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В ЗЕРКАЛЕ СМИ
К.Ф. Затулин в программе «Мастер-класс с Михаилом 
Леонтьевым»

25.03.2007. Телеканал О2 TV
Ведущий: Добрый вечер, друзья. Сегодня воскресенье, 22:00, и как всегда по воскресеньям программа «Мастер-

класс с Михаилом Леонтьевым». Добрый вечер, Михаил!
Михаил Леонтьев: Добрый вечер!
Ведущий:  Гость  в  студии  у  нас  сегодня  Константин  Затулин,  депутат  Государственной  Думы,  директор 

Института стран СНГ. Добрый вечер, Константин!
Константин Затулин: Добрый вечер!
Ведущий: Как вы уже догадались, основная тема нашей программы – взаимодействие со странами СНГ. Смотрим 

сюжет.
Ведущий: Михаил, по традиции первое слово Вам.
Михаил Леонтьев: По традиции, я начну с конца. Такое впечатление из этого сюжета складывается, что было такое 

замечательное СНГ, и все в России бегали и на высшем уровне, и на среднем,  и на низшем:  СНГ – такая серьёзная 
организация, эффективная, «ура, вперёд!», и вдруг признали горькую истину – ах, СНГ не получилось. И  даже на высшем 
уровне Лавров сказал, что некоторые даже не рассматривают Россию… Представляете, Саакашвили не рассматривает 
Россию как привилегированного партнёра! Обнаружили! Немного странная позиция. СНГ никогда не находилась в более 
эффективном состоянии, чем сейчас. Не в том смысле, что сейчас оно эффективно, а в том, что и никогда не было более 
эффективно. Никаких особенных и надежд не было по этому поводу.  В тот момент, когда России мало что было от кого 
надо, и от себя в том числе, позиционировать себя в отношении никакой России было очень легко. Собственно говоря, 
можно  было  и  не  позиционировать  –  ходить,  выпивать,  произносить  какие-нибудь  дежурные  речи  и  получать,  между 
прочим, в огромных размерах  скрытые российские дотации. Нечеловеческих размеров, превышающих помощь США своим 
основным партнёрам. Причём эти дотации никто не рассматривал как дотации и как помощь, потому что, когда эту помощь 
стали отнимать, началась истерика. «Отдайте, это моё, отдайте наши игрушки!».  Ребята, это не ваши игрушки, это наши, 
мы вам дали их играть. Вот. Поэтому вот этой драматизации, тона такого я не понимаю и не согласен  с ним.

Что  касается  конкретно  Украины…   Я думаю,  что  с  Константином Фёдоровичем нам удобнее  разговаривать 
именно про Украину – мы оба на Украине персоны «нон грата». Я примерно понимаю, за что я. Хотя не по статусу и не по 
чину. Вот Константин Фёдорович вроде бы по чину – депутат, председатель комитета, хотя тоже непонятно, потому что 
человека более корректного, более политичного, дипломатичного в выражении своей, в общем-то, известной точки зрения 
по поводу Украины, я не встречал. Ну, бог с ней, с Украиной.Почему Ющенко не приехал? Ну как Ющенко может приехать, 
когда он не знает,  Ющенко ли он на самом деле, кто он, что он, какие у него полномочия? У него не было министра 
иностранных дел на тот момент вообще никакого, был человек с говорящей фамилией Огрызко, но он не был министром 
иностранных  дел.  Вот  Ющенко  появился  с  Огрызко.  Какие  переговоры  с  ним  можно  вести,  о  чём???  Причём  это 
свидетельствует о некоторой адекватности Ющенко, другой бы, типа Саакашвили, ещё бы и припёрся, и пытался бы вести 
переговоры. А этот всё-таки решил не ехать. Дань уважения надо отдать. Я передаю слово Константину Фёдоровичу.

Ведущий: Константин, раз Вам всё равно нечего терять…
Михаил Леонтьев: Ну, кроме Украины ещё есть ещё ряд стран...
Константин Затулин: Осталось кое-что. Семья вот ещё осталась. Всегда есть, что терять. Что касается Украины – 

да и на Украине есть, что терять. Даже очень много, прежде всего, Украину как таковую. Хочу сказать ещё пару слов по 
сюжету. Мне кажется, что это крайности, «Лёлик, всё пропало», это совсем необязательно ситуация в СНГ. Вообще, к СНГ 
предъявляется так много претензий хотя бы потому, что было много избыточных надежд. В том, что они избыточны, были 
заинтересованы организаторы СНГ. В момент, когда распадался Союз, им было важно внушить, что ничего страшного не 
происходит, потому что на месте плохого Союза мы поставим ещё более крепкое содружество, но при этом независимое 
государство.  Как это бывает – они не объясняли,  и в тот момент никто у них не мог спросить.  Но люди были вконец 
запутаны.  И  некоторые  из  тех,  кто  участвовал  в  подписании  беловежских  соглашений,  например,  Леонид  Макарович 
Кравчук, по прошествии лет честно признавались – приватно мне и публично всем – что СНГ было им не нужно. Нужно 
было декорацию какую-то, чтобы люди не волновались на следующий день, что было – и вдруг пропало СССР. При такой 
родовой травме было странно ожидать, что СНГ заиграет как по нотам, но СНГ востребовано. И будет существовать до тех 
пор,  пока  из  СНГ  не  выйдет  или  не  захочет  выйти  Россия.  Я  надеюсь,  что  не  захочет.  СНГ  –  это  такой  синоним 
пространства. Есть региональные организации. Почему никто не говорит о кризисе американских государств? Почему никто 
не говорит, что вот «в очередной раз не достигли продвижения на встрече азиатско-тихоокеанского бассейна»? Почему об 
этом никто не говорит? Да потому, что от них никто и не требует, чтобы они сегодня-завтра о чём-то договорились. Почему 
от нас этого требуют? Региональная организация – она должна как-нибудь называться, и она будет называться СНГ. Другое 
дело, что бессмысленно возлагать надежды на СНГ, когда мы хотим создания каких-нибудь прочных экономических союзов, 
или, допустим, военно-политической безопасности, – для этого есть другие форматы. Теперь непосредственно об Украине. 
Что касается трактовки, которая была предложена здесь в отношении и Януковича и Ющенко, «чума на оба ваших дома» - я 
с ней решительно не согласен. Это разные дома, они даже в разных частях Украины находятся. Один дом, виртуально, по 
крайней  мере  –  на  Западной,  другой,  вполне  осязаемо –  на  Восточной  Украине.  Заявление  Януковича,  которое  было 
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неточно процитировано, на самом деле преследует цель дать понять Западу, в первую очередь, что без правительства 
решать судьбу ПРО в любом формате невозможно.  Вот и весь смысл его заявления.  Если его восприняли не совсем 
точно…  Я  заметил,  что  те  украинские  журналисты,  которые  пишут  для  российских  СМИ,  рекрутируются  из  того  же 
источника, из которого пишут украинские журналисты, бывающие на майданах, и душой  и телом преданные «оранжевой» 
революции. Ну, так произошло с Киевом, что всё киевская тусовка в большинстве своём обслуживала Майдан. Одни прямо, 
другие косвенно.  И некоторые из  них замечены в том,  что пишут одновременно  в несколько газет,  -  одна из которых 
российская - и предлагают свою трактовку. Им очень важно, чтобы Янукович и Ющенко были одним миром мазаны в этом 
вопросе, а на самом деле это не так. Почему Янукович был вынужден об этом сказать? Потому что президент Ющенко и его 
Огрызко, они пытаются активно использовать односторонние свои полномочия в сфере внешней политики. Поэтому каждый 
раз получается, что правительство, парламент (вот в нынешнем раскладе) и большинство населения Украины - по одну 
сторону,  а  официальная  позиция  заявляется  Ющенко  и  его  министром  или  исполняющим  обязанности  министра 
иностранных дел. Вот в чём смысл заявления Януковича, и больше ни в чём. Я с уважением отношусь к депутату Леониду 
Грачу,  но сегодня было бы странно нам не  видеть  разности  этих  политических  фигур -  Виктора Януковича  (и  Партии 
Регионов,  при  всех  к  ней  претензиях,  основной  силой  коалиции,  которая  сложилась  в  парламенте),   руководителя 
правительства,  и  Леонида  Грача,  уважаемого  человека,  в  прошлом председателя  Верховного  совета  Крыма,  который 
занимает позиции как член компартии, как руководитель комитета. Сказать, что сегодня они равновеликие фигуры – этого 
сказать нельзя. И не надо нам в этом вопросе путаться, потому что хуже, чем путание в этом вопросе, ничего быть не 
может.

Михаил Леонтьев: Ну, я могу сказать, что Константин Фёдорович лишний раз доказал, что его напрасно лишили на 
Украине права въезда, потому что он действительно очень корректен и это достойно уважения. Я не полностью разделяю 
тёплое  отношение  к  Януковичу,  притом,  что  надо  иметь  в  виду,  что  Янукович  является  в  этот  момент  политическим 
лидером, по своим формальным полномочиям он является главным звеном в управлении страной. И притом, что он ещё и 
является по факту лидером Восточной Украины, той части Украины, которая сделала несколько раз, и, находясь  под очень 
сильным давлением, тем не менее,  подтвердила свой геополитический выбор в пользу России.

Константин Затулин: Тем не менее, я помню какие-то обсуждения, не обязательно за круглыми или квадратными 
столами, когда некоторые деятельные патриоты говорили (это было год назад):  «Ну как  же это так? Партия Регионов 
выступила против российского повышения  цен на газ???». В конце концов, должны же быть какие-то представления. Не 
должна же Партия Регионов выйти на улицы с криками: «Давайте повысим цены на всё, что мы берём у России!». Есть 
предел желаемого.

Михаил Леонтьев: Это всё равно, что татары  бы инициировали ликвидацию наценки на татарско-башкирскую 
нефть, которая у нас реально существует в виде «Юрлоса» так называемого. Это как минимум их экономические права. Я 
хотел сказать не об этом. То,  что у нас происходит сейчас на Украине, имеет название «политический кризис».

Константин Затулин: Двоевластие, я бы сказал.
Михаил Леонтьев:  На самом деле мы знаем, чем кончается любое двоевластие, причём довольно быстро. Оно 

кончается революцией, войной переворотом и так далее.
Чем оно кончится на Украине – понять довольно сложно. Признаков революции пока нет, хотя долго так жить тоже 

нельзя. Украина – это несостоявшееся государство нового типа. Старый тип несостоявшегося государства – это мы знаем, 
например, Сомали, или Сомали в СНГ, были такие подобия Сомали. Там постоянно все бегают, стреляют, орут, постоянно 
попытки нормализации, что-то ещё… На Украине всё нормально, даже экономика как-то развивается. На Украине за годы 
постсоветские сложился такой тип общественного устройства (он, конечно, чреват  колоссальными издержками, гораздо 
большими, чем у нас) когда, в общем-то, они научились обходиться без государства вообще. Если бы на Украине кому-то 
нужно было бы государство, там немедленно началась бы гражданская война. Но, поскольку государством интересуется, в 
текущем порядке, небольшое количество людей в Киеве, остальные как-то существуют и смотрят на это философски. Ну 
смотрите – в стране в последнее время непонятно кто вообще управляет, они не могут договориться.

Символом  торжества  украинской  государственности  является  решение  Государственной  прокуратуры,  что 
Кравченко всё-таки застрелился. Напомню: господин Кравченко, бывший министр внутренних дел, застрелился пистолетом 
чешского производства, хороший пистолет, девятого калибра, два раза. Он выстрелили себе в голову два раза. Один раз и 
потом контрольный выстрел сделал сам. Я даже не могу сказать, кто из Генеральных прокуроров это подтвердил, потому 
что их два. Как они там, разобрались с Генеральным прокурором?

Константин Затулин: С генеральным прокурором они разобрались. 
Ведущий: Михаил, Константин, я прощу прощения, должен вас прервать, мы уходим на рекламу.
Ведущий: Мы снова в студии программы «Мастер-класс с Михаилом Леонтьевым». Напоминаю телезрителям, что 

все свои вопросы они могут задать  на сайте www.o2tv.ru  в разделе «Политика». Константин?
Константин  Затулин: Да,  я  отвечаю  на  вопрос  Михаила.  С  Генпрокурорами  на  Украине  определились, 

Генпрокуратура  функционирует  в  режиме,  когда  её  считают  более  близкой  к  Януковичу,  нежели  к  президенту,  отчего 
президент периодически приходит в негодование. Это тест, который, к сожалению, вынуждены сейчас проходить многие 
формально независимые ветви власти на Украине, это следствие двоевластия.

 Вот в том, что касается, скажем, меня. Будучи персоной «нон грата», я единственный из этих персон вызвался  на 
Украине, пользуясь украинским законодательством, попробовать отменить запрет.

 Это была такая героическая попытка, «дрался телёнок с дубом» примерно, хотя я не очень похож на телёнка, 
больше на дуб. В первой инстанции мне отказали, во второй – отказали и вот сейчас, в Высшем конституционном суде 
Украины находится мой иск об отмене решения.  И, насколько я осведомлён, председатель Конституционного суда занял 
такую выжидательную позицию – чем закончится борьба за власть, потому что одни ему сказали, что, если он удовлетворит 
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мой иск, то будет снят с работы, а другие сказали, что если не удовлетворит – тоже будет снят с работы. Он, в результате, 
не принимает никаких решений. Что касается громких дел, в том числе знаковых убийств после оранжевой революции, 
Кравченко, Кирпы и других, это как раз тот случай, когда правда долго не будет восстановлена. Есть же и в нашей истории 
такие эпизоду, которые до сих пор неясны. Начиная с того, где золото  партии и кончая кучей других дел, которые никогда 
не могут быть (при жизни участников событий в силу имеющихся политических обстоятельств) раскрыты. До сих пор неясно, 
что случилось с Гонгадзе на самом деле. Хотя это было поводом к попытке свержения.

Михаил  Леонтьев:  Это  было мотором «оранжевой»  революции.  Опубликовано  интервью с  матерью Гонгадзе, 
которая откровенно говорит, что её сына использовали.

Константин Затулин: Я бы хотел задать другой вопрос, быть может, немного некорректный. Нас ведь смотрят и 
на Украине. Я хотел бы спросить: президент Ющенко находится у власти в течение двух с лишним лет. Кто же его всё-таки 
отравил,  и  травили  ли  его  вообще?  Потому  что  значительные  отряды  избирателей  голосовали  за  пострадавшего  от 
москалей Януковича и всех остальных. Ющенко, у которого на лице было написано, что он пострадал, и он сам, скромно 
потупив глаза, рассказывал, что он пострадал.

Михаил Леонтьев: Пожертвовал ради Украины самым дорогим, что у него есть – своей красивой внешностью.
Константин  Затулин: Да,  а  теперь  вот  интересно,  будучи  президентом,  куда  ещё  надо  в  более  высокую 

инстанцию  обращаться,  чтобы  довести  дело  до  конца?  А  при  свойствах  национального  украинского  характера 
политического, когда…

 Это у нас в России человек, которого обидели, который пострадал - это прямой кандидат в президенты. Вот Костя 
Боровой в 97-ом году говорил: «Сейчас меня посадят, и я выйду из тюрьмы президентом». Сейчас, правда, он об этом 
забыл, но, мне кажется, есть другой опальный олигарх, который там, во глубине сибирских руд, лелеет мысль, что он 
выйдет оттуда президентом. А вот на Украине это невозможно. Во всяком случае, в одной из частей Украины это абсолютно 
невозможно. Украина – она не единая, это её главная характеристика. И,  возможно, было бы правильно, если бы мы 
поменялись гербами с Украиной. Двуглавый орёл – это же Украина! Одна голова всё время смотрит на Запад, а другая – на 
Восток.

Михаил Леонтьев: И головы разные, что интересно. От разных животных, от разных мам.
Константин Затулин: Может быть, может быть…
Михаил  Леонтьев:  Я  как  раз  хотел  спросить,  как  специалиста  по  этому  вопросу.  Вот  Украина  расколотая, 

двоевластие. Интересная особенность украинского двоевластия в том, что это двоевластие не только по институту власти, 
как хорошо известно, но и по территории. В связи с этим какие могут быть перспективы у двоевластия? Я думаю, что всегда 
есть  шансы  каким-то  образом  выйти  из  ситуации  двоевластия,  когда  это  двоевластие  политическое.  Но  когда  это 
двоевластие геополитическое, географическое, то я не понимаю, какие могут быть выходы.

Константин Затулин: Выход из этого двоевластия есть,  нормальный,  компромиссный,  если он вообще нужен 
Украине, потому что складывается впечатление, что они упорно противятся. Выход для Украины – это федерализация. Это 
русский язык – второй государственный, и это компромисс.

Михаил Леонтьев:  И вступление одной части Украины в НАТО, а другой  - в ОДКБ.
Константин Затулин: Нет. Нейтральный статус Украины – естественное состояние этой страны, где наиболее 

популярным героем был батька Махно. Я не договорил по поводу особенностей национального политического характера. 
Они в том, что надо быть всегда успешным, близким к власти. В отличие от нас, где надо быть гонимым, сирым…  Вот 
Бориса Годунова, одного из самых умных правителей, довели до могилы, а нас всех до смутного времени, потому что 
«Богородица не велит молиться за царя Ирода», потому что он причастен к гибели царевича Дмитрия замечательного, 
который, по некоторым историческим данным, был резвый ребёнок,  мучил птиц, резал голубей. Это дитя должно было 
взойти на российский престол, но не взошло и освободило дорогу Борису Годунову. И вот за это нельзя быть с ним, потому 
что  «Богородица  не  велит».  Так  у  Пушкина  в  «Борисе  Годунове»  юродивый  отвечает.  То,  что  касается  сегодняшней 
ситуации на Украине – она совсем другая. Так вот Юлия Владимировна Тимошенко – это вполне официальная версия  - 
когда она выступала на Западной Украине, обвинения в её адрес были, что она что-то украла.  Как известно, она женщина 
харизматичная,  так  вот  она становилась на колени и говорила:  «Да,  украла.  Но у кого украла – у  москалей!».  И гром 
аплодисментов в зале. 

Один мой знакомый парнишку с Майдана захватил в разгар событий. Ему хотелось узнать, что этими людьми 
движет. Он у парнишки спрашивает: «Вот Тимошенко – она ж воровка,  как  же так?» А парнишка отвечает:  «Она же у 
москалей украла!».

Михаил Леонтьев: Вот что значит пропаганда. Дело в том, что она не у москалей украла, она с москалями очень 
хорошо  делилась.  Есть  известная  фраза:  Виктор  Степанович  Черномырдин  в  ответ  на  очередные  инвективы  Юлии 
Владимировны по поводу имперских амбиций сказал: «Юль, а что я – с тобой не поделился? Когда-нибудь что-нибудь тебе 
неправильно посчитал?». Что совершенно справедливо, надо сказать. Они делились, там всё нормально было.

Константин Затулин: Не знаю, как Черномырдин, но некоторые отдельно взятые Вавиловы и прочие…
Михаил Леонтьев: Вавилов имел меньшее отношение к газу.
Константин  Затулин: Но  он  имел  отношение  к  подписи  всяких  бумаг,  которые  ходили  через  Министерство 

финансов. Он и ещё один человек, которого звали «Два процента».
Михаил Леонтьев: А я вот не слышал, и зрителю, я думаю, будет интересно услышать твою трактовку нынешнего 

состояния российско-белорусских отношений. 
Константин Затулин:  Как тут  можно по-другому его оценить,  как  ни  неизбежное рано или поздно выяснение 

отношений. Потому что заявлено союзное государство, приказано в него верить, а его нет в полном объёме. Во всяком 
случае, необратимость его создания никак не достигнута, а желание пользоваться его привилегиями  и возможностями есть, 
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и рано или поздно это должно было сдетонировать. Плюс ко всему, мне кажется, что на психологическом, личностном 
уровне существует не то, что неприязнь, но взаимоотталкивание. Это два разных типа руководителей. Владимир Путин, 
которого я бы назвал менеджером, человек,  который во всём хочет докопаться до первоисточника и, как мне известно, сам 
за каждым посетителем записывает в блокнот всё, что тот говорит. В случае с Белоруссией, если он в чём и виноват, то 
только в том, что сам себя заблокировал информацией, которую он в возрастающих количествах получал по поводу того, 
куда идут наши нефть и газ, и где при этом оседают  деньги, как они используются.

 И с другой стороны – харизматик Лукашенко,  который в 1994 году победил, и победил сам. Россия в этот момент 
исправно пыталась помочь Кебичу, который придумал эти выборы, чтобы стать президентом. Но Лукашенко прорвался, 
победил. Другое дело, что он бы, наверное, не удержался бы на этом посту, не будь помощи России в его столкновении с 
Верховным  советом,  но  в  политике  не  принято  благодарить.  И  сейчас  Лукашенко  об  этом  не  помнит,  у  него  в  этом 
отношении избирательная память о прошлом.

И вот два этих человека, лёд и пламень, столкнулись. По моему мнению, одному из этих людей нужно пожелать 
быть менее эмоциональным, когда он рассказывает все байки про американские танкеры, которые буквально дежурили, 
чтобы загрузить белорусские предприятия нефтью в момент обострения отношений с Россией.

 А другому, Владимиру Владимировичу Путину, уж извините, немножко больше широты в отношениях. По-другому 
не  бывает.  Для  того,  чтобы  тебя  все  любили,  необходимо  быть  немного  обманутым.  Когда  Грузия  в  XIX веке 
присоединялась к России, количество дворян увеличилось в России ровно вдвое. Потому что царь, который был против 
присоединения Грузии, Александр Первый,  дважды отвергал Государственный Совет эту идею, на третий раз упросили 
грузинские послы и включили Грузию в состав России, сразу возросло число дворян, князей. Потому что каждый грузинский 
дворянин  был уравнен правами с  привилегированным сословием Российской  империи.  В  этом вопросе  по-другому не 
бывает. Если мы сегодня цепляемся  в делах союзным государством за какие-то вещи, которые дороги и Кудрину и Грефу, 
они сочленяют экономические потенциалы и доказывают убедительно с цифрами в руках, что мы не равны Белоруссии 
абсолютно.  Но  при  этом надо понимать  одно:  если  бы мы подписали вчера-позавчера  эту бумагу,  и  какие  угодно бы 
пообещали принципы голосования в  эмиссионном центре,  то  я  уверяю –  через  пять  лет  все  бы забыли,  что  мы там 
подписали.  Как  все  забыли  про  Георгиевский  трактат  в  XVIII веке  или  там  про  какие-то  особые  условия  вхождения 
Хивинского ханства в состав Российской Империи. Совершилось бы естественное историческое дело. Но на пути к этому 
иногда встают всякие мелочи.

Михаил Леонтьев: Можно, я по поводу естественного исторического дела. Я согласен во многом и согласен, что 
существование  Кудрина  и  Грефа,  не  только  их  физическое  существование,  но  и  необходимость  подчиняться  их 
экономической политике, является единственным солидным оправданием упрямства Лукашенко. Потому что  с чего это 
вдруг человек в здравом уме и твёрдой памяти присоединяется в финансовой политике Кудрина? Для этого надо было бы 
пережить  какие-то  серьёзные  травмы  мозговые,  просто  так  такого  не  сделаешь.  Поэтому  мне  кажется,  что  принцип 
интеграции, заложенный в основу, изначально является ловушкой. Эта либеральная идея, что нужно начинать с экономики. 
«Давайте финансы объединим,  единое таможенное пространство создадим!». Я ничего не имею против экономической 
интеграции,  но  хочу  сказать,  что  не  бывает  реальной  экономической  интеграции.  Не  просто  взаимовыгодного 
сотрудничества,  расширение объёма товарооборота, а экономической интеграции не бывает, которая бы не имела над 
собой военную или политическую крышу. Её просто технически не бывает, нас обманули, вас обманули. С чего началась 
интеграция европейская? Извините, она началась с НАТО. Она началась с того, что военно-политическая составляющая 
вообще была вынесена. И после этого совершенно другая обстановка. И надо учитывать, что постсоветская элита реально 
существует,  она имеют  свои интересы,  сохранение рычагов власти внутри страны,  речь идёт не только об экономике, 
способности распределять ресурсы, речь идёт и о структурах политических и правовых. Полиция, служба безопасности – 
всё это не относится к единым геополитическим интересам. Вот есть власти в СНГ типа Саакашвили, Воронина, которые не 
разделяют с Россией общих геополитических интересов. Там другой вопрос. Но когда мы имеем такие государства, как 
Белоруссия, Казахстан…  Ну какие у нас геополитические противоречия с Белоруссией? Нету никаких.  Или Казахстан? 
Зачем Казахстану армия?  Солидная страна, успешная – положено? Армия, которая в основном состоит из русских. И 
содержать её – зачем? Если повернуть  всё с головы на ноги ситуацию и начать с того, что (если есть!) на постсоветском 
пространстве некие элиты, которые заинтересованы в том, чтобы над ними был некий силовой зонтик, чтобы кто угодно к 
ним не лез и не начинал их учить, строить, тащить в тюрьму периодически. Вот представьте себе, если бы у нас был 
военно-политический союз, что бы он подразумевал? Единую внешнюю политику и единую армию. Больше ничего. Всё 
остальное  очень  нужно и очень хорошо – потом.  Если бы в  рамках  этого  военно-политического союза мы бы начали 
выяснять отношения  с Белоруссией вокруг цен на газ. Ну и что? А сколько европейцы вели всякие войны по поводу квот 
сельскохозяйственных и так далее?

Константин Затулин:  И сейчас ведут. По какой цене древесину продавать.
Ведущий: Михаил и Константин, опять вынужден вас прервать, мы вернёмся через три минуты.
Ведущий: Мы снова в студии программы «Мастер-класс с Михаилом Леонтьевым». Напоминаю телезрителям, что 

все свои вопросы они могут задать  на сайте www.o2tv.ru,  в разделе «Политика», и мы перейдём к ним в четвёртом блоке. 
Итак, у нас есть вопрос из зала, третий стол. Представьтесь,  пожалуйста.

Дарья Митина: Дарья Митина, «Левый Фронт». Константин Федорович, я, конечно, понимаю, что Россия вложила 
большие средства в избирательную  кампанию Януковича, причём вложила абсолютно неэффективно, но в данном случае 
мне бы хотелось немного вам возразить по поводу вашей оценки заявления Януковича по ПРО. На самом деле, о чём 
сказал Янукович – он сказал о том, что Запад договаривается с Польшей и Чехией без учёта точки зрения Украины, а 
Украина готова участвовать в переговорах, рассматривать вопросы размещения баз и так далее. Единственная претензия в 
том, что «большие дяди» договариваются за спиной большой страны Украины без учёта её мнения. При этом, Янукович 
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особо  подчеркнул  в  своём заявлении,  что  «мы конечно,  понимаем,  что  размещение  баз  –  это  ущемление  российских 
интересов, но Россия – это Россия, а Украина  - это Украина». Если мы вспомним заявление Януковича годичной давности, 
то он говорил совсем другое, что размещение баз в Польше и Чехии есть прямое ущемление украинских интересов. Сейчас 
точка зрения эволюционировала  в другую сторону. Это к вопросу о том, что вы сказали, что неправильно говорить «чума на 
оба ваших дома»,но с моей точки зрения, это две ветви одной  системы, Янукович и Ющенко, и последнее заявление 
Януковича как раз в русле этой точки зрения.

Константин Затулин: Конечно, я не могу согласиться. Во-первых, давайте цитировать так, как оно того стоит. Ко 
всему  прочему,  наша  сложность  состоит  в  том,  что   как  и  Виктор  Степанович  Черномырдин,  Янукович  не  является 
златоустом и из  его  уст  каждую секунду  ждать  вторую нагорную проповедь не  стоит.  Начнём с  того,  что  у  вас  очень 
приблизительное впечатление о средствах, которые Россия вложила в Януковича. По моим наблюдениям, у Януковича и 
его окружения достаточно средств и необходимости такой не было.  Во-вторых,  Янукович –  премьер-министр Украины, 
человек, который в 2004-ом году был фактически списан в результате «оранжевой» революции и сумел вернуться. Вот в 
этом Россия оказала ему некоторую поддержку, но не материальную, а моральную и политическую. В том числе (вот место 
для рекламы) партия «Единая Россия», когда в 2005 году подписала с Партией Регионов Виктора Януковича соглашение о 
сотрудничестве. Соглашение было подписано в условиях,  когда «оранжевые» стремились развалить Партию Регионов, 
тогда бы им было гораздо проще. Но оказалось, что она развалились прежде, когда Ющенко поссорился с Тимошенко. 
Никто не обещал, что с Януковичем будет легко. Янукович лавирует. И никто не должен питать иллюзий, что, сталкиваясь с 
Януковичем,  мы будем сталкиваться  с  каким-то  своим комиссаром на  Украине,  который  по  нашему  указанию  должен 
радоваться повышению цен на газ и так далее. Нам приходится иметь дело с партнёром, который представляет Украину в 
целом. С этим партнёром можно договариваться, в отличие от таких партнёров на Украине,  с которыми хоть лоб расшиби - 
а договориться не о чём. Вот Ющенко приезжал сюда (перейдём  в религиозную сферу) и Патриарху говорил на глазах у 
всех, что «я не тот человек, который будет советовать, какая дорога к какому храму ближе, я не буду вмешиваться ни в 
какие церковные распри на Украине, это дело не государственное» – и поступил ровно наоборот. По крайней мере, в этом 
вопросе и в ряде других Янукович ближе к нам. Это и оценивайте. Я хочу подчеркнуть – не считайте, что с Украиной стало 
совсем просто. Борьба за Украину продолжается и будет всё больше и больше разыгрываться. Но стало проще в том 
плане, что выборы 2006 года  всё-таки дали иной результат, чем выборы 2004 года.

Михаил Леонтьев: Они дали такой же результат, они были посчитаны иначе.
Константин Затулин: Считали-то те же самые. Нет, было разочарование в Ющенко, оно есть, в том числе и у тех, 

кто его поддерживал. Его электорат перебегает к Тимошенко, частично вообще уходит в никуда.
Михаил Леонтьев: Ну, я совсем не такой сторонник Януковича, я считаю, что нам имеет смысл его терпеть, и 

разговаривать с  ним надо,  и он представляет определённые пророссийские силы,  это их дело.  Им решать,  насколько 
хорошо  их  представляет  Янукович.  Но  он  ничего  подобного  не  говорил.  Он  разводил  демагогию.  Он  говорил  вещи 
совершенно отмороженные, что «вот, надо вести переговоры со всеми, и с Россией, и с Украиной. И у нас есть элементы 
противоракетной обороны,  которые мы используем вместе в  Россией».  Он предложил наши совместные средства,  как 
элемент общеевропейской и какой-то там ещё ПРО. Человек голову морочил! Плёл вещи, не более, между прочим, дикие, 
чем нам плетут с той стороны, когда говорят, что «давайте разместим от иранских ракет элементы ПРО в Польше и Чехии»! 
Все же понимают, что против России. А он говорит: «Вот у нас тут есть кое-что, ПРО, вместе с Россией. Давайте мы тоже 
что-нибудь сделаем». То есть человек строил из себя идиота, придуривался. Он не делал же заявления: «Нет, никогда, 
НАТО прочь!». Зато сделал заявление, гораздо более конструктивное чем мы слышим с той стороны. Каков вопрос, таков и 
ответ. Тут у меня претензий к Януковичу нет.

Константин Затулин: Я вот хочу сказать: а мы-то какие заявления делали? Мы что – говорим, что никогда не 
будем участвовать?...  Мы предложили общеевропейские ПРО.

Михаил Леонтьев: И поставили их в тупик!
Константин Затулин: Но вот если Янукович это говорит, то это плохо, а если мы – то нормально.
Михаил Леонтьев: Кстати! Кстати. Они не могут нам ничего ответить. Как только мы говорим: «А как же, вот мы 

предложили общие ПРО?»,  - мы слышим в ответ мычание. Потому что в рамках той риторики, которую они избрали, это 
предложение убийственное. Другое дело, что они мало обращают внимания на риторику.

Константин Затулин: Они могут не обращать.
Дарья Митина: А дело-то в динамике этой позиции. С Ющенко всё понятно…
Михаил Леонтьев: Нет там никакой динамики.
Дарья Митина: С Ющенко всё понятно – он сразу сказал, что ему на Россию класть и всё тут. А Янукович говорит 

то одно, то другое…
Михаил Леонтьев: Ну какая динамика. Он в значительной степени политической наследник Леонида Даниловича 

Кучмы. И где вы видели динамику позиций? Динамика позиций заключается в достаточно быстром …Ну Янукович просто 
более корпулентный человек, он так быстро и шустро не лавирует, как Кучма.

Константин Затулин: Минуточку-минуточку!  Я не собираюсь признаваться в любви к Януковичу, но при Кучме 
вхождение в НАТО стало частью общенациональной доктрины, а Янукович, когда он стал премьером, поехал и сказал, что 
«мы не собираемся вступать в НАТО, поскольку это создаёт нам проблемы с Россией. И в настоящее время этот вопрос не 
может быть решён иначе, чем на референдуме». Вот он и занимает эту позицию.

Михаил Леонтьев: Даш, я так скажу. У меня в рамках политкорректной дискуссии претензий к Януковичу нет.  У 
меня есть неполиткорректные претензии. Они заключаются в том, что на Украине я хотел бы видеть «своего». Потому я их 
считаю «своими». Это другая история. Но политкорректных претензий нет, и не надо их высасывать из пальца.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Константин Затулин: Я закончу про Януковича. Дело в том, что всех  украинских политиков – что Кучму, что 
Кравчука, что Януковича – распинает на кресте одна задача: как ему быть президентом, премьером всей Украины. И вот он 
гонится за этой химерой. Был хороший премьер Янукович, но при нём Украина развалилась – какой он хороший политик в 
истории Украины? Он этого не хочет.

Михаил Леонтьев: Зато Россия сложилась! Можно считать, что и при Богдане Хмельницком Украина развалилась, 
потому что её часть ушла не в ту сторону.

Константин  Затулин: Я  бы  не  хотел  сейчас  разочаровывать  всех  собравшихся  в  отношении  подлинного 
политического портрета Богдана Хмельницкого… 

Михаил Леонтьев: Это ещё один аргумент в пользу того,  что кто помнит из того,  что реально подписывали в 
Переславльской Раде…

Ведущий: Михаил, Константин, у нас ещё были вопросы из зала. Я предлагаю вопрос с третьего стола ещё раз. 
Представьтесь, пожалуйста. 

Саид Гафуров:  Я вообще востоковед, я думал,  что тут будут говорить о Таджикистане… Но есть одна вещь, 
которая и у Михаила, и у Константина мне не понравилась. Это  антиэкономизм. Я вот сейчас разговариваю в кулуарах и 
говорю, что я убеждён, что если Бакай договориться с русскими нефтяниками, то Юлия Владимировна Тимошенко станет 
прорусским политиком.

Михаил Леонтьев:  Юлия Владимировна Тимошенко никогда  не станет  политиком в  этом смысле,  который вы 
имеете  в  виду.  В этом её сила и её слабость,  потому что она ни  с  кем никогда не договорится и никогда  не  станет 
политиком.

Саид Гафуров: Хорошо, это позиция. Вторая позиция. Для меня совершенно очевидно, как для человека, который 
занимается экономикой на Востоке,  что экономически Украина нам соперник и очень жёсткий соперник.  У России есть 
довольно много  промышленных проектов  в  странах  Востока.  Например,  по  судостроению.  Вот  на сегодняшний день в 
проектах, которые ведут российские организации типа Сельхозпромэкспорта, Технопромэкспорта, не работают русские, не 
работают ни с Ленинградской верфи, ни с Архангельской. Там работают с Николаевской. 

Михаил Леонтьев: Везде работают с Николаевской. Чем же Украина нам соперник, если нет у нас кадров…
Саид Гафуров: Так и комплектующие поставляются с Украины!
Михаил Леонтьев: Очень хорошо. Любой регион российский, обладающий серьёзным экономическим потенциалом, 

отделим от России и скажем: «О, это же наш враг! Чего это мы с ним сидели и врага не видели!». И Питер если отделить, 
представляешь,  как  у  нас  дальневосточное  судостроение  рванёт?!  Если  Балтзавод  несчастный…  Не  надо  в  Питере 
размещать Гособоронзаказ! Пусть они идут в НАТО. А мы в Североморске разместим, там вообще всё пусто! А мы ещё и 
рабочих с Питера переманим!

Саид Гафуров:  Я сейчас не по сути, а о постановке хочу сказать. Вы уводите за пределы обсуждения ту проблему, 
что денежные потоки реально идут в Николаев…

Михаил Леонтьев: Именно об этом я и хочу сказать. Не надо перенаправлять денежные потоки, если мы хотите 
оккупировать какую-то часть российской территории, сапогом установить там порядок, там ввести администрацию, провести 
пропагандистскую кампанию – и всё. Если мы хотим привлечь эти элиты к союзу, к интеграции с нами, то надо учитывать их 
интересы! Если какие-то потоки к ним идут, то пусть идут! Почему мне наша российская экономическая элита должна быть 
ближе, чем украинская, если мы живём в оном государством с единым геополитическим пространством и одной армией? Я 
что – присягал Дерибаске и так далее? Какое мне до них дело собачье??? Если Ахметов будет в нашем государстве, будет 
российским экономическим агентом, это будет не российская, а над-российская компания, – какая мне разница? Более того 
–  я  заинтересован,  чтобы  они  часть  активов  тут  купили,  чтобы  была  взаимоинтеграция  в  виде  взаимной 
заинтересованности!

Константин Затулин: Я прошу прощения. Не совсем точно вот что: вы так…априори установили, что мы с ними 
экономические соперники, но мы уже много раз доказывали, что, например, военно-промышленный комплекс в некоторых 
производствах своих  настолько был взаимосвязан,  что сегодня от  разрыва связей реально страдает и одна и другая 
сторона.

Михаил Леонтьев: Вот «Мотор – Сич»  - известнейшее предприятие. Все двигатели  российских вертолётов строят 
там. И что – они нам соперники, что ли? У них 90% людей работают на российские вооружённые силы и на российские 
военные заказы.

Саид Гафуров: Я хочу сказать, что то, что я сейчас услышал – это то, для чего я задал этот вопрос. Я просто хочу 
развернуть разговор не об абстрактной политике западно-восточной, а о денежных интересах.

Константин Затулин: Я хочу заметить, вы неправы и по существу, не только в конкретных примерах. Если бы всё 
определяли  экономические  обстоятельства  –  начнём  с  того,  что  Советский  Союз  никогда  бы  не  развалился.  Он  был 
суперзависимый, один регион от другого – взял и развалился!

Михаил  Леонтьев:  Вот  Грузия.  Насколько  Грузия  и  грузинская  экономическая  элита  была  заинтересована  в 
членстве в этом пространстве! Я помню одного грузина, который , глядя на карту, говорил: «Какую колонию потеряли! О, 
нам уже удалось заманить сюда их войска!». Но потом, когда всё уже разрушается, снявши голову, по волосам не плачут. 
Начинается другая логика, кто-то туда бежит, кто-то – сюда, всё на развалинах.

Саид Гафуров: Последняя фраза. Я считаю, что российский нефтяник, исторически российский, советский, Бакай, 
и его позиция – она является решающей для позиции того, что называется сейчас «оранжевой» революцией. Если Бакай 
сумеет договориться с русскими нефтяниками…

Михаил Леонтьев: Бакаецентризм! Не проходило как-то нигде и никогда это. Украина слишком большая страна, 
чтобы её так локализировать.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Константин  Затулин: Мнение  оригинальное,  безусловно,  Бакай,  конечно,  дорогой  человек,  богатый  человек, 
многое решающий – но не всё. Есть и другие – ещё более дорогие и более богатые.

Ведущий: Мы, к сожалению, опять вынуждены прерваться, вернёмся через две минуты.
Ведущий: Мы снова в студии программы «Мастер-класс с Михаилом Леонтьевым». Я напоминаю, что четвёртый 

блок у нас – блок свободных вопросов. Пожалуйста, вопрос с шестого стола.
Александр  Люлька:  Вопрос  к  Константину  Затулину.  И  в  сторону  Михаила я  хотел бы сказать:  когда Украина 

вступила в ООН? В 1947 году. И Белоруссия. РСФСР в ООН не была, Российская Федерация вступила только в результате 
Беловежского сговора.

Михаил Леонтьев: Стоп-стоп-стоп! Во-первых, не в 47-ом, а в 45-ом году. Во-вторых, Россия является преемником 
Советского Союза, она не вступала в ООН, процедуры вступления не было. Международным сообществом было признано 
юридическое право преемственности, за которые мы, между прочим, платили.

Александр Люлька: Но ходатайствовали за это Украина и Белоруссия.
Михаил Леонтьев: Что значит - ходатайствовали? А если бы они не ходатайствовали, нас бы не приняли? Они 

ходатайствовали чтобы Российская Федерация , Советский Союз, а потом и Россия, платила за них совокупные долги. И, 
между  прочим,  (Белоруссия,  правда,  этого  не  делала)  требовали  долю  в  постсоветском  имуществе,  отказавшись  от 
выплаты долга, что на самом деле, цинично и беспредельно. Я не вижу, в чём вопрос, собственно? 

Александр  Люлька:  А  это  ещё  и  не  вопрос.  Просто  дело  в  том,  что  в  советском  союзе  были  совершенно 
независимые государства, которые в ООН были, Украина, Белоруссия… И никому их независимость не мешала.

Михаил Леонтьев: Вы серьёзно? Вот это вот вы серьёзно? Какая независимость?
Константин Затулин:  Вы знаете дискуссию, как Украина с Белоруссией оказались членами ООН? Эта дискуссия 

в протоколах Потсдамской конференции, Ялтинской конференции. Когда обсуждали формат ООН, Сталин говорит: «Вот вы, 
британское содружество наций, у вас так много доминионов, мы тоже хотим, чтобы у нас было несколько голосов». Это 
была сделка просто.

Александр Люлька: По конституции СССР Украина независима.
Михаил Леонтьев:  Да что вы с конституцией СССР!? Вы что – коммунист ленинско-сталинской школы? 
Александр Люлька:  Разумеется, нет.
Михаил  Леонтьев:   Тогда  зачем  вы  говорите  о  фикциях  советских?  У  нас  были  республики  формально 

независимые, демократия была социалистическая… Большевики придумали кучу дерьма,  для того, чтобы всем совать его 
в рожу. Но, будучи умными, может и не совсем порядочными, но умными людьми, они никогда не собирались этого делать 
на самом деле. Они же не собирались на самом деле давать республикам независимость!

Александр Люлька: Нет, я бы хотел, чтобы СНГ превратилось ровно в такую же фикцию.
Константин Затулин: А… Ага!
Михаил Леонтьев:  Слушайте, нам не надо фикций, у нас уже одна фикция есть.
Константин Затулин:  Хотеть не вредно. А что значит – «превратилась» и что значит  - «в фикцию»?
Александр Люлька: Да, превратилась. Стала федеральным государством. Что для этого надо сделать?
Константин Затулин: А, ну есть несколько мелких исторических задач на пути к этому, которые надо решить. А 

так – я лично не возражал бы.
Михаил  Леонтьев:  Да  и  я  бы  не  возражал.  Хорошо  быть  богатым  и  здоровым.  Мы,  как  империалисты 

либеральные,  совершенно  не  против  этого.  Только  это  абсолютная  абстракция.  Некоторые  хотели  бы,  чтобы  была 
Российская Империя с императором…

Александр Люлька: Если это абсолютная абстракция, то тогда как нам туда двигаться?
Константин Затулин: Мы пытаемся эту задачу интеграции – если действительно она существует в качестве цели 

и к ней обеспечено постоянное внимание со стороны глав государств, хотя я лично не так оптимистичен. Мне кажется, у нас 
одной из проблем является дискретное внимание ко всем проблемам. Вот случилась проблема - все бурно навалимся. 
Ушла эта проблема из фокуса телеэкрана – забыли про неё, навалились на другую. Но если какой-то смысл находить в том, 
что происходит… Вот был период, существовало СНГ, и, чтобы никто не ушёл из СНГ, было принято ни СНГ,  ни его страны 
не обижать. Мы не обижали их, ничего у них не спрашивали -  как там живёт русское население, что там происходит в 
Крыму, почём газ, почём нефть – потому, что была такая травма у руководителя СНГ Бориса Николаевича Ельцина. Он 
распустил Советский Союз.  Он не хотел  при жизни  распускать  СНГ.  Поэтому время от  времени вставал какой-нибудь 
Шеварнадзе и говорил: «Если вы то-то и то-то не сделаете, я не приеду на саммит СНГ». И все начинали бегать. Или 
Каримов, или Кучма. Кучма, правда, этого не говорил, но остальные все участвовали в этом процессе. И всё тихо катилось 
под гору. Возникла новая ситуация. Когда попробовали поставить всё на здоровую основу, сказали: «Вы знаете,  это будет 
стоить других денег, и вам придётся их платить». В чём наша проблема, как мне кажется. Я вот в те, ельцинские, времена 
настаивал на том, чтобы мы вели себя более жёстко, и к Украине и ко всем остальным, чтобы мы не верили на слово.  
Теперь я оказался в ситуации. Когда мы дали «вольную» Газпрому, Газпром установил цены, и теперь я хожу и говорю: «А 
где же ваши позитивные экономические инициативы?». Потому что кнут и пряник – они всё время вместе. Нельзя всё время 
кнут и нельзя всё время пряник. В тот момент, когда вы повышаете цены, почему ваши  дипломаты, пропагандисты не 
выдвигают кучу интеграционных инициатив, второе дыхание единого экономического пространства? Ах,  Украина не хочет в 
единое экономическое пространство? Но наш парламент принимает резолюцию, поддерживающее стремление Украины в 
единое экономическое пространство и организацию договора коллективной безопасности. На следующий день все бегают 
на Украине: «Ах, мы же не просили!». А что – они просили США издать резолюцию о поддержке вступления Украины в 
НАТО? Не просили. Просто Васька слушает да ест, и делает то, что считает нужным. В конце концов, капля камень точит. А 
мы вот всё время… Я задавал вопрос нашему уважаемому министру. «Ну вы знаете,  вот они не участвуют в переговорах.» 
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Они  не  участвуют,   потому  что  у  них  внешней  политикой  занимается  Огрызко,  а  до  этого  -  Тарасюк.  А  другая  часть 
правительства говорит: «Ну,  где же вы, вы поддержите нас в этот момент, выступите». А мы набрали в рот воды и молчим. 
У нас куча проблем. Даже не в этой стране. Давайте возьмём другой регион. Я вернулся из Армении. Это накануне выборов 
страна, вовсю хозяйничают западные центры сегодня, ставки делают свои на выборах, 500 наблюдателей… А от нас 18 
человек собирается ехать. Существуют проблемы исторические у Армении. Например, армяно-турецкие отношения. Вы 
думаете, кто-то у нас интересуется этим? Абсолютно нет, потому что «это не наш вопрос вообще». Сейчас решается вопрос 
в департаменте, должна дорога пройти Карс – Аханкалаки или там в другую сторону. Они там сидят в Госдепартаменте и их 
мнения стороны должны учитывать.  А почему нашего мнения нет  по этому поводу? Почему мы вообще забыли свою 
историческую миссию? Почему мы не занимаемся глубоко? У нас востоковедов уже завтра не будет!

Михаил  Леонтьев:  Я  соглашусь,  пожалуй.  Сейчас  можно  говорить  о  том,  что  если  раньше  вообще  не  было 
предмета для разговора, то сейчас предмет появился, но разговор всё равно носит риторический характер. Потому что 
стратегии в СНГ нет. Она периодически появляется, или появляется иллюзия, что она есть, и друг она куда-то обрывается. 
Здесь два момента: первый – это невыстроенность интересов, а второй – до сиз пор российская политика инерционно 
ориентирована на отношения с Западом, а точнее – с американцами. Для меня существует ощущение неких  разменов. 
Даже когда мы активируем какое-то направление, Грузию, предположим, и  вдруг в какой-то момент ощущение, что кто-то 
задел ногой и вынул розетку.

Константин  Затулин: Вот  с  непризнанными  государствами  всё  время  это  происходит.  Вроде  референдумы, 
референдумы… они провели референдумы и дальше вы замолчали.

Михаил Леонтьев: Я понимаю, когда это происходит с ещё непризнанными государствами. Есть некая надежда до 
времени, что они никуда не денутся.

Константин Затулин: Михаил, вот простой вопрос. Вчера я об этом узнал. Сидит уважаемый руководитель в 
неком  в  пенсионном  фонде.  Есть  три  поручения  президента  –  решить  проблемы выплаты социальных  пособий  для 
ветеранов и ещё кого-то. но для того,  чтобы их решить, надо пройти Минфин. В Минфине говорят: «Нет, это не наше 
государство, решайте через Грузию». Они не читают же газеты, они считают, что можно проблемы Абхазии, Осетии решить 
через Молдову и  Грузию. Человек, который сидит в этом кресле, обращается с одну организацию, не буду её называть, 
которая  всем  рулит  и  координирует  по  субботам нашу  внешнюю  политику.  Там  сидит  заместитель,  который  говорит: 
«Команды не было». Как – команды не было, было три уже указания президента? Ну надо ещё какую-то команду дать, 
потому что он никак не может отрешиться от того, что ходит под определёнными людьми…

Михаил  Леонтьев:  Это  всё  тонет  в  анекдотах.  Но  есть  ещё  один  аспект  ,  на  который  бы  я  хотел  обратить 
внимание,  который может,  вопреки всему,  изменить ситуацию и должен её изменить.  И я надеюсь,  что под неё могут 
подверстаться уже какие-то политические действия. Речь идёт о том, что мотором постсоветской интеграции может быть 
только Россия. Даже в Евросоюзе было понятно, что там есть один мотор, и он называется Германия, по большому счёту. 
Франция на втором месте, остальные – вообще на десятых.

Константин Затулин: И Англия – смотрящая. По приказу Америки. 
Михаил Леонтьев: Англия была там вообще не при чём, её затянуло потоком. Я хочу сказать, что Россия до сих 

пор не была ничем привлекательна для этого пространства,  кроме каких-то бывших связей,  политического понимания, 
наличия в элитах населения некоторых людей, которые привязаны душой и политически не видели ничего хорошего с той 
стороны. Сейчас у нас реально начинается экономический бум. В рамках  этого экономического бума, когда российский 
прорыв будет гораздо масштабнее, чем окружающее её пространство, это всё может выстроиться иначе.

Кстати, если этого прорыва не будет, нам вообще не о чем разговаривать.
Ведущий: Я прошу четвёртый стол. Ваш вопрос.
Кирилл Фролов: Кирилл Фролов, заведующий отделом Украины института Стран СНГ, член «клуба персон «нон 

грата» на Украине». Наш вечер проходит в знаменательную годовщину, которая исполнится завтра – годовщину выборов в 
Верховную Раду Украины и годовщину двоевластия Украины.  Как же сделать так, чтобы разрешилось это двоевластие и 
разрешилось с точки зрения стратегии России, если появится государственная политика, демократизация, федерализация, 
государственное  двуязычие  и  недопущение  отрыва  Украинской  Православной  Церкви  от  московского  Патриархата? 
Удастся ли «оранжевым» в мае отменить результаты выборов или  эта тема уже не актуальна?

Константин Затулин: Интересный такой  диалог  у  нас  получается между персонами «нон  грата».  Я что  хочу 
сказать – конечно, оснований внутренних, когда объявлены в мае эти все походы на Киев и так далее, их недостаточно, 
чтобы это всё состоялось. В чём проблема Партии Регионов и центристов, можно их так называть, Януковича и его команды 
–  они  пытаются  в  основном  опираться  на  возвращённые  свои  административные  рычаги,  они  их  переоценивают, 
безусловно.  Но  надо  заметить,  что  политики  они  не  с  младых  ногтей,  они  стали  политиками  позже  того,  как  стали 
администраторами, поэтому им кажется, что это всё решает всё решает возможность кого-то куда-то перетянуть, купить , 
если хотите, что и демонстрируется.  Мне кажется, что они сейчас работают над тем, чтобы создать это конституционное 
большинство и тогда у Ющенко формально нет возможностей эти законы сбрасывать со счёта и накладывать на них вето. 
Методы  их  политического  действия  демонстрировал  симпатичный  лично  мне  Борис  Колесников,  который,  когда  его 
спрашивали:  «  Как  вы собираетесь решать  проблему русского  языка,  если  у  вас  нет  трёхсот  голосов,  там не хватает 
шестидесяти. А он отвечает: «А шестьдесят мы купим, вот и решим эту проблему!». На самом деле, это всё не так просто и 
риски сохраняются не только с учётом достоинств оранжевых, а прежде всего, той поддержки, которую им оказывают из-за 
рубежа. А поддержку там оказывают серьёзную. И сегодня все фонды и фондики, которые делали «оранжевую» революции 
в Киеве, снялись табором и отправились на юг и восток Украины, где вовсю плодят свои отделения и так далее.

 Вот в настоящий момент хочу заметить, что этому нашествию сетевых структур с запада на восток Украины на 
сегодняшний  день  противостоит  один  институт  стран  СНГ,  это  единственное  российское  учреждение,  которое  имеет 
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филиал на Украине. Это вообще возможно, чтобы так было иди нет? И ещё посольство есть с внятным и понятным для 
всех Виктором Степановичем Черномырдиным. 

Михаил Леонтьев: Вопрос серьёзный, я не могу не дополнить. Есть у революции начало,  и нет у революции конца. 
Там, где у вас были третий тур выборов, будут четвёртый, пятый, десятый, пока это всё не войдет в совершенно иное 
правовое пространство, потому то Украина вышла из правового пространство. Особенностью Кучмы было одно: он, хоть 
человек и непростой, чётко понимал, что единственное, за что стоит держаться – это правовое пространство. Он за него 
очень держался. Выйдя из него, ты теряешь всякие ориентиры. И вот Украина гуляет без правового пространства по полю и 
так никак в него и не попадёт. Мне кажется, что иллюзия решить конституционным путём ничего не даст. Я бы даже начал с 
другого. Смотрите:  если у вас страна расколота надвое, причём в совершенно противоположных векторах, векторах не 
политических, могут социалисты уживаться с либералами в рамках какого-то национального консенсуса…

Константин Затулин: Там есть ещё махновский центр, Мороз и всё такое.
Михаил Леонтьев: Да, но тем не менее. Какая разница получила ли одна сторона 48% голосов, а другая – 52% или 

наоборот? Это не имеет никакого значения.  Особенно,  если вы вышли из  всех правовых рамок и у  вас не действуют 
институты, которым принято доверять. Потому что, что начинается в любой момент, когда кому-то не нравится ситуация на 
Украине? Все начинают орать, что это неправильно, что это надо отменить, это незаконно и так далее. Пока эти крики не 
привели ни к каким радикальным последствиям. Но они не могут не привести, они будут всё время. Я мог бы допустить 
возможность какого-нибудь мягкого разрешения этой ситуации, если бы я видел адекватное понимание, будем говорить 
условно, «наших» на Украине. То, о чём мягко говорил Константин Федорович, что они не с детства были политиками, и 
питают  некоторые  иллюзии.  Вот  эти  иллюзии,  они  очень  дорого  обойдётся.  Иллюзии  на  фоне  целенаправленной 
деятельности, достаточно эффективной, хорошо проплаченной, хорошо отлаженной… ну, это поток.

Константин  Затулин: Ну,  она  не  такая  эффективная,  это  уже  не  Украина,  к  сожалению,  она  стала  общим 
местом…

Ведущий: Михаил  и Константин, к сожалению, время подошло к концу,  огромное спасибо, Михаил, огромное 
спасибо Константину Затулину, депутату Государственной Думы, директору Института стран СНГ. Дискуссия была крайне 
интересной. К сожалению, мы ограничились только Украиной фактически, и, к сожалению, я не успел задать ни одного 
вопроса с форума телеканала, за что прошу прощения у телезрителей. Это было всё, мы встретимся уже в новой студии 
телеканала О2 в следующее воскресенье, в 22-00. До свидания.

Константин Затулин: Ура,  свобода!

К.Ф. Затулин в программе «Народ хочет знать»
30.03.2007.Телеканал ТВ Центр

Ведущая Кира Прошутинская.
Ведущая: Здравствуйте! Это программа «Народ хочет знать» и я, Кира Прошутинская. В понедельник, 26 марта, 

Палата представителей Конгресса США вслед за Сенатом окончательно утвердила закон о поддержке вступления Грузии и 
Украины  в  НАТО  в  числе  других  стран.  Законопроект  содержит  и  положение  о  том,  чтобы  выделить  этим  странам 
финансовые средства для подготовки к вступлению в альянс. А вот во вторник, 27 марта, на встрече с журналистами в 
Брюсселе премьер-министр Украины Виктор Янукович сказал, что пока его страна не готова к вступлению в НАТО, и нужно 
провести по этому поводу всенародный референдум. «Пока не готовы», - это, наверное, ключевые слова, а мы пока видим, 
что многие публичные выступления лидеров этих стран о роли НАТО в их будущей жизни, говорят о том, что они намерены 
и дальше отходить от России и двигаться в сторону НАТО и Европы, отсюда и главный вопрос сегодняшней программы: 
«Угрожает ли безопасности России возможные вступления Украины и Грузии в НАТО?» На этот вопрос, я надеюсь, нам 
помогут ответить: Константин Затулин, директор Института стран СНГ, депутат Государственной Думы. Здравствуйте, 
Константин Федорович!  И Алексей Арбатов,  руководитель Центра  по  международной безопасности  Института мировой 
экономики и международных отношений РАН. Здравствуйте, Алексей Георгиевич! Кроме этого, я, надеюсь, что во второй 
части передачи нам удастся соединиться с Украиной по телефону, а сюда к нам приехал советник Президента Ющенко – 
Олег Борисович Рубайчук. С приездом еще раз! Я надеюсь, что наши телезрители тоже примут участие в этой программе, 
если, как всегда, позвонят по телефону. А сейчас наш традиционный  блиц, если вы готовы к нему. Блиц предполагает, как 
вы знаете, короткие ответы на мои короткие вопросы. Итак, начнем. Можно ли расценить возможное вступление Украины и 
Грузии в НАТО как недружественный шаг по отношению к России?

К. Затулин: Да, можно.
А. Арбатов: Да.
Ведущая: Есть ли основания, на Ваш взгляд, у Украины, Грузии и других бывших советских республик опасаться 

российской угрозы?
К. Затулин: Нет.
А. Арбатов: Нет. Угрозы нет, но опасаться за свою территориальную целостность – есть.
Ведущая:  Можно ли  расценить  «бегство»  наших бывших друзей  в  НАТО,  как  следствие  мировых закулисных 

интриг?
К. Затулин: Нет, это не закулисные интриги, это, на самом деле, вполне откровенные планы, и они не скрываются. 

Какие ж тут закулисные интриги? 
А.  Арбатов:  У  всех  стран,  которые  стремятся  вступить  в  НАТО,  кроме  Молдавии,  которая  подала  заявку  на 

вступление в Европейский союз, а не в НАТО, у них есть проблемы территориальные. Их территориальная целостность 
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нарушена. И они считают, что вступлением в НАТО они могут решить свои проблемы, что они не будут один на один с 
Россией. Интриг нет, здесь политика достаточна открыта.

Ведущая: Угрожает ли безопасности России размещение натовских военных баз вблизи наших границ?
К.  Затулин: Конечно,  угрожает,  какие  бы заверения по поводу миролюбия НАТО и отсутствие  у него  планов 

военных в отношении России нам бы сегодня не предлагали. Просто оцените тот факт, что военные базы или военные 
объекты приближаются все ближе к нашим границам, что в случае, скажем, вступления гипотетического, я в него не верю, 
но в случае вступления Украины в НАТО, угроза России будет исходить оттуда, откуда она не исходила со времен Дивлет 
Гирея в  XVI в.  Что касается Грузии, то тоже у меня нет больших оснований считать, что Грузии так уж гарантировано 
вступление в НАТО, потому что если она пойдет в НАТО, это, значит, точно она тем самым распишется в том, что Абхазия и 
Осетия туда никак не попадут.

А. Арбатов: Американская военно-воздушная база в Киргизии нам никак не угрожает, а если появится база на 
Украине  или  в  Грузии  с  такими  же  самолетами,  она  будет  угрожать.  Поэтому  надо  в  каждом  конкретном  случае 
рассматривать конкретную ситуацию.

К. Затулин: дело в том, что эти самолеты, которые размещаются в Киргизии, они размещаются по соседству с 
нашими самолетами, так что они могут столкнуться ни где-нибудь, а именно в Киргизии, что тоже не сахар, на самом деле.

Ведущая:  Следующий  вопрос.  Можно  ли  сказать,  что  ошибки  российских  политиков  подталкивают  Украину  и 
Грузию к вступлению в НАТО?

А.  Арбатов:  У  нас  политиков  много  всяких.  Есть  и  такие,  которые  открыто  предъявляют  территориальные 
претензии или, угрожая перекрыть вентиль, как это в 90-е годы было.

Ведущая: Вы кого имеете в виду?
А. Арбатов: Здесь присутствующих я не буду иметь ввиду, поскольку я вежливый человек.
Ведущая: Мне кажется, что никто не понял, что разговор о Вас, Константин Федорович.
К. Затулин: Во-первых, я не требовал, допустим, отторжения чего-либо от Украины, хотя на Украине почему-то 

воцарилось  другое  мнение  по  этому  поводу,  по  моему поводу.  А если  отвечать  на  ваш вопрос,  то  хочу  сказать,  что, 
безусловно, в какой-то мере наши ошибки что-то поощряют или, наоборот, что-то сдерживают. В данном случае, я имею 
ввиду совсем не то, что мы провоцируем своим неправильным поведением их вступать куда-либо. Я имею ввиду то, что 
своей неопределенностью, неясностью своей позиции, тем, что мы прямо не заявляем какие-то вещи, не предупреждаем о 
них  (это  было  характерно  для  90-х  годов,  когда  мы  подписывали  с  НАТО  всякие  «фиговые»  декларации,  вроде 
«Партнерство во имя мира» и т.д.), тем самым мы просто размягчали свою позицию и создавали повод кому-то на Украине, 
в Грузии или еще где-то считать: «Ничего страшного, вступим, в России с этим как-то смирятся и никто по этому поводу по-
серьезному бороться против этого не будет».

Ведущая: Ошибки были?
К. Затулин: Конечно, были. Вот эти ошибки главные, а не то, что кто-то там, Жириновский выступил и, ах, все тут 

вдруг потянулись в НАТО. Это же очевидная попытка свалить одно на другое.
Ведущая: Укрепит ли обороноспособность Украины и Грузии вступление в Северо-Атлантический альянс?
К. Затулин: Опять же надо разделить эти темы. Я думаю, что обороноспособность Украины это никак не укрепит. 

Самое главное, расколет Украину в политическом отношении, а, может быть, и гораздо глубже. Поэтому, если дело чревато 
расколом Украины по этому признаку, то какая уж тут обороноспособность! Что касается Грузии, то здесь, на самом деле, 
другая попытка со стороны Грузии втянуть НАТо в свои проблемы. Грузия очень рассчитывает, что НАТО за них отвоюет 
Абхазию, Осетию и т.д. Скажите, пожалуйста, если провокация войны на Кавказе, все-равно с помощью НАТО или без него, 
является укреплением обороноспособности Грузии, то да, укрепит.

Ведущая: Вы согласны с этим?
А.  Арбатов:  Если  это  произойдет,  то  и  Украина,  и  Грузия  станут  противниками  России.  И  даже  если  их 

Вооруженные силы будут несколько сильнее, то, став противником России, они, конечно, свою безопасность не укрепят.
Ведущая: Может ли вступление Украины в НАТО повлечь за собой раскол страны?
А. Арбатов: Да, безусловно.
Ведущая: Следующий вопрос. Может ли Россия стать гарантом экономической стабильности Украины и Грузии?
К. Затулин: Я думаю, что в случае, если Украина и Грузия играют по общим с Россией правилам экономики, и в 

том, что касается Украины, она близко к этому подошла, поскольку мы обсуждали Единое экономическое пространство, то, 
безусловно, Россия важна для Украины и сегодня, и вчера, и в будущем. 

А. Арбатов: Россия не может быть гарантом своей собственной экономической силы, и недаром у нас говорится 
сейчас везде на всех уровнях  о  переходе с экспортно-сырьевой модели на инновационные высокотехнологичные.  Это 
огромный переход экономики. Но, конечно, способствовать улучшению экономического положения и Грузии, и Украины, 
Россия может, у нее много капиталов, она может сейчас осуществлять инвестиции, даже конкурировать с Западом в этом 
смысле. В плане высокотехнологического экспорта – нет, но в плане энергетического и во многих других областях, конечно, 
может.

Ведущая: Следующий вопрос. Является ли НАТО самым действенным инструментом обеспечения безопасности в 
Европе и мире?

К. Затулин: Было бы смешно утверждать это, потому что именно НАТО развязало войну в Европе в 99-м году, 
страны НАТО и НАТО затем участвуют в операции в Афганистане, которой конца края не видно, страны НАТО (не НАТО как 
таковое,  но  многие  страны  НАТО)  вовлечены  в  операцию  в  Ираке,  и  в  результате  их  последовательной  борьбы  с 
терроризмом он расплодился по миру. 

А. Арбатов: После 1991 года роль НАТО в Европе была крайне деструктивна.
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Ведущая: Закончилась первая часть нашей программы. Вторая часть программы. Теперь, пожалуйста, вопросы 
присутствующих здесь.

Вопрос:  Владимир  Андреев,  научный  сотрудник.  Уважаемые  эксперты,  не  кажется  ли  вам,  что  столь 
стремительное расширение НАТО и приближение к  границам России обусловлено мягкими,  нежесткими политическими 
действиями России?

А. Арбатов: Я единственное, что хотел сказать сегодня, здесь какое-то трагическое культурное противоречие. Мы 
же помним, как мы в начале 90-х рассматривали крушение СССР, системы как нечто объединяющее с Европой. Мы все 
ощущаем себя европейцами, но трагедия, действительно, состоит в том, что Европа нас не принимает как своих. Господа, 
кто жил на Западе, мы для Европы чужие. Этот инстинкт восприятия нас, как силы, висящей над Европой, остается, и если 
мы действительно хотим остаться как суверенная страна, мы действительно должны перестроиться. Мы должны очень 
серьезно  подумать  о  своей  безопасности,  о  военной  промышленности,  вообще,  привести  всю  свою  внутреннюю 
экономическую политику в соответствие с реальными угрозами.

К.  Затулин: Я  хочу  немножко  о  другом,  поскольку  вопрос  тоже был  немножко  о  другом.  Делаем ли  мы все 
необходимое? Я считаю, что, к сожалению, нет, поскольку мы даже видим это на конкретном примере. В начале нашей 
передачи  –  Ваше  извещение  о  том,  что  Конгресс  принял  этот  законопроект  в  окончательной  редакции.  Никто  его  не 
спрашивал, по крайней мере, на Украине, чтобы он поддерживал вступление, о котором еще на Украине не договорились. 
Тем не менее, он абсолютно не обратил на это внимание и гнет свою линию. Скажите, пожалуйста, а мы гнем свою линию? 
Мы должны были бы фонтанировать инициативы в этот момент, предлагать и т.д. А мы, такое впечатление, все время 
ждем команды.

А.  Арбатов:  И все-таки угроза,  если говорить честно,  нам не в  НАТО, угроза в нас самих.  Мы должны четко 
определить свое отношение к этому вопросу и сказать, что мы в данный момент не считаем НАТО своим противником, но 
если они будут втягивать в НАТО Украину, не считаясь с волей большинства украинского народа, и будут втягивать Грузию 
туда, не считаясь с очень нестабильной ситуацией, которая существует вообще на всем и Северном, и Южном Кавказе, 
тогда нам придется пересмотреть к НАТО свое отношение.

К. Затулин: Я очень люблю Алексея Арбатова, я его очень уважаю, но это очень традиционная болезнь всех, кто 
состоял в блоке «Яблоко». Они говорят: «Вы знаете, это плохо, что происходит в Югославии, но если завтра они начнут в 
Ираке, вот тогда мы действительно... Это ладно, они в Ираке начали. Черт с ними! Но если они начнут на Украине, вот 
тогда…». Слушайте, да оглянитесь! Давным-давно они разрабатывают планы, и совершенно очевидно в этой ситуации 
пытаются поставить нас на колени в нашем пространстве. А Вы все ждете!..

Ведущая: В продолжение того, что Вы сказали. Нынешние отношения России с НАТО это все-таки баланс сил или 
это соединение сил?

А. Арбатов: Это, конечно, не соединение сил. У нас есть некоторые направления партнерства, но они тают на 
глазах.

Ведущая: А нужно возрождение партнерства ради мира и т.д.? Это была программа с НАТО.
А. Арбатов: У сейчас более продвинутое партнерство, у нас Совет «Россия – НАТО», где мы в том числе и систему 

противоракетной обороны обсуждаем. И американцы сейчас всполошились по поводу этого скандала вокруг ПРО Польши. 
Давайте, говорят, вести переговоры, мы вас приглашаем тоже участвовать. Но, я думаю, этого вопроса пока не касались. А 
что  касается  наших  отношений  с  НАТО,  из-за  политики  НАТО  у  нас  все  меньше  и  меньше  остается  областей 
взаимодействия. Я хочу напомнить, что я тоже очень уважаю Константина Затулина, Константин должен же знать, что, во-
первых,  операцию в  Ираке  НАТО не  поддержало.  Американцы пошли  туда  с  несколькими  своими  союзниками,  НАТО 
сказало: «Мы туда не пойдем». Операция в Афганистане осуществлена с санкции Совета безопасности ООН, за которую 
мы  голосовали  и  которой  мы  всячески  содействовали,  потому  что  устранить  Талибан  было,  прежде  всего,  в  наших 
интересах. Мир не черно-белый. Здесь много разных оттенков, но то, что политика НАТО делает сотрудничество с НАТО 
гораздо более тяжелым, это совершенно ясно. И мы должны четко границу здесь провести.

А. Ципко: Побойтесь Бога! Не надо нам Афганистан! Я хочу сказать, что после того, как НАТО практически сразу 
же вошло в территории бывшего Советского Союза именно в  Прибалтику,  и  как  военная организация подчинила себе 
структуры, после этого очевидно, что эта организация по природе противоположна России и враждебна ей. От этого уже 
невозможно ей уйти.

Вопрос: Бирюков Дмитрий, студент. Вопрос к советнику Президента Украины. Готов ли г-н Ющенко пожертвовать 
целостностью страны ради вступления в НАТО?

О. Рубайчук: Конечно, нет. Я просто сижу здесь и удивляюсь логике, начиная с того, что страна проамериканская. 
Я знаю, что в стране вопрос проамериканский не стоит, но я подчеркиваю, я хотел бы, чтобы вы задали себе вопрос. Это 
страна Президента. Президент – глава страны, державы. 

Ведущая: Но Президент не скрывает этого.
О. Рубайчук: Чего не скрывает?
Ведущая: Он не скрывает того, что страна должна, по его мнению, тяготеть больше к Западу и США.
О. Рубайчук: Вы, наверное, не владеете информацией о том, что в 2003 году, когда Президентом страны был не 

Ющенко, а Президентом страны был Леонид Кучма, а премьер-министром страны был Виктор Янукович, был принят закон 
Украины «О национальной безопасности», в котором записано, что членство в НАТО есть конечная цель страны. Знаете, 
попробуйте поставить себя на место Украины. Что я понял из этой передачи? Что Россия не определилась. Я согласен с 
моим коллегой в том, что проблема в России. Не в Украине и не в Грузии. Россия не знает, где она будет глобальна, кто у 
нее друг, кто у нее недруг. Вы знаете, что в конце этого года, осенью, будет 10 лет, в Санкт-Петербурге по приглашению 
Президента России, празднование будет программы, этой «Филькиной грамоты», как назвал ее Константин Затулин, куда 
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приглашено все руководство НАТО во главе с Генеральным секретарем. 10 лет программа «Ради мира» работает, и Россия 
проводит столько программ и учений, что, это мы все знаем. Теперь проблема в Украине. Украине четко и честно заявила, 
это было предметом последних выборов, что Украина идет в европейский союз. Поляки, балты – они все в Европейском 
союзе. Какая сейчас система безопасности в Европейском союзе? Давайте я вам скажу так. Украина будет полным членом 
Европейского союза и будет в той системе безопасности, которая будет на момент нашего членства в европейском союзе. 
Это не противоречит интересам России?

К.  Затулин: Во-первых,  я  хочу  представить  Олега  Рубайчука  отдельно.  Олег  Борисович  до  того  как  был 
советником, он был Министром по делам евроинтеграции, и даже вице-премьером. И в те времена, когда он был вице-
премьером, по указу Президента в каждом ведомстве был даже еврозаместитель по вопросам евроинтеграции, он должен 
был каждый месяц отчитываться перед ним, где бы он ни работал, какое бы ведомство не было, о продвижении по этому 
пути. В том, что касается всех этих игр Кучмы, понятно, он записывал, потом вычеркивал. Что ж Вы об этом не сказали? Он 
потом вычеркнул через год стремление Украины в НАТО. В 204 году. Забыли сказать? Я за Вас скажу. На самом деле, 
конечно,  переплюнули  давным-давно  Кучму  во  времена,  когда  Виктор  Андреевич  был  полновластным  Президентом 
(сегодня он не такой), и во времена, когда вице-премьером был Олег Борисович. Переплюнули во много крат. Что касается 
европейской  интеграции.  Это  безальтернативный  путь.  Я совершенно  не  собираюсь  спорить.  Надо  только  подождать, 
примут они вас или нет, и когда. Вот это давайте выясним, а потом говорите, что хотите.

А.  Арбатов:  Олег  Борисович,  действительно,  самое  важное,  самое  последнее,  что  Костя  сказал.  Понимаете, 
получается  так,  что  Вы предлагаете  громадному народу,  50  млн.  человек,  путь  и  строите  под  него  политику,  которая 
абсолютно нереальна. Вы же прекрасно знаете, что вообще не будет расширяться Европа. Вы прекрасно знаете, что, по 
крайней  мере,  ближайшие  10–20  лет  никто  не  примет  в  Европу.  И  что  вы  делаете?  Подумайте  о  своем народе!  Вы 
придумываете миф, очередной коммунизм, люди настраиваются на внешнюю политику, а на самом деле, вы прекрасно 
понимаете,  что  для  современной  Украины,  с  точки  зрения  экономической,  с  точки  зрения  выживания,  единственная 
возможность  это  экономическое  сотрудничество  с  Россией,  по  крайней  мере,  создание  Единого  экономического 
пространства.

О. Рубайчук: Я могу объяснить логику большинства украинцев, это 60%. Им сложно очень навязать, Константин 
Затулин прекрасно знает. Вчерашняя Болгария, румыны, балты 10 лет назад они никогда не верили сами, что они там 
будут.  Поэтому для нас это  модель  развития.  А какая у  нас  альтернатива? Может,  у  нас есть какая-то другая,  более 
эффективная модель  развития? Вы нам покажите.  Почему мы 10 лет  не  можем подписать договор  о  зоне  свободной 
торговли, который мы подпишем с Европейским союзом? Я о том, что никто никого не втягивает, не одурманивает. 

А. Арбатов: Тогда надо говорить серьезно. То, что вы предлагаете, да, румыны и болгары будут в Европе, но что, 
вы не знаете,  что даже поляки – люди второго сорта,  а  вы украинцев предлагаете!  Вы предлагаете им быть людьми 
шестого сорта в Европе. Вы понимаете, что вы предлагаете?

В. Джанашия: Мы, наконец, дошли до сути. А суть проста. Какая альтернатива предлагается со стороны России 
тем же самым республикам, тем же политическим элитам? Что на Украине, что в Грузии, что где-то еще. Самое лучшее для 
слабых политических  элит  в  государствах  в  кризисной  ситуации –  образ  врага.  Азбучная вещь.  Одно.  Второе.  Нужны 
лозунги, хоть какие-то привлекательные, особенно, когда с экономикой никак не ладится.

Ведущая: Вы говорите об Украине?
В. Джанашия: Об Украине, о Грузии, о принципе общем. У наших постсоветских политических элит много проблем, 

мало лозунгов и мало успеха. Поэтому нужен образ врага, замечательный образ врага. Это Россия для политических элит. 
Плюс то, что сказал Олег Борисович, Россия очень пассивна и не предлагает никакой альтернативы. Вот эта связка как раз 
и работает.

О. Рубайчук: Я думаю, честнее говорить, что в Украине выбрали модель развития. Для нас это модель развития. 
Кстати, Европейский союз напоминает нам где-то более успешный проект Советского Союза, только там действительно и 
маленькие страны имеют право вето. В том же НАТО самая маленькая второсортная или третьесортная Польша, если 
скажет «нет», она не пойдет, Португалия скажет «нет», ее Вашингтон «на ковер» не вызовет».

Ведущая: Олег Борисович, Вы относитесь к той части политиков украинских, которые считают, что вступление в 
НАТО это благо для Украины?

О. Рубайчук: Я говорю о Европейском Союзе.
К. Затулин: Скажите, Вы же честный политик. Вы за то, чтобы Украина вступила в НАТО?
О. Рубайчук: Если на момент вступления Украины в Европейский союз системой безопасности будет НАТО, я – за. 
Ведущая: На связи у нас Украина. Здравствуйте, Василий Алексеевич.
В. Киселев: Добрый вечер!
Ведущая: Василий Алексеевич Киселев – заместитель руководителя фракции «Партия регионов» в Верховной 

Раде Украины. Рада приветствовать Вас из Москвы.
В. Киселев: Взаимно.
Ведущая: Я хочу задать Вам несколько вопросов, чтобы сэкономить Ваше время. Скажите, пожалуйста, с Вашей 

точки зрения, остается Россия для Украины приоритетным партнером?
В. Киселев: Безусловно.
Ведущая:  А  выиграет  ли  Украина,  если  будет  продолжать  придерживаться  абсолютно  определенной 

проамериканской линии в политике:
В. Киселев: А кто сказал, что Украина придерживается абсолютно четкой проамериканской позиции? Нигде мы не 

заявляли  о  том,  что  мы  будем  работать  в  этом  направлении.  Мы  связаны  очень  серьезными  узами  с  Российской 
Федерацией, а то, что Украина стремится в европейский союз, это факт. Мы этого не скрываем.
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К. Затулин: Я задам вопрос по-другому. Как Вы считаете, Украина, в большинстве своем, население Украины 
стремится в НАТО или не стремится?

В. Киселев: Я могу сказать абсолютно четко и однозначно, что опросы, которые сегодня проводит руководство 
нашего государства, независимо от того по линии это идет нашей фракции или других, они признают, что сегодня не более 
22% населения Украины готовы поддержать вступление Украины в НАТО.

Ведущая: Только 22%. Олег Борисович, Вы согласны с этим?
О. Рубайчук: Да, приблизительно, да. Я хотел бы один такой курьезный пример привести. В Крыму одна из фирм 

провела  социологический  опрос.  Я  узнал,  я  долго  хохотал.  Задали  два  вопроса:  «Поддерживаете  ли  Вы  вступление 
Украины в НАТО?» и «Поддерживаете ли Вы вступление Украины в Северо-Атлантический альянс?». Вы знаете, ответ был 
приблизительно одинаков. 90% с чем-то не поддерживают НАТО, но поддерживают альянс.

К.  Затулин: Я  не  знаю,  как  мой  коллега,  депутат  Киселев,  но,  мне  кажется,  Олег  Борисович  развлекает  нас 
анекдотами. Он хочет доказать, что большинство населения на Украине настолько далеко от разума и смысла, что не 
понимает что такое НАТО. Это вряд ли.

А. Арбатов: Это все же не тактично. Я хорошо знаю Украину. Этот пример, который нам привели, это проблема не 
НАТО или России, это проблема культуры. Подавляющая часть населения Украины, действительно, не вышло из этого 
старого  русского  мира.  Это  не  проблема,  в  конце  концов,  НАТО.  Это  проблема,  находятся ли  эти  люди в  мире.  Они 
находятся в этом едином православном мире. А вы издеваетесь над ними. Нельзя так.

Ведущая: Василий Алексеевич, а «Партия регионов» будет выступать против вступления Украины в НАТО, если 
возникнет такая конкретная ситуация:

В. Киселев: Я отвечаю Вам, как записано во всех наших документах. Украина – внеблоковое государство. Пока не 
будут внесены изменения в Конституцию, «Партия регионов» будет выступать против. Но окончательно этот вопрос будет 
решаться на всеукраинском референдуме и только так. Не надо форсировать, не надо насиловать и не надо нагонять. А те 
горячие головы, которые сегодня думают, что если они убедят Президента распустить парламент и попытаются забрать 
больше, то я абсолютно ответственно, это лично мое мнение, заявляю, что следующие выборы будут идти, если будут 
силой заставлять идти в НАТО, они будут идти под лозунгом «Поддержать нас, которые против того, чтобы Украину силой 
гнали в НАТО!».

Ведущая: Спасибо. Продолжаем программу.
Вопрос:  Владимир  Садков,  офицер  запаса,  историк.  Не  пора  ли  нам  поменять  военную  доктрину  нашего 

государства, учитывая, что там практически нет четких понятий военно-политической обстановки нынешней, и отсутствуют 
главные понятие, это – военная опасность и военная угроза?

А. Шаравин: Сегодня у нас действует военная доктрина, которая была еще принята в 2000 году. Сейчас активные 
меры предпринимаются,  потому что необходимо принять новую военную доктрину.  Я лично считаю,  что этот  документ 
должен ежегодно обновляться в соответствии с теми изменениями, которые происходят в мире. Я должен сказать, что, 
конечно, нужно четко формулировать, какие угрозы могут быть сегодня, какие угрозы могут быть завтра, какие средства мы 
должны  иметь  для  того,  чтобы  парировать  эти  угрозы.  К  сожалению,  в  нынешнем  документе,  который  сегодня  пока 
официально еще действует, таких вещей четко не прописано.

Вопрос:  Надежда  Орлова,  аспирант.  Вопрос  к  экспертам  с  грузинской  стороны.  Когда  люди  занимаются 
пропагандой  со  стороны  грузинского  правительства,  они  объясняют,  что  молодые  грузинские  парни  будут  умирать, 
например, в Ираке, за чужие интересы? Или им только рассказывают о том, как хорошо будет в НАТО?

В. Джанашия: Это я, эксперт с грузинской стороны? Спасибо. Вы знаете, посыл в так называемые горячие точки 
для грузинских военнослужащих это, если угодно, счастье. Они там зарабатывают. Самое анекдотическое в том, что группа 
уже  отслуживших  грузинских  военнослужащих  добровольно  остались  там,  и  есть  информация,  что  они  работают  на 
боевиков.  Это  факт.  Но  вопрос  не  в  этом.  Дело  в  том,  что  за  прошедшие  годы накопилось  очень  много  негатива  в 
отношении России. Это факт. Причем, Россия этому, если угодно, попустительствовала очень серьезно. Россия опиралась 
на тех политиков, казавшихся пророссийскими, как Китовани, Исолиани (?), потом Шеварднадзе, которые, на самом деле, 
решали свои проблемы, по сути, зачищали все пророссийское поле. Большая проблема в том, что Россия не проводит свою 
активную политическую линию, не работает внутри Грузии, внутри Украины, внутри других республик СНГ, не создает там 
свое пророссийское лобби. И, в отличие от Константина Федоровича, я не сомневаюсь в том, что Грузия окажется в НАТО. 

К. Затулин: Если бы это решала одна Грузия, я бы с Вами был полностью согласен, но поскольку это будет 
решать не одна только Грузия, здесь у меня есть определенные сомнения. Само НАТО должно это решить. Отношение 
Грузии  ко  вступлению  в  НАТО  завязано  на  одно  обстоятельство.  Грузию  или  ту  часть  Грузии,  которая  сегодня 
контролируется Тбилиси, убедили в течение многих лет, что на пути возвращения Абхазии и Осетии стоит Россия. Значит, 
надо искать врага России или ее соперника для того, чтобы это вернуть. Вот и все, чем это определяется. Больше ничем.

В.  Джанашия:  Совершенно  верно  сказал  Константин  Федорович.  Грузия  пытается  решить  свои  внутренние 
проблемы вступлением в НАТО.

В.  Дума:  Как  бы  я  не  относился,  как  бы  я  не  говорил  к  моему  коллеге  –  к  Затулину,  в  действительности, 
продвижение Украины в НАТО идет порядка 10-ти лет. И Украина постоянно с этим жила, и постоянно все говорили одно и 
то же, что Украина войдет в НАТО. В действительности, сегодня очень тяжело переубедить людей, хотя мы все не хотим 
этого.

Вопрос: Александр Гнездилов, режиссер. У меня вопрос к Арбатову. Если отвлечься от вопросов пропаганды и 
перейти  к  цифрам.  Известно,  что  у  НАТО  существуют  собственные,  отдельные  ото  всех  стран,  военные  силы,  если 
сравнивать с периодом «холодной войны», например, с концом 80-х, они выросли за последние 20 лет или они снизились? 
Спасибо.
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А. Арбатов: Они снизились. Я Вам даже могу точно цифры назвать, если отсчитывать с 91-го года, то сухопутные 
войска  НАТО  сократились  примерно  на  35%,  военно-морские  силы  –  на  30%,  а  военно-воздушные  силы  –  на  45%. 
Американские войска сократились в 3 раза в НАТО.

Вопрос: Скворцов Сергей, бизнесмен. Не считаете ли Вы, что вопрос лежит в духовной плоскости, и не стоит ли 
обратить внимание, взор свой на Библию и там поглядеть, что приводит к процветанию в стране или к падению страны?

А.  Ципко:  Поймите  весь  трагизм  ситуации.  Россия  возрождается,  уходит  от  коммунизма,  ищет  какие-то 
религиозные корни, но современная Европа пишет декларацию, посвященную Берлинии, и не находит места упомянуть о 
христианских  ценностях,  с  которыми  выросла.  Это  же  проблема  колоссальная,  и  она  для  нас.  Мы  хотим,  якобы,  в 
европейский мир, а европейский мир уходит от европейских ценностей, от христианских, духовных. Вот в чем проблема.

Вопрос: Маньшина Анастасия, студентка. Хотелось бы спросить, а какие меры могла бы предпринять Россия для 
того, чтобы предотвратить вступление Украины и Грузии в НАТО?

А.  Арбатов:  Во-первых,  в  отношении  Украины.  Россия  должна  убедить  украинцев,  что  их  экономическое 
процветание, их безопасность вне НАТО будут гораздо прочнее, чем в случае вступления в НАТО. И Россия для этого 
готова сделать все возможное. Кстати говоря, уже немало делается сейчас, особенно в экономической сфере. Что касается 
Грузии. Россия занимает очень пассивную позицию по вопросам Абхазии и Осетии. Она носит от одной к другой стороне эти 
переговорные позиции, хотя она должна занять активную позицию, она сформулировать должна план решения этих очень 
сложных проблем на основе и соблюдения прав национальных меньшинств,  и  соблюдения принципа территориальной 
целостности  Грузии,  и  применить  все  возможные  рычаги  для  того,  чтобы  и  та,  и  другая  сторона  к  этому  плану 
присоединилась.

Ведущая:  Благодарю за участие в нашей дискуссии уважаемых оппонентов.  Закончилась вторая часть нашей 
программы. Начинаем третью часть программы. Вопрос для голосования мы сформулировали точно также, как звучала и 
тема нашей программы: «Угрожает ли безопасности России возможное вступление Украины и Грузии в НАТО?».

Ответ: К.ю.н., офицер запаса. Я считаю, что не угрожает, потому что мы так кровно связаны столетиями, так что 
никакие угрозы нам не страшны.

Ответ: Фаустова, социолог. Я тоже считаю, что не угрожает. Единственное, что могу добавить, может быть, это 
усилит конфронтацию внутри Украины, и это может осложнить внешние и внутренние отношения.

Ответ: Студентка. Считаю, что угрожает.
Ответ:  Гаджиев  Руслан,  студент.  На  мой  взгляд,  не  только  не  угрожает,  но,  наоборот,  будет  способствовать 

безопасности, поскольку народ братский. Если что, то самое право вето, может быть… Это мое мнение.
Ответ: Семья Погосовых. Я считаю, что угрожает, в первую очередь, целостности самой Украины.
Ответ: Семья Погосовых. Я считаю, что вопрос этот уже решен в целом, по крайней мере, для США. И для России 

– это беда.
Ответ: Александра Семенко. Я считаю, что категорически не должна Украина вступать в НАТО. И Грузия. Я сама 

родом из Приднестровья, видела войну своими глазами, и, и не дай Бог, чтобы такое произошло.
Ответ: Владимир Андреев, офицер запаса. Люди, которые говорят, что не угрожает, они не понимают, что НАТО 

это  военная  организация.  Сейчас,  слава  Богу,  все  хорошо,  а  через  2-3  года,  если  что  случиться,  они  станут  нашими 
военными врагами. 

Ответ:  Владимир, адвокат.  Считаю, что угрожает однозначно, потому что НАТО выстроит миллион украинских 
солдат на деньги ЕС и бросит их по всему периметру границ с Украиной. Это 5 или 8 областей, включая Крым. Это будет в 
ближайшие годы. Этот план есть, чтобы Россия не решилась применить на территории СНГ ядерное оружие.

Ведущая: Спасибо. Прошу наших оппонентов и экспертов вернуться в студию. Должна вам сказать, что у всех 
состояние достаточно грустное, потому что все говорят о том, что у нас есть общая история, общие интересы, мы соседи, у 
нас есть одна религия – православная. Очень грустно. Не хочется агрессии и разъединения. Это говорили все. Мы задали 
вопрос соответствующей теме передачи. В зале 68 человек. Как вы считаете, кто сказал «да», а кто сказал, что нет?

К. Затулин: Я могу ориентироваться на то, что я видел, слышал. В этой аудитории мы с Алексеем на этот вопрос 
ответили однозначно. Я уверен, что все, кто здесь участвовал, также ответили на него однозначно. Очень может быть, не 
исключено, конечно, из-за желания оригинальности кто-то сказал не так, но я думаю, что все ответили на него совершенно 
определенным образом.

А. Арбатов: Я думаю, что 50 человек сказали, что угрожает, а 18, что нет.
Ведущая: Это не совсем точно. До начала передачи именно такая была цифра. После того, как она закончилась, 

чуть-чуть изменилось положение дел. 51 человек сказал, что безопасности России, действительно, угрожает возможное 
вступление Украины и Грузии в НАТО, и 17 человек сказали, что нет.

О. Рубайчук: В заключение хотел бы сказать, что у России не должно быть ощущения, что весь мир ей угрожает. 
То, что происходит в соседних странах, то же стремление Украины быть членом Европейского союза, это будет каким-то 
событием. 

Ведущая: Мы говорим о НАТО, и мне не показалось, что этого хочет Украина. У России есть возможность стать 
сильной, и, может быть, сосредоточиться на своей внутренней жизни, чтобы нация была счастлива, а тогда к нам потянутся. 
Тянутся всегда к счастливым, богатым и сильным. Спасибо.
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В.Жарихин: «По Крещатику по-прежнему разгуливают 
идеологические «призраки»

31.03.2007.КМ.RU
Владимир Жарихин, заместитель директора института стран СНГ

Эксклюзивный комментарий Владимира Жарихина специально для KM.RU:
В  этот  четверг  Институт  стран  СНГ  проводил  в  «Президент-Отеле»  конференцию,  посвященную  годовщине 

избрания Верховной Рады Украины и подведению в связи с этим промежуточных итогов ее деятельности. Надо сказать, что 
мы уже давно не встречались со своими украинскими коллегами, и было очень приятно увидеть многих старых друзей. 
Кроме  российских  и  украинских  политологов  в  этом  мероприятии  принимали  участие  представители  Антикризисной 
коалиции от Партии регионов и Социалистической партии Украины. Однако, честно говоря, в целом прошедшая дискуссия 
произвела на меня достаточно гнетущее впечатление, я даже не знаю, в чем тут дело. Может быть, нас в России раньше 
«клюнул жареный петух», а может просто доходы от нефти позволяют нашему руководству заниматься мыслительными 
процессами, а не только борьбой за выживание, как это происходит на Украине. 

Поясню,  о  чем  идет  речь.  Если  собрать,  как  теперь  принято  выражаться,  «в  единый  файл»  мюнхенское 
выступление Владимира Путина, статью в «Московских новостях» министра иностранных дел РФ Сергея Лаврова и недавно 
обнародованный  МИДом  на  своем  официальном  сайте  «Обзор  внешней  политики  Российской  Федерации»,  то  станет 
очевидно,  что  упреки  в  отсутствии  у  нашего  руководства  внятно  выраженной  внешнеполитической  линии  ничем  не 
обоснованы и адекватны,  скорее, прошлому,  нежели сегодняшнему дню. Конечно, с  заявленной российскими властями 
политикой можно соглашаться или не соглашаться в целом, можно спорить «по отдельным статьям» и предлагать свое 
видение  ситуации.  Но  по  крайней  мере  теперь  уже  абсолютно  точно  нельзя  говорить  о  том,  что  Россия  не  имеет 
внешнеполитической  стратегии.  А  вот  на  Украине  подобной  концепции  просто  не  существует,  и  главное  -  здесь  нет 
понимания того, что это насущная необходимость для страны. 

После расширения НАТО «евроатлантическая плита» вплотную подошла к «евразийской» 
Если искать аналогию тому, что произошло на Украине за последние 20 лет,  то для этой цели больше всего 

подходит теория движения континентов. Когда тектонические плиты земной коры наезжают одна на другую, то возникает 
пояс землетрясений в месте их соприкосновения. После развала СССР и возглавляемого им соцлагеря геополитические 
«тектонические  плиты»  сразу  же  пришли  в  движение.  Поначалу  движение  «евроатлантического  политического 
субконтинента» по направлению к евразийскому субконтиненту (центром которого является Россия) особого сопротивления 
не  встречало.  Давайте  откровенно  признаемся,  что  принадлежность  стран  Восточной  Европы  к  «евразийскому 
субконтиненту» было временным (конъюнктурным) явлением. 

По большому счету  эти государства  «в душе» всегда оставались  частью евроатлантического сообщества.  Но 
после  того  как  «евроатлантическая  плита»  (после  расширения  НАТО)  вплотную  подошла  к  «евразийской»,  мы  стали 
свидетелями целой серии «землетрясений». Первое из них произошло еще в Молдавской ССР (которая раскололась на 
республику  Молдова  и  Приднестровье),  и  это  был  отнюдь  не  этнический  конфликт  (состав  населения  этих  двух 
политических  образований  весьма  близок),  а  именно  конфликт  геополитического  выбора,  то  есть  необходимость 
определиться со своей принадлежностью к одной из двух «геополитических платформ». 

Похоже,  на Украине не все еще понимают,  что их страна оказалась на пути столкновения двух политических 
субконтинентов.  Это  выражается  в  том,  что  украинские  эксперты  и  аналитики  то  и  дело  скатываются  на  поиск 
«субъективного фактора». Вот Юлия Тимошенко, дескать, такая-сякая, Ющенко - слабак, а до него слаб был Кучма и т.д., и 
т.п. Однако дело отнюдь не в персоналиях, и политические «землетрясения» происходят не из-за этого. На поверхности 
политических процессов, происходящих на Украине мы видим столкновение евроатлантического и евразийского курсов. Но 
при этом и то и другое - лишь видимость. Те, кто горячо проповедует вступление Украины в ЕС, в глубине души прекрасно 
понимают, что в ближайшие 20 лет их не сделают даже кандидатами на вступление. К тому же они, нисколько не смущаясь, 
вывешивают флаг с лозунгом «Мы идем в Евросоюз!». Другие заявляют: «Наша цель - интеграция в Единое экономическое 
пространство с Россией». В то же время они выдвигают условие - никаких наднациональных органов. 

Я больше чем уверен:  такие политики на 100 % отдают себе отчет  в том,  что без наднациональных центров 
принятия решений ни о каком реально работающем интеграционном экономическом объединении говорить не приходится. 
Таким образом, украинские политики предпочитают не действовать, а лишь говорить, противопоставляя одной видимости 
другую. Вот почему вместо реального геополитического выбора, который просто необходим Украине, на потребу массам 
происходит борьба геополитических видимостей, и это удручает больше всего. 

В сознании украинских политиков по-прежнему живет инфантилизм
Я,  например,  очень  внимательно  отслеживаю  то,  что  появляется  в  украинских  СМИ.  Как  это  ни  покажется 

странным, в них очень трудно найти хотя бы одну серьезную аналитическую статью украинского политика или политолога, в 
которой содержался бы четкий и внятный ответ на следующие вопросы: а для чего вообще Украине нужно вступать в НАТО, 
каким образом будут выстраиваться отношения Украины с другими участниками Альянса, насколько будет обеспечиваться 
безопасность страны в самом широком смысле слова,  за  счет  каких  средств и как  будут  развиваться в  таком случае 
отношения с Россией? Так ведь нет аргументация на уровне «Давайте вступим, а там, вот увидите, нам будет хорошо». 

Таким образом, возникает ощущение, что при всей своей «незалежности» украинцы рассуждают примерно так: 
«Вот вступим в ЕС, и тогда голова о проблемах украинской экономики будет болеть не у нас, а у Брюсселя. Вступим в 
НАТО, и тогда проблемы безопасности Украины пусть решают все тот же Брюссель и Вашингтон. А если все-таки войдем в 
Единое  экономическое  пространство  с  Россией,  то  пусть  Москва  заботится  о  сохранении  льготных  тарифов  на 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

19



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

энергоносители». То есть речь идет о том, что украинские политические элиты до сих пор не изжили в себе политический 
инфантилизм.  Они  не  умеют  самостоятельно  решать  свои  проблемы,  не  оглядываясь  на  «большого  брата»  или  на 
заокеанского  «дядюшку  Сэма».  Неумение  решать  свои  проблемы  самостоятельно  они  подменяют  бесконечными 
политическими маневрами. Если бы тот же самый блок «Наша Украина» был абсолютно уверен в том, что вступление в 
Евросоюз - это реальная задача, которая может быть решена уже в ближайшее время (а не пиаровский фантом), то разве 
стал бы Кинах переходить к Януковичу?! Или если бы он был уверен в том, что все разговоры со стороны лидеров Партии 
регионов о вхождении Украины в Единое экономическое пространство с Россией также не являются фантомом? Вы сами 
понимаете, что вряд ли он согласился бы перейти в стан своих идейных противников. 

На самом деле Кинах и ему подобные прекрасно понимают, что речь идет лишь о политической риторике, поэтому 
он  может  позволить  себе  совершать  поступки,  ориентируясь  исключительно  на  обстоятельства  складывающейся 
политической конъюнктуры. То же самое относится к действиям руководства Партии регионов в том, что касается вопроса о 
статусе русского языка. Вот почему партийная позиция по этому вопросу «плавает» то в одном, то в другом направлении. 
Никто не хочет всерьез заниматься проблемой, которая затрагивает интересы миллионов украинских граждан, а используют 
ее лишь в качестве политического лозунга во время предвыборной кампании. 

Конституционных оснований для роспуска Верховной Рады в настоящее время не существует
С другой стороны, несмотря на всю предшествующую критику, не могу не признать, что Украина - это во многом 

наше «зеркало», и нам чаще нужно в него заглядывать, потому что многое из того, что происходит в этой стране, имеет 
место и в России. Просто мы этого не замечаем. 

К сожалению, в российской политике также много ситуативных фантомов вместо хорошо продуманных позиций. 
Радует,  что  хотя  бы в  области  внешней политики  мы постепенно  отказываемся  от  этой  порочной  практики.  Обратите 
внимание,  в вышеупомянутом «внешнеполитическом файле» нет ни ультралиберальной риторики, ни изоляционистских 
воззрений.  Российское  руководство  демонстрирует  трезвый  взгляд  на  вещи,  то  есть  на  смену  прежде  бродившим  по 
кремлевским  кабинетам  идеологическим  «призракам»,  приходит  трезвый  анализ  текущей  ситуации.  Повторюсь,  к 
сожалению, этого я не вижу на Украине. 

Возможности конституционно обоснованного роспуска Верховной Рады в настоящее время не существует. В связи 
с этим перед Ющенко открываются две альтернативы. Первая - это выйти за рамки конституционного поля (повторив наш 
1993 год), а вторая - остаться в этом поле, постепенно теряя влияние и властные полномочия. В этом смысле многое будет 
решаться в настоящий уик-энд. Как известно, на это время намечается множество уличных акций как с той, так и с другой 
стороны. Причем не исключена возможность открытых столкновений сторонников «оранжевой» оппозиции с властями, и 
тогда ситуация может просто выйти из-под контроля тех политиков,  которые сейчас с  увлечением раскладывают свой 
политический пасьянс. Но дело даже не в этом - победителю (кто бы им ни был) все равно придется делать однозначный 
геополитический выбор. Однако, к сожалению, пока ни одна сторона к этому не готова.

К.Ф. Затулин в программе «Что делать?»
01.04.2007. Телеканал «Культура»

Ведущий Виталий Третьяков.
Ведущий:  Добрый  день,  дорогие  друзья  и  коллеги!  Это  передача  «Что  делать?».  Я  –  ее  ведущий,  Виталий 

Третьяков.  Обсуждаем  «проклятый»  вопрос  о  русской  истории  и  русской  современности,  но  время  движется  так,  что 
однажды наша программа, идущая по воскресеньям, падает на такие числа, что невозможно обсуждать что-то проклятое, 
трагическое, и тянет на комическое. Вот сегодня 1 апреля, и быть уж слишком серьезными в этот день, наверное, было бы 
неразумно, и в то же самое время нужно обсудить то, что свойственно нашей передаче, поэтому мы сегодня говорим о 
смешном в политике. Здесь собрались эксперты по этому вопросу. В каком смысле эксперты? Люди, сами участвовавшие в 
большой политике или  участвующие сейчас,  и  плюс  эксперты,  в  смысл политологи,  которые занимаются внешним,  по 
крайней мере, изучением этой политики. Но это одно условие. А второе условие - это люди действительно с чувством 
юмора, иногда со злым, но я их хорошо знаю. Посмотрим, как это проявится в сегодняшней передаче. Первый вопрос 
традиционно один для всех и для короткого ответа (сегодня вообще нужно говорить афоризмами в такой передаче), я вас 
всех к этому призываю. Так вот этот первый вопрос вот какой: по моим личным наблюдениям, политика - это как жизнь. В 
ней основное русло событий – драматическое, большего или меньшего драматизма. Трагического примерно 20% как в 
жизни  всякого  человека,  так  и  в  политике.  А комического  –  5–10%,  на  мой  взгляд,  не  больше.  Почему-то  комическое 
воспринимается активней, чем даже трагическое на некоторых этапах нашей жизни, и политической в том числе. Вопрос: 
Ваше видимое соотношение в  политике в  нашей,  современной,  в  российской и,  может  быть,  в  мировой,  трагического, 
комического и драматического, оно каково? Чтобы мы знали, о событиях какого масштаба мы сегодня будем говорить. Если 
это  мизер  какой-то,  это  один  разговор,  если  это,  действительно,  крупный  феномен,  то,  наверное,  стоит  поговорить 
основательней. Константин Федорович!

К. Затулин: В Вашем варианте количество смешного, суммарное в нашей жизни, примерно соответствует числу 
олигархов в нашем обществе. В то же самое время трагического примерно столько же, сколько людей, живущих за чертой 
бедности, если я правильно понимаю.  Если говорить всерьез о таком смешном деле, как юмор, то, конечно, в нашей жизни 
не так  много поводов было до последнего времени,  если бы не природное жизнелюбие и отсутствие собственности у 
большинства причастных к этому юмору. Нищий ничего не теряет при этом,  а тот,  кто относится к числу этих 5%, он,  
конечно, трижды подумает, прежде чем пошутить, да еще вдобавок так, чтобы кто-то обиделся.

В. Семаго: По моему представлению, баланс между трагическим и юмористическим может соотноситься так, как 
1% : 99%. 99% - это юмор и трагического – 1%. Почему 99% юмора, потому что понятие «российская политика» (это мое 
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личное  мнение),  российская  политика  и.  вообще,  участие  в  российской  политике  без  чувства  юмора,  на  мой  взгляд, 
практически невозможно. Я думаю, что многие со мной согласятся.

К. Затулин: То есть Вы в ней держитесь исключительно за счет юмора?
В. Семаго: Да, чувство иронии, которое присутствует в российской политике на сегодняшний день, оно, конечно, 

несравненно больше, чем любой другой эмоциональной составляющей.
В. Шумейко: У меня точка зрения другая. Я бы не делил здесь на проценты. Дело в том, что политика, так же, как и 

вся жизнь,  она содержит огромное количество комических ситуаций.  Они могут  происходить хоть каждый день.  Но эти 
комические ситуации, смотря кто оценивает. Если вокруг люди с чувством юмора, то они быстро эту ситуацию оценивают, 
им смешно. Если они не оценивают, а политики часто меняются,  там есть и те и другие, и посчитать, как коллега мой 
Затулин сказал, что зависит от черты бедности, вся Россия стоит у черты бедности, только с разных сторон. Одни туда, 
другие отсюда, и каждый оценивает эту ситуацию со своей точки зрения, со своим юмором.

В. Хомяков: Вы знаете, я все-таки вернусь к цифрам. Я думаю, что все-таки это смешное, оно наиболее резко 
проявляется тогда, когда меняется эпоха. Взять хотя бы конец 80-х – начало 90-х. В этот момент появляются новые свежие 
лица, люди, которые попадают в политику, может быть, не совсем искушенные в этом деле, иногда они либо совершают 
какие-то поступки,  либо что-то  говорят,  либо  делают.  Я помню один смешной эпизод,  если можно расскажу.  Когда на 
Съезде народных депутатов СССР Михаил Сергеевич поставил вопрос на голосование и стал сам считать пальцы. Две 
тысячи человек хотел пересчитать. 

Ведущий: Тяга к демократии: пересчитать всех по головам и получить реальный результат.
В. Хомяков: Хотя Счетная комиссия была, решил так посчитать. Я думаю, многие кадры эти запомнили. Я думаю, 

достаточно  смешно  было,  хотя  и  не  очень,  может  быть.  Поэтому  эти  проценты,  если  говорить  о  них,  они,  конечно, 
проявляются, когда слом эпох идет, когда начинается период застоя, то тогда уже начинается немножко по-другому, но тоже 
смешно. Мы помним все историю.

В.  Соловей:  Конечно,  у  меня,  взгляд  немного  деформирован,  как  у  любого  человека,  который  пытается 
профессионально изучать политику. Но для меня российская политика выглядит очень смешным делом. Во многом потому, 
что наши политики себя пытаются вести очень серьезно. Они очень высокого о себе мнения, в подавляющем большинстве 
это вызывает комический эффект. А еще комический эффект вызывает, когда они вдруг нечаянно говорят правду, когда, 
допустим, один из них сказал: «Парламент – не место для дискуссий». Это его оценка ситуации. Это вызывает, конечно, 
комический эффект. Но, вместе с тем, у нас очень много смешного в политике, но мало юмора. Политики, на самом деле, в 
силу того, что они слишком серьезно воспринимают свою миссию, они боятся шутить. Они боятся шутить друг над другом, в 
публичном пространстве шуток, на самом деле, немного, потому что, если, допустим, привести в пример Черномырдина, 
это ведь не были шутки. Это человек, который таким образом выражал или скрывал свои мысли. Это была комическая 
ситуация,  но  это  не  было  юмором.  Таких,  на  самом  деле,  людей  не  очень  много,  которые  используют  сознательно 
комический эффект или умеют шутить, потому что в нашей политике господствует стремление доминировать, подчинить, 
поэтому любая шутка носит очень обидный оттенок для кого-то. У нас даже с помощью шуток хотят подчинить кого-то, и 
поэтому люди опасаются и сами шутить, и очень не любят, когда шутят в их адрес другие. Для самих политиков политика 
мрачным делом оказывается.

К. Затулин: На самом деле, мало кто любит, когда над ним шутят,  все равно в нашей политике или в чужой 
политике. Просто в той зарубежной политике принято держать удар и демонстрировать. У нас меньше фальши в политике, 
мы в политику вообще недавно вошли, и поэтому все искренне выражаем. Вы совершенно правы, Вы никогда в такой 
действующей политике, как политик,  как политолог,  безусловно, не участвовали, и Вы должны себе представлять, что, 
конечно, за юмор приходится расплачиваться тому, кто шутит. Я в первой Государственной Думе, у меня были сложные 
отношения во фракции, в конце концов, это привело к разрыву. Сейчас у меня вполне сносные отношения с фракцией. В 
процессе всех этих острых отношений, я сейчас не буду говорить, как звали этого человека, который возглавлял нашу 
фракцию, я где-то сказал на пресс-конференции, что я не могу его поддержать, потому что он хочет, чтобы вся фракция 
была в его  тени,  а тень,  которую он отбрасывает,  слишком невелика.  И мне,  я помню,  меня пригласил Иван Рыбкин, 
председатель Государственной Думы, он ко мне тогда благожелательно относился, я был председателем Комитета, он 
говорил со мной о проблемах СНГ, а потом в конце, видимо, он готовился к  этому разговору, то есть ради чего я был к нему 
приглашен? Не ради того, о чем мы с ним говорили, а ради того, что он сказал в конце. Он сказал: «Все-таки, ты такие шутки 
отпускаешь по поводу имярек, ты имей в виду, это не очень хорошо, когда ты так шутишь, это может тебе многое стоить». Я 
внимательно посмотрел на Ивана Петровича, который, вообще говоря, был не более высокого роста, носил ботинки на 
высоком  каблуке,  еще  делал  прическу  такую,  чтобы  рост  у  него  увеличивался  сантиметров  на  30,  и  понял,  что 
действительно, видимо, я неудачно пошутил.

В. Шумейко: О Западе и о другой фигуре. Когда собирался Коль приехать в Москву, все газеты, телевидение 
повторяли одно и то же: «большой политик, большой политик». И когда, в конце концов, он приехал, и мы выстроились во 
Владимирском зале  и  стали  спускаться,  и  Президент  знакомил.  И  когда  мы пожимали друг  другу  руки,  я  ему сказал, 
буквально  глядя  в  глаза  (я  чуть  ниже  его  роста):  «Теперь  я  убедился,  что  Вы  действительно  большой  политик».  И 
переводчик  перевел именно  то,  что  я  сказал,  именно  с  этим подтекстом.  Он посмотрел на  меня внимательно,  потом 
улыбнулся, чувствительно ткнул мне в пузо кулаком, говорит: «Ну, ты тоже не маленький». Потом я приезжаю как-то в 
Германию. Ельцин отдал передать ему фотографии, когда он был в «Без галстуков», и попросил уже в неофициальной 
обстановке:  «Отдашь  ему  эти  фотографии,  потому  что  остались».  Я  занес  ему  в  кабинет  фотографии  на  встрече  с 
Ельциным «Без галстуков», это происходило все в Завидово, и на 99% фотографий – застолье. Он выдвигает ящик и 
начинает их сортировать. Все, где много еды, он в ящик, а некоторые откладывает в сторону. Я удивленно посмотрел. Он 
говорит: «Это все жене смотреть нельзя, потому что она меня за еду ругает». А жена у Гельмута была ровно от него 
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половина – тоненькая, худенькая, хрупкая, стройная женщина. Я засмеялся, говорю: «Теперь еще раз видно, что ты очень 
большой политик,  во всяком случае,  вдвое больше жены».  Он весело расхохотался.  Константин Федорович прав.  Там 
несколько другое отношение к своей персоне. Кто такие некоторые наши политики и кто такой Гельмут Коль в мировой 
политике? Но он давал возможность над собой шутить и сам шутил по этому поводу.

В. Семаго: Здесь такой момент. У нас в политике чувство самоиронии, ироничного отношения к себе отсутствует. 
Это чувство юмора и уровень юмористического отношения он принижается,  потому что каменное лицо,  серое,  как  тут 
шутить? Я один раз сказал, принимая во внимание молчаливость Жириновского: «Хочу последовать его примеру». На что 
мне сказали: «А он же не молчит!»

Ведущий: Нужно все же отделять глупых и умных. Я к чему? Валерий Соловей говорил, что у нас без иронии, без 
самоиронии относятся к политике. Я знаю многих политиков, в том числе депутатов Госдумы, членов Правительства, когда 
я вижу по телевизору кадры из Госдумы, с заседания правительства, один другому на ухо что-то говорит, я почти всегда 
предполагаю, что они рассказывают анекдот, а отнюдь не обсуждают.

В.  Соловей:  Сюда  личное  пространство  не  входит.  Это  остается  их  личным  достоянием.  Тем  самым  юмор 
отсутствует. Он выполняет очень важную социальную функцию. Когда политика становится предметом юмора со стороны 
общественного мнения, это значит, что происходит выброс какого-то недовольства. Это смягчает отношения. А у нас сейчас 
этого нет. У нас политика не является предметом юмора со стороны общества.

Ведущий:  Давайте  возьмем самый верхний  слой.  Официальные лица  высшего  уровня.  Упоминавшийся здесь 
Черномырдин, у него были шутки и достойные. У Гайдара был такой своеобразный юмор. Примаков умеет шутить. Кириенко 
не долго пробыл в должности. Степашин умеет шутить, но тоже недолго шутил. Но пошутил в последний момент. Он так 
обыграл свой ход по отношению к Аксененко, несколько юмористки. Я бы сказал так, что на верхнем самом уровне у нас 
достаточно людей с юмором, с иронией, с самоиронией.

В.  Шумейко:  Ельцин как-то  создавал такие  комические  ситуации своим поведением.  Я помню одно  из  самых 
первых заседаний  Верховного Совета,  Россия только  приняла Декларацию о суверенитете,  и  стала свободной  внутри 
Союза.  И  Иван  Степанович  Силаев  был  первым  премьером  этой  свободной  России.  И  заседало  правительство,  и 
находилось Правительство еще в современном Белом доме, как его называют. Тогда там умещался Верховный Совет, и 
Съезд,  и  все  правительство,  все  помещались  в  одном  здании.  Ельцин  проводит  заседание  Верховного  Совета  и 
заслушивает премьер-министра, он рассказывает о положении в стране. Действительно, острая ситуация, 91-й год, зал 
битком набит. Депутаты задают острые вопросы, в конце концов, Ивана Степановича отпустили, он сел в первый ряд, и 
продолжает кто-то выступать. По ходу выступления Ельцин, глядя на Силаева, говорит: «И все-таки, Иван Степанович, Вам 
придется  выступить  с  заключительным  словом  и  рассказать  конкретные  цифры».  Тот  говорит:  «Хорошо».  Проходит 
некоторое время, Силаев встает и направляется к двери. Ельцин, ни на кого не глядя, говорит: «Иван Степанович, Вы куда 
пошли?». В зале наступила гробовая тишина. Он говорит: «Ну, Вы же сказали цифры, пойду, возьму бумажки». – «Что, у 
премьер-министра  великой  России  некому  за  бумажками  сходить?».  Он  пошел,  сел.  Представляете,  огромный  зал  и 
звенящая тишина. Все ждут. Через некоторое время поднимается из второго ряда, из его секретариата женщина, женщина 
очень красивая, стройная, на ней соответствующее платье, и она медленно, покачивая бедрами, идет к выходу. И в этой 
тишине два голоса одновременно в зале говорят:  «Есть кому сходить,  Иван Степанович!».  Ситуация разрядилась,  все 
захохотали,  несколько  по-другому  пошло  совершенно  заседание.  Все  свернулось  к  другому.  Вот  что  значит,  вовремя 
пошутить.

В. Семаго: Здесь есть один нюанс. Эпоха Ельцина, она все-таки характеризовалась очень большой открытостью. 
Согласитесь, что такого политика, который позволял бы иронизировать над собой и полемизировать более-менее в мягкой 
форме, конечно, у нас больше не было. Я, помню, одну из немногих встреч с Виктором Степановичем. Эта категория – 
Ельцин,  Черномырдин  –  люди,  которые  рождали  комическую  и  юмористическую  ситуации.  Я  пришел  к  нему, 
преисполненный такого состояния чувства долга (я был председателем Комиссии по коррупции), я ехал рассматривать 
ситуацию с Немцовым в Нижнем Новгороде. То есть степень моего дрожания передать невозможно. Я ему все рассказал, 
он очень молчаливо, сосредоточено смотрит. Я жестикулирую, естественно, по своей природе. Он так смотрит на меня, ну, 
думаю, сейчас он задаст какой-то значимый вопрос. Я внутренне подобрался. Он говорит: «А ты чего, на аккордеоне, что ли, 
играешь?».  Я говорю:  «Нет».  А он:  «А аккордеонисты все на правой руке часы носят».  Понимаете,  после моего этого 
состояния, когда я излагал суть своего исследования, он мне такое говорит! Вот это комизм непроизвольный. Это не шутка. 
Это люди, которые давали возможность своей атмосферой, возможность шутить.

К.  Затулин: Для  того  чтобы руководитель,  находясь  на  таком посту,  обладал абсолютной  раскованностью и 
свободой, он должен ни от кого не зависеть, а демократический руководитель в демократической стране всегда зависит от 
общественного мнения, от кого угодно. Человек с юмором у нас за все время правлений в XX веке был только один – это 
был Иосиф Виссарионович Сталин. У него было абсолютное чувство юмора.

В. Хомяков: Все же эти комические ситуации, которые происходят не только в узком кругу, и которые были на 
съездах народных депутатов РСФСР, в особенности. Я туда часто ходил, поскольку тогда был председателем исполкома 
демпартии «Россия», а Николай Травкин был у нас лидером. У него много было шуток, согласитесь. Я помню, Николай 
Ильич заходит на трибуну и говорит, ругая всех подряд – Гайдара, Бурбулиса: «Борис Николаевич, Наполеон ради Франции 
с Жозефиной расстался, что ж Вы с Бурбулисом никак не расстанетесь?» Хохот был. Но как это помогало все-таки!

Ведущий: В политике, кроме того, чтобы разрядить обстановку, позволяет выделение смешного снять проблему 
или, наоборот, акцентировать проблему?

В.  Семаго:  В парламенте это очень часто.  Раньше хорошая фраза  могла  поменять  настроение в  зале.  Один 
афоризм способен переломить ситуацию.
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В. Шумейко: Знаменитое выражение Гегеля: «Какой народ, такая у него и власть». То есть власть должна, по сути, 
если она нормальная власть, должна характеру соответствовать. Какой характер у народа, такова и власть. Если взять 
характерные  черты  или  особенности  русского  характера,  то  юмор  там  обязательно  присутствует,  глубинный  такой, 
народный юмор. Русский – значит, с юмором. В русском народе воспитали за долгое время и другую черту характера – 
царелюбие. Нельзя к власти относиться походя. Эти две черты характера они не уживаются уже в демократической России.

В.  Семаго:  Еще  есть  одна  проблема.  У  нас  политическая  дискуссия,  она,  к  сожалению,  сегодня  практически 
перестала существовать, потому что в полемической борьбе, на выборах особенно, дискуссии как таковой нет. Есть лаяние. 
Сначала одни – потом те. И дискуссии нет, нет столкновения, и чувству юмора родиться неоткуда, потому что он рождается 
только от ситуации.

В. Соловей: Не каждому человеку юмор по карману. Не у всех есть чувство юмора, поэтому у иных только сарказм, 
у некоторых – только оскорбление. На самом деле, умение шутить, да еще в политике, это колоссальное искусство. 

В.  Семаго:  Мой  коллега  по  партии  в  прошлом,  Геннадий  Андреевич,  он  собирает  анекдоты,  и  он  их  очень 
тщательно формирует внутри себя и в какой-то момент начинает рассказывать.

К. Затулин: Я хочу сказать, что юмор может быть разный. Есть юмор импровизационный, когда он подлинный, 
природный. Приведу пример. Светлову приносят тарелку раков, все раки покореженные. Он на них внимательно смотрит и 
говорит: «Хотя бы парочку победителей». Это импровизация. А есть фабрика юмора. Это когда люди готовятся. Я не хочу 
сейчас  никого,  как  говорится,  особо  вспоминать,  но  и  Александр  Иванович  Лебедь  не  просто  так  афоризмы  свои 
произносил, и некоторые другие люди тоже также – заготовки, юмор, вполне возможно, и Геннадий Андреевич. Есть люди, 
которые относятся к этому делу серьезно. Основательно.

В. Семаго: Здесь есть один нюанс. Мы от него отошли. Вы говорите – чувство юмора и желание политика это 
чувство  реализовать,  у  нас,  к  сожалению,  такой  стереотип  восприятия  человека,  который  шутит,  как  к  человеку 
несерьезному. И когда ты долгое время в парламенте шутишь, а потом начинаешь говорить серьезные вещи, а люди сидят, 
ждут и улыбаются. Это по Жириновскому видно. Реакция на Владимира Вольфовича только такая. 

Ведущий: Выборы сейчас будут. Сначала парламентские, потом президентские. Я думаю, мы можем дать такую 
рекомендацию. Если вы хотите голосовать за силу, за человека, который жизнеспособен в политике и будет долго в ней 
находиться,  помимо  всего  прочего,  посмотрите,  если  он  способен  шутить  над  собой,  над  другими,  то  это  явно 
перспективная фигура.

В.  Шумейко:  Мне  приходилось  в  свое  время рассказывать  анекдоты королеве  Англии.  Уж куда,  казалось  бы, 
хранитель протоколов всего мира, и это не женщина, не политик, это явление! И та абсолютно искренне хохочет над этими 
анекдотами,  сама шутит,  потому что она настолько чувствует,  кто она,  что она может себе позволить очень спокойно 
относиться к этому, ее от этого только сильнее уважаешь.

В. Соловей: У нас негативное отношение к юмору от внутренней слабости, от неуверенности человека в самом 
себе, когда он очень боится, что, не дай Бог, его кто-то не так воспримет.

Ведущий: У меня еще один вопрос. Мне кажется, видимо, у Ельцина случайно получалось. Тогда была масса 
проблем, было крайне неоднозначное отношение к Ельцину, одни были влюблены политически, другие уже ненавидели. И 
когда он принимал некоторые решения, неожиданные, прямо скажем, то, что он случайно при этом употреблял некоторые 
слова («загогулина», например), и все стали обсуждать не собственно проблему, а слово. Общественное мнение ушло в 
сторону обсуждения этого интересного слова. Этим же можно специально пользоваться и, наверное, пользуются.

В. Шумейко: У него это неосознанно. Уж спичрайтеры готовили-готовили эти речи! А говорил абсолютно от себя, и 
говорил так, что все выводило ситуацию. Просто Ельцин, на самом деле, политик от природы.

В. Семаго: А сегодняшний Президент России, читая текст, потом отвлекается от него, и тогда возникают те самые 
шутки.

Ведущий: Но шутки Путина вызывают раздражение. Во-первых, они у него, конечно, жесткие, даже злые. Когда он 
пошутил по поводу президента Израиля, и у всех это вызвало глубокое изумление, политкорректно ли то, что он говорит. 
При мне иностранцы возмущались этим, я им сказал: «Вы знаете русскую историю? Вы знаете эту известную историю по 
поводу  Рокоссовского  и  Серова?  Много  женщин,  что  будем  делать?  И  Сталин  говорит:  «Завидовать  будем».  Как 
оказывается, примитивное знание Путина не дает вам ответ на раскладку некоторых его шагов и поступков». Это просто у 
него в сознании воспроизвелась классическая для советского политического юмора ситуация.

В. Шумейко: Потом, я думаю, Путин - он политик большой, он шутит не для них, а для своего народа. Главное, как 
оценили дома, а не там.

К. Затулин:  Это не шутка, это фраза, благодаря которой он стал Президентом – «Замочить в сортире».
Ведущий: То есть реакция на шутку политика – позитивная, негативная, настороженная или готовность эту шутку 

принять, это тоже доказательство того, боишься или не боишься ты этого политика?
В. Соловей: Это стереотип. С тех пор как Никита Сергеевич пообещал «закопать», все это начинает укладываться 

в некую систему.
К. Затулин: Во-первых, у нас очень много интеллектуального юмора, которого на Западе очень мало. Там юмор 

комических ситуаций: кто-то упал, разбил. И, с другой стороны, у нас, действительно, очень много юмора построено на 
специфических выражениях, которых в некоторых языках вообще просто нет.

В. Соловей: У них много чего исключается из юмора. Допустим, отношения полов, ты не можешь шутить об этом, 
ты не можешь шутить о расовых отношениях в США, еще о чем-то. О чем тебе шутить? Только о том, как ты сел на торт.

В.  Семаго:  Двадцать лет  назад был гениальный анекдот про расовые проблемы. Автобус в  Алабаме.  Едут  и 
ругаются белый с черным. Водитель выходит, говорит: «Все, закончили! Теперь никаких белых и черных нет! Поняли, вы, 
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идиоты? Теперь есть только зеленые! Все зеленые! Поняли?» - «Да!» - «А теперь: темно-зеленые туда, а светло-зеленые 
сюда!». Сейчас этого нельзя.

Ведущий: Как раз вот этот юмор относительно этих деликатных политических и человеческих проблем. Вопрос. 
Одни утверждают, что наличие множества анекдотов, и часто довольно рискованных, на тему межнациональных отношений 
свидетельство  здоровья  национального  российского  общества,  а  другие  утверждают  прямо  противоположное,  что  это 
доказательство скрытого или открытого расизма в России, и, в первую очередь, русских. Анекдоты о евреях мы исключим. 

В. Соловей: В Штатах вы такие анекдоты не будете рассказывать, потому что там такие анекдоты только евреи 
могут друг о друг рассказывать. 

Ведущий: О чем свидетельствуют довольно рискованные шутки на национальные темы?
К. Затулин: Это зависит вот от чего. Если русские рассказывают о русских и шутят над русскими, это здоровье, но 

если, извиняюсь, русские рассказывают исключительно анекдоты про чеченцев, а при этом ко всем случаям, когда про 
русских расскажут анекдот, они относятся очень предвзято, то, конечно, тут никакого здоровья нет. Сделайте выводы.

В. Семаго: Я не знаю, я не думаю, что у нас есть какие-то расистские анекдоты в национальной культуре. 
В. Соловей: Это как интерпретировать, но они вряд ли, на самом деле, преследуют цель расового оскорбления, 

потому  что,  сколько  я  ни  встречал,  как  правило,  такое  самоощущение  у  тех,  кто  рассказывают  анекдоты,  оно  не 
проявляется.  Тем  более  что  они  руководствуются  некоторыми  методиками,  допустим,  расовой  неприязни,  которые 
работают в одних странах, но не работают в других. Это хорошо известно, что есть шкала межэтнической напряженности, 
она не работает в России. По ней ничего невозможно определить.

В. Хомяков: Я считаю, что мы можем себе позволить это.
К.  Затулин: Политкрорректный  анекдот  расскажу.  В  одной  зоне  конфликта  была  засуха.  Естественно,  народ 

волнуется, дождь не проливается, надо вознести молитвы Всевышнему. Зарезали десять коров, вознесли молитву, рядом 
соседний регион – пролился дождь, а в этом опять засуха. Наверное, говорят, что-то не так. Зарезали двадцать коров. В 
другом соседнем регионе пролился дождь, а в этом опять все по-прежнему. Ну, говорят, что ж ты, Господи, все время 
промахиваешься! «Надо резать своих коров!» – ответил Господи.

В. Соловей: Лучше когда люди об этом говорят, хуже, когда они молчат. И обыгрывают это в такой форме. Потому 
что, как только они замолкают, то после этого вступает в действие, скажем, не анекдотчики, а идеологи. Это нормально.

К.  Затулин:  Я  с  удовольствием  стремлюсь  на  Восточную,  Южную  Украину,  где  люди  рассказывают  любые 
анекдоты про себя и про других, с опаской к Западной Украине.

Ведущий: Еще немножко об этом поговорим. Выйдем за пределы нынешней России, в наши дружеские страны, на 
Украину, в частности, и в некоторые другие. В Прибалтике сейчас существуют анекдоты о русских? В России по-прежнему 
об эстонцах существуют. То ли это по инерции, с советских времен? И, конечно, особый политически пласт – сатирическое 
взаимоотношение Украины и России. В недавней истории и сегодня. Меня обвинят в антиукраинизме, но без смеха, без 
юмористического отношения нельзя относиться к некоторым заявлениям украинских политиков. То ли это, действительно, 
такой наш расизм российский.

В. Шумейко: На мой взгляд, просто до революции это были русские все. Народ-то один, русский, только были 
великороссы, малороссы и белорусы. Я по национальности – русский. Фамилия у меня Шумейко. Я уже шутил на эту тему. 
Чем отличается хохол от украинца? Украины это те, кто живет на Украине, а хохлы там, где лучше. Я настоящий хохол. Я 
живу там, где лучше, хотя фамилия у меня Шумейко. И корни мои у запорожцев. Мы-то продолжаем внутри не политики, а в  
основной массе, считать их русскими, своими, а их политики все стараются доказать, что они давным-давно не русские. Они 
совершенно другие люди. От этого-то и весь юмор рождается, что настолько комичны эти ситуации. Простые анекдоты. 
Лежат хлопцы за пулеметом, а русские наступают. «Стреляй, москали уже близко!». А он говорит: «Не буду стрелять! Это ж 
такие люди как мы!» – «А ты знаешь, как они наше пиво называют?» – «Как?» – «Пиво …». Это ж, действительно, комизм 
полный. А политически так не происходит. Уже нельзя сказать «на Украине». Надо говорить «в Украине». Правильно, они 
другие, они другое государство.

К. Затулин: Я по-прежнему, как говорил «на Украине», так и продолжаю говорить.
В. Шумейко: Это будет продолжаться до тех пор, на мой взгляд, пока политики на Украине не поймут, что не надо 

так сильно отделяться.
Ведущий: Давайте последнее, что мы обсудим, это смеховое отношение между Россией и Западом. Тут у нас 

запутанная история в последнее время. Я тенденций не могу уловить. Есть и жесткое, ироническое, смешное отношение к 
Западу как к чему-то противоположному, мещанскому, странному, и одновременно какая-то озлобленность появилась в 
последнее время. И одновременно пиетет по-прежнему остается.

В. Семаго: Тут, наверное, знаете что, если говорить уже серьезно? Наши отношения с Западом претерпели очень 
серьезные изменения,  и  вроде  бы они  все  время  нас  тренировали,  говорили,  «Вы ближе к  нам»,  а  как  только  некая 
характерность появилась в нашем поведении, моментально этот старый синдром затаенной опасности со стороны России. 
Это, может быть, немножко ироническую составляющую, чувство юмора, оно притупило наши отношения. Они опять стали 
бояться. А там, где бояться, о каком чувстве юмора может идти речь? 

В. Соловей: Зачем анекдоты? Запад знает гораздо лучше, и есть много реальных ситуаций, когда эти ситуации, на 
самом деле, были. В отношении к Западу в смеховой части есть, мне кажется, чувство превосходства. Русское чувство 
превосходства по отношению к Западу. Оно заложено. Возможно, это компенсация какой-то слабости.

К. Затулин: На самом деле, я думаю, у нас все-таки и в прежние времена, и сейчас это проявляется не только в  
юморе.  Есть  определенный  пиетет  внутренний  перед  Западом,  который  более  успешен,  который  добился  большего, 
который не страдал во времена коммунизма и не строил отдельно взятое счастье, поэтому шутить-то мы по их поводу 
шутим, но, на самом деле, мы чувствуем где-то внутренний комплекс по этому поводу. Мы пытаемся преодолеть это с 
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помощью анекдотов. Дело в том, что мы одну вещь не можем понять про Запад на бытовом уровне. Мы не можем понять, 
почему, если они такие идиоты, почему они лучше живут? Мы с вами были недавно в Японии и в Китае, что, вообще, 
удостоверено  передачей  «Что  делать?»,  которая  выходила  по  каналу  «Культура».  Я  напомню  просто,  что  мы  там 
рассуждали об особенностях,  скажем,  японского национального характера,  где чувство юмора не присутствует.  Просто 
страна без чувства юмора. Поэтому, когда наш военный атташе хотел пошутить и сказать врачу, который его лечил, что у 
нас говорят, что если ты встал утром в 40 лет,  и у тебя ничего не болит, значит,  ты умер. Японец спросил: «А какой 
болезнью он страдал? А почему он умер?».

Ведущий: Китайцы, к которым мы потом переместились, и поделились с ними этими наблюдениями, сказали, но 
мы-то русский  юмор понимаем,  мы все  русские анекдоты понимаем,  смеемся.  К  чему-то существенному мы подошли. 
Несколько  выводов,  которые  прозвучали,  они  и  сущностно  правильны,  и  могут  послужить  ориентиром  в  конкретных 
практических политических действиях, как избирателям, так и тем, кто намерен всерьез заниматься политикой. До новых 
встреч!

Тимошенко все бросили. И она снова пошла на майдан
02.04.2007.Комсомольская правда

Ольга Мусафирова, Никита Красников
Политическая фанера
Генеральную репетицию нового майдана Юлия Тимошенко назначила на субботу. В воскресенье призвать народ 

выйти на площадь Тимошенко не рискнула - все же 1 апреля, День дурака, засмеют ведь. А задачу перед собой пани Юлия 
ставит  серьезную:  добиться  роспуска  Рады,  в  которой  каждый  день  все  больше  депутатов  перебегают  на  сторону 
Януковича. И, вернувшись на белом коне во власть, снова занять место премьер-министра. 

 По данным киевской милиции, Тимошенко удалось собрать около 30 тысяч человек, хотя сама она объявила о 100 
тысячах. В основном это киевские студенты и школьники. Солнце ведь, тепло, почему не потусоваться!

Но и Янукович помнит урок майдана. Рядом, на Европейской площади, его сторонники организовали свою сцену и 
тусовку. И тоже заявили, что их больше 100 тысяч: не уступать же «оранжевым»!

 Два враждующих лагеря, естественно, разделила милиция. Но в ее рядах устроили проходы, чтобы граждане 
могли гулять с одной политической баррикады на другую. На майдане гремел рок. Случались накладки: у одного из рок-
певцов заела фонограмма. Артист раскрывал рот, но звук не шел... Тимошенковцы оправдывались:

- Это у Януковича - фанера! А у нас просто солист голос сорвал!
Ющенко выжидает
Что же заставило Тимошенко вывести народ на улицы? Перебежчики из ее партии все громче говорят: не желаем 

раскалывать страну, поддерживаем курс Януковича! «Предатели, Иуды!» - несется им вслед от «брошенной» пани Юлии. 
Обещание же соратников Януковича довести свое число в Раде до 300 «штыков» - конституционного большинства (как 
«Единая Россия» в российской Госдуме) - окончательно вывело из себя Тимошенко. Она выдвинула Ющенко ультиматум: 
либо он разгоняет «противную» Раду, либо получайте майдан.

Ющенко по традиции решил выжидать: «Может, договоримся с Януковичем, чтобы он не переманивал  людей? 
Если нет, Раду долой!» А во вторник у Ющенко визит в Москву, к Путину. Рискнет ли он накануне разгонять парламент? На 
осторожного Ющенко не похоже.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Константин ЗАТУЛИН, директор Института стран СНГ: «Оранжевая принцесса» просто хочет реванша
- На Украине сейчас происходит не какая-то новая революция, новый майдан, а всего лишь попытка реванша за 

победу лояльного к России Януковича в марте прошлого года. Юлия Тимошенко торопится сломать не только коалицию 
Януковича, но и «утопить» Ющенко, который в союзе с ней давно уже выглядит младшим партнером. Ющенко понимает это 
и, хотя пока еще колеблется, скорее всего, откажется от роспуска парламента.

Тимошенко  хочет,  пока  не  поздно,  «сорвать  резьбу»  политического  процесса  на  Украине.  Как  женщина 
авантюристического  склада,  она  рассчитывает  максимально  использовать  поддержку  западных  регионов  для  своего 
возвращения во власть. Но для роспуска парламента или отставки президента, на мой взгляд, у нее все-таки не хватит сил.

Всякое  событие,  как  известно,  повторяется  в  истории уже  в  виде  фарса.  Майдан  2004  года  -  это  не  только 
западные технологии, но и реальное недовольство народа Кучмой. Сейчас парламенту и президенту не за что извиняться и 
оправдываться в таком масштабе. Януковичу же можно пожелать лишь большей политической активности. А то, вытаскивая 
страну из ямы, он весьма легкомысленно пропустил создание «боевых отрядов» оппозиции и лично Тимошенко.

В палату придут «любимые жены»
02.04.2007.Гудок

Михаил Зубов
По сравнению с Госдумой Совет Федерации – это не верхняя палата парламента, а второстепенная. И она будет 

такой до тех пор, пока сенаторов не начнут всенародно избирать, считает член генерального совета «Единой России», 
депутат Госдумы РФ Константин Затулин.

– На постсоветском пространстве, да и вообще в мире немало стран с однопалатными парламентами. А так ли уж 
необходима в России верхняя палата – Совет Федерации (СФ)?

– Однопалатные парламенты, как правило, существуют в странах с унитарной структурой, мононациональных. Но 
для того,  чтобы были представлены интересы жителей  разных территорий,  они формируются по смешанной системе: 
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присутствуют избранные по партийным спискам и одномандатным округам. А федеративные государства, например США 
или ФРГ,  имеют  две  палаты.  Одна  из  них  –  это  палата  земель,  в  которой  каждому  региону  предоставляется  равное 
количество голосов, независимо от численности проживающего там населения. Она, кстати, в некоторых странах считается 
верхней, а в других – нижней. Россия – федеративное государство, к тому же в Госдуме V созыва мажоритариев уже не 
будет, то есть палата регионов станет еще более востребованной. Вопрос лишь в том, справится ли она со своей ролью?

– А насколько успешно СФ представляет интересы субъектов Федерации сегодня?
– После того как из палаты «изъяли» руководителей регионов, эта функция в значительной степени утрачена. 

Авторитет  нынешних сенаторов несопоставим с весом,  который имели сенаторы-губернаторы.  Но главное –  многие из 
обитателей здания на Большой Дмитровке туманно представляют регион, который их сюда делегировал. А некоторые не 
знают его вообще да и не были там никогда. Конечно, часть сенаторов пытаются соответствовать своему предназначению. 
Людмила Нарусова очень старается выглядеть хорошо в глазах жителей Тувы, но все-таки знает о них больше понаслышке. 
А  множество  скандалов,  которые  связаны  с  бизнесменами,  заполучившими  сенаторские  корочки,  говорит  о  том,  что 
некоторые члены Совфеда даже и не пытаются сохранить лицо. Современная система назначения в СФ страдает очень 
серьезными изъянами.

– Может быть, проблема решается просто: нужно предусмотреть законом, что сенатором должен быть человек, 
проживающий на территории, которую представляет в СФ?

– Это один из возможных вариантов, но тоже не панацея. Назначение в органы власти – это всегда почва для 
коррупции. Коррупция, конечно, есть и в ходе избирательного процесса, но там все-таки выбор остается за населением. И 
главное – на представителя региона, поддержанного избирателем, федеральная власть может положиться в критических 
ситуациях. А на назначенного, каким бы порядочным он ни был, – нет. Нельзя на него положиться в одном, но очень важном 
вопросе: послушают ли его люди?

– То есть вы уверены, что сенаторов надо избирать?
–  Если  бы  это  было  так  просто!  После  изменения  порядка  назначения  губернаторов  всенародное  избрание 

сенаторов может привести к непредсказуемым последствиям. Легитимность сенатора окажется выше, чем у назначаемого 
губернатора.  Представитель региона в  СФ может  стать более  влиятельным и популярным.  Чтобы этого  не  допустить, 
губернаторы начнут  делать  все  от  них  зависящее,  лишь бы представителями территории в  СФ становились люди,  не 
склонные  бросить  им  вызов.  К  выборам  постараются  допустить  только  лично  преданных,  родных  или  недостаточно 
способных.

Но возвращаться к выборности необходимо. Многие считают, что всеобщая назначаемость улучшает управление 
страной. Я уверен в обратном. Эта система создает вакуум, пустоту во взаимоотношениях власти и народа. А выборность 
наводит мостик, повышает взаимопонимание и стабильность в обществе. При условии, конечно, что в стране существуют 
цивилизованные  правила  политического  процесса,  а  кандидаты  –  ответственные  люди.  К  тому  же  парламент  по 
определению – выборный орган. Это нонсенс, когда ветвь власти, которая называется палатой парламента, не избирается, 
а назначается.

–  Когда  из  Совфеда  убирали  губернаторов,  говорили,  что  палата  станет  более  профессиональной.  Это 
произошло?

– Ну не смешите! Она стала более послушной. Более скорой в решениях – это действительно так, ведь за нее 
теперь  думают  другие.  Сенаторам  предлагается  множество  готовых  решений,  а  они  их  безотлагательно  одобряют  и 
утверждают. Но эти решения не всегда бывают продуманными. Для того и нужна палата земель, чтобы взвесить еще раз, 
заметить «узкие места», просчитать, а не навредит ли закон твоему региону, соседнему. Принцип разделения властей в том 
и состоит, чтобы в парламенте происходили дискуссии. Он должен искать истину, а в случае необходимости – оппонировать 
исполнительной власти.

– Кстати, о разделении власти. Полномочия спикера Совфеда многие считают избыточными, вы согласны?
–  Конечно.  Этот  перекос  в  пользу  спикера  СФ  был  заложен  еще  во  времена  президента  Ельцина,  когда 

председателя палаты регионов стали считать третьим лицом в государстве. А с какой стати, собственно? Ведь СФ назвали 
«верхней палатой» не потому, что она важнее ГД. Она верхняя только с точки зрения формального маршрута движения 
законопроектов. Документооборот идет, как дерево растет – от корня к кроне. А если начать трактовать слова «верхняя» и 
«нижняя»,  как  «главная»  и  «второстепенная»,  то  получится,  что  в  российской  законотворческой  деятельности  самым 
незначительным  звеном  является  президент.  Ведь  он  от  своего  имени  вносит  законопроекты  «снизу»:  сначала  в 
Государственную думу, потом они уходят на утверждение в СФ. Но президент же не низшая из ветвей власти? Поэтому я не 
склонен злоупотреблять понятиями «верхняя» и «нижняя».

– Законодательное собрание Санкт-Петербурга предложило законопроект об избираемости сенаторов. Не кажется 
ли он вам половинчатым?

– Согласно их задумке жителям региона предложат выбирать, но только из тех, кого уже выбрал и предложил 
губернатор. Иными словами, народному жюри доверено выдать «приз зрительских симпатий», определить самую красивую 
из любимых жен большого начальника. Тем не менее появление законопроекта – хороший знак. Это говорит о том, что те, 
кто несколько лет назад кроил и перекраивал полномочия в сфере представительных органов, стали ощущать неловкость 
от того, что граждане не могут разобраться, кто же представляет их интересы там, наверху? Конечно, этот законопроект – 
лишь попытка заострить внимание на проблеме Совфеда. Я думаю, что вопросы комплектования СФ будут решаться более 
глубоко, но только после череды федеральных выборов.
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Ющенко не разгонит Раду, иначе бы он отменил визит в Москву, – 
мнение экспертов

02.04.2007.Новый Регион
Владимир Инютин

Визит президента Украины Виктора Ющенко в Москву, который намечен на вторник, 3 апреля, является косвенным 
доказательством того, что глава украинского государства не пойдет на роспуск Верховной Рады. Как считают российские 
политические  эксперты,  значение  переговоров  Путина  и  Ющенко  не  следует  преувеличивать.  Обе  стороны  лишь 
продемонстрируют, что дипломатические отношения между странами существуют, но не более того. 

Президент Института национальной стратегии Станислав Белковский уверен, что ситуация с правительственным 
кризисом на Украине не будет интересовать президента Путина во время визита украинского коллеги в Москву. «Обжегшись 
на «оранжевой» революции, Путин дует на воду и не хочет больше вмешиваться. Во-вторых, российский президент хочет 
всячески продемонстрировать Западу, что Кремль больше не влияет на внутриукраинскую ситуацию, и все, что происходит 
на Украине – внутренние дела этого государства», – сказал в разговоре с корреспондентом РИА «Новый Регион» Станислав 
Белковский. 

По его словам,  фактор Майдана вряд ли будет иметь влияние на программу и повестку дня этого визита. «Я 
предполагаю, что Ющенко не распустит парламент. Если бы он собирался его распустить, он отменил бы визит. То есть его 
поездка в Москву является косвенным индикатором того,  что он не намерен поддержать в данном случае своих более 
радикальных соратников», – считает Станислав Белковский.

По  мнению эксперта,  визит  пройдет  штатно  еще и потому,  что  Путин лично  недолюбливает Ющенко.  «Путин 
испытывает к украинскому президенту ощутимую личную неприязнь, и всячески хочет подчеркнуть, что Ющенко не такой 
президент, как он сам. Потому что у Ющенко значительно меньше полномочий, а значит достигать каких-то масштабных 
взаимно  обязывающих  договоренностей  с  коллегой,  у  которого  мало  полномочий,  Путин  не  захочет.  И  поэтому 
переоценивать значение этого визита не стоит», – сказал Станислав Белковский.

Заместитель  руководителя  Института  стран  СНГ Владимир  Жарихин считает,  что  визит  вряд  ли  будет 
отменен в последний момент. «Визит в конце марта отложился из-за прискорбных событий, откладывать его бесконечно 
невозможно, иначе нужно придумывать еще какие-то прискорбные поводы. Поэтому визит будет, но, с моей точки зрения, 
это не свидетельствует о том, что со стороны Москвы будет какая-либо поддержка тем действиям во внутренней политике, 
которые сейчас предпринимает или собирается предпринять Ющенко или его ближайшее окружение», – сказал в разговоре 
с корреспондентом РИА «Новый Регион» Владимир Жарихин.

Эксперт  разделяет  мнение,  что  президент  России  не  будет  высказывать  озабоченности  внутренними  делами 
Украины.  «Путин  –  воспитанный  человек,  поэтому  наружу  российские  озабоченности  будут  выходить  в  минимальной 
степени.  Будет  в  первую  очередь  говориться  о  том,  что  нас  объединяет,  а  не  разделяет.  В  этом  плане  могут  быть 
подписаны какие-то соглашения», – считает политолог. 

При этом Владимир Жарихин выразил уверенность, что в приватных беседах президентов будут подняты многие 
вопросы двусторонних отношений. «Это проблемы геополитического выбора Украины, взаимодействия с Россией и многие 
другие вопросы, которые напрашиваются, в том числе объявление группы российских политиков персонами нон-грата и 
такие экзотические идеи, как создание музея оккупации Украины. Я думаю, вопросы будут задаваться и по резолюции 
конгресса США о НАТО, была ли это инициатива Ющенко», – отметил эксперт и добавил, что эти же неудобные вопросы 
наверняка будут задаваться со стороны российской прессы, которая не скована дипломатическим протоколом. 

Между тем Владимир Жарихин считает, что «этот визит не отразится на внутриполитической борьбе в Украине. 
«По крайней мере, я думаю, Москва в максимальной степени постарается сделать так, чтобы этого не случилось», – сказал 
эксперт. 

В  то  же  время  он  отметил,  что  «если  кто-то  на  Украине  ждет  от  России  каких-то  очередных  сладких 
интеграционных инициатив, то он сильно разочаруется».

«Мне кажется, до сих пор в Киеве до конца не поняли, что со стороны России каких-то собственных инициатив 
больше не будет. Москва скорее ждет от своих соседей выгодных для нее интеграционных инициатив. Тут инициатива 
скорее должна переходить к этим странам,  потому что российская элита и российское население сейчас считают,  что 
Россия прекрасно проживет сама по себе. Все разговоры об имперских амбициях Москвы – это повестка вчерашнего дня», 
– считает эксперт.

Эксперт: СНГ продолжит свое существование как региональное 
объединение

02.04.2007.РИА Новости
СНГ  как  организация  достигла  "порога  нечувствительности"  к  разговорам  о  распаде  и  продолжит  свое 

существование как региональное объединение. Такое мнение высказал в понедельник  директор Института стран СНГ, 
депутат  Госдумы  Константин  Затулин в  ходе  встречи  с  делегацией  Палаты  общин  британского  парламента, 
организованной РИА Новости. 

По  его  мнению,  Содружество  "продолжит  существовать  как  обычное  региональное  объединение  наподобие 
Организации Американских государств, Юго-Восточной Азии и Тихоокеанского бассейна". 

Как считает политолог, возлагать на СНГ задачи, которые выполняет ЕС на сегодняшний день вряд ли возможно. 
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"Задачи  интеграции СНГ сегодня не  выполняет,  и  вряд ли  будет  выполнять.  СНГ -  это  просто  региональное 
объединение и клуб выходцев из СССР. У этих стран есть общие проблемы - это отношение к правам человека, к русскому 
языку, но решают эти проблемы государства по-разному", - заметил он. 

По словам эксперта, на сегодня наметилось разделение стран СНГ по двум клубам. 
"Внутри  СНГ  есть  более  тесные  интеграционные  инициативы:  ЕврАзЭС  и  ОДКБ,  то  есть,  экономический  и 

политический союзы, в которые входят Россия, Белоруссия, Казахстан, Киргизия, Узбекистан, Таджикистан и Армения. Есть 
другая  попытка  объединения  -  государства  ГУАМ  (Грузия,  Украина,  Азербайджан  и  Молдова).  Границы  этих  полюсов 
подвижны и случаются перебежки из одного лагеря в другой", - добавил Затулин. 

Отвечая  на  вопрос  британских  парламентариев  о  проблемах России  на  пространстве  СНГ,  депутат  выделил 
несколько аспектов. 

"Во-первых, это события, происходящие на Украине, которые приносят испытания и для России и для этой страны. 
Второй проблемой является создание Союзного государства России и Белоруссии. На сегодняшний день это государство 
как структура фактически висит в воздухе. России не хотелось бы, чтоб этот проект развалился", - заметил он. 

Третьей важным для России вопросом,  по словам Затулина,  является проблема Каспия и всего связанного с 
нефтяными и газовыми месторождениями. 

Кроме того, добавил он, Россию не может не волновать, что будет с Казахстаном - "будет ли он превращаться в 
центрально-азиатскую страну или сохранится как евразийское, многонациональное государство". 

"Еще одна проблема - сохранения нашей целостности на Дальнем Востоке. С кем Россия должна договориться на 
Дальнем Востоке -  с  Китаем,  Японией  или  США,  чтобы сохранить  свою территориальную целостность?",  -  подытожил 
эксперт. 

Отвечая на вопрос члена британской Палаты общин Дэвида Раффли о причинах ограничения некоторых прав 
НПО в России, Затулин заметил, что "в этом отношении в России не все делается аккуратно". 

"Я думаю,  что сказывается определенная боязнь  и перестраховка,  поскольку мы были свидетелями того,  как 
неправительственные организации использовались для того,  чтобы спонсировать  цветные революции на пространстве 
СНГ", - убежден политолог. 

По его словам, НПО начали развиваться в России не так давно - последние пятнадцать лет. 
"Мы еще пока только учимся. Я думаю, что в течение ближайших лет эти ограничения отомрут. Мы не меньше, 

чем кто бы то ни было заинтересованы, чтобы структуры гражданского общества развивались на пространстве СНГ",  - 
заключил Затулин.

Виктор Ющенко потерял статус арбитра в межпартийной борьбе – 
Затулин

02.04.2007.ИА REGNUM
Указ  Виктора  Ющенко  о  досрочном  роспуске  Верховной  Рады  Украины  депутат  Госдумы,  руководитель 

Института стран СНГ Константин Затулин считает незаконным. "Это шаг к расколу Украины", - заявил он ИА REGNUM 2 
апреля.  По  мнению  российского  парламентария,  повод для  соответствующего  решения  главы государства  -  "насквозь 
фальшивый", а основания для его принятия - "более, чем шаткие". "В прошлом году целый ряд депутатов перешли из одних 
фракций в  другие,  и  президента тогда  это  не взволновало",  -  сказал  он,  отметив,  что "никаких правовых оснований в 
Конституции или в регламенте Рады для того, чтобы распускать парламент за переход части депутатов из фракции во 
фракцию, нет и не может быть".

"Если бы это было, то парламент лихорадило бы с утра до вечера", - сказал Затулин. "Перебежки" депутатов, по 
его словам, - явление прискорбное, но вполне объяснимое.

По  словам депутата  Госдумы,  подписание  указа  превратило  Ющенко  в  представителя  одной  части  Украины, 
которым он и был долгое время. "Украинский президент потерял свой статус верховного арбитра, который должен быть 
выше партийных схваток. Президентство оказалось ему не по силам", - считает Затулин.

Российский парламентарий полагает, что данный шаг предпринят "оранжевыми силами в отчаянной попытке 
затормозить  ход  вещей".  По  его  словам,  глава  государства  оказался  в  роли  младшего  партнера  Юлии  Тимошенко. 
"Президент оказался заложником большой леди украинской политики маленького роста, которая фактически провалила 
свою роль. Очевидно, что неслучаен ее недавний визит в США. Подыграли ей и дипломаты. Обращаю внимание также на 
прошедшую недавно демонстративную встречу посла США на Украине с председателем ЦИК. Это о многом говорит",  - 
сказал Затулин.

Российский депутат отметил, что на Украине будут воспроизведены выборы по образу кампаний 2004 и 2006 гг. 
"На западе будут кричать о победе демократии. На востоке и юге областные советы выйдут из подчинения Ющенко", - 
предполагает он. При этом, подчеркнул Затулин, скорее всего, потребуются новые и новые указы в отношении действий 
правительства, которые "уже совсем выйдут из правового поля".
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Виктор Ющенко распустил Верховную Раду Украины, депутаты его 
указу не подчинились

02.04.2007.Радиостанция «Эхо Москвы»
Политический кризис на Украине вышел на новый уровень. Президент страны Виктор Ющенко выступил накануне 

вечером по национальному ТВ и объявил, что подписал указ о роспуске Верховной Рады. Досрочные выборы в парламент 
назначены  на  27  мая.  Ющенко  подчеркнул,  что  его  указ  о  досрочном  прекращении  полномочий  Рады  является 
обязательным для исполнения всеми. Его заявление транслирован канал Вести-24.

Депутаты  украинского  парламента  не  подчинились  президентскому  указу  о  своем  роспуске,  и  запретили 
большинством  голосов  его  публикацию  в  СМИ.  Рада  утвердила  закон,  по  которому  обязала  депутатов  исполнять 
распоряжение  исключительно  кабинета  министров  и  самой  Рады.  Спикер  парламента  Александр  Мороз  назвал  указ 
Ющенко преступным.

Кроме  того,  парламент  заблокировал  финансирование  внеочередных  выборов,  которые  на  27  мая  назначил 
президент.

На мирный выход из политического кризиса надеется депутат блока Юлии Тимошенко – Андрей Шевченко.
На  Украине  совершена  попытка  государственного  переворота,  за  ним,  скорее  всего,  последует  процедура 

импичмента президента. Так считает член комитета Госдумы по делам СНГ Константин Затулин
Свой сценарий развития событий на Украине представил политолог Сергей Марков.
США будут работать с любым правительством Украины, сформированным демократическим путем. Об этом РИА 

новости  заявил  официальный  представитель  американского  Госдепа.  Сообщений  о  реакции  официальной  Москвы  на 
события в Киеве пока не было.

Кабинет Министров Украины собирается в эти минуты на экстренное заседание, чтобы обсудить политическую 
ситуацию в стране. Об этом сообщили в пресс-службе премьера Виктора Януковича. Тем временем, депутаты Верховной 
Рады, возможно, останутся в сессионном зале до утра. Об этом рассказал член фракции Соцпартии Василий Волга.

В России назвали Ющенко "человеком с сомнительной 
легитимностью"

03.04.2007.Украинская правда
Глава Фонда эффективной политики Глеб Павловский не исключает возможности проведения новых выборов в 

Верховную Раду, однако уверен, что силовой конфронтации в стране не будет. 
По его мнению,  хотя на Украине "вновь возникла опасность территориального расхождения по политическому 

признаку",  скорее  всего,  противоборствующие  стороны "сначала  попугают  друг  друга,  а  через  некоторое  время  будут 
договариваться".

"В сложившейся ситуации необходимо высокая степень активность Москвы", - сказал Павловский.
"Этот ресурс посредничества может быть и должен быть использован Москвой, которая также не заинтересована в 

хаосе на Украине, и может также сыграть посредническую роль, которую ей не удалось сыграть в 2004 году", - отметил он.
Вице-спикер Госдумы РФ Сергей Бабурин считает, что президент Украины, приняв решение о роспуске Верховной 

Рады, совершил "поступок, достойный серьезного политика".
"В то же время, следует признать, у него не было выбора, так как лишь роспуск Рады позволял ему сохранить 

свою  политическую  репутацию.  В  противном  случае  он  терял  эту  репутацию  полностью  и  безоговорочно",  -  считает 
Бабурин.

Депутат  Госдумы  РФ  Константин  Затулин  считает,  что  цепь  последующих  после  провозглашения  указа 
событий может привести к непредсказуемым последствиям.

Он  отметил,  что  "ультимативность  оранжевых  росла  по  мере  того,  как  Партия  регионов  пыталась 
продемонстрировать какую-то ответственность как основная партия правительственной коалиции, и обратить внимание на 
необходимость сохранения Украины".

"Оранжевые"  зарвались.  Совершенно  ясно,  что  этим  указом  они  демонстрируют,  что  единство  Украины  им 
абсолютно не нужно", - сказал депутат.

Касаясь  позиции  России  в  сложившейся  ситуации,  Затулин  выразил  мнение,  что  "с  этого  момента  России 
следует рассматривать президента Виктора Ющенко как человека с сомнительной легитимностью". 

Вместе с тем,  по его мнению, России не следует ввязываться во внутриукраинский конфликт, однако "Россия 
должна приложить все усилия, чтобы остановить чужое вмешательство в дела Украины".

Как  считает  Затулин,  Россия  имеет  "полное  право  продемонстрировать,  на  чьей  стороне  находятся  наши 
симпатии и антипатии".

Кроме  того,  по  его  мнению,  российский  МИД  "в  случае  необходимости  должен  отозвать  посла  Виктора 
Черномырдина для консультаций в сложившейся ситуации.
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Затулин: "Рада может поставить вопрос об импичменте Ющенко"
03.04.2007.ИА Росбалт

Верховная Рада может поставить вопрос об импичменте президента Виктора Ющенко. Такое мнение высказал 
сегодня в интервью «Росбалту» депутат Госдумы, директор Института стран СНГ Константин Затулин.

«Действия  Ющенко  являются  попыткой  государственного  переворота,  иначе  их  квалифицировать  нельзя,  - 
отметил Затулин. - Никого не должно смущать, что президент при этом остается на своем посту. Напомню, что вторая 
Государственная дума России в 1907 году была разогнана по рескрипту императора Николая, и во всех учебниках истории 
это названо «третьеиюньским переворотом».

Затулин считает маловероятным, что сторонники Януковича примут вариант досрочных выборов парламента. «В 
2004-2005 гг. Партия регионов фактически уступила «оранжевым», согласившись на «третий тур», -  напомнил депутат. - 
Если  Янукович  и  сейчас  уступит  Ющенко,  это  обернется  громадным  разочарованием,  его  сторонники  сочтут  это 
оскорбительным для себя».

По  мнению  директора  Института  стран  СНГ,  главным  инициатором  роспуска  Рады  и  «застрельщиком» 
очередного политического кризиса на Украине выступила Юлия Тимошенко. «Она надеется, что в результате всех этих 
событий президентство упадет ей в руки, как спелое яблоко, - заметил Затулин. - Но Тимошенко понимает: для того, чтобы 
ее восхождение на вершину власти было триумфальным, ей нужно сломить Партию регионов».

Напомним, что в понедельник Ющенко подписал указ о досрочном прекращении полномочий Верховной Рады и 
назначил на 27 мая парламентские выборы.

Внутриполитический кризис на Украине разразился в связи с переходом 23 марта в коалицию большинства 11 
депутатов Рады из оппозиционных фракций - пропрезидентского блока «Наша Украина» и Блока Юлии Тимошенко.

Ющенко заявил, что переход отдельных депутатов из оппозиции в большинство противоречит конституции страны 
и  «сформирован  кризисом  украинского  парламента».  По  его  словам,  речь  идет  о  неконституционном  порядке 
формирования коалиции депутатских фракций, в состав которой входит большинство народных депутатов.

Из-за внутриполитической ситуации в стране президент вынужден был отменить запланированный визит в Москву.
Коалиция национального единства в Верховной Раде намерена обратиться в  конституционный суд Украины с 

просьбой  признать  указ  Виктора  Ющенко  о  роспуске  парламента  неконституционным.  Кроме  того,  Рада  приняла 
постановление  о  политической  ситуации  в  Украине  и  запретила  правительству  выделять  средства  из  госбюджета  на 
проведение досрочных парламентских выборов. Указ Ющенко в Раде назвали «преступным».

Константин Затулин: «Весной распускаются не только почки, но и 
руки»

03.04.2007.КМ.ru
Константин Вакуров

Президент  Ющенко не способен объединить страну. С таким заявлением выступил во вторник  представитель 
думского комитета по делам СНГ Константин Затулин, комментируя текущие события на Украине. 

 Он  подчеркнул,  что  президент  Ющенко своим  шагом,  причем  шагом  несогласованным,  отверг  все  другие 
решения, кроме перевыборов всех ветвей власти на Украине, он должен предложить и свои собственные перевыборы. По 
мнению Затулина, Российская Федерация должна сделать все, чтобы этот кризис разрешился в мирных формах, причем 
без внешнего вмешательства. 

Говоря об этом, депутат отметил: «К сожалению, весной распускаются не только почки, но и руки», и напомнил об 
инициативе конгресса США, который никто не спрашивал, по ускорению вступления Украины в НАТО. По мнению Затулина, 
Государственная Дума должна дать оценку этой ситуации. 

 Отвечая на вопросы журналистов о заинтересованности в перевыборах Юлии Тимошенко, К. Затулин отметил 
ее высокий антирейтинг, поскольку ее действия не одобряет до 60% человек.

Президент Украины окончательно взял курс на конфронтацию
03.04.2007.Единая Россия

Политический  кризис  на  Украине  все  более  обостряется.  Конкуренция  партий  перерастает  в  уличное 
противостояние митингующих, которое само по себе представляет огромную угрозу для целостности страны. Председатель 
партии "Единая Россия", председатель Государственной Думы Борис Грызлов считает, что "вопрос борьбы за власть в 
Киеве  перестал  быть  партийным,  разделив  участников  политического  кризиса  на  две  стороны.  Руководство  Украины 
должно сделать все необходимое, чтобы не допустить перерастания политического кризиса в столкновения на улицах".

Член  Высшего  Совета  "Единой  России",  заместитель  Секретаря  Президиума  Генерального  совета  Партии, 
заместитель Председателя Госдумы Владимир Пехтин:

- В Госдуме обеспокоены новым витком политического кризиса на Украине. Безусловно, указ президента Виктора 
Ющенко о роспуске Верховной Рады осложнит внутриполитическую ситуацию на Украине. Мы обеспокоены этой новостью, 
так как нам не безразлична судьба братского народа, ведь неурегулированность во власти не может способствовать росту 
благосостояния людей и положительным экономическим сдвигам.
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Выражаю надежду, что все ветви власти Украины возьмут курс на консолидацию и не станут искать новые пути 
для усиления конфронтации. В целом, подобная ситуация свидетельствует, что всегда нужно стоять на страже основного 
закона страны - Конституции.

Заместитель Секретаря Президиума Генерального совета партии "Единая Россия",  Заместитель Председателя 
Госдумы Владимир Катренко:

- Политический кризис на Украине не может не вызывать беспокойства и даже тревоги у любого здравомыслящего 
человека в  России.  Ведь речь идет о стабильности жизни и социально-экономического развития братского украинского 
народа.  А  мы,  россияне,  как  никто  другой,  понимаем,  насколько  от  политической  стабильности,  от  незыблемости 
конституционных  принципов  зависят  безопасность,  развитие  и  благополучие  страны.В  настоящее  время  трудно 
предсказать, как будут развиваться события в братской для нас стране, что возобладает там - сила права или право силы? 
Ясно только одно: все украинские политики, кого бы они ни поддерживали - парламент или президента, должны помнить о 
том,  что продуктивные переговоры и найденные в  их  результате  компромиссные решения -  это  единственный способ 
избежать трагических последствий от дальнейшего обострения политического кризиса на Украине.

Член Генерального совета Партии, руководитель комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками 
Андрей Кокошин:

- Политический кризис на Украине спровоцирован "оранжевыми силами" и Западом. Это результат воздействия 
различных западных политических сил, которые в последнее время высказывали недовольство поведением правительства, 
Верховной Рады и явно стимулировали к нагнетанию кризисной обстановки и к тому решению главы государства, о котором 
мы  знаем  (о  роспуске  Рады).  Нынешний  политический  кризис  на  Украине  является  прямым  следствием  "оранжевой 
революции". В 2004 году "творцы "оранжевой революции" попирали законы, попирали украинскую конституцию, и именно 
тогда  были  заложены  основы  последующей  политической  нестабильности  в  стране.  Эти  люди  (творцы  оранжевой 
революции) фактически дестабилизировали обстановку в условиях, когда правительство, новый состав Верховной Рады 
развернули серьезную работу по улучшению состояния дел в экономике, налаживанию российско-украинских связей и т.д.

Член Генерального Совета партии "Единая Россия", член Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с 
соотечественниками, директор Института стран СНГ Константин Затулин считает, что "сегодня оранжевые на Украине 
демонстрируют решимость в любой момент рискнуть единством страны. Это очень опасные для Украины люди":

- То, что произошло вчера на Украине, это попытка государственного переворота. Парадоксальность ситуации в 
том,  что попытку эту возглавляет высший руководитель страны президент Виктор Ющенко.  Мы можем сколько угодно 
спорить, кто в окружении украинского президента оказал на него решающее влияние, но ясно одно: с подписанием Указа о 
роспуске Верховной Рады президент взял ответственность на себя. Пусть никого в России не смущает тот факт можно ли 
считать переворотом тот случай, когда во главе его стоит высшее должностное лицо. В России во времена, когда только 
зарождался  парламентаризм,  император  Николай  II  распустил  Вторую  Государственную  Думу,  а  затем  3  июня  он 
опубликовал за своей подписью новый вариант Закона о выборах, в котором существенно возрастали шансы на победу 
кандидатов, поддерживающих власть. Этот Указ был назван в истории России переворотом третьего июня. То, что сегодня 
пытается реализовать президент Ющенко - это грубая слабо мотивированная по основаниям попытка изменения власти в 
стране, т.е. переворот.

Президент  Украины  не  имеет  конституционных  полномочий  распускать  Верховную  Раду,  кроме  строго 
оговоренных в статье 90 Конституции Украины случаев. Этих случаев всего три. Первый. Если в течение месяца после 
начала работы не сформирована коалиция парламентского большинства. Как вы знаете, парламентское большинство на 
Украине имелось, приступило к действию назначенное им правительство Виктора Януковича.

Второй случай. Если в течении 60 дней с момента отставки предшествующего кабинета министров Верховная 
Рада  не утвердила  персональный состав нового правительства.  Этот  повод также  не проходит  –  правительство  было 
сформировано.

Наконец третье. Если в течение 30 дней с момента начала работы, в зале, где работает Рада, нет кворума для 
принятия  решения.  Это  ситуация  совершенно  невероятная,  поскольку  сегодня  решения  в  парламенте  Украины 
принимаются  большинством  в  255  голосов.  Например,  вчера  во  время  экстренного  заседания  решения  принимались 
именно этим числом депутатов.

Таким образом,  ни один из  вышеперечисленных поводов не может служить основанием для Указа Ющенко о 
роспуске  парламента.  Украинский  президент  в  своем Указе  даже  не  ссылается  на  статью 90  конституции,  где  прямо 
говорится о том, в каких случаях президент имеет право распускать парламент!

Повод выбран Ющенко и его советниками крайне неудачно и неадекватно. Поводом послужил тот факт, что 23 
марта одиннадцать депутатов "Нашей Украины" во главе с Анатолием Кинахом (от партии Предприниматели Украины Кинах 
депутатом уже не был. Ранее он вышел из состава депутатского корпуса, потому что некоторое время работал секретарем 
Совбеза Украины) перешли в состав правительственной коалиции, которая стала называться Коалицией Национального 
Единства.  Никакого  запрета  на  переименование  коалиций  на  Украине  не  существует,  но  Ющенко  "раздул"  этот  факт, 
поскольку в одной из статей Конституции сказано, что коалиция создается на фракционной, а не на индивидуальной основе. 
Что касается переходов депутатов из одной фракции в другую, то они стали повсеместным явлением не только у нас, но и 
во всем мире. Впрочем, президент, конечно, имел право на свое мнение, и Ющенко, не стесняясь в выражениях, назвал 
приход  Кинаха  в  правительство  Януковича  в  качестве  министра  экономики  национальным  позором  Украины.  Такое 
заявление "за гранью" уже свидетельствовало о том, что украинский президент утрачивает роль беспристрастного арбитра 
и верховного вождя нации, который должен быть выше межпартийных дрязг. В конце концов, Кинах вроде бы не в стан 
врага перешел - он пошел служить своей стране взял на себя ответственность как министр экономики. Конечно, на этом 
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основании Ющенко  мог  поссориться с  Кинахом лично,  но  не  оскорблять  публично  представителя политической  элиты 
страны, который взял на себя труд министра экономики.

Психологически  сам президент  оказался выбитым из  колеи,  и  этим немедленно  воспользовались  люди в  его 
окружении, симпатизирующие Тимошенко.Ющенко не мог не понимать, что решение, которое он принимает, фактически 
делает его заложником радикалов вроде Тимошенко или Луценко. Эти люди способны довести Украину до гражданской 
войны и то, что сейчас происходит, как раз говорит о таком мрачном сценарии.

Украина еще до конца не пережила раскол 2004 года, когда последовало его новое обострение. Самая главная 
претензия к президенту Ющенко состоит в том, что, придя к власти в результате очень неоднозначных событий, названных 
оранжевой революцией, и по сути своей в правовом отношении неконституционных, Ющенко, вместо того чтобы проявить 
мудрость и толерантность не объединил страну, а продолжил ее раскалывать.

Сегодня  мы  все  становимся  свидетелями  следующего  акта  раскола  Украины.  Вчерашние  компромиссные 
предложения Януковича не опубликовывать и отозвать Указ о роспуске парламента, уже не смогут изменить ситуацию. Указ 
напечатан и вступил в силу. Верховная Рада направит Указ президента в Конституционный суд, и, если судьи не захотят 
быть посмешищем в глазах всего мира, то они должны будут принять решение или, по крайней мере, возьмут тайм-аут 
надолго. А все это время в стране будет царить совершенная неопределенность, и противоборствующие лагеря продолжат 
формирование.

Становится  очевидным,  что  Ющенко  не  за  тем  пытается  разогнать  парламент,  чтобы  править  вместе  с 
Януковичем,  следующим  актом  станет  блокировка  президентом  работы  правительства  Януковича,  он  может  даже 
попробовать отправить правительство в отставку, что вообще выведет Ющенко за рамки всякого правового поля. Ведь по 
конституции Украины все реальные полномочия по проведению выборов в руках правительства, а не президента. Таким 
образом,  Ющенко  стронувший  лавину  с  горы теперь  имеет  все  шансы  быть  под  ней  погребенным.  Теперь  в  любом 
варианте, даже если регионы пойдут на уступки, кризиса не избежать. Регионы были готовы на компромисс, но оранжевые 
всполошились  и  выдвинули  новые  требования.  Они  потребовали  от  парламента  принять  самоубийственное  решение. 
Президент Ющенко окончательно взял курс на конфронтацию и в этом его поддерживает Тимошенко, собираясь подобрать 
власть. Для этого ей остается сделать последний шаг поставить под угрозу единство страны.

Затулин назвал указ Ющенко о роспуске Верховной Рады 
"сомнительным"

03.04.2007.РИА Новости
Досрочные  парламентские  выборы еще  больше  расколят  украинское  общество,  заявил  вице-спикер  Госдумы 

Сергей Бабурин. 
"Уверен, что любые досрочные выборы приведут к большей поляризации сил на Украине, а это значит увеличит 

свое присутствие партия регионов Виктора Януковича, пройдет (в парламент) блок Натальи Витренко, усилится Блок Юлии 
Тимошенко, а всем остальным будет хуже", - сказал Бабурин журналистам, комментируя ситуацию на Украине. 

Он уверен, что с точки зрения законности правота находится на стороне Верховной Рады. 
Шаги,  предпринимаемые президентом Украины,  направлены на  раскол  страны,  заявил  в  свою очередь  член 

комитета Госдумы по делам СНГ, директор Института стран СНГ Константин Затулин. 
"Вместо того, чтобы объединять страну, президент и его окружение вновь разъединяют страну и ставят на грань 

гражданского противостояния", - сказал парламентарий журналистам. 
Он назвал "нелегитимным и сомнительным" указ Ющенко о роспуске Верховной Рады. 
Переход депутатов из одной фракции в другую не является поводом для роспуска целой отдельной ветви власти, 

отметил Затулин. 
"В  прошлом  году  целый  ряд  депутатов  переходили  из  одной  фракции  в  другую,  и  переходили  депутаты  от 

социалистов в блок Юлии Тимошенко (те, кто не согласились с формированием коалиции большинства), и напротив целый 
ряд депутатов от Нашей Украины и Блока Юлии Тимошенко присоединились к коалиции большинства. Ничего из этих 
фактов не волновало в прошлом году и не приводило к роспуску парламента", - сказал российский депутат. 

В случае досрочных выборов Верховной Рады расстановка сил в парламенте сохранится такой, какой она есть в 
настоящее время, считает он. 

При  этом  Затулин  отметил,  что  Тимошенко  поднимается  в  рейтинге  в  настоящее  время  "за  счет 
перераспределения в "оранжевом лагере". 

"Юлия Тимошенко действительно на подъеме, но на подъеме за счет Ющенко, она не обретает сторонников на 
востоке и юге. Больше людей не приемлют на Украине методы Юлии Тимошенко, чем восхищаются ею", - сказал он. 

Депутат  полагает,  что  Виктор  Ющенко  должен  предложить  провести  перевыборы  президента.  "Он  (Ющенко) 
расписался в своей неспособности поддерживать диалог с парламентом и правительством страны", - отметил Затулин.

Жарихин: Ющенко перешел Рубикон
03.04.2007.ИА Росбалт

Указ  президента  Украины Виктора  Ющенко  о роспуске  Верховной  Рады антиконституционен.  Об  этом заявил 
в интервью «Росбалту» заместитель директора Института стран СНГ Владимир Жарихин. 

«Ющенко  долго  заносил  ногу  и,  наконец,  перешел  Рубикон, —  отметил  Жарихин. —  Никаких  юридических 
оснований для приостановления полномочий Рады у него не было». 
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По мнению эксперта, противостояние двух ветвей украинской власти в ближайшее время обострится до предела, 
так как парламент, скорее всего, не захочет распускаться. «Развитие событий на Украине трудно предсказать, однако все 
это  очень  напоминает  наш  1993  год, —  заметил  Жарихин. —  Ситуация  даже  сложнее,  поскольку  ни  у одной  из 
конфликтующих сторон нет абсолютного контроля над силовыми структурами». 

Напомним, Ющенко подписал указ о досрочном прекращении полномочий Верховной Рады. «В Верховной Раде 
созрело сознательное обострение кризиса..., — сказал Ющенко в телеобращении, объясняя причины своего решения. — ... 
Рада  не продемонстрировала  работу,  которая  должна  отвечать  пожеланиям  властей».  Он  также  обвинил  коалицию 
в попытке  узурпировать  власть.  «Это  крайнее  мероприятие,  но оно  стало  неминуемым.  Ситуация  в стране  остается 
стабильной,  ни  единых  потрясений  не будет», —  добавил  Ющенко  и просил  людей  не поддаваться  на провокации. 
Досрочные выборы назначены на 27 мая. 

Верховная Рада Украины на экстренном заседании приняла постановление, в котором решение Виктора Ющенко 
о роспуске  парламента  и досрочных  выборах  названо  «преступным».  Парламент  принял  решение  работать  согласно 
календарному плану. 

Указ  президента  Украины  Виктора  Ющенко  о роспуске  Верховной  Рады  и досрочных  выборах  следует 
классифицировать как государственный переворот. Об этом заявил заместитель лидера фракции Партии регионов в ВР 
Василий Хара.

Кому выгоден кризис на Украине и возможна ли там гражданская 
война?

03.04.2007.РИА Новости
2  апреля  Президент  Украины Виктор  Ющенко  подписал  указ  о  роспуске  парламента  и  назначил  на  27  мая 

досрочные  выборы. Парламентское большинство заявило о том, что у президента нет оснований для роспуска Верховной 
Рады. В Киев подтягиваются сторонники парламентской коалиции и сторонники оппозиции. Разворачиваются митинги. По 
всей  видимости,  они будут  долговременными  и  многолюдными.  Кому выгоден новый кризис  на  Украине,  может ли он 
спровоцировать гражданскую войну в стране? На вопросы РИА Новости ответили эксперты.

С точки зрения декана факультета прикладной политологии ВШЭ Марка Урнова:
Одна из причин парламентского кризиса на Украине в том, что в последнее время шло активное переманивание 

депутатов в коалицию, чтобы создать конституционное большинство. Строго говоря, в этом ничего исключительного с точки 
зрения  парламентской  жизни  нет.  Но,  естественно,  противоположная сторона  была озабочена  процессом,  потому  что 
конституционное большинство у Партии регионов означало практически полную потерю власти Ющенко. 

Как нынешнее противостояние на Украине может отразиться на отношениях с Россией? Если Россия поведет себя 
умно, то никак. Кто бы не пришел к руководству страны, Украина будет использовать свое геополитическое положение, 
находясь между Россией и Европой. И дрейфовать в сторону объединенной Европы. Если побеждает Янукович, то дрейф в 
сторону  Европейского  Союза  будет  медленнее,  если  побеждает  Ющенко  -  быстрее.  Но  в  принципе  в  таком  дрейфе 
заинтересована и большая часть украинского бизнеса, и украинские интеллектуалы, так что, думаю, это неизбежно. 

Во взаимоотношениях с Украиной надо, в отличие от прошлого раза, когда мы активно поддерживали Януковича, 
просто воздержаться от вмешательства, от возмущенных комментариев и ярко выраженных симпатий. Полезнее все-таки 
наблюдать, какая группа возьмет верх, и дальше налаживать с лидирующими политиками нормальные отношения. Тогда 
все  будет  в  порядке.  У  нас  могут  быть  с  Украиной  очень  теплые,  дружеские  отношения,  серьезная  экономическая 
кооперация только в том случае, если мы не будем смотреть на эту страну как на сферу нашего влияния, на зону, где мы 
имеем неотъемлемое право что-то диктовать и ожидать, что там будут говорить: «Ну, наконец-то Москва сказала, что надо 
делать, а мы и не знали!» Если таких завышенных ожиданий не будет, то и с Ющенко, и с Януковичем могут быть вполне 
нормальные отношения. 

На мой взгляд, внеочередные  президентские выборы вполне возможны в случае победы блока Януковича. А эта 
победа,  в  свою очередь,  возможна,  если  Конституционный  суд  признает  неконституционным  указ  Ющенко,  и  уличная 
поддержка Януковича окажется сильнее, чем поддержка Ющенко. Если сине-белые побеждают, конечно, они постараются 
избавиться от Ющенко как можно скорее. Их победа наверняка инициирует проведение досрочных президентских выборов. 

Что касается возможности уличных столкновений, трудно что-то предсказывать, находясь в Москве, потому что не 
чувствуешь эмоционального состояния улиц. Но, судя по телевизионным картинкам и комментариям, страсти в достаточной 
мере накалены. 

Силовые ведомства, в частности МВД, ориентированы на Януковича. Армия, скорее, ющенковская. Возглавляет ее 
гражданский человек, и я не знаю, насколько он способен к жестким, активным действиям. Впрочем, как на Украине, так и в 
России все заинтересованы в мирном разрешении драматической ситуации. 

С точки зрения независимого обозревателя Вадима Дубнова:
По моему мнению, этот кризис не выгоден вообще никому. Это просто логика развития событий привела всех 

участников в ситуацию, в которой никому из них не светит выигрышных перспектив. Януковичу совершенно не нужны новые 
выборы, для него в этом есть некая опасность. Для Ющенко выборы тем более не нужны, потому что на них он выступает, 
похоже, совсем неудачно. На первый взгляд может показаться, что они выгодны Юлии Владимировне Тимошенко, но здесь 
нужно понять, какая у неё мотивация. Если ей по-прежнему нужно быть лидером оппозиции, то она тактически сейчас 
выигрывает. Но стратегический выигрыш совершенно неочевиден, потому что она ещё больше раскалывает поле, которое 
для президентской победы ей необходимо в какой-то степени объединить. Я не думаю, что там возможна война в отличие 
от нашего 1993 года, с которым принято сравнивать. Здесь очень много отличий, о которых можно просто тома писать. Но в 
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данном контексте обе стороны, как мне кажется, достаточно хорошо понимают, что тот, кто первым пойдёт на обострение, 
тот проиграет гораздо больше, чем может проиграть в этой ситуации. 

С точки зрения депутата Госдумы РФ Константина Затулина:
Второй вопрос выглядит как общетеоретический, война возможна в тех странах, где граждане не согласны друг 

друга отпустить на волю, разойтись мирно по квартирам. Это с одной стороны. А с другой стороны, у них нет сил и желания 
договариваться  между  собой  об  общежитии.  Вот  в  таких  случаях,  как  правило,  возникают  казусы  и  повод  к  войне,  к 
гражданской  в  том  числе.  Что  касается Украины,  то  за  весь  период  своей  независимости  она  продемонстрировала  и 
демонстрирует до сих пор, что она способна удерживаться от широкомасштабных столкновений, но не способна, наконец, 
разрешить кричащие внутренние противоречия и проблемы, которые мешают ей развиваться. В пользу Украины говорит 
характер украинского населения, которое, конечно, терпеливо и не склонно к крайней форме обострения, и это до сих пор 
удерживало Украину от войны. Что касается Ющенко, то за весь период властвования он, по-моему, не продемонстрировал 
главного  -  умения  распорядиться  ситуацией.  Время  его  правления  -  это  череда  конфликтов,  и  его  политические  
единомышленники не столько объединяют, сколько раскалывают Украину. 

Кому этот кризис выгоден? Легче сказать, кому невыгодно, то, что делает Ющенко. Я лично полагаю, что это, во-
первых, не выгодно ему самому. Потому что при любом исходе ситуации он становится жертвой событий. В одном случае 
он оказывается первым президентом Украины, который может быть смещён в результате импичмента, - если события будут 
развиваться по конфронтационной составляющей и указ его будет признан антиконституционным. А во втором случае, если 
линия роспуска, которую он предложил, будет воспринята, то в результате новых выборов не выиграет именно Ющенко. Он 
станет младшим партнёром Юлии Тимошенко. Это судьба, которой не позавидуешь, но он сам виноват, что довёл ситуацию 
до такого состояния. 

Кому невыгодна нынешняя ситуация? Исходя из рейтингов, которые есть на момент настоящего кризиса, порог в 3 
процента не проходила, к примеру, соцпартия Украины, таким образом, Указ может лишить работы Мороза и депутатов от 
соцпартии  в  парламенте.  Кому  эта  ситуация  в  зависимости  от  обстоятельств,  может  быть  выгодна?  Она  может  быть 
выгодна  Партии  регионов,  потому  что  она  получает  шанс  преодолеть  сложившееся  двоевластие,  а  это  двоевластие 
реальный  факт  Украины.  Может  быть,  выгодна  эта  ситуация  Тимошенко,  причём  не  столько  в  текущем,  сколько  в 
перспективном  варианте,  поскольку  она  наследует  всё  то,  что  подготовил  для  себя  Ющенко.  Тимошенко  сегодня 
постепенно выдавливает президента из той среды, которая его окружала. Вот кому это может быть выгодно. Недаром 
Тимошенко и Луценко так активничают в обстановке обострения и могут урвать свои проценты. Другое дело, что они не 
могут на основе этих процентов сформировать большинство, это большинство, будем откровенны, они могут сформировать 
только  в условиях грубых фальсификаций и давления на волеизъявление. И хочу заметить, что всё происходящее густо 
замешано на лжи и лицемерии. Когда президент так печётся о чистоте своих одежд, он был бы и не очень далёким, но 
честным политиком, если бы предложил перевыборы не только Верховной Рады,  но и свои собственные. Этого он не 
сделал.  Он до сих пор,  несмотря на  все очевидности,  несмотря на  свой  падающий рейтинг,  осуждение,  которому его 
подвергает большинство населения, не оставил попытки навязать волю меньшинства большинству.

К.Ф. Затулин в программе «25-й час»
03.04.2007. Телеканал ТВ Центр

Ведущая Вера Кузьмина.
ВЕДУЩАЯ:  В  Киеве  разрастается  политический  кризис.  На  этот  раз  его  причиной  стал  переход  сразу  11 

сторонников президента в лагерь его главного оппонента Виктора Януковича в коалицию "Национального единства". После 
этого  до  конституционного  большинства  в  парламенте  бело-голубым  не  хватало  всего  нескольких  человек.  А 
конституционное большинство - это не просто возможность менять все законы, это даже возможность отменить полностью 
в  стране  сам  пост  президента.  В  этой  ситуации  Виктор  Ющенко  бросил  в  бой  свой  последний  аргумент  -  обещание 
разогнать парламент. Ну, как положено в таких ситуациях, его противники заявили, что он на это права не имеет, и если 
разгонит парламент, парламент одновременно разгонит и его, то есть объявит импичмент, и придется назначать сразу и 
президентские, и парламентские выборы. В понедельник президент Виктор Ющенко встречался в своем секретариате с 
представителями всех основных политических сил страны. Официально эти встречи назывались консультациями перед 
роспуском Верховной Рады, но договориться так и не получилось. Почти два часа назад украинский президент все-таки 
подписал указ о роспуске парламента страны. В специальном телеобращении он объяснил причины своего решения.

Виктор ЮЩЕНКО, президент Украины: Я принял это решение в соответствии с положением Конституции Украины 
и следуя конституционной процедуре. В Верховной Раде назрело сознательное обострение кризиса, в основе которого 
опасные тенденции. Своей деятельностью Верховная Рада пятого созыва не продемонстрировала работу, которая должна 
отвечать ожиданиям людей.  Парламентское большинство уже не скрывает своей главной цели: узурпировать власть и 
законсервировать  свое  правление.  Внеочередные  выборы  -  это  крайняя  мера,  но  это  легитимный  демократический 
инструмент, которым владеет украинский народ для контроля за властью. Политическая ситуация в государстве находится 
под контролем и остается стабильной. Предостерегаю все горячие головы от незаконных действий и поступков.

ВЕДУЩАЯ:  Датой  внеочередных  выборов  в  тексте  президентского  указа  названо  27  мая.  Верховная  Рада 
собралась на внеочередное заседание. Открывая его, спикер сказал, что парламент не поддержит решение президента, и 
заявил  о  том,  что  президент  не  имеет  права  нарушать  Конституцию.  Сейчас  идет  огромный  митинг  сторонников 
парламентского большинства. И вот сейчас с  нами на связь вышел Владислав Лукьянов,  депутат от партии "Регионов 
Украины".  Одновременно  сейчас  он  еще  выполняет  обязанности  руководителя  палаточного  лагеря  сторонников 
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действующего премьера. Владислав Валентинович, здравствуйте. Итак, президент свое решение принял. Что теперь будут 
делать депутаты, сторонники так называемого парламентского большинства?

Владислав ЛУКЬЯНОВ, депутат Верховной Рады, представитель партии "Регионов Украины": Здравствуйте, Вера. 
Когда  сегодня  в  два  часа  дня  начались  политические  консультации  президента  с  лидерами  фракций  и  руководством 
парламента о возможности роспуска, то сразу же в этот день было объявлено внеочередное заседание Верховного Совета 
Украины. Сейчас это заседание Верховного Совета Украины идет прямо сейчас, и я вот вышел из зала. Уже проголосовано 
несколько  решений.  Первое:  это  декларация  о  нарушении  Институтом  президента  Конституции  Украины  и  издании 
антиконституционного указа, который вмешивается в деятельность другой ветви власти, не имея на то никаких оснований. 
Согласной  Конституции  Украины,  статье  90-й,  есть  закрытый  перечень  оснований  для  роспуска  Верховного  Совета 
Украины. Таких оснований три. Первое: это если Верховная Рада не начала свои заседания в течение 30 дней. Второе: 
если  не  сформировано  большинство  Верховной  Рады.  И  третье  основание:  если  большинство  Верховной  Рады  не 
утвердило правительство Украины, которое…

ВЕДУЩАЯ: Владислав Валентинович, извините, я вас перебью сразу. Вот принципиальный вопрос: вы планируете 
удерживаться только в заявлениях, в принятии каких-то постановлений или вы все-таки будете перенимать тактику ваших 
оппонентов 2004 года? Они все-таки шли напролом и именно поэтому в свое время выиграли. Вы не боитесь, что вас снова 
сомнут, как в 2004?

Владислав ЛУКЬЯНОВ, депутат Верховной Рады, представитель партии "Регионов Украины": Вы знаете, сейчас 
идет обсуждение этого вопроса. На завтра мы планируем большой митинг, и порядка 30-40 тысяч наших сторонников уже 
сообщили о том, что они едут завтра принимать участие в митинге здесь, в Киеве. Это одна сторона вопроса. А вторая 
сторона  вопроса  решается  в  области  юридической  и  в  области  конституционного  права.  Сейчас  Верховный  Совет 
принимает ряд решений на эту тему.

ВЕДУЩАЯ:   Скажите,  пожалуйста,  возможен  ли  силовой  вариант  развития  событий?  Вот  сегодня  была 
информация о том, что завтра сторонники президента планируют чуть ли не силовой захват Рады, и что к окрестностям 
Киева уже стянуты дополнительные подразделения  силовиков. Это действительно так?

Владислав ЛУКЬЯНОВ, депутат Верховной Рады, представитель партии "Регионов Украины": Мы слышали эту 
информацию,  и мы предпринимаем все меры,  чтобы этого не произошло,  но точно подтвердить эту информацию или 
опровергнуть я не могу, но такая информация есть, и мы к этому готовимся.

ВЕДУЩАЯ: Спасибо большое, Владислав Валентинович. Это был депутат Верховной Рады Украины Владислав 
Лукьянов. О том, как Россия должна вести себя по отношению к Украине в сложившейся кризисной ситуации, я решила 
поговорить с руководителем Института стран СНГ.  Константин  Затулин сегодня гость нашей студии в прямом эфире. 
Константин  Федорович,  добрый  вечер.  Как  Россия  должна    реагировать?  Вот  лично  у  меня  складывалось  такое 
впечатление, что как минимум с 2004, а то и раньше, мы  как-то несколько отстранились от того, что происходит там,  не в 
пример нашим заокеанским коллегам, скажем так.

Константин ЗАТУЛИН, руководитель Института стран СНГ: Я не  думаю, что мы можем сказать: в 2004 году  мы 
отстранились. Мы можем сказать о том, что мы неэффективно действовали, или действовали недостаточно эффективно, 
озирались, извинялись,  все это присутствовало. Сегодня у  нас уже есть опыт и  2004,   и последующих лет развития 
ситуации на Украине. Я думаю, этот опыт есть не только у  нас, но и у населения  Украины. В чем отличие 2007 от 2004  или 
начала  2005 года?  Свой шанс оранжевые использовали, они показали Украине, всему  миру  свою способность вести дела, 
свою способность бесконфликтно, бескризисно разрешать проблемы на Украине. Правление  Виктора Ющенко - череда 
сплошных кризисов. И вердикт правления  Ющенко (промежуточный,  конечно) поставили выборы  год назад, 24 марта 2006 
года.  Вот  после этого на этом фоне очень   сложно рассказывать о  злом дяде Януковиче,   если  сам Виктор  Ющенко 
оказался, мягко говоря…

ВЕДУЩАЯ: Я вас прерву. У нас есть возможность показать в прямом эфире, что сейчас происходит на Украине, и 
вот я  думаю, мы попросим режиссеров это сделать. Сразу могу сказать, что имея такого лидера, как Тимошенко, все-таки 
оранжевые просто на голову  вперед у бело-голубых. Потому что у  бело-голубых (у меня такое ощущение) они все время 
немножко туда, немножко сюда, давайте мириться, давайте в  рамках не знаю, конституционного поля, это естественно. Но 
когда та же Тимошенко, она просто прет напролом, и они просто пасуют перед этим. Поэтому бело-голубых в 2004 смяли 
просто. Сейчас  что, повторение?

Константин ЗАТУЛИН, руководитель Института стран СНГ:  Нет, бело-голубых смяли в 2004, их не смяли, они 
уступили власть не из-за  Тимошенко.

ВЕДУЩАЯ:  Потому что у них нет такого лидера?
Константин ЗАТУЛИН, руководитель Института стран СНГ: Одну  секунду. Они не из-за того, что Тимошенко в 

тот момент произвела такое впечатление на население Украины, а  потому, что в течение 10 лет на население Украины 
производил впечатление Кучма, и они выглядели, как наследники  Кучмы.

ВЕДУЩАЯ:  Они и сейчас так выглядят.
Константин ЗАТУЛИН, руководитель Института стран СНГ: Они сейчас так не выглядят, потому что  сменилась 

эпоха, и прошли эти  два года, в течение которых оранжевые доказали свои способности.
ВЕДУЩАЯ:  Вот тут я с вами не соглашусь, потому что они, мне кажется, производят впечатление не партии, как 

все-таки партии сторонников  Тимошенко. С ней можно соглашаться, можно нет, они производят впечатление некоего клуба 
по бизнес-интересам. Сегодня эти бизнес-интересы...

Константин ЗАТУЛИН, руководитель Института стран СНГ: Смотря на кого они производят такое  впечатление, 
потому что Тимошенко нисколько...

ВЕДУЩАЯ:  На меня  они, например, производят такое впечатление.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

35



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Константин ЗАТУЛИН, руководитель Института стран СНГ: Это я уже чувствую, это, по крайней мере. Я могу 
вам сказать следующее:  во-первых, ваше  впечатление не вполне подтверждаются социологией. Да, у Тимошенко  высокий 
рейтинг, он выше, чем у Ющенко. Кстати, сегодняшним решением президент фактически отдал себя в заложники Юлии 
Тимошенко, потому что сам-то он в этой ситуации ну никак не выигрывает.

ВЕДУЩАЯ:  Он просто все проиграет на следующих выборах.
Константин  ЗАТУЛИН, руководитель Института стран СНГ: Что бы не произошло, он совершил тот роковой 

шаг, который,  вообще говоря, увлечет его в пропасть. Вне зависимости от всяких событий, которые за этим последуют. Те 
или эти победят, но сам по себе шаг роспуска  парламента, да еще на Украине, где вообще страна разделена на  двое по  
своим культурно-цивилизационным изотермам, он, этот шаг, непопулярный.

ВЕДУЩАЯ:  А нам что сейчас с этим делать? Нам как-то…
Константин ЗАТУЛИН, руководитель Института стран СНГ: Вот у Тимошенко, при всем том, что она производит 

издалека впечатление, особенно по гендерным основаниям, так вот, несмотря на все эти обстоятельства, хочу сказать, у 
нее самый высокий отрицательный рейтинг на Украине. Ее положительный рейтинг,  он где-то приближается к  30%, а 
отрицательный к 50%.  То есть люди уже нахлебались и речей Тимошенко, и  всего остального.

ВЕДУЩАЯ:  Дай-то Бог,  но как-то вот нет чего-то такого, что в противовес предложить?
Константин ЗАТУЛИН, руководитель Института стран СНГ: Я соглашусь с вами знаете в чем? Конечно, Партия 

Регионов   сосредоточилась  на  работе  в  правительстве,  лучшие  кадры  ушли  в  правительство,  как  только  была 
сформирована коалиция и, конечно, Партия Регионов не выглядит радикально. Потому что любая сила, которая приходит к 
власти на Украине,  вот Ющенко как раз этого не показывает, а Партия Регионов все время пытается представить себя как 
партия власти всей Украины. И она пытается  идти на  какие-то компромиссы,  потому что очень хочет склеить этот сосуд.

ВЕДУЩАЯ:   Но  нам что,  улучшать  отношения,  поддерживать,  кого  нам надо,  или,  наоборот,  кого-то  от  себя 
отстранять? Вот что   должна делать Россия сейчас?

Константин  ЗАТУЛИН, руководитель Института стран СНГ: Я думаю, что кого надо от себя отстранять, это 
выяснилось хотя  бы сегодня, когда был отменен визит Ющенко в Москву. Стало очевидным, что накануне этого своего акта 
или после него, Ющенко никоим образом почетным гостем в  Москве быть не может. Я думаю, что официальные версии 
отличаются от реальных.

ВЕДУЩАЯ: Последний вопрос, наверное, самый главный. Возможен ли силовой метод развития ситуации?
Константин  ЗАТУЛИН,  руководитель  Института  стран  СНГ: Попытки  всякие  возможны,  но  история 

повторяется, как вы  видите, в виде фарса, Второй раз повторить Майдан, при том, что население  убедилось в том,  что 
политики,  бывшие  на  Майдане,  далеко  не  святые,  вряд  ли  возможно.  Сейчас  действительно  все  зависит  от 
последовательности  сторонников парламента.

ВЕДУЩАЯ: Ну, будем надеяться, что все обойдется мирно. В прямом эфире нашей программы был Константин 
Затулин,  он прокомментировал решение украинского президента распустить парламент страны.  Такое решение Виктор 
Ющенко принял буквально два  часа назад.

К. Затулин: Ющенко и Тимошенко загоняют себя в резервацию
03.04.2007.Кремль.org

Константин Затулин,  директор Института стран СНГ, член Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с 
соотечественниками: 

  -  Действия  президента  Ющенко  незаконны.  То,  что  он  предпринял,  нельзя  назвать  иначе,  как  попыткой 
государственного  переворота.  В  Конституции  Украины  четко  обозначены  все  поводы  для  роспуска  Верховной  Рады 
решением президента. Мало того,  что в своем указе он вообще не ссылается на статью,  в которой оговариваются его 
полномочия  по  роспуску  парламента,  он  ссылается  на  другие  статьи  Конституции,  которые  не  имеют  отношения  к 
процедуре  роспуска.  То  есть  указ  в  юридическом  отношении  является  очень  сомнительным.  Тем  не  менее,  Ющенко 
опубликовал его в издании «Президентский вестник».

Тем самым президент сделал неизбежным следующий шаг, и этот шаг уже предпринят: депутаты обратились в 
Конституционный суд с просьбой принять решение о конституционности или неконституционности указа. Безусловно, КС 
должен осознавать свою ответственность за это решение. Я думаю, что депутаты оговорили срок вынесения решения, 
понимая, что Конституционный суд не хотел бы оказаться крайним в этой ситуации. Но роль суда как раз и состоит в том, 
чтобы принимать подобные решения. И вопреки всяким субъективным, эмоциональным впечатлениям либо судьи выполнят 
свой долг, и в таком случае признают указ неконституционным, либо они должны будут выдумывать какие-то поводы, чтобы 
этого  не  сделать  или  даже  счесть  этот  указ  президента  соответствующим  Конституции.  На  этом  их  карьера  как 
профессионалов будет погублена, но они доставят удовольствие президенту. 

Я  сомневаюсь,  что  судьи  Конституционного  суда  Украины настолько  невзыскательны к  своей  репутации,  что 
согласятся отмыть черного кобеля, то есть данный указ президента, добела. Раньше они не демонстрировали готовности 
безоглядно следовать за разного рода шараханьями президента. Поэтому шанс, что Конституционный суд примет решение, 
высок, и это серьезно беспокоит президента. Я убежден в том, что сейчас предпринимаются всевозможные усилия, чтобы 
оказать на судей давление. На это имеет смысл обратить особое внимание любому аналитику и любому человеку, который 
интересуется ситуацией. 

Последствия действий президента в таких ситуациях подпадают под эпизод из фильма «Кавказская пленница»: 
«либо я поведу ее в ЗАГС, либо она меня - к прокурору». В ЗАГС Ющенко не пойдет в любом случае, потому что ни один 
президент еще не увеличивал свою популярность разгоном парламента. 
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И всем известно, что в создавшейся ситуации продолжается перетекание голосов от Ющенко к Тимошенко, и рост 
рейтинга Тимошенко связан именно с переходом к ней разочарованных в Ющенко избирателей. Я думаю, у президента есть 
какая-то надежда или иллюзия,  своими брутальными действиями он пытается сломать прежние впечатления о  себе у 
народа и затормозить переход избирателей к Тимошенко. Но на самом деле руководствуясь этим, он попадает в еще более 
серьезную западню.

Существует опасность, что через некоторое время он станет абсолютно зависим от своего нынешнего партнера по 
действиям  -  Тимошенко.  Конечно,  она  сейчас  готова  клясться  именем  президента,  но,  как  показывает  прошлое,  она 
абсолютно не страдает какой-то чувствительностью и бесконечной благодарностью в этом отношении. Сейчас усилиями 
Тимошенко они с Ющенко оказались в одной лодке и гребут в одном направлении. Но если допустить, что они справятся со 
своими политическими оппонентами в лице Партии регионов, то следующим этапом будет выяснение отношений между 
Тимошенко и Ющенко, в котором Тимошенко будет иметь преимущество. 

Я думаю, что сейчас эти "партнеры" не собираются ставить вопрос о внеочередных выборах президента. Ющенко 
- по понятным причинам, а Тимошенко не готова в этой ситуации занимать позицию против Ющенко.

Поэтому они оба будут отвергать такой вариант, как компромисс. Этот вариант будут отвергать и Партия регионов, 
и коммунисты, и социалисты. Таким образом, выборы, на которых настаивает президент, физически не смогут состояться. 
Все это закладывает очень тревожащие обстоятельства в ситуацию, в которой фактически отдают исход борьбы в руки 
физическому противостоянию улицы, манипуляциям СМИ и так далее. Украина сползает за пределы правового поля, и 
происходит это по инициативе президента страны. 

Сейчас  ситуация  будет  развиваться  в  духе  раскола  Украины.  На  Западе  будут  додавливать  сторонников 
правящего  большинства,  парламентского  и  правительственного.  А  на  востоке  и  юге  сейчас  для  начала  разберутся со 
сторонниками Ющенко и Тимошенко. Таким образом, оба лагеря проведут внутреннюю зачистку. Восток и юг Украины в 
этой ситуации не дадут возможности Партии регионов просто так уйти со сцены. Они заставят партию действовать. Что 
касается социалистов с коммунистами, то их политическая судьба также зависит от исхода борьбы в парламенте. Сегодня 
одним из самых непримиримых противников Ющенко является спикер Верховной Рады Александр Мороз - политик центра 
Украины. И сегодня, в отличие от 2004 года, впервые возникает ситуация, когда не только восток и юг, но и центр Украины 
фактически выступают за правящую коалицию, за сохранение парламента и правительства. Сегодня своими действиями 
Ющенко  и  Тимошенко  загоняют  себя  в  резервацию на  западе  Украины.  Они своими руками фактически  раскалывают 
Украину, но раскалывают не в лучших для себя обстоятельствах, не в лучшей атмосфере. В отличие от 2004 года, сегодня 
трудно  связать  все  происходящее  с  Кучмой,  трудно  сыграть  на  усталости  и  недовольстве  населения  действующим 
президентом Кучмой.

Украина  уже  познакомилась  с  результатами  работы  стопроцентно  оранжевого  правительства  в  2005  году.  И 
промежуточный вердикт - это выборы 2006 года. Нынешнее правительство и парламент не совершили ничего такого, за что 
их  следовало  бы  наказывать  роспуском,  разгоном,  доводя  Украину  до  грани  раскола.  Мне  кажется,  что  в  головах 
большинства украинского населения неминуемо возникает впечатление, что президент неадекватен, что он ведет Украину 
опасным путем, рискуя потянуть за собой в пропасть всю страну.

В. Жарихин: "Ющенко рискует утратить власть"
03.04.2007.Общая газета

Виктор Ющенко подписал указ  о  роспуске  парламента.  Правящая коалиция во главе с Виктором Януковичем 
пригрозила главе государства импичментом. 

Замдиректора Института стран СНГ Владимир Жарихин заявил корреспонденту издания "Общая Газета.РУ", 
что ситуация на Украине может завершиться уходом Ющенко с поста президента. 

"Уход Ющенко - более вероятная схема развития событий, чем импичмент, -  сказал В. Жарихин. - Импичмент - 
сложная  для  Украины  процедура  из-за  драконовских  законов.  Сейчас  Ющенко  рискует  утратить  власть  из-за 
нелегитимности, в рамках которой он действует. Он сам создал революционный вариант развития событий. Ситуация на 
Украине  в  чем-то  схожа  с  той,  которая  сложилась  в  России  в  90-х  годах.  Но  существуют  принципиальные  различия: 
например,  на  Украине  сейчас  существует  сила,  которой  не  было  тогда  в  России  -  олигархи.  Они  понимают,  что  при 
нестабильности в стране стоимость их рыночных активов резко снизится". 

"По этому поводу есть шутка: однажды президент США Буш предложил Путину создать в России демократию по 
подобию Ирака. Путин вежливо, но твердо отказался. Видимо, Виктору Ющенко не хватило твердости",  -  заключил В. 
Жарихин.

К.Ф. Затулин в программе «Новости»
03.04.2007. Телеканал ИНТЕР (Украина)

Ведущая: Во второй половине дня Президента Украины ждали в Кремле. В программе визита согласован каждый 
пункт: переговоры с Путиным, подход к прессе, встреча со студентами МГУ. В редакциях газет даже не успели переверстать 
номера, так что практически все издания сегодня написали о том, что Ющенко едет в Москву заручиться политической 
поддержкой. «Украину ждет буря», «Четыре сценария для Виктора Ющенко», «Президент – не указ» – событиям на Украине 
отводятся  первые  полосы.  С  прямых  включений  из  Киева  начинаются  все  выпуски  новостей.  С  экранов  телевизоров 
эксперты пророчат самые мрачные сценарии – коллапс, противостояние на улицах, разделение страны на две части. А 
политики, в свое время активно поддерживающие Виктора Януковича, решение распустить парламент называют не иначе 
как «государственным переворотом».
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К. Затулин: Можно назвать историю, при которой президенту не нравится парламент, не нравится правительство, 
сформированное  в  законном  порядке,  и  он,  поскольку  они  ему  не  нравятся,  решил  их  распустить,  не  имея  на  это 
конституционных полномочий.

Ведущая: Бывший советник украинского Президента Борис Немцов считает, что у Ющенко были все основания 
для роспуска Рады. Правда, делать это надо было намного раньше, еще когда формировалась коалиция.

Б. Немцов: Уже тогда Ющенко имел право ее распустить и, кстати говоря, зря не распустил. Вот уже тогда надо 
было ее распускать, зря не распустил. Сейчас распустил. Катастрофы нет. В Италии двадцать раз парламент распускали 
после войны. Да, придется еще раз придти на выборы в конце мая. Ничего страшного.

Ведущая:  Руководство Госдумы сегодня работало в закрытом режиме. Правда,  спикер Борис Грызлов все же 
решил выйти к журналистам и озвучить позицию депутатов.

Б. Грызлов: Вопрос борьбы за власть на Украине переходит из конкуренции партий в противоборство сторон. Это 
противоборство сторон уже по сложившейся практике происходит на улицах, и это чревато.

К.Ф. Затулин в программе «Сейчас»
03.04.2007. 5-й канал (Петербург)

Ведущий: Сейчас в прямом эфире с нами Константин Затулин, директор Института стран СНГ, член Комитета 
Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками. Константин Федорович, добрый вечер!

К. Затулин: Добрый вечер.
Ведущий: А в чем же в этой ситуаций, на Ваш взгляд, прежде всего заинтересована Россия?
К. Затулин: Я думаю,  что мнения,  сегодня звучавшие в МИДе и в Государственной Думе, вполне легитимны. 

Россия, в самом деле, не заинтересована в том, чтобы Украина развалилась. Это было бы испытанием для России, мы к 
этому не готовы. А Украина упорно, из раза в раз следует в этом направлении, и в данном случае инициатором такого 
развития событий стал Президент Виктор Ющенко, подписавший совершенно незаконный Указ. Это фактически попытка 
государственного переворота.

Ведущий: А как все может обернуться для русскоязычного населения, по-вашему?
К. Затулин: Русскоязычное население – это подавляющее большинство населения Украины. Не только русские, 

но и украинцы, особенно те из них, которые живут на Востоке и Юге страны. Безусловно, против роспуска парламента, по 
всем прогнозам, 60% и более опрашиваемых против того, чтобы устраивались новые выборы. Было бы честнее, конечно, 
со стороны Президента, если он не может найти какого-то диалога с парламентом, предложить перевыборы – и свои, и 
парламента. Но, как мы видим, он этого не сделал. Это банальная попытка сжить со свету конкурентов.

Ведущий: И все-таки, как скоро все может закончиться?
К. Затулин: Это зависит от многих обстоятельств. Сегодня приступил к работе Конституционный суд, но даже 

человеку, не вооруженному конституционным взглядом, очевидно, что Президент нарушил свои полномочия, превысил их, у 
него никаких прав распускать Верховную Раду по этим поводам – переход из одной фракции в другую, что избрано поводом 
к Указу - на самом деле, нет. Сегодня Президент фактически оказался в заложниках у радикальной части своего окружения 
и Юлии Тимошенко. Поэтому все будет развиваться в зависимости от способностей сторон прийти к какому-то компромиссу, 
прежде всего, со стороны Президента, который совершил ошибку. Иногда ошибка, Вы знаете, хуже, чем преступление.

Ведущий: Будем смотреть, будем наблюдать, как и для русскоязычных это все будет оборачиваться.
К. Затулин: Мне кажется, что для всяких, не только русскоязычных, вообще для жителей Украины.
Ведущий: Да, конечно. Спасибо.

Российские политики - о кризисе на Украине
04.04.2007.Известия
Янина Соколовская

Борис Грызлов, спикер Госдумы:
— Оценить правовые шаги еще предстоит, но уже видим, что вопрос борьбы за власть на Украине переходит от 

конкуренции партий в противоборство сторон, а оно уже по сложившейся традиции происходит на улице. Это чревато 
насилием, волнениями, от чего хотелось бы предостеречь наших украинских коллег.

Константин Затулин, член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками: 
—  Это  попытка  государственного  переворота.  И  пускай  никого  не  смущает,  что  этот  переворот  возглавил 

президент  Украины.  Своим  указом  Виктор  Ющенко  вышел  за  рамки  правового  поля  и  даже  невооруженным 
конституционным  взглядом можно увидеть,  что  никаких  полномочий  по  роспуску  Верховной  рады по  тем  основаниям, 
которые он привел в своем указе, нет. Мы с тревогой видим, что вместо того, чтобы объединять страну, президент и его 
окружение вновь разделяют Украину и ставят ее на грань гражданского противостояния. 

Гражданские  столкновения  совсем  не  исключены,  потому  что  на  наших  глазах  начали  формироваться 
противоборствующие  лагеря.  Сторонники  правительства  и  парламента,  с  одной  стороны,  и  сторонники  роспуска 
парламента — с другой. Во вторник министр обороны Украины Анатолий Гриценко заявил, что армия будет повиноваться 
Верховному главнокомандующему, то есть в самом этом заявлении содержится намек на то, что президент и его люди не 
исключают  использования  для  внутренних  разборов  Вооруженных  сил  Украины,  что  вообще-то  прямо  запрещено 
Конституцией. Поэтому сегодня все меньше поводов говорить о спокойном решении этого вопроса. 

У Конституционного суда, в котором будет обжалование президентского указа, три варианта: либо назвать кошку 
кошкой и признать, что этот указ антиконституционный, либо пойти навстречу президенту и счесть его конституционным (это 
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будет означать полнейшую юридическую капитуляцию),  либо КС возьмет тайм-аут, чтобы обсудить происходящее. Этот 
вариант скорее всего и будет выбран. Но пока КС будет думать, всем будет распоряжаться улица, и здесь всякое возможно. 

Сергей Караганов, председатель президиума Совета по внешней и оборонной политике: 
— То,  что  произошло на  Украине,  было  абсолютно  предсказуемо.  Это  неизбежные последствия  "оранжевой" 

революции и того типа государственного устройства, который был принят Украиной. Будучи президентско-парламентской 
республикой, Украина останется нестабильным государством, данный кризис не последний, и России в данной ситуации 
было бы крайне странно и глупо ставить на кого-то одного. Тем более потому, что игроки украинской политики имеют 
феноменальные способности менять свои позиции на ровно противоположные. Тем не менее в обозримом будущем России 
нужно иметь принципы в политике в отношении этой страны и активно участвовать в игре.

Владимир Жарихин, заместитель директора Института стран СНГ:
— России  на  Украине  сейчас  надо  делать  ставку  на  тех,  кто  находится  в  конституционном поле.  Президент 

Ющенко в данной ситуации вышел за пределы конституционного поля. Нам надо поддерживать законность на Украине, а 
значит, тех, кто ее защищает. Здесь, как говорится, ничего личного. Опасность распада страны, конечно, существует, но 
нельзя  ее  преувеличивать.  Будем  говорить  прямо:  донецким  товарищам  кусок  Украины  не  нужен,  им  нужна  Украина 
целиком. Поэтому они тоже заинтересованы в том, чтобы развала страны не произошло.

Вопрос экспертам: Как вы оцениваете кризис на Украине?
04.04.2007.Московский комсомолец

Михаил Ростовский
Константин ЗАТУЛИН, депутат ГД, глава Института стран СНГ:
- Даже не вооруженным Конституцией глазом при взгляде на указ о роспуске парламента становится ясно: вся эта 

операция нелегитимна. В Конституции Украины есть статья 90, где перечисляются поводы распустить Раду. Ни один пункт 
не подходит близко! Сейчас все зависит от Конституционного суда, который ранее в безоглядном доверии Ющенко замечен 
не  был.  В  стране  —  гражданское  противостояние,  которое  может  закончиться  плачевно,  вплоть  до  юридически 
оформленного  раскола  страны.  Серьезности  ситуации  не  понимают  ни  президент,  ожидающий  помощи  со  стороны 
американских друзей, ни госпожа Тимошенко, которая и на этой истории, безусловно, нагрела руки. Я назову ситуацию на 
Украине просто: попытка государственного переворота.

Борис НЕМЦОВ, советник президента Украины Виктора Ющенко:
- Нервно все закончится, но без мордобоя, как это, несомненно, было бы у нас. И этим украинцы от нас выгодно 

отличаются.  И  я  хочу  подчеркнуть,  что  ничего  такого  трагического  для  украинского  народа  не  происходит.  Это 
определенный  демократический  этап.  В  Европе  разгон  парламента  —  обычная  политическая  процедура.  Президент 
Ющенко, распустив парламент и объявив новые выборы, не предложил ведь ничего ужасного: Конституция не нарушена. Да 
и Рада у них была, прямо скажем, не образцово-показательная.

Станислав БЕЛКОВСКИЙ, политолог:
-  Если все пойдет по хорошему сценарию, то отменят решение Ющенко о роспуске парламента на основании 

решения  Конституционного  суда.  В  таком  случае  парламентскому  большинству  Верховной  рады  придется  поделиться 
частью полномочий и функций с президентом страны. Если же хороший сценарий не удастся, то это будет самое начало 
развода. Под одной крышей формально будут уживаться два государства, западное и восточное, но на каком-то этапе 
разойдутся в разные стороны. Сейчас массовых уличных акций не будет — вряд ли миллионы украинцев выйдут, как два 
года назад. Но отсчет времени уже начнется.

Константин Затулин: Решение Ющенко о роспуске парламента 
незаконно

04.04.2007.LentaCom.ru
Константин  Затулин,  директор  Института  стран  СНГ,  депутат  Государственной  Думы  Российской 

Федерации:
Решение  Ющенко  о  роспуске  парламента  незаконно.  Не  надо  привлекать  Конституционный  суд,  чтобы, 

разобравшись в Конституции Украины, уяснить, что в ней строго оговорены три случая возможности роспуска парламента. 
Ни под один из этих случаев то, что пытается притянуть к этому президент, точнее, его юристы, не подходит.

Сейчас вся надежда Ющенко на то, что КС не сможет работать, и будет затягивать с решением.
Я  не  думаю,  что  Рада  будет  распущена.  Если  же  говорить  о  гипотетических  шансах  на  перевыборы,  то,  по 

большому  счету,  воспроизведутся  основные  пропорции,  которые  были  до  сих  пор.  В  чью  сторону  качнутся  не 
определившиеся, будет зависеть от развития событий и особенностей избирательной кампании.

Следует учесть и то обстоятельство, что, скорее всего, произойдет перераспределение. Например, от Ющенко и 
дальше будут уходить сторонники в пользу Тимошенко (по сравнению с выборами 2006 года).  Она будет забирать его 
голоса.

Что касается других партий, то здесь возможно появление Витренко или какого-то другого течения, которое не 
удовлетворено результатами премьерства Януковича. Регионалы же сохранят свои позиции, но не исключены изменения в 
лучшую сторону.

Отвечая на вопрос, стоит ли России вмешиваться в дела Украины и попытаться повлиять на возникший кризис, 
надо задаться другим вопросом, а стоит ли вмешиваться, когда обижают вашу жену, детей, родственников? 
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Одной из наших национальных черт является неистребимая тяга к справедливости. То, что произошло на Украине 
– абсолютно незаконно.

Что-то  теперь  не  слышно,  наших  либералов,  которые  в  2004  году  кричали,  что  они  не  могут  поддержать 
Януковича, потому что дело демократии - это справедливое дело, и надо поддерживать «оранжевую» революцию. Почему-
то они сейчас не кричат о том, что совершено несправедливое дело, почему-то они молчат. Может быть, они сами не очень 
любят справедливость?

Ющенко назвал причины кризиса на Украине
04.04.2007.Взгляд

Английская  газета  Financial  Times под  заголовком "Обстоятельства  требуют  жестокости"  опубликовала  статью 
президента Украины Виктора Ющенко. В публикации Ющенко коротко пояснил, почему страна дошла до политического 
кризиса. Президент убежден, что на вызов правящей коалиции нужно реагировать "с твердостью и без промедления".

Президент Украины Виктор Ющенко во вторник опубликовал статью в британской газете Financial Times, в которой 
подробно объяснил причины своего решения о роспуске Верховной рады.

Ющенко  заявил,  что  затянувшийся  политический  кризис,  который  страна  переживает  в  течение  последних 
месяцев, потребовал немедленных действий.

"Сегодня  молодая  украинская  демократия  оказалась  перед  новым  опасным  вызовом,  который  требует 
немедленного  и  твердого  ответа,  -  пишет  Ющенко.  -  Причина  -  в  деятельности  правительственной  коалиции,  которая 
превысила свои полномочия и попыталась монополизировать политическую власть - даже ценой нарушения конституции и 
игнорирования воли украинского народа, выраженной демократическим путем", - цитирует отрывок из статьи BBC.

Ющенко поясняет, что он пытался сформировать работающую коалицию с политическими силами, которые не 
близки ему, но "закулисные маневры" премьера Виктора Януковича вместе с его сторонниками вынудили президента пойти 
на роспуск парламента.

"Мне не оставили выбора, кроме как распустить парламент и провести новые выборы 27 мая. Это крайняя мера, 
но я абсолютно уверен, что этого требуют национальные интересы Украины".

В конце  статьи  Ющенко  выразил надежду,  что  Виктор  Янукович  также  считает  новые выборы единственным 
адекватным способом выхода из кризиса.

По  мнению  директора  Института  стран  СНГ  Константина  Затулина,  Виктор  Ющенко  опубликовал  статью 
потому, что на Западе "развивается большое смущение от мер, которые он предпринял".

"На  Западе  желание  потрафить  Ющенко  и  видеть  в  нем  своего  парня  основано  на  вековых  традициях 
парламентаризма  и  демократии.  Их  довольно  сложно  преодолеть  одним голым практицизмом -  вот  надо  поддержать 
Ющенко, поскольку он, как мы думаем, стремится в НАТО и будет ассистировать нам в попытке удержать Россию", - сказал 
Затулин газете ВЗГЛЯД.

Депутат считает, сейчас на Западе есть не только те, кто заранее поддержит все действия оранжевых. После 
решения Ющенко распустить Раду в западной прессе все больше появляется комментариев специалистов в области права, 
которые понимают, что основания для этого указа "притянуты за волосы".

"К настоящему времени на Западе подавляющее большинство экспертов осознают, что Ющенко действует не по 
закону.  Только  одни  исходят  из  своих  предубеждений  или  симпатий,  пытаясь  его  оправдать,  а  другие  откровенно 
обеспокоены рискованностью его шагов. Прежде всего тем, что в результате он потеряет свои позиции, а может быть, и 
пост.  И в  этой  ситуации Ющенко  важно,  чтобы западное  общественное мнение все-таки было на  его стороне  в  этом 
конфликте", - считает депутат.

Комментируя высказывания Ющенко в статье насчет национальных интересов Украины, Затулин сказал, что если 
национальные интересы Украины состоят в том, чтобы бесконечно провоцировать раскол страны на две части, вносить 
смуту в умы населения, не решая базовых вопросов, то такие действия вряд ли можно назвать адекватными.

"За  16  лет  независимости  Украина  так  и  не  преодолела  своего  двойственного  состояния.  На  самом  деле 
существует  две  Украины.  Сила  любых  ответственных  политиков,  которые  говорят  о  единой  Украине,  должна  быть 
направлена на то, чтобы сгладить эти различия, а не бесконечно провоцировать их", - уверен Константин Затулин.

Эта проблема решается компромиссным путем в ходе федеративной реформы, "но для Ющенко все, кто говорит о 
федерализме, - преступники". Депутат отмечает, что при этом Ющенко "ухитряется дружить" и полагаться на Германию и 
США, где федерализм - принцип строения государства.

Тем не  менее  Затулин не сомневается,  что  Виктор  Ющенко  искренен в  своей  статье.  "Он вообще человек 
искренний. Просто он смотрит на мир, не понимая опасностей, которые все это несут, и отказывается их учитывать. Он 
действует под влиянием более настойчивых и волевых своих союзников, таких как Юлия Тимошенко. Случись эти выборы, 
на  которых  он  настаивает,  то  он  со  своими  единомышленниками  получит  ноль  в  периоде.  Его  голоса  перетекут  к 
Тимошенко", - предположил депутат.

Затулин не уверен, что для Ющенко важны мифы украинской независимости, начиная от трипольских горшков, 
которые он собирает, и заканчивая идеями, что Украина едина на основе украинского языка, и вступлением в НАТО.

Эксперт Центра политической конъюнктуры Дмитрий Абзалов назвал публикацию в Financial  Times достаточно 
распространенным явлением в последнее время. "Идея Ющенко заключается в том, чтобы усилить свои позиции прежде 
всего  в  Евросоюзе  и  Вашингтоне.  В последнее время основные финансовые потоки  были переключены с Ющенко на 
Тимошенко, поэтому президент пытается вернуть себе имидж первого оппозиционера Украины, сыграв на политической 
конъюнктуре, когда главные решения принимает все-таки он", - сказал политолог газете ВЗГЛЯД.
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Затулин: СБУ торгует разрешениями на въезд в Украину
05.04.2007.Интерфакс-Украина

Депутат  Госдумы России  Константин  Затулин  считает,  что  СБУ торгует  разрешениями  на  въезд  в  Украину  в 
зависимости от конъюнктуры, отмечая факт отмены запрета на въезд в Украину вице-спикеру Госдумы РФ, лидеру ЛДПР 
Владимиру Жириновскому.

"Интересно, после проявления такой "ураганной" страсти к Жириновскому, есть ли в России и в Украине хоть кто-
нибудь,  кто  верит  в  то,  что  СБУ,  вдохновляемая  секретариатом  президента,  не  торгует  разрешениями  на  въезд  в 
независимую Украину в зависимости от конъюнктуры", - цитирует комментарий Затулина по поводу разрешения СБУ на 
въезд в Украину Жириновскому пресс-служба Института стран СНГ.

Ранее Жириновский похвалил президента Украины за его "правовую глубину" при написании указа о роспуске 
парламента.

Напомним,  Служба  безопасности  Украины  запретила  въезд  в  Украину  Затулину  в  интересах  обеспечения 
безопасности Украины.

В ответ российская сторона в марте этого года запретила въезд украинскому депутату от "Нашей Украины" Петру 
Порошенко.

В.Жарихин: «Конечная цель Ющенко – не разгон Рады, а 
полномочия Кучмы»

05.04.2007.КМ.ru
Владимир Жарихин, заместитель директора института стран СНГ

Эксклюзивный комментарий Владимира Жарихина специально для KM.RU
Как  ни  пытаются «оранжевые» убедить  нас в  обратном,  все же Украина  действительно является для России 

близкой  во  всех  отношениях  страной,  а  ее  народ  -  братским.  Вот  почему  последние  события  на  Украине  вызвали  в 
российском  обществе  такой  сильный  отклик.  И  все  же,  если  освободиться  от  захлестывающих  эмоций  и  попытаться 
разобраться, что же на самом деле здесь происходит, то с самого начала политического кризиса на Украине совершенно 
четко просматривается хорошо разработанный план действий. «Спусковым крючком» его реализации стало подписание 
президентом Виктором Ющенко указа о роспуске Верховной Рады. То, что этот план тщательно продумывался, в том числе 
и  за  пределами  Украины,  доказывает  участие  посла  Соединенных  Штатов  в  совещании  главы  государства  с 
оппозиционерами буквально за неделю до роспуска Рады. 

 Официально ставится цель провести новые парламентские выборы, а также разрешить политический кризис в 
стране.  Я  оставляю  за  скобками  законность  этого  указа,  потому  что  для  любого  непредвзятого  эксперта  совершенно 
очевидно,  что  он  выходит  далеко  за  пределы  конституционного  правового  поля  Украины.  Важно  другое:  все 
социологические опросы (даже проводимые такими откровенно ангажированными исследовательскими центрами, как Фонд 
имени Александра Розумкова, который финансируется из-за рубежа) показывают, что если бы выборы проводились сейчас, 
то основные политические акторы на Украине получили бы следующие результаты. 

 Во-первых, социалисты во главе с Александром Морозом лишились бы своего представительства в Раде. При 
этом порядка 32% голосов получила бы Партия регионов, а коммунисты, получив порядка 5-6%, даже улучшили бы свои 
электоральные показатели по сравнению с прошлогодними выборами. Кроме того, произошло бы перетекание голосов от 
пропрезидентской «Нашей Украины» к Блоку Юлии Тимошенко. Таким образом, большинство в новой Раде опять будет 
иметь Партия регионов, однако теперь уже без социалистов, которые, в общем-то, играли демпфирирующую (буферную) 
роль между Партией регионов и «оранжевыми» еще с того момента, когда они из «оранжевых» перекрасились в «бело-
голубых» (при этом во многом сохранив свои «цветные» «родовые пятна»). Неужели Ющенко к этому стремится?! Кроме 
ослабления его собственных позиций и, напротив, усиления радикализма со стороны новой Антикризисной коалиции (а 
также со стороны не очень любимой Ющенко Юлии Тимошенко) роспуск парламента ни к чему хорошему для президента не 
приведет. Все равно правительство сформирует Партия регионов, но только уже без участия социалистов. 

 «Вашингтонский обком» решил разместить американскую ПРО на западном берегу Днепра
 Таким образом,  легко убедиться  в том, что конечной целью Ющенко является отнюдь не роспуск Верховной 

Рады,  а  получение  тех  полномочий,  которые  в  свое  время  имел  Кучма  (а  возможно,  даже  больших).  В  этой  связи 
просматриваются два возможных сценария развития событий: жесткий и мягкий. 

Первый предполагает роспуск не только Верховной Рады, но и правительства (что уже на 100% находится за 
пределами конституции).  Таким образом,  он  откровенно  спровоцирует  уличное  противостояние,  за  которым последует 
введение чрезвычайного положения. Вслед за этим Ющенко издаст указ о переносе срока парламентских выборов до тех 
пор, «пока ситуация в стране не стабилизируется», тем самым осуществляя в таких условиях единоличное правление. Пока 
Ющенко  не  готов  реализовать  такой  сценарий,  но,  что  характерно,  делает  оговорку:  если  правительство  откажется 
финансировать организацию новых выборов, то… Совершенно очевидно, что это стало бы началом разрушения украинской 
государственности  и  окончательного  раскола страны.  Однако я  не исключаю того,  что  в  «вашингтонском обкоме» уже 
решили, что американские противоракетные системы можно разместить и на западном берегу Днепра. 

 Но вполне возможен и более мягкий вариант действий Ющенко. Он зачищает политическое пространство перед 
выборами.  В результате  партии  Антикризисной  коалиции отказываются принимать  в  них  участие.  Не  найдя «своих»  в 
избирательных бюллетенях, жители восточной и южной частей страны на выборы не приходят. Общая явка оказывается 
недостаточной, и выборы признаются недействительными. Получится так, что старая Рада уже отставлена, новая еще не 
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избрана, а президент получает право назначить свое правительство. Даже если выборы в Раду состоятся, их легитимность 
окажется под сомнением. Как известно, регистрация партий для участия в выборах на Украине по конституции происходит 
за три месяца до дня голосования. Или другая норма - выборы должны состояться не ранее чем через 60 дней после 
роспуска прежнего состава Верховной Рады. А, как известно, Ющенко назначил их на 27 мая (то есть на четыре дня меньше 
прописанного  в  конституции строка).  То есть  президент  закладывает «мину  замедленного действия»  под  легитимность 
новой Рады. Таким образом, под самыми что ни на есть демократическими лозунгами «защиты демократии» на наших 
глазах разыгрывается сценарий введения на Украине авторитарного правления. 

Наплевав на демократические принципы извне, хочет ли Буш их свято блюсти у себя дома?
 Но я неслучайно в начале упомянул об участии посла США в совещании, предварявшем разгон Верховной Рады. 

В  этой  связи  возникает  справедливый  вопрос:  а  может  быть,  события  на  Украине  являются  всего  лишь  генеральной 
репетицией  «спектакля»,  который  вскоре  может  быть  «разыгран»  уже  в  самом «оплоте  демократии»?!  Как  говорится, 
«сначала потренируйся на кошечках».  В данном случае «кошечками» является украинский народ. Положение неоконов 
(неоконсерваторов  –  прим.  ред.),  которые сгруппировались  вокруг  Джорджа Буша,  самое  что  ни  на  есть  отчаянное.  В 
преддверии  готовящегося  удара  по  Ирану  в  США  стремительно  падает  популярность  как  самого  Буша,  так  и 
республиканцев-неоконов. Кроме того, здесь, так же как и на Украине, наметился серьезный раскол между ветвями власти 
(демократическим  Конгрессом  и  республиканской  администрацией  президента),  который  при  определенных  условиях  
может вылиться в полномасштабный политический кризис. Для того чтобы осознать это, достаточно вспомнить реакцию 
Буша на недавнее ближневосточное турне спикера палаты представителей Нэнси Пэлоси. Конечно, вы можете сказать, что 
в  США  (в  отличие  от  Украины)  на  пути  авторитарных  замыслов  Буша  встанет  мощнейший  ограничитель  в  виде 
демократической политической культуры их граждан. Но обратите внимание на то, о чем говорил Владимир Путин в своей 
Мюнхенской  речи:  демократические  принципы  на  международной  арене  полностью  оказались  преданы  забвению 
Вашингтоном.  

Соединенные  Штаты  совершают  действия,  которые  абсолютно  не  вписываются  в  международное  право. 
Возникает вопрос: захочет ли Буш при этом свято блюсти внутреннее американское право? Не факт. Если он привык на 
международной  арене  действовать  с  позиций  силы,  полностью  наплевав  на  международные  соглашения  и  традиции 
международного права, то ему сложно как-то иначе вести себя на американской территории. И «спусковым крючком» в его 
планах может стать реальная (или виртуальная) реакция Ирана на военную агрессию США. Обратите внимание на то, с 
каким упорством и даже нетерпением Буш-младший приближает начало этой военной акции, несмотря на то что Ирану, по 
мнению большинства экспертов, потребуется как минимум еще 5-6 лет, чтобы создать ядерное оружие. Но президент США 
так торопится разбомбить Иран уже завтра, как будто послезавтра тот уже сможет ответить на удар собственной атомной 
бомбой. 

Возбужденные войной с Ираном американцы сами сделают Буша диктатором
События могут развиваться следующим образом. В ответ на бомбардировки исламская республика Иран, скорее 

всего, осуществит сухопутное вторжение в Ирак, что фактически будет означать начало полномасштабной войны между 
США и Ираном. Кроме этого,  весьма вероятны террористические акты в самих Соединенных Штатах.  У американского 
общества просто не будет времени, чтобы разобраться, кто их на самом деле устроил (как это было 11 сентября 2001 года),  
и тогда демократической американской нации ничего не останется, как сплотиться вокруг фигуры лидера. А в условиях 
войны никаких президентских выборов уже точно не будет. 

 Достаточно вспомнить, что в аналогичной ситуации в 1944 году Рузвельт без колебаний пошел на четвертый срок. 
И  никого  это  в  Америке  волновать  не  будет  -  какая  там  демократия,  как  говорится,  «враг  у  ворот!».  Никого,  кроме 
оппозиционных  Бушу  политических  элит.  Скорее  всего,  в  Конгрессе  начнется  переход  умеренных  республиканцев  в 
демократический стан, и тогда по сценарию, апробированному на Украине, американский парламент может быть просто 
распущен. Если в невоюющей Украине можно без всяких на то оснований распустить парламент, то почему Буш не может 
этого сделать в условиях военного времени?! Причем, в отличие от Украины, в Соединенных Штатах вся исполнительная 
ветвь власти и силовые структуры и так  уже полностью находятся в  руках президента.  Тем не менее после роспуска 
Конгресса Бушу ничего не стоит согласиться на новые парламентские выборы,  потому что существует очень большая 
вероятность того, что возбужденные войной с Ираном американцы сами проголосуют за республиканцев, присвоив Бушу 
фактически диктаторские полномочия.  

Затулин предостерег от «экзотических» идей с Украиной
05.04.2007.ИА Росбалт

Пересмотр «газовых соглашений» с Россией – это только часть последствий украинского кризиса в случае, если 
сторонники президента Ющенко «возьмут свое». Об этом в интервью «Росбалту» заявил директор Института стран СНГ, 
член фракции «Единая Россия», член Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин 
Затулин. 

По  словам  Константина  Затулина,  в России  некоторые  не очень  дальновидные  политические  деятели 
высказывают  мысли,  «что  на Украине  никто  никого  «не переможет»,  поэтому,  мол,  нужно  успокоиться  и смотреть 
на политические процессы, происходящие в соседнем государстве спокойно и не вмешиваться в эти дела». «На это я хочу 
заметить, что «люди из окружения президента, а также его политические сторонники уже не скрывают, что они собираются 
пересмотреть конституцию Украины», — сказал Затулин. «В силу неадекватности и недостаточной популярности позиций 
президента  Ющенко,  он  пытается  возместить  недостаток  своей  поддержки  быстротой  и решительностью  своих 
действий», — добавил он. 
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Затулин положительно оценил сложившиеся в настоящее время возможности для России, чтобы «отыграть» свои 
позиции, утраченные на Украине в 2004 году, и отчасти уже сделала это на выборах 2006 года. 

«Что же касается «экзотических идей» о том, что мы выиграем, если не будем оказывать поддержку парламенту 
и правительству Украины, надеясь на то, что в будущем мы о чем-то договоримся с Тимошенко – значит, делать Россию 
заложником людей, которые никогда не были замечены в каких-то стабильных привязанностях», — отметил российский 
политик. 

Он предостерег  от того,  чтобы полагаться  на хорошие  отношения  с Тимошенко.  «Это  человек  без  принципов, 
и в этом заключается единственный ее принцип», — сказал Константин Затулин. «Мы помним, что говорила Тимошенко, 
когда в 2005 году приезжала в Москву. Однако это не мешает ей петь на майдане песни против московского нашествия 
и агентов  Кремля», —  отметил  собеседник  «Росбалта».  «Думаю,  что  нельзя  строить  серьезную  российскую  политику, 
опираясь на Тимошенко», — заключил он.

Кремль поручил Жириновскому поддержать Ющенко? Опрос 
экспертов

05.04.2007.Новый Регион
Татьяна Красногорова

Вице-спикер Госдумы Владимир Жириновский единственный российский политик, который публично поддержал 
президента Украины Виктора Ющенко в его решении распустить Верховную Раду. В этой связи ряд экспертов выдвинули 
предположение,  что  Жириновский  протранслировал  позицию  одного  из  кремлевских  кланов,  который  считает,  что 
поддерживать Януковича бессмысленно и в новом конфликте России выгоднее сохранить нейтралитет или даже выступить 
на  стороне  Ющенко.  Инсайдерский  источник  «Нового  Региона»  говорит,  что  «в  Кремле совершенно  разочаровались  в 
Януковиче. Никакой помощи лидер Партии Регионов больше не получит».

Впрочем, Жириновский, поддерживая Ющенко, мог преследовать и свои интересы. В своем заявлении он сделал 
упор на то, что «депутаты не имеют права переходить из фракции во фракцию или становиться независимыми». 

«Избиратель  голосовал  за  определенный  количественный  состав  данной  фракции.  Если  они  покидают  эту 
фракцию и переходят в другую, они обманывают избирателя… Партия первична, а фракция – вторична. А депутаты бегают. 
Поэтому  президент  Ющенко  остановил  этот  произвол  и  вакханалию  и  распустил  эту  группу  мошенников»,  –  сказал 
Жириновский.

Над  Жириновским  иронизирует  депутат  Госдумы,  единоросс Константин  Затулин (также  объявленный 
персоной  нон  грата  в  Украине):  «Ларчик  просто  открывается:  от  Жириновского  в  очередной  раз  сбежали  несколько 
депутатов. И он примерил ющенковский Указ на себя. А бедный Виктор Андреевич Ющенко все принял за чистую монету», – 
говорит Затулин. 

Заместитель  директора  Института  стран  СНГ,  политолог  Владимир  Жарихин считает,  что  Владимир 
Вольфович не получал прямых заданий из Кремля по поводу поддержки Виктора Ющенко. «Он просто улавливает флюиды, 
которые носятся в кремлевских коридорах», – говорит Жарихин. И также отмечает, что сразу после того, как Жириновский 
анонсировал свою позицию, служба безопасности Украины сняла с него статус персоны нон-грата на Украине. «Видимо 
Жириновскому  захотелось  подышать  воздухом  свободы  на  Майдане,  –  говорит  политолог.  –  Впрочем,  я  думаю  его 
высказывания в защиту решения Ющенко распустить Верховную Раду – не внешнеполитическое действо, на которое дана 
команда Кремля. Это инициатива Жириновского по собиранию электората на предстоящих выборах. Ему нужны голоса, 
надо преодолеть барьер в семь процентов. Поэтому он не гнушается любыми голосами, в том числе и голосами повернутых 
«оранжойдов» в России».

Директор Института политических исследований Сергей Марков говорит, что сложно предположить, что реально 
стоит за высказываниями Владимира Жириновского. «Он мог просто «ляпнуть», чтобы снять с себя статус персоны «нон-
грата»  и  получить  разрешение  на  въезд  на  Украину.  А,  может,  Жириновский  просто  поругался  по  бизнесу  с  людьми 
Януковича», – говорит Марков.

Значительно  большую  осведомленность  проявил  президент  Института  национальной  стратегии  Станислав 
Белковский:

«За высказываниями Жириновского стоит только сам Владимир Вольфович. Дело в том, что он некоторое время 
назад обратился в секретариат президента Ющенко с вопросом, что ему нужно сделать, чтобы снять запрет на его въезд на 
Украину. Я это знаю из своих источников на Украине. Из секретариата Ющенко Жириновского проинформировали: запрет 
на въезд на Украину будет снят, если он публично поддержит разгром парламента».

По словам эксперта, вместе с тем, Жириновский знает настроения своего электората и видит, что электорат ЛДПР 
потенциально  любит  жесткие  шаги  власти,  даже  если  эта  власть  не  российская.  Жириновский  –  самый  талантливый 
российский политик современности. Он озвучил именно то, что в глубине души приятно его электорату, любящему жесткие 
меры и твердую руку, заявил Белковский.

Между тем, как отмечает корреспондент «Нового Региона», получив разрешение на въезд в Украину, Жириновский 
поменял свое отношение к Указу Ющенко на диаметрально противоположное. Сегодня он заявил, что Ющенко использует 
двойные стандарты. «Он не решился на роспуск парламента, когда Блок Тимошенко за деньги «вытаскивал» депутатов из 
других фракций. Ему это тогда было выгодно. А теперь, когда парламент пошел против него, он распускает Раду. Налицо 
двойные стандарты – и это отвратительно. Поэтому позиция Виктора Януковича сегодня находит больше поддержки, и мне 
лично она более симпатична», – отметил Жириновский.
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Президент специально эскалировал ситуацию
05.04.2007.Кремль.org

Владимир Жарихин, заместитель директора института стран СНГ:
 -  Для чего Ющенко нужно было публиковать указ о роспуске Верховной Рады? Все социологические опросы 

показывают, что в случае реального проведения выборов большинство будет еще более антиющенковски настроенным, 
чем сейчас. В стане оппозиционеров произойдет перетекание голосов от «Нашей Украины» к Юлии Тимошенко, то есть 
произойдет усиление Тимошенко, но при этом ослабление Ющенко. Ему это надо? 

Значит, реально ему выборы не нужны, ему нужно только обострение ситуации. Сценариев с его точки зрения 
может быть только два. Один сверхрадикальный - обострение ситуации до такой степени, когда начнутся столкновения на 
улицах и столкновения между органами власти. Например, происходит роспуск правительства, правительство остается, не 
подчиняется, его штурмует спецназ. Таким образом, происходит отмена выборов, введение президентского правления для 
наведения в стране порядка. 

Может быть более мягкий сценарий - если антикризисная коалиция не признает выборы, она в них и не участвует, 
но  выборы,  тем  не  менее,  проводятся.  Так  как  сторонники  антикризисной  коалиции  не  найдут  в  бюллетенях  своих 
представителей,  то  не  будут  участвовать  в  голосовании,  и  выборы  будут  сорваны.  Старая  Рада  снята,  новой  нет, 
правительство становится нелегитимным, и Ющенко назначает свое правительство. 

В  обоих  случаях  единственное  рациональное  объяснение  действиям  Ющенко,  и  об  этом  уже  заявили 
представители антикризисной коалиции - это стремление полностью узурпировать власть в стране вопреки своему рейтингу 
и позиции избирателей. 

Дальнейшее развитие ситуации зависит от многих причин. Прямых аналогий с российскими событиями 1993 года 
проводить не стоит, здесь есть несколько принципиальных отличий. Первое: у нас была консолидирована исполнительная 
власть, президент и правительство были на одной стороне, а в случае с Украиной исполнительная власть находится по 
разные стороны баррикад. Во-вторых, силовые структуры Украины 2007 года - это отнюдь не силовые структуры России 93-
го, когда армия была еще во многом советской, вопрос присяги был очень серьезен, и армия была вынуждена исполнять 
распоряжения Верховного Главнокомандующего. Сегодня на Украине все значительно сложнее. Тем более, что украинская 
армия давным-давно формируется по территориальному признаку.  Расходы на одного украинского солдата составляют 
один доллар в день, Украина занимает 147-е место в мире по расходам на одного солдата. Поэтому украинские солдаты в 
основном служат в тех местах, где живут, чтобы родители могли их подкармливать. Получается, что во Львовской области 
состав армии один, а в Донецкой - совсем другой, и так далее. 

Также у нас не было такого фактора как финансово-промышленные группы, или, как называют их представителей 
- олигархов. Нашему нарождающемуся предпринимательскому сообществу было все равно, что в стране бардак, и бардак 
даже  был  предпочтительнее.  А  в  данном  случае  на  Украине  есть  собственность,  есть  акции,  и  от  длительной 
нестабильности  в  стране  падает  их  капитализация.  Это  очень  серьезный  фактор,  который  должен  подтолкнуть  к 
компромиссу.  И,  безусловно,  не  надо  забывать  очень  серьезный  внешний  фактор  влияния  на  события.  Как  известно, 
американский посол участвовал в совещаниях президента с оппозицией, которые предшествовали выпуску этого указа. 

Еще одно принципиальное отличие нынешней ситуации на Украине от российских событий 1993 года в том, что у 
нас разные политические силы были диспергированы в регионах. Был некоторый хоть и не красный, но розовый пояс, а в 
столицах  были  сконцентрированы  сторонники  либералов.  Но  в  целом  в  России  территориального  разделения  по 
политическим  предпочтениям  не  было.  У  Украины  идет  огромное  разделение  политических  предпочтений  по 
территориальному принципу, Украина балансирует на грани раскола. С одной стороны, это может быть ограничивающим 
фактором, но с другой стороны, если внешние силы заставляют некоторых украинских политиков не учитывать этот фактор, 
то действительно возможен раскол страны. 

К.Ф. Затулин в программе «К барьеру!»
05.04.2007.Телеканал НТВ

Ведущий Владимир Соловьев.
ВЕДУЩИЙ:  Противостояние  президента  и  парламента  на  Украине  развивается  по  хорошо  нам  знакомому  

сценарию 93 года.  Закончившееся расстрелом  российского верховного совета.  Стороны обвиняют друг друга в  узурпации 
власти в конституционном перевороте. Будет ли новая Оранжевая революция. Какой урок из этих событий должны извлечь 
наши политики?

ГОЛОС ЗА КАДРОМ: Добрый вечер. В прямом эфире ток-шоу Владимира Соловьева "К барьеру!".
Борис НЕМЦОВ: России выгодны нормальные добрососедские отношения с Украиной. Я вызываю Константина 

Затулина, который своими неумными  провокационными заявлениями создает проблемы между  нашими странами и ссорит 
наши народы. В конце концов,  надо оставить украинцев  в порядке,  пусть они сами разбираются, а мы давайте займемся 
нашими  российскими проблемами.

Константин  ЗАТУЛИН: Я  принимаю  вызов  такого  умного  Бориса  Немцова,  который  в  2004  году  стоял  на 
Майдане, а теперь уверяет,  что мы должны в России расслабиться, если Ющенко повторит на Украине 93 год. Нам не все 
равно, что будет с  Украиной и что будет на Украине.

ГОЛОС ЗА КАДРОМ: На площадку вызывается Борис Немцов.  На площадку вызывается Константин Затулин. 
Господа, Владимир Соловьев.

ВЕДУЩИЙ: Господа, вы готовы к дуэли. Прошу сходиться. Позвольте представить  наших судей.  Писатель Сергей 
Лукьяненко. Психолог Елена Новоселова. Историк  Галина Ершова,  журналист Рустам Арифджанов. Их задача объективно 
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судить ваш поединок,  но ваши главные судьи это телезрители. Именно их вы  должны убедить в правильности своей 
позиции. Тому,  кому  удастся сделать лучше,  мы узнаем в  самом  конце программы.

ГОЛОС ЗА КАДРОМ: Если вы голосуете за Бориса Немцова, звоните 995-81-01. Если за  Константина Затулина  
995-81-02. Проголосовать также  можно, послав СМС сообщение на  номер 3344  с кодом участника.

Схватка первая.
ВЕДУЩИЙ:  Константин Федорович, вам бросили перчатку,  вам право  первого вопроса.
Константин ЗАТУЛИН: Борис Ефимович, объясните  то, что я  в самом деле не  понимаю. Вот  в 2004 году (мы  

все видели) на Майдане вместе с  Ющенко, с  Тимошенко вы говорили о необходимости  поддержки народной революции 
на Украине. А сейчас, когда  выдвинутый этой революцией президент Украины Виктор Ющенко, совершенно превысив свои  
полномочия,  пытается  разогнать  парламент  и  рискует  этой  Украиной,  этими  миллионами  людей,  которые могут  быть 
вовлечены  в  конфликт. Вы говорите, нам  не можно сметь свое  суждение иметь, они  пускай сами разбираются. Вы  в 
самом  деле уверены,  что демократия - это тогда,  когда  свои у власти, а  вот когда им  что-то угрожает  или  ими что-то 
плохое сделано,  лучше в это не вмешиваться?

Борис НЕМЦОВ: Я считаю, что когда мы  агрессивно вмешиваемся в  дела  суверенной Украины, она таковая  
сейчас,  нравится это кому-нибудь или  нет, то это вызывает  дикий протест  и рост национализма в Украине.  Вот когда  вы  
боролись, например, за то, чтобы Тузла стала  российской  территорией, то вы поддержали тем  самым ультраукраинских 
националистов.

Константин ЗАТУЛИН:  Кстати, я  не боролся за  это. Вы просто об этом, может быть, не знаете.
Борис НЕМЦОВ: Когда  вы говорили про Крым, статус и так далее, то вы возбуждали те  силы, которые  имеют 

действительно большое  влияние  на Украине. То есть на самом деле вот такие радикальные, имперские, я  бы сказал, 
знаете,  высокомерные высказывания в адрес соседней страны приводят к тому, что у нас возникает конфликт. Теперь по 
поводу  оранжевой  революции.  Я  хочу  вам  объяснить,  почему  она  случилась.  Были  осуществлены  массовые 
фальсификации во  время выборов.

Константин ЗАТУЛИН: Да это я знаю.
Борис НЕМЦОВ: Я вам объясняю,  были  осуществлены массовые фальсификации во время выборов, которые, 

кстати, есть и  в  нашей стране.  При  этом  наш Кремль занял,  на мой взгляд, заведомо опасную и вредную позицию, 
дважды  поздравив неизбранного Януковича с  тем, что он стал президентом. Я поехал  туда, чтобы  показать, что есть 
другая  Россия, есть Россия, в которой  есть люди, понимающие, что Украина - страна суверенная,  что народ ее имеет 
право избирать свою власть, что выборы должны  проходить честно.

Константин ЗАТУЛИН: То есть вы  поддерживаете, если я сейчас поеду  на Украину? Мне, правда,  не дают. В 
том числе и благодаря вашим высказываниям.

Борис НЕМЦОВ: Вы не можете поехать, вы  персона нон грата.  Но вы можете поехать. 
Константин  ЗАТУЛИН: Вы  заявили  в  агентстве  UNIAN,  что  вы  вполне  поддерживаете,  когда  российским  

политикам и общественным деятелям отказывают во въезде
Борис НЕМЦОВ: Вы зря обижаетесь.
Константин ЗАТУЛИН:  Я не обижаюсь, просто  это странно.
Борис НЕМЦОВ: Послушайте, вы там провокационные унизительные высказывания в адрес страны высказываете.
Константин ЗАТУЛИН: Какие?  Хоть одно приведите, хоть одно.
ВЕДУЩИЙ: А можно перейти к  тому, что там происходит,  а то пока не очень  понятно?
Константин ЗАТУЛИН: Я,  например,  понял одно:  если  там хороший парень,  мой  друг,  который потом меня  

назначит советником,  то  я в этом случае борюсь с  Кремлем на Украине, участвую  в этом.
Борис НЕМЦОВ: Вы не правильно поняли.
Константин  ЗАТУЛИН: А  если  этот  парень  совершил  какую-то  глупость,  а  на  самом  деле  не  глупость,  а  

преступление,  потому что попытка государственного переворот - то ни-ни по этому поводу ничего не скажу.
ВЕДУЩИЙ:  А что нам надо сделать сейчас?
Борис НЕМЦОВ: Послушайте, не в этом дело. Украина сейчас, это очевидно, стала  демократической страной, с  

хаосом, кризисами, с  безобразиями и так далее и тому подобное. Там  пройдут 100% честные выборы, они уже прошли 
в прошлом году. Никто, в том числе и Россия, эти выборы признала. Она стала  демократической страной. Если Украина 
на пути построения демократии Европейского типа добьется  успеха, если народ Украины будет жить лучше, то и у России 
есть замечательный пример того, что строя  демократию, мы сможем жить лучше. Поэтому демократической Украине я, 
конечно, помогаю. Теперь по поводу  власти.

Константин ЗАТУЛИН: Вы  помогаете демократической Украине?
Борис НЕМЦОВ: Теперь о власти. Там власть принадлежит Януковичу, вашему другу Януковичу принадлежит, он 

премьер-министр  страны. И вы его все время поддерживаете.
Константин ЗАТУЛИН: Я  все время подозревал,  что Борис Ефимович как  человек большого полета,  он не  

замечает детали и не занимается ими. Он тут наговорил  много, что я поддерживал Тузу, я  этого никогда  не делал. Вы там 
поройтесь в  файлах  где-нибудь.  Он говорит о  том,  что  я  что-то говорил про статус  Крыма.  Я говорил о том,  что это 
автономная республика в составе  Украины, но радости я по этому поводу  не испытываю. Может, вы испытываете?

Борис НЕМЦОВ: Мы ваше персональное дело не обсуждаем.
ВЕДУЩИЙ: Можно объяснить мне, простому российскому  телеведущему,  что должна делать Россия?
Константин ЗАТУЛИН: Мне кажется, что  Россия должна вести  себя осторожно, должна вести  себя вместе с тем 

принципиально.  И она должна  выразить свое отношение к  тому,  что происходит. Уберечь, в том числе и своим  влиянием, 
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от  того,  чтобы  этот  кризис  дальше  разворачивался.  Вот  что  она  должна  сделать, и  больше  ничего.  Я  это  говорю 
специально для  Бориса,  потому что он сейчас придумает, что я  призывал ввести танки на Украину и что-то подобное.

Борис НЕМЦОВ: Владимир, понимаете, то, что Россия должна себя  вести умно и осторожно, это моя позиция,  
слава  Богу,  Константин  ее  поддерживает. А  теперь  как  ведет  себя  он.  Он  говорит  после  подписания  указа:  это 
конституционный переворот.

Константин ЗАТУЛИН: Это государственный переворот.
Борис НЕМЦОВ: Это государственный переворот, дальше,  что президент…
ВЕДУЩИЙ: А это не так?
Борис НЕМЦОВ: Что  президент не вполне легитимный.
ВЕДУЩИЙ: А это не так?
Борис НЕМЦОВ: Это не  наше дело, вот в чем дело, это должен решать суд. Владимир, у  них в Украине  есть 

конституционный  суд.  Вот  представьте  себе.  Приехали  оранжевые  депутаты  и  решили  принять  участие  в  марше 
несогласных в середине апреля  у нас  в Москве и при этом заявляют: долой антинародный режим  Путина, к чертовой 
матери  империю  и  так  далее.  Как  бы  мы себя  вели  в  этой  ситуации?  Мы  возмущались,  правильно.  Когда  депутат 
Государственной думы из  соседней, хоть и дружественной  страны, говорит, что  у нас нелегитимный президент.

Константин ЗАТУЛИН: Говорит, или приехал, Борис Ефимович?
Борис НЕМЦОВ: Да вас не пускают, вы конечно бы поехали.
Константин ЗАТУЛИН: Ну так послушайте, вы же это приветствуете,  у вас это  совмещается в одном  флаконе.
Борис НЕМЦОВ: Послушайте, если бы вы не оскорбляли, как украинцы считают, украинский народ.
Константин ЗАТУЛИН: Какие украинцы, это Ющенко так  считает.  Он считает,  к  примеру, что он имел право 

распустить парламент.
ВЕДУЩИЙ: А зачем он парламент распустил?
Борис НЕМЦОВ: Я вам могу сказать следующее: я  не адвокат Ющенко.
Константин ЗАТУЛИН: Вот вы точно адвокат Ющенко.
Борис НЕМЦОВ: Я не  адвокат, я считаю - то, что там сейчас происходит, от этого выиграет всего один человек.
ВЕДУЩИЙ: Кто?
Борис НЕМЦОВ: Юлия Владимировна  Тимошенко. Она, очевидно, наберет на предстоящих выборах довольно 

много голосов. Должен вам сказать, что, будучи советником Ющенко, все время  выступал за то… 
ВЕДУЩИЙ: Ну, вы ему и насоветовали.
Борис НЕМЦОВ: Все  время выступал за то, чтобы  замечательную красавицу Юлию Владимировну Тимошенко 

выгнать с  работы  за то, что она развалила украинскую экономику.
ВЕДУЩИЙ: Хотелось бы отметить, что она оставалась тогда на работе, а вас  выгнали, почему?
Борис НЕМЦОВ: Секундочку.  Не так. Сначала ее выгнали, а потом я  сам ушел.  Перепутали, последовательность 

была такая. Так вот, я вам должен сказать, Юлия Владимировна  для нас является очень важным уроком. Какой  урок? Она 
начала регулировать цены, она начала передел собственности, и украинская экономика пошла под откос. Я предложил 
тогда Ющенко немедленно уволить, иначе будет хуже. Сейчас, кстати, украинская экономика на подъеме. Она растет 7% за 
прошлый год, 8,5%...

Константин ЗАТУЛИН: Да,  при тоталитарном Януковиче… 
ВЕДУЩИЙ: Извините, это очень точное было замечание. То есть получается, оранжевая принцесса Тимошенко, 

поддерживаемая  американцами  взасос…
Борис НЕМЦОВ: Вы видели? Вы засос видели?
ВЕДУЩИЙ:  Она только оттуда  вернулась с  гигантским засосом, и вот  с этим засосом у  нее все  равно экономика 

под откос. А приходит нехороший, пророссийский ориентированный  Янукович, и  экономика растет.
Константин ЗАТУЛИН: Бандит, донецкий…
Борис НЕМЦОВ:  Экономика  перестала  падать  после  того,  как  пришел  другой  премьер-министр  по  фамилии  

Ехануров,  и она уже стала исправляться.
ВЕДУЩИЙ: Тоже наш.
Борис НЕМЦОВ: Все наши,  из  Якутии.  Что касается Януковича,  что касается Януковича,  тут  Владимир,  без 

иллюзии на  счет  пророссийского Януковича. У Януковича советники американские  были во время  выборов. Янукович 
обещал внести закон о  статусе русского языка,  он обещал решить проблему НАТО,  не  решил. Он  ни одной проблемы,  
которые ставил…

Константин ЗАТУЛИН: Как не решил?
Борис НЕМЦОВ: Он не решил. Он должен был… 
Константин ЗАТУЛИН: А как он должен был решить?
Борис НЕМЦОВ: ОН должен был через Раду провести, а он подписал универсал национального согласия.
Константин ЗАТУЛИН:  Это мне нравится. Друг Бориса Ефимовича  внес  в  Государственную… 
Борис НЕМЦОВ: Янукович  ваш друг.
ВЕДУЩИЙ: Он про Ющенко.
Константин  ЗАТУЛИН: Я  говорю  про  то,  что  ваш друг  Виктор  Андреевич,  совершенно  не  скрываясь,  тянет 

Украину в НАТО настолько, что уже никто Украину  не  спрашивает, когда  американский  конгресс голосует  за  поддержку 
ее стремления в НАТО. Это  при  том, что 70% населения  стабильно против этого. А  упрекает Борис Ефимович  за это 
Януковича,  который  приехал  в  НАТО в  Брюссель  как  раз  в  тот  день,  когда  ваш друг  подписал  указ.  Точнее,  начал 
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планировать это за  неделю и сказал, что в  НАТО Украина не пойдет. Он это сказал, и сегодня за это обретает со стороны  
американского ставленника, друга  Бориса Ефимовича,  по полной программе. Вот и все.

Борис  НЕМЦОВ:  Владимир,  понимаете,  наш  телезритель  и  наш  народ,  к  сожалению,  не  все  знает  про 
"пророссийского" Януковича.

ВЕДУЩИЙ: Вы знаете, наш народ и про российских политиков ничего не знает. 
Борис НЕМЦОВ: Вот сейчас узнает в процессе передачи. Я  вам хочу сказать одну простую вещь. Тогда, когда был 

год назад кризис,  у них парламентский кризис  не  прекращался. Они  пытались  коалицию…
ВЕДУЩИЙ: Весело живут.
Борис  НЕМЦОВ:  Совершенно  верно.  Они  летом  прошлого  года  подписали  так  называемый  универсал 

национального согласия,  где говорилось о  европейском векторе развития Украины, и о том, что Украина  будет вступать в 
НАТО, но мы для этого проведем референдум.

Константин ЗАТУЛИН: Нет, этого не было. Борис Ефимович - он  писатель, он не читатель. Он  до мелочей не 
опускается. Он до  этого  сказал,  что,  оказывается, власть  на Украине  принадлежит  исключительно  Януковичу.  Как  же 
сегодня Ющенко… 

Борис НЕМЦОВ: Это по конституции, дорогой.
Константин ЗАТУЛИН: По конституции,  дорогой мой,  на  самом деле,  по сути,  на  Украине весь этот  период 

двоевластие. Вот я вам объясняю…
Борис НЕМЦОВ:  Вас  не пускают два года, а я оттуда  не  вылезаю.
ВЕДУЩИЙ: Вот интересно, вы говорите Затулину, что не надо вмешиваться в  дела Украины, а сами в этих делах 

практически плаваете. Вот интересно.
Константин ЗАТУЛИН: Это из-за того, что…
Борис НЕМЦОВ: Я вам объясню.
ВЕДУЩИЙ: Затулин, не ходите туда, там Немцов.
Борис  НЕМЦОВ:  Я  не  делаю  заявления  о  том,  что  там  государственный  переворот.  Я  не  делаю,  что  там 

нелегитимный президент.
Константин ЗАТУЛИН: А что это такое, Борис Ефимович?
Борис НЕМЦОВ: Пусть они решают, что это такое.
Константин ЗАТУЛИН: Нет, а  вы имеете свою точку зрения?
ВЕДУЩИЙ: Ну, вот и получается…
Борис НЕМЦОВ: Я  вам скажу, какая. Я считаю, что Виктор Андреевич Ющенко допустил ошибку, подписав  этот 

указ. Я так считаю. Я  считаю, что в  результате этой ошибки глобальный расклад сил не  изменится, его политический вес, 
лично Виктора Андреевича,  уменьшится, Юлии Владимировны увеличится, она может стать премьер-министром и будет 
там творить безобразие с экономикой, будут проблемы. Кроме того, между Россией и Украиной возникнут проблемы, если 
Юлия Владимировна будет премьер-министром.

Константин ЗАТУЛИН: Это не монолог? Это монолог, мне  кажется.
Борис НЕМЦОВ: Мне  этот указ не нравится. И я не говорю, что это государственный переворот.
Константин ЗАТУЛИН: Меня  не  интересует,  честно  если  уж  сказать,  карьера  ваших бывших или  нынешних 

друзей на Украине, Тимошенко, Ющенко и так  далее. Меня интересует одно: в результате того, что подписан этот указ, 
даже невооруженным глазом конституционным видно, что президент никаких прав на  разгон парламента не имел через год 
после начала его работы. Я выражаю свое мнение. Вы только что свое мнение выражали.  Вот я  больше ни на что не 
претендую. Это только вы  пытаетесь доказать, что от того, что я  скажу,  на Украине то кризис, то революция.  На  самом  
деле не в этом дело. Они решают.

ВЕДУЩИЙ: А ведь льстит самолюбию. Вдруг вы скажите: там кризис, там  революция.
Борис НЕМЦОВ: Его просто не пускают, вот и все.
Константин ЗАТУЛИН: Так вот, я вам  хочу сказать, что на самом деле,  от того, что он это подписал, риск не в  

том, что там Тимошенко, которая вам не нравится, что-то она с вами не поделила,  вы ее не любите, вот.
Борис НЕМЦОВ: Люблю очень. Какое это  к делу имеет отношение?
Константин ЗАТУЛИН: Значит, не так любите,  Борис Ефимович.  Можно по-разному. 
Борис НЕМЦОВ: Мы  с вами в этом не будем соревноваться, Константин. Вы проиграете, это я  вам точно говорю. 

Даже не надо это обсуждать.
Константин ЗАТУЛИН: Следующий раз встретимся в  Плейбое, да?
ВЕДУЩИЙ: Если бы Россия была Франция,  то,  бесспорно, это ваше преимущество привело бы вас к  высоким 

должностям в правительстве.
Борис НЕМЦОВ: Вы  про Саркози говорите?
ВЕДУЩИЙ: Нет,  я говорю про любовь к  дамам.  А так как  Россия отнюдь не Франция,  то это как раз может 

помешать политическому росту.
Константин ЗАТУЛИН: Хорошо, что… 
Борис НЕМЦОВ: Вы зря так думаете, у нас неудовлетворенная  страна.
ВЕДУЩИЙ:  Ну, вы  один не сможете ее удовлетворить.
Борис НЕМЦОВ: Надо стараться.
Константин ЗАТУЛИН: Он все время пытается.
ВЕДУЩИЙ: Я  понимаю,  что у вас радость, когда  вы видите беременную женщину и понимаете, что  не от вас, но 

задача все-таки не в  этом.
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Борис НЕМЦОВ: Владимир, у нас  с вами одинаковые ощущения, у  вас детей больше, не забудьте.
ВЕДУЩИЙ: Правда.
Константин ЗАТУЛИН: Проблема вот в чем. Карьера Тимошенко меня не волнует. Меня волнует, что в результате 

этого может начаться гражданский  конфликт, и Украина  развалится. К чему на  самом  деле и идет.
Борис НЕМЦОВ: Молодец.
Константин ЗАТУЛИН: Спасибо за оценку. Кстати, было бы не плохо, если бы вы ко мне были тоже на  вы. Это, 

видимо, привычка со  времен Бориса Николаевича  у Бориса Ефимовича. Да.
Борис НЕМЦОВ: Нет, конечно, с Борисом Николаевичем всегда  на вы были.
Константин ЗАТУЛИН: Ну, хорошо. Так вот…
Борис НЕМЦОВ: У комсомольцев, как у  вас, было принято на ты.
Константин ЗАТУЛИН:  Ну, вы пионером даже не были, это понятно.
Борис НЕМЦОВ: Я этим горжусь.
ВЕДУЩИЙ: То есть страна  развалится.
Константин ЗАТУЛИН:  Да, страна развалится, и это совсем не наш сценарий. Поэтому действия  Ющенко опасны 

не  только  для Украины, они и для соседей,  для  России тоже опасны.
ВЕДУЩИЙ:  Вот  я  задам  очень  короткий  вопрос. Не  возможен  ли сценарий,  при  котором сейчас  начнутся 

столкновения,  прольется кровь,  Юлия Владимировна Тимошенко и ваш друг,  господин Ющенко,  скажет:  ой,  нам плохо, 
НАТО, введите, пожалуйста, войска, иначе будет кровопролитие, а то русские сейчас на своих танках сюда  приедут.

Константин ЗАТУЛИН: Они распевают песни  про московское нашествие.
Борис  НЕМЦОВ:  Украина,  конечно  же,  в политическом  плане  разобщена,  это  очевидно,  это  исторические 

причины, это там личностные причины и так  далее. Во время оранжевой революции за две недели не было ни одного 
мордобоя, ни тем более не пролилась кровь.

ВЕДУЩИЙ: А сейчас уже есть.
Борис НЕМЦОВ: И сейчас нет никакого мордобоя.
ВЕДУЩИЙ: Есть уже мордобой, началось.
Борис НЕМЦОВ: Они  будут делать все, чтобы все было тихо.
ВЕДУЩИЙ: Юлия Владимировна  поехала в Америку за поддержкой.
Константин ЗАТУЛИН: Это примерно как анекдот про сибирских мужиков, которые все время пробовали пилой 

перепилить лом, понимаете.
Борис НЕМЦОВ: В этой ситуации мы должны вести себя очень осторожно, потому что ситуация очень непростая. 

Приезжают люди с запада, с  востока и так  далее. 
ВЕДУЩИЙ: Нам не в этом надо вести себя осторожно. Нам осторожно надо...
Борис НЕМЦОВ: Гражданский конфликт приведет к тому, что беженцы в Россию приедут.
ВЕДУЩИЙ: Да они и так уже все здесь, прекратите. Послушайте, это совсем другая проблема, проблема в том,  

что нам братский народ показывает - вот что происходит, когда вы  руками трогаете конституцию. Вот они  чуть-чуть в 
конституцию руками залезли, все. Пошел полный развал, чуть ли до гражданской войны не доходит.  Для  нас это урок, 
продолжим в следующем раунде.

Елена НОВОСЕЛОВА: Мои симпатии на стороне господина Немцова.  Вот какое бы  количество господин Затулин 
личных выпадов  не пытался  сделать, личностных выпадов  в его  адрес,  он не встал в позицию обороняющегося.  Он 
отделался легким юмором, и у меня осталось впечатление, что он ситуацией владеет лучше и больше на Украине, поэтому 
мои симпатии к нему.

Сергей  ЛУКЬЯНЕНКО: Мне  показалось,  что по  части  личных  выпадов  оба  дуэлянты  работали  активно,  а  вот 
именно по части аргументации своей  позиции мне, честно говоря, тема Затулина показалась более аргументированной, и, 
может быть, самое главное, что работает как раз больше на то, чтобы на Украине сохранилась стабильность. Во всяком 
случае то, что он говорит,  более важно.  В этом  плане.

Галина  ЕРШОВА:  У  меня  такое впечатление,  что  это  как  бы  разминка боем, то  есть  оба  оппонента  -  они  
определили  свои  позиции,  то  есть  Немцов  определил свою позицию,  опять  же  продемонстрировал свой  стиль  а-ля  
Жириновский, от которого он не собирается отказываться. Но то, что безусловно подкупает, это то, что стиль, так сказать, у 
Константина Федоровича, он куда  более  интеллигентен.

Рустам АРИФДЖАНОВ:  Менее молодежный.
Галина ЕРШОВА: Менее молодежный, менее базарный. Во всяком  случае, он выдерживает некую ноту, которая 

все-таки вызывает  уважение.
Рустам АРИФДЖАНОВ: Знаете,  по-моему,  они пока не терминологически  договорились.  К  сожалению,  может 

быть,  для кого-то к  счастью, Константин Затулин не министр иностранных дел Российской Федерации,  не руководитель 
Государственной  Думы,  и  не  уж  тем  более  не  президент  Российской  Федерации.  Поэтому,  когда  он  говорит 
«государственный переворот»,  когда  он  говорит  «разогнали Верховную Раду»,  на  устах  президента  России,  на  устах 
Грызлова или Лаврова это бы звучало, конечно, угрожающе для Украины. А как один из депутатов Госдумы, не выражая 
точку  зрения  всей  Думы,  Константин Федорович имеет на это право, он говорит всегда, и, зная его много лет достаточно 
близко,  я знаю,  и  в  будущем  он  будет  так  говорить  всегда,  несмотря на  то,  что  пускают  его  в  Украину  или  не 
пускают. Поэтому придираться к нему так,  чтобы он таким образом не вмешивался в  дела Украины, я думаю, что не стоит.

Галина ЕРШОВА:  Мне тоже так кажется.
ГОЛОС ЗА КАДРОМ: В нашей дуэли победителя определяют телезрители.  Звоните по указанным телефонам и 

присылайте СМС-сообщения, голосуйте за того из участников, чью позицию поддерживаете.
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СПРАВКА: Немцов Борис Ефимович. Родился  9 октября 1959 года в  Сочи. Окончил Горьковский государственный 
университет, в 91-м  был назначен главой администрации нижегородской области. В 95 был избран губернатором. С  марта  
97  по  август  97 вице-премьер, министр  топлива  и  энергетики.  С  99  по  2003, депутат  Государственной Думы,  член 
федерального политсовета Союза Правых сил. Кандидат   физико-математических  наук,  автор более 60 научных статей по 
теоретической физике и астрофизике.  В свободное  время  занимается винсерфингом и кайтсерфингом. Имеет четверых 
детей.

ВЕДУЩИЙ: Дуэли в Киеве были настолько редкими, что даже сам факт вызова становился сенсацией. Один такой 
случай  произошел  в  1884  году,  когда  разгорелся конфликт между генерал-губернатором  Дрейтином и профессурой 
киевского  университета.  Профессор  Виктор  Субботин  бросил  в  адрес  начальника  края  непочтительную  реплику.  В  
мгновение ока  к нему  прибежал шеф  жандармов Трепов  и  ткнул кулаком в  лицо. Субботин вызвал его на дуэль, но она 
не состоялась. Трепова  обвинили в трусости и могли отправить в отставку, но он был прощен и в последствии сделал 
карьеру.

ГОЛОС ЗА КАДРОМ: Во второй схватке в борьбу вступают секунданты. Они могут оказать серьезную поддержку 
дуэлянтам.  Поддержите  и вы  своими звонками. Вторая схватка.

ВЕДУЩИЙ: Прошу вас.
Михаил ЛЕОНТЬЕВ:  Михаил Леонтьев, журналист.  Можно на ты.
Борис НЕМЦОВ: Конечно.
Михаил ЛЕОНТЬЕВ:  Ну  вот  ты здесь так  красочно рассказывал о том,  что ты  потому вышел в  шарфике на 

Майдан,  что  вот  там были  фальсификации ужасные,  и Россия  ужасная  вмешивалась,  и неизбранного 
Януковича поздравила с избранием, и все  было так ужасно, и он уголовник был. Вот как так получилось, что он избирался? 
Победил  на выборах, получив ну  чем,  так  сказать,  харизматический лидер  революций, голосов,  по-моему,  раза  в  4 
больше, конкретно  если  взять  по  партиям.  Сформировал  правительство,  вот  тогда  имея  административный  ресурс, 
фальсифицируя выборы, имея  силовую составляющую, имея страшную поддержку  России, почему-то он не выиграл. А вот 
тот взял и выиграл. Сформировал правительство, правительство, которое ведет ответственную экономическую политику,  
которое  возобновило,  восстановило  на  Украине экономический  рост, который, кстати,  при прошлом правительстве этого 
фальсификатора и уголовника,  сейчас он уже не фальсификатор, и не  уголовник, как бы  сняты обвинения. Восстановил 
этот  рост  и  значит,  пытается  его  удержать  вопреки  твоим оранжевым друзьям.  И  не  кажется  ли  странно  это?  Это 
несколько опровергает  всю твою риторику,  которая оправдывает твое  стояние на Майдане. А вот  если опять сейчас 
произойдет  столкновение,  опять  выйдут  на  Майдан  и  те  же  самые,  ты  опять  встанешь  на  этой  же  самой  трибуне 
оранжевой, с оранжевым шарфиком и тоже будешь стоять, или ты  пойдешь на синюю трибуну?  Или ты призываешь всех 
не  вмешиваться?

Борис НЕМЦОВ: Понятно. Факт фальсификации установлен судом.
Михаил ЛЕОНТЬЕВ: Ну, я не знаю, установлен ли факт.
Борис НЕМЦОВ: Руководители  избирательной комиссии находятся либо под следствием до сих пор, либо сидят в 

тюрьме.
Михаил ЛЕОНТЬЕВ:  Нет, они сейчас являются членами  действующей избирательной комиссии.
Борис НЕМЦОВ: Михаил, я вас не перебивал. Кивал, кстати, один из тех,  против которого уголовное дело не 

закрыто. Руководитель центральной избирательной комиссии.
ВЕДУЩИЙ: А на Тимошенко мы закрыли  уголовное дело, ошибочка.
Борис НЕМЦОВ: Я вам должен сказать, что факт фальсификации установлен не только в судебном порядке, но  

установлен на огромном количестве избирательных участков,  это не обсуждается. Второе.
Михаил ЛЕОНТЬЕВ: Это обсуждается.
Борис НЕМЦОВ: Это обсуждается, видимо, только  вами.
Михаил ЛЕОНТЬЕВ: А факт фальсификации в третьем туре не установлен случайно? 
Борис НЕМЦОВ: Можно, я договорю? Более  того, президент Ющенко считается легитимным  президентом.
ВЕДУЩИЙ: Кем?
Борис НЕМЦОВ:  Считается. Путиным создана комиссия Путин-Ющенко. Ющенко должен приехать в Москву.  Он 

признан во всем мире  президентом. Второй момент… 
ВЕДУЩИЙ: А  причем здесь  Путин? Путин царь всея  Руси и Малороссии?
Борис НЕМЦОВ: Вы меня спрашиваете, кем признан?  Я вам говорю, Путиным признан. 
Михаил ЛЕОНТЬЕВ: Подождите, многими признан он.
ВЕДУЩИЙ: А Леонтьевым не признан.
Борис  НЕМЦОВ:  Теперь  по  поводу  правительства.  Я  вам должен  сказать,  что  действительно,  в  результате  

гигантских потрясений политических, которые там происходили, в  том  числе и  формирование…
Михаил ЛЕОНТЬЕВ: А что же оно так затряслось-то?
Борис НЕМЦОВ: Может, договорить дадите, или у вас что, проблемы какие-то? 
Михаил ЛЕОНТЬЕВ: Проблемы у нас, проблемы.
Борис НЕМЦОВ: Заметно. Так вот, в результате этого кризиса на Украине совсем другое происходит. На Украине  

по  сути  и  нет  никакого  толком  правительства.  И  отстали  от  людей,  которые  работают  и  зарабатывают  и дают им 
возможность нормально развиваться.

Константин ЗАТУЛИН: Это законы Ющенко.
Борис НЕМЦОВ: И нет там бюрократического такого беспредела, как в нашей  стране, и в этом причина,  почему 

там рост 7%. Янукович, вы ни одного его решения не можете назвать, которое бы  стимулировало рост. Он просто сидит и 
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ничего не делает. Молодец, Янукович.  Классный парень, молодец. Он, между прочим, именно этим выгодно отличается от 
Юлии  Владимировны,  которая  то  цены  на  свинину  заморозит,  то  цены  на бензин,  то  начинает  переделывать 
собственность.  Вот  как  только  свиным  рылом  в  калашный  ряд  заходит,  так  тут  же  возникает  экономический  кризис. 
Поэтому  заслуга Януковича  только  в  этом.  Второй  вопрос  по  поводу  моей  поездки  на  Майдан.  Эта  страна  выбрала 
европейский  путь демократический, и слава  Богу, мы должны учиться у них, как  народу дают возможность выступать за и 
против, и дубинами его не разгоняют, как у нас разгоняют в нашей стране. 

Михаил ЛЕОНТЬЕВ: Володь, можно, я повторю  вопрос?
ВЕДУЩИЙ: Да, но очень коротко.
Михаил ЛЕОНТЬЕВ: Если сейчас начнется противостояние, а вероятность того, что оно начнется, очень велика, в 

том числе вашим и оранжевым, и которые  выбрали  европейский, так сказать путь, и Европа для них выбрала путь этого 
противостояния,  вы пойдете на  Майдан в шарфике? В какого цвета шарфике вы туда пойдете сейчас?

Борис НЕМЦОВ: Понятно. На Украине решен вопрос,  это демократическая  страна. Ни нам, ни вам, ни мне там 
делать нечего.

ВЕДУЩИЙ: То есть  вы не  пойдете?
Михаил ЛЕОНТЬЕВ: Не пойдете?
Борис НЕМЦОВ: Вопрос  решен.
Михаил ЛЕОНТЬЕВ: Хотя бы спасибо за это.
ВЕДУЩИЙ: Пожалуйста.
Александр ЛЕБЕДЕВ:   Александр Лебедев, депутат Госдумы. У меня небольшая  проблема. Я всегда, когда с 

коллегой  Затулиным беседую,  он традиционно  отвечает на  мои  вопросы.  Он  говорит,  где  заработали свои 
деньги, наверное,  с  Чубайсом  и Немцовым?  А  второе,  зачем  поддерживал  Ющенко?  Отвечаю,  просто  чтобы  эти 
аргументы  убрать. Значит,  деньги заработал  сам,  самостоятельно,  трачу  на  нужды  больше  сограждан,  чем  свои. И 
второе, где телевизор,  где  цветные  телевизоры?  Если  непонятен  вопрос,  объясняю. Год  назад  здесь,  «К  барьеру», я 
проиграл Затулину со счетом 1 к 10, и я отстаивал необходимость не выключать газ Украине, не выключать газ во время 
холодной зимы, потому что как минимум 600 тысяч  ветеранов, пенсионеров бедных людей просто замерзнут. И в Кремле 
меня  услышали.  А  Затулин  говорил,  надо  выключать,  потому  что  надо  поднимать  цены,  потому  что  мы каждый год 
дотируем цены  на газ и дарим каждой семье на  Украине цветной телевизор. Вот мы отобрали цветные телевизоры. Мне 
интересно, у присутствующих, может быть, они у них появились? Вопрос, где цветные телевизоры?

Константин ЗАТУЛИН: Да. Ну, во-первых, уважаемый коллега, я не говорил, что газ нужно выключать. Я говорил, 
что  странно с вашей стороны человека,  так всегда  зарабатывающего деньги и любящего  об этом говорить,  советовать 
нашему государству  продавать по нерыночным ценам, в том числе на Украину.  Вот эта ваша позиция  мне показалась  
очень  странной.

Александр ЛЕБЕДЕВ: А  лучше чужому государству советовать, не нашему то есть, а внутри страны ничем не  
заниматься, только принимать резолюции?

ВЕДУЩИЙ: А  можно Затулин просто ответит?
Константин  ЗАТУЛИН: Вы  все  время  путаете  роли.  Если  вы  задаете  вопрос,  я  отвечаю,  наоборот,  я  вас 

послушаю. Так вот, что касается  цветных телевизоров и вообще того, куда идут деньги в России. Мы  с вами  депутаты 
Государственной Думы,  мы  с вами будем утверждать бюджет,  у вас будет полная возможность  задать вопрос,  куда 
делись цветные телевизоры и должны ли они были распределять  доходы от цен  на нефть или газ,  продаваемых на 
Украину, в виде цветных телевизоров  или в виде чего-нибудь другого.

Александр ЛЕБЕДЕВ: Слабоватый ответ. А в  пятницу, всю пятницу я буду вынужден по инициативе Затулина 
обсуждать  резолюцию  по Украине вместо  того,  чтобы заниматься  своими  внутренними  российскими  проблемами, 
пенсионерами, бюджетниками. Вместо этого, все три года только принимаем резолюции.  Что происходит там  в Эстонии,  в 
Литве, в  Абхазии.  Может быть, это специальная  политика,  чтобы заниматься такой бестолковой  детальностью.

Константин ЗАТУЛИН: Дорогой депутат, не хочется мне вас, будучи  членом одной корпорации, не хочется мне 
вас упрекать. Но вы, мне  кажется…

Александр ЛЕБЕДЕВ: Ну, какой член одной корпорации?
Константин ЗАТУЛИН: Ну не федеральной резервной, по крайней мере. Я имею в виду Государственную Думу, 

чтобы вы  не  запутались.  Так  вот,  я  вам хочу  сказать,  вы  не  переживайте  насчет -  дайте  я отвечу  -  не  переживайте 
насчет своей  работы в Думе, вас там просто нет, вас там не видно. Вы  туда не ходите. 

ВЕДУЩИЙ: У вас больше вопросов нет?
Александр ЛЕБЕДЕВ: Есть, почему.
ВЕДУЩИЙ: Тогда можно их задать уже.
Александр ЛЕБЕДЕВ: Конечно.
Константин ЗАТУЛИН: И если можно, про Украину.
Александр ЛЕБЕДЕВ: Затулин любить приводить пример, что мы с  Украиной братский народ, безусловно, это так 

и есть,  тогда нас можно уподобить двум семьям, которые имеют между собой добрые отношения и живущим на одной 
лестничной  клетке. И вдруг я живу в одной  семье, а в соседней - Затулин. Вдруг он начинает ко мне ходить,  и говорить, 
слушай, старик, не так с  женой спишь, не так детей  воспитываешь, ешь не то. Я бы ему не только визу бы не дал, я бы его 
с лестницы  спустил, откровенно говоря.

ВЕДУЩИЙ:  Есть проблема, Затулин был чемпионом МГУ по  самбо. Может не спуститься с лестницы.
Александр ЛЕБЕДЕВ:  Мой вопрос. Куда делся архив оперотряда  МГУ? Известно, что оперотряды в российское 

время  в основном содержали стукачей и  путающих агентов КГБ, куда делся архив?
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ВЕДУЩИЙ: Вы меня извините, когда слышу  вопросы от полковников  КГБ, в которых звучит фраза, куда девались 
стукачи КГБ? Ну, барин,  либо крестик,  либо штаны, одно из двух, все невозможно.

Константин ЗАТУЛИН: Я, наверное, поделюсь  перед нашими телезрителями…
ВЕДУЩИЙ: Он его съел.
Александр ЛЕБЕДЕВ: Он его сжег.
Константин ЗАТУЛИН: Перед нашими зрителями поделюсь трудностями сосуществования в одном депутатском  

корпусе  с некоторыми депутатами.
ВЕДУЩИЙ: Уже и так видно.
Константин ЗАТУЛИН: Уже и так видно.
Александр ЛЕБЕДЕВ: Я скоро покину вас, Константин Федорович, вы от меня избавитесь.
Константин ЗАТУЛИН: Довольно сумеречное сознание у человека,  потому что разговариваем про Украину, а его 

все  равно интересует  оперотряд  МГУ.  Вы меня  совсем  запутали.  Вы действительно  в  начале  президентства Ющенко 
везде тискали статьи о том, что нам надо поддержать Ющенко, что бы он ни делал.  Теперь вы вчера или позавчера…

Александр ЛЕБЕДЕВ: Я сказал, не мешайте  украинцам, дайте им самими разобраться.
Константин  ЗАТУЛИН: Да, не  мешайте  украинцам,  говорит  Лебедев,  который вчера  или  позавчера  в 

живом журнале написал, что  президента Ющенко надо  подвергнуть переизбранию. Он теперь в нем разочаровался.
Александр ЛЕБЕДЕВ: Правильно, что в этом такого?
Константин ЗАТУЛИН: Я слежу  за вашими движениями души.
ВЕДУЩИЙ: Будьте любезны вопрос.
Константин ЗАТУЛИН: Зачем вы  им советуете президента выбирать?
ВЕДУЩИЙ: Извините,  на эти вопросы не хватит времени никогда.  Поток  сознания  должен быть лимитирован 

временем передачи.
Владимир КОРНИЛОВ: Владимир Корнилов,  политолог с  той самой Украины.
ВЕДУЩИЙ: О!
Владимир  КОРНИЛОВ: Я  хотел  бы  Бориса  Ефимовича  сразу  поправить,  хоть он  и не  вылезает  постоянно  с 

Украины, но не знает, что все дела по членам центроизбиркомов, избирательной комиссии давно закрыты за отсутствием 
состава  преступления.

Борис НЕМЦОВ: Там сидят люди.
Владимир КОРНИЛОВ: Все они оправданы, к вашему сведению.
Борис НЕМЦОВ: Они в тюрьме  сидят.
Владимир КОРНИЛОВ: Это чтобы вы знали.
ВЕДУЩИЙ: Их дом тюрьма.
Владимир КОРНИЛОВ: Но я  все-таки хочу вернуться к вашему тезису, что мы там,  на  Украине должны  все 

решить. Так в том-то и дело, нам не дают решить.  Мы в 2004 году избрали, нам навязали неконституционный, незаконный 
третий тур, с вашей помощью в том числе. В 2006 году хорошо большинство населения…

Борис НЕМЦОВ: Да кто вам навязал?
Владимир КОРНИЛОВ:  Вы сами сказали: на демократических выборах избрали, сформировано правительство, вы 

сами говорите, все хорошо работает, все здорово. Но ваш бывший патрон в нарушении вот этого документа - конституции 
Украины -  издает указ,  распускающий Раду,  опять нас не спросив,  опять лишив нас этого права  выбора. Это  разве 
демократично? И теперь нам навязывают опять-таки совершенно нелегитимные выборы, и опять-таки никто нас об этом не 
спрашивает.  Вы  говорите, Россия  не  должна  вмешиваться.  Вы  же  сами  прекрасно  понимаете, что  если  будет  у 
оранжевых вся вертикаль  власти, все  ветви  власти  -  уже сейчас  «Наша  Украина» внесла  законопроект,  запрещающий  
фактически русский язык,  наш родной язык там, на территории  Украины. Россия все равно не должна вмешиваться? Вы 
же  сами знаете, что демократическое большинство населения Украины против вступления в НАТО, и вы знаете прекрасно, 
что если завтра уйдет  правительство Януковича и эта Верховная рада  незаконно, то  демократический  выбор наш будет 
растоптан. В 2009 году Украина окажется в НАТО. России все  равно, почему Америке не все равно? Почему там резолюции 
принимаются, финансируют вступление в НАТО, а Россия  не должна вмешиваться  вообще никак и никак не обсуждать?

ВЕДУЩИЙ: Потому что они оплот свободы, а мы нехорошие.
Владимир КОРНИЛОВ: Потому что Немцов  считает их демократическими.
ВЕДУЩИЙ: Потому что им можно все. А нам ничего.
Борис  НЕМЦОВ:  Мы  извлекли, наша  власть  (меня  трудно  заподозрить  в  любви к  власти  нашей), но,  тем не 

менее, власть извлекла, на мой взгляд, очень  правильный урок из своего собственного поведения  в 2004 году. Когда  мы  
активно вмешивались в дела Украины, и в результате наши отношения, традиционно нормальные, наши отношения стали 
очень плохие. Теперь нынешняя власть, сидящая в Кремле, стала вести гораздо осторожней и умнее, и можно только это 
приветствовать. Не  выступает  конкретно  ни  на стороне  Януковича, ни на  стороне  Ющенко,  ни  на  стороне  Тимошенко, 
молодцы,  извлекли  хороший урок.  Второй  момент.  Я вам должен сказать,  самый главный  урок,  который мы должны 
извлечь,  что  вот  эта  то  ли  под  горилку,  то  ли  под сало,  проведенная конституционная реформа,  она  очень  больно 
ударила  в целом,  по  политической  системе  страны.  Эту  реформу  проводил  Кучма,  он  ее  навязал,  и  во  время 
оранжевой революции она была принята, и мы должны из этого извлечь главный урок.  Если мы сейчас будем также под 
сурдинку  говорить  о  великом  президенте, о третьем,  четвертом сроке, об  изменении российской  конституции,  то 
мы подвергаем нашу  страну гигантским страданиям. Сейчас на Украине все проходит хоть и напряженно, но пока  мирно,  в 
России может обернуться кровью. Поэтому главный для нас урок, что мы должны защитить нашу  конституцию и не слушать 
никого, кто нам говорит, давайте мы тут правочку  внесем. Вот если  будут вас  слушать, то у нас будет такой же  хаос,  как и 
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там. Теперь вы говорите, нам все время кто-то мешает. Эта история про танцора напоминает. Кто вам мешает, скажите 
мне, пожалуйста, кто?

Владимир  КОРНИЛОВ: В  том  числе  те  российские политики,  которые  в  оранжевых  шарфиках  приезжают  на  
Майдан и призывают к  свержению Ющенко.

ВЕДУЩИЙ: А  сначала они  же  были в  розовых штанишках, это помню.
Борис НЕМЦОВ: Я  вам очень признателен.  Я на Майдане из российских политиков был один.  А на  стороне 

Януковича…
Владимир КОРНИЛОВ: Почему? Было там немало.
Борис НЕМЦОВ: И что-то…
Константин ЗАТУЛИН: И Чубайс, и Рогозин были  рядом с вами.
Борис НЕМЦОВ: Ничего подобного. Я  уже как Геракл почти.
ВЕДУЩИЙ: Прошу вас.
Сергей  СТРОКАНЬ:  Сергей  Строкань,  издательский  дом  "Коммерсант". Господин  Затулин,  в самом 

начале передачи вы сказали, что  у вас  нет никаких провокационных заявлений. Собственно говоря, я хотел бы все-таки 
привести  какие-то,  чтобы быть  конкретным,  чтобы привести  какие-то  высказывания. Цитирую по  агентству  Интерфакс, 
которое, надеюсь, является для  вас достоверным  источником.

Константин ЗАТУЛИН: Послушаем.
Сергей СТРОКАНЬ: Первое. Комментируя последние события на Украине,  вы заявили, что  Россия имеет  полное 

право продемонстрировать, на чьей стороне находятся наши симпатии и антипатии. Я думаю, что все сидящие в этом зале 
и все,  кто  смотрят эту передачу, помнят, чем обернулась демонстрация.

Константин ЗАТУЛИН: Это вы себя цитируете или меня, сейчас, когда говорите? 
Сергей  СТРОКАНЬ:  Конец цитаты.  Вы  же  не  станете  отрицать,  что  вы  выступаете  за  то,  чтобы  четко  и 

недвусмысленно  обозначить, на чьей стороне находится Россия, так ведь?
Константин ЗАТУЛИН: Конечно, почему нет?
Сергей СТРОКАНЬ: Такая позиция, все очень хорошо помнят,  что произошло в 2004 году,  когда Москва была 

увешана  плакатами  «Януковича  в президенты»,  и  каким  конфузом для  российской  власти  это  обернулось.  Зачем 
вы сейчас предлагаете  российской  власти, когда мы не знаем, как закончится противостояние на Украине?

Константин ЗАТУЛИН: А там  про российскую власть ничего не сказано. Вы Россию к власти только сводите?
Сергей СТРОКАНЬ: Нет, вы предлагаете  сейчас.
Константин ЗАТУЛИН: Давайте я скажу, что я сейчас предлагаю, а то вы все время предлагаете. А то, что вы 

рассказываете, что  я предлагаю, это странно.
Сергей СТРОКАНЬ: Вы же государственный человек.
Константин ЗАТУЛИН: Конечно, безусловно. Когда дело касается  несправедливого дела, мы  можем в России  на 

уровне  гражданского  общества, на  уровне депутатов,  которые  являются  представителями  власти,  но  избранными 
населением,  обличенными свободой высказывания,  по крайней мере своих мыслей. Конечно, если эти мысли не носят 
разрушительного характера. Так вот,  я  предлагаю нам  сказать,  что при всей любви к  большому  демократу  Виктору 
Андреевичу Ющенко, мы  считаем, что  действовать такими методами - это рисковать спокойствием на Украине, которое 
для нас  важна  как  наш сосед,  с  которым мы связаны договором о дружбе,  сотрудничестве  и партнерстве.  Вот  что я 
предлагаю, и если вы считаете, что это вмешательство, то тогда надо отменить всю историю международных заявлений, 
отношений, деклараций.  Нужно немедленно пересажать весь госдепартамент США, который все  время  дает… 

ВЕДУЩИЙ: А вот это неплохая идейка.
Константин ЗАТУЛИН: И  Министерство иностранных дел тоже. А к  плакатам, уважаемый господин Строкань, я 

не имел никакого отношения. Никакого, я в 2004 году на Украине был только в  качестве наблюдателя на выборах. Ни  за 
какую работу или  руку Москвы на  Украине… 

ВЕДУЩИЙ: Присаживайтесь.
Рустам АРИФДЖАНОВ: Меня напугало то, что Александр  Лебедев подтвердил Константина Затулина о том, что 

завтра в пятницу Государственная Дума будет обсуждать Украину. Сам депутат Лебедев, точно также, как депутат Затулин, 
мне кажется,  могут позволять себе те радикальные замечания, которые они могут себе позволять. Если этот радикализм 
проявился в заявлениях Государственной Думы, то это наверное неважно, в чью пользу, поддержку ли президента Украины 
или  в поддержку  премьер-министра Верховной  рады  -  это  будет  достаточно  тревожный  симптом.  Наверное,  такая 
реплика. А  если  говорить  о  результатах  этого  раунда,  то  ну  я  могу  сказать,  что  Борису  Немцову  достались  трудные 
соперники, во всяком  случае,  не каждый может выдержать  натиск  Михаила Леонтьева, не удалось это и Борису Немцову.

Галина ЕРШОВА: Да, это  действительно так. И в этом раунде получается  такая интересная картинка: с одной 
стороны господин Затулин, он  так тих и светел, может быть, даже слишком тих и светел, и команда  Немцова -  она  
выступает такими агрессорами, которые если не  используют аргумент  «пиар  на крови», любимая такая  тематика,  то тут  
же появляются страшилки  из истории  КГБ, архивов и  прочих всяких ужасов. То есть  уводят дискуссию в сторону, вместо 
того, чтобы обсуждать проблему,  но в  то же время  нагнетая такую негативную атмосферу. Поэтому тут я даже не могу 
сказать, кто из них выиграл, потому что  каждый дудел свое.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО: Вы знаете, Лена, я вот сейчас, слушая этот раунд, узнал очень многое  для  себя  нового 
про всю историю взаимоотношений двух этих команд. Понял, что эта  дуэль длится с продолжениями уже долгие годы. Но, 
скажем так, мне показалось, что команда Немцова,  она, к сожалению, очень сильно уходит, собственно говоря, от темы 
обсуждения. От того, что нас действительно волнует ситуация на  Украине, и о том, как  ее можно стабилизировать и нужно 
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ли России предпринимать усилия  по этой стабилизации.  В то время как команда Затулина, мне кажется, все-таки более 
активно работала, задавая вопросы,  высказывая свое мнение в этом направлении.  Я голосую за Затулина.

Елена НОВОСЕЛОВА: Да, Сергей,  я считаю, что вообще команда  Немцова  подвела его в этом раунде. То, что 
говорили  секунданты, на мой взгляд, ни в одни ворота  просто не влезало. Они ему навредили  в этом раунде очень 
сильно. И со  стороны Затулина не очень сильно.

Сергей ЛУКЬЯНЕНКО: Но там были, по крайней мере, попытки.
Елена  НОВОСЕЛОВА:  Там были попытки, да. Поэтому ситуация больше  похожа  на ничью, потому что для меня 

она прозвучала как ничья.  Ни там, ни здесь не было ясности, четкости, не было политической позиции. Их подвели очень  
здорово секунданты.

ГОЛОС ЗА КАДРОМ: Напоминаю, что  победителем будет признан тот участник дуэли,  за  которого проголосуют  
больше телезрителей.

СПРАВКА:  Затулин Константин Федорович.  Родился  7  сентября 1958 года в  Батуми.  Окончил исторический  
факультет МГУ,  с 88 по 93  был генеральным директором ассоциации  руководителей  предприятий  СССР, с 93 по  95 
депутатом  Госдумы.  С  1996  года  директор  Института  стран  СНГ,  советник  мэра  Москвы.  В  2003  вновь  избран  в  
Государственную думу,  член правительственной комиссии по делам соотечественников за  рубежом. Играет в  теннис и 
футбол, выступает  за команду правительства  Москвы. Женат, имеет  дочь.

ВЕДУЩИЙ:  В  начале  20  века  скандалы  и  драки  в  стенах  киевской  Думы были скорее  исключением, 
чем правилом.  Источником их чаще всего был невоздержанный на  язык представить крайних правых Николай Добрынин. 
Однажды он публично оскорбил  главу  городской  мостовой  комиссии  Всеволода Девченко,  приехал голоштанником,  а 
теперь  наворовал от мостовых дом. А  тот послал обидчику  вызов на  дуэль. Добрынин этого не ожидал и с перепугу 
пожаловался в  суд. Когда же  суд оправдал Девченко,  депутат  пообещал письменно отказаться от своих слов.

ГОЛОС ЗА КАДРОМ:  В  третьей  завершающей схватке  дуэлянтам предстоит  отвечать  на  вопросы Владимира 
Соловьева.

Схватка третья.
ВЕДУЩИЙ: Извините. Я человек неприятный, меня интересует конкретика. Тот Русский  дом,  к которому вы имели 

когда-то отношение на  Украине, финансировал господин Курочкин, ныне убитый. Вы видите некую связь между убийством  
Курочкина,  который воевал впрямую с бизнес-интересами оранжевой принцессы Тимошенко, и с тем, что сейчас вдруг 
стало происходить на  Украине?

Константин ЗАТУЛИН: Возможно, эта связь есть, возможно, нет. Хотя я бывал в Русском доме во время выборов, 
но  я никогда в жизни не был знаком с  Курочкиным.

ВЕДУЩИЙ: Что вас выгодно отличает от господина Бабакова и  депутата Госдумы,  которые были партнерами.
Константин ЗАТУЛИН: Может быть, но я,  во всяком  случае,  слышал о том, что Курочкин в 2006, а не в 2004, 

имел какие-то отношения с пророссийскими  движениями, их поддерживал и так  далее, это было. Витренко, например, он  
поддерживал, это известно. Но  надо заметить, что эта практика распространена  и в России, и на Украине,  как ее не 
запрещай.

ВЕДУЩИЙ: Я не к этому. Получается, что вдруг погибает человек,  с которым у бизнес-партнеров Тимошенко идет 
прямая  война, и  вместо расследования  этого очень громкого преступления начинается что-то невнятное.  Начинаются 
вдруг вопли, кризисы,  об этом молчать.

Константин ЗАТУЛИН: Нет, это, безусловно, вопиющее дело, и я выступил, как только погиб Курочкин, и сказал, 
что это целиком на совести  украинского правосудия, потому что он предупреждал, он просил, чтобы  его выпустили из-под 
стражи,  боялся  за  свою  жизнь. Не  зря  боялся.  Но,  конечно  же,  я  уверен,  чтобы  скрыть  преступление  Курочкина, не 
разваливают страну. Может быть, есть, конечно, такие люди. Вот тут  надо спросить у Бориса Ефимовича,  которые таким 
образом  концы в воду прячут.

ВЕДУЩИЙ:  Я  к  чему  спрашиваю. Вы  мне  объясните, обещание, которое  давали  оранжевые, расследовать 
убийство Гонгадзе и выяснить, кто отравил Ющенко, не  дали. Курочкина  убили, вы говорите о  демократии, но пока  все, 
что происходит на  Украине, не очень напоминает демократию, а напоминает хаос в политике, напоминает  бандитизм и 
хорошо нам  известный беспредел, который  был не так давно в России, лет 5 назад, 10 назад.  Это что, для нас модель? 
Вы говорите: берите с  них пример, где пример?

Борис НЕМЦОВ: Владимир, вы знаете, вот сейчас праздник  отмечают евреи, Пейсах называется, это…
ВЕДУЩИЙ: Это не долгий праздник, мы его 40 лето отмечаем, 7 дней и 40 лет. 
Борис НЕМЦОВ: Это день освобождения  евреев от  египетского рабства. Вот  я вам должен сказать,  если вы 

считаете, что через  два года или полтора года оранжевой революции Украина из страны с высокой коррупцией, с полным 
беспределам  в  судах,  с  произволом  чиновников не  меньшим,  чем  у  нас,  станет  такой  европейской, 
добропорядочной, нормальной страной с высоким уровнем жизни, вы глубоко заблуждаетесь. Они  должны пройти долгий, 
тяжелый  очень, может быть, я бы сказал, жестокий путь.

ВЕДУЩИЙ: На пути которого надо потерять 70% населения, которое не хочет в НАТО,  которое не хочет терять 
русский  язык, вот от  этих  рабов  надо  избавиться  по  дороге?  А  30% придет  в  европейское  сообщество.  Я  правильно 
понимаю?

Борис НЕМЦОВ: Владимир,  вы дайте сначала договорить,  а потом будете задавать вопросы.  Вот этот  путь к 
свободе - он очень тернистый, долгий и тяжелый. Евреи ходили, чтобы их поколение забыло про рабство, они прошли  
всего  полтора  года.  Дальше  они  идут  в  правильном  направлении,  да,  по  ухабам,  да,  набивая  себе  шишки,  но  в 
правильном направлении. Народ  там не боится выходить на  улицы,  коммунисты из Донецка сейчас в Киеве на Майдане 
стоят. Они не боятся  выходить, что их там дубинками какие-то люди в бронежилетах будут бить. Не боятся. Второе, они не 
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знают,  чем  закончатся  предстоящие  в  конце  мая  выборы,  потому  что  это  будут  честные  выборы и будет  честный 
парламент.

Константин ЗАТУЛИН:  Вы заранее знаете?
Борис НЕМЦОВ: Третье,  они по уровню коррупции впервые за  10 лет  стали выглядеть лучше,  чем  Россия.
ВЕДУЩИЙ: Считает кто?
Борис НЕМЦОВ: Считает международная организация.
ВЕДУЩИЙ: Правильно, вы говорите  фантастическую вещь. Вы говорите, что Россия не должна  вмешиваться,  

хотя  Америка вмешивается  впрямую.
Борис НЕМЦОВ:  А что конкретнее, что?
ВЕДУЩИЙ: 15 тысяч наблюдателей на выборах, которые  были, ну  извините,  сколько  было в  России?
Константин ЗАТУЛИН: 450 фондов, сетевых структур.
Борис НЕМЦОВ: Наблюдайте там.
ВЕДУЩИЙ: Минуточку.
Константин ЗАТУЛИН: А наших сколько? Русский дом.
Борис НЕМЦОВ: Вы  плохо работаете.
ВЕДУЩИЙ: Вы не говорите.
Константин ЗАТУЛИН: Ваш друг Ющенко, кстати…
ВЕДУЩИЙ: Я понимаю, что я маленького роста по сравнению с вами  двумя, вы  можете говорить поверх моей 

головы. Но тем не  менее,  доставьте мне маленькое удовольствие.  Получается  забавная логика, вы говорите, Россия, не  
смей  лезть. Хотя Америка  не только там  лезет в Евросоюз…

Константин ЗАТУЛИН: Прописалась там.
ВЕДУЩИЙ: А уже  просто постель постелила, хорошо себя чувствует.
Борис НЕМЦОВ: Что она сделала?
ВЕДУЩИЙ: Что она сделал? Выделяла деньги на то, чтобы профинансировать вход Украины в НАТО. Что она 

сделала? Обучает демократии, как она это видит. Высылает наблюдателей,  высылает… 
Борис НЕМЦОВ: Она и  депутатов обучает демократии.
ВЕДУЩИЙ: О чем и речь? А  России, вы говорите, нельзя. Почему такие двойные стандарты? Почему России - 

руки прочь  от Украины, а Америке говорите: иди  сюда. Почему?
Борис НЕМЦОВ: Владимир, потому что в 2004 году  Россия  в лице ее  власти обожглась на  Украине.
ВЕДУЩИЙ: Да она не обожглась.
Борис НЕМЦОВ:  Как слон в посудной  лавке высокомерно и по-хамски себя  там вела.
ВЕДУЩИЙ: Отнюдь.
Борис НЕМЦОВ: А сейчас  стала вести себя лучше и осторожней.
ВЕДУЩИЙ: Высокомерно и по-хамски  себя вела, извините, Америка, а мы лишь всего допустили принципиальную 

ошибку, не проявили волю до конца и не  сказали: это не  конституционно.
Борис НЕМЦОВ: Владимир, я  знаю, что российский телезритель не любит Америку,  и многим людям кажется…
ВЕДУЩИЙ: Причем тут не любит Америк?. Америка  великая  страна, только пусть она занимается у себя дома 

своими делами.
Борис НЕМЦОВ: Очень многим людям кажется, что вот к ним придет несчастный  Буш и всех их перестреляет.
ВЕДУЩИЙ: Не придет. К иракцам не пришел?
Борис  НЕМЦОВ:  Я  могу  сказать,  конечно,  Европа,  конечно,  Америка заинтересованы во  вполне  конкретной  

политике,  которую проводит Украина. Но я  вам могу сказать...
ВЕДУЩИЙ: Им можно, а нам нельзя?
Борис НЕМЦОВ: Я вам  могу сказать, что, конечно же, процессы, которые там  происходят, в основном на  90%  

зависят от воли украинского народа,  например... 
ВЕДУЩИЙ: Ой, ой, ой, большинство выбрало парламент, который  теперь разгоняют. 
Борис НЕМЦОВ: Большинство против вступления в НАТО. 
Константин ЗАТУЛИН: Вы скажите, а сколько за то, чтобы разогнали парламент? 
Борис НЕМЦОВ: Народ сам решает, что ему делать.
ВЕДУЩИЙ: Украинскому  народу…
Борис НЕМЦОВ: А Америка занимается Ираком и Ираном.
ВЕДУЩИЙ: Господин Ющенко взял и аккуратно написал статью ни где-нибудь, а в Англии опубликовал и сказал: у 

меня нет другого выбора, я обязан это делать, проявить волю. Госпожа Тимошенко дала интервью, где сказала: они стали  
захватывать  власть, переманивая наших  депутатов.  Они  что,  сказали,  что  Янукович  где-нибудь  нарушил  конституцию, 
Янукович где-нибудь нарушил законы? Нет.  Но они пытаются на  западе  получить разрешение, вот здесь в чем вопрос. 
А если завтра Евросоюз,  НАТО, Америка договорятся  и введут свой  миротворческий контингент, что вы  будете говорить? 
Вы будете говорить, ой, как  так некрасиво получилось. Или это  процесс порождения…

Константин ЗАТУЛИН: Нет, зачем вы так, он всегда найдет объяснение.
Борис  НЕМЦОВ:  Владимир, репутация  имеет  значение.  Поэтому  то,  что  лидеры России,  Украины  выезжают, 

пишут  статьи, встречаются с людьми, это абсолютно нормальная вещь.
ВЕДУЩИЙ:  Путин  тоже  написал  статью,  он  написал  хорошую  статью.  Только  не  извиняйтесь  за  то,  что 

неконституционно  действует  Ющенко.
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Борис  НЕМЦОВ:  Не  надо  преувеличивать  роль  Европы и  Америки  в  украинских  делах,  они  заняты другими 
вопросами.

ВЕДУЩИЙ: Например?
Борис НЕМЦОВ: Выборами в  США.
ВЕДУЩИЙ: Серьезно?
Борис НЕМЦОВ: Да. Ираком, например, Ираном,  например.
Константин ЗАТУЛИН: А украинскими не заняты.
Борис НЕМЦОВ: Я вам могу сказать, влияние  России экономически, политически, исторически гораздо больше, 

чем Америки.
ВЕДУЩИЙ: Афганистан, Ирак раздолбить не проблема,  Ирану грозить, долбанем, не проблема,  а Украина - пока 

не до вас.  А вы говорите,  Россия, не  смей  лезть. 
Борис НЕМЦОВ: Были гораздо более серьезные проблемы в Украине во время оранжевой революции.
Константин ЗАТУЛИН: Я прошу прощения, я  так понимаю…
Борис НЕМЦОВ: Владимир, были серьезные проблемы.
ВЕДУЩИЙ: Проблемы были серьезные у американцев. И американцы  вмешались так, что мама не горюй.
Борис НЕМЦОВ: Они не  вмешивались ни в какую Украину. Не вмешивались.
ВЕДУЩИЙ: Здравствуйте. Бешеные  деньги были затрачены. Кто-нибудь рассказал, сколько платили, извините?
Борис НЕМЦОВ: Януковичу сотни миллионов платили, чтобы он выиграл выборы. 
ВЕДУЩИЙ: А сколько миллионов платили Ющенко?
Борис НЕМЦОВ: Нисколько американское правительство ему не  платило.
ВЕДУЩИЙ: Ну не надо. Американцы не платили,  то есть фонды, которые, извините,  купили  палаточки, которые 

привезли  палаточки, которые  выбрали десятков, десятки выдавали…
Борис НЕМЦОВ: Частные фонды.
ВЕДУЩИЙ:  Ах,  частные фонды, конечно, а  вот  частным  фондам  уже  платило  американское  правительство, 

ну, слава  Богу.
Борис НЕМЦОВ: Да их бы там всех с работы сняли и посадили.
ВЕДУЩИЙ: Да пока еще никого не сняли. Меня  очень волнует данная  ситуация в России.
Константин ЗАТУЛИН: И меня тоже.
ВЕДУЩИЙ:  По соседству  с  нами происходит  повторение сценария, Украина все думала,  что она впереди нас  и 

показывает нам пример. На самом  деле, она сильно позади, притом трагически. Очень похоже на 93 год.
Константин ЗАТУЛИН: Повторяет наши события.
ВЕДУЩИЙ: Повторяет наши события. Два по этому поводу  коротких вопроса. Первый: как вы считаете, если там 

дойдет  до  крови,  если  будет  обращение  к России,  для  того,  чтобы  эту  кровь  остановить,  ввести  миротворческий 
контингент? Должна это Россия делать или нет?

Константин ЗАТУЛИН: В этом случае придется России серьезно подумать, во-первых, понять, кто обращается? 
Если обращается одна  сторона, а другая при этом категорически против этого, то нет.

ВЕДУЩИЙ:  А если  мы  будем  четко  знать,  что  вторая  сторона  уже  обратилась  к западным  коллегам  и не 
собирается договариваться?

Константин ЗАТУЛИН: Вот чего точно Россия должна не допустить, это чтобы кто-то в этой ситуации,  раз мы 
принимаем правила игры,  чтобы  кто-то не влезал в украинские дела. Вот  на это, кстати, говоря, мы  Государственную 
Думу  в своем заявлении и нацеливаем, чтобы не влезали. И иностранного вмешательства в эти дела не было.

ВЕДУЩИЙ:  Второй  короткий  вопрос.  В  Российской  государственности был недолгий  период,  тоже  крайне 
похожий на  то,  что  происходит сейчас на Украине, это  17-й год,  Парламентская республика, и  закончилась 70  годами 
Советской  власти.  Не обозначает ли это,  что парламентская республика как  форма правления на данном историческом 
периоде совершенно неприемлема на  постсоветском пространстве ни для Украины, где она обернулась колоссальным  
кризисом, ни для России?

Константин ЗАТУЛИН: Нет, потому что то, что происходило в 17-м году, сейчас долго об этом говорить не стоит, 
все знают.  Но Украина состоит из двух частей. Для того, чтобы Украина  существовала,  в ней  должен быть компромисс 
между востоком и западом. Те люди, которые хотят победить во что бы то ни  стало, как это  президент Ющенко сейчас 
пытается сделать,  они разваливают страну.  А  компромисс в парламенте,  это,  согласитесь,  гораздо легче,  чем внутри 
одного человека -  президента -  сохранять компромисс.

ВЕДУЩИЙ: Как я понимаю, у вас, Борис Ефимович, иная точка зрения. То есть вы  считаете…
Борис НЕМЦОВ: У меня точка зрения такая -  Россия не  Украина, и Россия, конечно же…
Константин ЗАТУЛИН: Это цитата из Кучмы.
Борис НЕМЦОВ: Для России президентская форма правления - это единственное, что может  сохранить страну  

как  единое  государство.  Украина  более  европейская  страна. Там  поэтому  парламентская  республика.  Давайте  без 
мистики. Не надо думать, что украинский  народ  мелкий,  безграмотный,  за  него все решает дядя Сэм в Америке.

Константин ЗАТУЛИН: Не за него, за Ющенко решают.
Борис НЕМЦОВ: Это полная чушь. По поводу Ющенко тоже чушь.
ВЕДУЩИЙ: Украинский народ попробовал за себя решить, после  чего взяли и разогнали его решение роспуском 

парламента. Пусть сами, без дяди  Сэма. Присаживайтесь.
ГОЛОС  ЗА  КАДРОМ:  До  конца  программы  остались  считанные  минуты,  но  у  вас  есть  еще  возможность 

повлиять  на конечный  результат. Продолжайте голосовать. 
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ГОЛОС ЗА КАДРОМ: Наступил кульминационный  момент, сейчас  судьи огласят свое решение, а мы подведем 
итоги голосования телезрителей.

ВЕДУЩИЙ: Господин Лукьяненко.
Сергей ЛУКЬЯНЕНКО: Раз уж вспомнили про праздники, я бы сказал так, что сейчас страстная  неделя и чистый 

четверг,  и  хотелось  сегодня  видеть  меньше  страстей  и больше чистоты  в  этой  дуэли. Но  подводя итоги,  раз  уж  как 
сложилось, так сложилось, я бы сказал, что, на мой взгляд, все-таки  победил Затулин. Я  объясню почему. Потому что 
мнение  Немцова  очень правильное  в отрыве от всех событий, оно, к сожалению, не оправдывается фактами, и я далеко 
не уверен, что политика полнейшего невмешательства  будет принята  со стороны  всех окружающих Украину  стран. И 
ситуация, когда все страны - Америка, Европа - все высказывают свою точку зрения на происходящие  события, отнимать 
право высказывать  у России по  меньшей  мере  не умно.

ВЕДУЩИЙ: Госпожа Новоселова.
Елена  НОВОСЕЛОВА:  Мои  симпатии  полностью  на  стороне  Бориса  Немцова.  Мне,  как  психологу,  очень 

импонирует его манера, уверенность, как он говорит о своей позиции, четкость изложения. Я не устаю это повторять, это 
означает четкость  ума. Связь реч с умом, она очень важна. И мне нравится, что его позиция имеет  определенные границы. 
Она сформулирована. Вот у господина Затулина, к сожалению, четко сформулированной позиции я не услышала. Поэтому 
мои  симпатии на стороне господина Немцова.

ВЕДУЩИЙ: Госпожа Ершова.
Галина  ЕРШОВА:  Я  тоже  хочу  восхититься  Борисом  Немцовым,  но  немножко  с  другой  стороны.  Я,  как  

специалист по Латинской Америке, все сидела и слушала в этом сумбуре вот что-то такое родное. И вдруг услышала, ба, да 
это нам  рассказывают про очередную банановую республику. То есть весь набор, вся аргументация, классика  переворотов 
в Латинской  Америке. И даже Юлия Тимошенко, это наша Эвита Перу,  вот кажется, сейчас встанет с  Борисом  Немцовым, 
и споют, не плачь по мне, Украина.

ВЕДУЩИЙ: И кто победил?
Галина ЕРШОВА: К сожалению, Затулин.
ВЕДУЩИЙ: Господин Арифджанов.
Рустам АРИФДЖАНОВ: Безотносительно к личности  Бориса  Немцова и Константина Затулина, и тот, и другой 

знает, что я  отношусь к ним с большим дружеским  чувством. Тем не менее, позиция Затулина  мне более понятна и более  
приемлема хотя бы по  трем причинам.  Потому что,  во-первых,  украинский  народ на  10,  если  не  больше,  миллионов 
состоит  из  людей  русских по национальности,  а еще больше людей,  считающих русскую культуру своей.  Поэтому мы 
должны  говорить  и  если  хотите,  даже  вмешиваться в  то,  что  происходит  на  Украине.  Во-вторых,  потому,  что  там 
значительные интересы  русских бизнесменов и экономические интересы русского государства. И, в-третьих, Украина - это 
военные интересы  России, это западные границы России, поэтому мы  не можем. Украина не Венесуэла, не Латинская 
Америка, она слишком близко, мы не можем, к сожалению, не  вмешиваться в то, что происходит на Украине.

ВЕДУЩИЙ:  Ну  что  же,  мы выслушали мнение наших уважаемых судей.  Как  проголосовали  телезрители,  мы  
узнаем  прямо сейчас.

ГОЛОС ЗА КАДРОМ:  По  результатам интерактивного  голосования с  большим перевесом победил Константин 
Затулин.

Весна на соседней улице 
06.04.2007.Московские новости

Константин Затулин, депутат Государственной Думы, директор Института стран СНГ
Вести и гости с Украины - это к весне. Весной распускаются почки, весной распускаются руки (например, у наших 

коллег из американского Конгресса, которые только что поддержали одним им известное "стремление Украины в НАТО"). К 
весне распускаются, простите, расцветают, украинские женщины в лице лучших своих представителей (Юлия Тимошенко, 
Наталья  Витренко),  в  свою  очередь  алчущие  распустить  Верховную  раду,  в  которую  сами  не  попали  или  попали  в 
недостаточном количестве.

И  ведь  есть  же  на  Украине  настоящий  мужчина  Виктор  Ющенко.  Вопреки  сомнениям,  "любимым  друзьям"  и 
противникам,  боящимся  расплескать  Украину,  ее  президент  продемонстрировал  на  этой  неделе,  что,  когда  женщина 
просит, его ничто не остановит. Ни визит в Москву, ни чувство самосохранения, ни даже Конституция, которой он присягал. 
Виктор Ющенко обнародовал Указ №264, который по поводу и правовым основаниям к своему подписанию побил рекорды 
ельцинского Указа №1400, сближаясь с этим памятником демократии только в прогнозе своих правовых последствий.

Напомним,  что  президент  Украины не  имеет  полномочий  распускать  Верховную  раду,  кроме  случаев,  строго 
оговоренных в ст. 90 Конституции страны. Этих случаев всего три. Первый: если в течение 30 дней после начала работы 
новой Рады не сформирована коалиция парламентского большинства (Ющенко и Тимошенко слишком долго торговались о 
своей "оранжевой" коалиции в 2006 году, чтобы использовать этот повод). Второй: если в течение двух месяцев с момента 
отставки  предыдущего  Кабинета  министров  Верховная рада  не  утвердила  персональный состав  нового  правительства 
(проехали в том же 2006 г.). И, наконец, третий: если 30 дней подряд в ходе сессии в зале заседаний не удается собрать 
кворум, то есть 225 депутатов (даже сейчас, когда парламентская оппозиция игнорирует заседания, на них присутствуют и 
принимают решения 255-260 депутатов). Видимо, понимая всю шаткость оснований, юристы президента даже не сделали 
попытку в указе сослаться на ту единственную статью, которая оговаривает его полномочия по роспуску Верховной рады.
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В  качестве  повода  к  подписанию  указа  было  использовано  другое:  переход  23  марта  группы 
депутатов-"нашеукраинцев" из Партии промышленников и предпринимателей Анатолия Кинаха в Антикризисную коалицию, 
переименованную  по  этому  случаю  в  Коалицию  национального  единства.  Прискорбно  для  президента,  который  не 
удержался назвать "национальным позором" и "национальное единство", и приход своего бывшего соратника на должность 
министра экономики в правительство, где рядом с Януковичем сидят назначенцы самого Ющенко. Но перебежки из одной 
фракции в другую, хотя это и не олимпийский вид спорта, случаются во всех парламентах мира.

Верховная рада нынешнего состава - не исключение: в прошлом году 12 депутатов поменяли свою политическую 
ориентацию.  Начало этому явлению положил Иосиф Винский,  сложивший с  себя полномочия заместителя Александра 
Мороза во фракции Соцпартии, по списку которой был избран, и перешедший "заместительствовать" в "Батькивщину" Юлии 
Тимошенко. Президента Ющенко тогда никак не взволновало такое падение депутатских нравов. Если бы все мы, что бы ни 
случилось, хранили верность не стране, а партбилету, то продолжили бы вместе с Виктором Андреевичем состоять в КПСС 
у Шенина с Тюлькиным.

Что же случилось кроме весны? Как и предупреждал классик, в отсутствие договоренностей по разрешению или 
хотя  бы  смягчению  коренной,  базовой  проблемы  Украины  главным  фигурантам  украинского  двоевластия,  Ющенко  и 
Януковичу, бесконечно приходилось сталкиваться в конфликтах по множеству конкретных поводов. Эта проблема известна: 
две Украины в одной, Восток и Запад. Эти решения тоже: идти в НАТО или никуда не спешить, оставаясь на историческом 
месте; признавать один или развивать два государственных языка; считать федеративную реформу преступлением или 
спасением  Украины;  сохранять  единство  или  провоцировать  раскол  украинского  православия  с  Москвой.  Возникло 
впечатление, что Янукович отыгрывает партию, и у Ющенко сдали нервы (хотя у многих людей сохраняется сомнение в 
том, что Янукович вообще играл такую партию). Президент Украины расписался в попытке государственного переворота.

Пошли прахом надежды Виктора Януковича, что, по зрелому размышлению, Виктор Ющенко откажется ринуться с 
головой  в  омут,  в  который  его  усиленно  затягивала  обольстительная  Юлия  Владимировна.  Вся  стратегия  премьера 
Украины строилась на том, что Ющенко заинтересован остаться президентом в худом мире с регионами, чем вступить в 
неравный брак,  став  принцем-консортом при  Тимошенко.  Прагматик,  а  не  идеолог,  Янукович  оказался не  в  состоянии 
понять, что в лице Ющенко имеет дело не с бывшим руководителем Нацбанка Украины,  а с заботливым собирателем 
трипольских горшков и других мифов украинской незалежности.

Второй раз с 2004 года своей оголтелостью и неадекватностью Ющенко и его сторонники заталкивают Януковича и 
Партию регионов в большую и принципиальную политику. Да, вернувшись в правительство, бедные богатые "регионалы" 
подзапустили  партийно-политическую  работу  среди  избирателей,  пока  занимались  любимым  делом  по  вытаскиванию 
экономики из ямы, куда ее затолкала "сладкая парочка" - Ющенко с Тимошенко. Но теперь даже самому большому тугодуму 
ясно,  что вторичная сдача позиций в навязываемой борьбе,  где все твои преимущества как  на ладони,  ничего,  кроме 
политической смерти, не сулит. Судьба президентского указа на кончике пера Конституционного суда, и "бело-голубые" 
обретают  небывалые  шансы  на  успех.  У  них  на  вороте  теперь  не  висит  Кучма,  а  "оранжевые"  вышли  из  моды, 
дискредитировав себя ударными темпами. Все это плохие новости не только для Виктора Ющенко, но и для тех премудрых 
пескарей в России, которые всегда не готовы к самостоятельному поведению в решающий момент (если, конечно, речь не 
идет о поддержке общего правого дела вместе с дядей из-за океана). Перспектива победы или проигрыша в борьбе за 
цивилизационный выбор десятков миллионов людей Украины - не тот случай, когда России можно надеяться отсидеться в 
стороне.

Депутаты Госдумы выразили поддержку коллегам из Верховной 
Рады

06.04.2007.Первый канал
Ситуацию на Украине Дума решила рассмотреть в самом начале заседания. Указ президента Ющенко о роспуске 

Верховного совета с каждым днeм всe более осложняет обстановку.
По  мнению  российских  депутатов,  решение  президента  Украины  противоречит  конституции  этой  страны. 

Конституционный суд Украины поставлен не перед правовым, а перед политическим выбором. Депутатов беспокоит также 
заявление о возможном введении на Украине чрезвычайного положения.

Константин Затулин: "Мы не можем быть равнодушны к судьбе демократии на Украине и выражаем надежду, что 
украинские  власти  и  политические  силы  проявят  необходимую  выдержку  и  ответственность,  чтобы  не  допустить 
разрушительного противостояния".

Андрей Кокошин:  "Указ  президента Украины не только дестабилизировал обстановку и усугубил политический 
кризис. Он неконституционен. В нeм не упоминается статья в конституции, по которой президент может распускать Раду".

Другое заявление Думы касается НАТО. По мнению парламентариев, размещение в Чехии и Польше элементов 
американской  системы  ПРО  противоречит  заявленным  целям.  Бессмысленное  в  плане  противодействия  угрозам  с 
Ближнего и Дальнего Востока решение, по мнению Думы, может привести к новому расколу в Европе.

Особенно опасным депутаты считают заявление о планах США разместить ПРО на Кавказе и на Украине. Таким 
образом, почти всe утреннее заседание было посвящено актуальным международным проблемам.
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К.Ф. Затулин в программе «Народ хочет знать»
06.04.2007.Телеканал ТВ Центр

Ведущая:  Здравствуйте.  Это  программа  «Народ  хочет  знать»,  и  я  –  Кира  Прошутинская.  Сегодняшняя  наша 
программа, она посвящена ситуации на Украине или в Украине, кто как сейчас говорит. Но дело от этого не меняется,  
потому что события, которые там происходят, они стали главными во всех выпусках наших новостей, потому что, как вы 
знаете, Украина и Россия, они слишком тесно связаны, чтобы это не касалось нас. Итак, на Страстной неделе Президент 
Украины Виктор Ющенко подписал Указ о роспуске Парламента и назначил досрочные выборы, как вы знаете, на 27 мая. 
Он объяснил свое решение тем, что Коалиция большинства узурпирует власть. Премьер-министр Виктор Янукович, лидер 
Коалиции большинства, в ответ на это сказал, что цель Указа Президента Ющенко – попытка узурпировать власть в стране, 
так как речь идет о разгоне легитимно избранного Парламента, и пока, как вы знаете, Верховная Рада не подчиняется Указу 
Президента. Пятый день идет противостояние двух сил, и эта ситуация вызывает беспокойство во всем мире и, конечно, 
особенно в Росси. Отсюда и главный вопрос сегодняшней передачи: «Отразится ли на национальных интересах России 
политический кризис в Украине?». На этот вопрос нам помогут ответить: Сергей Марков,  председатель Национального 
гражданского Совета по международным делам, член Общественной палаты. Здравствуйте, Сергей Александрович.

С. Марков: Здравствуйте.
Ведущая: И Борис Немцов, член Федерального совета Союза правых сил. Здравствуйте, Борис Ефимович.
Б. Немцов: Здравствуйте.
Ведущая: Кроме того, во второй части передачи будет, я надеюсь, свяжемся с Киевом, где услышим от депутатов 

какие-то слова по поводу того, что сейчас там происходит. Наши уважаемые эксперты, как всегда, готовы отвечать на эти 
вопросы,  по ходу программы мы будем их представлять.  Сегодня с утра к нам приехал из Киева социолог – Евгений 
Копатько,  который  даст  итоги  последнего  исследования.  И  только  что  из  Государственной  Думы,  приехал  Константин 
Затулин. Сегодня, насколько я понимаю, было принято обращение Думы к украинскому народу.

К. Затулин: Государственная Дума сейчас большинством голосов приняла заявление «О ситуации на Украине и 
необходимости углубления развития российско-украинских отношений».

Ведущая: Спасибо. Итак, если вы готовы, первая часть нашего разговора – это блиц. Считаете ли Вы Указ Виктора 
Ющенко о роспуске Верховной Рады конституционным?

Б. Немцов: К счастью, есть Конституционный суд на Украине, который ответит на этот вопрос.
Ведущая: У Вас нет собственного мнения, Борис Ефимович?
Б. Немцов: Это спорный Указ, и поэтому поводу у юристов есть разные мнения.
Ведущая: Как Вы считаете?
С. Марков: Это, бесспорно, антиконституционный Указ. И не нужно быть юристом или членом Конституционного 

суда,  чтобы это  увидеть.  Идите  в  Интернет,  откройте  там сайт,  посмотрите.  Есть  только  три  основания для роспуска 
Парламента, и ни одного из этих оснований нет.

Ведущая:  Спасибо.  Следующий вопрос.  Есть ли основания у оппозиции обвинять Верховную Раду Украины в 
попытке узурпации власти и коррумпированности?

С. Марков: Есть основания обвинять правящее большинство в усилении своей власти. В Украине, в отличие от 
России,  в схватке государства с  олигархами победили олигархи,  и  украинская политика тотально коррумпирована,  все 
практически политические фракции.

Б. Немцов: Не секрет, и вся Украина это знает, что депутаты «оранжевые» переходили к Януковичу в Партию 
регионов за деньги. Это называется коррупция. Это одна из причин, почему Ющенко подписал Указ.

Ведущая: Следующий вопрос. Можно ли вернуть политическую ситуацию в Украине в правовое русло?
С.  Марков:  Без  сомнения,  возможно,  для  этого  Президент  должен  отозвать  свой  Указ,  кроме  этого,  если 

Конституционный суд примет решение о том, что это антиконституционный указ, либо он как-то будет изменен, то возможно 
вернуть правовое русло.

Ведущая: Вы согласны с этим?
Б.  Немцов:  Сейчас  слово  за  Конституционным  судом.  Слава  Богу,  он  принял  к  рассмотрению  обращение 

депутатов. И если Конституционный суд примет решение, то оно и будет окончательным. Кстати говоря, в Украине есть 
консенсус  на  эту  тему.  Янукович  и  Тимошенко,  Ющенко  считают,  что  решение  Конституционного  суда  будет  для  них 
обязательным.

К.  Затулин: Я хочу сказать,  что  Президент  и Тимошенко хотят,  чтобы Конституционный суд полгода  или год 
принимал это решение.

Ведущая: Хорошо. Следующий вопрос. Есть ли опасность возникновения гражданской войны в Украине?
Б. Немцов: Вы знаете, за последние 15 лет Украине прошла через массу испытаний, ни разу не было крови, к 

счастью. Я очень надеюсь, что кровь не прольется и сейчас.
С. Марков: Я тоже надеюсь, что она не прольется, тем более что украинские политики отличаются от российских 

большей мягкостью, компромиссностью. И это хорошо. Но угроза такая есть, поскольку силовики расколоты и, в отличие от 
октября 93-го года, когда Президент Ельцин контролировал всех силовиков, такой ситуации в Украине нет.

Ведущая:  Почему  Правящая  коалиция  выступает  против  досрочных  выборов?  Из-за  того,  что  считает  Указ 
Ющенко нелегитимным или из-за того, что боится проиграть?

С. Марков: Она не боится проиграть на честных выборах, но она боится показать свою слабость, если они не 
подчиняются  ни  конституционному  решению  о  разгоне,  тем  самым  они  говорят:  «Посмотрите,  какие  мы  слабые!»,  а 
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население,  избиратели везде любят сильных,  а  не  слабых,  поэтому они  не хотят  подчиняться абсолютно  незаконным 
решениям.

Б. Немцов: Внутри Правящей коалиции разные позиции. Большинство из них считает Указ нелегитимным, но при 
этом готовится к выборам.

Ведущая:  Спасибо.  Следующий  вопрос.  Имеет  ли  Россия  право  выразить  поддержку  одной  из 
противоборствующих сторон в Украине?

Б. Немцов: Я считаю, что это будет самая большая глупость, которую российская власть уже второй раз может 
осуществить. Один раз обожглись во время «оранжевой» революции, и резко ухудшились наши отношения с Украиной, 
сейчас, к счастью, Кремль стал вести себя гораздо осторожнее, чем раньше, и, по-моему, извлек уроки. Я думаю так, что 
есть  позиция  очень,  на  мой  взгляд,  взвешенная  Сергея  Лаврова.  Он  сказал,  что  Россия  готова  участвовать  и  быть 
посредником и, если, действительно, такая надобность возникнет, а Янукович сказал, что было бы неплохо, то, я думаю, 
участие России в этом плане было бы вполне логичным.

С. Марков: Если Россия – великая держава, и беспокоится о своем будущем, то, конечно, она просто обязана 
оказывать. Но обязана делать это умно, так, как это делают европейцы, американцы – черед поддержку определенных 
принципов.

Ведущая: Спасибо. Следующий вопрос. Кризис в Украине – это выяснение отношений политиков или отражение 
настроений народа?

С. Марков: Прежде всего, конечно, это борьба политиков, но в то же время здесь задействованы огромные массы 
населения. Мы прекрасно видим то по многотысячным митингам, которые проходят и в Киеве, и в других городах Украины.

Ведущая: Но в большей степени, это все-таки что: настроение народа или политиков:
С. Марков: Без сомнения, и то и другое. Украина расколота на две части геополитически.
Б. Немцов: Я считаю, что таким «локомотивом» этого кризиса является Юлия Тимошенко. Она была отправлена в 

отставку за развал украинской экономики, и сейчас хочет заполучить себе кресло премьера. Если говорить о моей личной 
политической оценке, то я на месте Президента Ющенко никогда бы не подписывал этот Указ, потому что от этого выиграет 
только один человек, а не украинский народ.

Ведущая: Существует ли опасность раскола Украины вследствие политического кризиса?
Б. Немцов: Я думаю, что Украина останется единым государством. Это выгодно, кстати, России и всему миру, хотя 

надо  иметь  в  виду,  что  противоречия  политические,  в  первую  очередь,  между  Востоком  и  Западом  Украины  носят 
глубинный, ментальный и исторический характер. Но есть одно объединяющее,  а именно, украинцы и в Донецке, и во 
Львове считают себя европейцами, они, в большинстве своем, православные, и у них нет такой ненависти друг к другу, как, 
например, есть у русских к кавказцам. Вот такой степени оголтелости и ксенофобии, которая есть в России, там нет, а это 
значит, что они могут все вместе сесть за стол переговоров и договориться. Раскола не будет.

С.  Марков: Я не согласен с этим. Я знаю,  что ненависть между «западэнцами» и Восточной частью Украины 
огромная. Почитайте их сайты, Борис Ефимович, что они пишут друг о друге. Ненависть огромная. Раскол был бы очень 
возможен, если бы не было хозяев мира. Сегодня это США и Евросоюз, которые никогда не допустят этого раскола, потому 
что боятся, что Восток и Юг Украины уйдут к России и усилят ее.

Ведущая: Следующий вопрос. Имеет ли для России значение, кто одержит победу в политическом противостоянии 
в Украине?

С.  Марков:  Огромное значение.  Дело в  том,  что одна группировка выступает за добрососедские отношения с 
Россией. Это нынешняя Правящая коалиция. Они не пророссийские. Другая группировка хочет максимально проводить 
антироссийскую политику, сформировать на нашем пространстве искусственный конфликт.

Б. Немцов: Радикально изменить расклад политических сил на Украине не удастся никому. В этом смысле, я не 
считаю, несмотря на весь драматизм событий, которые там происходят, такими судьбоносными. Да, Юлия Владимировна, 
наверное, может набрать очки, но это ненадолго. Она же за семь месяцев экономику развалила. Поэтому, конечно, России 
выгодно, чтобы были политические силы, которые пытаются и будут хотеть строить с нами добрососедские отношения. 
России  это  выгодно.  Но  как  получится,  посмотрим.  Я  еще раз  говорю:  здесь  ситуация  такая  –  Украина  выбрала  уже 
европейский курс, она с этого курса не свернет, и в этом смысле ничего судьбоносного на этих выборах не произойдет.

Ведущая:  Хорошо.  Следующий  вопрос.  Располагают  ли  «оранжевые»  силы прежней  поддержкой  со  стороны 
европейских стран?

Б. Немцов:  Безусловно,  Европа хочет видеть Украину демократической европейской страной,  и  одновременно 
очень боится, что Украина вступит в Евросоюз. Такая вот двусмысленность есть. У них поддержка была очень условная. 
Они, конечно, приезжали во время «оранжевой» революции из Польши, из Брюсселя и т.д. Но сейчас они заинтересованы в 
том, чтобы сохранялась демократия и честные выборы.

С.  Марков:  Поддержка  есть,  но  она  уменьшилась  в  четыре  раза,  потому  что,  во-первых,  Юлия  Тимошенко 
проводила социалистическую политику и разочаровала всех западных инвесторов, во-вторых, потому что любой здравый 
человек видит, что Ющенко грубо нарушил конституцию, и, в-третьих, потому что они видели, что «оранжевая» коалиция 
разодралась, развалилась, и популярность Ющенко осталась на уровне 8%. Я только что из ОБСЕ, из Вены, и разговаривал 
с  людьми,  и  знаю,  что  они,  сцепив  зубы,  все-таки  делают  вид,  что  они  поддерживают,  но  они  очень  разочарованы 
«оранжевой» коалицией. Почитайте на сайтах иностранную прессу.

Ведущая:  И  последний  вопрос  блица.  Может  ли  политический  кризис  в  Украине  негативно  отразиться  на 
российско-украинских отношениях?
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С. Марков: Без сомнения, может. Если, переломив хребет силой вне закона, к власти придет опять «оранжевая» 
коалиция Ющенко – Тимошенко, они будут создавать искусственный конфликт с Россией для того, чтобы ослабить Россию 
и запереть ее в «медвежьем углу», и для того чтобы создать антироссийский энергетический альянс.

Б. Немцов: Я думаю, что запереть Россию в «медвежьем углу» никому не удастся, кишка тонка. А что касается 
перспектив, то даже многие люди в «оранжевой» коалиции отлично понимают, что без нормальных отношений с Россией 
перспективы у Украины нет. Они, конечно, хотят в Евросоюз, а многие хотят в НАТО, но они хотят одновременно еще с 
Россией иметь нормальные отношения.

Ведущая: Первая часть нашей программы закончилась. Вторая часть программы. Пожалуйста, ваши вопросы.
Вопрос: Валерий Козеев, мультимедийная компания. У меня вопрос к  Борису Немцову. Сейчас события в Украине 

напоминают ситуацию 93-го года у нас. Насколько может зайти, по Вашему мнению, противостояние политиков в Украине? 
У нас это закончилось расстрелом парламента.

Б. Немцов: Я убежден, что повторения трагических событий 93-го года в Киеве не будет. Во-первых, я лично знаю 
Президента Ющенко, который, будучи человеком глубоко верующим, он прикладывал максимум усилий, я его видел во 
время «оранжевой революции», чтобы не пролилось ни капли крови, и, кстати, так оно и произошло. Кроме того, ситуация в 
Украине сильно отличается от ситуации 93-го года. Тогда была, Вы помните, приватизация, гиперинфляция, гигантское 
противостояние между различными социальными и политическими силами, вооруженные люди находились и в парламенте, 
и за его пределами. Ничего этого нет в Украине, и наши репортажи, которые вы видите по телевизору, они показывают, что 
люди вполне мирно себя ведут.

К. Затулин: Я хочу сказать, что устами Бориса Ефимовича да мед бы пить. Все, что касается нежелания пролития 
крови, тут никакой нормальный человек, конечно, не будет настаивать или требовать, стремиться к этому. Но проблема, к 
сожалению, выходит сегодня из-под контроля. Второй раз Украину режут по живому месту. Первый раз это было во время 
«оранжевой» революции, и напомню, что тогда победа, которую вроде бы достиг Янукович, была в третьем туре, который 
никакого места в Конституции, в законах не имел, была уступлена Ющенко. И это воспринимают на Востоке и Юге Украины 
как уступку. Второй раз сегодня в соответствии с тем, что было сказано здесь, в связи с этим Указом никто на Востоке и Юге  
не намерен уступать. И эта ситуация, с учетом агрессивности Запада Украины, агрессивности, извините, этого верующего 
Президента, не только на Страстной неделе (я не готов оценивать глубину его веры), у меня серьезные сомнения в том, что 
его вера не поверяется политической целесообразностью. Он, когда в Москве был, обещал Патриарху на следующий день 
после того, как стал Президентом, что он не будет заниматься расколами в Церкви, и занялся этим по полной программе. 

Ведущая: Спасибо. Я хочу сказать, что все-таки это наш взгляд со стороны. Евгений Копатько, социолог, который 
по  определению обязан быть  объективным,  сегодня  с  утра  уже  приехал к  нам,  и  поэтому мне  бы хотелось  узнать  о 
настроениях в Украине.

Е. Копатько: У вас принято говорить телеграфным стилем, поэтому попробую коротенько. Если оценивать сегодня 
в двух словах ситуацию, я бы назвал это «социальная шизофрения». Причем, при полном отсутствии здравого смысла, то, 
что сейчас происходит. Мы, действительно, провели социологию 3 апреля, то есть, как оценивают Указ Ющенко. 50% не 
поддерживают, около 40 – поддерживают. Вот полный раскол. Причем, тотальная поляризация с той и с другой стороны. 
Затруднившихся нет, то есть люди принимают либо ту, либо другую точку зрения. Обращаю ваше внимание еще на два 
факта. Первое. Почти 60% людей не хотят досрочных выборов, причем, по разным, не только нашей компании, опросам. 
Второе. Если выборы состоятся, почти 60% готовы точно принять участие. Поэтому это некое раздвоение. Если взять об 
электоральных позициях партий, то я могу сказать, что электоральный раскол, он повторится третий раз. То, о чем говорил 
Борис Ефимович, и Сергей говорил, здесь вопросов никаких не возникает, на самом деле. То есть воспроизводить третий 
раз раскол, если говорить сейчас и здесь, это можно точно сказать. Если говорить об общественном настроении, как люди 
думают, на самом деле, существует угроза. Это интуитивно чувствуешь. Есть опасность политического кризиса, но люди 
боятся больше всего экономического кризиса. Позавчера я разговаривал с экономистами украинскими, то есть это не мое 
мнение, но я им доверяю. Они говорят, что темпы экономического роста за первый квартал – порядка 13%, то есть уже 
сейчас отреагировали.

Ведущая: А можно это связывать с приходом коалиции Януковича или Ханурова?
Е. Копатько: Конечно, можно. Это напрямую связано. Вы знаете, когда люди занимались ритуальным мордобитием 

в парламенте и не трогали экономику, это можно было рассматривать, но когда политика начинает опять вмешиваться в 
экономику, то, о чем вы говорили, абсолютно правильно. Уронили страну за восемь месяцев.

Ведущая: Евгений, нас, как россиян, интересует отношение украинцев к России? Как они видят свое будущее?
Е.  Копатько:  Здесь  я  Вас  очень  разочарую.  Я  могу  сказать,  что  долговременное,  несистемное  отношение  к 

Украине, Россия занималась своими вопросами, сейчас Россию не рассматривают даже как стратегического партнера. Во-
первых, разорвано информационное пространство. В Украине о России говорят, в лучшем случае, нейтрально-негативно. 
На этом фоне, как стратегического партнера, меньше 20% респондентов, по данным конца прошлого года, рассматривают 
Россию дальше, как дружественную страну – порядка 25-27%, то есть это уже о многом говорит. Пять-семь лет назад, 
конечно, были совершенно другие показатели.

Ведущая: Чем это можно объяснить?
Е. Копатько: На самом деле, оно и сложно и просто. Потому что очень много лет Россия была занята своими 

вопросами, Украина – своими вопросами. Это первое. Второе. Глубинного интереса, даже если смотреть по СМИ, этого 
незаметно. В русских изданиях или в украинских, во многих случаях, честно говорю, это поверхностное, в лучшем случае, 
необъективное.

Ведущая: А чем объяснить непреходящую любовь России к Украине?
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Е.  Копатько:  Мы  как-то  любим  друг  друга  странно.  В  один  момент  получается,  что  мы совершенно  разные. 
Сложилось другое информационное поле. Мы совершенно мыслим и думаем и говорим по-другому друг о друге. 

Вопрос: Есть такая поговорка: «Паны дерутся, у холопов чубы летят». Мне кажется, что мы знаем, как Ющенко и 
Тимошенко пришли к власти, они относятся к народу как к быдлу. Это мой вопрос.

С. Грызунов: У меня такое двойственное ощущение, потому что у меня отец родился в Донецкой области, а мама 
из Сибири. Я на себя примеряю эту ситуацию, но, как журналист и как политолог, я вижу следующее, что украинский народ 
оказался заложником украинских политиков. Раскол может привести к тому, что народ дождется эффекта лесника, как в том 
известном анекдоте,  когда  будут  сметены все  нынешние временные политики,  которые сегодня находятся у  власти  в 
Украине, и Ющенко, и Тимошенко, и Янукович, и придет кто-то третий. Я знаю, наши корреспонденты нашей газеты пишут 
нам оттуда, что такие настроения в обществе растут, а дальше может случиться еще худшее, мы можем стать свидетелями 
в ближайшие годы, что безвластие в Киеве приведет к тому, что на местах люди будут брать власть в свои руки и, прежде 
всего, в Западной Украине.

Вопрос: Николай Иванович, москвич Луганского происхождения, 30 лет живу в Москве. Во имя чего сейчас все это 
затеяно? С позиций интересов или с точки зрения интересов простого украинца, простого человека? Что получит украинский 
народ, как улучшится его жизнь после того, если вдруг пройдут эти выборы?

Ведущая: Если можно, я отвечу словами Черноволенко, это депутат «Наша Украина». Он сказал так, что «все это 
произошло по одной причине – деятельность Парламента не отвечала интересам Украины, и Президент имеет полное 
право возглавить Правительство.  Нашу страну спасет американский тип государственного устройства, когда Президент 
руководит исполнительной властью. Мы изменим Конституцию и усилим роль Президента. Это сделает новый Парламент. 
Пропрезидентские, патриотические национал-демократические силы объединятся и победят на выборах. Партия регионов 
займет второе место, коммунисты и социалисты Раду не пробьются». Вот такой комментарий.

Б. Немцов: Вопрос про другое. Вопрос про то, что в результате этого кризиса народ будет жить лучше или хуже? 
Отвечаю Вам. В лучшем случае, народ будет жить не хуже, но в лучшем случае не бывает ни у нас, ни у Украины. Конечно, 
кризисы любые ведут к ухудшению уровня жизни, снижению. А этот кризис провоцирован борьбой политических сил. Ни к 
чему радикальному привести не может, но народу ждать какого-то счастья и благоденствия тоже не стоит.

К. Затулин: Я, к сожалению, вынужден не согласиться с Борисом Ефимовичем. Он все время нам пророчит, что 
ничего радикального не может быть, а Вы сами процитировали, что хотят сторонники Президента. Президент вступил на 
тропу войны, он совершил попытку государственного переворота и продолжает в ней упорствовать. Он рассчитывает, что, 
несмотря ни на какую социологию, в обстановке подавления воли Востока, Юга Украины, всех несогласных, они протащат. 
Их мотивация понятна. Они хотят ликвидировать двоевластие таким путем.

Ведущая:  Звонок из  Киева.  Юрий Романович Мирошниченко,  депутат  Партии регионов.  Здравствуйте.  Многие 
оппоненты Вашей партии говорят о том, что основная причина состоит в том, что Вы переманиваете в свою коалицию 
людей, платя им за это деньги. Что Вы можете ответить на этот вопрос?

Ю. Мирошниченко: Ничего общего с тем, что происходило в Парламенте, этот Указ не имеет. Поскольку, мало 
того,  что  он  нарушает  Конституцию,  а  именно  статья  90  украинской  Конституции,  это  единственная  статья,  которая 
регулирует возможность досрочного приостановления полномочий Верховного совета, она даже не упоминается в этом 
Указе. Уже несколько месяцев реализовывается план по захвату власти. Этот план реализуется под руководством г-жи 
Тимошенко. По сути, мы только сейчас начинаем понимать, что это целенаправленные, спланированные действия.

Ведущая: До этого момента у Вас не было ощущения, что стране грозит какой-то очередной политический кризис?
Ю. Мирошниченко: Безусловно. Этот кризис, во-первых, он конспирирован очень. Нас беспокоит то, что Президент, 

как гарант Конституции, втянут в этот кризис, и фактически является основным инструментом.
Ведущая: Политики должны предвидеть такие ситуации, чтобы адекватно отреагировать на них.
С.  Марков:  Они просто не ожидали,  что Юлия Тимошенко сделает Ющенко полностью своим прислугой.  Они 

думали, что он хоть какую-то самостоятельность проявит. Ему же не выгодны эти выборы, он стал полностью марионеткой. 
Когда говорят о возможности силового противостояния, Ющенко, конечно, человек компромисса, он не захочет, но он уже 
давно не является самостоятельным политиком. 

Ведущая: Скажите, пожалуйста, а кто из политических фигур в Украине более всего способствует поляризации 
общества?

Ю. Мирошниченко: Тут уже названо то лицо, которое фактически спровоцировало и, на мой взгляд, абсолютно 
системно  ведет  эту  работу.  Это  Юлия  Тимошенко.  Мне  трудно  комментировать  роль  Президента,  поскольку  фактом 
является только  то,  что он подписал Указ,  но  очевидно  то,  что  в  выигрыше останется Тимошенко,  очевидно,  что она 
является радикальным политиком, очевидно, что она не готова к переговорам, очевидно, что она стремится к власти любой 
ценой. 

Ведущая: Юрий Романович, все-таки Ваша коалиция готовится к досрочным выборам или она исключает для себя 
такой момент?

Ю.  Мирошниченко:  Позиция  нашей коалиции  состоит  в  том,  чтобы мы соблюдали Конституцию.  И  статья  60 
Конституции обязывает всех, без исключения, в том числе и парламентариев, не исполнять заведомо преступные либо 
незаконные действия.

Ведущая: Это все понятно. Ваш оппонент г-н Черноволенко в сегодняшнем интервью газете «Известия» говорит 
еще  и  о  том,  что  в  любом  случае  роспуск  Парламента  политическая,  а  не  правовое  решение.  Оно  не  находится  в 
юрисдикции Конституции и законного суда. Президент имеет право на жесткие шаги, если права и свобода граждан под 
угрозой. Оценку этим действиям даст не суда, а народ. Вот такое мнение. 
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Ю. Мирошниченко: Разрешите, я прокомментирую. То, что ничего общего с законным правом и Конституцией для 
наших оппонентов и те действия, которые они делают, не имеет. Принцип революционной целесообразности, попирание 
прав и т.д. 

Ведущая: Юрий Романович, что предлагается, есть ли какой выход из создавшейся ситуации? Она достаточно 
сложна.

Ю. Мирошниченко: Выхода два. Правовой выход, и он лежит только в плоскости решения Конституционного суда. 
И второй, который состоит в том, чтобы Президент как гарант Конституции, все-таки сел за стол переговоров с Коалицией. 

Б. Немцов: Есть одно замечание, которое касается России. Они провели конституционную реформу, поменяли 
Конституцию, ограничили власть Президента, увеличили власть парламента, правительства. Когда они это делали, думали, 
все будет хорошо, мирно, тихо. Чем это оборачивается, мы видим. Мы должны с вами, россияне, мы же в России живем, 
извлечь главный урок – не трогайте Конституцию, если не хотите для себя кризисов, кошмаров. Не трогайте! Сейчас они 
говорят:  «Дайте  нам назад  полномочия!».  Я  рискну  предположить,  что  ничего,  никакие  полномочия  уже  назад  они  не 
получат.

С.  Марков:  Я бы согласился с  этим уроком,  но и другое сказал бы.  Никто в  мире не рассматривает Украину 
отдельно  от  России.  Все  прекрасно  понимают,  что  это  важнейшее  значение  для  политического  изменения  на  этом 
континенте. И Ющенко никогда бы не решился на государственный переворот, если бы он не получил хотя бы нейтрально 
положительного отношения в Вашингтоне. Никогда бы этого не сделал. Мы должны видеть, в чем смысл этих событий. 
Силой навязан конфликт Украины с Россией и происходит это во многом потому, что небольшое, не такое уж большое 
количество противников в Украине России получают массированную абсолютную поддержку, а мы, как кролики, стоим на 
наших границах, и смотрим, как братскую Украину захватывают. Нужно оказать нормальную поддержку своим союзникам на 
Украине. Центры, фонды, гранды, совместные СМИ, как это делают американцы. Не нужно сидеть, как кролики, на своих 
границах.

Ведущая:  Подумайте  над  следующим  вопросом:  «Насколько  связана  поездка  в  США  Юлии  Тимошенко  с 
сегодняшними событиями?» Начинаем третью часть программы.

С. Марков: Конечно, связана. Юлия Тимошенко, я думаю, ездила получить туда «добро» в Вашингтоне на эти 
силовые действия. Я думаю, она их получила. Но американцы тоже не такие глупые, я думаю, что они сказали, что если не 
будет слишком большой крови и т.д., то мы поддержим, в том числе эти неконституционные действия. И мы видим, как они 
поддерживают. Продолжая ответ на главный вопрос, я думаю, что мы должны, кроме помощи своим союзникам, мы должны 
предложить что-то Украине, это должен быть совместный проект развития. Если рассматривать соседние страны как только 
территории,  через  которые  идут  наши  нефте-  и  газопроводы,  то  мы  не  найдем  там  союзников.  Это  не  объекты 
эксплуатации, нам нужны совместные проекты развития.

Б.  Немцов:  По поводу Юлии Владимировны.  Дело в  том,  что у  Юлии Владимировны уголовные проблемы в 
Соединенных Штатах, так же как и в России. Ее коллега некогда, Павел Лазаренко, сидит там в тюрьме по обвинению в 
коррупции, в мошенничестве и т.д. И она долго преследовалась американским правосудием. Конечно, для нее улучшение 
отношений личных с американской Фемидой имело большое значение,  ее первый визит,  конечно,  носил,  я  бы сказал, 
важный для нее,  личностный характер. Наверное,  она проблему уголовного преследования сейчас решила.  Дальше.  Я 
знаю, что очень популярно говорить, что все американцы там сделали, и все у нас в России американцы сделали. Да сами 
мы с вами все сделали. И украинцы сами с собой все сделали. И не надо унижать ни русский, ни украинский народ, заявляя, 
что из Вашингтона приехали и тут же устроили бардак.

Ведущая: Если можно, одно замечание по поводу того,  что вы сказали о Юлии Владимировне. Дело в том, что 
здесь опять же из этого замечательного интервью с соратником г-на Ющенко следует, что они должны идти единым блоком 
– Наша Украина с БЮТом, непременным условием объединения Ющенко как раз и было, что Юлия Владимировна должна 
возглавить Кабинет министров.

С. Марков: Во-первых, я согласен с Борисом Ефимовичем по поводу того, что главный виновник, конечно, мы, 
потому что мы не имеем, по сути дела, внятной политики в отношении Украины. Но скажите, Борис Ефимович, как Вы 
думаете, Ющенко решился на этот антиконституционный Указ, не спросив разрешения в Вашингтоне? Да или нет?

Б. Немцов: Я думаю, что Ющенко поговорил со всеми, как обычно у него бывает. И принял самостоятельное 
решение.

Вопрос: Дмитрий Черный, журналист. Вы заявляете здесь громко, что Украина на грани раскола, а что сделала 
Россия, чтобы ее не раскалывать?

С.  Марков:  Я  могу  сказать,  что  мне  кажется,  что  российская  политика  в  отношении  Украины  и  вообще 
постсоветского пространства является одним из самых слабых мест. Это то, что, действительно, должно быть изменено. 
Мы рискуем потерять Украину. Украина это место, где родилась наша государственность, Киев – отец городов русских. Нет 
разницы, по сути дела, между русским и украинцем. Брак между русским парнем и украинской девушкой никем не считается 
межэтническим браком. Это единый народ. И мы можем потерять Украину.

Б. Немцов: Меня удивляет другое, что люди очевидного не понимают. Украина, нравится это кому-то или нет, 
независимое государство, и вернуть Украину вот такими заявлениями, «отец городов русских», не удастся, не потому что 
мы этого не хотим, а потому что они этого не хотят. Теперь что касается Ющенко. За время работы Президента Ющенко 
сменилось несколько премьер-министров. Была Тимошенко семь месяцев, развалила все, потом был Яхонуров несколько 
месяцев, а потом был Янукович. Динамика экономического развития очень характерная. При Юлии Владимировне начался 
кризис, при Яхонурове начался подъем, при Януковиче он продолжился, поэтому можно сколько угодно обвинять Ющенко, 
но все-таки за экономическую политику в этой стране отвечает Правительство. И оттого, насколько оно вменяемое, зависит 
результат.
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Ведущая: Евгений, скажите, вот этот подъем, о котором все время говорят на Украине, он связан с периодом 
Яхонурова или с периодом Януковича? Или это, действительно, последовательно?

Е. Копатько: Я думаю, это связано с периодом, когда политики перестали вмешиваться в экономику. 
Ведущая: А Юлия Владимировна сильно вмешивалась?
Е. Копатько: Она вмешивалась и в политику, и в бизнес. Знаете, что такое реприватизация? Это же пошло из 

Украины. Это когда передел собственности, причем, там много чего хотелось вернуть. Плюс уголовное преследование тех 
людей, кто был не по их сторону баррикад.

Вопрос: Роман Доброходов, председатель движения «Мы», политэкономист. У меня вопрос к г-ну Маркову. Может 
быть, г-н Затулин тоже захочет ответить. Вы с таким трагизмом говорите о том, что сейчас происходит на Украине, но не 
считаете ли  Вы,  во-первых,  что те драки,  которые происходят  в  украинском Парламенте,  это  все-таки  намного лучше 
могильного спокойствия зачищенного русского Парламента? Что, дружба Украины с Соединенными Штатами, это все-таки 
опять же намного лучше, чем дружба России с движением «Хамаз», с Северной Кореей и прочими мировыми изгоями. 
Спасибо.

Е. Копатько: Я скажу по поводу иллюзий у наших россиян, что гробовая тишина. Я вам не желаю ни революций, ни 
тех потрясений, которые происходят на Украине.

С. Марков: Мне кажется, что плохо и абсолютная цензура, когда нет политических дискуссий, плохо и вот эти 
революции и драки. Спросите у  одного из лучших украинских социологов,  он скажет, нравится народу или нет то,  что 
происходит. Он скажет: «Абсолютно нет». Нравится людям Владимир Путин? Его популярность в Украине, наверное, даже 
выше, чем в России.

К.  Затулин: Я  вижу,  что  здесь  движение  «Мы»  сильно  представлено.  Я  хочу  движению  «Мы»  высказать 
следующее. Есть движения «Мы», «Они», «Мы – вас», «Они – нас» и т.д. Я вот что хочу сказать вам. Вы знаете, для вас, как 
для человека молодого, наверное, очень интересно по молодости построить баррикаду, на ней немножечко понаходиться, а 
желательно, чтобы рядом еще была Свобода с обнаженной грудью. Для большинства населения, действительно, что в 
России,  что на  Украине,  гораздо  важнее мир,  пенсии,  зарплаты и т.д.  Если  это  достигается при каком угодно плохом 
парламенте, то они будут благодарны, а если речь идет о том, что надо устроить развлечение, шоу, большие страсти… 
Еще раньше сказал один умный человек, кстати, в Киеве его как раз, к сожалению, убили, это был Столыпин. Он сказал: 
«Вы хотите потрясений? А мы хотим великую Россию». То же самое можно сказать и про Украину.

Вопрос: Виталий Золочевский. Вопрос к г-ну Немцову. Вы открещиваетесь от своей «оранжевости». Может быть, 
Вы как Рогозин, отправитесь на Майдан? Почему Вы такой двуличный?

Б. Немцов: Спасибо. Я боролся за то, чтобы и Украина, и Россия была страной, где не фальсифицируют выборы, 
где не врет пресса, где чиновники, если воруют, то рано или поздно отвечают, где есть суд, который может работать не так, 
как  Басманный,  я боролся за то,  чтобы Украина была европейской страной,  и  Россия тоже.  Я Вам должен сказать,  я 
добился того, что, несмотря на хаос и безобразия, страна идет в демократическом направлении. И Украина, 100%, будет 
жить лучше, чем Россия через 10 лет. Они будут в Евросоюзе, у них будут шенгенские паспорта, у них будет европейское 
законодательство, а мы вспомним тогда нашу с вами дискуссию и поймем, почему мы, захлебнувшись от дорогой нефти, 
при этом оказались бесправными и нищими.

А. Дугин: Давайте обратим внимание на очень важный вопрос. С каждым витком и поворотом кризиса в Украине 
мы приближаемся, идем прямым ходом к гражданской войне. Надо смотреть правде в глаза. И противостояние между 
Востоком, Югом и Западом Украины увеличивается, это как шоколад, который все больше и больше распадается на части, 
мы знаем, что это можно разломить, но соединить невозможно. И каждый раз убежденность и уверенность тех людей, 
которые хотят жить в Украине, ориентированы на союз с Россией и с Европой, удаляются от «западэенцев», которые хотят 
только на Запад, которые хотят  в НАТО и которые поддерживают «оранжевых». Этот геополитический раскол, на мой 
взгляд,  неминуемо  ведет  к  концу  независимо  украинской  государственности.  Здесь,  конечно,  я  думаю,  больше  всего 
потеряют сами украинцы, потому что в любом случае, если суверенной, независимой и единой Украина не будет, это, на 
самом деле, потеряет каждый украинец.

Ведущая: Что должна в этом случае делать Россия?
А. Дугин: Я глубоко убежден, тут я согласен с Марковым, что у России должен быть проект своего поведения на 

постсоветском пространстве в целом и в Украине, в частности. Нельзя, абсолютно верно, рассматривать эту страну только 
как территорию для перегонки нефти. Я глубоко убежден, что Россия должна запустить евразийские сетевые технологии, 
симметричные «оранжевым» технологиям, для того чтобы интегрировать восточное и южное общество, Крым и Восточную 
Украину в наше общее социально-культурное стратегическое и информационное пространство.

С. Марков: Мне кажется, что сейчас очень конкретные вещи проявляются. Мы должны думать о том, кто поедет от 
России посредником участвовать. Это должны быть посредники – сильные политические фигуры. Мы не должны повторять 
ошибку,  посылая людей типа Грызлова и Миронова,  при всем уважении, у  них нет политического опыта борьбы.  Туда 
должны поехать тяжеловесы, типа Евгения Примакова. Настоящие люди, способные отстоять интересы страны.

Ведущая: Я хочу сказать, что сегодня мы намерено не стали проводить голосование и намерено не обостряли 
ситуацию, потому что она и без этого достаточно остра, тем более что мы все помним опыт 93-го года. Политизированное 
состояние для человека, оно всегда временно и не вполне нормальное, а болезнь, если она, конечно, не слишком серьезна, 
проходит,  к  счастью.  Поэтому  давайте  надеяться на  то,  что  разум  и  инстинкт  самосохранения  сыграют  свою роль,  и 
ситуацию  стабилизируют  на  радость  и  России,  и  Украине,  то  есть  обоим нашим  народам.  «Мир  не  любит,  когда  им 
управляют плохо», – сказал Аристотель. Правильность его слов подтверждается слишком часто, особенно, в последнее 
время, чтобы не верить им и не руководствоваться ими. Спасибо.
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Госдума России поддержала украинский парламент
06.04.2007.Кремль.org

Госдума РФ приняла заявление по ситуации на Украине. В принятом документе указ президента Украины Виктора 
Ющенко о роспуске Верховной Рады расценивается как несоответствующий Конституции. Постановление поддержали 342 
депутата Госдумы РФ, против были трое. В заявлении российских парламентариев также выражается озабоченность в 
связи с участившимися заявлениями об объявлении чрезвычайной ситуации в стране. Депутаты считают, что это было бы 
"актом узурпации власти в государстве". "Принятие такого антиконституционного решения, в корне расходящегося не только 
с политическим, но просто со здравым смыслом, чрезвычайно осложнит политические, экономические и иные отношения 
иностранных государств с Украиной", - говорится в заявлении. Российские законодатели надеются, что украинские власти и 
политические силы "проявят необходимую выдержку и ответственность, чтобы не допустить острого и разрушительного 
противостояния" в стране. Депутаты выражают "резко негативное отношение" попыткам разрешить политический кризис 
путем разгона законно избранного парламента.

"Подписанием  президентом  Украины  указа  о  роспуске  парламента  с  каждым  днем  все  более  осложняет 
обстановку. Депутаты Государственной Думы разделяют оценки этого указа украинскими законодателями и экспертами в 
области конституционного права как противоречащего соответствующим положениям Конституции Украины, прежде всего 
определяющей в этом вопросе статьи 90 конституции, о которой глава государства предпочитает умалчивать", -  заявил 
член комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константин Затулин.

По  мнению  К.Затулина,  "президентской  властью на  Украине  подается  крайне  опасный  сигнал  политическим 
силам  о  выходе  за  рамки  правового  поля".  "Не  удивительно,  что  в  этих  условиях  Конституционный  суд  Украины, 
призванный  высказать  своё  мнение  о  конституционности  указа,  поставлен  не  перед правовым,  а  перед политическим 
выбором, что способно подорвать статус этого суда", - считает депутат.

Госдума  призвала  парламентариев  иностранных  государств  и  межпарламентские  ассамблею  государств  - 
участников СНГ, ПАСЕ, ОБСЕ, Европарламент, парламенты государств - членов ОБСЕ "занять подлинно принципиальную 
позицию  и  четко  выразить  солидарность  с  украинскими  парламентариями,  поскольку  налицо  вызов  самой  идеи 
парламентаризма".

Госдума одобрила усилия президента и правительства в дружбе с 
Украиной

06.04.2007.КМ.ru
Константин Вакуров

Депутат Константин Затулин представил сегодня от комитета по делам Содружества Независимых Государств и 
связям с соотечественниками на пленарном заседании Государственной Думы проект заявления палаты «О ситуации на 
Украине и неотложных задачах развития и углубления российско-украинской дружбы и сотрудничества.

В  заявлении  отмечено,  что  Государственная  Думы  выражает  серьезную  озабоченность  в  связи  с 
внутриполитическим  кризисом  на  Украине.  Подписание  президентом  Украины  Виктором  Ющенко  указа  о  досрочном 
прекращении полномочий Верховного Совета — парламента страны - с каждым днем все более осложняет обстановку. 
Депутаты Госдумы разделают оценки этого указа украинскими законодателями и экспертами в области конституционного 
права  как  противоречащего  соответствующим  положениям  Конституции  Украины,  прежде  всего  определяющей  в  этом 
вопросе  статье  90,  о  которой  глава  государства  предпочитает  умалчивать.  Т.о.,  президентской  властью  на  Украине 
подается крайне опасный сигнал политическим силам о выходе за рамки правового поля.

Не  удивительно,  что  в  этих  условиях  Конституционный  суд  Украины,  призванный  высказать  свое  мнение  о 
конституционности указа,  поставлен не перед правовым, а перед политическим выбором,  что способно подорвать сам 
статус этого суда. Еще большую тревогу вызывают участившиеся заявления о возможности объявления чрезвычайного 
положения. Это было бы, по сути, актом узурпации власти в государстве. Принятие такого антиконституционного решения, в 
корне расходящегося не только с политическим,  но просто со здравым смыслом, чрезвычайно осложнит политические, 
экономические  и  иные  отношения  иностранных  государств  с  Украиной.  Депутаты  Госдумы  поддерживают  усилия 
президента  РФ и  правительства  РФ по  развитию дружественных,  взаимовыгодных  и  равноправных  отношений  между 
Россией и Украиной, между двумя братскими народами во всех сферах.

Госдума  отмечает  важность  расширения  и  углубления  российско-украинского  сотрудничества.  Жириновский  в 
своем заявлении сказал, что поддержал заявление, однако подчеркнул, что президент Украины имел право издать такой 
указ, потому что парламент нарушил волю избирателей, образовав такую коалицию, за которую избиратели не голосовали. 
Поэтому, считает Жириновский, молчит Запад. По его мнению, пока в выборах будут участвовать денежные мешки, людям 
будет все равно, за кого голосовать — Ющенко, Тимошенко и т.п.  Жириновский предложил образовать автономию для 
компактно проживающих на Украине русских или присоединить их к России. Николай Курьянович заявил, что нет Украины, 
есть Малороссия.

Затулин пояснил в своем заключительном слове, что в Конституции Украины есть всего три основания для 
роспуска  парламента,  и  подобного  рода  мотивы в  указе  президента  отсутствовали.  В связи  с  выступлением депутата 
Курьяновича  Затулин выразил надежду на то, что когда-нибудь депутаты Госдумы повзрослеют и перестанут создавать 
проблемы в отношениях России и Украины. В итоге дискуссии проект заявления поддержали 342 депутата, 3 было против.
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Константин Затулин: "Меня и объявили невъездным потому, что я 
призывал к настоящей, а не фальшивой дружбе"

06.04.2007.Киевский телеграф
Алексей Алкомов

Депутата  Госдумы  России  Константина  Затулина  в  Украине  одни  воспринимают  "на  ура"  -  как  "защитника 
русскоязычных  граждан".  Другие  запрещают  ему  въезд  в  Украину  -  как  "подрывателю устоев  государственности".  Это 
интервью г-н Затулин дал еще до последних событий в Украине, которые он называет "попыткой облечь в конституционные 
формы государственный переворот".

-  Константин Федорович,  вам дважды -  при Кучме в  1996-м и при Ющенко в  2006 году -  запрещали въезд в 
Украину. Почему именно вам? Вы продолжаете утверждать, что это необоснованно?

- Я прекрасно понимаю, что у решения запретить мне въезд в Крым (в 1996 году) и в Украину вообще (в 2006 году)  
есть конкретная причина. Эта причина - набирающий силу разрыв между геополитическими и культурно-цивилизационными 
устремлениями правящих в наших странах политических элит. Российские политики, призывающие руководителей власти в 
Украине  одуматься  и  извлечь  пользу  из  союза  с  Россией,  становятся  для  украинских  властей  неудобными.  Чем  мы 
убедительнее, чем больше нас слушают в самой Украине, тем мы кажемся опаснее. Возможно, это и есть ответ, почему 
именно  мне  дважды уделили  такое  внимание.  Другое  дело,  что  ваши  власти  не  готовы  или  не  хотели  бы  публично 
расписаться в своих намерениях окончательно разорвать пуповину, исторически связывающую два наших народа. Кроме 
всего прочего, это еще и накладно: до последнего времени, да и теперь, Украина получает от соседства с Россией такие 
экономические преимущества, которые позволяют ей справляться с трудностями. Вот меня и объявили невъездным не 
потому, что я призывал к настоящей, а не фальшивой дружбе, сотрудничеству и партнерству между Украиной и Россией 
или, допустим, был в 1992 году одним из учредителей Общества русско-украинской дружбы, а за то, что якобы я не признаю 
территориальной  целостности  и  злоумышляю  против  межнационального  согласия  в  Украине.  Изобретено  и  активно 
применяется  —  ко  мне  и  другим  в  России  -  штампованное  обвинение  в  "антиукраинских  высказываниях"  ("взглядах", 
"поведении").  Политики,  которые  протащили  признание  голодомора  геноцидом,  для  сведения  сегодняшних  счетов 
позаимствовали  из  арсенала  30-х  годов  не  требующее  доказательств  обвинение  -  "враг  народа".  Украинского,  а  не 
советского - вот и вся разница. Я не признаю себя в портрете, рисуемом придворными живописцами Кучмы или Ющенко. 
Два с половиной столетия назад мои предки,  до переселения на Дон,  ходили за плугом на  Полтавщине.  Как-то даже 
неловко признаваться в само собой разумеющемся, что я люблю Украину и отношусь к украинскому народу так же, как к 
русскому.  Я  в  ладах  с  реальностью и  знаю,  что  город Севастополь  и  Автономная  Республика  Крым входят  в  состав 
независимого государства Украина. Мой протест вызывает не их украинская прописка, а условия, в которые поставлено 
крымское население; не украинский язык, а насильственная дерусификация, возведенная в ранг государственной политики 
в Украине. Отношение ретивых "украинизаторов" ко всему русскому в Украине наносит не меньший ущерб отношениям двух 
наших  народов,  чем  печальной  памяти  "валуевские"  запреты  в  XIX  веке.  Полагаю,  что  в  действиях  отдельных 
представителей  власти  Украины  против  русского  языка,  единства  Православной  Церкви  и  т.  д.  есть  состав  тяжкого 
государственного  преступления  -  провоцирования  внутреннего  гражданского,  национального,  языкового  и 
межконфессионального  конфликта,  действительно  угрожающего  территориальной  целостности  и  межнациональному 
согласию в Украине. Но судить или переизбирать власть в Украине - сугубо внутреннее дело граждан вашей страны.

- Каковы ощущения человека, которого объявили невъездным на одну из частей нашей бывшей общей родины: 
это мешает в работе, заставляет задуматься над сделанным или стимулирует продолжать в том же духе?

- Запрет на мой въезд в Украину - это ограничение моей свободы быть там, где я хочу, встречаться с теми, с кем 
хочу.  Это  необходимость  постоянно  вести  бой  в  защиту  своей  чести  и  достоинства,  которые,  с  подачи  официальных 
властей, подвергаются бесконечным оскорблениям в Украине. Мои непрошеные биографы в украинских СМИ за последнее 
время наплодили и продолжают плодить сплетни о моей персоне. С 90-х годов за мной, например, числят украинский флаг, 
который  я  якобы  разорвал  на  заседании  первой  Государственной  Думы.  В  декабре  прошлого  года  в  печати  и  на 
телевидении с серьезным видом несколько дней обсуждали невесть кем вброшенную "запись" моих разговоров в одном из 
киевских  ресторанов  (в  ней  я  изъясняюсь  исключительно  матом  и,  главным  образом,  в  адрес  Путина  и  Януковича). 
Приходится  признать,  что  я,  без  всякого  моего  на  то  согласия,  возглавляю  список  usual  suspects  -  "традиционных 
подозреваемых", который всегда под рукой в Украине, когда нужно сочинить или разоблачить "происки москалей". Если кто-
то думает, что, запрещая мне въезд или оскорбляя меня из-за границы Украины, в которую мне затруднительно попасть, 
меня  принудят  к  пересмотру  моих  взглядов,  то  это  больше  чем  ошибка,  которая  хуже  чем  преступление.  Это,  как 
говаривали в 20-е годы, головотяпство со взломом.  Я это переживу. Как раз  тогда,  когда у моей дочери, в годовалом 
возрасте  пережившей  Чернобыль,  развилась  астма  и  для  выздоровления  потребовался  сухой  крымский  климат, 
правительство Президента Кучмы, с которым в 1994 году мы были на "ты", запретило мне въезд в Крым. Что ж, мы влезли в 
долги и купили квартиру в Испании. Месяц назад Леонид Данилович пригласил меня "заходить в гости". Видимо, он не 
злопамятен.

- Как вы оцениваете перспективы судебного восстановления вашего права на въезд в Украину?
-  Мой  иск  к  СБУ  о  признании  незаконным  его  решения  о  запрете  был  дважды отклонен  -  в  Шевченковском 

районном суде Киева и в Киевском городском апелляционном суде. Вот уже третий месяц моя кассационная жалоба на эти 
решения изучается Высшим административным судом Украины. И я знаю, что на всех этапах этого дела на суды и судей 
оказывалось и продолжает оказываться давление - Президент Украины и его команда, не стесняясь, используют тот факт, 
что  председатели  судов  в  Украине  назначаются  и  увольняются  указами  Президента.  Приятно  видеть,  насколько 
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председатели судов в Украине преданы своей профессии и не хотят с нею расставаться. На самом деле я достиг цели. Не в 
полной мере, конечно, но в значительной. Судите сами: когда мне в июне прошлого года запрещали въезд, тем самым 
хотели скомпрометировать не только Москву и Государственную Думу, но и Партию регионов, чьи депутаты участвовали в 
акциях протеста против натовских маневров в Крыму. Скомпрометировать лишний раз, чтобы не дать Партии регионов 
объединить вокруг себя коалицию большинства в Верховной Раде. Однако выяснилось, что митинги в Феодосии были 
совершенно законными, в отличие от самого решения пригласить американских военных в Крым без санкции парламента. 
Это раз, и это главное. Мои визави в СБУ и МИД Украины заметно занервничали: в августе, в ответ на запросы и протесты, 
они огласили решение,  по  которому срок  запрета  на мой въезд ограничивался одним годом и никак не связывался с 
митингами в Крыму (большинство украинских СМИ до сих пор упрямо придерживаются этой версии). Моему адвокату были 
вынуждены выдать на руки копию запретного постановления, без этого мы не могли даже пробовать опротестовать его в 
суде (для сравнения: за все 5 лет действия запрета 1996 года на мой въезд в Крым, я так и не смог получить хоть какое-то 
документальное подтверждение). Это два. Мало кто верил, что нам удастся заставить сотрудников СБУ отчитываться в 
суде за свое решение, что суд вообще примет такое дело к рассмотрению. Был бы это 2005 год, а не 2006-й, наверное, так  
бы и было. Но поединок в суде, хотя и неравный, все-таки состоялся. И все, кроме подневольных судей, смогли оценить 
кричащее несоответствие между нормами закона, убогой аргументацией ответчиков и решением суда. Это три. Главный 
результат  происходящего  -  не  в  текущих  пирровых  победах  людей  Президента  над  отдельно  взятым  гражданином 
Российской Федерации, а в том, что стартовало судебное состязание, итоги которого, вполне возможно, будут подводиться 
в  Европейском  суде  в  Страсбурге.  В  нынешнем  окружении  Виктора  Андреевича,  как  мне  кажется,  есть  не  только 
предвзятые, но и вполне разумные люди, понимающие, что никакой дополнительной славы ни Президенту, ни Украине это 
дело не приносит и не принесет. Я не считаю эту тяжбу делом своей жизни. Перчатку бросили не только мне, но я ее 
поднял. И, положа руку на сердце, разве не в ваших интересах в Украине и не в наших - в России добиться того, чтобы 
нарушение  прав  человека  не  оправдывалось  каждый  раз  "государственной  необходимостью"  или  "революционной 
целесообразностью"? Чтобы самые высшие чины и наисекретнейшие службы были приучены к тому, чтобы отвечать за 
свои решения в суде?

- У нас оживленно комментируются недавние выступления Юрия Лужкова в Севастополе. Савик Шустер сделал 
его высказывания поводом к своей очередной передаче "Как вы сегодня относитесь к России?", а СБУ намерена наказать 
мэра Москвы.  Признайтесь, вас не беспокоит,  что список российских персон нон грата теперь может возглавить Юрий 
Лужков, а не вы?

- Я вместе с Лужковым - то ближе, то дальше от него - вот уже 16-й год. Если не думать о таких мелочах, как 
будущее российско-украинских отношений, то объявление мэра Москвы "персоной нон грата",  да и вообще назойливое 
обсуждение  вопроса  о  том,  как  вам в  Киеве  укоротить  язык  Москве,  только  делает  вздорность  Службы безопасности 
Украины и  ее  политических  шефов очевиднее.  Савик  Шустер  в  своей  передаче  гораздо  тоньше и  профессиональнее 
разводит сегодняшнюю Украину с Россией: что-то обострим, может быть, передернем,  что-то ненавязчиво затушуем, а 
самое главное -  одним включим постоянный "зеленый свет",  а с других будем скрупулезно спрашивать за соблюдение 
правил уличного движения. Любой непредвзятый аналитик прежде всего обратил бы внимание на то, что Юрий Лужков, 
находясь в Севастополе или в Москве, ни разу не подверг сомнению сегодняшнюю территориальную целостность Украины, 
включающую Крым. Он лишь выразил общее для большинства россиян мнение о том, что передача Крыма в советские 
годы была актом волюнтаризма, превратившимся со временем в наказание, Россией не заслуженное. А что, Лужков должен 
был сказать, что в России все от мала до велика Богу на Никиту молятся за то, что он нас от Крыма избавил? Что мало мы 
еще в последние годы раздали, раздарили, утратили? Нравится это кому-то или нет, Лужков сказал то, что чувствует и 
говорит вся Россия: коль к власти в Украине пришли люди, собирающиеся открыть в Киеве музей советской оккупации, 
пусть будут последовательны и добровольно откажутся от такого подарка оккупантов, как Крым. Или пусть,  по крайней 
мере, перестанут покушаться на наше общее историческое прошлое. Если в Украине так щепетильны к слову, то в порядке 
взаимности хочу заметить: для нас в России оскорбительны утверждения, что передача Крыма Украине была триумфом 
справедливости,  возмездием  испорченному  российскому  государству.  Хотя  этим  намекам  был  дан  полный  простор  в 
передаче Савика Шустера, никто у нас, даже ФСБ, не собирается требовать отправки собранной Шустером компании на 
тюремные нары. Иное дело в Украине. Если приезжающие с Запада визитеры с утра до вечера рассказывают о прелестях 
вхождения Украины в НАТО, то есть,  иными словами, необходимости автоматического выхода Украины из Договора о 
дружбе, сотрудничестве и партнерстве с Россией, то это в порядке вещей и даже поощряется. Если Лужков ратует за 
нейтралитет  Украины  и  исполнение  ею,  таким  образом,  договорных  обязательств  перед  Россией,  то  это  повод  для 
оскорблений и обвинений. Не судите, да не судимы будете.

- Что стоит за слухами о неких "черных списках" украинских политиков, которым якобы будет запрещен въезд в 
Россию? Когда они "материализуются" в конкретные решения, если они существуют? Кто причастен к их составлению?

- Я не друг, не кум и не сват Порошенко, но не испытываю никакого удовольствия от того, что российская сторона 
была вынуждена прибегнуть к такой мере, чтобы хоть как-то привести в чувство друзей Президента Украины, а может быть, 
и его самого. Я, безусловно, соболезную Порошенко. Считаю, что практика шельмования политиков запретами на въезд в 
отместку за их взгляды и политическую позицию недопустима не только в отношениях между Россией и Украиной, но и 
вообще в цивилизованном мире. Но должен признать, был немало удивлен тем, что не только журналисты, но дипломаты и 
Президент Украины принялись на людях громко жаловаться на Россию.  Святая простота!  Если в течение отмеренных 
природой  9 месяцев  все  ваши собеседники из  России,  за  исключением вернувшегося в  состояние младшего  научного 
сотрудника  Бориса  Немцова,  просят  вас  отменить  свое  идиотское  решение,  принять  противозачаточное  средство  или 
сделать аборт, а вы этого не делаете, не удивляйтесь, что на девятый месяц у вас начнутся схватки. Гадать, да и то 
недолго, можно будет только о том, почему у появившегося "дитяти" лицо Порошенко. Кажется, я это объяснил. Накануне 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

66



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

декабрьского визита Путина в Киев Виктор Андреевич объяснил, что решение о запрете мне и другим на въезд в Украину - 
не политическое, а "техническое". Оно-де принято "технарями" из СБУ и ими же может быть отменено. Думаю, что в России 
внимательно ознакомились с творческим подходом Президента Украины. Шведы, например, со времен Петра знают, что 
люди в России могут быть прилежными учениками, если захотят.

- Почему Россия так активно выступает против членства Украины в НАТО, в то время как сама она опередила 
Украину в двустороннем сотрудничестве с Альянсом на сто шагов, если не больше?

- Вы делаете комплимент России. Эмиссары НАТО в тысячу раз активнее наших, когда на все лады зазывают 
Украину в Альянс. Это в США, а не у нас, Конгресс принимает резолюции в поддержку вступления Украины в НАТО, притом 
что ни правительство, ни парламент, ни, наконец, подавляющее большинство населения Украины к Конгрессу по этому 
поводу не обращались. Конечно, когда интересуются мнением России, она не считает нужным его скрывать. И никогда не 
скрывала: на заседании российско-украинской межпарламентской комиссии в декабре в Киеве я процитировал выдержки из 
письма президента Бориса Ельцина президенту Кучме, написанного в 1999 году, вскоре после ратификации Договора о 
дружбе,  сотрудничестве  и  партнерстве  между  Россией  и  Украиной.  Президент  РФ  тогда  обратил  внимание  своего 
украинского коллеги на то, что планы вступления Украины в НАТО противоречат договору. Я не в первый раз слышу от 
украинских  друзей,  что  Россия  значительно  больше  "сотрудничает"  с  НАТО,  чем  Украина.  Этот  тезис,  очевидно, 
эксплуатируется  в  адвокатских  целях,  для  оправдания  подготовки  к  вступлению  Украины  в  НАТО.  Сотрудничество 
сотрудничеству рознь. Мы относимся к НАТО как к реальному, наиболее мощному военно-политическому блоку, который, 
вопреки прежде взятым на себя обязательствам, настойчиво продвигается на восток, в нашем направлении. Россия была 
вынуждена установить некий формат отношений с этой организацией - ведь благодаря прибалтийским государствам Альянс 
уже вышел на нашу государственную границу. В период холодной войны страны Варшавского договора на взаимной основе 
обменивались с  НАТО делегациями,  военные корабли наносили визиты вежливости.  При этом никому не приходило в 
голову ожидать вступления СССР в НАТО. Вот и Российская Федерация не может, не хочет и не будет вступать в НАТО. 
Иное дело - Украина, которая "не Россия". Признавая за Украиной суверенное право самой решать, с кем ей дружить и куда 
вступать, мы в России считаем, что в случае вступления Украины в НАТО нам придется пересматривать свою оборонную 
доктрину.  Закладывать  такие расходы на нужды безопасности,  которые способны пожрать  положительные результаты 
любых экономических реформ, сорвать возрождение страны. И у нас не будет другого выбора. Ибо чужая военная сила, на 
употребление которой не только Россия,  но и добрая часть стран -  членов блока не имеют полноценного права вето, 
обоснуется  в  таких  местах,  откуда  угроза  Москве  в  последний  раз  исходила  в  XVI  веке  при  Девлет-Гирее.  Только  не 
говорите, что членство в НАТО — необходимое условие демократии и процветания. Не обижайте Швейцарию, Швецию или 
Австрию. За демократию, процветание, разведение тюльпанов Альянс официально не отвечает. Недавно он занимался 
Югославией,  а  теперь  применяет  свои  способности  в  Афганистане  и  Ираке.  В  результате  бескомпромиссной  борьбы 
североатлантических держав с терроризмом и наркотрафиком терроризм расплодился по миру, а посевы опиумного мака в 
Афганистане в прошлом году расширились на 53%.

Но, может быть, членство Украины в НАТО необходимо, чтобы под его зонтиком у вас, наконец, восторжествовали 
нужные люди и идеи, которые без этого никак не могут? Как говаривали при Леониде Ильиче, "все для блага человека! И мы 
знаем этого человека!".

На Майдан вышла Госдума
07.04.2007.Коммерсант

Сюзанна Фаризова
Российские депутаты решили поддержать своих украинских коллег. 
Государственная дума вчера официально дала оценку ситуации на Украине, одобрив постановление "О ситуации 

на  Украине  и  неотложных  задачах  развития  и  углубления  российско-украинской  дружбы  и  сотрудничества".  Палата 
обвинила  президента  Украины  Виктора  Ющенко  в  нарушении  украинской  конституции  и  выразила  "резко  негативное 
отношение к попыткам разрешить политический кризис путем разгона законно избранного верховного совета Украины". 

Проект постановления, подготовленный накануне  членом комитета по делам СНГ Константином Затулиным 
("Единая Россия"), был презентован автором как "чрезвычайно важный и ответственный". Депутат Затулин был убежден, 
что решением распустить верховную раду и назначить досрочные выборы президент Виктор Ющенко нарушил украинскую 
конституцию.  Однако  "еще  большую  тревогу"  депутата  вызвала  возможность  введения  на  Украине  чрезвычайного 
положения, которое может привести "к узурпации власти в государстве". 

– При всем понимании того, что происходящее является внутренним делом независимой Украины, мы не можем 
быть равнодушны к судьбам демократии,–  говорил Константин Затулин.– Мы призываем парламентариев иностранных 
государств  выразить  свою  солидарность  с  украинскими  парламентариями,  поскольку  налицо  вызов  самой  идее 
парламентаризма! 

Вопросов  к  тексту  антипрезидентского  постановления  у  палаты  не  было,  однако  обнародовать  свое  видение 
происходящего на Украине депутаты все-таки пожелали.  Вице-спикер от  ЛДПР Владимир Жириновский сделал робкую 
попытку защитить президента Ющенко, заявив, что "с чисто юридической точки зрения он имел право издать такой указ". 
Однако  на  этом  свою  адвокатскую  миссию  господин  Жириновский  свернул,  сообщив,  что  фракция  постановление 
непременно поддержит: 

– Вот на всем нашем постсоветском пространстве сидят сегодня и феодалы, и султаны, которые до смерти буду 
сидеть. Ющенко навечно хочет стать президентом Украины, Тимошенко рвется на пост премьер-министра. То есть борьба 
не за закон, не за конституцию Украины, а борьба денежных мешков. За Януковичем один денежный мешок, за Ющенко и 
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Тимошенко – другой. Вот мешки! И та же мафия, которая стоит за Януковичем, повернет его в сторону Евросоюза и в 
НАТО... 

Депутат  Жириновский  говорил  бы  и  дальше,  но  микрофон  ему  своевременно  отключили,  предоставив  слово 
независимому  депутату  Николаю  Курьяновичу.  Депутат  заявил,  что  единственный  способ  разрешить  ситуацию  – 
присоединить Украину к России: 

–  Считаю,  что  нет  никакой  Украины,  нет  украинцев  и  нет  украинского  языка.  Есть  Малороссия,  малороссы и 
малороссийский язык.  И пока Украина не присоединится в ближнесрочной исторической перспективе на веки вечные к 
российской империи, так их и будут преследовать и духовные, и политические нестроения. 

Независимый депутат Владимир Рыжков тем временем пытался обратить внимание палаты на "нестроения" в 
позиции самих парламентариев: 

– Не бывает так, что одна сторона вся хорошая, а другая сторона вся плохая. И мы опять делаем одну и ту же 
ошибку, почему мы всегда встаем на одну сторону? Почему мы не видим часть Украины, которая поддерживает Ющенко и 
"оранжевую коалицию"? Это постановление опять делает нас заложниками одной группировки в Киеве, и опять будут голоса 
о том, что Россия встает на одной стороне баррикады и борется с другой частью Украины... 

Докладчик Затулин,  внимательно  выслушав  все  выступления,  счел  нужным ответить  коллегам.  Вице-спикеру 
Жириновскому докладчик заметил, что тот не знаком с украинским законодательством: 

– Есть всего три случая, по которым президент может распускать верховную раду: если в течение месяца после 
начала ее работы не сформирована коалиция парламентского большинства, если в течение 60 дней с момента отставки 
кабинета министров не сформирован новый кабинет и если на очередной сессии верховной рады в течение 30 дней подряд 
не собирается кворум, то есть 225 депутатов... 

Завершив ликбез в отношении вице-спикера Жириновского, докладчик Затулин перешел к оценке слов Николая 
Курьяновича, выразив надежду, что тот "когда-нибудь повзрослеет и перестанет с трибуны Госдумы создавать проблемы в 
отношениях  России и Украины".  А депутату  Владимиру Рыжкову  докладчик посоветовал проявить  принципиальность и 
подумать о защите демократии и парламентаризма, за который боролись "в 2004 году, стоя на Майдане в оранжевых 
шарфах". 

Палата с докладчиком Затулиным согласилась.

Константин Затулин: "Президент Украины расписался в попытке 
государственного переворота"

07.04.2007.Крымская правда
Надежда Валуева

Наблюдая  за  кризисной  ситуацией  на  Украине,  депутат  Государственной  Думы  России,  директор  Института 
стран  СНГ  Константин  ЗАТУЛИН  комментирует  для  нашей  газеты  текущие 
события и делает прогнозы на будущее. 

-  Как  вы  оцениваете  подписание  Виктором  Ющенко  указа  о  роспуске 
парламента? 

-  Государственный  деятель,  тем  более  президент  страны,  не  может 
вести себя как балованное дитя - "если нельзя, но очень хочется, то можно". Как 
известно,  статья  90  Конституции  Украины  предусматривает  три  строго 
определённых  случая,  при  которых  президент  вправе  распустить  Верховный 
Совет.  Даже не  вооружённым Конституционным судом взглядом видно,  что  ни 
один из  этих поводов для роспуска парламента не присутствует.  Понимая всю 
шаткость  оснований,  юристы  президента  даже  не  сделали  попытку  в  указе 
сослаться  на  ту  единственную статью в  Конституции,  которая  оговаривает  его 
полномочия по роспуску Верховного Совета. 

В  качестве  повода  для  подписания  указа  было  использовано  другое: 
переход группы депутатов в антикризисную коалицию, переименованную по этому 
случаю в коалицию национального единства.  Досадно,  обидно для президента, 
который  не  удержался  назвать  "национальным  позором"  и  "национальное 
единство", и приход своего бывшего соратника на должность министра экономики 
в правительство, где рядом с Януковичем сидят назначенцы самого Ющенко. Но 
разгонять  парламент  в  надвое  разделённой  стране,  ещё  не  пережившей  шок 
"оранжевой" революции 2004 года? 

Что же случилось на самом деле? В отсутствие договорённостей по разрешению или хотя бы смягчению коренной, 
базовой  проблемы  Украины  Ющенко  и  Януковичу,   полюсам  украинского  двоевластия,  бесконечно  приходилось 
сталкиваться в конфликтах по множеству конкретных поводов. 

Эта проблема известна: две Украины в одной, восток и запад. Эти решения тоже: идти в НАТО или никуда не 
спешить,  оставаясь  на  историческом  месте;  признавать  один  или  развивать  два  государственных  языка;  считать 
федеративную  реформу  преступлением  или  спасением  Украины;  сохранять  единство  или  провоцировать  раскол 
украинского православия с Москвой. Возникло впечатление, что Янукович отыгрывает партию, и у Ющенко сдали нервы. 
Президент Украины расписался в попытке государственного переворота. 
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Второй раз с 2004 года своей оголтелостью и неадекватностью "оранжевые"  заталкивают Януковича и Партию 
регионов в большую и принципиальную политику, с фантастическими шансами на успех. Да, вернувшись в правительство, 
регионалы подзапустили партийно-политическую работу среди избирателей, пока занимались вытаскиванием экономики 
Украины из ямы, куда её затолкали правительства Тимошенко и Еханурова. Но теперь даже самому большому тугодуму 
ясно, что сдача позиций в навязываемой борьбе, где все твои преимущества как на ладони, ничего, кроме политической 
смерти, не сулит. 

- Как намерена вести себя  Россия в связи с политическим кризисом на Украине? 
- В России, безусловно, с тревогой следят за развитием событий на Украине. Мы не желаем Украине повторения 

печального российского опыта 1993 года и очень рассчитываем на то, что все участники политического процесса на Украине 
проявят необходимые мужество и ответственность, чтобы не допустить сползания страны к гражданскому противостоянию. 

Считая  все  происходящее  безусловным  внутренним  делом  суверенной  и  независимой  Украины,  мы  будем 
внимательно следить за тем, чтобы никто извне не оказывал давления на её политические и государственные институты. 
Не только особый характер наших договорных отношений дружбы, сотрудничества и партнёрства, но и факт назойливо 
навязываемой  "помощи"  Украине  в  разрушении  её  внеблокового,  нейтрального  статуса  и  втягивании  в  НАТО  даёт 
основание для подобных предостережений. Такими идеями вдохновляется официальная реакция Москвы, Министерства 
иностранных дел России, на этом основывается заявление Государственной Думы "О ситуации на Украине и неотложных 
задачах развития и углубления российско-украинских отношений дружбы, сотрудничества и партнёрства". 

-  В  то  же  время  Жириновский,  который  многими  рассматривается  как  тайный  советник  Кремля,  поддержал 
решение Ющенко. 

-  В  отношении  "особого  мнения"  Владимира  Жириновского  ларчик  просто  открывается:  от  Жириновского  в 
очередной раз сбежали несколько депутатов. 

И он примерил "ющенковский" указ на себя. А бедная СБУ всё приняла за чистую монету. Больше всех в этой 
истории  пострадал,  кажется,  Жириновский.  Зная  Владимира  Вольфовича,  уверен,  что  он  не  преминет  при  случае 
отыграться за унижение, которое устроила ему СБУ, в разгар политического кризиса вознаградив сына юриста отменой 
запрета на въезд за его оценку "юридического совершенства" указа президента. 

-  Список российских персон нон грата может пополнить Юрий Лужков, которого Служба безопасности Украины 
вознамерилась наказать за недавнее выступление в Севастополе. 

-  Если не думать о таких мелочах, как будущее российско-украинских отношений, то объявление мэра Москвы 
"персоной нон грата", да и вообще назойливое обсуждение вопроса о том, как в Киеве укоротить язык Москве, только ярче 
высвечивает всю ограниченность Службы безопасности Украины и её политических шефов. 

Любой  непредвзятый  аналитик  прежде  всего  обратил  бы  внимание  на  то,  что  Юрий  Лужков,  находясь  в 
Севастополе  или  в  Москве,  ни  разу  не  подверг  сомнению  сегодняшнюю  территориальную  целостность  Украины, 
включающую Крым. Он лишь выразил общее для большинства россиян мнение о том, что передача Крыма в советские 
годы была актом волюнтаризма, превратившимся со временем в наказание, никак Россией не заслуженное. А что, Лужков 
должен был сказать, что в России все - от мала до велика - Богу на Никиту молятся за то, что он нас от Крыма избавил? Что 
мало мы ещё в последние годы раздали, раздарили, утратили? 

Нравится это кому-то или нет, Лужков сказал то, что чувствует и говорит вся Россия: коль у власти на Украине 
находятся люди, собирающиеся открыть в Киеве музей советской оккупации, пусть будут последовательны и добровольно 
откажутся от такого подарка оккупантов, как Крым. Или пусть, по крайней мере, перестанут покушаться на наше общее 
историческое прошлое. 

- Как вы оцениваете перспективы судебного восстановления вашего права на въезд на Украину? 
- "Бодался телёнок с дубом", - кажется, так назвал Солженицын одно из своих произведений, когда речь шла о 

столкновении инакомыслящих с советской партийно-государственной машиной? Мой иск к СБУ о признании незаконным его 
решения  о  запрете  был  дважды  отклонён  -  в  Шевченковском  районном  суде  г.  Киева  и  в  Киевском  городском 
апелляционном  суде.  Вот  уже  третий  месяц  моя  кассационная  жалоба  на  эти  решения  изучается  Высшим 
административным судом Украины. И я знаю, что на всех этапах этого дела на суды и судей оказывалось и продолжает 
оказываться давление - Виктор Ющенко и его команда, не стесняясь, используют тот факт, что все судьи на Украине снизу 
доверху утверждаются и переутверждаются указом президента. Приятно видеть, насколько председатели судов на Украине 
преданы своей профессии и не хотят с нею расставаться. 

На самом деле я достиг цели. Не в полной мере, конечно, но в значительной. Судите сами. Когда мне в июне 
прошлого года запрещали въезд, тем самым хотели скомпрометировать не только Москву и Государственную Думу, но и 
Партию  регионов,  депутаты  от  которой  участвовали  в  акциях  протеста  против  натовских  манёвров  в  Крыму. 
Скомпрометировать  лишний  раз,  чтобы  не  дать  Партии  регионов  объединить  вокруг  себя  коалицию  большинства  в 
Верховном Совете. Однако выяснилось, что митинги в Феодосии были совершенно законными в отличие от самого решения 
пригласить американских военных в Крым без санкции парламента. Устроители "охоты на ведьм" сами себя высекли, а 
Партия регионов возглавила коалицию и сформировала правительство Украины. Это раз, и это главное. 

Мои "визави" в СБУ и МИД Украины заметно занервничали: в августе в ответ на запросы и протесты они огласили 
решение, по которому срок запрета на мой въезд ограничивался одним годом и никак не связывался с митингами в Крыму 
(большинство украинских СМИ до сих пор упрямо придерживается этой версии). Моему адвокату были вынуждены выдать 
на  руки  копию  запретного  постановления,  без  которой  мы  не  могли  даже  пробовать  опротестовать  его  в  суде  (для 
сравнения:  за все пять лет  действия запрета 1996 года на мой въезд в Крым я так  и не смог получить хоть какое-то 
документальное ему подтверждение). Это два. 
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Мало кто верил,  что нам удастся заставить  сотрудников СБУ отчитываться в  суде  за свое решение,  что  суд 
вообще примет такое дело к рассмотрению. Был бы это 2005 год, а не 2006-й, наверное, так бы и было. Но поединок в суде, 
хоть и неравный, всё-таки состоялся. И все, кроме подневольных судей, смогли оценить кричащее несоответствие между 
нормами закона, убогой аргументацией ответчиков и решением суда. Это три. 

Главный результат  происходящего -  не в текущих пирровых победах людей президента над отдельно взятым 
гражданином Российской Федерации, а в том, что стартовало судебное состязание, итоги которого, вполне возможно, будут 
подводиться в Европейском суде в Страсбурге. Никакой  дополнительной славы ни президенту, ни Украине это дело не 
приносит и не принесёт. 

Я не считаю эту тяжбу делом своей жизни. Перчатку бросили не только мне, но я её поднял. 
И положа руку на сердце разве не в ваших интересах на Украине и не в наших в России добиться того, чтобы 

нарушение  прав  человека  не  оправдывались  каждый  раз  "государственной  необходимостью"  или  "революционной 
целесообразностью"? Чтобы самые высшие чины и наисекретнейшие службы были приучены отвечать за свои решения в 
суде? 

- Откуда такая нелюбовь именно к вам со стороны украинских властей? Ведь вам дважды запрещали въезд на 
Украину - при Кучме в 1996-м и при Ющенко в 2006 году? 

- Я прекрасно понимаю, что у решения запретить мне въезд в Крым в 1996 году и на Украину вообще в прошлом 
году  есть  конкретная  причина.  Эта  причина  -  набирающий  силу  разрыв  между  геополитическими  и  культурно-
цивилизационными  устремлениями  правящих  в  наших странах  политических  элит.  Российские  политики,  призывающие 
власть Украины одуматься и извлечь пользу из союза с Россией, становятся для украинских властей неудобными. Чем мы 
убедительнее, чем больше нас слушают на самой Украине, тем мы кажемся опаснее. Возможно, это и есть ответ, почему 
именно мне дважды уделили такое внимание. 

Другое  дело,  что  ваши  власти  не  готовы  или  не  хотели  бы  публично  расписаться  в  своих  намерениях 
окончательно разорвать пуповину, исторически связующую два наших народа. Кроме всего прочего, это ещё и накладно: до 
последнего  времени,  да  и  теперь  Украина  претендует  и  получает  от  соседства  с  Россией  такие  экономические 
преимущества,  которые позволяют ей справляться с  трудностями.  Вот меня и объявили невъездным не потому, что я 
призывал к настоящей, а не фальшивой дружбе, сотрудничеству и партнёрству между Украиной и Россией или, допустим, 
явился  в  1992  году  одним  из  учредителей  Общества  русско-украинской  дружбы,  а  за  то,  что  я  якобы  не  признаю 
территориальной  целостности  и  злоумышляю  против  межнационального  согласия  на  Украине.  Изобретено  и  активно 
применяется  -  ко  мне  и  другим  в  России  -  штампованное  обвинение  в  "антиукраинских  высказываниях"  ("взглядах", 
"поведении").  Политики,  которые  протащили  признание  голодомора  геноцидом,  для  сведения  сегодняшних  счетов 
позаимствовали  из  арсенала  30-х  годов  не  требующее  доказательств  обвинение  -  "враг  народа".  Украинского,  а  не 
советского - вот и вся разница. 

Мои непрошенные биографы в украинских СМИ за прошедшее время наплодили и продолжают плодить целую 
кучу сплетен о моей персоне. С 90-х годов за мной, например, числят украинский флаг,  который я якобы разорвал на 
заседании  первой  Государственной  Думы.  В  декабре  прошлого  года  в  печати  и  на  телевидении  с  серьёзным  видом 
несколько дней обсуждали невесть кем вброшенную "запись" моих разговоров в одном из киевских ресторанов (в ней я 
изъясняюсь  исключительно  матом и главным образом по  адресу  Путина  и  Януковича).  В феврале,  по  версии  газеты, 
принадлежащей  секретарю  Совета  безопасности  Украины,  я  стал  автором-составителем  "чёрных  списков"  украинских 
политиков, которым вслед за Петром Порошенко будет отказано в российском гостеприимстве. 

- Если эти "чёрные списки" на самом деле существуют, когда они "материализуются" в конкретные решения? 
- В Россию в феврале не пустили народного депутата Петра Порошенко, того самого, которого в вашей печати 

постоянно именуют не иначе, как "кумом" действующего президента. Я не друг, не кум и не сват Петру Порошенко, но не 
испытываю никакого удовольствия от того, что российская сторона была вынуждена прибегнуть к такой мере, чтобы хоть 
как-то привести в чувство друзей президента Украины, а может быть, и его самого.

Я считаю, что практика шельмования политиков запретами на въезд в отместку за их взгляды и политическую 
позицию недопустима не только в отношениях между Россией и Украиной, но и вообще в цивилизованном мире. Однако 
должен  признать,  был  немало  удивлен  тем,  что  не  только  журналисты,  но  и  дипломаты,  и  даже  президент  Украины 
принялись на людях громко жаловаться на Россию. Святая простота! Если в течение отмеренных природой девяти месяцев 
все  ваши  собеседники  из  России,  за  исключением  вернувшегося  в  состояние  младшего  научного  сотрудника  Бориса 
Немцова, просят вас отменить своё идиотское решение,  принять противозачаточное или сделать аборт,  а вы этого не 
делаете, не удивляйтесь, что на девятый месяц у вас начнутся схватки. Гадать, да и то недолго, можно будет только о том, 
почему  у  появившегося  дитя лицо  Петра  Порошенко.  Накануне  декабрьского  визита  Путина  в  Киев  Виктор  Андреевич 
объяснил, что решение о запрете мне и другим въезда на Украину - не политическое, а "техническое". Оно-де принято 
"технарями"  из  СБУ  и  ими  же  может  быть  отменено.  Думаю,  что  в  России  внимательно  ознакомились  с  творческим 
подходом  президента  Украины.  Шведы,  например,  со  времён  Петра  знают,  что  в  России  могут  быть  прилежными 
учениками, если захотят. 

- Почему Россия так активно выступает против членства Украины в НАТО, в то время как сама она опередила 
Украину в двустороннем сотрудничестве с Альянсом на сто шагов, если не больше? 

- Вы делаете комплимент России. Эмиссары НАТО в тысячу раз активнее наших, когда на все лады зазывают 
Украину в Альянс. Это в США, а не у нас конгресс принимает резолюции в поддержку вступления Украины в НАТО, при том, 
что ни правительство,  ни парламент,  ни наконец подавляющее большинство населения Украины к  конгрессу по этому 
поводу не обращались. 
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Конечно, когда интересуются мнением России, она не считает нужным его скрывать. И никогда не скрывала: на 
заседании  российско-украинской  межпарламентской  комиссии  в  декабре  в  Киеве  я  процитировал  выдержки  из  письма 
президента Б.  Ельцина президенту Л.  Кучме,  написанного в  1999 году,  вскоре после ратификации Договора о  дружбе, 
сотрудничестве и партнёрстве между Россией и Украиной.  Президент РФ  тогда обратил внимание своего украинского 
коллеги на то, что планы вступления Украины в НАТО прямо противоречат договору. Ну а как Кучма соблюдал договоры и 
держал слово, не нужно долго рассказывать... 

Я не в первый раз слышу от украинских друзей, что Россия значительно больше "сотрудничает" с НАТО, чем 
Украина. Этот тезис, очевидно, эксплуатируется в адвокатских целях, для оправдания подготовки к вступлению Украины в 
НАТО.  Сотрудничество   сотрудничеству  рознь.  Мы  относимся  к  НАТО,  как  к  реальному,  наиболее  мощному  военно-
политическому  блоку,  который вопреки  прежде взятым на  себя обязательствам настойчиво  продвигается  на  восток,  в 
нашем направлении. Россия была вынуждена установить некий формат отношений с этой организацией - ведь благодаря 
прибалтийским  государствам  альянс  уже  вышел  на  нашу  государственную  границу.  В  годы  холодной  войны  страны 
Варшавского  договора  на  взаимной  основе  обменивались  с  НАТО  делегациями,  военные  корабли  наносили  визиты 
вежливости. При этом никому не приходило в голову ожидать вступления СССР в НАТО. Вот  и  Российская Федерация  не 
может, не хочет и не будет вступать в НАТО. 

Иное  дело  Украина,  которая  "не  Россия".  Признавая  за  Украиной  суверенное  право  самой  решать,  с  кем  ей 
дружить и куда вступать, мы в России считаем, что  в случае вступления Украины в НАТО нам придётся пересматривать 
свою оборонную доктрину. Закладывать такие расходы на нужды безопасности, которые способны пожрать положительные 
результаты любых экономических реформ,  сорвать возрождение страны.  И у нас не будет другого выбора.  Ибо чужая 
военная сила, на употребление которой не только Россия, но и добрая часть стран-членов блока не имеют полноценного 
права вето, обоснуется в таких местах, откуда угроза Москве в последний раз исходила при Девлет-Гирее, в XVI веке. 

Только  не  говорите,  что  членство  в  НАТО  -  необходимое  условие  демократии  и  процветания.  Не  обижайте 
Швейцарию, Швецию или  Австрию. За демократию, процветание, разведение тюльпанов Альянс официально не отвечает. 
Недавно  он  занимался  Югославией,  а  теперь  применяет  свои  способности  в  Афганистане  и  Ираке.  В  результате 
бескомпромиссной борьбы  североатлантических держав с терроризмом и наркотрафиком терроризм расплодился по миру, 
а посевы опиумного мака в Афганистане в прошлом году расширились на 53 процента.

Но, может быть, членство Украины в НАТО необходимо, чтобы под его зонтиком у вас, наконец, восторжествовали 
нужные люди и идеи, которые без этого никак не могут? Как говаривали при Леониде Ильиче: "Все для блага человека! И 
мы знаем этого человека!". 

Переведи ее через майдан
09.04.2007.Итоги

Олег Одноколенко, Светлана Сухова
Украина проходит тест на демократическую вменяемость 
Смена власти на Украине прошла в лучших демократических традициях - не без интриг, но без пушечного грома. 

После роспуска Верховной рады у Партии регионов и других союзников премьера Виктора Януковича остается только один 
выход  -  идти  на  досрочные  парламентские  выборы.  "А  куда  бы  он  делся  с  подводной  лодки!"  -  прокомментировали 
ситуацию в руководстве БЮТ (Блок Юлии Тимошенко). Даже помехи на линии не могли скрыть торжества на том конце 
провода по поводу того, что удалось вырвать власть из рук политических соперников и заставить их все начинать с чистого 
листа. А на вопрос, как Юлии Тимошенко, которую все в Киеве считают истинным автором второго издания "оранжевой 
революции", пришла в голову столь продуктивная идея, доверительно ответили: "Да цэ ж Ленин в юбке!" В том смысле, что 
Юлия Владимировна не уступает вождю мирового пролетариата в искусстве создания революционных ситуаций. Одна из 
них развивается прямо у нас на глазах. Так что скучно украинцам не будет. Ближайшим соседям, по всей видимости, тоже...

А был ли кризис?
На  момент,  когда  Виктор  Ющенко  поставил  подпись  под  указом  о  роспуске  Верховной  рады,  в  стране  не 

наблюдалось ни политического кризиса, ни тем более экономического. Да и сейчас, когда страсти кипят вовсю, украинская 
экономика благодаря частному бизнесу демонстрирует завидные темпы роста - как утверждает Виктор Янукович, все еще 
занимающий премьерский пост, чуть ли не самые высокие в Европе. Ничего сверхъестественного не происходило и в самой 
Раде, если не учитывать миграцию парламентариев из БЮТ и президентской "Нашей Украины" в  ряды "бело-голубой" 
коалиции и пресловутый закон о кабинете министров, действительно ограничивавший права президента. И не похоже, что 
прежде это так уж сильно волновало Виктора Ющенко, смирившегося с тем, что второй президентский срок ему не грозит.

"Политический труп, ну что с него возьмешь?" - еще в марте убеждали корреспондента "Итогов" в штаб-квартире 
Партии регионов Виктора Януковича. Не без юмора аналитики коалиции относились и к методам парламентской борьбы, 
практикуемым соратниками президента и Юлии Тимошенко. И в ответ обещали закрыть на ремонт все дамские комнаты в 
Раде,  если  "оранжевая  леди"  еще  раз  сломает  микрофон  или  перекроет  доступ  в  электрощитовую.  Но  как  теперь 
выясняется, все это было отвлекающим маневром. Не имея никаких шансов на успех в парламенте, Юлия Тимошенко 
перенесла всю тяжесть борьбы за власть в президентскую канцелярию.

"Ти  ж  мене  пiдманула,  ти  ж  мене  пiдвела..."  -  эта  популярная  застольная  песенка  с  точностью до  наоборот 
иллюстрирует отношения Тимошенко и Ющенко, который систематически подводил свою соратницу. В последний раз это 
вылилось в отставку кабинета министров, которым непродолжительное время руководила Тимошенко. Но не зря же Юлию 
Владимировну сравнили с политической конструкцией, сочетающей арфу и мясорубку. И можно только догадываться, какой 
"стороной" она на этот раз повернулась к Виктору Ющенко, чтобы уговорить его подписать скандальный указ. Ведь указ 
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этот бьет не только по премьеру Януковичу, но и по самому президенту. В случае досрочных выборов пропрезидентская 
"Наша Украина" может вовсе не попасть в Раду или получить столько голосов,  что с  ней и считаться никто не будет. 
Поэтому  Ющенко  больше  устроил  бы  компромиссный  вариант:  сторонники  Януковича  не  создают  конституционное 
большинство в парламенте и отказываются от закона о кабмине, а он, в свою очередь, отзывает указ о роспуске Верховной 
рады.

Такое предложение Виктор Янукович в последние дни озвучивал неоднократно, и теоретически оно было вполне 
реализуемо, пока указ о роспуске еще не был доведен до широких народных масс. Но теперь, похоже, мосты уже сож-жены. 
Если указ будет отозван, не исключено, что Юлия Тимошенко станет первой, кто заведет речь об импичменте президенту. 
Терять же до срока свою власть, пусть и ограниченную, Виктору Ющенко не хочется.

В  результате  Украина  буквально  на  ровном месте  заполучила  три  кризиса  в  одном флаконе.  Кризис  власти, 
замешенный на неразрешимых противоречиях между Ющенко, Януковичем и Тимошенко. Конституционный кризис - так как 
в стране де-факто существуют два взаимоисключающих политических предпочтения: в пользу парламентской республики и 
в пользу президентской. И геополитический - Украина опять оказалась территориально расколотой на два политических 
лагеря. Как в свое время Чехословакия. С той только разницей, что своего Вацлава Гавела здесь не наблюдается.

Выбора нет
Тем не менее вряд ли правы те российские политики и эксперты, которые, потирая руки, говорят: вот,  мы же 

предупреждали, "оранжевая чума" до добра не доведет. Просто в Москве и Киеве сегодня говорят на разных политических 
языках и понять друг друга, похоже, не в состоянии. Украина живет в другой реальности, ее экономика функционирует без 
властной вертикали и при рыночных ценах на энергоносители. Ну а что касается остроты политического кризиса и хождений 
по майданам, то, извините, таковы правила игры в молодой, но все-таки демократии. И есть уверенность, что украинская 
политэлита выход из этой ситуации найдет, как нашла она его после потрясений "оранжевой революции".

Правила лучше всего усвоила Юлия Тимошенко (ее соавторство в указе о роспуске Рады вне сомнений).  Но 
усвоил их и премьер Янукович, которого многие в Москве почему-то считают "нашим человеком".  В том-то и дело, что 
никакой он не наш. Допустить раскол Украины и силовое противостояние украинский премьер, за которым стоит крупный 
национальный бизнес, не заинтересованный в потрясениях, никак не может, а потому Янукович скорее всего пойдет на 
выборы.

В  ближайшей  перспективе  все  зависит  от  Конституционного  суда  Украины  и  его  председателя  Ивана 
Домбровского,  который от  греха подальше уже запросился в отставку,  но согласия коллег  не получил.  Если КС будет 
работать  оперативно  и,  как  рассчитывают  соратники  Януковича,  уложится  в  неделю  и  признает  указ  президента 
неконституционным - это один вариант. Но поскольку нынешний состав конституционных судей за свой короткий век еще не 
успел втянуться в работу, процесс может и затянуться. Или будет затянут искусственно.

Похоже, что "оранжевым" вердикт КС уже неинтересен в принципе. Как утверждает представитель президента 
Украины в Конституционном суде Владимир Шаповал, чтобы соблюсти необходимые процедуры, коллегам Домбровского 
потребуется  никак  не  меньше двух  месяцев  -  то  есть  вердикт  появится  уже  после  даты,  на  которую Виктор  Ющенко 
назначил досрочные парламентские выборы - 27 мая. И если Партия регионов не успеет или не захочет в положенный срок 
(за сорок дней) зарегистрировать избирательные списки, она в полном составе автоматически пролетает мимо будущего 
украинского парламента.

Этим искусно созданным цейтнотом можно объяснить заявление Виктора Януковича, расстроившее его наиболее 
ретивых сторонников, которые по первому сигналу оккупировали не только подходы к Верховной раде, но и исторический 
символ "оранжевой революции" - майдан Независимости. Премьер заявлял о возможности пойти на досрочные выборы, не 
дожидаясь  вердикта  КС.  Положение  у  Януковича  действительно  незавидное.  Если  он  все-таки  не  подчинится 
президентскому указу безоговорочно и будет ожидать решения суда, то правящая коалиция не сможет принять участия в 
выборах 27 мая. Однако трудно поверить в то, что Партия регионов согласится уйти со сцены без борьбы, а значит, она 
скорее  всего  постарается  не  допустить  проведения  выборов  в  восточных  и  южных  районах  страны,  на  практике  это 
означает, что уже в конце мая на Украине могут появиться два парламента. И, видимо, столько же столиц. "Другой вариант - 
это вариант конфронтации и противостояния, и тяжело представить, чем он может закончиться", - заявила Юлия Тимошенко 
на встрече с представителями дипкорпуса. Ответственность за это будет нести нынешний украинский премьер, и есть 
большие сомнения в том, что он готов взять на себя эту ношу.

Еще не осень
Пока что на улицах украинской столицы преобладают сторонники Партии регионов - "оранжевым" дана команда 

оставаться  "в  казармах",  чтобы  не  спровоцировать  столкновения.  Но  по  тому,  насколько  возбуждены  лидеры 
противостоящих сторон, ничего нельзя гарантировать. Подлило масло в огонь и не слишком корректное замечание Виктора 
Ющенко на тот счет, что позиция правительства и парламента может привести к повторению в Киеве событий, которые 
произошли в октябре 1993 года в Москве. Именно эти слова произвели самое сильное впечатление на наблюдателей: если 
говорит - значит, не исключает.

Если компромисс невозможен, выбор не очень большой. Теоретически можно объявить в стране чрезвычайное 
положение, но на законных основаниях оно просуществует не более двух дней - далее необходимо его подтверждение 
Верховной радой, которую президент сам же распустил. Да и в целом ситуация в стране сильно напоминает шизофрению в 
стадии обострения. Положение усугубляется несовершенством украинского законодательства. Действительно, у Виктора 
Ющенко было право распустить Раду, но он, очевидно, лукавит, когда говорит, что не имел политических предпочтений, 
подписывая этот указ.  С одной стороны, украинский парламент уже не легитимен, с другой - депутаты сохраняют свои 
полномочия до той поры, пока не присягнут их преемники. По украинской Конституции президентские указы обязательны 
для исполнения, в том числе и кабинетом министров во главе с Виктором Януковичем - правовую оценку им может дать 
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только  Конституционный  суд,  но  дожидаться  его  вердикта  Виктор  Ющенко  не  собирается,  поскольку  это  политически 
нецелесообразно и не устраивает его ближайших сторонников...

В недемократических государствах такие проблемы решаются кардинально, а все правовые сомнения трактуются 
вполне однозначно. В демократических - прав будет тот, кто победит, не прибегая к услугам силовиков.

ВРЕЗ: С ДРУГОЙ СТОРОНЫ
Майдан заказывали?
Объявленный на Украине персоной нон грата  депутат российской Госдумы Константин Затулин опасается 

раскола Украины в результате нынешнего кризиса.
- Многие эксперты, и вы в том числе, полагают, что новые выборы Рады только усилят позиции противников  

президента Украины. Почему же Ющенко решился "взорвать" ситуацию?
- На самом деле не все так просто. Позиции противников президента Украины усилятся в том случае, если это 

будут честные выборы в условиях равной конкуренции. Но я уверен, что сторонники президента очень рассчитывают на то, 
что гром барабанов, чрезвычайное положение, экстраординарные обстоятельства позволят подавить волю восточных и 
южных регионов Украины. Выборы в марте прошлого года показали, что "оранжевые" употребляют такие технологии. Они 
рассчитывают  на  оглушающий  эффект,  на  то,  что  СМИ  на  их  стороне.  В  том,  что  Партия  регионов  сохранит  свое 
представительство, может быть, даже нарастит, больших сомнений нет. Но есть сомнения в том, что смогут вновь попасть в 
парламент социалисты. Могут быть проблемы у коммунистов. То есть речь идет о том, что Партию регионов хотят лишить 
ее нынешних союзников по коалиции.

- Кто-то сравнивает сегодняшний украинский кризис с событиями 1993 года в России, кто-то - с итальянским  
политическим карнавалом. А у вас какие возникают ассоциации?

-  Сравнения с Италией запущены с легкой руки моего визави Бориса Немцова. Абсолютно разная ситуация в 
Италии и на Украине. Да и с Россией 1993 года аналогия неуместна. В России не было раскола страны на запад и восток, а 
на Украине есть. Конечно, президент Ющенко и целый ряд других политиков отрицают этот факт, но он все время вылезает. 
Так  что  в  прямом смысле российская ситуация 93-го  года на  Украине повториться не  может.  Дело  не  только  в  неких 
волшебных  свойствах  украинского  характера,  которые  любит  превозносить  Борис  Немцов.  Дело  в  том,  что  любые 
столкновения могут сделать раскол между Восточной и Западной Украиной необратимым. Если перейти красную черту, то 
придется вспомнить Украину времен Гражданской войны. Что, она там отличалась какой-то особенной мягкостью? Ничего 
подобного. Поэтому есть трагические ситуации, в которых может быть всякое, и хотелось бы уберечь Украину от этого 
всеми силами.

- Ваш прогноз: как может разрешиться кризис?
- Меня беспокоит неполная адекватность действий президента Украины. Он придумывает поводы для роспуска 

Рады, которых нет в Конституции. Теперь распространяются слухи, что президент может распустить правительство, может 
ввести чрезвычайное положение. Хотя по Конституции никакого такого права у него нет. Ющенко фактически запугивает 
общественное мнение Украины.

- Как заявил глава российского МИД Сергей Лавров, Россия готова оказать содействие Украине в разрешении  
политического кризиса. Стоит ли нам вообще влезать в украинские дела, памятуя те обвинения, которые сыпались в  
адрес Москвы в ходе предыдущего кризиса?

- Ну, волков бояться - в лес не ходить. Если в России такие впечатлительные государственные и политические 
деятели, которые боятся обвинений везде и всюду, то я заранее оплакиваю судьбу России как государства. Что касается 
ситуации на Украине, безусловно, никто не говорит о том, чтобы Россия грубо влезала в ее внутренние дела. Я тоже не в 
восторге от того, как мы вели себя в 2004 году, какими методами мы действовали. Но я принципиально поддерживаю то, что 
мы пытаемся, например, сдерживать Украину от шагов по вступлению в НАТО. Просто потому, что мы думаем о своем 
национальном интересе.  И  это  не  противоречит  национальным интересам Украины,  поскольку  любое  движение  вроде 
вступления в НАТО раскалывает Украину.

- То есть логика событий заставляет нас поддерживать в этой ситуации Януковича?
- В такой решающий момент мы должны дать понять, что мы на стороне тех на Украине, кто видит свое будущее в 

хороших отношениях с Россией.
ВРЕЗ: С ОДНОЙ СТОРОНЫ
Молодо-оранжево
Борис  Немцов,  в  недавнем  прошлом  советник  президента  Виктора  Ющенко,  считает,  что  происходящее  на 

Украине - не второе издание "оранжевой революции",  а необходимый этап становления демократического государства, 
которое должно дозреть, как молодое вино.

- Как вы оцениваете происходящее сегодня на Украине?
- Налицо парламентский кризис, который будет разрешен мирным путем, как и всегда. Его масштабы не идут ни в 

какое сравнение с "оранжевой революцией", хотя даже во время тех событий не пролилось ни капли крови. Повторения 
российского 93-го года - танков, стрельбы - не будет, потому как это не в традиции украинского народа. Там нет кавказского 
фактора, межнациональной розни вкупе с социальной ненавистью. Парламентский кризис - не катастрофа. Италия после 
войны  распускала  парламент  раз  двадцать,  а  ведь  процветающая  страна.  Украина  не  хуже:  экономика  развивается 
динамично,  прирост  больше  шести  процентов  в  год.  В  прошлом  году  там  не  было  правительства  почти  полгода,  а 
развивалась страна все так же.

- То есть политика на экономику не влияет?
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- Связь есть, но слабая. Я во время "оранжевой революции" все ждал, когда рухнет гривна. Две недели страна 
стояла на ушах, а гривна - как вкопанная. Мне объяснили это так: все биржевики на майдане. Шутка, конечно. Но украинцы 
более толерантны, их противостояние носит почти игровой характер.

- Какую игру ведет Ющенко?
- Здесь два аспекта - политический и юридический. Первый: депутаты не смогли создать коалицию, так что по 

Конституции президент  мог  распустить  их  уже  месяц  назад.  И  на  этом фоне  в  Раде  началось  настоящее  брожение  - 
депутаты переходили из фракции в фракцию. В России, понятно, наплевать - пусть ходят, все равно все прокремлевские. 
Там -  другое дело.  Парламент перестал соответствовать  тому выбору,  который был сделан гражданами год  назад.  И 
Ющенко это беспокоит.

- Но для граждан-то что меняется от перемены политиков?
- У них демократическая страна, люди выражают протест, и ничего им за это не бывает. Конечно, на этом кризисе 

хотят заработать. Те же Тимошенко, Янукович, да и Ющенко. Могу предсказать итог...
- Будьте добры.
- Все останутся при своих. На Украине устойчивые предпочтения избирателей. Разве что у Тимошенко рейтинг 

может  подняться  на  1-2  процента.  Украинский  народ  знает  про  этих  людей  все.  Это  нам то  Иванова,  то  Медведева 
показывают, а там изнанку вывернули давно.

- Тогда, может, и не стоило все это затевать?
- Стоило. Рада недееспособна. Вот имел ли право Ющенко распускать ее с юридической точки зрения - вопрос. С 

другой стороны, это нормальный процесс становления демократического государства, оно доходит, как молодое вино. И 
хорошо, что без жертв.

- Но тогда и новое правительство не будет отличаться от старого?
- Да, только Янукович признает ошибки. Главная из них - он формировал правительство, не глядя на оппозицию. 

Сейчас он это понимает и будет корректировать собственное поведение.
-  Россия может на ситуацию повлиять?
- Я думаю, для России идеально не вмешиваться. Если же такие люди, как Затулин, вмешаются, то на Украине 

однозначно победят антироссийские силы. Если у нас будут кричать: "Долой оранжевую чуму!" - я вам гарантирую, это путь 
к  победе  тамошних  радикалов  и  националистов.  Надо  быть  сдержанными.  Тем  более  что  ничего  радикального  в 
отношениях с Россией не произошло. Что изменилось с приходом Януковича? Он даже не внес поправки о статусе русского 
языка. Про НАТО и Евросоюз я вообще молчу...

Ющенко бросил перчатку парламентаризму
10.04.2007.Парламентская газета

Анна Ткач, Мария Соколова
Государственная Дума приняла заявление «О ситуации на Украине и неотложных задачах развития и углубления 

российско-украинской дружбы и сотрудничества».
По словам члена Комитета Госдумы по делам СНГ и связям с соотечественниками Константина Затулина, 

внутриполитический  кризис,  который  развивается  на  Украине,  вызывает  глубокую  озабоченность,  а  подписание 
Президентом  Украины  указа  о  досрочном  прекращении  полномочий  Верховного  Совета  с  каждым  днем  все  более 
осложняет обстановку.

«Украинские законодатели и эксперты в области конституционного права оценивают этот указ как противоречащий 
соответствующим положениями конституции Украины, -  отметил Затулин.  -  Таким образом, президентской властью на 
Украине подается крайне опасный сигнал политическим силам о выходе за рамки правового поля. Неудивительно, что в 
этих условиях конституционный суд Украины, призванный высказать свое мнение о конституционности указа, поставлен не 
перед правовым, а перед политическим выбором, что способно подорвать сам статус этого суда». 

Еще большую тревогу у депутатов вызывают участившиеся заявления об объявлении чрезвычайного положения 
на Украине. «Это было бы актом узурпации власти в государстве, -  подчеркнул Константин Затулин. - Принятие такого 
антиконституционного  решения,  в  корне  расходящегося  не  только  с  политическим,  но  и  просто  со  здравым смыслом, 
чрезвычайно осложнит политические, экономические и иные отношения иностранных государств, в том числе России, с 
Украиной». 

В заявлении также говорится, что происходящее, конечно, является внутренним делом независимой и суверенной 
Украины. Но при этом наши депутаты не могут быть равнодушны к судьбам демократии и парламентаризма на Украине. 
Госдума  выражает  надежду,  что  «украинские  власти  и  политические  силы  проявят  необходимые  выдержку  и 
ответственность, чтобы не допустить острого и разрушительного противостояния на братской Украине».

Вместе с тем российские парламентарии призывают представителей Межпарламентской ассамблеи государств - 
участников СНГ, Парламентской ассамблеи Совета Европы, Европейского парламента, а также парламентов государств - 
членов Организации по безопасности и сотрудничеству в Европе занять принципиальную позицию и «четко выразить свою 
солидарность с украинскими парламентариями, поскольку налицо вызов самой идеи парламентаризма». 

«Государственная  Дума  в  этой  ситуации  может  еще  раз  поддержать  усилия  Президента  и  Правительства 
Российской Федерации, направленные на развитие дружественных,  взаимовыгодных и равноправных отношений между 
Россией и Украиной,  между двумя нашими братскими народами во всех сферах жизни,  прежде всего экономической и 
культурной, -  сказал  Затулин и подчеркнул: - Я уверен в том, что политика Российской Федерации в украинских делах 
должна быть умной и осторожной, но это не значит, что она не должна быть принципиальной. Мне кажется, что мы еще не 
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все делаем в Госдуме для того, чтобы развивать контакты с Верховной Радой Украины. Это как раз тот случай, когда мы 
можем  призвать  к  активизации  не  только  межправительственных,  но  и  межпарламентских  связей  между  Россией  и 
Украиной».

МНЕНИЯ
Владимир ЖИРИНОВСКИЙ, заместитель Председателя Государственной Думы, фракция ЛДПР:
Мы поддерживаем это постановление.  Но с  чисто  юридической точки  зрения президент Украины имел право 

издать такой указ. А те партии, которые сформировали парламентское большинство, нарушили волю избирателей, потому 
что избиратели Украины не голосовали за то количество депутатов, которое оказалось в парламентском большинстве. 
Запад молчит, потому что там тоже использовали такую процедуру. Мы молчим, потому что у нас происходит то же самое. 
И пока мы все не будем стоять на позиции закона, мы успеха не достигнем. Виктор Ющенко не прав в том, что молчал,  
когда его депутаты переманивали депутатов из оппозиции в их фракцию. Это уже двойная позиция.

Владимир  РЫЖКОВ,  член  Комитета  Госдумы  по  делам  Федерации  и  региональной  политике,  независимый 
депутат:

Это  политически  ошибочное  постановление.  Во-первых,  опять  говорится  об  ошибках  только  одной  стороны. 
Почему  не  говорится о  том,  что  этому предшествовало,  когда  законно  избранного  президента  Украины шаг  за  шагом 
отстраняли от  власти. Это касалось и вопросов обороны, и вопросов безопасности,  и вопросов внешней политики. Не 
бывает так, что одна сторона полностью хорошая, а другая целиком плохая. Почему мы всегда встаем на одну сторону? 
Почему  мы  не  видим  вторую  часть  Украины,  которая  поддерживает  Ющенко  и  «оранжевую»  коалицию?  Почему  мы 
наступаем  на  одни  и  те  же  грабли?  Опять  будут  голоса  о  том,  что  Россия  встает  на  одну  сторону  баррикады.  В 
постановлении  употребляется  термин  «разгон».  Ни  о  каком  разгоне  речь  не  идет.  Речь  идет  о  конституционных 
полномочиях президента Украины по роспуску парламента.

Скорая помощь Госдумы
10.04.2007.Газета по-киевски

Дмитрий Корнейчук
Российские депутаты спасут украинскую демократию от Ющенко.
Сегодня  вечером в  Киеве  планируется  высадка  значительного  российского  "десанта":  20  депутатов  Госдумы, 

представляющих группу по связям с ВР Украины, а также политологи, давно засветившиеся на избирательных кампаниях в 
Украине. 

Завтра в первой половине дня они планируют принять участие в пленарном заседании Верховной Рады. Кроме 
того,  российские гости хотят обсудить ситуацию в Украине с руководством ВРУ и Кабинета Министров. Интересно, что 
группа политиков формировалось в  столь спешном порядке,  что ни украинские,  ни даже российские парламентарии,  с 
которыми  удалось  пообщаться  "Газете…",  не  знают  ее  персональный  состав.  Никто  не  может  дать  четкого  ответа  - 
официально  ли  приглашены  российские  парламентарии,  станут  ли  их  публичные  комментарии  выражением  позиции 
Госдумы, да и в чем конкретно цель их миссии.

По  информации  "Газеты…",  среди  пребывающих  депутатов  не  будет  наиболее  одиозных  личностей  вроде 
Константина  Затулина  или  Владимира  Жириновского,  известными  своими  резкими  высказываниями  об  украинской 
действительности. Как отметил сам Затулин, "я впервые слышу, что подобная группа депутатов с целью визита в Украину 
было организована". В состав неформальной группы российских депутатов входит вице-спикер Госдумы Сергей Бабурин и 
координатор по связям с ВР Украины, депутат Александр Лебедев. Приезд российских парламентариев рассматривается в 
контексте обращения Верховной Рады к мировому сообществу как к арбитру для решения политкризиса в Украине. 

Подобные визиты не сулят украинскому кризису ничего хорошего. Политиками РФ по поводу указа президента уже 
было наломано немало дров. С одной стороны – существует позиция российского МИД, который говорит: все происходящее 
является внутренним делом Украины. С другой – постановления и заявления депутатов Госдумы, часто противоречащие 
друг другу. 

Так, 3 апреля вице-спикер Владимир Жириновский назвал указ Ющенко о роспуске Рады правильным решением. 
"Депутаты не имеют права переходить из фракции в фракцию или становиться независимыми. Избиратель голосовал за 
определенный  количественный  состав  данной  фракции.  Если  они  покидают  эту  фракцию  и  переходят  в  другую,  они 
обманывают  избирателя,  они  -  политические  мошенники.  Это  прямой  признак  коррупции  и  произвола",  -  отметил 
Жириновский.  Несколько  иной  была  официальная  позиция  Госдума,  выраженная  в  официальном  постановлении  от  6 
апреля:  "Депутаты  Госдумы  разделяют  оценки  этого  указа  украинскими  законодателями  и  экспертами  в  области 
конституционного  права  как  противоречащего  соответствующим  положениям  Конституции  Украины,  прежде  всего 
определяющей в этом вопросе статье 90, о которой глава государства предпочитает умалчивать". 

Однако в последнее время тон российских парламентариев стал более категоричный. В частности, сегодня резко 
высказался  спикер  Думы  Борис  Грызлов:  "Мы  считаем  неконституционным  указ  президента  о  роспуске  парламента, 
недопустимым считаем и введение чрезвычайного положения в стране". По его словам, поездка российских депутатов в 
Украину – является результатом договоренности между ним и спикером Рады Александром Морозом.

Кстати, помимо депутатов Госдумы, завтра в Киев приедет вице-президент Европарламента Марек Сивец. Как 
оказалось,  на  сегодняшний  день  только  Россия  и  Польша  предложили  Украине  свои  посреднические  услуги  для 
урегулирования кризиса. Об этом на брифинге заявил замглавы Секретариата президента Александр Чалый. Он также 
подчеркнул, что позиция президента следующая: страна сможет выйти из политического кризиса без внешних посредников. 

Владимир Корнилов, директор украинского филиала Института стран СНГ:
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"Депутаты  российской  Госдумы  хотят  воочию  посмотреть,  что  происходит  в  Украине,  сложить  определенное 
суждение. Наших соседей не может не беспокоить ситуация, происходящая в стране нестабильность. Тем более, едут не 
только депутаты с России, но и других европейских стран".

Дмитрий Выдрин, политолог, депутат от БЮТ:
"Не думаю, что стоит ожидать каких-то эксцессов от российской делегации. Если они нарушат закон, то будут 

выдворены с Украины. Относительно их заявлений, то пускать озвучивают свою позицию. Ведь у нас демократия. Меня 
больше  беспокоит  информация,  что  в  Украину  неофициально  приезжают  российские  политтехнологи  новой  волны. 
Основной их опыт – организация непрозрачных выборов в России. Вот такие люди на территории Украины меня беспокоят".

Константин Затулин, депутат Госдумы:
"Насколько я знаю, Верховная Рада обратилась с просьбой к парламентам европейских государств, в том числе и 

России,  принять  посреднические  услуги  в  урегулировании  политического  кризиса  в  Украине.  Данное  предложение 
российской Госдумой не обсуждалось и ответа на него не сформулировано. Насколько я знаю, никакого поручения Госдумы 
ехать группе депутатов не было. 

Вполне  возможно,  инициативу  проявила  действующая  в  нашем  парламенту  группа  "Дружбы  с  Украиной".  Ее 
возглавляет  депутат  Лебедев.  Мне  не  особо  импонирует  этот  человек,  поскольку  Лебедев  занимается  своими  бизнес 
интересами в Украине, которые находятся под угрозой.

По моему мнению, ситуация в Украине не разрешается компромиссным путем. На лицо попытка президента и его 
сторонников  безапелляционно  проводить  решение  о  роспуске  парламента.  Естественно,  в  логике  решения  не  только 
распустить парламент,  но и заблокировать работу правительства.  Ющенко не для того,  распускал парламент,  чтоб до 
перевыборов управлять страной вместе с Януковичем. Если бы президент Украины вел бы себя объективно, то предложил 
бы парламенту распуститься, и одновременно провести перевыборы как в Раду, так и президентские".

«Оранжевая леди» срывает резьбу
11.04.2007.Московская среда

Константин ЗАТУЛИН, депутат Государственной думы РФ, директор Института стран СНГ
«Оранжевые» на Украине зарвались. Они демонстрируют решимость в любой момент рискнуть единством страны. 

То, что они предприняли, - это попытка государственного переворота.
Парадоксальность ситуации в том, что попытку эту возглавляет высший руководитель страны президент Виктор 

Ющенко. Можно сколько угодно спорить, кто оказал на него решающее влияние, но ясно одно: с подписанием указа о 
роспуске Верховной рады глава государства взял ответственность на себя.

Можно ли считать переворотом тот случай, когда во главе его стоит высшее должностное лицо. В России во 
времена,  когда только зарождался парламентаризм,  император Николай II  распустил Вторую Государственную думу,  а 
затем опубликовал за своей подписью новый вариант закона о выборах, в котором существенно возрастали шансы на 
победу кандидатов, поддерживающих власть. Этот указ был назван в истории России переворотом третьего июня...

На Украине сейчас происходит не какая-то новая революция, «новый майдан» - наблюдается всего лишь попытка 
реванша за победу лояльного к России Януковича в марте прошлого года. То, что сегодня пытается реализовать Ющенко, - 
это грубая, слабо мотивированная по основаниям попытка изменения власти в стране.

Президент Украины не имеет конституционных полномочий распускать Верховную раду, кроме строго оговоренных 
в статье 90 конституции Украины случаев. Этих случаев, напомню, три.

Первый. Если в течение месяца после начала работы не сформирована коалиция парламентского большинства. 
Но парламентское большинство на Украине имелось, приступило к реальным действиям назначенное им правительство 
Виктора Януковича.

Второй случай. Если в течение 60 дней с момента отставки предшествующего кабинета министров Верховная 
рада  не  утвердила  персональный  состав  нового  правительства.  Этот  повод также  не  проходит  -  правительство  было 
сформировано.

Наконец, третье. Если в течение 30 дней с момента начала работы Рады нет кворума для принятия решения. Это 
ситуация  совершенно  невероятная,  поскольку  сегодня  решения  в  парламенте  Украины  принимаются  большинством 
примерно в 255 голосов.

Таким образом,  ни один из  вышеперечисленных поводов не может служить основанием для указа о роспуске 
парламента. Поводом же фактически стал тот факт, что 23 марта одиннадцать депутатов «Нашей Украины» во главе с 
Анатолием Кинахом перешли в состав правительственной коалиции, которая стала называться коалицией национального 
единства. Никакого запрета на переименование коалиций на Украине, заметим, не существует, но Ющенко «раздул» этот 
факт, поскольку в одной из статей конституции сказано, что коалиция создается на фракционной, а не на индивидуальной 
основе. Что касается переходов депутатов из одной фракции в другую, то они стали повсеместным явлением во всем мире.

Президент, конечно, имел право на свое мнение, и Ющенко, не стесняясь в выражениях, назвал приход Кинаха в 
правительство  Януковича  «национальным  позором  Украины».  Такое  заявление  уже  свидетельствовало  о  том,  что 
украинский президент утрачивает роль беспристрастного арбитра и верховного вождя нации, который должен быть выше 
межпартийных дрязг.  В конце концов Кинах не в  стан врага перешел -  он пошел служить своей стране,  взял на себя 
ответственность как министр экономики. На этом основании Ющенко мог поссориться с Кинахом лично, но не оскорблять 
публично представителя политической элиты страны.

Украина еще не пережила до конца раскол 2004 года, как последовало его новое обострение. Мы становимся 
свидетелями  нового  акта  раскола  Украины.  Следующим  шагом станет  блокировка  президентом работы  правительства 
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Януковича, он может даже попробовать отправить правительство в отставку. Но ведь по конституции Украины все реальные 
полномочия по  проведению выборов –  в  руках правительства,  а  не президента.  Таким образом,  Ющенко,  стронувший 
лавину с горы, теперь имеет все шансы быть под ней погребенным. 

Ющенко окончательно взял курс на конфронтацию, и в этом его поддерживает Ю. Тимошенко, собирающаяся 
подобрать  власть.  Но Тимошенко  поднимается в  рейтинге  за счет  перераспределения в  «оранжевом» лагере.  Она  не 
обретает сторонников на востоке и юге Украины.

«Оранжевая леди» торопится сломать не только коалицию Януковича, но и утопить Ющенко, который в союзе с 
ней давно уже выглядит младшим партнером. Тимошенко хочет, пока не поздно, «сорвать резьбу» политического процесса 
на Украине. Как женщина авантюристического склада, она рассчитывает максимально использовать поддержку западных 
регионов для своего возвращения во власть.

Если же говорить о гипотетических шансах на перевыборах, то, по большому счету, на Украине  воспроизведутся 
основные пропорции, которые были и до сих пор. В чью сторону качнутся не определившиеся, будет зависеть от развития 
событий  и  особенностей  избирательной  кампании.  Но  если  Ющенко  своим  шагом  отверг  все  другие  решения,  кроме 
перевыборов всех ветвей власти на Украине, то он должен предложить и свои собственные перевыборы. Ибо фактически 
он расписался в своей неспособности поддерживать диалог с парламентом и правительством страны.

Мне кажется, что Россия в этой ситуации должна вести себя осторожно, и вместе с тем - принципиально. Она 
должна выразить свое отношение к тому, что происходит в Киеве. Уберечь, в том числе и своим влиянием, от того, чтобы 
этот  кризис разрастался дальше.  Украина для нас важна как  наш сосед,  с  которым мы связаны Договором о дружбе, 
сотрудничестве и партнерстве. Но эта страна состоит из  двух частей.  И для того чтобы Украина существовала, в ней 
должен быть компромисс между востоком и западом.

Независимость по видео
12.04.2007.Время новостей

Михаил Вигнанский, Виктор Володин
Ради Абхазии Россия хлопнула дверью в Совбезе ООН.
Завтра  Совбез  ООН  планирует  принять  резолюцию  по  Абхазии,  продлив  еще  на  полгода  мандат  своих 

наблюдателей.  В  настоящее  время  их  в  зоне  противостояния  насчитывается  более  ста.  Однако  новая  резолюция  не 
предвещает скорого завершения конфликта на фоне обострения споров между участниками урегулирования. Рассмотрение 
отношений между Тбилиси и Сухуми 10 апреля завершилось скандалом. Постпред России при ООН Виталий Чуркин даже 
покинул заседание Совбеза в знак протеста против необъективности по отношению к сторонам конфликта.

Россия  как  содействующая  сторона  в  грузино-абхазском урегулировании  предлагала  заслушать  на  заседании 
главу МИД непризнанной республики Абхазия Сергея Шамбу. Но США так и не выдали ему въездную визу. Виталий Чуркин 
напомнил о том, что в этом месяце президент сербского края Косово (не подчиняющегося власти Белграда и находящегося 
под управлением ООН) принимал участие в обсуждении, хотя и неофициальном, косовского вопроса в Совбезе ООН. Так 
что  недопущение  к  дискуссиям  абхазского  представителя  российский  дипломат  назвал  «серьезной  политической  и 
дипломатической ошибкой».

Замдиректора Института  стран СНГ Владимир Жарихин в  связи  с  этим заметил «Времени новостей»,  что 
вопрос о том, «пускать или нет на заседание Совбеза ООН министра самопровозглашенной республики, должен решать 
Секретариат ООН, а не госдеп США».

Россия продемонстрировала в Совбезе видеообращение Сергея Шамбы, который предложил признать Абхазию 
суверенным государством. По его словам, посредничество ООН, которая «не стала равноудаленной стороной», не имеет 
перспектив,  так  как  Абхазия  не  намерена  находиться  в  составе  Грузии.  Сразу  после  этого  российский  представитель 
покинул заседание Совбеза, на что представитель США Алехандро Вольфф неодобрительно заявил, что «посол Чуркин, как 
это с ним бывало и раньше, попытался создать ложные аналогии с Косово, злонамеренно стараясь запутать обсуждение».

«То, что США будут всячески противиться распространению косовского прецедента на Абхазию, было понятно 
заранее»,  -  заявил  «ВН»  Алексей  Власов,  замдиректора  Информационно-аналитического  центра  МГУ  по  изучению 
общественно-политических процессов на постсоветском пространстве. По мнению нашего собеседника, заседание Совбеза 
ООН  «напоминало  заранее  подготовленный  сценарий,  который  Грузия,  Россия  и  США  разыграли  для  демонстрации 
международному сообществу собственного восприятия абхазской проблемы».

Предыдущая  резолюция  1716,  принятая Совбезом осенью 2006  года,  обязывала  Тбилиси  воздерживаться  от 
провокаций в  зоне  конфликта,  а  Сухуми -  серьезно подойти  к  проблеме возвращения беженцев.  Под «провокациями» 
подразумевались действия в Кодорском ущелье, единственном регионе Абхазии, подконтрольном Грузии. Летом 2006 года 
Тбилиси провел там силовую операцию, после чего разместил в ущелье правительство Абхазии в изгнании, пообещав, что 
со временем эта администрация перебазируется в Сухуми. В ответ Абхазия приостановила свое участие в переговорах, 
потребовав полностью демилитаризировать ущелье.

Грузия,  однако,  всего  лишь  сократила  численность  своего  вооруженного  персонала  в  ущелье  -  по  данным 
последнего мониторинга, там остаются 284 полицейских и сотня пограничников из числа местных жителей. По окончании 
заседания Совбеза Виталий Чуркин отметил, что Россию "продолжает беспокоить обстановка в Кодорском ущелье, где 
грузинское вооруженное присутствие превосходит пределы разумного и допустимого".

Тем не  менее  в  Тбилиси  в  целом  довольны тем,  как  прошли  дискуссии  в  Совбезе.  Председатель  комиссии 
парламента  Грузии  по  восстановлению территориальной  целостности  Шота  Малашхия заявил «ВН»:  "По  отношению к 
Тбилиси со стороны ООН налицо положительная динамика, и это главное. В следующие шесть месяцев до очередного 
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рассмотрения Совбезом ситуации в Абхазии следует сосредоточиться на изменении формата миротворческой операции. 
Это должны быть международные полицейские под эгидой ООН и параллельно грузино-абхазские структуры".  Депутат 
признал,  что цель -  это чтобы в зоне  конфликта "не было доминирования российских  миротворцев"  (они находятся в 
Абхазии по линии СНГ с 1994 года).

Это  заявление  позволяет  утверждать,  что  «Тбилиси  не  готов  к  переговорам  по  Абхазии»,  комментирует 
Владимир Жарихин. По его мнению, грузинские предложения сводятся к идее восстановления контроля над Абхазией на 
основе  грузинской  конституции,  действовавшей  до  грузино-абхазского  конфликта  1992-1993  годов.  Собеседник  «ВН» 
полагает,  что «урегулирование конфликта не сдвинется с  места до тех пор,  пока грузинская сторона не признает,  что 
вернуться в прошлое невозможно, что надо договариваться и идти на взаимные уступки».

Участвовавший  в  заседании  Совбеза  ООН  премьер  Грузии  Зураб  Ногаидели  не  преминул  подчеркнуть,  что 
Абхазия «не имеет никаких перспектив» на независимость. Выразив непонимание того, что обращение Сергея Шамбы было 
распространено российской миссией, он заявил, что рассмотрение вопроса о статусе Абхазии не может быть легитимным, 
так как территорию бывшей автономной республики покинуло около 300 тыс. беженцев, большинство из которых грузины. 
Оставшиеся «20% населения доконфликтной  Абхазии  не  могут  решать  судьбу  всей  Абхазии».  «Мы будем добиваться 
возвращения беженцев и восстановления объективной картины», - заявил премьер.

Позиция  Тбилиси  нашла  понимание  у  госсекретаря  США  Кондолизы  Райс.  Она  заявила,  что  Россия  должна 
уважать территориальную целостность Грузии и не делать ничего, «что предполагало бы право сепаратистских движений в 
Южной Осетии или Абхазии претендовать на независимость». В Москве убеждены, что Тбилиси и впредь будет опираться 
на поддержку Вашингтона и части евробюрократии в дипломатическом давлении на Россию.

У руководителя администрации президента Абхазии Валерия Аршбы заявления грузинского премьера вызвали 
возмущение. «После слов Ногаидели о том, что Абхазия не имеет перспектив, о каких переговорах с Грузией может идти 
речь?!»  -  заявил  он  нашей  газете.  По  его  словам,  в  Сухуми  не  согласятся  и  с  предложением  изменить  формат 
миротворческой операции. 

Директор Института стран СНГ, депутат Госдумы Константин 
Затулин: "Чрезвычайное положение для Ющенко - не выход"

12.04.2007.Известия
Александр Латышев

вопрос: Кто поехал на Украину от Госдумы?
К.З.: Депутаты, представляющие в основном осколки "Родины" и возглавляемые Александром Лебедевым. Всего 

человек  семь  или  восемь.  С  ними  поехал  еще  и  Сергей  Марков,  выступающий  в  данном  случае  лицом  российской 
политологии. Никакого официального поручения ехать на Украину именно этим депутатам Госдума не давала, что, конечно, 
не лишает их права волноваться за происходящее, контактировать с депутатами Верховной рады. Что касается меня, то я 
никуда не поехал - я по-прежнему нахожусь под запретом на Украине.

в:  Вам  что-нибудь  известно  о  содержании  15  пунктов  антикризисного  плана,  который  предложил  Виктору 
Януковичу президент Ющенко?

К.З.:  Я  лишь  знаю,  что  Ющенко  подтвердил  готовность  перенести  выборы.  Сколько  бы  ни  хорохорились 
сторонники Ющенко, провести выборы в эти сроки честно - невозможно. Это ясно абсолютно всем. Выборы просто не 
состоятся - по крайней мере, на Востоке и Юге Украины. Даже на Западе и в Центре они будут ублюдочными - в условиях, 
пока нет политического согласия.

в: Возможен ли силовой вариант?
К.З.: Загонять избирателей на избирательные участки?
в: Нет, в смысле применения вооруженных сил...
К.З.: Чтобы применить силу, нужно иметь какую-то цель. Ходили слухи о возможности введения чрезвычайного 

положения. Но по украинскому законодательству в течение двух дней оно должно быть санкционировано Верховной радой. 
Во время чрезвычайного положения нельзя распускать ни Раду, ни правительство. То есть чрезвычайное положение для 
Ющенко - не выход.

в: Как России вести себя в этой ситуации?
К.З.: Проявлять сдержанность, осторожность. Мы не собираемся вмешиваться во внутренние дела Украины, но 

это не означает, что мы не можем иметь свое суждение. Мы не собираемся делать вид, будто на Украине тишь да гладь, да 
божья благодать. Россия должна предостеречь Украину от дальнейшего сползания в антиконституционное, внеправовое 
поле.  И,  конечно,  внимательно  следить  за  тем,  чтобы  никто  не  оказывал  давление  на  украинские  политические  и 
государственные институты. А элементы такого давления присутствуют: господин Квасьневский, например, уже ринулся на 
Украину.

Митинг в Бишкеке: «майдан с киргизской спецификой»
12.04.2007.Радио Свобода

Султан Каназаров, Андрей Шарый
Сегодня - второй день оппозиционного митинга в Бишкеке, участники которого в очередной раз требуют отставки 

президента  Курманбека  Бакиева.  Планируется,  что  сегодня  оппозиция пройдет  пешим ходом к  зданию Национального 
телевидения,  для  того  чтобы  журналисты  освещали  события  более  объективно.  Также  оппозиционные  депутаты 
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инициируют  внеочередную сессию парламента,  для того  чтобы рассмотреть  проект  новой конституции,  разработанный 
оппозицией.

Накануне  в  Бишкеке  весь  день  звучали призывы отправить  в  отставку  действующего  президента  Курманбека 
Бакиева  из-за  его  методов  проведения  конституционной  реформы.  В  ноябре  прошлого  года,  также  под  давлением 
оппозиции,  президент подписал конституцию,  которая заметно сократила его президентские полномочия.  Но уже через 
месяц  Бакиев  инициировал  принятие  новой  конституции,  которая  ему  эти  полномочия  вернула  обратно.  Оппозиция 
продолжает  желать  реформирование  основного  закона,  но  уже  без  президента  Курманбека  Бакиева,  то  есть  сперва 
отставка, а потом реформа. 

Лидер  оппозиции  Феликс  Кулов  требует  отмены  президентской,  по  его  мнению,  декабрьской  конституции: 
«Сегодня было озвучено на площади, что за эту конституцию проголосовало 49 человек. Один человек эту конституцию 
подписал под давлением, и он, оказывается, об этом официально написал заявление. Поэтому декабрьская конституция 
подлежит отмене. Если ее сейчас ремонтировать, зачем это делать, когда она будет отменена?!»

Парламент  уже  16  апреля  планирует  рассмотреть  проект  новой  конституции,  которую  разработала  группа 
оппозиционного премьер-министра Алмазбека Атамбаева. Она существенно сокращает полномочия президента. Но даже 
этот шаг не удовлетворил оппозицию.

Символ  всех  оппозиционных  митингов  в  Кыргызстане  за  последние  5  лет  -  певец  и  импровизатор  Сахамбек 
Мумбеков. Он пел на митинге в среду о несправедливости и о том, что народ ошибся, приняв героя мартовской революции 
2005 года, а ныне действующего президента страны Курманбека Бакиева за льва. Он оказался лисой

Но несмотря на эмоциональные лозунги митингующих оппозиционеров,  первый день акции протестов прошел 
мирно,  а  оппозиционеры  даже  были  удручены  тем,  что  11  апреля  на  митинг  вышли  не  50  тысяч  человек,  как  они 
рассчитывали, а не более 7 тысяч. МВД республики называет цифру в 4,5 тысячи участников. 

«В конечном счете дело не в цифрах, сколько там людей находится, а дело в том, какие требования выдвигаются.  
Суть этих требований достаточно простая:  провести досрочные президентские выборы,  принять конституцию,  провести 
конституционную реформу», - говорит Феликс Кулов. 

Координатор  аналитического  консорциума  «Перспектива»  Валентин  Богатырев,  впрочем,  считает  тревожным 
симптомом то, что на оппозиционный митинг вышли меньше людей, чем планировали лидеры оппозиции: «Сейчас люди во 
власти  могут  подумать,  что  это  означает  их  победу.  Сейчас  никому  нельзя  думать  о  том,  что  небольшое количество 
митингующих может позволить, например, не идти на реформы. А с другой стороны, это опасно и тем, что оппозиция, 
обеспокоенная такой ситуацией и подталкиваемая своими же собственными обещаниями, может сейчас пойти на какие-то 
меры по резкому обострение ситуации».

Учитывая не самое удачное начало митинга, сегодня оппозиция намерена, так сказать, разнообразить программу 
акции  протеста.  Возле  здания  государственного  телевидения  будет  выдвинуто  требование  предоставить  эфир  для 
оппозиции. По мнению одного из лидеров оппозиции Омурбека Абдрахманова, государственный телеканал односторонне 
освещает события в стране: «Будем организовывать пеший ход по городу. Подойдем и к нашему телевидению, которое до 
сих  пор  беззастенчиво  врет  все  и  не  предоставляет  возможность  участникам  или  лидерам  митинга  выступить  через 
национальное телевидение».

Заместитель  директора  московского  Института  стран  СНГ  Владимир  Жарихин основной  причиной 
внутриполитического кризиса в Киргизии видит прецедент выхода за пределы правового поля.  Эта максима позволяет 
эксперту проводить параллели между ситуацией в Бишкеке и Киеве.

-  Вам  не  кажется,  что  нестабильность  в  Киргизии  сейчас  показывает,  что  может  быть  и  напрасно  эта 
«тюльпановая» революция свергла режим Акаева?

- Дело не в этом. Ведь Акаев, действительно, уже засиделся на своем посту. Надо было его менять. Вся проблема 
(кстати, здесь почти через весь континент перебрасывается мост) в том, что по технологиям «оранжевых» революций, 
уличных манифестаций, можно значительно проще, чем дождаться очередных выборов, сместить власть. Но проблема 
состоит в том, что очень трудно вернуться в правовое поле. Мы видим, что Киргизия никак не вернется в это правовое поле, 
потому что был создан прецедент выхода из него. Для решения пусть самых благих задач можно из поля выйти, а потом 
вернуться. Но выйти легко, а вернуться сложно. Это показывают процессы и в Киргизии, и в Украине.

- Все-таки не правовое поле на Украине было создано как раз фальсификацией выборов. Реакцией на что явилась 
«оранжевая» революция. 

- Фальсификация выборов - это не выход из правового поля всего государства и государственной власти. Это 
выход конкретных деятелей, которые должны быть преследованы по закону. Кстати, ни одного фальсификатора в Украине 
в настоящий момент в тюрьме не сидит. Ни одного суда до конца проведено не было. 

- Давайте вернемся к ситуации в Киргизии. Как вы считаете, удастся ли там ситуацию вернуть все-таки в то самое 
правовое поле, о необходимости и важности которого вы говорите?

- Все вроде бы развивалось после свержения Акаева как бы в правовом поле.  Но потом наступила опять не 
правовая договоренность - договоренность между Куловым и Бакиевым. Эта договоренность не предусмотрена ни одним 
законом. Значит, эту договоренность можно было нарушить. Но при этом одна из сторон считает, что нарушены базовые 
договоренности,  которые  никак  не  прописаны  в  конституции.  А  значит  можно  против  нарушения  этих  базовых 
договоренностей действовать за пределами конституции.

Таким образом, у нас происходит очередной майдан только с киргизской спецификой. Обратите внимание (опять 
проводим параллели с  Украиной)  -  универсал гражданского  согласия -  это  же  ведь  тоже была договоренность,  но  за 
пределами правового поля. Теперь каждая из сторон говорит, что эта договоренность нарушена. И на этом основании, с 
моей точки зрения, вы меня не переубедите, президент Украины, к сожалению, опять вышел за пределы правового поля.
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- Хватит ли сил у киргизской оппозиции настоять на своем, или там примерно такая же патовая ситуация, как в 
Киеве?

-  Примерно  такая  же  патовая  ситуация.  Безусловно,  административного  ресурса  больше  у  Бакиева,  но 
сторонников больше в столице может быть даже у Кулова.

Десять дней после указа
13.04.2007.Московские новости

Константин Затулин, депутат Государственной думы
Прошло уже десять дней, но жизнь по указу президента на Украине не складывается. Скорее, наоборот. Несмотря 

на упорное желание Секретариата президента, а также непримиримых радикалов из состава бывшей "коалиции Майдана" 
(Ю. Тимошенко, А. Луценко) представить проведение парламентских выборов 27 мая как дело решенное, становится все 
более очевидным, что проведение досрочных парламентских выборов в мае невозможно. Косвенно это подтвердил и сам 
Ющенко, теперь допускающий перенесение выборов на более поздний срок.

Подвижки в позиции президента, во-первых, продиктованы все более очевидной неконституционностью его указа о 
роспуске Верховной рады, на что начали обращать внимание не только на Украине и в России, но и на Западе. Попытки 
Ющенко оправдать свои действия, например, публикацией на прошлой неделе своей статьи на эту тему в западных СМИ, 
не приносят желаемого результата. Чтобы не отвечать на неудобные вопросы, Виктор Ющенко уже принял решение об 
отмене прежде запланированного визита в Страсбург. Показательно, что Виктор Янукович планирует такую поездку на 16-
17 апреля.

Во-вторых, наметился провал тактики Ющенко и Тимошенко в отношении Конституционного суда. Оба клялись 
подчиниться  его  вердикту,  не  скрывая  при  этом  своего  желания  выслушать  его  через  полгода-год.  Давление  на  суд 
достигло  таких  атмосфер,  которые  не  выдержат  стекла  самых  глубоководных  субмарин.  Президент  фактически 
израсходовал весь  свой  боезапас,  вынудив  5  судей  из  18  выступить  с  заявлением об  отказе  в  рассмотрении дела  о 
конституционности указа. Пять судей - это предельное число сторонников президента в нынешнем Конституционном суде, с 
учетом того, что трое судей по президентской квоте назначены еще Кучмой. Таким образом, кворум для принятия решений - 
12 человек - в КС сохранен. Плохая новость для "оранжевых".

В-третьих, Юлия Тимошенко отказалась от выступления на выборах общим списком с потерявшей популярность 
пропрезидентской "Нашей Украиной".

Наконец, набирающий силу протест южных и восточных регионов Украины выразился и в ощутимом перевесе 
сторонников парламента и правительства в начавшейся "войне митингов" на площадях Киева. Виктор Янукович, по сути, 
отверг  возможность  перевыборов  парламента  по  указу  президента  и  подтвердил  сделанное  ранее  Верховной  радой 
предложение  об  общих  перевыборах  и  президента,  и  парламента.  Время  сейчас  работает  на  противников  Ющенко. 
Становятся  все  более  смешными  претензии  его  команды  на  единовластное  решение  вопросов,  не  отнесенных  к 
компетенции президента, а тем более угрозы в адрес неподчиняющихся.

Между тем наметившийся поворот уже поставил во главу угла именно необходимость добровольных перевыборов 
не только парламента, но и президента. Другие варианты разрешения кризиса не отвечают глубине противостояния и будут 
в той или иной степени уступкой, если не капитуляцией политических оппонентов президента. Само выдвижение вопроса о 
необходимости "совета с народом" и проверки легитимности основных участников конфликта выглядит вполне логично, в 
духе недавних  заявлений самого  Виктора Ющенко.  Однако президент  почему-то  против.  Тут  он проявил необычайную 
щепетильность по отношению к Конституции, напомнив на своей пресс-конференции о том, что она не предусматривает 
других вариантов досрочных перевыборов президента, кроме его смерти, доказанной нетрудоспособности, добровольной 
отставки и импичмента.

Что он этим хотел сказать?

Что дальше? Все сценарии развития кризиса украинской власти и 
государственности

13.04.2007.Московские новости
Владимир Жарихин, первый заместитель директора Института стран СНГ:
"На Украине все идет к двоевластию. Виктор Ющенко и контролируемые им конституционные судьи фактически 

признали незаконность президентского указа, отказавшись его рассматривать. Не исключено, что в ближайшее время стоит 
ожидать  нагнетания  обстановки  на  улицах  украинских  городов.  Ведь  президент  Ющенко  как  честный  человек  даже 
предупредил  об  этом  Виктора  Януковича.  Сейчас  к  Майдану  подтягиваются  силы  не  только  "бело-голубых",  но  и 
"оранжевых". Правда, до гражданской войны дело, думаю, не дойдет. Гражданскую войну в таком государстве, как Украина, 
в настоящее время трудно себе представить. Противостоящие стороны разделены широким Днепром, и, скорее, следует 
ожидать раскола страны.

Что  касается  переноса  сроков  парламентских  выборов,  на  Украине  существует  "определенный  план 
командования", где, возможно, учтен вариант сдачи позиций. В горячке не все обратили внимание, что президентский указ о 
назначении новых выборов противоречит Конституции: срок их проведения обозначен в 56 дней, вместо требуемых по 
Основному  закону  не  менее  60.  Изначально  в  план  была  заложена  возможность  переноса  голосования.  "Оранжевые 
стратеги" не исключали, а может, и заранее планировали столкновения, которые приведут к невозможности проведения 
новых выборов в принципе. В случае окончательной дестабилизации у президента появится возможность взять власть в 
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свои руки, а силовые структуры формально подчиняются главе государства. "Сейчас обуздаем этих хулиганов, а через 
полгода и выборы проведем", - такова логика "оранжевых".

В  начале  апреля  украинская  "Ресёрч  энд  Брэндинг  групп"  проводила  социологический  опрос,  в  котором 
участвовали  1213  респондентов  из  разных  регионов  страны.  На  вопрос,  нужны  ли  Украине  досрочные  выборы, 
утвердительно  ответили  36,4  процента  опрашиваемых,  отрицательно  -  57,3.  Интересная  картина  складывается  вокруг 
рейтингов ведущих политических партий. За Партию регионов выступают 30,4 процента респондентов, за БЮТ - 21,7, за 
"Нашу Украину" - 7,5, За Компартию - 4. Складывается интересная картина: в случае проведения выборов регионалы и 
коммунисты вместе набрали бы 34,4 процента голосов против 29,2 "бютовцев" и "нашеукраинцев".

У  коалиции тоже есть  свои  социологи,  и  "оранжевые"  прогнозировали  такой  результат.  Значит,  их  цель  -  не 
выборы,  а  разгон  Рады.  Первый  вариант  -  уличные  демонстрации,  Украина  в  огне.  Второй,  более  мягкий  вариант  - 
проведение выборов 27 мая, однако "бело-голубые" на них не регистрируются, избиратель не находит в бюллетенях своих 
партий  и  не  голосует.  Выборы признаются  недействительными.  Верховная  рада  V созыва  отставлена,  до  проведения 
следующих выборов глава государства назначает свое правительство и вводит президентское правление. Речь идет об 
узурпации власти президентом Ющенко.

Заковыка политического кризиса на Украине еще и в том, что большинство граждан не хотят сближения с Западом, 
а  власти  добиваются  этого.  США  выделили  огромные  деньги  на  проведение  интенсивной  агитационной  кампании  по 
вступлению Украины в НАТО. Однако проблемы у Вашингтона в этом плане есть. По данным социологов, отношение у 
народа к правительству, президенту, политическим лидерам, к статусу русского языка меняется, но к вступлению в НАТО 
остается неизменным: 65 процентов против, 20 - за. Это при том, что сейчас во всех областях Украины открыты центры, 
которые  ведут  агитационную  кампанию.  Демократическим  путем  Украину  в  НАТО  не  затащишь,  властям  приходится 
добиваться этого насильственно".

Андрей Ермолаев, директор украинского центра социальных исследований "София":
"По состоянию на эти дни о двоевластии говорить рано. Верным признаком двоевластия можно назвать наличие 

двух центров, которые пытаются управлять исполнительной вертикалью. Сейчас, несмотря на подписание президентом 
указа о  прекращении полномочий Рады,  сохраняется контроль парламента над деятельностью Кабинета министров.  У 
президента нет полномочий и прав перераспределить исполнительную власть в свою пользу. Какие бы действия Виктор 
Ющенко ни предпринимал, чтобы узурпировать власть, Конституция не позволяет ему этого сделать.

Однако угроза двоевластия все же существует. Президент, учитывая, что парламент и правительство не признают 
его  решение  по  вердикту  Конституционного  суда,  пытается  применить  такой  инструмент,  как  Совет  по  национальной 
безопасности и обороны Украины (СНБО),  который имеет совещательное право при президенте. В случае, если глава 
государства примет окончательное решение взять под контроль, например, казначейство, с этого момента можно будет 
говорить, что в стране наступило двоевластие.

Предпосылок для кризиса много -  он носит экономический, политический и идеологический характер.  Один из 
"приводных ремней" - положение, в котором оказались БЮТ и "Наша Украина". Их кризис - начало внутреннего распада, 
который привел к перетоку депутатов к "бело-голубым". Президент уже давно должен был издать указ о том, чтобы эти 
блоки несли ответственность перед избирателями. Даже если Ющенко рассматривал вариант о роспуске парламента, то 
мотивировка должна была быть с упреком в адрес БЮТ и "Нашей Украины", но он переложил ответственность на всю Раду, 
совершив попытку отстранить от власти правящую коалицию. Последняя же считает себя легитимной, не принимает указ 
Ющенко и апеллирует к решению Конституционного суда.

Нужно говорить о двойственности политики руководства БЮТ, "Нашей Украины",  которые стоят за сценарием, 
разыгрываемым секретариатом Ющенко, заставшим его принять противоречивое решение и ввергшим страну в кризис. 
Авторы этого  сценария  не  могли  не  понимать,  что  в  итоге  президент  может  пасть  жертвой  критики  и  делигитимации. 
Возможно, на Украине есть желание сменить майку лидера (Тимошенко,  кстати,  желает личной победы).  Что касается 
возможной конъюнктуры, то нужно учитывать, что руководитель одной из структур, связанных с деятельностью президента, 
СНБО Виталий  Гайдук связан с  крупнейшей финансово-промышленной группой  Донбасса,  которая имела  приязненные 
отношения  с  Тимошенко.  Просматривается  синхронность  в  их  действиях.  Есть  главный  критерий  -  кризисную  работу 
выполняет президент, который в центре критики. И ему нужно смириться с проведением досрочных президентских выборов, 
на которых Ющенко имеет очень мало шансов".

Владимир  Малинкович,  директор  украинского  Международного  института  гуманитарно-политических 
исследований:

"На Украине сейчас даже не две, а три власти: правительство и парламент во главе с Януковичем, президент 
Ющенко и оппозиция во главе с Тимошенко. У всех разные цели. Это связано с тем, что Украина пребывает в переходном 
периоде  от  президентской  к  парламентско-президентской  республике.  И  обновленная  Конституция  ограничивает  права 
президента, который не хочет на это соглашаться. Вот в чем суть конфликта между правительством и президентом. Но, с 
другой стороны, есть и Тимошенко, которая хочет получить высшую власть - она готова стать и президентом, и премьером. 
Если  Украина  станет  парламентской  республикой,  то  должность  премьера  для  нее  лучше,  если  ей  придется  идти  на 
президентские выборы, то она сделает все, чтобы завалить политическую реформу. Досрочные парламентские выборы 
нужны Тимошенко, потому что правительство сейчас работает достаточно успешно. Совсем иная ситуация у президента 
Ющенко: "Наша Украина" разваливается на глазах, погрязнув во внутрипартийных конфликтах. Он в досрочных выборах не 
заинтересован  -  они  принесут  его  партии  гораздо  меньше  депутатских  мандатов,  чем  имеется  сегодня.  Но,  с  другой 
стороны, Ющенко в безвыходной ситуации - начинается переход "нашеукраинцев" в парламентское большинство. Может, 
кого-то и перекупают, но основная масса "оранжевых", переходящих в коалицию, - крупные бизнесмены, которых взятками 
не возьмешь - они заинтересованы в благоприятных условиях сотрудничества с правительством.
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Политическая мотивировка украинского кризиса заключается в том, что Ющенко в 2009 году может снова занять 
пост президента только при поддержке БЮТ. Если на досрочных выборах Тимошенко станет премьером, она поддержит 
Ющенко на президентских.

Очевидно, что 27 мая выборов не будет - их невозможно провести ни технически, ни политически. Но вот какова 
будет реакция президента на решение Конституционного суда, предсказать гораздо сложнее. С одной стороны, ситуация 
проясняется - видно, что у Ющенко мало шансов получить одобрение указа о роспуске Рады в КС. С другой стороны, 
ситуация обостряется - загнанный в угол президент не готов идти на уступки.

Уладить  ситуацию  мирным  путем  представляется  возможным  при  посредничестве  Запада,  который  весьма 
чувствителен  к  нарушениям  демократических  норм.  Кураторы  Украины  со  стороны  Совета  Европы  считают,  что  указ 
президента не соответствует Основному закону и, если Конституционный суд подтвердит это, президенту нужно подавать в 
отставку. Ющенко вынужден не выходить за рамки правового поля. Использовать силу он не может: никто не признает 
выборы в условиях чрезвычайного положения. Пока президент не делает шагов назад, и, если будет упорствовать, его 
политическая карьера быстро закончится".

Евгений Кожокин, директор российского Института стратегических исследований:
"Двоевластие - это всегда очень неустойчивая конструкция, и на Украине этот сценарий вряд ли сложится. То, что 

сейчас  происходит  в  стране,  -  это  противоборство,  а  не  двоевластие.  При этом правительство  и  Рада  осуществляют 
достижения своих целей, опираясь на действующее законодательство, а президент Ющенко уже второй раз за время своей 
политической карьеры выходит за рамки конституционного поля. Но, к сожалению, в политике достаточно часто получается 
так, что побеждает не тот, на чьей стороне право, а тот, на чьей стороне сила. И сейчас на Украине идет выяснение, у кого 
ее больше - у парламента или у президента. При этом, когда говорится о силе, имеется в виду, у какой из сторон больше 
поддержки в силовых структурах, больше финансовых и информационных ресурсов.

Президент Ющенко как политический лидер утрачивает свое влияние, так как и он, и его партия "Наша Украина" 
уже не пользуются прежней поддержкой населения. Для него лучше всего оставаться в конституционном поле, поскольку 
только это гарантирует ему сохранение президентских полномочий. Те, кто подталкивает главу Украины действовать не по 
закону,  работают не в  интересах  Ющенко-президента  и Ющенко-личности.  Дестабилизация на Украине выгодна  Юлии 
Тимошенко, которая умеет использовать кризисы в своих интересах.  И сейчас для украинского президента существует 
опасность пирровой победы - его действия будут использованы, а сам он достаточно быстро отправлен в политическое 
небытие".
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ВЕСТИ ИЗ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ
Заявление Государственной Думы о ситуации на Украине и 
неотложных задачах развития и углубления российско-украинских 
дружбы и сотрудничества

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

83



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

84



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

85



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Выдержка из стенограммы пленарного заседания Госдумы РФ от 
6.04.2007 г.

Здание Государственной Думы. Большой зал. 
6 апреля 2007 года. 10 часов.

Председательствует Первый заместитель Председателя Государственной Думы Л. К. Слиска 
Уважаемые коллеги, мы с вами приняли решение, что рассмотрим заявление по Украине. Оно роздано сегодня в 

зале, это заявление, и проект постановления также роздан в зале, поэтому я прошу Константина Фёдоровича Затулина 
доложить нам данный вопрос. 

Пожалуйста, Константин Фёдорович. 
Затулин К. Ф., фракция "Единая Россия".  Уважаемые коллеги, уважаемые депутаты Государственной Думы! 
Вопрос, который предлагается на ваше рассмотрение, носит чрезвычайно важный и ответственный характер. Как 

вы знаете, внутриполитический кризис,  который развивается на Украине, вызывает всё более глубокую озабоченность. 
Подписание Президентом Украины указа о досрочном прекращении полномочий Верховного Совета с каждым днём всё 
более осложняет обстановку. Украинские законодатели, эксперты в области конституционного права оценивают этот указ 
как противоречащий соответствующим положениям Конституции Украины, и, прежде всего, определяющей в этом вопросе 
статье 90, о которой глава государства предпочитает умалчивать. 

Таким  образом,  президентской  властью  на  Украине  подаётся  крайне  опасный  сигнал  политическим  силам  о 
выходе  за  рамки  правового  поля.  Неудивительно,  что  в  этих  условиях  Конституционный  Суд  Украины,  призванный 
высказать своё мнение о конституционности указа, поставлен не перед правовым, а перед политическим выбором, что 
способно подорвать сам статус этого суда. 

Ещё большую тревогу вызывают участившиеся заявления о возможности объявления чрезвычайного положения. 
Это было бы, по сути, актом узурпации власти в государстве. Принятие такого антиконституционного решения, в корне 
расходящегося  не  только  с  политическим,  но  и  просто  со  здравым  смыслом,  чрезвычайно  осложнит  политические, 
экономические и иные отношения иностранных государств, в том числе и России, с Украиной. При всём понимании того, что 
происходящее является внутренним делом независимой и суверенной Украины, мы не можем быть равнодушны к судьбам 
демократии и парламентаризма на Украине и выражаем надежду на то, что украинские власти и политические силы проявят 
необходимую выдержку  и  ответственность,  чтобы не  допустить  острого,  разрушительного  противостояния  на  братской 
Украине.  Как  мне  кажется,  мы,  как  депутаты  Государственной  Думы,  можем  выразить  своё  отношение  к  попыткам 
разрешить политический кризис путём разгона законно избранного парламента соседней страны. 

Призываем  парламентариев  иностранных  государств,  особенно  тех,  которые  дали  самую  высокую  оценку 
парламентским  выборам  на  Украине  как  прошедшим  в  соответствии  со  всеми  международными  стандартами, 
Межпарламентскую Ассамблею государств — участников СНГ, Парламентскую ассамблею Совета Европы, Организацию по 
безопасности  и  сотрудничеству  в  Европе,  Европейский  парламент,  парламенты государств  — членов  Организации  по 
безопасности и сотрудничеству в Европе занять подлинно принципиальную позицию и чётко выразить свою солидарность с 
украинскими парламентариями, поскольку налицо вызов самой идее парламентаризма. 

Мне  кажется,  что  Государственная  Дума в  этой  ситуации  могла  бы  ещё  раз  поддержать  усилия  Президента 
Российской  Федерации  и  Правительства  Российской  Федерации,  направленные  на  развитие  дружественных, 
взаимовыгодных и равноправных отношений между Российской Федерацией и Украиной, между двумя нашими братскими 
народами во всех сферах жизни, прежде всего экономической и культурной. 

Уважаемые коллеги, я уверен в том, что политика Российской Федерации в украинских делах должна быть умной и 
осторожной, но это не значит, что она не должна быть принципиальной. В связи с этим я предлагаю от имени депутатов — 
членов Комитета по делам СНГ и связям с соотечественниками и Комитета по международным делам принять настоящее 
заявление. Мне кажется, что мы ещё не всё делаем в Государственной Думе для того, чтобы развивать наши контакты с 
Верховной  Радой  Украины.  Это  как  раз  тот  случай,  когда  мы  можем  призвать  к  активизации  не  только 
межправительственных, но и межпарламентских связей между Российской Федерацией и Украиной. 

Спасибо. 
Председательствующий.  Есть ли вопросы? Нет. Желающие выступить? Есть. По три минуты. Жириновский и 

Курьянович.  Коллеги,  кто  за  то,  чтобы  мы  по  три  минуты  выступили  по  данному  проекту  постановления?  Прошу 
проголосовать. Потому что у нас тридцать один вопрос в повестке и восемь записавшихся на "час заявлений", вы же потом 
сами будете обижаться. 

Председательствующий. … Покажите результаты. 
Принято. 
Три минуты, Владимир Вольфович. 
Жириновский В. В. Я бы с удовольствием покороче, Любовь Константиновна, но прошло девяносто лет, а они 

занимаются революцией. Даже девяноста лет им мало, чтобы понять, что они мучают страну. 
Теперь по Украине. Мы поддержим это постановление, но с чисто юридической точки зрения Президент Украины 

имел право издать такой указ, ибо один из пунктов о возможности роспуска Верховной Рады гласит: если за определённый 
срок не сформировано парламентское большинство. Вот те партии, которые сформировали парламентское большинство, — 
они нарушили волю избирателей, ибо избиратели Украины не голосовали за то количество депутатов, которое оказалось в 
парламентском большинстве. 
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Запад молчит, ибо они эту процедуру использовали: нужно было подкупить всего одного депутата — и ломали 
большинство неугодной партии. Мы молчим, потому что у нас то же самое происходит. И пока мы все не будем стоять на 
позиции закона, мы успеха не достигнем. 

С другой стороны, тот же Ющенко не прав в том, что, когда то же самое делали его депутаты, переманивая 
депутатов из оппозиции в их фракцию, он молчал. Вот это тоже двойная позиция, это всё двойная грязь. 

Вот на всём нашем постсоветском пространстве сидят сегодня и феодалы, и султаны, которые до смерти будут 
сидеть. Уже в Казахстане ставится вопрос о переходе к монархии, чтобы дочь президента осталась и внук остался, навечно 
у власти все они останутся. То же самое Ющенко — навечно стать Президентом Украины, а Тимошенко — прорваться на 
пост  премьер-министра.  То  есть  борьба  не  за  закон,  не  за  Конституцию  Украины,  а  борьба  денежных  мешков.  За 
Януковичем один денежный мешок, за Ющенко и Тимошенко другой. Вот мешки. Пока мы грязные деньги не исключим из 
политики,  люди  будут  выходить  на  площади,  погибать,  и  им  наплевать,  кто  будет  у  власти  —  Ющенко,  Тимошенко, 
Янукович, Ехануров. Всё это мафиозные структуры, и всё это антироссийские структуры. У нас с вами нет выбора, потому 
что та же мафия, которая стоит за Януковичем, повернёт его и в Евросоюз, и в НАТО, и на закрытие, так сказать, русского 
языка, как Кучма нам морочил голову. Поэтому на Украине я... Мы до сих пор правду не говорим. Мы должны защитить там 
русское население. Там двенадцать миллионов русских живут компактно в восточных и южных регионах. Вот мы должны 
добиваться для них автономии или воссоединения с Россией. А всё остальное, что происходит в Киеве, — бесполезно наше 
какое-либо влияние. 

Конституционный Суд — это возмутительно, он ничего не делает, потому что там коммунисты сидят, их идеология 
интересует, а не закон. По закону они должны были оправдать Ющенко, а по идеологии им ближе Янукович. Поэтому они 
ничего не делают, ждут первых выстрелов, чтобы потом разбежаться по своим дачам, которые уже куплены на высокую 
зарплату членов Конституционного Суда. 

Председательствующий. Спасибо.  Уважаемые коллеги, от независимых два желающих — Рыжков и Курьянович. 
Как поступим? Рыжков Владимир Александрович выступал уже. Хорошо, Курьянович Николай Владимирович. По полторы 
минуты предлагается. Хватит вам, Николай Владимирович? По полторы минуты вам с Рыжковым. 

Курьянович Н. В. Хорошо, давайте, согласен, по полторы минуты. 
Уважаемые коллеги, начну с самого главного. Считаю, что нет никакой Украины, нет украинцев и нет украинского 

языка, есть Малороссия, малороссы и малороссийский язык. Поэтому все те, кто изобрёл эти юридические и исторические 
химеры, конечно же, смотрели в корень и старались разделить наши великие народы. И малороссийский язык — это лишь 
специфическое отпочкование от русского языка. Поэтому сейчас наша с вами задача — равноудалённо наблюдать за тем, 
что  происходит  на  Украине,  ибо  в  их  политическом  истеблишменте  нет  ни  одного  сколько-нибудь  вразумительного 
политического деятеля, на которого можно было бы сделать ставку. 

Конечно, очень жаль, что страдает наш братский малороссийский народ. Нужно сделать всё, чтобы русские там не 
пострадали. Пока Украина не присоединится в ближнесрочной исторической перспективе на веки вечные, как это уже было, 
к  Российской Империи,  их так  и  будут  преследовать и духовные,  и  политические нестроения.  Нужно всем понимать и 
осознавать,  что с ослаблением этого так называемого суверенного государства от  него отпадёт со временем Крым — 
Турция предъявит на него претензии.  Поэтому политика должна быть стратегическая такая:  инициировать настроения, 
чтобы сами малороссийцы выступили с предложением провести их референдум, и поставить вопрос о присоединении к 
России территориально...  

Председательствующий. Спасибо. 
Рыжков Владимир Александрович, полторы минуты оставшиеся. 
Рыжков В. А. Спасибо, Любовь Константиновна. 
Я коротко скажу о том, что я согласен с Владимиром Вольфовичем Жириновским, что ошибочное, политически 

ошибочное постановление. 
Во-первых, опять говорится об ошибках только одной стороны — Ющенко. Но почему не говорится о том, что 

этому предшествовало, когда законно избранного Президента Украины шаг за шагом отстраняли от власти? Это касалось и 
вопросов обороны, и вопросов безопасности, и вопросов внешней политики. Не бывает так, что одна сторона вся хорошая, 
а другая сторона вся плохая. 

Второе. Говорится о чрезвычайном положении, употребляется термин "разгон". Но, уважаемые коллеги, ни о каком 
разгоне речь не идёт — речь идёт о парламенте и речь идёт о конституционных полномочиях Президента Украины. Зачем 
мы включаем в текст постановления Государственной Думы, высшего законодательного органа страны, непроверенные и 
недостоверные факты, тем более такие термины. 

И, в-третьих, почему мы опять делаем одну и ту же ошибку — почему мы всегда встаём на одну сторону? Почему 
мы не видим вторую часть Украины, которая поддерживает Ющенко и "оранжевую" коалицию? Почему мы всегда наступаем 
на одни и те же грабли? 

Поэтому  неправильное,  политически  ошибочное  постановление,  несбалансированное  постановление  опять 
делает  нас заложниками одной группировки  в  Киеве,  и  опять будут  голоса  о  том,  что Россия встаёт на  одну сторону 
баррикады  и  борется  с  другой  частью  Украины.  Поэтому  нельзя  такое  постановление  принимать.  Его  надо  либо 
дорабатывать, делая более сбалансированным — и мы готовы и можем принять в этом участие, — либо просто его надо 
отклонять. 

Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо. 
Уважаемые коллеги, заключительное слово — Константин Фёдорович Затулин. 
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Затулин К. Ф. Уважаемая Любовь Константиновна, уважаемые коллеги! Не прозвучало никаких поправок к тексту 
заявления в выступлениях уважаемых депутатов, но прозвучали оценки, которые, конечно, нельзя оставить без внимания. 

Хочу заметить, во-первых, уважаемому Владимиру Вольфовичу Жириновскому, что те юридические экспертизы, 
которые он оглашает в связи с указом президента Ющенко, на самом деле неверны. Нужно немножечко основательнее 
изучить  украинское  законодательство,  украинскую  Конституцию.  Всего  три  случая,  когда  президент  может  распускать 
Верховную Раду. Первый — это в том случае, если в течение месяца после начала работы не сформирована коалиция 
парламентского большинства. Но в 2006 году очень долго формировалась эта коалиция, и сам президент не высказал 
желания по этому поводу распускать Верховную Раду. Коалиция сформирована 7 июля, и с тех пор она существует. Второй 
— это то,  что в  соответствии с Конституцией Украины президенту можно распускать Верховную Раду,  если в  течение 
шестидесяти дней с момента отставки предыдущего кабинета министров не сформирован новый кабинет министров. Этот 
пункт тоже проехали в прошлом году. И, наконец, последнее. Это если на очередной сессии Верховной Рады не собирается 
в течение тридцати дней подряд кворум, то есть двести двадцать пять депутатов. В зале заседаний сейчас присутствует, 
несмотря на то, что часть депутатов оппозиционных фракций не участвуют в заседаниях, как минимум двести пятьдесят 
пять — двести шестьдесят депутатов, это состав коалиции. То есть на самом деле всем очевидно, в том числе, я думаю, 
очевидно юристам президентской стороны, что подобного рода мотивы для указа президента отсутствовали. Они даже не 
ссылаются в этом указе на свои полномочия, указанные в статье 90. 

Что касается заявлений с трибуны Государственной Думы со стороны отдельных депутатов о том, что нет никакой 
Украины или,  допустим,  украинского  языка,  то  я  надеюсь,  что когда-нибудь  эти  депутаты повзрослеют  и перестанут  с 
трибуны  Государственной  Думы  создавать  проблемы  в  наших  отношениях  с  Украиной.  Желают  хорошего,  но  у  них 
получается как всегда. 

И,  наконец,  последнее.  Уважаемому  депутату  Рыжкову  хотел  бы  сказать:  большое  количество  ваших 
единомышленников в 2004 году стояло на майдане в оранжевых шарфах и говорило о том, что надо бороться за народ и 
демократию  на  Украине  вместе  с  украинским  народом,  который  против  режима  Кучмы.  Сегодня,  когда  пришедший  в 
результате  "оранжевой  революции"  президент  Виктор  Андреевич  Ющенко  грубо  нарушил  Конституцию,  собирается 
разогнать парламентариев, которые всего год назад приступили к работе, мне кажется, что у депутатов Государственной 
Думы, как и у депутатов вообще, должна быть хоть какая-то принципиальность, чтобы подумать о демократии и том самом 
парламентаризме. 

Спасибо. 
Председательствующий. Спасибо. 
Коллеги, я ставлю на голосование данный проект заявления. Кто за то, чтобы принять данное заявление? Прошу 

проголосовать. 
Покажите результаты. 
Принято. 
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ЖИЗНЬ ДИАСПОРЫ
Россия и соотечественники.
Безгражданство – аномальное явление
Из  интервью  статс-секретаря  -  заместителя  Министра  иностранных  дел  России  Г.Б.Карасина,  

опубликованного в журнале “Босс” № 3/2007
29.03.07,http://www.ln.mid.ru

Вопрос: Латвия  и  Эстония  продолжают  демонстрировать  крайне  неуважительную  и  даже 
враждебную позицию по отношению к русским, проживающим в этих странах, к истории Второй мировой 
войны, к памятникам советским воинам. Возможности МИДа России как-то повлиять на коллег-прибалтов 
исчерпаны? 

Г.Б.Карасин:  Возможности  вернуть  партнеров  к  здравому  смыслу  никогда  не  стоит  считать 
исчерпанными.  Защита интересов наших сограждан и соотечественников в Латвии и Эстонии остается 
центральным элементом российской политики на прибалтийском направлении. В этой работе российская 

дипломатия опирается на общепринятые нормы и принципы в области прав человека, проводниками которых в силу своего 
предназначения призваны выступать профильные международные организации. Вопросы, связанные с нарушением прав 
русскоязычного населения в Прибалтике, мы будем продолжать целенаправленно ставить как в многосторонних форматах, 
так  и в двусторонних контактах с зарубежными партнерами до тех пор,  пока положение в  этой сфере кардинально не 
улучшиться. Терпения у нас хватит. 

Конкретно  же  речь  идет  о  том,  чтобы  латвийские  и  эстонские  власти  выполнили  регулярно  адресуемые  им 
Советом  Европы,  ОБСЕ,  ООН,  другими  авторитетными  международными  структурами  рекомендации  относительно 
устранения аномального для современной Европы явления массового безгражданства и предоставления национальным 
меньшинствам базовых политических и социально-экономических прав. Не более, но и не менее. Словом, пристальное 
внимание  международного  сообщества  к  правочеловеческой  ситуации  в  Латвии  и  Эстонии  считаем  залогом  того,  что 
русскоязычное население в этих странах не остается один на один с политикой дискриминации. 

Ни в коей мере не намерены ослаблять противодействие опасным идеям пересмотра итогов Второй мировой 
войны. В этой связи подчеркну важность принятой недавно по инициативе России на 61-й сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН резолюции "Недопустимость  определенных  видов  практики,  которые способствуют  эскалации современных форм 
расизма, расовой дискриминации, ксенофобии и связанной с ними нетерпимости". Принципиально значимым положением 
этого документа является указание на то,  что возведение монументов в честь бывших членов преступной организации 
"Ваффен-СС", куда, как известно, входили латышский и эстонский легионы, проведение их шествий и другие подобные акты 
являются абсолютно несовместимыми с обязательствами государств-членов ООН и могут подпадать под действие статьи 4 
Международной конвенции о ликвидации всех форм расовой дискриминации. Эта статья устанавливает четкую границу 
между уголовно наказуемыми деяниями и правом на свободу собраний и убеждений. 

Россия,  заплатившая  огромную  цену  за  победу  над  фашизмом,  не  может  быть  и  не  будет  безучастной  к 
развернувшейся в Эстонии кампании по демонтажу памятников советским воинам. МИД России будет продолжать жестко 
реагировать  на  реваншистские  тенденции в  Эстонии,  используя  все  имеющиеся  возможности  воздействия  на  Таллин. 
Рассчитываем, что в конечном итоге в Эстонии возобладает здравый смысл и реалистично мыслящим политическим силам, 
заинтересованным  в  развитии  добрососедских  отношений  с  Россией,  удастся  воспрепятствовать  реализации 
кощунственных  замыслов  эстонских  национал-радикалов.  Попытки  издевательского  отношения  к  воинам,  победившим 
фашизм, должны получить жесткую отповедь всего международного сообщества. 

Вопрос: Каковы итоги первого года работы нового департамента в структуре МИД России – Департамента по 
работе с соотечественниками за рубежом (ДРС)? 

Г.Б.Карасин:  Недавно  на  очередном заседании Правительственной  комиссии  по  делам соотечественников  за 
рубежом, которую возглавляет Министр иностранных дел Российской Федерации С.В.Лавров, мы подвели итоги работы с 
зарубежными соотечественниками в 2006 году. 

Было отмечено, что на этом направлении начали происходить качественные изменения. Действительно, судите 
сами. В прошлом году приняты Программа работы с соотечественниками на 2006-2008 годы и Государственная программа 
по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Российскую  Федерацию  соотечественников,  проживающих  за 
рубежом. Эти программы, а также утвержденная несколько раньше федеральная целевая программа "Русский язык (2006-
2010 годы)" составят основу работы с соотечественниками на несколько предстоящих лет. 

После  продолжительной  пятилетней  паузы  в  октябре  2006  года  в  Санкт-Петербурге  состоялся  Всемирный 
конгресс  соотечественников,  в  работе  которого  принял  участие  Президент  Российской  Федерации  В.В.Путин.  В  своем 
выступлении на Конгрессе В.В.Путин подтвердил линию руководства страны на всемерную поддержку соотечественников и 
защиту их законных прав и интересов. 

В 2006 году мы старались содействовать процессам консолидации организаций зарубежных соотечественников. 
Были  проведены  региональные  конференции  соотечественников  государств  Прибалтики  и  Центральной  Азии, 
представительные совещания в Душанбе, Бишкеке, Вашингтоне и Брюсселе. Важный шаг на этом направлении был сделан 
на Конгрессе, который принял решение о создании координационного совета соотечественников. 
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Значительные  усилия  предпринимались  по  существенному  улучшению  информационного  обеспечения 
соотечественников. Была проведена работа по подготовке к запуску специализированного издания для соотечественников, 
созданию  соответствующего  интернет-портала,  установлено  рабочее  взаимодействие  с  рядом  зарубежных  изданий 
соотечественников. 

В центре внимания находились вопросы статуса русского языка, прежде всего в государствах СНГ и Прибалтики. 
Данная проблематика неоднократно рассматривалась на заседаниях Комиссии, при её содействии во всех странах СНГ и 
Прибалтики были проведены конференции и круглые столы по статусу русского языка. 

В  2006  году  удалось  добиться  ритмичности  в  работе  самой  Комиссии.  Все  намеченные  планом  вопросы 
рассмотрены, по ним приняты решения, которые в настоящее время реализуются. Усилена координация действующих на 
поле  соотечественников  субъектов,  в  том  числе  министерств,  ведомств,  ряда  российских  регионов.  Постановлением 
Правительства Российской Федерации деятельность комиссии распространена на страны дальнего зарубежья. 

Созданный в конце 2005 года Департамент по работе с соотечественниками за рубежом координирует работу 
подразделений  центрального  аппарата  и  загранучреждений  МИД  России  на  направлении  соотечественников,  активно 
сотрудничает  с  организациями  зарубежной  российской  диаспоры.  Кроме  того,  Департамент  выполняет  функции 
секретариата Комиссии, а в период подготовки к Конгрессу выступал в качестве секретариата Оргкомитета. 

Убежден, что решение о создании такого специального департамента в структуре МИД себя оправдало. ДРС стал 
центром активности по связям с соотечественниками и уже внес ощутимый вклад в активизацию работы. А ведь прошел 
всего лишь первый год. Темп набран неплохой.

Москва и соотечественники
У Москвы будет свой закон по поддержке соотечественников за рубежом

А.Докучаева
11 апреля с.г. состоялось очередное заседание Межведомственной комиссии по работе с соотечественниками за 

рубежом Правительства Москвы. На нем был представлен проект Закона «О реализации городом Москвой государственной 
политики  в  отношении  соотечественников  за  рубежом».  Многолетний  опыт  успешной  работы  Москвы  по  поддержке 
российских  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  обобщен  и  сформулирован  в  виде  закона,  который  станет 
законодательной  опорой  планомерной  работы Москвы на  этом направлении и  в  будущем.  Проект  закона  вынесен  на 
обсуждение, и после доработки поступит в Московскую Думу.

Отчет  Департамента  международных  связей  г.Москвы  о  работе  с  соотечественниками  в  прошедшем  году 
представил заместитель руководителя Департамента А.А.Сорокин. Представленный комиссии материал публикуем ниже.

Межведомственная  комиссия  была  проинформирована  о  подготовке  намеченного  на  лето  2007  года 
Международного фестиваля российских соотечественников за рубежом «Русская песня». Предполагается, что он соберет 
около 500 участников из 50 стран мира. Активное участие в подготовке делегаций на фестиваль принимают организации 
соотечественников.  Сейчас  идут  прослушивания,  отбираются  лучшие  голоса  и  таланты.  Планируемый  музыкальный 
фестиваль  станет  не  менее  грандиозным  событием,  чем  прошедший  в  прошлом  году  спортивный  фестиваль 
соотечественников.

Отчет о работе Департамента международных связей города Москвы по 
поддержке российских соотечественников за рубежом в 2006 году
Работу по поддержке российских соотечественников за рубежом в 2006 году Департамент международных связей 

города  Москвы  проводил  на  основе  Комплексной  целевой  среднесрочной  программы  осуществления  государственной 
политики в отношении соотечественников за рубежом на 2006-2008 годы, утвержденной Постановлением Правительства 
Москвы от 6 сентября 2005 года № 679-ПП, и Сводного плана мероприятий по осуществлению государственной политики в 
отношении соотечественников за рубежом на 2006 год.

Итоги  2006  года  весьма  убедительно  свидетельствуют  об  эффективности  системно-программного  подхода 
Правительства Москвы к работе с российскими соотечественниками за рубежом. Об этом также свидетельствует и тот факт, 
что утвержденная Правительством Российской Федерации Программа работы с соотечественниками за рубежом на 2006-
2008 годы во многом построена на принципах, апробированных Правительством Москвы в работе с соотечественниками в 
2003 - 2005 годах,

В  работе  Департамента  международных связей  города  Москвы по  поддержке  соотечественников  в  2006 году 
можно выделить ряд принципиально новых аспектов.

1. В соответствии с государственным контрактом головным исполнителем всех мероприятий Комплексной целевой 
среднесрочной программы осуществления государственной политики в отношении соотечественников за рубежом на 2006-
2008 годы определен Московский Дом соотечественника. Это позволило значительно укрепить исполнительскую вертикаль, 
избежать  случавшегося ранее  распыления сил  и  средств,  повысить эффективность  координации работ  по реализации 
Программы, а также дало возможность Департаменту международных связей больше внимания уделять стратегическим 
вопросам работы по поддержке российских соотечественников.

2. Активизировалось взаимодействие Департамента международных связей с федеральными органами власти, 
прежде  всего  с  загранучреждениями  МИД  РФ  и  Росзарубежцентром.  С  Росзарубежцентром  подписано  соглашение  о 
сотрудничестве и утвержден план совместных мероприятий. Правительство Москвы включено в состав соисполнителей 
федеральной  Программы  работы  с  соотечественниками  за  рубежом  на  2006-2008  годы.  Все  заявки  от  организаций 
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соотечественников принимались к рассмотрению только при наличии рекомендаций соответствующих загранучреждений 
МИД России.

3.  Регулярно  проходили  заседания  Межведомственной  комиссии  Правительства  Москвы  по  работе  с 
соотечественниками  за  рубежом,  на  которых  обсуждались  вопросы  выполнения  Комплексной  целевой  среднесрочной 
программы осуществления государственной политики в отношении соотечественников за рубежом на 2006-2008 годы и 
участия в ее реализации структурных подразделений Правительства Москвы.

4.  Оправдала  себя  новая  система  рассмотрения  заявок  от  организаций  российских  соотечественников. 
Департаментом международных связей создана Рабочая группа, которая, руководствуясь приоритетными направлениями 
Программы, оперативно отбирает заявки, подлежащие обязательному исполнению, классифицирует их в соответствии с 
важностью  и  очередностью  исполнения.  Это  позволило  повысить  эффективность  использования  бюджетных  средств, 
выделенных на работу с соотечественниками, более гибко маневрировать при решении тех или иных задач.

5.  Правительством  Москвы  заключено  Соглашение  о  сотрудничестве  с  Международным  Советом  российских 
соотечественников (МСРС), который в настоящее время объединяет 87 организаций российских соотечественников из 45 
стран  мира.  Повышается  его  роль  в  деле  консолидации  российской  диаспоры.  МСРС  является  единственным 
авторитетным  объединением  организаций  российских  соотечественников  в  мировом  масштабе  и  выступает  активным 
партнером  Правительства  Москвы  и  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом.  МСРС 
является  соисполнителем  федеральной  Программы  работы  с  соотечественниками  за  рубежом  на  2006-2008  годы. 
Совместно с Правительством Москвы при поддержке МИД РФ МСРС в июле 2006 года провел  I Спортивный юношеский 
фестиваль российских соотечественников зарубежья, в котором приняли участие команды из 24-х стран. Фестиваль прошел 
с большим успехом. Юные спортсмены выразили сердечную благодарность Мэру Москвы Ю.М. Лужкову, Правительству 
Москвы и МСРС за организацию этого мероприятия и высказали пожелание о проведении таких фестивалей на регулярной 
основе.

В то же время определенную обеспокоенность МСРС вызвало образование на II Всемирном конгрессе российских 
соотечественников, состоявшемся в октябре 2006 г., Координационного совета российских соотечественников, который, по 
сути, дублирует МСРС, при этом, однако, пока не обладая таким же опытом и международным авторитетом.

6. Опорными центрами на местах по реализации Программы стали Дома Москвы в Риге (Латвия), Севастополе 
(Украина),  Софии  (Болгария),  на  базе  которых  проводится  большая  часть  мероприятий,  посвященных  юбилейным  и 
памятным датам российской  истории,  культурные и  общеобразовательные мероприятия,  показы фильмов  о  России.  В 
перспективе готовится создание «Домов Москвы» в  Вильнюсе (Литва),  Ереване (Армения),  Бишкеке (Киргизия),  Астане 
(Казахстан).  Дома  Москвы  являются  центрами  притяжения  для  организаций  соотечественников,  они  оказывают  им 
существенную помощь в организационных, информационных и многих других вопросах.

7. Наметился определенный прорыв в информационном сотрудничестве с соотечественниками. Заметно возросла 
активность, расширилась аудитория, укрепилась обратная связь и повысилась информационная насыщенность интернет-
ресурсов  Департамента  международных  связей,  МСРС  и  Московского  Дома  соотечественника.  Это  способствует 
повышению  информационного  обеспечения  проводимых  мероприятий,  формированию  единого  информационного 
пространства, необходимого для собирания «Русского мира».

Успешно осуществлялась  издательская деятельность Департамента  международных связей города  Москвы.  В 
частности, был продолжен выпуск таких популярных среди соотечественников серий, как «Антология русского зарубежья» 
(вышел третий том), Библиотека русской классики на электронных носителях (вышел третий выпуск). Подготовлены 2-е, 
исправленное  и  дополненное,  издание  книги  «Международный опыт  защиты соотечественников»,  2-е,  исправленное  и 
дополненное, издание «Справочника российского соотечественника». Выпускались информационные бюллетени «Москва и 
мир»  (на  русском  и  английском  языках).  Оказана  поддержка  соотечественникам  в  финансировании  подписки  на 
литературный  русскоязычный  альманах  «Зарубежные  записки»  (Германия).  Продолжалась  практика  подготовки  и 
размещения информационных материалов в СМИ о деятельности Правительства Москвы по поддержке соотечественников. 
Опубликованы  статьи  в  информационно-аналитическом  журнале  «Бизнес-Контакты»  (2  номера),  выходящем  для 
российских соотечественников в Болгарии, в журнале-альманахе «Литературные незнакомцы», который распространяется 
как  в  России,  так  и  за  рубежом.  Проблематика  поддержки  соотечественников  регулярно  находит  свое  отражение  на 
страницах  газет  «Тверская,  13»,  «Вечерняя  Москва»,  «Российская  газета»,  «Культура»,  «Русская  мысль»  (Франция), 
журналов  «Международная  жизнь»,  «Евразия  сегодня»,  «Светозар»,  в  передачах  радиостанции  «Голос  России»,  на 
интернет-сайтах  Института  стран  СНГ  и  «Привет,  Париж!»  (Франция),  на  телеканалах  «НТВ-Мир»,  «Школьник  ТВ», 
«Столица»,  в  телепрограмме «Время московское»,  в  передачах компании «Телемеждународник».  С редакциями этих и 
многих других СМИ активно сотрудничают Департамент международных связей и Московский Дом соотечественника.

В  2006  году  с  участием  российских  соотечественников  проведен  ряд  крупных  международных  мероприятий, 
получивших положительный отзыв российской и мировой общественности и широко освещавшихся в средствах массовой 
информации  России  и  за  рубежом.  Крупнейшим  событием  2006  года  стал  II Всемирный  конгресс  российских 
соотечественников,  прошедший  24-25  октября  в  Санкт-Петербурге.  В  работе  Конгресса  принял  участие  Президент 
Российской Федерации В.В. Путин. Делегацию Москвы возглавляла Первый заместитель Мэра Москвы в Правительстве 
Москвы, председатель Межведомственной комиссии по работе с соотечественниками за рубежом Л.И. Швецова. В работе 
Конгресса приняли участие около 600 зарубежных соотечественников из  78 стран мира, а также руководители органов 
законодательной и исполнительной  власти  Российской Федерации,  ряда  российских  регионов,  религиозных конфессий, 
общественных организаций, исследовательских институтов, представители СМИ.

С  особым  вниманием  и  одобрением  участники  Конгресса  выслушали  выступление  Л.И.  Швецовой,  которая 
поделилась  многолетним  опытом  работы  Правительства  Москвы  с  соотечественниками  за  рубежом,  плодотворного 
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сотрудничества  с  МСРС  и  Правительственной  комиссией  по  делам  соотечественников  за  рубежом,  а  также  с 
загранучреждениями  МИД  России  и  Росзарубежцентра.  Сообщение  Л.И.  Швецовой,  о  том,  что  Правительство  Москвы 
приняло решение о строительстве в центре столицы штаб-квартиры МСРС, а также ее слова о необходимости соблюдения 
демократического принципа при формировании состава делегаций соотечественников были встречены аплодисментами. 
На  ее  призыв  к  соотечественникам  всех  стран  работать  сообща  делегаты  устроили  овацию,  выражая  тем  самым 
благодарность Правительству Москвы за реальную помощь и неизменную поддержку соотечественников. Одобрительную 
реакцию присутствующих вызвало также вручение Президенту России В.В. Путину значка МСРС.

В  2006  году  успешно  реализовывались  важнейшие  программы  Правительства  Москвы  в  области  поддержки 
русского языка, культуры и образования — «Стипендия Мэра Москвы», «Московский аттестат», Открытая международная 
олимпиада школьников по русскому языку для детей соотечественников, проживающих в странах СНГ, Балтии и дальнем 
зарубежье. Особенно активно развивалась значительно расширившая свою аудиторию программа «Московский аттестат». 
Вопросы развития  этой  программы  обсуждались  25  мая  на  заседании  Комиссии  по  образованию  и  науке  Московской 
городской Думы. Депутаты дали высокую оценку целенаправленным усилиям Правительства Москвы по распространению 
московского  качественного  школьного  образования  за рубежом и  по  оказанию содействия  в  решении государственной 
задачи пополнения все более востребованной сегодня в стране категории молодых квалифицированных кадров. Придавая 
большое значение программе «Московский аттестат», которая эффективно служит укреплению позиций русского языка в 
мире, Правительство Москвы увеличило ее финансирование. В преддверии 2007 года, объявленного Президентом РФ В.В. 
Путиным «Годом русского языка в мире», Департамент международных связей принял участие в подготовке и проведении 
научно-практических конференций по данной тематике в Вене (Австрия), Коломбо (Шри-Ланка), Мадриде (Испания), Риге 
(Латвия) и в других городах мира.

В апреле 2006 года в Москве состоялось очередное ежегодное Международное совещание директоров школ с 
преподаванием на русском языке из зарубежных стран по вопросам поддержки и сотрудничества в области углубленного 
изучения русского языка и литературы, а также в целях формирования единого образовательного пространства и более 
полного удовлетворения культурных и образовательных запросов соотечественников за рубежом. В нем приняли участие 
60 человек из 32-х стран Азии и Европы, в том числе из всех стран СНГ и Балтии.

Ощутимо возрос объем работ, связанных с переподготовкой и стажировкой преподавателей русского языка из 
различных стран мира. В рамках этой программы с 23 июня по 4 июля 2006 года повысили свою квалификацию 87 учителей 
из 15-ти стран Европы, Азии и Америки, в том числе из Абхазии и Южной Осетии. Участники курсов были обеспечены 
методическими  материалами  и  литературой,  для  них  были  организованы  лекции,  семинары,  «круглые  столы», 
психологические  тренинги,  практические  занятия  и  культурная  программа.  Для  педагогических  кадров  из  стран  СНГ  и 
Балтии  проведен  семинар  по  технологиям  дистанционного  обучения  и  работе  с  образовательным  интернет-ресурсом. 
Продолжались стажировки и обмены группами педагогов и учащихся партнерских школ-побратимов зарубежных стран.

С  22  по  28  мая  была  организована  стажировка  преподавателей  школ  с  русским  языком  обучения  на  базе 
московских школ и столичных окружных управлений образования. Участники стажировки были ознакомлены с основными 
направлениями  модернизации  образования  в  Москве,  опытом  учебно-воспитательной  работы  московских  учреждений 
образования. Состоялась презентация инновационных технологий, используемых в системе образования, а также обмен 
опытом  в  области  учебно-воспитательной  и  научно-методической  работы  педагогических  коллективов  школ-партнеров. 
Подробно обсуждены перспективы двустороннего сотрудничества,  дальнейшее развитие механизмов взаимодействия и 
обмена информацией.

В 2006/2007 учебном году 6 слушателей из русских драматических театров Армении, Белоруссии, Латвии, Литвы, 
Украины  продолжили  обучение  в  магистратуре  Театрально-культурного  Центра  имени  Вс.Мейерхольда  и  ФГОУ  ВПО 
«Школа-студия МХАТ» по специальности «режиссура театра». 193 российских соотечественника - ветераны войны и труда, 
инвалиды, дети -прошли лечение в лучших клиниках Москвы, 1729 ветеранов войны получили адресную материальную 
помощь.

В  интересах  развития  предприятий  малого  и  среднего  бизнеса  соотечественников  (на  эти  цели выделено  15 
млн.руб.)  оказана  поддержка:  Богородичному  Абхазскому  опытно-исследовательскому  институту  пчеловедения  по 
апробированию новой технологии «Богородичное пчеловедение»; комплексу по производству щебня в Очамчирском районе 
Абхазии в приобретении карьерной и строительной техники; кондитерскому предприятию Иностранное частное унитарное 
предприятие «Авантика продукт» в Витебске (Белоруссия) в оснащении дополнительным технологическим оборудованием; 
в проведении «круглого стола» «Москва и соотечественники в Монголии»; в приобретении строительной техники для СП 
«Макс»  (Абхазия).  Ассигнованы  средства  ООО  «Косметический  мир»  (совместный  литовско-узбекско-израильско-
российский  проект)  для  частичного  финансирования  приобретения  технологической  линии  по  расфасовке  отбеленного 
хлопкового волокна в косметические диски. Данный проект интересен тем, что предприятие зарегистрировано в Москве; 
прирост  налоговых  отчислений  в  столичный  бюджет  за  период  реализации  проекта,  по  предварительным  расчетам, 
составит 13,3 млн. рублей.

Вместе  с  тем  существует  ряд  актуальных  проблем,  решение  которых  явно  назрело  и  отвечало  бы  целям 
повышения качественного уровня реализации Комплексной программы.

1. Принимая во внимание, что прекратился прием студентов-соотечественников в вузы системы Департамента 
образования  города  Москвы  из-за  отсутствия  возможности  их  размещения,  настоятельно  необходимо  строительство 
общежитий для студентов-соотечественников.

2.  Требует  своего  решения  вопрос  о  расширении служебного  помещения  для  сотрудников  Московского  Дома 
соотечественника (сегодня на 30 сотрудников приходится всего 178 кв. м площади).
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3.  Возрастающий  объем  решаемых  Международным  Советом  российских  соотечественников  задач  требует 
быстрейшего завершения строительства его штаб-квартиры.

4.  Необходимо  помещение  для  исполнительного  секретариата  Международной  Ассоциации  молодежных 
организаций российских соотечественников (МАМОРС).

5. Необходимо обеспечить качественную организацию проведения I Всемирного фестиваля русской песни (июль 
2007 г.),  в котором примут участие соотечественники из 45 стран мира, а также конкурса «Говорим на русском языке», 
запланированного МАМОРС к 860-летию Москвы.

6.  Следует уделить особое внимание созданию турфирмы «Всемирная туристическая сеть россиян» и другим 
проектам, реализуемым по линии МСРС.

7. Улучшить координацию и повысить эффективность работы Домов Москвы с организациями соотечественников в 
странах их проживания.

8.  Совершенствовать  систему  информационного  обеспечения  реализуемых  мероприятий,  в  том  числе  с 
использованием СМИ в странах проживания соотечественников.

9. Внести на рассмотрение Мосгордумы Закон города Москвы о поддержке соотечественников, проживающих за 
рубежом.

Справка о реализации Сводного плана мероприятий по осуществлению государственной 
политики в отношении соотечественников за рубежом на 2006 год
Деятельность Департамента международных связей города Москвы по поддержке российских соотечественников 

за  рубежом  в  2006  году  строилась  на  основе  Комплексной  целевой  среднесрочной  программы  осуществления 
государственной политики в отношении соотечественников за рубежом на 2006-2008 годы, утвержденной постановлением 
Правительства Москвы от 6 сентября 2005 г. № 679-ПП, и Сводного плана мероприятий по осуществлению государственной 
политики в отношении соотечественников за рубежом на 2006 год.

В  новой  Программе  на  основе  накопленного  опыта  и  использования  результатов  научно-аналитических 
исследований  скорректированы  приоритет  и  основные  задачи  в  сфере  поддержки  российских  соотечественников  при 
одновременном  сохранении  всех  доказавших  свою  эффективность  и  пользующихся  одобрением  соотечественников 
направлений деятельности Правительства Москвы. Это позволило распределить выделенные на 2006 год 192 млн. руб. 
следующим  образом:  на  правовую  защиту  соотечественников  -  3,0  млн.;  на  поддержку  общественных  организаций  и 
объединений российской диаспоры - 40,9 млн.; на оказание помощи соотечественникам в области медицины - 31,5 млн.; на 
поддержку русского языка,  культуры и образования - 73,8  млн.;  на оказание государственной поддержки предприятиям 
малого  и  среднего  бизнеса  соотечественников 15,0  млн.;  на  развитие  информационною  сотрудничества  с  российской 
диаспорой  -  12,5  млн.;  на  поддержку  социально  незащищенных  слоев  российских  соотечественников  -  6,0  млн.;  на 
аналитическое и экспертное обеспечение - 4,3 млн. руб.

По состоянию на 1 января 2007 г. для проведения мероприятий по осуществлению государственной политики в 
отношении соотечественников за рубежом заключены договора на сумму 192,0  млн.  руб.,  что составляет 100 проц. от 
общей суммы средств, предусмотренных Сводным планом мероприятий на 2006 год. Освоение средств распределилось 
следующим образом: на правовую защиту соотечественников - 3,0 млн. рублей, на поддержку общественных организаций и 
объединений российской диаспоры - 48,9 млн.; на оказание помощи соотечественникам в области медицины -30,2 млн.; на 
поддержку русского языка,  культуры и образования - 73,9  млн.;  на оказание государственной поддержки предприятиям 
малого  и  среднего  бизнеса  соотечественников  -  8,6  млн.;  на  развитие  информационного  сотрудничества  с  российской 
диаспорой  -  16,5  млн.;  на  поддержку  социально  незащищенных  слоев  российских  соотечественников  -  5,8  млн.;  на 
аналитическое и экспертное обеспечение - 5,1 млн. руб.

Основной задачей Департамента международных связей города Москвы (ДМС) в 2006 году являлась организация 
и  координация  работы  структурных  подразделений  Правительства  Москвы,  общественных,  политических,  деловых, 
научных,  исследовательских  и  других  организаций  города  с  российскими  зарубежными  соотечественниками  и  их 
объединениями в интересах реализации задач, предусмотренных Сводным планом мероприятий на 2006 год, решениями 
Межведомственной комиссии Правительства Москвы по поддержке соотечественников за рубежом (МВК), распоряжениями 
и поручениями Мэра Москвы и его заместителей.

ДМС  направлял  главные  усилия  на  сплочение  российской  диаспоры,  расширение  сети  объединений 
соотечественников за рубежом и консолидацию их действий, отвечающих общегосударственным интересам Российской 
Федерации.  С  этой  целью  с  привлечением  Департамента  образования,  Комитета  по  культуре,  Департамента  науки  и 
промышленной  политики  города  Москвы,  научной  и  творческой  общественности  столицы  проводились  массовые 
широкопрофильные мероприятия в России и за рубежом с участием международных организаций соотечественников, таких, 
как  Международный  совет  российских  соотечественников  и  Международная  ассоциация  молодежных  организаций 
российских соотечественников, их филиалов и отделений, действующих почти в 50 странах мира.

I. Правовая защита соотечественников.
Некоммерческим  правозащитным  учреждением  «Центр  по  оказанию  правовой  помощи  соотечественникам 

«Москва-Россияне» на основании заключенных с ним договоров на сумму в 1,5 млн. руб. и 826 тыс. руб. соответственно 
продолжена  работа  в  национальных  и  международных  судах  по  защите  прав  соотечественников  в  странах  Балтии  в 
Европейском  Суде  по  правам  человека  (ЕСПЧ).  В  ходе  выполнения  программы  Центр  оказывал  правовую  помощь 
соотечественникам по уголовным, гражданским и административным делам, а также иную правовую помощь по вопросам 
соблюдения прав человека.
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В Латвийских судах выиграны дела 6 ветеранов Великой Отечественной войны, которые касаются всех остальных 
проживающих в  Латвии наших соотечественников,  относящихся к  этой категории.  На рассмотрении находится дело по 
реформе образования (нарушение прав русскоязычных школьников). При положительном его рассмотрении этот вопрос 
затронет интересы ок. 60 тыс. человек.

В  настоящее  время  в  ЕСПЧ  находятся  жалобы,  процедура  рассмотрения  которых  носит  довольно 
продолжительный характер и в связи с большой загруженностью Страсбургского Суда может потребовать нескольких лет. 
Так,  по  защите  ветерана  Великой  Отечественной  войны В.М.Кононова ЕСПЧ после 1,5  лет,  прошедших после подачи 
заявления, в январе 2006 г. принял решение о начале  коммуникации и передал текст жалобы представителям Латвии и 
России.  Этот  процесс  начался  только  после  обращения  в  Европарламент  греческих  депутатов.  В  октябре  2006г. 
представитель Кононова В.М. в ЕСПЧ провел пресс-конференцию во Франции, в ходе которой разъяснил иностранным 
журналистам позицию защиты участников Великой Отечественной войны В.М.Кононова, Н.В.Тэсса, М.В. Фарбтуха и др., а 
также указал на невозможность пересмотра решений Нюрнбергского Трибунала, на чем настаивает латвийская сторона.

При оказании правовой помощи гр-ну РФ Шлову Г.М. в ходе судебного разбирательства по вопросу правомерности 
передачи дома № 45 на ул. Матиса в Риге пройдена процедура внутреннего обжалования в Латвийском суде, позволившая 
обратиться с жалобой в ЕСПЧ. 16 июня 2006 года в ЕСПЧ зарегистрировано заявление Г.М. Шлова на нарушение ст.6, п.1 и 
ст. 8 ЕСПЧ. Более чем 11-летний срок рассмотрения иска с участием Шлова Г.М. позволяет надеяться на положительный 
результат в ЕСПЧ.

В интересах гр-ки Курбатовой Л.П.,  вдовы военнослужащего бывшего СССР, лишенной квартиры латвийскими 
властями, направлена и зарегистрирована жалоба в ЕСПЧ. Ей также оказана правовая помощь по прохождению судебной 
процедуры  в  национальном  суде  Латвии.  В  ЕСПЧ  направлены  заявления  русскоязычной  учительницы  В.  Демидовец, 
уволенной с работы по причине «слабого» знания латышского языка, а также Сомовой С., выступающей против реформы 
образования в Латвии. Проводятся дополнительные правовые исследования нарушения прав русскоязычных школьников в 
Латвии.

Оказана юридическая помощь гр-ну Р.Панкратову в прохождении процедуры обжалования действий должностных 
лиц Управления по делам гражданства и миграции МВД Латвийской Республики, искажающих правописание его имени и 
фамилии на латышском языке. Оказана правовая помощь А.В. Валишину в подготовке ходатайств в адрес начальника 
Управления  по  делам  граждан  и  миграции  МВД  Латвии  о  восстановлении  пропущенного  процессуального  срока  и 
присвоении статуса негражданина Латвии. Предоставлена правовая поддержка Конгрессу Русских Общин Молдовы в части 
обжалования решений суда по уголовным делам против В.И. Клименко.

Информация о правовом положении соотечественников за рубежом была размещена в популярных зарубежных 
СМИ: газетах «The New York Times», «Новое русское слово» (США), «Русский Лондон» (Великобритания) «Наша Латвия» 
(Латвия)  и  др.;  порталах  isra.com,  russischwelle.de,  privetparis.com,  delfi.lv,  eursa.org,  gazeta.ee.  На  эти  цели  было 
израсходовано 475 тыс. руб.

Совместными  усилиями  специалистов  ДМС и  МДС подготовлен  проект  концепции  Закона  города  Москвы «О 
реализации государственной политики в отношении соотечественников, проживающих за рубежом» (название рабочее).

II. Поддержка общественных организаций и объединений российской диаспоры.
Для изучения современного состояния общественных организаций российских соотечественников в странах СНГ, 

Балтии, а также в государствах традиционного зарубежья, Институтом стран СНГ по заказу Департамента международных 
связей  города  Москвы  была  выполнена  научно-исследовательская  работа  на  тему  «База  данных  об  общественных 
структурах  соотечественников  за  рубежом  в  2006  году».  В  отчёте  содержится  информация  о  553  общественных 
организациях российских соотечественников в странах СНГ, Балтии и традиционного зарубежья. Стоимость исследования 
составила 400 тыс. руб.

В интересах  поддержки  общественных организаций  и  объединений  российской диаспоры по  выполнению ими 
культурных,  образовательных и информационных программ и проектов осуществлялись организационное содействие и 
финансовая  помощь  в  проведении  значительного  количества  мероприятий.  Среди  них  наибольший  резонанс  в  среде 
российских соотечественников получили следующие.

25  января  «Московский  культурно-деловой  центр  -  Дом  Москвы  в  Риге»  (Латвия)  провел  Татьянин  День  - 
традиционный праздник русского студенчества. Праздничные мероприятия, в которых приняли участие более 400 чел., 
были организованы для школьников и педагогов общеобразовательных учреждений Риги и Латвии. В рамках праздника 
проведены концерт  «Вечер  Русского  романса»,  конкурс литературных произведений «В зеркале  русской культуры»,  на 
котором  было  представлено  более  сотни  работ.  Участники  конкурса  были  награждены  памятными  призами.  Эти 
мероприятия, обошедшиеся в 100 тыс. руб., широко освещались латвийскими СМИ.

Праздничные мероприятия: День Защитника Отечества, Международный женский День 8 марта, День Победы - 
торжественно  отмечались  в  Болгарии,  Киргизии,  Латвии,  Украине,  Эстонии,  Монголии  и  в  других  странах.  Оказано 
содействие в организации автобусной экскурсионной поездки в Москву из Литвы 30-ти ветеранов Великой Отечественной 
войны и труда по заявке Славянского фонда милосердия. По заявкам Литовского благотворительного фонда инвалидов 
войны в Афганистане приобретены 100 медалей «Ветеран боевых действий» для вручения воинам-интернационалистам 
Литвы (медали выпущены Академией  Русской  символики  «МАРС»).  По  обращениям российской  диаспоры в  Монголии 
изготовлены и во время визита Мэра Москвы Ю.М. Лужкова в Улан-Батор (22-23 июня) вручены проживающим в Монголии 
соотечественникам-ветеранам Великой Отечественной войны три ордена «За вклад в Победу». На все вышеизложенное 
было ассигновано 1 млн. 204 тыс. руб.

Оказана поддержка в проведении мероприятий, посвященных празднованию Дня России в Киргизии, АРК, Абхазии, 
Болгарии, Дням памяти русских воинов, павших в ходе героической обороны Севастополя и в Крымской войне 1853-1856 гг. 
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1-го сентября в «Московском культурно-деловом центре -- Доме Москвы в Риге» состоялся праздник с участием лучших 
учеников  и  преподавателей  русских  школ  Риги,  а  в  Бишкеке  (Киргизия)  -  конкурс  сочинений  «Москва  -  мечта  моя», 
приуроченные ко Дню знаний. Все вышеупомянутые мероприятия обошлись в 1 млн. 297 тыс. руб.

6 марта в «Доме Москвы в Риге» проведена Конференция русских обществ Латвии «Русская культура в Латвии». 
Конференция  была  направлена  на  сохранение  и  развитие  русской  культуры  в  Латвии  и  ориентирована  на  широкую 
аудиторию:  представителей  русских  общин,  структур  образования,  деятелей  культуры.  Программа  конференции,  на 
которую было истрачено 60 тыс. руб., позволила обсудить основные вопросы, связанные с положением русского языка и 
русской культуры, вызвала широкий интерес в русскоязычных СМИ на территории Латвии.

12-17 марта в Москве состоялся II Международный фестиваль -семинар еврейской музыки «Дона-Фест, 2006». В 
Фестивале приняли участие 60 музыкантов из России, США, Канады, Германии, Великобритании и др. стран ближнего и 
дальнего зарубежья. Фестиваль включал в себя непрерывную семинарскую образовательную и развернутую концертную 
программы (4 концерта в престижных залах Москвы: в театрах «Шалом» и «Содружество актеров Таганки»). Более 2 тыс. 
человек посетили эти концерты. Общая стоимость проведения Фестиваля - 600 тыс. руб.

Творческая  работа  фестиваля  нашла  отражение  в  материалах  российских  СМИ:  центральных  телеканалов 
(«Культура»,  ТВ-Центр),  газеты  Правительства  Москвы  -  «Тверская,  13»  и  газеты  «Еврейские  Новости», 
специализированного  сайта  Фестиваля,  который  постоянно  поддерживался  в  течение  января-марта  2006  г.  Был 
подготовлен и выпущен в свет популярный историко-теоретический сборник «Музыка Идишкайта» (Сост. А. Смирнитская, А. 
Пинский. - М.: «Меморис», 2006г., 266 с.)

По оценке участников и СМИ Фестиваль имел большой успех. Подчеркивалось, что подобные яркие культурно-
образовательные мероприятия сегодня весьма актуальны и значимы. Предложено провести III Международный фестиваль 
еврейской музыки «Дона-Фест, 2007», на который выделено 600 тыс. руб.

В феврале - марте в странах СНГ, Балтии и ряде стран традиционного зарубежья (Нидерланды, США, Франция, 
Германия, Италия и др.) отметили праздник русской «Масленницы». В Риге во время «масленичных» гуляний проведен 
Фестиваль детских русскоязычных хореографических и фольклорных творческих коллективов из Риги, Таллина, Смоленска, 
состоялся детский  спектакль  с  участием сказочных героев и популярных персонажей народного  фольклора.  Созданию 
праздничной атмосферы во многом способствовали выступления фольклорного коллектива «Карагот» и оркестра русских 
народных инструментов, частушки и хороводы, угощение горячими блинами. В празднике русской «Масленницы» в «Доме 
Москвы в Риге» приняли участие около 900 детей-соотечественников. На эти цели потрачено 467тыс. руб.

13-17 апреля в «Московском культурно-деловом центре - Доме Москвы в Риге» состоялся ретроспективный показ 
фильмов о Москве («Дни Московского кино»). Проведены встречи с создателями и исполнителями главных ролей фильмов 
«Князь Владимир», «Противостояние», «Я тебя обожаю» и др. Здесь же 18 - 23 апреля прошел Фестиваль молодежных 
театральных коллективов Балтии «С любовью к России». Фестиваль проводился в интересах сохранения русской культуры 
в  республике,  воспитания  духовности  у  молодого  поколения  российских  соотечественников.  В  нем  приняли  участие 
учащиеся общеобразовательных школ, студенты высших учебных заведений Латвии, всего - около 3 тыс. человек. Оба 
мероприятия,  на  которые  пошли  150  тыс.  руб.,  вызвали  большой  общественный  интерес  и  широко  освещались  в 
русскоязычных средствах массовой информации.

19  апреля  Русская  Община  Крыма  и  Российская  Община  Севастополя  провели  праздничные  мероприятия, 
посвященные Дню воссоединения Крыма с Россией и обошедшиеся в 200тыс. руб. На состоявшемся митинге выступили 
депутаты Верховного Совета Крыма, руководители АРК, видные общественные деятели, ветераны Черноморского Флота, 
гости. В митинге и шествии по центральным улицам Севастополя и концерте русских народных ансамблей Крыма приняло 
участие более 2-х тыс. человек.

В Вашингтоне 20 - 27 мая по предложению Американской Ассоциации русского языка, культуры и образования 
(AARCE)  и  Межрегиональной  общественной  благотворительной  организации  «Орден  милосердия  и  соцзащиты»  при 
поддержке  Росзарубежцентра  состоялись  Международный  фестиваль  «Дни  русской  культуры  в  Америке»  и  выставка 
молодых московских художников. Информация о фестивале помещена в журнале «Большой Вашингтон» (США). Выставку, 
на проведение которой было выделено 18 тыс. руб., посетило более 3 тыс. человек.

27 апреля в г. Благоевград (Болгария) прошел Фестиваль Русской песни. В рамках мероприятий, посвященных 
Дню России, 12 июня состоялся 6-й Слет соотечественников Болгарии, который прошел в городе Хасково и собрал более 
300  делегатов  из  28  городов  страны.  В  Хасково  и  Русском  культурно-информационном  центре  в  Софии  состоялись 
концерты  заслуженной  артистки  России  М.Шутовой,  вызвавшие  широкий  резонанс  в  болгарских  СМИ.  Мероприятия 
проводилось по инициативе Федерации «Союз соотечественников» и «Дома Москвы» в Софии при поддержке Посольства 
России и представительства Росзарубежцентра в Болгарии.

23 - 30 июня в Варне (Болгария) состоялся Международный детский фестиваль «Радуга звезд», который прошел 
как большой праздник детского творчества.

Проведены:  конкурс  детских  рисунков  «А.С.  Пушкин»,  посвященный  207-й  годовщине  со  дня  рождения  поэта 
(Бишкек,  Киргизия);  празднование  дня рождения А.С.Пушкина -  Дня защиты русского  языка;  конкурс  знатоков русского 
языка,  литературно-музыкальный  вечер  «Крымские  поэты  о  Пушкине»  (Симферополь).  На  этом  мероприятии  было 
ассигновано 129 тыс. руб.

Во  втором  квартале  при  поддержке  московского  правительства  Информационным  центром  «Москва  -  
Улаанбаатор»  проведены  целевые  семинары  для  преподавателей  русского  языка  монгольских  школ,  педагогических 
коллективов школы № 33 и школы при Посольстве РФ. Оказано методическое и организационное содействие в проведении 
научно-практической  конференции  «Выпускники  Московских  вузов:  экономический  и  культурный  потенциал  в  развитии 
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сотрудничества между Россией и Монголией». Приобретены наглядные пособия и литература для школы им. Города-героя 
Москва и музея школы им. Маршала Советского Союза Г.К.Жукова. Общая сумма затрат составила 486 тыс. руб.

Оказана  помощь  (на  124  тыс,  руб.)  в  пошиве  народно-сценических  и  фольклорных костюмов  для  участников 
русского хореографического ансамбля при Русском хореографическом училище им, Галины Улановой в Софии (Болгария).

По  заявке Ассоциации культурного,  делового сотрудничества и дружбы с народами Греции и Кипра  «Филия» 
(Петричко А.Ф.) с 1 по 15 июня для проживающих в Греции соотечественников организована и проведена выставка работ 
московских художников, посвященных православной тематике. С 5 по 13 июля Оркестр Черноморского флота Российской 
Федерации принял участие в Международном фестивале военной музыки в Альбервилле (Франция) и дал ряд концертов 
для соотечественников в странах Европы (Франция, Германия, Польша, Беларусь). Общая стоимость затрат - 266 тыс. руб.

С 23 июня по 1 июля в Паланге (Литва) организованы 6-я летняя творческая школа «Традиция» и семинар на тему: 
«Способы сохранения традиционной народной культуры». Инициатором проведения этих мероприятий выступила «Школа 
славянской традиционной музыки» И.Р. Захаровой с участием Фонда им. Юрия Долгорукого.

Некоммерческим  фондом  «Новый  APT Фонд»  с  25  июля  по  10  августа  в  Москве  организована  выставка 
российского  соотечественника  из  Киргизии  Бигдай  В.А.,  с  15  по  20  сентября  состоялся  семинар-пленэр  для  молодых 
художников - соотечественников. Сумма расходов - 837 тыс. руб.

Для  российских  соотечественников  в  Севастополе  (март)  и  в  Одессе  (август)  организованы  выступления 
ансамбля-квинтета «Русский берег» под руководством заслуженной артистки России Н. Крыгиной с участием фольклорного 
ансамбля «Зарница», ансамбля «Рось», заслуженных артистов Украины В. Канарова и Е. Устинова. В Киеве с 25 по 27 
сентября по заявке общественной организации «Русское собрание» (А.В. Потапова) проведен

Всеукраинский  Фестиваль  бардовской  и  русской  поэзии.  С  20  по  28  сентября  в  США  состоялся  фестиваль 
«Русский рок в Америке» с участием музыкального коллектива «Натиск». Затраты составили 1млн. 053 тыс. руб.

18-20 сентября в г.  Запорожье (Украина) проведена Всеукраинская научно-практическая конференция на тему: 
«Русская и русскоязычная журналистика в регионах Украины и проблемы формирования гражданских ценностей молодых 
российских соотечественников».

При  поддержке  Департамента  международных  связей  города  Москвы  Культурно-образовательным  центром 
«Неллия» (Рига) и Международным музыкальным центром «Юные таланты» при Союзе соотечественников Латвии с 6 по 2 
августа  для  одаренных  детей  соотечественников  была  организована  IV-я  Летняя  творческая  школа  «Юные  таланты. 
Юрмала-2006».  Впервые  были  проведены  мастер-классы  (курс  практического  тренинга)  «актерское  мастерство  для 
музыкантов», получившие восторженные отзывы со стороны участников и их родителей. В текущем году свое мастерство 
повысили 38 музыкантов-соотечественников в  возрасте  от  10  до 23 лет  и 12 педагогов музыкальных школ и училищ. 
Мастер-классы проводились профессорами и педагогами Московской государственной консерватории им. П.И. Чайковского: 
народными артистами России А.Севидовым, Г.Писаренко, М.Кесельман и М.Али-Хусейном.

16  сентября  в  Париже  состоялась  учредительная  Конференция  Союза  русофонов  Франции  (СРФ).  Среди 
учредителей СРФ - многие видные деятели местной российской диаспоры: И. Кривова-Боброва, Д. Кошко, В. Лупан, М. 
Жедилягин,  Д.  Шаховской,  И.  Демидова-Комо,  Е.  Оболенская  и  др.  Главная  цель  СРФ -  посильное  объединение  всех 
русофонов-независимо  от  их  гражданства  и  национальности-как  друзей  русского  языка,  русских  истории,  культуры  и 
искусства  в  Франции для  содействия их  углубленному изучению и  максимальному использованию во  всех  возможных 
формах.

С  8  по  10  октября  в  г.  Кормонс  (Италия)  прошло  международное  совещание  на  тему: 
«Человек+Семья+Общество=Мир».  На  совещании  обсуждены  проблемы  социальной,  трудовой  и  психологической 
интеграции  в  ЕС  русскоязычного  населения,  взаимодействия  диаспор  и  организаций  российских  соотечественников  в 
государствах  Евросоюза,  роль  и  мес^о  Правительства  Москвы  в  «собирании  воедино  Русского  мира».  Мероприятие 
обошлось в 69 тыс. руб.

23-27 октября в Москве в Библиотеке-фонде «Русское зарубежье» проведена выставка «Сквозь границы: русское 
слово в науке и литературе Эстонии, Латвии и Литвы». Стоимость проведения - 368 тыс. руб.

Делегация  Правительства  Москвы  приняла  участие  в  работе  II Всемирного  конгресса  соотечественников, 
состоявшегося 24-25 октября в Санкт-Петербурге. На конгрессе присутствовали около 600 зарубежных соотечественников 
из 78 стран мира, а также руководители органов законодательной и исполнительной власти Российской Федерации, ряда 
крупнейших  российских  регионов,  видные  представители  конфессий,  общественных  организаций,  научно-
исследовательских  институтов,  СМИ.  С  особым  вниманием  и  явным  одобрением  участники  Конгресса  выслушали 
содержательное  выступление  Первого  заместителя  Мэра  Москвы  в  Правительстве  Москвы,  председателя 
Межведомственной  комиссии  по  работе  с  соотечественниками за рубежом Л.И.  Швецовой,  которая  щедро  поделилась 
многолетним и уже хорошо зарекомендовавшим себя опытом работы Правительства Москвы с соотечественниками за 
рубежом,  плодотворного  взаимодействия  с  МСРС  и  Правительственной  комиссией  по  делам  соотечественников  за 
рубежом, а также с загранучреждениями МИД России и Росзарубежцентра.

25 по 28 октября в г. Баку с участием руководства Русской общины Азербайджана проведена Международная 
конференция «Славянские университеты и образование на русском языке» - 450 тыс. руб.

В октябре - ноябре в Риме (Италия) был организован международный конкурс «К России с любовью-2006». В 
конкурсе приняли участие многочисленные российские соотечественники из разных городов страны, представители русских 
национальных  общин,  православные  священнослужители,  русские  художники,  поэты,  преподаватели  и  студенты 
итальянских школ и вузов. Торжественный финал конкурса прошел 2 ноября в резиденции Посольства России в Италии - 
607 тыс. руб.
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С  16  по  19  ноября  в  Мадриде  (Испания)  состоялся  Международный  семинар  «Русский  язык  -  язык 
взаимопонимания и сотрудничества» с участием ученых из Германии, Испании, Португалии и России, Мадридского Фонда 
«Александр Пушкин» и Центра межнационального образования «Этносфера» - 600 тыс. руб.

Оказана поддержка в проведении ежегодного Всеукраинского конкурса литераторов - соотечественников, пишущих 
на русском языке, организованного журналом «Радуга» ( Киев). С 5 по 6 ноября во Львове (Украина) по инициативе Русского 
общества им. А.С. Пушкина проведен 16-й Международный Пушкинский конкурс на базе городской русской школы № 45. В 
конкурсе приняли участие школьные команды из Львова, Москвы, Минска, Калиша (Польша), Киева, Харькова, Херсона, 
Кривого Рога,  Севастополя,  Мукачево,  Луцка и Ровно.  Все участники конкурса -  ученики и учителя -  получили ценные 
подарки на сумму 521 тыс. руб., которые были вручены от имени Правительства Москвы.

С 4 по 9 ноября в рамках Международного фестиваля детского и юношеского творчества «Роза ветров-2006» 
состоялся Международный фестиваль детского народного творчества «Культурное наследие Москвы глазами детей» с 
участием проживающих за рубежом соотечественников, организованный некоммерческим объединением «APT Фестиваль - 
Роза Ветров» при поддержке Департамента международных связей города Москвы - 400 тыс. руб.

В  Салониках  (Греция)  с  10  по  15  ноября  Ассоциацией  культурного  и  делового  сотрудничества  и  дружбы  с 
народами  Греции  и  Кипра  «Филия»  (Петричко  А.Ф.)  для  преподавателей  русского  языка  проведен  семинар  на  тему: 
«преподавание русского языка как иностранного» - 375 тыс. руб.

14-15 декабря в Риге по инициативе Объединенного Конгресса Русских общин Латвии (А.В.Гапоненко) проведена 
Международная  научная  конференция  на  тему:  «  Вторая  Мировая  война  и  страны  Балтии  -  1939-1945гг.»  Цель 
конференции:  попытка воссоздать правдивую картину военно-исторических событий в Прибалтике в эти годы в общем 
контексте боевых действий в ходе войны и дать их подлинно объективный, углубленный научный анализ и непредвзятые 
трактовку и обоснование.  В работе конференции приняли участие 86 ученых из  России,  Белоруссии,  Украины и стран 
Балтии.  Ход проведения конференции освещался во многих СМИ,  в  том числе:  в  латвийских  газетах «Час»,  «Вести», 
«Телеграф»,  «Neatkariga Cina»,  эстонской  газете  «Молодежь  Эстонии».  Информация  о  конференции  прошла  по 
латвийскому телевидению и «Голосу Свободной Европы».

В соответствии  с  планом уделялось  большое внимание  приходам Русской  Православной  Церкви  за  рубежом 
(сумма  выделенных  средств  составила  Змлн.  892  тыс.  руб.).  По  согласованию с  Отделом внешних церковных связей 
Московского  Патриархата  выделена  финансовая  помощь  Представительству  Московского  Патриархата  в  Страсбурге 
(Франция); строящимся храмам в г. Петропавловск (Казахстан), в Риме (Италия, храм Святой Великомученицы Екатерины), 
храмам Михаила Архангела в г. Чу (Казахстан) и Успения Пресвятой Богородицы (Латвия), в Германии (Магдебург, храм 
Всех Святых), в Симферополе (Кафедральный собор). Осуществлены поставки церковной утвари и духовной литературы в 
храмы  Стефана  Сурожского  Феодосийского  благочиния  (Владикавказ),  Святого  исповедника  Романа  на  Корабельной 
стороне  Севастополя,  Преподобного  Сергия  Радонежского  (г.  Йоханнесбург),  Святителя  Луки  и  всех  святых,  в  земле 
русской просиявших (Крым), Православной церкви Жен-Мироносиц (Венеция), Свято-Георгиевской церкви (Кишинев).

По  просьбе  бывшего  Посла  Российской  Федерации  в  Грузии  В.И.Чхиквишвили оказана  гуманитарная  помощь 
русским монахиням Ольгинского  и  Худжабского  женских  монастырей  Грузинской  Православной  церкви  в  приобретении 
предметов личного пользования, домашнего обихода, продуктов питания и хозяйственного инвентаря на сумму в 60 тыс. 
руб.

14-15  июля  проведено  заседание  Правления  Международного  Совета  российских  соотечественников  и 
Международной ассоциации молодежных организаций российских соотечественников, приуроченное к открытию Первого 
спортивного  юношеского  фестиваля  российских  соотечественников  зарубежья.  В  нем  приняли  участие  696  юных 
спортсменов из 26 стран мира. Они соревновались по 8 видам спорта на лучших спортивных площадках столицы. Это 
мероприятие нашло отражение в многочисленных публикациях в СМИ и обошлось в 2млн. 104 тыс. руб.

Под эгидой Русской общины Крыма и Крымского Казачьего Союза в районе Большой Алушты в период 21 -25 июня 
проведены детские спортивно-патриотические игры «Казачьи забавы», в которых приняли участие команды юных казаков 
из 14 районов Крыма. В программу игр были включены спортивные соревнования, «казачья зарница», культурно-массовые 
мероприятия, пропагандирущие православное патриотическое воспитание юных казаков - 85 тыс. руб.

Оказана  помощь  в  размере  546  тыс.  руб.  Союзу  соотечественников  России  в  Абхазии  в  организации 
международного оздоровительного лагеря «Дети Лета 2006» в Гудауте. Подобный лагерь для детей соотечественников в 
период летних каникул был организован уже в четвертый раз. В этом году в рамках лагеря состоялся целевой семинар 
«Абхазия — Россия: проблемы образования и перспективы его развития».

На  основе  соглашения  между  Правительством  Москвы  и  Правлением  Международного  совета  российских 
соотечественников (МСРС)  осуществлялось содействие функционированию Исполнительной^ секретариата,  проведению 
заседаний  Президиума  и  Правления  МСРС,  выпуску  печатных  материалов,  участию  членов  МСРС  в  работе  Второго 
Всемирного Конгресса российских соотечественников, состоявшегося 24-25 октября в Санкт-Петербурге.

III. Оказание помощи соотечественникам в области медицины.
Продолжалась работа по оказанию помощи (ее общий объем составил ЗОмлн. 216 тыс руб.) проживающим за 

рубежом соотечественникам в области медицины и здравоохранения. ООО «Мединтел» на основании заключенных с ним 
договоров организовано лечение 193 российского соотечественника, ветерана войны и труда на базе московских лечебно-
профилактических  учреждений.  Выделены  средства  на  обеспечение  медикаментами  наиболее  остро  нуждающихся 
инвалидов-  соотечественников  из  Армении,  Болгарии  и  Молдовы  (ПМР),  проведение  диагностики  и  лечение 
соотечественников  по  месту  жительства.  Оказана  помощь  в  осуществлении  закупок  и  поставок  медицинской  техники 
индивидуального пользования в Абхазию, Украину, Узбекистан, Азербайджан и Грузию (Аджария).

IV. Поддержка русского языка, культуры и образования.
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Приоритетное  место  в  деятельности  Департамента  по  поддержке  соотечественников  за  рубежом  занимали 
вопросы сохранения русского языка, культуры и образования. Работа осуществлялась в тесном контакте с Департаментом 
образования, подведомственными ему организациями и Комитетом по культуре города Москвы.

4.1.  Успешно  функционирует  сложившийся  механизм  поставок  разнообразной  художественной  литературы, 
школьных учебников и различных учебно-методических пособий для нужд русскоязычных школ за рубежом и по заявкам 
ведущих  организаций  соотечественников.  По  состоянию  на  1.12.  2006  г.  по  линии  ОАО  «Московские  учебники  и 
картолитография»  («МУиК»)  направлено  в  Украину,  Белоруссию,  Молдову,  Швейцарию,  Кипр,  Болгарию,  Словакию, 
Албанию, Латвию, Литву, Эстонию, Азербайджан, Армению, Узбекистан, Казахстан, Киргизию, Туркмению, Таджикистан и 
Бангладеш 202.327 экз. на общую сумму Нмлн. 017 тыс. руб. Крупные партии книг, учебников и пособий были отгружены в 
Южную  Осетию  (14.985  экз.-729  тыс.  руб.)  и  Приднестровье  (10.778  экз.-998  тыс.  руб.).  Работа  координируется  с 
аналогичными  поставками  в  рамках  федеральной  Программы  мер  по  поддержке  соотечественников  за  рубежом,  что 
позволяет ощутимо увеличить количество школ и организаций, получающих вышеперечисленные материалы.

Заключен договор с издательством «Финансы и статистика» на выпуск учебника «Экономическая теория» для 
Абхазского Университета на сумму 55 тыс. руб. Оформлен договор с Московским центром международного сотрудничества 
на 50,5 тыс. руб. на оказание помощи в оформлении школы № 33 им. Города - Героя Москва г. Улан-Батор (Монголия). 
Подписан договор  на  142,2  тыс.  руб.  с  Федеральным центром наглядных  средств  обучения  на  укомплектование  двух 
кабинетов русского языка для гимназий Тирасполя и Дубоссар (Приднестровье).

4.2. Осуществлена поставка оргтехники и технического оборудования на сумму в Змлн. 097 тыс. руб. в Абхазский 
государственный университет; Информцентр «Москва-Уланбатор - Дом Москвы» в Монголии; для театра -студии «Ильхом» 
(Республика Узбекистан); Республиканской телевизионной школы Абхазии; Русской общины Крыма; трем Информационно-
культурным центрам Таджикистана; центру защиты прав на Кипре («Филия») и курсам русского языка на Кипре (Никосия); 
русскому  информационно-культурному  центру  (Израиль);  базовым  организациям  Союза  объединений  российских 
соотечественников Эстонии (в Таллине, Нарве, Хаапсалу, Пярну, Йыхви, Тарту, Вильянди); Культурно-Деловому Центру в 
Стамбуле;  некоммерческому  объединению  «Монумент»  (Эстония);  Литовскому  благотворительному  фонду  инвалидов 
войны в Афганистане (Литва), общественному фонду «Знание» (Казахстан); в Южную Осетию, Албанию и Болгарию.

4.3. Предоставлена безвозмездная помощь (в объеме Юмлн. 332 тыс. руб.) в обучении 98 соотечественников из 16 
стран СНГ и Балтии в столичных вузах, входящих в московскую систему образования, в частности, в Московском городском 
психолого-педагогическом Университете (МГПГТУ) - 37 чел., Московском городском педагогическом Университете (МГПУ) - 
16 чел.,  Московском гуманитарном педагогическом институте (МГПИ)  -  39 чел.,  Театрально-культурном Центре им.  Вс. 
Мейерхольда (ТКЦ) - 6 чел.

Совместно  с  Департаментом  образования  и  ректорами  вузов  Правительства  Москвы  проведены  встречи  со 
студентами в МГПИ, а также музыкальный вечер в доме культуры МАИ с участием созданной при МДС группы «Натиск».

4.4.  Продолжается  проведение  получившей  большой  и  заслуженный  международный  резонанс  Открытой 
международной олимпиады школьников по русскому языку для детей соотечественников, проживающих в странах СНГ, 
Балтии  и  дальнего  зарубежья,  организованной  Московским  издательским  и  мультимедийным  центром  «Русская 
филология». На эти цели было выделено 7млн. 202 тыс. руб.

Проводимая в рамках Комплексной целевой среднесрочной программы Правительства Москвы осуществления 
государственной  политики  в  отношении  соотечественников  за  рубежом  на  2006-2008  г.г.  Открытая  международная 
олимпиада  школьников  по  русскому  языку  -  динамично  развивающийся  проект,  вызывающий  большой  интерес  среди 
учащихся  общеобразовательных  школ  стран  СНГ,  Балтии  и  традиционного  зарубежья,  их  родителей,  педагогической 
общественности, организаций соотечественников за рубежом.

Минувший 2006 год ознаменовался новым всплеском интереса соотечественников к этой акции Правительства 
Москвы. В пропаганду участия в Олимпиаде школьников включились свыше двухсот новых учителей русского языка. В 
результате количество новых участников Олимпиады по состоянию на 1 декабря увеличилось на 806 человек и составило в 
2006 году 6500 человек. За десять месяцев от участников получено 1638 писем по обычной и электронной почте, проверены 
1780 работ. Для удовлетворения интереса детей к изучению русского языка в ходе участия в Олимпиаде был значительно 
увеличен тираж её Вестника- журнала «Светозар»: вместо запланированных 12 тыс. экз. издано три номера суммарным 
тиражом 16 тыс. экз. Всего в 2006 году участником разослано 20 тыс. экземпляров журнала.

Письма детей и их родителей, поступающие в адрес организаторов Олимпиады, содержат самые положительные 
отзывы и благодарность в адрес Правительства Москвы за организацию этой акции. Учителя русского языка школ ближнего 
и  традиционного  зарубежья  выражают  признательность  за  большую  методическую  помощь  в  организации  работы  по 
изучению русского языка и создание условий для повышения авторитета этого школьного предмета.

4.5.  По  инициативе  Всеавстрийской  ассоциации  объединений  российских  соотечественников  при  поддержке 
Посольства России и Росзарубежцентра в Австрии (г. Вена) 21-23 марта проведен Региональный международный семинар 
по  вопросам  методики  преподавания  русского  языка  в  высших  и  средних  учебных  заведениях  стран  Центральной  и 
Восточной  Европы  (ассигновано  1млн.  900  тыс.  руб.).  В  работе  семинара  приняли  участие  руководители  и  члены 
ассоциаций русистов Австрии, Венгрии, Польши, Словакии, Чехии и России, а также учёные вузов Правительства Москвы.

25 - 29 апреля в Москве состоялось 5-е Международное совещание директоров школ с русским языком обучения 
из зарубежных стран. Среди его участников - руководители органов управления образованием, директора и педагоги школ с 
преподаванием на русском языке из государств Европы и Азии - всего 60 чел. из 32 стран, в том числе из всех стран СНГ и 
Балтии. Участники совещания были обеспечены необходимыми учебниками, пособиями и материалами.

4.6.  В  начале  июля  в  Таллине,  Риге,  Вильнюсе  проведены  заседания  Попечительских  советов  Программы 
«Стипендия Мэра Москвы». В работе советов (на их деятельность было выделено 1млн. 900 тыс. руб.) приняли участие 
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заместитель руководителя Департамента международных связей города Москвы А.А.Сорокин, представители Посольств 
Российской Федерации в Эстонии, Латвии, Литве, директор Культурно-делового центра «Дом Москвы в Риге» Ю.Г.Силов, 
координаторы программы О.Г. Горшкова (Литва), Л.И. Полякова (Эстония), В.А. Рыбаков (Латвия).

Члены Попечительских советов заслушали отчеты координаторов программы о ходе ее выполнения, рассмотрели 
кандидатуры претендентов на получение Стипендии Мэра Москвы, подготовили списки стипендиатов на осенний семестр 
2006/2007 учебного года для утверждения Председателем попечительских советов Мэром Москвы Ю.М.Лужковым. Решено 
утвердить стипендиатами Мэра Москвы: в Эстонии - 63, в Латвии - 58, в Литве - 60 студентов. При отборе кандидатов 
учитывались  успеваемость,  участие  в  общественной  жизни  и  деятельности  русскоязычной  диаспоры,  материальное 
положение.  В  присутствии  представителей  прессы стипендиатам Мэра  Москвы  были  вручены  дипломы,  а  студентам, 
закончившим учебу весной 2006 года, - памятные подарки.

4.7.  По  поручению  Департамента  международных  связей  города  Москвы  Фонд  имени  Юрия  Долгорукого 
организовал и провёл конкурс «Язык мой - друг твой» для учителей русского языка и литературы стран СНГ и Балтии в 
рамках VI Международного Пушкинского конкурса. В текущем году в нем приняло участие рекордное количество учителей -  
248 из 14 стран. В конкурсе были представлены работы педагогов из Туркмении, Таджикистана и Азербайджана. Выдержки 
из  лучших конкурсных работ  опубликованы на  страницах  газет  -  учредителей  («Российская  газета»  и  «Труд»)  и  дали 
реальное представление о том, как обстоят дела с преподаванием русского языка в ближнем зарубежье.

Лауреатами конкурса стали 50 преподавателей.  По уже сложившейся традиции лауреаты были приглашены в 
Москву на торжественную церемонию вручения дипломов, которая традиционно проводится Первым заместителем Мэра 
Москвы в Правительстве Москвы Л.И. Швецовой в Белом зале Мэрии. Лауреаты приняли участие в праздновании Дня 
города. Торжественная церемония награждения лауреатов освещалась в центральных средствах массовой информации 
(ТВЦ, Радиостанция «Эхо Москвы», «Российская газета», газета «Труд»). Стоимость мероприятия - 1,3млн. руб.

4.8. В рамках программы повышения квалификации учителей русского языка и литературы с 22 по 28 мая на базе 
московских  школ  и  окружных  управлений  образования  города  Москвы  проведена  стажировка  преподавателей  школ  с 
русским  языком  обучения.  Участники  стажировки  были  ознакомлены  с  основными  направлениями  модернизации 
образования  г.  Москвы,  опытом  учебно-воспитательной  работы  московских  учреждений  образования.  Состоялись 
презентация  инновационных  технологий,  используемых  в  системе  образования,  обмен  опытом  в  области  учебно-
воспитательной  и  научно-методической  работы  педагогических  коллективов  школ-партнеров.  Обсуждены  перспективы 
двустороннего сотрудничества, дальнейшее развитие механизмов взаимодействия и обмена информацией.

С 23 июня по 4 июля с.г. на базе Московского института открытого образования повысили свою квалификацию 37 
учителей из  15 стран Европы,  Азии и Америки.  С 18 по 29 ноября прошел второй этап обучения учителей новейшим 
методам обучения школьников. На этих курсах повысили свою квалификацию 34 учителя из 13 стран ближнего и дальнего 
зарубежья, в том числе из девяти стран бывшего СССР и четырех стран Европы и Америки.

Слушатели курсов были обеспечены методическими материалами и литературой, для них были организованы 
лекции, семинары, «круглые столы», психологические тренинги, практические занятия. Они приняли участие в проводимой 
Департаментом  образования  города  Москвы  научно-практической  конференции  директоров  школ  (400  чел.)  на  тему: 
«Школа будущего»,  где обменялись опытом педагогической работы в  современных условиях,  обсудили перспективы и 
направления  обучения  учащиеся  школ  будущего.  Для  участников  курсов  была  организована  культурная  программа 
(посещение  Третьяковской  Галереи,  усадьбы  «Кусково»,  музея  образования;  просмотр  спектаклей  в  театре  МХАТ  и 
«Современник») Все вышеперечисленные мероприятия обошлись в 5млн. 485 тыс. руб.

4.9. В рамках Международного педагогического Форума «Русский язык в диалоге культур» 3-6 октября прошла 2-я 
Конференция Международного педагогического Общества в поддержку русского языка (на ее проведение было ассигновано 
2млн. 100 тыс. руб.). В ней приняли участие 60 представителей из Азербайджана, Армении, Белоруссии, Болгарии, Венгрии, 
Германии,  Грузии,  Греции,  Индии,  Италии,  Канады,  Киргизии,  Китая,  Латвии,  Македонии,  Молдовы,  Монголии,  Польши, 
Румынии, Сербии, США, Таджикистана, Туркмении, Узбекистана, Украины, Финляндии, Франции и Эстонии. Организаторами 
Форума  выступили  Департаменты  образования  и  международных  связей,  исполнителем программы Центр 
межнационального  образования  «Этносфера».  Центральными  мероприятиями  Форума  явились  пленарное  заседание, 
презентация образовательных технологий, участие в мероприятиях, посвященных Дню учителя.

4.10. В рамках реализации Программы Мэра Москвы «Московский аттестат» Некоммерческим образовательным 
учреждением  «Открытая  Русская  Школа»  выполнялись  работы  на  сумму  12  млн.  руб.  по  предоставлению  комплекса 
дистанционных образовательных услуг по программе общего среднего образования в Российской Федерации для детей 
соотечественников, обучающихся в школах с русским языком обучения в странах СНГ и Балтии.

За пять лет работы Программы стало очевидно, что в зарубежных странах интерес к образованию на русском 
языке растет. С 2005 года учебные материалы по программам 10- и 11-х классов школы выставлены в открытом доступе в 
сети  Интернет.  На  сегодня  более  350  тысяч  пользователей  посетили  Интернет-сайт  Программы,  где  эти  материалы 
опубликованы. Более того, образовательные русскоязычные Интернет-сайты за рубежом размещают учебные материалы 
Программы и, таким образом, содействуют многократному расширению аудитории, заинтересованной в доступе к таким 
материалам.  По  существу  в  рамках  Программы  Мэра  Москвы  «Московский  аттестат»  создано  совершенно  новое 
направление по поддержке образования на русском языке, не связанное правовыми ограничениями, которые введены в 
ряде стран СНГ и Балтии.

Вопросы развития Программы Мэра Москвы «Московский аттестат» обсуждались 25 мая на заседании Комиссии 
по  образованию  и  науке  Московской  городской  Думы.  Депутаты  высоко  оценили  усилия  Правительства  Москвы  в 
распространении московского  качественного  школьного  образования  за  рубежом и  в  решении государственной  задачи 
пополнения  востребованной  сегодня  в  стране  категории  молодых  квалифицированных  кадров.  Решением  Комиссии 
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предложено расширить Программу, создать в крупных городах СНГ и Балтии сеть из 25 компьютерных центров удаленного 
доступа к образовательному Интернет-сайту Программы.

В  первом  полугодии  для  педагогических  кадров  из  стран  СНГ  и  Балтии  проведен  семинар  по  технологиям 
дистанционного обучения и работе с образовательным Интернет-ресурсом. Прибывшим для прохождения Государственной 
итоговой  аттестации  детям-соотечественникам  в  количестве  120  человек  были  предоставлены  проживание  в  Москве, 
питание, необходимый Интернет - трафик и телефонная связь.

В  соответствии  с  приказом  Министерства  образования  РФ  проведена  Государственная  итоговая  аттестация 
прошедших дистанционное обучение детей соотечественников из Азербайджана, Казахстана, Киргизии, Латвии, Молдовы, 
Туркменистана, Узбекистана и Украины (всего 288 человек). Учащимся, успешно прошедшим Государственную итоговую 
аттестацию,  организована  выдача  аттестатов  установленного  образца  о  полном  среднем  образовании  в  Российской 
Федерации. 30 июня в Белом зале Мэрии Москвы состоялось вручение российских аттестатов о среднем образовании 20 
лучшим выпускникам Программы. В торжественной обстановке аттестаты вручила Первый заместитель Мэра Москвы в 
Правительстве Москвы Л.И. Швецова.

4.11.  Продолжались  проведение  стажировок  и  обмен  группами  педагогов  и  учащихся  партнерских  школ-
побратимов зарубежных стран.  В период с 15 по 29 июня проведен международный российско-латвийский  юношеский 
лагерь  на  Рижском взморье  (поселок  Пабажи,  Республика  Латвия).  Стоимость  затрат  -  1млн.  700  тыс.  руб.  Вместе  с 
учащимися школ и гимназий Республики Латвия в лагере отдыхали 30 учащихся образовательных учреждений города 
Москвы в  сопровождении трех педагогов.  Лагерь проводился в  целях  укрепления дружеских связей между молодежью 
России и зарубежных стран, развития мультикультурализма и уважения к многообразию культур в среде подрастающего 
поколения. Взаимодействие между ребятами из России и Латвии оказалось весьма продуктивным. В программу лагеря 
были включены День России и День Латвии, по времени совпавший с национальным праздником «Лиго». Ребята из Латвии 
имели,  таким  образом,  возможность  приобщиться  к  российской  и  московской  культуре,  московские  школьники 
познакомились с латвийскими традициями и обрядами, реалиями жизни латвийской молодежи.

22  июня  в  День  памяти  и  скорби  участники  лагеря  приняли  участие  в  митинге  у  памятника  солдатам-
освободителям.  Вместе с  Послом РФ в Республике Латвия и ветеранами Великой Отечественной войны российские и 
латвийские школьники возложили цветы к памятнику советским солдатам. Митинг оказал сильное эмоциональное влияние 
на детей.

4.12.  Регулярно  осуществлялась  поддержка  (общей  стоимостью  в  996  тыс.  руб.)  деятельности  Славянских 
Университетов  в  странах  СЫТ,  кафедр русского  языка  зарубежных вузов.  Была приобретена  новейшая  компьютерная 
техника для кабинета русского языка и литературы при Исламском Университете Таджикистана и оказано содействие в его 
открытии.  Было  закуплено  современное  компьютерное  оборудование  для  Российско  -  Таджикского  (Славянского) 
Университета,  организовано  чтение  лекций  и  проведение  практических  занятий  в  славянских  и  национальных  вузах 
государств  -  участников СНГ и стран Балтии.  В декабре 2006 г.  на базе МГЛУ проведена 1-я Международная научно-
практическая конференция на тему: «Русский язык в коммуникативном пространстве стран СНГ».

4.13. С 28 марта по 2 апреля состоялся визит делегации Правительства Москвы в г. Коломбо (Шри-Ланка), которая 
приняла  участие  в  международной  конференции  «Антон  Чехов  и  Иван  Бунин  -  наши  современники»  и  в  открытии 
выставочной экспозиции «И.А.Бунин на Цейлоне». Члены делегации передали дирекции музея А.П.Чехова и Российскому 
культурному  центру  в  Коломбо  литературу  и  методические  пособия  на  русском  языке,  комплект  фотоматериалов, 
посвященных  периоду  жизни  писателя на  Цейлоне.  В ходе  визита  были проведены встречи  с  официальными лицами 
Правительства  Шри-Ланки,  на  которых рассматривались  вопросы двустороннего  сотрудничества.  Состоялась  беседа  с 
членами оргкомитета по созданию организации соотечественников в Шри-Ланке. Все эти мероприятия обошлись в 2млн. 
931 тыс. руб.

По поручению Московского Дома соотечественника «Московский центр международного сотрудничества» оказал 
помощь музею им. Маршала Советского Союза Г.К.Жукова в Монголии в приобретении литературы и наглядных пособий по 
военной тематике, а также в изготовлении специального выставочного стенда.

Заметным  событием  в  художественной  жизни  Москвы  стало  проведение  с  1  февраля  по  5  марта  в  залах 
Третьяковской Галереи и Stella Art Gallery выставки, посвященной 25-летию творческой деятельности одного из известных 
российских  художников  Вадима  Захарова,  постоянно  проживающего  в  Кельне.  На  открытии  выставки  присутствовали 
руководители ДМС и МДС, представители художественной интеллигенции. Они отметили огромную важность творчества 
автора для российской и мировой культуры, а также существенную помощь Москвы в организации выставки. По оценкам 
экспертов Третьяковской Галереи выставку посетили более 50 тысяч москвичей.

Осуществлена безвозмездная передача Русскому драматическому театру имени К.С.Станиславского в г. Ереван 
(Армения) и Государственному русскому театру драмы Республики Абхазия звукового и осветительного оборудования.

С 16 по 21 октября в столице Болгарии Софии прошла художественная выставка произведений обладательницы 
учрежденной Министерством культуры и массовых коммуникаций Российской Федерации национальной премии в области 
современного искусства в номинации «Молодое поколение» Евгении Емец.

22-26  мая  в  Российском  культурном  центре  в  Вашингтоне  состоялась  выставка  молодого  российского 
фотохудожника  С.  Полнарева  «Девушка  из  Ипанемы».  Основой  выставки  стало  гармоничное  сочетание  темы главной 
героини романа Л.Н.Толстого «Анна Каренина» с фотографическими работами художника. Российские соотечественники 
стали первыми зрителями этого уникального проекта.

4.14.  Систематически  оказывалась  поддержка  (на  сумму  в  2млн.  551  тыс.  руб.)  объединениям  российских 
соотечественников  в  пополнении  библиотечного  фонда.  В  библиотеки  Белорусского  университета  культуры, 
представительств Росзарубежцентра в  Греции и Шри-Ланке совместно с Клубом детской книги России были переданы 
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образовательная, учебно-методическая, художественная, историческая литература, словари, энциклопедии, православная 
литература.  Передача книг  сопровождалась проведением выставок «Новинки учебного и образовательного российского 
книгоиздания»  (Минск),  «Российская  детская  и  образовательная  книга»  (Афины),  «И.А.  Бунин  на  Цейлоне»  (Коломбо), 
«Русские издатели ближнего зарубежья» (Москва, ВВЦ). Почти завершена работа по долевому участию совместно с Клубом 
детской книги по организации поставки комплекта книг  Белградской библиотеке.  С большим успехом прошли выставки 
«Российская  детская  и  учебная  книга»  в  Армении  (Ереван),  Австрии  (Вена),  Греции  (Афины).  Состоялись  выставки 
«Российская образовательная книга» в Азербайджане (Баку), Узбекистане (Ташкент-Бухара), Крыму (Севастополь).

На декабрь с.г. запланирована выставка «Российская гуманитарная книга» в Греции.
4.15. В рамках мероприятий «Славянского Благотворительного бала» 3 марта в Городской ратуше г.  Вильнюс 

(Литва)  состоялся  концерт  Брасс-ансамбля  «Каприз».  Это  было уже  второе  выступление  солистов  оркестра  Большого 
театра перед соотечественниками, проживающими в республике. В репертуаре ансамбля преобладала старинная музыка 
балов, специально подобранная в стиле эпохи Петра I.

18 марта на площади им.  Нахимова г.  Севастополь по инициативе Российской общины города был проведен 
митинг  с  участием  московских  творческих  коллективов  «Легион»  и  «Натиск»,  посвященный  городам-героям  Москве  и 
Севастополю. Выступление московских музыкантов имело большой резонанс и собрало свыше 10 тысяч человек.

В мае-июне по заявкам организаций соотечественников Брасс-ансамбль «Каприз» и солисты оперы Большого 
театра России приняли участие в мероприятиях, посвященных Дню России, в Берлине (Германия) и Львове (Украина). 9 
июня  в  рамках  мероприятий,  посвященных  Дню  России  в  Узбекистане,  на  сцене  Государственного  академического 
большого театра им. Алишера Навои состоялся концерт Народного артиста России Леонида Серебренникова. По отзывам 
зрителей  это  выступление  явилось  настоящим  украшением  концерта  и  было  с  большой  благодарностью  встречено 
соотечественниками,  всеми  гостями  вечера.  9  сентября  Л.Серебренников  выступил  перед  соотечественниками  в  г. 
Филадельфия (США) на традиционном фестивале русской культуры.

В связи с  проведением Года России в  Азербайджане в  течение мая-августа в  городах и районах республики 
состоялось 10 гастрольных выступлений фольклорного ансамбля «Играй, гармонь!» Русской общины Азербайджана.

Оказано  содействие  в  организации:  концерта  Народного  артиста  России  В.  Девятого  с  фольклорной  группой 
«Ярмарка» по случаю празднования Дня российско-кипрской дружбы 6 мая в г. Лимассол; концертной программы Ансамбля 
песни  и  пляски  Российской  Армии  им.  А.В.Александрова  перед  соотечественникам,  посвященной  празднованию  Дня 
Победы в Великой Отечественной войне 9 мая в Софии (Болгария);  гастролей артистов Московского театра «Балет на 
льду» в г. Милан (Италия) в период с 4 по 22 мая; участия оркестра Черноморского Флота в международном фестивале-
конкурсе морских оркестров Европы. Все вышеназванные мероприятия обошлись в бмлн. 527 тыс. руб.

4.16.  Совместно  с  Форумом  российских  соотечественников  Болгарии  30  марта  в  г.  София  проведена 
торжественная церемония вручения награды «Золотая муза» за выдающийся вклад в популяризацию русской культуры в 
Болгарии. Оказано содействие в проведении Фестиваля русской песни в г. Благоевград 27 апреля (Болгария). На эти цели 
было выделено 370 тыс. руб.

4.17.,  4.18.  Продолжена  практика  поддержания  в  надлежащем  виде  существующих  за  рубежом  захоронений 
советских  и  российских  воинов,  памятников  великим  соотечественникам,  установки  мемориальных  досок  известным 
российским соотечественникам (выделено 2млн. 903.000 руб.). Так, в отчетный период по заявкам Винницкого областного 
отделения  Всеукраинской  общественной  организации  «Русское  движение  Украины»  профинансированы  работы  по 
установке мемориальной доски с изображением известного полководца генерала А.А.Брусилова в г. Винница (Украина), 
Запорожской общественной организации Русское общество «Благо» выделены средства для реконструкции мемориалов 
«Аллея Славы», «Скорбящая мать» и «Форсирование Днепра». Оказана помощь объединению «Монумент» в частичном 
финансировании ремонтно-восстановительных работ в местах захоронения советских воинов, погибших в годы Великой 
Отечественной  войны  на  территории  Эстонии,  Конгрессу  русских  общин  в  проведении  реконструкции  памятника, 
установленного в Кагульском районе Молдовы в 1914 г. в честь победы Русской Армии над турками и крымскими татарами 
в 1770 г. По заявке Славянской правозащитной организации проведена реконструкция 4-х памятников павшим советским 
воинам в годы Великой Отечественной войны в молдавских населённых пунктах Костешь, Столничень, Сингурень и Унгурь. 
В соответствии с Протоколом встречи Мэра г. Москвы Ю.М. Лужкова с князем А.А. Долгоруким (Франция) осуществлено 
финансирование  научных  исследований  и  работ  по  идентификации  останков  основателя  Москвы  Юрия  Долгорукого. 
Оказано  содействие  в  проведении  реконструкции  и  оформлении  мемориального  комплекса  на  станциях  Дзинтари, 
Яундубулти и Кемери (Латвия).

4.19. По заявкам Ассоциации русских культурных обществ «Рутения» была организована поездка в Москву 10 
лучших учеников Таллинской воскресной школы русской культуры.

На основании поступившего в ДМС обращения Президента Республики Южная Осетия Э. Кокойты, а также в целях 
укрепления  дружеских  связей  между  молодёжью  Москвы  и  Южной  Осетии,  развития  и  интенсификации  процесса 
взаимопроникновения и взаимообогащения культур и воспитания уважения к  их многообразию в среде подрастающего 
поколения,  МДС  и  автономная  некоммерческая  организация  -  Центр  межнационального  образования  «Этносфера»  в 
период  с  4  по  11  ноября  организовали  приём  группы  учащихся  и  педагогов  из  Южной  Осетии  в  рамках  осенней 
оздоровительной кампании (ассигновано 2млн. 276 тыс. руб.).

На базе одного из подмосковных лагерей были размещены 22 ребёнка и 3 сопровождающих.  Программой их 
пребывания  были  предусмотрены:  праздник  «Парад  национальностей»,  тренинги  на  развитие  лидерских  качеств, 
межкультурной коммуникации и толерантности, спортивно-оздоровительные мероприятия, экскурсионно-познавательные и 
конкурсно-развлекательные программы, встречи со сверстниками - участниками московских школ.
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С 24 по 29 декабря осуществлен приём ещё одной группы учащихся и педагогов из Южной Осетии, а в период 
зимних школьных каникул - группы детей из Приднестровья и Абхазии.

4.20.  По  инициативе  организаций  соотечественников  проведены  российско-эстонский  фестиваль  детского  и 
юношеского видеотворчества в г.Нарва (по заявке Нарвского отделения Союза объединений российских соотечественников 
Эстонии), детский православный фестиваль в рамках посещения Патриархом Московским и Всея Руси Алексием II 29 мая в 
«Дома  Москвы»  в  Риге,  археологический  историко-просветительский  скаутский  лагерь  для  детей  российских 
соотечественников «Татаровка-2006» по поиску останков русских и советских воинов, погибших на территории Галиции 
(Западная Украина) в Первой и Второй мировых войнах (выделено 422 тыс. руб.).

4.21.  Оплачено  (на  сумму  в  3,7млн.  руб.)  обучение  в  магистратуре  Театрально-культурного  Центра  им.  Вс. 
Мейерхольда  (ТКЦ)  и  ФГОУ  ВПО  «Школа-студия  МХАТ»  по  специальности  «режиссура  театра»  согласно  программе 
высшего профессионального образования в РФ по форме очного обучения в 2006/2007 учебном году 6 слушателей из 
Русских драматических театров - Турчанинова Д.В. (Литва), Мороз В.Н. (Беларусь), Петрова И.В. (Беларусь), Газаряна Ж.Л. 
(Армения), Ладенко И.Л. (Украина), Эциса Г.Э. (Латвия). 21.02. была проведена традиционная встреча руководства ДМС со 
слушателями.

V. «От поддержки — к сотрудничеству».
В интересах развития предприятий малого и среднего бизнеса соотечественников оказана поддержка в размере 

400  тыс.  руб.  Богородичному  Абхазскому  опытно-исследовательскому  институту  пчеловедения  по  апробации  новой 
технологии «Богородичное пчеловедение»; СП «Макс» и комплексу по производству щебня в Очамчирском районе Абхазии 
на 1,9млн. руб. в приобретении карьерной и строительной техники (в 2005 г. было закуплено оборудование по производству 
строительного щебня); кондитерскому предприятию Иностранное частное унитарное предприятие «Авантика продукт» (на 
сумму  750  тыс.  руб.)  в  Витебске  (Белоруссия)  в  оснащении  дополнительным  технологическим  оборудованием,  в 
проведении  круглого  стола  «Москва  и  соотечественники  в  Монголии».  Выделены  средства  (на  5,5млн.  руб.)  ООО 
«Косметический мир» (литовско-узбекско-израильско-российский  совместный  проект)  для  частичного  финансирования 
приобретения  технологической  линии  по  расфасовке  отбеленного  хлопкового  волокна  в  косметические  диски.  Данный 
проект интересен тем, что предприятие зарегистрировано в г. Москве и прирост налоговых отчислений в бюджет г. Москвы 
за период реализации проекта составит 13,3 млн. рублей.

VI. Информационное сотрудничество с российской диаспорой.
6.1.  В  2006  г.  Интернет-портал  Московского  Дома  соотечественника  подвергся  коренной  модернизации  и 

реструктуризации, вызванной необходимостью значительно увеличить информационное наполнение портала и приблизить 
его  к  потребностям и  нуждам российских  соотечественников,  проживающих за  рубежом.  Для этого  были произведены 
следующие виды работ:

Переработан  дизайн  портала  в  соответствии  с  современными  требованиями  и  сменен  движок  портала,  что 
облегчило пользователям работу с ним, поиск нужной информации и общую навигацию по сайту. (248 тыс. руб.)

Проведен комплекс работ по обеспечению хостинга и технического сопровождения портала МДС, что обеспечило 
его бесперебойное функционирование, архивацию данных и постоянный доступ пользователей к информации портала. (208 
тыс. руб.)

Осуществлен комплекс работ по созданию и актуализации контента портала, выразившийся в появлении новых 
разделов  и  рубрик,  значительно  увеличившим  информативность  портала,  детализацию  структуры  размещенных 
материалов, объем иллюстративного ряда, появлении возможности не только прочитать, но и «скачать» на свой компьютер 
необходимые материалы и т.д. Налажена оперативная обратная связь с пользователями портала. (249 тыс. руб.)

Постоянно  велась  работа  по  оперативному  информационному  сопровождению  портала  МДС,  что  давало 
возможность  пользователям  быть  постоянно  в  курсе  важнейших  событий  в  России  и  мире,  касающихся  наших 
соотечественников. На портале также размещается ежедневно сменяемая информация от ведущих контент-провайдеров — 
Яндекс, РБК и др. (93.002 руб.)

В настоящее время портал содержит 2688 файлов. За 10 месяцев 2006 года на портале зафиксировано около 280 
тыс. просмотров страниц, его посетило около 188 тыс.пользователей из России и различных стран мира.

6.2. По заявкам объединений соотечественников оказана финансовая поддержка (в объеме 1 млн.722 тыс. руб.) 
редакциям  русскоязычных  газет  «Российская  община  Севастополя»,  «Вестник:  Москва  -  Улаанбаатор»,  «Эхо  Оша» 
(Киргизия) и «Русский мир» (Украина, Крым).

Для бесплатного распространения среди российских соотечественников оплачено (на 201 тыс. руб.) издание 50 
экземпляров  журнала  «Новый  берег»  (Дания),  16  выпусков  газеты  Русского  молодежного  центра  Крыма  «Улица 
Московская», подписки на «Новый Венский журнал» (Австрия) на 2006-2007 гг.

Осуществлено  финансирование  (на  269  тыс.  руб.)  материалов  о  взаимодействии  Правительства  Москвы  и 
Московского  Дома  соотечественника  с  российской  диаспорой  за  рубежом,  о  церемонии  вручения  почетной  награды 
«Соотечественник года - 2005» и о Первом спортивном юношеском фестивале российских соотечественников в 2-х номерах 
журнала «Большой Вашингтон».

ООО «Жокер Медиа» (член Форума российских соотечественников в Болгарии) оказана поддержка (на 83 тыс. 
руб.) в реализации информационного проекта о работе Департамента международных связей города Москвы и Московского 
Дома  соотечественника  по  осуществлению  государственной  политики  Правительства  Москвы  в  отношении  российских 
соотечественников за рубежом на страницах журнала «Бизнес-контакты». Финансовая помощь в публикации аналогичных 
материалов оказана также Русскому информационно-культурному центру в Израиле и издательскому дому «Цивилизация» 
благотворительного фонда «Миссия прогресса» на Украине.
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6.3 Осуществлены подготовка и тиражирование 3-го тома серии. «Антология русского зарубежья» (891 тыс. руб); 
второго  издания  монографии  «Международный  опыт  защиты  соотечественников»  (446  тыс.  руб.);  3-го  тома  серии 
«Библиотека  русской  классики»  на  электронном  носителе  (624  тыс.  руб.);  второго  издания  «Справочника  российского 
соотечественника» (828 тыс. руб.);  Альманаха «Другие берега» посвященного творчеству М.А.Булгакова (750 тыс. руб.); 
иллюстрированной  книги-фотоальбома  «Святыни русского  зарубежья»  (1  млн.  159  тыс.  руб.);  организован  перевод на 
русский язык книги Цветаны Кьосевой «Русская эмиграция в Болгарии» (85 тыс. руб.); осуществлено издание учебника-
букваря «Радуга» для учащихся 1 -х классов школ с углубленным изучением русского языка в Армении.

Оказана  финансовая  помощь  (на  сумму  79  тыс.  руб.)  проживающему  во  Франции  князю  А.А.Долгорукому  в 
производстве первой части фильма об основателе столицы князе Юрии Долгоруком и роли Москвы в современной России.

Оплачена  на  60  тыс.  руб.  подписка  российских  соотечественников  на  литературный  Альманах  «Зарубежные 
записки», издаваемый Интеграционным Центром «Партнер» (г. Дортмунд, Германия).

В интересах регулярного информирования телезрителей об основных направлениях деятельности Правительства 
Москвы, Департамента международных связей в области международного сотрудничества,  в том числе и в отношении 
российских  соотечественников,  проживающих  за  рубежом,  на  телеканале  ТВ-Центр  организован  цикл  передач  «Наши 
соотечественники»; ежемесячно в течение 13 минут на телеканале «ТВ-Столица» и других каналах ТВ осуществлялся цикл 
телепрограмм «Москва и Мир». Расходы на это составили 2млн.108 тыс. руб.

При  долевом  участии  на  абхазском  телевидении  созданы познавательно-просветительский  канал  на  русском 
языке «Республиканская Телевизионная Школа - РТШ» и передвижная видеошкола.(выделено 80 тыс. руб.)

В  течение  марта-сентября  в  рамках  американского  общественного  телевидения  осуществлен  цикл  передач 
«Московское окно в Америку». В программах, посвященных важным российским праздникам - Пасхе, Дню Победы, Дню 
России, приняли участие представители Посольства Российской Федерации,  Правительства Москвы,  Московского Дома 
соотечественника,  Международного  совета  российских  соотечественников.  Копии  программы  в  формате  DVD были 
разосланы во многие русскоязычные школы, в университеты с русскими кафедрами, в российские культурные центры в 
США. Все мероприятия обошлись в 732 тыс. руб.

VII. Поддержка социально незащищенных слоев российских соотечественников.
По заявкам общественных организаций Азербайджана, Болгарии, Казахстана, Канады, Киргизии, Латвии, Литвы, 

Молдовы, Монголии, Украины и Эстонии оказана адресная материальная помощь 1729 ветеранам,  инвалидам Великой 
Отечественной войны, социально незащищенным российским соотечественникам на сумму в 5млн.789 тыс. руб.

Вручение  материальной  помощи  проводилось  при  участии  руководителей  общественных  и  ветеранских 
организаций  российских соотечественников,  представителей  посольств и «Росзарубежцентра»,  представителей органов 
власти и средств массовой информации.

VIII. Аналитическое и экспертное обеспечение
В соответствии с договорными обязательствами Институтом диаспоры и интеграции (Институт стран СНГ) были 

проведены и представлены в виде бюллетеней (отчетов) следующие тематические материалы:
- «Интеграция и ассимиляция как основные тенденции этносоциальной политики в Латвии и Эстонии» - 240 тыс. 

руб.
«Работа Правительства Москвы по поддержке российских соотечественников в странах СНГ и Балтии, в том числе 

возникновение  проблемы  соотечественников  «ближнего  зарубежья»  и  ее  особенности,  русские  диаспоры  и  права 
национальных меньшинств, деятельность Москвы по поддержке русской культуры и образования» - 249 тыс. руб.

«Сотрудничество Правительства Москвы с российскими соотечественниками в странах традиционного зарубежья, 
в том числе формирование диаспор «дальнего зарубежья» и их география, положение русского языка и культуры в странах 
«дальнего зарубежья», соотечественники как фактор развития двусторонних связей с Россией» - 249 тыс. руб.

-  «Разработка  поправок  в  законодательство  Российской  Федерации,  затрагивающее  положение  российских 
соотечественников» - 249 тыс. руб.

-  «Нормативная  основа  деятельности  Правительства  Москвы по  поддержке  российских  соотечественников  за 
рубежом, в том числе международно-правовой аспект этой деятельности, российское законодательство и правовые акты 
города Москвы» - 249 тыс. руб.

- «Мониторинг положения российских соотечественников в странах ближнего зарубежья в 2005 году» - 240 тыс. 
руб.

По заказу МДС подготовлен информационно-аналитический материал «Русское меньшинство и русские в Польше 
- вчера и сегодня».

В соответствии с поручением Департамента международных связей города Москвы Автономной некоммерческой 
организацией Институт диаспоры и интеграции (Институт стран СНГ) проведены:

-  Международная  конференция  по  теме  «Вчера  и  завтра.  Сотрудничество  и  борьба  на  постсоветском 
пространстве». В работе конференции, обошедшейся в 1,5млн. руб., приняли участие общественные деятели, ученые и 
эксперты из 30 стран дальнего и ближнего зарубежья. Обсуждены вопросы о положении российских соотечественников на 
постсоветском пространстве (соблюдение их прав и свобод, ситуация с русским языком и каноническим православием), о 
политике постсоветских государств в отношении русских и русскоговорящих граждан, по соблюдению их прав и свобод, о 
политике РФ и деятельности регионов РФ, в том числе Москвы, по поддержке российских соотечественников за рубежом, о 
развитии интеграционных и дезинтеграционных процессов на постсоветском пространстве.

-  Международная  конференции  «Русские  Украины.  Будущее,  которое  определяется  сегодня».  В  работе 
конференции  (на  ее  проведение  было  выделено  900  тыс.  руб.)  приняли  участие  руководители  организаций 
соотечественников на Украине, ведущие российские учёные, представители СМИ. В ходе конференции проанализирована 
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политика властей Украины в отношении русских и русскоговорящих граждан, сформулированы рекомендации и прогнозы в 
отношении работы с соотечественниками на Украине. На конференции оглашено приветствие Мэра Москвы Ю.М.Лужкова к 
ее участникам.

ООО Аудиторской фирмой «А-ХОЛД» проведены:
- оценка обоснованности и целесообразности договорных обязательств по мероприятиям Комплексной целевой 

среднесрочной программы поддержки соотечественников за рубежом на 2003-2005 годы - 59 тыс. руб.;
- финансовая экспертиза исполнения договорных обязательств и целевого использования денежных средств - 157 

тыс. руб.;
- анализ оформления распорядительной документации, договоров, финансовых отчетов, смет, актов выполненных 

договорных обязательств, выявленных отклонений.
В  целом  Сводный  план  мероприятий  по  осуществлению  государственной  политики  в  отношении 

соотечественников за рубежом на 2006 год выполнен успешно.

О взаимодействии с Московской Патриархией по поддержке зарубежных приходов Русской 
Православной Церкви
В  рамках  осуществления  Комплексной  целевой  среднесрочной  программы  Правительства  Москвы  по 

осуществлению  государственной  политики  в  отношении  соотечественников  за  рубежом  на  2006-2008  годы  (далее 
Программа) реализация раздела «Оказание поддержки зарубежным приходам Русской Православной Церкви» ежегодных 
Сводных планов мероприятий по осуществлению государственной политики в отношении соотечественников за рубежом 
проводилась  и  проводится  в  тесном  сотрудничестве  с  Отделом  внешних  церковных  связей  Московского  Патриархата 
Русской Православной Церкви (далее ОВЦС).

За прошедшие годы в реализации мероприятий по этому направлению сложилась практика согласования заявок, 
поступивших от  зарубежных приходов РПЦ и действующих при них общинах,  и  поддержанных местными иерархами и 
загранучреждениями МИД России. Эти заявки согласовывались с ОВЦС на предмет целесообразности и вида оказываемой 
поддержки, а именно:

- приобретение церковной утвари;
- поставки духовной, учебной и исторической литературы, в том числе для воскресных школ, действующих при 

приходах;
- оснащение храмов колоколами;
- поддержка проводимых праздничных мероприятий.
Мнение руководства ОВЦС учитывалось при принятии решений на Рабочей группе Департамента международных 

связей города Москвы по рассмотрению заявок, поступивших от организаций (объединений) соотечественников за рубежом.
Такой  подход  позволил  в  полной  мере  учитывать  мнение  Московского  Патриархата  о  поддержке 

остронуждающиеся  зарубежные  приходы  РПЦ, оптимальным  образом  использовать  весьма  ограниченные  средства, 
выделенные согласно Программе на эти цели.

По результатам сотрудничества можно привести следующие данные: в 2005 году -- оказана помощь 4 зарубежным 
приходам в Эстонии и Китае на сумму 802,0 тысяч рублей; в 2006 году оказана помощь:

-  13 зарубежным приходам на сумму 3 892,0 тысяч рублей. В их числе по оказание поддержки храму Святой 
Екатерины  в  Риме  (Италия),  храму  Преподобного  Сергия  Радонежского  в  Йоханнесбурге  (ЮАР),  оплата  проезда 
православного хора Московской духовной академии на празднование Пасхи в г. Страсбурге (Франция) и т.д.;

- русским монахиням Ольгинского и Худжабского монастырей (Грузия) на сумму 60,0 тысяч рублей;
- созданному в 2006 г. в Ровно духовно-культурному центру (Украина) в приобретении духовной и исторической 

литературы на сумму 100,0 тысяч рублей;
-  воскресным  школам,  действующим  при  зарубежных  приходах  РПЦ,  в  виде  поставок  им  учебной  и 

художественной литературы.
По рекомендации Заместителя председателя ОВЦС епископа Марка оказывалось содействие в распространении 

духовной периодики, издаваемой под руководством ОВЦС, в частности журнала «Православный паломник».
С этой целью в 2004 году Московским Домом соотечественника было приобретено 1140 экземпляров всех ранее 

вышедших номеров журнала на сумму 28,5 тысяч рублей, а в 2005 году - 400 экземпляров журнала, вышедших в 2005 г., на 
сумму 10,0 тысяч рублей.

Эти  журналы  распространялись  среди  организаций  соотечественников,  направлялись  зарубежным  приходам 
через ОВЦС.

Кроме этого в 2005 г. по просьбе руководства ОВЦС в ОВЦС были направлены книги: «Живет душа Россией» - 25 
экземпляров, а в 2006 г. 30 экз. «Святыни русского зарубежья», изданные Департаментом международных связей города 
Москвы и Московским Домом соотечественника.

Представители Департамента международных связей города Москвы и Московского Дома соотечественника по 
приглашениям руководства ОВЦС принимали участие в наиболее значимых мероприятиях, проводимых по линии ОВЦС - 
ежегодные Рождественские чтения, Всемирный Русский Народный Собор.

В свою очередь ОВЦС участвует  в  мероприятиях,  проводимых Департаментом международных связей города 
Москвы,  Московским  Домом  соотечественника  -  ежегодная  номинация  «Соотечественник  года»;  первая  конференция 
молодежных организаций  соотечественников  за рубежом,  проходившая в  2004  г.  в  г.  Москве;  первый международный 
фестиваль юношеских спортивных игр, проходивший в 2006 г. в г. Москве.
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Также  необходимо  отметить,  что  представители  Московской  Патриархии  принимают  участие  в  работе 
попечительских советов программы «Стипендия Мэра Москвы» в странах Балтии, на которых происходит отбор кандидатов 
на получение гранта.

Настоятели  приходов  вносят  посильную  лепту  в  консолидацию  организаций  соотечественников  и  активно 
участвуют  в  проводимых  ими  мероприятиях.  К  примеру  -  такое  участие  способствовало  консолидации  организаций 
соотечественников в Австрии, Болгарии, Эстонии и т.д.

Сотрудники ОВЦС активно принимали участие в подготовке материалов для выпуска следующих изданий:
- первый том Антологии русского зарубежья «Возвращенный мир», выпущенный в 2004 году;
- альманах «Живет душа Россией» (2005 г.);
- первая книга серии «Святыни русского зарубежья» (2006 г.).
В  рамках  реализации  совместных  мероприятий  регулярно  проводились  взаимные  рабочие  консультации  для 

разрешения  возникших  проблем.  Например:  с  Секретарем  по  межправославным  отношениям  протоиереем Николаем 
Балашовым,  Заместителем Председателя ОВЦС епископом Егорьевским Марком и сотрудниками ОВЦС по  возникшим 
вопросам, касающимся взаимоотношений с иными традиционными конфессиями, в том числе с Русской старообрядческой 
церковью,  а  также  реализации  ежегодных  Сводных  планов  оказания  поддержки  соотечественникам  за  рубежом, 
поступавшей информации от организаций и духовных общин соотечественников за рубежом.

С целью координации работы по оказанию зарубежным приходам Русской Православной Церкви в 2006 году по 
рекомендации  Председателя  ОВЦС  митрополита  Смоленского  и  Калининградского  Кирилла  в  Общественный  совет 
Московского Дома соотечественника был включен сотрудник ОВЦС В.А. Радаев.

Для придания системности  во  взаимодействию Московского  Дома соотечественника  и  ОВЦС был разработан 
проект  Соглашения  о  сотрудничестве  между  Московским  Домом  соотечественника  и  ОВЦС,  который  направлен 
Председателю  ОВЦС  митрополиту  Смоленскому  и  Калининградскому  Кириллу.  Эта  инициатива  нашла  поддержку  у 
руководства ОВЦС. Документ находится в стадии согласования.

К проблемам, которые требуют принятия совместного решения с ОВЦС, необходимо отнести следующие:
1.  В  адрес  Департамента  международных  связей  и  Московского  Дома  соотечественника  поступают  прямые 

обращения  от  настоятелей,  регентов  зарубежных  приходов  и  руководителей  духовных  общин  соотечественников,  без 
ведома местных правящих иерархов, которые не одобряют подобные обращения, направляемые без их ведома, так как это 
является нарушением Устава Русской Православной Церкви, Такое же мнение высказывалось Заместителем Председателя 
ОВЦС епископом Егорьевским Марком. Это обусловлено тем, что местные иерархи лучше знают состояние дел по своим 
приходам  и  должны регулировать  первоочередные  вопросы по  направлению финансовой  и  материальной  поддержки, 
поступающей не по линии Московского Патриархата, а из иных источников.

2. Поддержка воскресных школ, действующих при зарубежных приходах Русской Православной Церкви, особенно 
в странах, где русский язык не включен в систему государственного образования или имеется немногочисленная русская 
диаспора.  Учителя,  осуществляющие  преподавание  в  этих  школах,  как  правило,  детям младшего  школьного  возраста, 
нуждаются в методической помощи и повышению квалификации. Этот вопрос заслуживает особого внимания.

Исходя  из  вышеизложенного,  можно  сделать  вывод,  что  сложившееся  взаимодействие  с  ОВЦС  позволяет 
эффективно оказывать помощь зарубежным приходам РПЦ. Это значительно влияет на формирование положительного 
имиджа Москвы и России в глазах прихожан. Руководители организаций соотечественников за рубежом в своих письмах 
благодарят Правительство Москвы за эту работу.

Возвеличить великого, помочь могучему
Когда в прошлом году в Москву на спортивный фестиваль молодых соотечественников съехались ребята из  

разных  стран  мира,  выяснилось,  что  далеко  не  все  из  них  хорошо  владеют  русским  языком.  Молодые  россияне,  
родившиеся и живущие в странах дальнего зарубежья, могли просто не иметь возможности выучить его – негде было.

"Вечерняя Москва", № 35
Светлана Волгина

Если в  странах ближнего зарубежья с закрытием русских школ эта проблема только назревает,  то  в  странах 
дальнего –  она совершенна реальна.  Эмигранты революционной поры передали язык детям,  дети –  внукам,  но уже в 
значительно меньшем объеме, а внукам подчас уже и нечего было передавать правнукам. Их много таких, чувствующих 
себя русскими по крови, по происхождению, но не знающих родного языка. И среди них есть те, кто хочет его знать. 

Для них – и конечно, не только для них – в этом году, официально названном Годом русского языка, организуется 
новая языковая олимпиада. Назвали ее несколько высокопарно – «Великий могучий русский язык» – и приурочили к 860-
летию нашего города. Для нас, живущих в России, его величие и мощь не вызывают сомнений, они как бы само собой 
разумеются, оттого такое название может показаться чересчур торжественным. Но не секрет, что в мире доля знающих 
русский язык неуклонно падает. 

Не так давно председатель Международного совета российских соотечественников граф Петр Шереметев заявил, 
что в хорошо знакомой ему Франции русский язык в местной системе иноязычного образования пропустил вперед себя 
китайский – его хотят изучать больше, чем русский. Так что для мира «великий и могучий» – это скорее то, к чему следует 
стремиться, а не неизменная данность. 

Список  организаторов  олимпиады  очень  внушителен  –  в  ее  организации  объединяют  усилия  Департамент 
международных связей города, Московский дом соотечественника, Союз молодежных организаций России, Международная 
ассоциация молодежных организаций российских соотечественников, а также Международный клуб ЮНЕСКО «Единство» и 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

105



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

другие организации. Ожидается, что участие в конкурсе примут более четырех тысяч соотечественников в возрасте от 14 до 
20 лет и 20 победителей приедут в Москву в сентябре на День города. 

Пока же идет заочный этап конкурса. Организаторы ждут от участников работ в самых разных жанрах – от научно-
публицистического до стихотворного – по 9 номинациям. Заочный этап продлится до 15 июля, после чего будут определены 
участники очных этапов и победители олимпиады. 

Дом Москвы: теперь и в Ереване
27.03. 2007 "Вечерняя Москва", №52

Сергей Минаев
Что будет, если каждый москвич даст по одному доллару? Будет «Дом Москвы». Теперь это знают и в Ереване. В 

армянской  столице  в  минувшую  пятницу  был  наконец-то  открыт  культурно-деловой  центр  с  таким названием.  Здание 
стоимостью  десять  миллионов  долларов  было  построено  правительством  Москвы  и  московскими  коммерческими 
структурами всего за полтора года

«Это  один  из  основных  проектов,  предусмотренных  подписанной  в  2004  году  в  Ереване  Программой 
сотрудничества  между  органами  исполнительной  власти  столиц  Армении  и  России  на  2005–2007  годы»,  –  заявил  на 
открытии дома мэр города Еревана Ерванд Захарян.  Прибыв в Ереван в  пятницу утром,  Юрий Лужков первым делом 
направился именно к нему, на переговоры на новое здание мэрии Еревана (оно было открыто в декабре 2004 года также 
при  участии  столичного  градоначальника).  А  затем,  просто  перейдя  через  площадь,  пришел  в  «Дом  Москвы»  –  его 
построили как раз напротив мэрии. 

Если учесть, что неподалеку находится и российское посольство, станет понятно, как ценят в Армении дружбу и 
сотрудничество с Россией. 

История создания Домов Москвы не так уж длинна, но каждый из Домов имеет свою индивидуальность. В случае с 
Ереваном москвичам чаще шли навстречу, нежели в Латвии или на Украине. Правительство Армении разрешило мэрии 
Еревана заключить договор о праве застройки с мэрией Москвы путем прямых переговоров вне конкурса, на использование 
территории площадью 3500 кв.  м на улице Аргишти. Естественно, это было движением в обе стороны – параллельно 
Москва  дала  разрешение  на  строительство  торгово-развлекательного  комплекса  «Ереван  Плаза»  на  Тульской  («ВМ» 
сообщила о его открытии вчера). 

«Дом  Москвы  в  Ереване  не  только  символизирует  стратегическое  сотрудничество  двух  стран,  но  и  уровень 
отношений наших стран после распада СССР. Необходимо развивать не только политические, экономические и культурные 
связи,  но  и человеческие  связи двух стран»,  –  отметил Юрий Лужков.  Огромное  пятиэтажное  здание,  построенное  по 
проекту известного архитектора Левона Варданяна, одним своим видом демонстрирует эти «человеческие связи» – оно по-
московски просторное и по-еревански уютное. «Изюминками» проекта можно назвать грандиозное витражное окно высотой 
в четыре этажа с московской символикой и превращенную в смотровую площадку крышу, с которой открывается прекрасная 
панорама Еревана. 

После выступления мэр Москвы вручил своему ереванскому коллеге символический «золотой ключ» от Дома 
Москвы.  На ключике выгравирован голубь мира,  который несет соломинку  в  общее гнездо дружбы. Ерванд Захарян с 
благодарностью принял дар и сообщил, что ключ будет передан на хранение в Дом-музей истории Еревана, который на 
днях переедет в новое, более просторное помещение. 

А самым первым официальным мероприятием в только что открытом Доме Москвы стала презентация армянского 
издания книги Юрия Лужкова «Возобновление истории», прошедшее в конференц-зале в присутствии Ерванда Захаряна и 
главы  Союза  армян  России  Ары  Абрамяна.  Юрий  Лужков  особо  отметил  высокое  качество  перевода,  сделанное 
председателем  Союза  писателей  Армении  Левоном  Ананяном.  Гонорар  за  книгу  мэр  Москвы  передал  на  развитие 
русскоязычного образования в школах Армении. 

Общаясь в кулуарах Дома с московскими и местными журналистами, Юрий Лужков очень высоко оценил усилия 
мэрии Еревана в области модернизации своего города. Сдвиги в лучшую сторону очень хорошо заметны даже с учетом 
того, что московский мэр бывает в Ереване чаще, чем в какой-либо другой столице ближнего зарубежья, а именно раз в 
году. В этот раз он отметил успешный вывод игорных заведений («а ведь игромания ничем не лучше любой другой мании») 
из центральной части Еревана – многочисленные местные казино теперь скопились вдоль дороги в аэропорт «Звартноц» и 
сделали, по выражению местной прессы, эту дорогу «бриллиантовой». 

Последним пунктом повестки дня короткого – всего шесть с небольшим часов – визита в Ереван стала встреча с 
президентом Армении Робертом Кочаряном. Мэр рассказал президенту о жизни армянской диаспоры российской столицы, 
назвав ее при этом «одной из  наиболее дисциплинированных,  спокойных и высокообразованных общин», и поделился 
планами дальнейшего углубления экономического сотрудничества между двумя городами. В частности, после открытого в 
минувшую субботу центра «Ереван Плаза» должно быть продолжено возведение оптового рынка и логистического центра 
армянских товаров. «Армянские товары конкурентоспособны на российском рынке, и при ведении гибкой ценовой политики 
ими заинтересуются также предприниматели подмосковных районов. В Армении хорошо поставлена переработка мяса, 
хлебопечение и ряд других отраслей… Однако нужна логистика, нужен специальный центр оптовой торговли». 

Московский  канал  сбыта  своей  продукции  очень  нужен  для  Армении.  Географическое  положение  республики 
затрудняет ее товарообмен с внешним миром, и поэтому она очень активна в поисках новых деловых партнеров. 

В  то  время  как  развитые  страны  мира  отворачиваются  от  Ирана,  Армения  продолжает  развивать  с  ним 
энергетическое  взаимодействие,  получая  оттуда  по  свежепостроенному  (кстати,  в  основном  на  иранские  деньги) 
газопроводу природный газ и отдавая в качестве оплаты остро необходимую Ирану электроэнергию. 
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Развиваются  отношения  с  Грузией,  президент  которой  Михаил  Саакашвили  улетел  из  Еревана  буквально  за 
несколько часов до прилета туда Юрия Лужкова. А вот отношения с Азербайджаном и Турцией по понятным причинам 
несколько прохладнее, так что заинтересованность в надежном традиционном партнере с севера здесь очень велика. «Как 
сказали президенты наших двух стран, Россия не может не быть первым экономическим партнером Армении», – объяснил 
эту заинтересованность Ерванд Захарян. 

Что же получает Москва от контактов с Еревана, кроме хорошего настроения, которое никогда не покидает Юрия 
Лужкова в армянской столице? Товары высокого качества, возможности для выгодного вложения денег с последующей 
отдачей, и то, что никакими деньгами не измеришь – дружбу. Причем старую, которая дороже новых двух. 

Ереван–Москва 
P.S.  Когда  материал готовился  к  печати,  из  Еревана  пришло горькое  известие:  в  воскресенье  скоропостижно 

скончался премьер-министр Армении, давний друг и деловой партнер Москвы Андраник Маргарян. Москва скорбит вместе с 
дружественным армянским народом. 

Русский язык. Образование. Культура.
Не всё так просто

Виктор Михайлов
С сентября 2007 года, начинается переход русских школ Эстонии на частичное преподавание на эстонском языке. 

Программа  министерства  образования  предусматривает  постепенный  переход  -  по  одному  предмету  в  год,  а  также 
рекомендует  список  "переходных"  предметов (эстонская литература,  музыка,  география,  обществоведение,  история).  В 
рамках «Школьной реформы-2007» предполагается, что соотношение предметов на эстонском и русском языках обучения в 
русских школах Эстонии составит 60 на 40 % в пользу обучения на эстонском языке. 

28  марта  2007  года,  был  подписан  коалиционный  договор  Реформистской  партии,  Союза  правых  партий 
"Отечество  -  Рес  Публика"  и  Социал-демократической  партии,  согласно  которому пост  министра  образования  и  науки 
займет представитель "отечественников" Тынис Лукас. 

В  этой  связи,  заведующая  отделом  Министерства  образования  и  науки  Эстонии  по  вопросам  образования 
национальных меньшинств Циля Лауд подала заявление об отставке. Свое решение Лауд аргументировала тем,  что в 
создаваемом новом правительстве Эстонии вопросами образования и предстоящей школьной реформы будут заниматься 
представители союза правых партий "Отечество - Рес Публика", которые "вряд ли продолжат прежнюю линию министерства 
в данном вопросе". 

"Я пришла в министерство при министре, члене Центристской партии Майлис Репс. Меня устраивала позиция 
министерства в области сохранения русских школ, образования на русском языке и я чувствовала возможность помочь в 
решении вопроса перехода таких школ на пять предметов школьной программы на эстонском языке обучения", - заявила 
Лауд  в  интервью  эстонскому  радио.  "Но  сейчас  приходит  новое  правительство,  пост  министра  образования  получит 
представитель союза партий "Отечество - Рес Публика" и очевидно, что министерство ждут очередные преобразования, 
которые  не  пойдут  на  пользу  школам",  -  добавила  она.  По  словам Лауд,  "русские  школы будет  лихорадить",  а  сама 
чиновница станет "беспомощной". В этой ситуации заведующая отделом Министерства образования и науки Эстонии по 
вопросам образования национальных меньшинств решила добровольно уйти в отставку.

 А мэрия Таллина одобрила договор о сотрудничестве с Министерством образования Эстонии, согласно которому 
министерство поддержит преподавание эстонской литературы в столичных школах с русским языком обучения и выделит 
городу  пособие  в  размере  355  000  крон  для  приобретения  1775  учебников  по  эстонской  литературе.  По  мнению 
представителей мэрии, этого количества учебников хватит для всех учеников гимназических классов 22 школ Таллина с 
русским языком обучения. Эстонская литература - первый предмет, рекомендуемый министерством для преподавания на 
эстонском языке.

В публикации использованы материалы ИА REGNUM 

Школьная реформа в Эстонии: вопросы остались.
Вопросы перевода русского гимназического образования на частичное преподавание предметов на эстонском 

языке еще год назад у родителей вызывали больше эмоций, причем негативных, чем разумного подхода. Прошедшая же  
в  понедельник  в  стенах  Ярвеской  русской  гимназии  Кохтла-Ярве  встреча  с  представителем  Министерства  
образования и науки и Интеграционного фонда показала, что эмоциональное напряжение относительно этой темы  
несколько спало, хотя вопросов еще остается очень много.

16.3.2007,http://rus.pohjarannik.ee
Татьяна ЛЕППИК 

Пассивный или прагматичный подход? 
Родителей, пришедших получить ответы на свои тревоги из уст того, кто непосредственно стоял у руля реформы 

образования - представителя Министерства образования и науки, собралось не более двадцати. 
Главный специалист по вопросам образования Кохтла-Ярвеского горуправления Ольга Головачева полагает, что 

причиной такой малочисленности родительского состава может быть обстоятельство, что давно уже ставшая пугалом для 
русскоязычного населения реформа образования вызывает пассивное отношение людей, поскольку что-то существенно 
изменить не удается. В то же время, если вспомнить прошедшие год назад в Ахтмеской гимназии буквально баталии на 
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эмоциональном уровне, связанные с реформой, возможно, эмоции сменились более взвешенным, прагматичным подходом 
и отошли на второй план. 

Первый шаг сделали гладко. А что дальше? 
Руководитель отдела национальных меньшинств Министерства образования Циля Лауд отметила, что только в 

восьми  из  58-ми  русскоязычных  школ  Эстонии,  которых  коснется  реформа  образования,  на  сегодняшний  день  стоит 
проблема с поиском преподавателей первого этапа этой реформы: то есть преподавания с нового учебного года эстонской 
литературы на эстонском. 

В этой связи, как добавила Ольга Головачева, в кохтла-ярвеских школах все обстоит более-менее нормально. Но 
тут же был задан вопрос: а что дальше? Ведь уже много лет подряд велся усиленный поиск преподавательских кадров в 
школы, кто смог хотя бы эстонскую литературу вести на государственном языке. И, как знают руководители кохтла-ярвеских 
учебных заведений, чтобы сделать этот первый шаг, пришлось приложить очень много усилий. Насколько теперь будет 
возможно  каждый  год  прибавлять  по  одному  предмету  на  эстонском,  где  искать  преподавателей-специалистов  такого 
уровня? 

Не превратится ли школа в цирк? 
У  работника  министерства  поинтересовались,  каким  образом  удастся  обеспечить  исполнение  реформы  в  ее 

сегодняшнем  виде?  Ведь  известно,  что  в  некоторых  учебных  заведениях,  где  досрочно  перешли  на  преподавание 
отдельных предметов на эстонском, предметы в некоторых случаях ведутся на неграмотном эстонском языке, поскольку 
преподаватель не владеет языком на достаточно высоком уровне. 

Об этом же минувшей осенью на образовательном форуме в Силламяэ говорила завуч Кивиылиской русской 
гимназии Майе Геймонен, по словам которой, "русские школы поставлены сейчас в такие условия, что ради выживания идут 
на преподавание ряда предметов на эстонском языке учителями, не владеющими эстонским не то что на высшем уровне, 
но зачастую и на среднем", что очень резко снижает качество образования. 

Родители и работники образования Кохтла-Ярве стали свидетелями той ситуации,  что в министерстве такими 
фактами преподавательской деятельности просто не располагают. Предложили разобраться. 

Также был предложен встречный план: выделить деньги на программу переводческой деятельности на уроке, 
если  не  хватит  квалифицированных  специалистов:  предметник  читает  предмет  на  русском -  переводчик  переводит  на 
эстонский. Ну не цирк ли?.. 

Со своей стороны, министерство отчиталось о проделанной работе, сообщив, что сейчас идет усиленная языковая 
подготовка преподавателей второго этапа, тех, кто в гимназическом звене будет вести обществоведение на эстонском. Этот 
шаг министерства также оставил много сомнений у родителей, поскольку у всех людей, в том числе и у учителей, разные 
языковые способности. 

Разное понимание равных возможностей 
Пожалуй, наибольшую тревогу родителей вызвала перспектива будущего их детей, поскольку объектами этого 

образовательного эксперимента являются собственные дети. Качество образования, которое ребенок сможет получить на 
родном языке и на иностранном, - все-таки разное. 

Реплика из зала: "Сегодня ведь многие выпускники русских гимназий с успехом поступают учиться в вузы на 
эстонском языке.  И  учатся,  и  заканчивают.  Разве  этого  недостаточно  для  усвоения  языка  для  тех,  кто  хочет  учиться 
дальше?". 

С таким мнением, пожалуй, были согласны все родители. Но их-то об этом не спрашивали. 
Циля Лауд, со своей стороны, оппонировала: "Я думаю, в проигрыше сегодня останется тот старшеклассник, кто в 

силу обстоятельств уже не подпадает под эту реформу. Он не будет иметь возможности так хорошо освоить эстонский, а 
соответственно,  не будет равных возможностей с заканчивающим эстонскую гимназию".  Точек соприкосновения в этом 
вопросе с родителями найдено не было. 

Политика для образования или образование для политики? 
Ирене Кяосаар, представляющая Центр языкового погружения, давала родителям конкретные советы в помощи 

своему ребенку при переходе на обучение на эстонском. 
Ольга Головачева также отметила, что за последнее время со стороны министерства навстречу русским школам 

сделано  немало шагов.  Так,  уже  поступили  учебники  по  эстонской  литературе  для  русских  гимназий.  В  то  же  время, 
например,  повис  в  воздухе  вопрос  подготовки  по  новой  программе  учащихся  вечерних  школ.  Циля  Лауд  откровенно 
призналась, что этими вопросами в министерстве не занимались. 

Прошедшее мероприятие, которое стало конструктивным диалогом, где стороны хотели услышать друг друга, тем 
не  менее  может  положить  все  благие  начинания  министерства  под  сукно,  поскольку  смена  правительства,  возможно, 
привнесет абсолютно непредсказуемые ветры перемен в реформу образования. "Нас это очень тревожит", - призналась 
Ольга

"Россия далекая и близкая"
В Брюсселе проведен первый конкурс по русскому языку среди студентов.

05.04.2007, http://uk.russkie.info/ru
В Российском центре науки и культуры в Брюсселе прошел первый конкурс по русскому 

языку на соискание премий посла России в Бельгии.
 Как сообщили в пресс-службе российской дипмиссии, в конкурсе, в состав жюри которого 

вошли наиболее авторитетные преподаватели-русисты бельгийских университетов, приняли участие 
студенты, изучающие русский язык, литературу и культуру, восьми крупнейших вузов Бельгии.
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 Письменная часть конкурса включала в себя перевод на русский язык с  французского или нидерландского и 
сочинение на русском языке на тему "Россия далекая и близкая".

 В ходе устной части, проводившейся на русском языке, студенты читали наизусть стихотворения и отрывки из 
прозы, отвечали на вопросы из области русской литературы и культуры.

 Итоги конкурса были подведены на торжественной церемонии, прошедшей в посольстве России.
 Первую  премию  (бесплатная  туристическая  поездка  в  Россию  на  десять  дней)  жюри  конкурса  присудило 

студентке университета Монс-Эно Натали Шием, набравшей наибольшее количество баллов.
 Вторая премия (бесплатное обучение на международных летних курсах русского языка, организуемых ежегодно 

Российским центром науки и культуры в городе Дерн) была присуждена студентке Лувенского католического университета 
Катрин Ван Кант.

 Третья  премия  (приглашение  на  праздник  Пасхи,  проводимый  посольством  России  весной  каждого  года) 
досталась студентке Гентского высшего института Мике Адриансен.

 Премии  вручались  победителям  послом России  в  Бельгии  Вадимом Луковым.  Кроме  того,  всем участникам 
конкурса были вручены памятные подарки - комплекты книг классиков русской и современной российской литературы, DVD-
диски с художественными фильмами.

 Начиная с 2007 года, конкурсы по русскому языку на соискание премий посла России в Бельгии будут проводиться 
ежегодно.

Зачем нам "олбанский" язык? 
 «Наш язык испортился, он стал ужасным!» - такое слышишь довольно часто. Но я уверен, что с русским  

языком все в порядке, он развивается по своим сокровенным внутренним законам. 
03.4.2007, www.rustrana.ru

Виталий Костомаров
Еще  Пушкин  сказал:  «Русский  язык  переимчив  и  общежителен».  Как  точно  сказано  - 

«общежителен»! Это отражает русский характер, национальную историю, географию, психологию, всю 
нашу жизнь. Русские, как нация, оказались очень общежительными. Много веков они живут вместе с 
другими  народами.  Издревле  русский  язык  испытывает  сильное  «чужое»  влияние  -  монгольско-
тюркское, греко-латинское, византийское, позже - немецкое, голландское, мощнейшее французское. 
Но что же, русский язык исчез? Как видим, никуда он не делся, а только обогатился и похорошел. 

В последнее десятилетие русский язык попал под влияние английского языка, точнее - его 
американской  версии.  Удивляться  тут  нечему:  все  Интернет-технологии  связаны  с  английскими 
терминами. Сказался и эффект от либерализации. Я не думаю, что наплыв англицизмов повлияет на 
русский  словарь.  Дело  просто  в  моде.  Об  этом  я  рассказал  в  книге  «Языковой  вкус  эпохи».  Была  блузка 
«хлопчатобумажной» - превратилась в «коттоновую», «встреча в верхах» стала «саммитом», а привычное слово немецкого 
происхождения  «бутерброд»  заменено  биг-маком.  Что  от  этого  изменилось?  Ничего.  Сейчас,  на  мой  взгляд,  влияние 
англицизмов в русской речи ослабевает. 

Язык - это только механизм, предназначенный обслуживать общество, т.е. нашу жизнь, наш менталитет. Если мы 
хотим говорить о музыке и поэзии, о достойной жизни, о процветании науки и экономики, то язык даст нам соответствующие 
слова. Если же нас больше интересует, кто кого ограбил или кто с кем развелся, то язык обслужит и эти интересы. Скажем, 
в русском словаре есть, по крайней мере, 40 слов, характеризующих женщину, особенно с мужской точки зрения: красивая, 
милая, обворожительная, соблазнительная и пр. Но, если судить по некоторым нашим газетам, то все возможные эпитеты 
укладываются в слово «сексапильная». Кто же виноват? Точно - не язык! 

Существует мнение, что логический по природе русский язык устремился к аналитизму. Я так не думаю, хотя и 
можно заметить точечные проявления аналитизма: растущее число сокращенных слов, или тот факт, что мы перестаем 
склонять числительные. Но это - частности, не затрагивающие грамматический строй. 

При  всей  своей  восприимчивости  и  общежительности  русский  очень  однороден,  удивительно  монолитен  в 
пространстве и во времени. Трудно назвать другой язык, который бы на такой колоссальной территории, от Атлантики - до 
Тихого океана, сохранял бы полную взаимопонимаемость своих диалектов. 

В наше время наблюдается явление, представляющее интерес для лингвиста: в Интернете практикуется некий 
«ломаный» язык, на котором общаются молодые люди, так называемый «олбанский» язык. «Это ужас, это - гибельно!» - 
говорят мои коллеги. Если же спросить тех, кто использует «олбанский» язык, то они ответят: «Это не мы дурни. Это вы не 
знаете элементов русского языка, и в частности, того, что существуют омонимы, что безударное «о» произносится в речи 
как «а». Поэтому под «олбанским» мы имеем в виду не язык албанцев, а наш родной, русский, но - своеобразный». 

Это явление можно интерпретировать очень интересно. Несомненно, идет стихийный поиск новых возможностей 
орфографии.  Ныне  действующий  свод  правил  орфографии  и  пунктуации,  утвержденный  в  1956  году,  перестал 
удовлетворять  молодежь.  Она  и  выдумала своеобразную лингвистическую игру,  построенную на  эпатаже -  «смеховую 
лабораторию опробования возможностей  языка»,  как  выразился один лингвист.  Молодые люди сознательно нарушают 
правила и пишут «привед»,  а прочтется-то все равно «привет».  Они ведут  любопытный поиск,  отрицая существующие 
правила.  Может быть, действительно, многое можно пересмотреть безо всякой потери для языка? Например,  пишем - 
«цыпленок», «цирк», но произношение - одинаково твердо. Вполне можно упростить, исключив «и» после «ц». 

Позволю себе сравнить правила орфографии и пунктуации, скажем, с правилами дорожного движения. Незнание 
последних может привести к трагедии. А правила орфографии? Если кто их не знает, то над ним разве что посмеются. В то 
же время правила дорожного движения, при желании, можно выучить и за неделю. А вот правила орфографии и пунктуации 
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у нас учат 10 лет и все равно знают скверно. Пора задать вопрос: в чем тут дело? Видимо, что-то мешает их усваивать? 
«Олбанский язык» как раз и указывает на то, что идет поиск более рациональных правил. 

Языковая норма сегодня, несомненно, расшатана, а граница между книжным и разговорным языком стала более 
проницаемой, транспарентной. Но здесь нет ничего страшного - больше вариативности не помешает! Я - за естественное 
развитие языка. В лингвистике есть такое понятие как гиперкорректность. Многие поколения русских людей привыкли к 
тому, что знание языка - это знание правил письма, орфографии и пунктуации. Само понятие грамотности у нас на 90% 
связано  с  тем,  умеет  ли  человек  правильно  писать,  расставлять  запятые.  И  очень  мало  людей,  которые  слово 
«грамотность»  понимают  как  умение красиво и ясно  говорить,  логично  сочетать  слова,  убедительно  строить  речь.  Мы 
привыкли  к  тому,  что  настоящий  язык  -  книжный,  а  живой  разговорный  -  вторичен.  И  опять  вспоминается  Пушкин, 
сказавший: «Русскому языку надо поболе дать воли, чтобы развивался он сообразно законам своим». 

Самоорганизация. Общественные объединения 
соотечественников.
Положение о координационном совете российских соотечественников, 
проживающих за рубежом
В  предыдущем  номере  Информационно-аналитического  бюллетеня  сообщалось  о  прошедшем  в  Москве 

заседании  Координационного  совета  российских  соотечественников,  проживающих  за  рубежом  (КС).  Решение  о  
создании КС принято осенью 2006 года в г.Санкт-Петербурге на Всемирном Конгрессе российских соотечественников.  
Первый состав КС -  25 представителей общественных организаций соотечественников из «дальних» и  «ближних»  
стран  рассмотрели  и  одобрили  Положение  о  Координационном  совете.  Предполагалось,  что  Положение  будет 
представлено  для  «одобрения»  Правительственной  комиссии  по  делам  соотечественников  за  рубежом.  Однако  
Комиссия на мартовском заседании посчитала его обсуждение некорректным и предложила Координационному совету  
рассмотреть  Положение  на  региональных  и  страновых  конференциях  соотечественников.  Посему,  публикуя  ниже 
текст, мы надеемся на активное обсуждение его в общественных организациях соотечественников, проживающих за  
рубежом до означенных конференций.

1.  Координационный  совет  российских  соотечественников,  проживающих  за  рубежом  (далее  -  КС),  является 
органом, консолидирующим и представляющим интересы российских зарубежных соотечественников. 

КС от лица зарубежных соотечественников осуществляет постоянный диалог с Правительственной комиссией по 
делам соотечественников за рубежом (ПКДСР), заинтересованными органами законодательной и исполнительной власти 
Российской Федерации и ее субъектов, общественными,  религиозными и иными неправительственными организациями 
России и зарубежья.

2.  В состав КС входят до 25 представителей от наиболее крупных страновых, а также региональных диаспор 
российских соотечественников, избираемых на страновых и региональных конференциях, руководителей международных 
неправительственных организаций российских соотечественников (НПО) и видных представителей общин, предлагаемых 
ПКДСР в их личном качестве.

3. На страновых/региональных конференциях организаций соотечественников производится подтверждение или 
ротация членов КС.

4.  Члены  КС  избирают  председателя  Совета  из  своего  состава  и  по  согласованию  с  ПКДСР.  Полномочия 
председателя КС подтверждаются ежегодно.

5. Заседания КС проводятся не менее 3 раз в год как в России, так и в других странах. 
6. КС вносит в координации с ПКДСР предложения о приоритетных направлениях реализации государственной 

политики Российской Федерации в отношении соотечественников, проживающих за рубежом, в т.ч. по вопросам поддержки 
их законных прав и интересов, русского языка и российской культуры, морального поощрения и др.

7. Члены КС взаимодействуют с властями стран их постоянного проживания и российскими загранучреждениями в 
интересах развития дружественных отношений этих стран с Российской Федерацией.

8. В заседаниях КС принимает участие председатель ПКДСР или, по его поручению, один из членов президиума 
ПКДСР.

9.  Решения  КС  принимаются  коллегиально  простым  большинством  голосов  в  ходе  заседаний  либо  путем 
письменного опроса членов Совета. Эти решения носят рекомендательный характер.

10. КС и его члены информируют о проводимой ими деятельности Всемирный конгресс соотечественников, а в 
период между конгрессами – избравшие их страновые/региональные конференции и НПО.

11. Финансирование заседаний КС осуществляется за счет средств ПКДСР. 
12. Секретариат ПКДСР оказывает организационную и методическую поддержку деятельности КС.

Вячеслав Алтухов: "Мы поддержим все разумное!"
 Русская  община Латвии(РОЛ)  приняли  резолюцию,  в  которой  концептуально  определена  позиция  РОЛ по  

отношению к латвийскому государству.
04 .04.2007, http://rus.delfi.lv/news

Наталья СЕВИДОВА
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Русская община Латвии набирает вес. Это подтвердил состоявшийся в минувшую субботу собор РОЛ — 16–й по 
счету  начиная  с  первого  года  независимости  Латвии.  На  этот  раз  в  Ригу  приехали  126  делегатов  из  18  местных 
организаций,  в  том  числе  из  Даугавпилса,  Лиепаи,  Елгавы,  Айзкраукле,  Салдуса,  Екабпилса,  Лудзы.  Они  приняли 
резолюцию, в которой концептуально определена позиция РОЛ по отношению к латвийскому государству.

6200 действующих членов — это немало для общественной структуры, особенно если знать, что среди нескольких 
тысяч НГО с красивыми названиями полно карликовых, состоящих из одного–двух человек. 

Но растет ли влияние РОЛ пропорционально росту его рядов? Во многом это зависит от способности ее лидеров к 
переменам в ответ на запросы времени. После состоявшейся конференции мы побеседовали об этом с переизбранным на 
новый срок президентом РОЛ Вячеславом Алтуховым. 

— Вячеслав Евгеньевич, что принципиально нового прозвучало на соборе? 
— Мы заявили,  что  от  тотальной  критики  государства  переходим к  конструктивной  оппозиции и  осознанному 

сотрудничеству с властью и латышской частью общества. Это означает, что мы готовы поддержать любые проекты во 
благо народа Латвии и русской части населения. Как пример: РОЛ присоединил свой голос к голосу защитников среды, 
когда они обратились с петицией к правительству ЛР с призывом принять все возможные меры для очистки Балтийского 
моря от затопленного химоружия. Вместе с тем мы против амбициозных планов строительства сверхзатратных объектов, 
когда  непомерно  растут  цены  на  жилье  и  продукты,  ухудшается  положение  малоимущих.  В  этом  вопросе  мы  будем 
координировать свои действия с латышскими и национально–культурными организациями страны. 

— Но ваши политические требования остались неизменными:  ликвидация безгражданства,  придание русскому 
языку статуса второго государственного, квотирование представительства русских в государственных и муниципальных 
органах… Но на этой платформе власти вряд ли согласятся видеть в вас партнеров… 

— И тем не менее они сотрудничают с нами. В некоторых местных самоуправлениях избраны наши депутаты, 
муниципалитеты предоставляют нашим организациям помещения для проведения мероприятий, помощь в приобретении 
костюмов для фольклорных ансамблей… Потому что понимают: с русским населением нужно и можно работать. Мы хотим 
и останемся русскими. Чем уважительнее государство относится к меньшинству, тем большими патриотами будут наши 
люди  по  отношению к  Латвии.  Пока  же  ситуация  в  целом такова:  русские  лояльны к  латвийскому  государству,  а  вот 
государство к ним — нет. 

— Тогда чем вызван поворот к компромиссам в политике РОЛ? 
— Появилась тенденция к улучшению общественной атмосферы: официальное руководство ЛР дистанцируется от 

мероприятий  эсэсовцев,  ряд  лиц  русской  национальности  назначены  на  ответственные  посты  в  госуправлении, 
Министерство интеграции выделяет деньги на отдельные проекты русских общественных организаций… 

Ключевым  событием  стало  подписание  пограничного  договора  с  РФ.  Мы  надеемся,  что  это  послужит 
нормализации экономических и гуманитарных связей между нашими странами. Для РОЛ это очень важно, потому что наша 
принципиальная позиция — "Никогда против России!".  Мы желаем России успехов в экономике, мира и спокойствия — 
многострадальный российский народ это заслужил. 

— Вот эта позиция и не устраивает латвийскую элиту. Ведь кто знает, как повернется ход событий… Отсюда и 
подозрения, что латвийские русские — "пятая колонна", которая неизвестно как себя поведет в час X. 

— Россия — наша этническая родина. И мы не можем считать ее врагом. Мы — часть русского этноса. Латвийские 
власти должны считаться с этим фактом и не создавать искусственных конфликтов с соседней державой. Не надо русских с 
русскими сталкивать лбами. 

— В РОЛ, по–моему, по большей части записываются люди среднего и старшего поколения. Русская молодежь 
более космополитична. Можно ее сегодня каким–то образом завлечь идеями национального возрождения? 

— Ее космополитизм вызван перекосом при изучении в школе советского периода истории. Упор делается на 
преступления  сталинизма.  В  итоге  молодые  начинают  отторгать  прошлое.  И  это  бьет  и  по  самим  преподавателям. 
Молодежь отрицательно оценивает заслуги дедов и родителей и открещивается от своих национальных корней. Вот так и 
разрушается преемственность поколений. Надо правильно воспитывать детей в семье — читать им русские сказки, стихи, 
приобщать к русской литературе, народным традициям, беречь родной язык. Как это заведено у других народов. У нас во 
всех организациях РОЛ отмечаются все народные праздники — Святки, Масленица и т. д. Молодежь приходит на огонек и 
активно  участвует  в  наших  мероприятиях.  Чтобы  омоложение  и  оживление  русской  общественной  жизни  шло  более 
активно,  надо  объединиться  всем  организациям  соотечественников.  Мы  предлагаем  объединяться  на  базе  РОЛ  как 
наиболее крупной и структурированной русской организации. 

— Что ж, успехов вам.

Казачьи структуры следует выстраивать
Продолжается процесс объединения казачества Казахстана.

29.03.2007, www.russians.kz
Ладинформ

В прошлую субботу в г. Петропавловске Северо-Казахстанской области состоялся Большой казачий Круг Союза 
казаков Казахстана.  На нём был рассмотрен организационный вопрос  об объединении существующих  в  СКО казачьих 

обществ  под  эгидой  и  общим  управлением  Союза  казаков  Казахстана.  На  Круге  также  были 
затронуты и обсуждены актуальные проблемы возрождения казачества в Казахстане.
Как  сказал  в  своём  выступлении  Верховный  атаман  Союза  казаков  Казахстана  Юрий  Захаров: 
«Основная  наша  беда,  основное  слабое  место  -  параллельные  структуры,  которые  дают 
возможность делать из казачьего народа объект  политических провокаций.  … Мы помним слова 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Троцкого в 22 году, единственной нацией способной к самоорганизации являются казаки, и они должны быть поголовно 
уничтожены».  Кроме  того,  как  заявил  Юрий  Захаров,  надо  исключить  «межгосударственное  подчинение»  казачьих 
организаций,  поскольку  это  вступает  в  противоречие  с  существующим  законодательством  государств  СНГ,  и  казачьи 
структуры следует выстраивать с учётом новых геополитических реалий на постсоветском пространстве.

На Большом Круге было избрано Правление нового областного казачьего общественного объединения, которое по 
общему решению казаков возглавил войсковой старшина (подполковник запаса)  Николай Авдеев. Одновременно казаки 
освободили от атаманской должности руководитель филиала «Союза казаков Степного края» Николая Вздорнова.

На Круге, помимо войсковых атаманов и представителей наиболее крупных казачьих организаций, присутствовали 
также руководители старейших русских организаций Казахстана Юрий Бунаков («Русская община»») и Иван Климошенко 
(Славянское движение «»Лад»). 

После окончания мероприятия состоялось заседание Координационного совета русских, казачьих и славянских 
организаций («русского альянса»). На нём лидеры общественных объединений, входящих в «альянс», обсудили текущую 
политическую ситуацию в республике и наметили совместный план действий на ближайший период.

Пока  политологи  «хоронят»  русские  диаспоры  и  говорят  о  неспособности  русских  ближнего  зарубежья 
консолидироваться,  здоровая  часть  русских  общин  успешно  сопротивляется  ассимиляционному  давлению  и  активно 
включается  в  общественно-политическую  жизнь.  Примером  тому  является  казахстанское  казачество,  последовательно 
занимающееся «оргстроительством» и укреплением своего авторитета в республике.

Русская Юрмала
Юрмалу можно назвать одним из самых русских мест в Латвии.  История становления курорта связана с  

царскими указами 18 века. Ее деревянные дачи хранят память о великих русских писателях. А в советское время это  
была одна из здравниц огромной страны. Об этом рассказывают экспонаты выставки в городском музее.

17.03.2007, http://www.chas-daily.com
Татьяна АНДРИАНОВ 

В Юрмальском городском музее открыта выставка «Русские в Юрмале»
Поднявшись  на  второй  этаж  Юрмальского  городского  музея,  как  будто  становишься  действующим  лицом 

исторической саги, в которой достойное место заняли герои разных эпох и рангов - царица Елизавета Алексеевна и герой 
Отечественной войны 1812 года Барклай-де-Толли, профессор медицины Лозовский и революционный писатель Максим 
Горький.  А  декорациями  служат  виды  Рижского  взморья  на  старинных  открытках,  картины  Айвазовского  и  нашего 
современника Артура Никитина, фарфор рижской фабрики Кузнецова и старинные буклеты о курорте на русском языке. 

Царица Елизавета Алексеевна на рубеже 18- 19 веков поправляла здоровье на побережье в Плиеньциемсе (у 
нынешнего Апшуциемса), а Николай I финансировал и выделил земли под государственную водолечебницу в Кемери. В 
честь бракосочетания дочери Александра I, Марии, с герцогом Эдинбургским, сыном английской королевы Виктории, один 
из районов взморья получил название Эдинбург (Дзинтари). 

Слока появилась благодаря указу Екатерины II 1783 года, который придал статус города этому местечку, ставшему 
центром пересечения торговых путей между Ригой, Курземе и Германией. 

 После Отечественной войны 1812 года на побережье Рижского залива приезжали лечиться русские военные, а 
фельдмаршал Барклай-де-Толли построил в Дубулты дачу. По переписи 1857 года в Юрмале проживало 3400 человек. 

Становление  курорта  «Кемери»  связано  с  именем  российского  профессора  Александра  Лозинского, 
руководившего курортом с 1904 по 1915 год. Он автор идеи трамвайной линии от железнодорожной станции Кемери до 
курорта. 

На воды в Юрмалу часто приезжали российские писатели. Лето 1868 года в Дубулты провел русский критик и 
публицист Писарев, здесь они гуляли с украинской писательницей Марко Вовчок. 4 июля он трагически погиб - утонул. 

Пляж Юрмалы помнит автора «Обломова» Ивана Гончарова, а также одного из проникновеннейших поэтов России 
рубежа 19- 20 веков Валерия Брюсова. Весной 1905 года после освобождения из Петропавловской крепости в Эдинбурге в 
санатории на проспекте Дзинтару, 39, отдыхал Максим Горький. Здесь он написал первые главы романа «Мать», придумал 
идею пьесы «Враги». 

Стенд, посвященный русским писателям, 
отдыхавшим на Рижском взморье.  
После Второй мировой войны в Дубулты был открыт Дом творчества писателей. Здесь бывали Виталий Бианки и 

Константин Федин, Булат Окуджава и Владимир Высоцкий. Алексей Арбузов рассказывал, что за 17 лет он написал на 
Рижском взморье  13  пьес.  Одну  из  них  -  «Старомодную комедию» -  многие  хорошо помнят  по  кинофильму с  Алисой 
Фрейндлих. Этот фильм и снимался в Юрмале. 

Константин  Паустовский  писал  здесь  главы  пронзительной  «Золотой  розы».  Это  ему  принадлежит  термин 
«дубултский период в развитии советской литературы». 

 Благодаря подаркам частных лиц, например супругов Порманисов, есть возможность показать работы русских 
художников, творивших в Юрмале или живших там.  Интересны работы Сергея Антонова,  оставившего много пейзажей 
побережья. По его эскизам в Париже отливали чугунный забор, окружающий особняк латвийского богача Беньямина. Здесь 
и работы известных русских живописцев Владимира и Константина Маковских, Константина Коровина. 

В зале выставлены предметы старины - посуда, бутыли, коробки конфет и папирос, связанные с Юрмалой. 
- В этом году женский праздник получился по-настоящему народным, - говорят работники музея. - И мы решили 

организовать из своих запасов небольшую экспозицию, посвященную 8 Марта. 
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 Организатор и автор проекта  -  директор музея Инта Баумане.  До того как  предстать перед юрмалчанами и 
гостями  города-курорта,  выставка  побывала  в  Москве  и  Санкт-Петербурге.  Главный  хранитель  фондов  музея  Инесе 
Хелвига говорит: 

-  Мы  с  художником  Байбой  Мазере  в  Санкт-Петербурге  и  Москве  встречались  с  живущими  в  России 
соотечественниками, и те были очень рады, что появилась возможность увидеть уголок родной земли. 

Юрмалу знают очень многие. Старшее поколение жителей Советского Союза часто приезжало сюда отдыхать, а 
вот молодежь уже стала забывать наш город, если бы не «Новая волна», «Голосящий КиВиН», «Юрмалина». Мы хотим, 
чтобы и у нового поколения россиян было желание возвращаться сюда вновь и вновь. 

Выставка «Русские в Юрмале» открыта при финансовой поддержке Юрмальской думы. Председатель комитета по 
культуре, спорту и религии Янис Кузинс так выражает позицию городских властей: 

-  В  этом году музей города  выиграл конкурс по  интеграционным проектам и получил финансирование,  также 
выделены средства  юрмальскому  русскому  обществу  на  проведение  концертов,  вечеров  русской  поэзии  и  бардовской 
песни. Ведь Юрмала всегда была многонациональным городом. 

И «Русский след» на Рижском побережье остался навечно...

Проблемы диаспоры.
Президент Таджикистана объявил войну русским фамилиям
А заодно пышным свадьбам, золотым зубам и «последним звонкам».

28.03.2007,http://www.rusk.ru
Президент Таджикистана Эмомали Рахмонов, на днях избавившийся от русского окончания 

своей фамилии и ставший Рахмоном, выступил с инициативой изъять русский суффикс "ов" из всех 
таджикских  фамилий.  Как  передают  информагентства,  свою  инициативу  Рахмонов  мотивировал 
желанием  "привести  написание  своей  фамилии  в  соответствие  с  национальными  традициями 
Таджикистана".  Пресс-служба  таджикского  президента  сообщает,  что  глава  республики  намерен  в 
ближайшие несколько дней соблюсти все формальности, касающиеся смены имени и документов.

Вслед за этим,  президент  Таджикистана  призвал всех  соотечественников  последовать  его 
примеру,  и  в  указном  порядке  распорядился  не  регистрировать  у  детей  фамилии  со  славянскими 
окончаниями на -ев и -ов. Всем бюро и отделам ЗАГСов страны теперь указано регистрировать детей с 
использованием "персидского написания" их фамилий, сообщает Интерфакс.

Помимо  этого  ученым  республики  дано  задание  привести  в  соответствие  названия  исторических  памятников 
страны и адаптировать их к таджикскому произношению.  Рахмонов также запретил празднование в таджикских школах 
"последних  звонков"  и  "праздников  букваря".  Ранее  таджикский  лидер  в  своих  выступлениях  не  раз  упоминал  о 
недопустимости проведения в бедной стране пышных празднеств: свадеб, выпускных вечеров, дней рождений и даже столь 
распространенного  среди  таджиков  веяния  -  ношения  золотых  зубов.  Видимо,  президент  Таджикистана  полагает,  что 
демонстрация таких излишеств снижает шансы этой бедной среднеазиатской республики на получение международной 
гуманитарной помощи.

При этом таджикам уже предлагают учить историю своей страны по шести книгам, посвященным деятельности 
Рахмонова/Рахмона с 1992 года до сегодняшнего дня.

Как  объясняет  Душанбе,  данная  политика  направлена  на  то,  чтобы  "возродить  таджикскую  национальную 
идентичность" (при этом, как-то забывается, что еще в начале XX века таджики даже не имели самоназвания, не говоря уже 
о какой-либо национальной идентичности), а также стремлением установить более тесные культурные связи с Ираном и 
Афганистаном (таджики разговаривают на разновидности фарси - иранского языка), отмечает KM.ru.

Как  отметил,  комментируя  "Русской  линии"  последние  инициативы таджикского  президента,  старший  научный 
сотрудник  отдела  диаспор  Института  стран  СНГ  Виктор  Михайлов,  такая  ситуация  не  нова  для  стран  постсоветского 
пространства.  "То,  что  делается  в  Прибалтике,  теперь  по  цепочке  переходит  в  республики  Средней  Азии",  -  отметил 
эксперт. "Искусственное строительство этнонациональных государств набирает свои обороты и все это сопровождается 
принятием дискриминационных законов. Требование регистрировать фамилии новорожденных без славянских окончаний, 
является  ничем  иным,  как  насилием  над  русским  населением  Таджикистана.  Если  для  таджиков  -  это  возрождение 
национальной идентичности, то для всех остальных народов это дискриминационная мера, которая не имеет под собой 
никаких юридических и нравственных оснований", - уверен В.Михайлов.

Мемориал советским воинам в Клайпеде: Литва не Эстония.
На эту тему пишет газета "Вакару экспресас".

15.03. 2007, http://www.kurier.lt
Из  уцелевших  в  Клайпеде  и  включенных  в  Регистр  культурных  ценностей  памятников  советского  периода 

единственный памятник  советским воинам на улице  Дауканто трактуется как  советское наследие.  По словам главного 
специалиста  Отдела  культуры  Клайпедского  муниципалитета  Видаса  Пакальнишкиса,  о  судьбе  этого  мемориального 
комплекса дискуссии в обществе велись в 1990 году, но уже более десяти лет никакие дискуссии среди общественности 
города не возникают. Он полагает, что дискутировать о том, следует ли убирать из центра Клайпеды этот мемориальный 
комплекс, по меньшей мере неэтично, поскольку он стоит на кладбище, где на самом деле захоронены советские воины.
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По словам Пакальнишкиса, в Клайпеде имеется в целом более 100 обладающих художественной и мемориальной 
ценностью памятников.  Специалисты самоуправления Клайпедского района тоже говорят,  что им не известно,  чтобы в 
каком-либо городке или деревне района стояли памятники, прославляющие советские идеалы.

Заведующий отделом культуры районного самоуправления Гинтаутас Барейкис: "Если бы в центре города или 
поселка сохранился памятник Ленину или другому советскому деятелю, то, разумеется, люди стали бы возражать. Им место 
в  парке  Грутас  -  потому что это  история,  урок для молодежи.  В Клайпедском районе речь может  идти только  о  трех 
захоронениях советских воинов, которые сохранились в Гаргждай, Крятингале и Довиляй. Но мне никогда не доводилось 
слышать, чтобы кто-то возражал против их сохранения".

Правда, в первые годы после восстановления независимости воинские захоронения подверглись опустошению. Но 
это,  по  мнению  Барейкиса,  скорее  всего,  было  делом  рук  желающих  поживиться,  а  не  актами  вандализма  с  целью 
осквернения  лежащих  там останков.  Несколько  лет  назад посольство  Российской  Федерации в  Литве  инициировало  и 
выделило средства на реставрацию всех трех захоронений советских воинов. Эти захоронения считаются охраняемыми 
государством  объектами.  По  мнению  Барейкиса,  захоронения  советских  воинов  ухожены  намного  лучше,  чем  многие 
старые кладбища района.

«Получаю гражданство, чтобы голосовать»
По  данным  Управления  натурализации  Латвии  на  данный  момент  гражданство  республики  в  порядке  

натурализации предоставлено 121 412 лицам, в том числе в 2005 году - 19 169, в 2006 - 16 439, 2007 - 452. Кабинет 
министров Латвии 13  марта 2007  года,  утвердил очередной  проект распоряжения  правительства "О принятии в  
гражданство Латвии в порядке натурализации", предоставив гражданство 634 претендентам, в том числе и их 57  
несовершеннолетним детям.  Из 577 взрослых претендентов на гражданство 72% -  русские,  12% -  украинцы,  9% -  
белорусы,  остальные  литовцы,  поляки  и  представители  других  национальностей.  2  апреля  2007  года,  в  Рижском  
русском театре работники Управления натурализации, минюста и главы администрации двух задвинских районов Риги  
чествовали новых граждан Латвийской Республики. Еще 30 жителей Курземского района и Земгальского предместья  
столицы отныне могут считать себя полноценными гражданами большого Европейского союза...

 03.04.2007http://www.chas-daily.com
Иван ПОСОХОВ

Зачем человеку гражданство? 
...Школьники  и  студенты,  работники  и  владельцы  коммерческих  предприятий,  домохозяйки  и  пенсионеры  - 

тридцатка новограждан оказалась пестрой по своему составу. Сестры-близняшки Таня и Катя еще учатся в 11-м классе 
Шампетерской средней школы. 

- Самым сложным был экзамен по истории Латвии, - рассказывают сестры. - А так 
как экзамен по латышскому языку мы сдавали в школе два года тому назад, то в этот раз 
нам такие испытания проходить не пришлось... 

 - Девчонки, скажите, а зачем вам вообще нужно было натурализовываться? Ведь 
столько людей в Латвии живут, имея статус постоянного жителя, и ничего, нормально... 

-  В  нашем  классе  уже  большинство  ребят  -  граждане  Латвии.  Даже  те 
одноклассники,  кто  несколько  лет  назад  приехал  из  России,  тоже  хотят  получить 
латвийское  гражданство  и  стать  гражданами  Европы.  Кроме  того,  теперь  мы  сможем 
спокойно путешествовать, учиться и работать в странах ЕС... 

Мой вопрос: «А зачем это вам?», признаться, вызвал некоторое удивление у самой молодой части новограждан 
Латвии. 

Я пошел сдавать на гражданство ради прав...
Максим - самозанятое лицо. Ему 31 год. 
- Давно надо было, просто много работал, никак не мог найти время на то, чтобы подать бумаги на гражданство, - 

Сергей, в ближайшем будущем - бизнесмен, по-настоящему уверен, что пройти натурализацию - это так же естественно, как 
дышать воздухом, есть, спать, любить... 

-  Я родился в Латвии, и это с моей стороны абсолютно логичный шаг -  натурализоваться, -  считает Дмитрий, 
выпускник РТУ. 

- Во-первых, я думал о собственной защищенности и защищенности моей семьи во всех смыслах, говорит он. Во-
вторых, я становлюсь гражданином Европы, а значит, смогу свободно путешествовать, но самое главное - это то, что я 
теперь получаю право голосовать на всех выборах. Это стоит того! 

- Не было страшно или дискомфортно идти сдавать экзамены? 
-  Первый раз  я  экзамен  по  языку  не  сдал -  меня  зарубили на  «гарумзимес».  Написал все  правильно,  а  вот 

«гарумзимес» - это, говорят, проблема для всех русских, потому что мы их «не слышим»... Пришлось подучить. Пришел 
еще раз через три месяца и очень легко сдал. 

И экзамен по истории Латвии тоже легко сдал после подготовки. Один вопрос был о памятнике Свободы. Второй - 
по 1940 году. Надо было сказать, что «Латвия была оккупирована советскими войсками»... Я подумал: раз таковы правила 
игры, то я напишу и скажу им все, что они хотят услышать, но свою правду оставлю при себе. И детей своих отдам только в 
русскую школу, и воспитывать буду их как русских. 

Так что экзамены сдавать не страшно. Вот денег было жалко.  Пусть это и двадцать латов.  Их же тоже надо 
заработать! Даже пять латов на такое жалко, так как обидно: какой-то человек родился в латвийской глубинке, он, может 
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быть, даже историю Латвии не знает так, как знаем ее мы, а получает гражданство автоматом. Мы же, хоть и родились в 
Риге, должны за гражданство бороться: сдавать экзамены и платить. 

Ну и ладно. Не обеднеем. Нет, все-таки не денег жалко. А обидно, что нет справедливости! Вы будете писать об 
этом? 

- Конечно, прочитаете в завтрашнем номере «Часа»... 
- О, я тогда хочу воспользоваться случаем и обратиться ко всем русским, которые хотя бы немножко говорят по-

латышски. Не бойтесь! Идите натурализовываться, идите сдавать экзамены, чтобы потом можно было голосовать! Потому 
что если просто сидеть и ждать, то никогда в Латвии не будет настоящей демократии. Четыреста тысяч человек не имеют 
возможности голосовать, участвовать в политической жизни... Не сидите, натурализуйтесь! 

Эйжения Алдермане: «Наступил момент истины»
...Возможность  путешествовать.  Возможность  работать  и  учиться  в  Европе.  А  скоро  и  возможность  без  визы 

въехать в США. Порой начинает казаться, что латвийское гражданство - это всего-навсего «проездной билет» в мир! 
- Конечно, есть среди новограждан и такие, кто смотрит на синий паспорт как на «проездной билет»... говорит г-жа 

Алдермане.  Но  я  уверена,  что  сегодня  их  очень  мало.  А  особенно  после  того,  как  в  январе  этого  года  латвийские 
неграждане получили возможность путешествовать по большинству стран ЕС без виз, количество таких случайных людей 
резко сократилось. 

- То есть заявлений на натурализацию стало меньше? 
- Да. Намного. Вот почему теперь сроки, в течение которых человек может получить латвийское гражданство, 

сократились до 5-6 месяцев... 
Знаете,  наступил своеобразный «момент  истины»,  проверка  людей на  прочность.  И  я  убеждена,  что все,  кто 

сегодня подает заявление на натурализацию, - это люди, делающие свой выбор вполне осознанно. 
Я бы очень хотела, чтобы новограждане понимали: они теперь в ответе не только за будущее Латвии, но и за 

будущее всего Европейского союза... 
Эйжения Алдермане,  многолетний начальник Управления натурализации,  не скрывает,  что осталась довольна 

тем, как прошло чествование новых граждан Латвии и Европы в стенах Рижского русского театра. 
- Вы знаете, впервые за 13 лет люди искусства - я имею в виду руководство русского театра - подошли так близко к 

решению этого важного  вопроса  и  сказали:  «Давайте вместе создавать  наше гражданское  общество!»  И если  мы и в 
дальнейшем сможем собираться  в  стенах  этого  замечательного  театра  -  в  атмосфере высокой  культуры,  духовности, 
красоты и добра и будем совместно находить для людей, которые стали гражданами нашей страны, самые важные слова, 
это, я считаю, будет огромным и очень важным событием для нас всех. 

- Руководство театра пригласило всех сегодняшних новограждан и членов их семей на один из спектаклей... 
-  Да,  это  только  подтверждает  ту  мысль,  что  когда  за  решение  важных,  весьма  чувствительных  для  страны 

вопросов органы государственной власти берутся совместно с руководителями самоуправлений, руководителями самых 
разных общественных структур, как это было сегодня, мы можем добиться очень многого! 

- И все-таки, Эйжения, как вы считаете, почему возможностью натурализоваться не хотят воспользоваться около 
400  тысяч  неграждан  Латвии,  большинство  из  которых  имеют  на  это  право?  Как  свидетельствуют  данные  одного  из 
опросов,  34,2  процента неграждан по-прежнему обижены на  государство и  считают,  что гражданство им должно было 
достаться автоматически... 

- Я хочу задать таким людям риторический вопрос: ну сколько же можно обижаться? Чисто по-человечески я могу 
понять этих людей. Но никаких разумных перспектив из этой позиции не вытекает... Закон есть закон, и я уверена, что он не 
будет меняться. Вот почему обижаться можно долго, но лучше честно ответить самому себе на вопрос: а кому ты этим 
делаешь хуже?

Права человека
Европа вспомнила о русских
Пять  лет  назад  эксперты  Европейской  комиссии  против  расизма  и  нетерпимости  Совета  Европы  

подготовили доклад по ситуации в Латвии (на редкость глубокий и критический,  в общем — адекватный).  Теперь  
приехали  узнать,  какие  выводы  Латвия  из  него  сделала.  Для  этого  пригласили  к  разговору  представителей  
Латвийского комитета по правам человека (ЛКПЧ).

30.03.2007, http://rus.delfi.lv/news
Елена СЛЮСАРЕВА 

Со стороны Европы трое экспертов — Толио Эллил (Мальта),  Виген Кохарян (Армения) и секретарь комиссии 
Клаудиа Лам. Правозащитники — Жанна Карелина, Геннадий Котов, Юрий Петропавловский и депутат Юрмальской думы 
Янис Кузин, приглашенный ЛКПЧ. 

Латвийцы прямо сказали, что со времен первого доклада ситуация с правами человека в Латвии не изменилась. 
Предъявили список различий в правах граждан и неграждан, который год от года только пухнет — одни различия отменяют,  
других появляется еще больше. Рассказали о том, как латвийские власти игнорировали мнения русских, реформируя их 
школы. 

И всячески ставили палки в колеса тем, кто выходил на улицы с протестами. А за это — 120 административных 
дел!  Плюс  ужесточение  закона  о  митингах,  плюс  лишение  Ю.  Петропавловского  возможности  получить  гражданство  с 
беспрецедентной для Европы формулировкой — по политическим мотивам… 
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Изредка европейцы со знанием дела задавали уточняющие вопросы вроде того, а каким бы русские хотели видеть 
языковое  законодательство?  А  соответствующее  европейским стандартам? Почему в  Бельгии,  Швейцарии,  Финляндии 
практика уважения нацменьшинств даже при помощи законов в местах их компактного проживания одна, а в Латвии — 
другая? Такая постановка вопроса заметно оживила гостей. 

Еще больше они взбодрились при рассказе Яниса Кузинса о том, как недавно языковая инспекция оштрафовала 
мэра Юрмалы за то, что тот в зале заседания имел неосторожность пару фраз произнести по–русски старушке, которая не 
знает латышского. Но налоги–то платит и как законный житель пришла к хозяину города со своим вопросом. А ответ на 
госязыке  все  не  могла  понять.  Тот  и  перевел.  Оказалось,  что  к  латвийским  муниципалитетам приставлены  языковые 
инспекторы, которые блюдут исполнение Закона о языке. 

Но настоящим открытием для гостей стали… латгальцы. Коротко и внятно тот же Кузин рассказал о том, что это 
около  полумиллиона  жителей  самостоятельной  национальности  со  своим  отдельным  языком  и  отличной  от  латышей 
ментальностью. Которых латыши настойчиво таковыми признавать не хотят. Поэтому записать в паспорте национальность 
"латгалец"  невозможно.  Совершенно  ясно,  что  находка  —  новый  этнос  на  территории  Европы  — произвела  сильное 
впечатление. 

Свое видение нынешней латвийской ситуации гости отразят в докладе. Для этого просили общественников до 1 
мая присылать подходящую информацию. Ведь за полтора часа обо всем поговорить не успели. Но в чем, собственно, 
польза от этих докладов, ведь они прямо Латвию ни к чему не обязывают? 

Тут,  объясняют  правозащитники,  мы  должны  использовать  все  возможности  для  изменения  нынешней 
дискриминационной ситуации. Капля, как говорится, камень точит. Тем более что официальный доклад комиссии Совета 
Европы — достаточно серьезный инструмент. 

Миграция. Демография. Гражданство.
«Это никуда не годится»
Михаил Фрадков считает, что чиновники ослабили контроль за мигрантами.

28.03.2007, http://www.rg.ru
Елена Лашкина 

 Федеральная  миграционная  служба  после  указа  президента,  наделившего  ведомство  Константина 
Ромодановского нормативно-правовым регулированием в сфере миграции и полномочиями по направлению предложений 
по  финансированию службы в бюджете,  фактически  сделала  первый шаг  к  самостоятельности.  В  перспективе  служба 
может стать министерством.

Впрочем, расширение штата ФМС на 4,5 тысячи человек и возможное получение права на ведение оперативно - 
розыскной деятельности в сфере миграции, в правительстве обсуждали давно. Однако порадует это мигрантов или нет, 
пока неясно. Их проблемы нарастают как снежный ком. Несмотря на увеличение штата, разбираться в запутанных делах 
легальных и нелегальных мигрантов  в  регионах никто не  собирается.  Для всех бывших соотечественников,  решивших 
когда-то стать гражданами России, ответ один: правду ищите в Москве. Как, к примеру, в Пятигорске, где мать решила 
оформить гражданство для своего сына, в результате чего выяснилось, что она сама, получившая российский паспорт еще 
пять лет назад, гражданства не имеет. Ее документы на получение российского гражданства не нашлись в архиве местной 
службы, выдавшей тогда паспорт. Чиновники разводят руками, обвиняя в нарушении закона и нелегальной миграции. 

Зато вся служба "брошена" на решение оперативных задач: контроль за процессами внешней трудовой миграции. 
Ведь именно это контролирует правительство. Премьер лично каждую неделю собирает совещание на Краснопресненской 
набережной,  чтобы услышать о том,  как  чиновники подготовили сокращение с 1 апреля числа работающих на рынках 
иностранцев. Но даже при таком тотальном контроле чиновники успели успокоиться.

-  Нельзя ослаблять  усилия и внимание  по всем аспектам этой важной работы,  -  наставлял Михаил Фрадков 
чиновников, съехавшихся вчера на традиционное совещание по вопросам регулирования внешней трудовой миграции. - К 
сожалению, некоторые симптомы ослабления прослеживаются: в частности, это касается непредставления ведомств на 
совещаниях,  а  если  они  и  представлены,  то  на  недостаточном  уровне.  Я  обращаю  внимание  руководителей  органов 
исполнительной власти: это никуда не годится.

Но чиновники, видимо, работают на местах и, как просил глава кабинета министров, "внимательно отслеживают 
ситуацию и оперативно реагируют". Во всяком случае, цифры отчетов только растут, радуя глаз.

По данным Федеральной миграционной службы, выявлено 72 факта уголовно наказуемой организации незаконной 
миграции,  965  случаев  использования  поддельных  разрешений  на  работу,  112  тысяч  нарушений  режима  пребывания 
иностранцев в России. Кроме того, выявлено 12 тысяч 345 случаев незаконного использования иностранных работников. По 
4 тыс. 583 иностранным гражданам были приняты судами решения о выдворении, фактически из них выдворено из страны 
2 тыс. 995 граждан.
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"Тратить деньги на ребенка должно быть естественно, а на дорогие вещи - 
стыдно". 
Митрополит  Смоленский  и  Калининградский  Кирилл  -  о  вопросах,  которые  обсуждались  на  прошедшем  в 

Москве ХI Всемирном Русском Народном Соборе.
 «Российская газета» (Неделя) N4311, 09.03.2007 г.

 Елена Яковлева, Игорь Черняк 
Ксенофобия - это болезнь

Российская газета | Владыка, некоторые экономисты считают, что в России не хватает 
рабочей силы и развитие нашей страны возможно только с помощью мигрантов. Вы согласны? 

Митрополит Кирилл | В нынешнем мире свободное перемещение людей через границы 
стало обычным явлением. В каком-то смысле оно помогает экономическому развитию всего мира и 
отдельных стран, особенно тех, которые целенаправленно привлекают именно таких мигрантов, 
которые нужны в их национальном хозяйстве. С другой стороны, массовая миграция и невнятная 
миграционная  политика  порождают  многие  угрозы.  В  том  числе  опасность  размывания 
национального  менталитета,  сложившегося  образа  жизни.  Жертвой  этих  процессов  уже  стали 
многие  страны,  и  Россия  -  не  исключение.  В  результате  -  вполне  предсказуемый  рост 
ксенофобских настроений. 

Ксенофобия  -  это  болезнь,  но,  помимо  того,  чтобы  бороться  с  наиболее  явными  ее 
проявлениями, надо посмотреть и на ее причины. Необходимо с раннего возраста воспитывать 

молодежь, опираясь на вековые ценности русской цивилизации, органично сочетающие в себе любовь к Родине и уважение 
к  другим  национальным  и  религиозным  традициям.  Через  преподавание  Основ  православной  культуры,  а  также 
культурологических дисциплин, связанных с другими традиционными религиями, необходимо воспитывать в детях чувство 
гражданской ответственности, уважения к своему и другим народам, к их вере, культуре, обычаям. 

Наша Церковь  была и  остается  хранительницей  традиций  большинства  народов  России.  Она  готова  активно 
включаться в воспитательный процесс, направленный в том числе на поддержание межнационального мира.

Есть и другая проблема: люди, меняющие место жительства, подчас создают замкнутые национальные эксклавы. 
Это  несет  в  себе  огромный  разрушительный  потенциал.  Нам необходимо  учесть  печальный  опыт  некоторых  стран  и 
приложить реальные усилия для социальной адаптации мигрантов, для изучения ими нашего языка и нашей культуры, для 
вовлечения  их  в  наши  религиозные  общины,  в  деятельность  наших  общественных  объединений.  Согласно  практике 
большинства  зарубежных стран  мигрант,  прежде чем получить  вид  на  жительство,  а  тем более  гражданство,  должен 
доказать свою полезность стране, достаточный уровень знания ее культуры и способность адаптироваться к ее традициям. 
В противном случае он вольно или невольно становится источником конфликта. 

РГ | Ежегодно наша страна теряет по одному миллиону человек. Какие пути выхода из демографического кризиса 
видит Церковь? 

Митрополит  Кирилл |  Вы  коснулись  очень  болезненной  темы,  о  которой  Церковь  говорит  уже  давно.  Так, 
последний Архиерейский Собор, состоявшийся в 2004 году, сделал демографию одной из основных своих тем. 

Сегодня  много  говорят  об  экономических  средствах  преодоления  демографического  кризиса.  Да,  они  важны. 
Государство  в  партнерстве  с  обществом  и  бизнесом обязано  создавать  достойные  условия  жизни  для  наших  людей, 
особенно для молодых семей. Многое в этом отношении сегодня делается - вспомним о том же "материнском капитале". Но 
нужна еще одна очень важная вещь: изменение отношения к родительскому подвигу. 

Мы  должны  вновь  сделать  материнство  престижным  и  почетным,  окружить  семью  и  детей  заботой  всего 
общества, добиться того, чтобы тратить деньги на ребенка было естественно, а на дорогие ненужные вещи - стыдно. Все 
это исцелит менталитет народа и умножит его численность.

Демографическая ситуация осложняется не только низкой рождаемостью, но и высокой смертностью. Очень много 
людей умирает в трудоспособном возрасте, и потому борьба с пьянством, наркоманией, преступностью - тоже важный 
вклад  в  решение  демографической  проблемы.  В  общем,  без  нравственной  перемены,  только  при  помощи  денег,  эту 
проблему не решить. 

Возвращение мозгов
РГ | Каждый год на Запад перебираются тысячи блестящих умов. Можно ли, по-вашему, предотвратить их отъезд? 
Митрополит Кирилл | Печально известная "утечка мозгов" - результат системного кризиса, в котором наша страна 

оказалась в 1990-е. Но мы столкнулись не только и не столько с кризисом экономики и политической системы, сколько с 
кризисом системы ценностей. Чем быстрее сможем выйти из ситуации "переходного периода", обрести себя в этом мире, 
определить  главные приоритеты внутренней  и  внешней политики,  тем скорее  Россия станет  центром притяжения для 
наших соотечественников, уехавших на чужбину, как, впрочем, и для специалистов из других стран. А желание вернуться в 
Россию, поверьте мне, есть у многих, кто переехал на Запад.

РГ | Некоторые на Западе считают, что Россия, будучи "всемирной бензоколонкой", должна отказаться от амбиций 
мировой  державы  и  стать  обычной  рядовой  страной.  В  пику  этому  внутри  страны  набирает  активность  дискуссия  о 
"суверенной демократии". Как, на ваш взгляд, сохранить себя, слезть с "нефтяной иглы" и не изолироваться от мирового 
сообщества?

Митрополит Кирилл | Прежде всего нужно не проедать природные ресурсы, а пустить сверхдоходы от них на 
реальное  развитие  страны.  За  последние  16 лет  мы потеряли целые отрасли экономики.  Но,  только  будучи  сильным 
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интеллектуальным и промышленным государством, мы сможем сохранить свободу, независимость, конкурентоспособность, 
реально участвовать в международных механизмах принятия решений. Став сырьевым придатком развитых стран, Россия 
неизбежно деградирует и потеряет свой суверенитет. Вот почему нам нужны структурная перестройка экономики на основе 
современных технологий, господдержка приоритетных стратегических направлений, вложение средств в образование, науку 
и - опять же - воспитание. 

Помимо этого, требуется снять назревающую в обществе социальную напряженность, дать людям возможность 
достойно зарабатывать. Иначе любые реформы не найдут общественной поддержки и в конечном счете будут обречены на 
провал. 

При любых обстоятельствах сохранение политического и экономического суверенитета России остается главной 
задачей  нашего  поколения.  Мы  должны  оставить  молодежи  страну,  которой  можно  гордиться,  помня  о  том,  что  ее 
сохранили для нас, порой ценой собственной жизни, наши предки. 

Крестьянин - христианин
РГ | Наше сельское хозяйство в последнее время в упадке. Народ на селе спивается, люди поднимают руку на 

священников. Как преодолеть деградацию?
Митрополит  Кирилл |  По  меткому  выражению  Михаила  Булгакова,  разруха  начинается  в  головах.  Развал 

сельского хозяйства имеет ту же причину, что и экономический кризис в целом, - потерю людьми нравственных ориентиров 
и  высшего  смысла жизни.  Не  случайно  X  Всемирный Русский  Народный Собор,  прошедший в  апреле  прошлого  года, 
выразил глубокую обеспокоенность деградацией деревни и сельского хозяйства. 

Сегодня  происходит  бездумная  урбанизация,  исчезновение  десятков  тысяч  сел,  развал  агропромышленного 
комплекса.  Все  это  -  расплата  за  скороспелые и  непродуманные  решения  недавнего  прошлого,  как  советского,  так  и 
"постперестроечного".

Церковь  готова  всеми  силами  помогать  восстановлению  культуры  землепользования.  Это  видно  на  примере 
возрождающихся монастырских хозяйств, которые, как и в старину, становятся одними из лучших. В 2004 году Святейшим 
Патриархом Московским и всея Руси Алексием II было подписано соглашение о сотрудничестве Церкви и Центрального 
союза потребительских обществ России, на основе которого в ряде регионов страны налажено сотрудничество сельских 
кооперативов с православными приходами и монастырями.

РГ  |  Каковы результаты принятия Всемирным Русским Народным Собором "Свода нравственных принципов и 
правил в хозяйствовании"? Многие ли бизнесмены стали работать "по заповедям"? 

Митрополит Кирилл | Напомню, что упомянутый вами документ прилагает к современной экономике этику десяти 
библейских заповедей -  основу общечеловеческой морали.  И это придает ему подлинно универсальный характер.  Он, 
кстати, был одобрен не только христианами разных конфессий, но и мусульманами, иудеями, буддистами. Думаю, в нем 
нет ничего неприемлемого и для нерелигиозных людей. 

Документ был предложен для добровольного принятия бизнесменам, работникам и государству. Согласие с ним 
выразили многие представители власти, в том числе министры и депутаты. Свод получил широкую поддержку и среди 
лидеров ведущих российских бизнес-структур.

РГ  |  Католическая  церковь  активно  занимается  благотворительностью.  Что  в  этой  сфере  делает  Русская 
православная церковь?

Митрополит Кирилл | В советский период Церковь была поставлена на грань физического выживания, когда ни о 
какой  активной  социальной  деятельности  не  могло  быть  даже  и  речи.  Тем  более  такая  деятельность  была  строго 
запрещена. Римско-католическая церковь в последнее время не сталкивалась с масштабными гонениями, в результате она 
имеет несравнимо большие возможности для социальной  работы.  Но уже очевидно,  что  и  у  нас перелом произошел. 
Церковь постепенно стала восприниматься государством и разными общественными силами как равноправный партнер, в 
том числе в социальной работе. 

Убежден:  если  в  России  будут  созданы  общепринятые  в  мире  механизмы  сотрудничества  государства  и 
религиозных  организаций,  предусматривающие  госзаказ  на  их  социальную  работу,  ситуация  в  этой  сфере  заметно 
улучшится. Тем более и сейчас одни из лучших социальных учреждений в ряде регионов - именно церковные приюты, 
богадельни, патронажные службы, благотворительные столовые.

Русские без России
Почему соотечественники, не один год живущие в России, не могут стать ее гражданами. 

14.03.2007, http://www.rg.ru
Лидия Графова

Три килограмма трагедий для генерала 
Парадокс:  начавшаяся  с  15  января  либерализация  миграционного  законодательства  касается  только 

гастарбайтеров. А новожителям, выпавшим из правового поля, никакое облегчение не светит. Более того, их положение 
теперь еще более ухудшилось (как именно - речь впереди). За что ж им такая немилость? Забыли о них, что ли? Да как же 
забыть,  если их драма так  очевидна на фоне широко рекламируемой госпрограммы добровольного переселения? Уму 
непостижимо: одних соотечественников зовем, обещаем финансовую поддержку и скоростное, чуть ли не за два месяца 
получение гражданства, а других, самостоятельно приехавших и без всякой помощи государства обустроившихся, почему-
то годами унижаем... 

На первом заседании недавно созданного при Федеральной миграционной службе Общественного совета опять 
был поднят вопрос об иммиграционной амнистии. Теперь уже не обо всех нелегалах, как раньше, идет речь (по оценкам 
ФМС,  их  за  последние  годы скопилось  уже  около  десяти  миллионов  -  в  основном,  конечно,  это  временные трудовые 
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мигранты из стран СНГ), а главная тревога сегодня о той сравнительно небольшой части "застрявших" соотечественников, 
которые  приехали  к  нам  на  ПМЖ  и  превратились  здесь  в  бесправных  изгоев.  И  в  подавляющем  большинстве  это 
классические репатрианты - русские люди. 

С письмами таких "нелегалов" я обошла много кабинетов в ФМС - пыталась получить скорую помощь. И почти все, 
к кому я обращалась, сочувствовали, но в бессилии разводили руками. Да я и сама давным-давно знаю, что тут необходимо 
решение на высоком законодательном уровне. 

Так и пришла я на заседание общественного совета с тяжелой сумкой отчаянных писем и, когда зашла речь об 
амнистии,  поставила  эту  сумку  на  стол  перед  директором  ФМС  Ромодановским:  "Вот,  Константин  Олегович,  здесь, 
наверное, килограмма три трагедий. Что с этими письмами делать?" Генерал Ромодановский - человек отзывчивый, он 
заявил сгоряча, что готов лично с этими жалобами разбираться и, если виноваты сотрудники службы, он сразу же в тот 
город позвонит и прикажет...

Спасибо,  Константин  Олегович,  но  при  вашей-то  огромной  занятости,  да  еще  сегодня,  когда  идет  в  стране 
миграционная революция... К тому же это всего лишь капли в слезном море. Разве что попробовать с помощью "РГ" создать 
прецеденты, чтобы таким образом помочь многим. И читателям, думаю, было бы интересно проследить, как директор ФМС 
"разруливает" (это любимое словечко Ромодановского) сюжеты, которые сегодня кажутся тупиковыми.

Итак, выбираю лишь три типичные истории из откликов, пришедших на статьи о Журавлевых. В прошлом году "РГ" 
провела целую акцию,  добиваясь возвращения в Россию "нелегалки"  Людмилы Журавлевой, которую депортировали в 
Туркменистан, разлучив с маленьким ребенком и мужем. Журавлева вернулась, а отклики идут до сих пор.

"Нелегалка" четырнадцатилетней давности 
С Натальей Шваловой я познакомилась прошлой осенью в аэропорту Домодедово, когда мы вместе встречали 

Людмилу  Журавлеву.  Оказалось,  Людмила и  Наталья -  дважды землячки.  И  та и другая -  из  Туркменистана.  И  -  так 
случилось - обе переселились в одно и то же место - Сергиев Посад Московской области.

Правда, Наталья сначала (еще в 1993 г.) приехала из Ашхабада в Санкт-Петербург, окончила там библиотечный 
техникум. А потом переселилась в Сергиев Посад, где к тому времени жили у родственников ее мать и сестра. Они успели 
получить российское гражданство еще в Туркменистане и им дали статус вынужденного переселенца.

А у Натальи не было ни того, ни другого, и сергиевопосадские паспортисты не желали ее легализовать. Раз нет, 
мол,  у  вас  своего  жилья,  не  может  быть  и  постоянной  прописки,  о  каком тогда  российском гражданстве  вы  просите. 
Отказывались регистрировать ее даже тогда, когда мать Натальи, учительница по профессии, отработав несколько лет 
дворником, получила комнату в коммуналке. И приходилось Наталье каждые три месяца ездить по деревням то соседней 
Владимирской, то Ярославской области: покупала временную регистрацию у чужих старушек.

Однако  за  постоянной  регистрацией,  той  самой  злополучной  пропиской  (она,  хоть  и  постоянная,  теперь 
называется  почему-то  "разрешением на  временное  проживание",  сокращенно  -  РВП)  Швалова  регулярно  обращалась, 
конечно, там, где жила, - в паспортный стол Сергиева Посада. "Но все бесполезно, меня отфутболивали, ничего толком не 
объясняя".

Наконец, в 2005-м документы у нее приняли. Радовалась: это уже реальный шаг к российскому гражданству. Год 
терпеливо ждала, а когда пришла спросить, заместитель начальника ПВУ Д.Е. Карпов как ни в чем не бывало сообщил 
Наталье, что ее советский паспорт... потерян. Никакого другого документа у нее не было и по сей день нет.

Я,  конечно,  позвонила  в  Сергиев  Посад.  Карпов  заявил,  что  паспорта  Натальи  он  в  глаза  не  видел.  И  стал 
отчитывать меня за "клеветнические" статьи про Журавлевых. Это ж он, Дмитрий Евгеньевич, и его начальница Морозова 
инициировали то скандальное дело о депортации, сломавшее жизнь молодой семье. Я предложила, разумеется, подать на 
меня  в  суд.  Но  стало,  честно  сказать,  очень  грустно.  Если  этот  зам на  меня  так  кричит,  как  же  он  с  переселенцами 
обращается? 

Вот видите, уважаемый генерал Ромодановский, - никакого раскаяния. Правда, после звонка ваших сотрудников из 
ФМС Карпов признался, что паспорт Шваловой был-таки потерян. И пообещал найти выход. До сих пор ищет. Еще полгода 
прошло. А всего, значит, уже 14 лет вернувшаяся на свою историческую родину Наталья не может получить ни регистрации, 
ни гражданства. "А когда стоишь, - говорит, - часами в очереди в этом паспортном столе, то и дело мимо тебя без всякой 
очереди "уважаемые люди" проходят и вот им никто не грубит, как родных принимают. Обидно, конечно". 

На  днях  она  позвонила,  что  уволилась  с  работы:  не  хочет  подводить  свою  заведующую.  Сейчас  ведь  идет 
зачистка рынков, а она работала продавщицей в продуктовой палатке. Правда, торговала консервами и макаронами только 
российского производства, но все равно же могут придраться - беспаспортная иностранка...

Месть чиновника
Мария Королева с мужем Виктором и дочкой Ксенией переехала в Краснодарский край из Молдовы 10 лет назад. В 

станице  Старощербиновской  им  достался  дом  по  наследству.  В  феврале  2003-го,  получив  после  долгих  мытарств 
свидетельство о праве собственности, начали они собирать справки для прописки. Казалось бы, теперь им должна быть 
зеленая улица. Вот лежит передо мной копия документа на бланке краевой комиссии миграционного контроля: "... комиссия 
не  возражает  против  временного  проживания  в  Российской  Федерации  ...  на  жилой  площади  в  собственном 
домовладении ...".

Но "не возражать" еще не означает, оказывается, разрешить. Паспортно-визовая служба Щербиновского района 
отказала семье в  регистрации,  ссылаясь на то,  что изменилось,  мол,  законодательство и еще нет  инструкций,  как  его 
выполнять.

"С тех пор мы никто и ничто, -  пишет Мария.  -  Пока собирали одни справки, кончался срок других.  Перечень 
документов  и  справок  поражает.  Это  какой  же образ  жизни  нужно  вести,  чтобы заработать  такие  болячки,  как  СПИД, 
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сифилис, лепра, и еще стать наркоманом. Мало того, что натерпишься стыда, таская ребенка по диспансерам, так за эту 
макулатуру нужно еще заплатить немалые деньги. А как их заработать, если ты - нелегал и работать не имеешь права?"

У  мужа  Марии,  профессионального  телеоператора,  за  время  этих  бесполезных  хождений  закончился  срок 
действия  молдавского  паспорта.  У  школьницы-дочери  и  не  могло  быть  никакого  паспорта.  А  от  них  стали  требовать 
миграционные карты, хотя семья переселилась в Россию за пять лет до того, как эти карты были введены. Но все равно: 
"Выедьте и снова въедьте". Но как выехать, если мужа и дочь пограничники без документов просто не выпустят? Мария, 
имеющая  действующий  молдавский  паспорт,  катала  одна  то  в  Молдову,  то  на  Украину,  добывала  эти  квиточки.  "Мы 
прекрасно понимаем, что надо соблюдать закон, каким бы он ни был. Но если за изменением законов невозможно угнаться, 
как быть нам, попавшим в западню?".

В отчаянии они написали в Москву в Комиссию по гражданству. Жалоба, как водится, вернулась в ГУВД края, и с 
тех пор над семьей нависла угроза депортации. Месть чиновников, на которых какие-то мигранты посмели жаловаться, 
бывает долгой и многообразной. Дочку Марии, десять лет проучившуюся в одной школе, вдруг отказались допускать к 
выпускным экзаменам. "А она так мечтала о выпускном бале..." Вдруг выяснилось, что ей не могут без паспорта выдать 
аттестат, а только справку. "Дочь в шоке, за что ее так унизили? Я с ужасом думаю, что нас может постигнуть та же участь, 
что и Журавлевых...".

Уважаемый Константин Олегович! Дамоклов меч депортации может опуститься над Королевыми в любой день. 
Вот же повадился ходить к ним участковый и в начале февраля заставил подписать протокол о том, что они находятся на 
территории Российской Федерации незаконно. И потребовал в течение месяца уплатить штраф. Мария спросила: сколько? 
А он говорит: вы что, телевизор не смотрите? Мол, от двух до пяти тысяч с человека. Но где на самом деле взять такие 
деньги им, не имеющим права на работу? Если не вмешаться оперативно, ретивые "борцы" с нелегальной миграцией и в 
самом  деле  могут  приписать  семье  повторное  нарушение  паспортного  режима,  отдадут  под  суд  и  в  самом  деле 
депортируют. Мария звонила на днях - рассказывает,

что в их маленькой станице нет гастарбайтеров, так милиция, чтобы выполнить план по борьбе с нелегалами, 
взялась  за  "пээмжэшников".  Даже  врачей  "скорой"  обязали  докладывать  адреса  незарегистрированных  переселенцев, 
которые обращаются за помощью...

Иностранцы по штампу
Письмо  телятницы-"нелегалки"  Людмилы  Слесаревой  переслала  мне  депутат  Законодательного  собрания 

Калужской области Татьяна Котляр. Она, беспокойный депутат, пытается помогать Людмиле и двоим ее сыновьям уже не 
первый год, но отовсюду приходят формальные ответы.

Людмила Слесарева, зоотехник по образованию, имела несчастье в период развала Союза 10 лет прожить на 
родине мужа в Украине. В 1997-м вернулась в деревню Волконск того самого Козельского района, где родилась и выросла. 
Позвала ее больная бабушка, нуждавшаяся в уходе. Вскоре бабушка умерла и отказала внучке дом. Людмила в отличие от 
Марии не сумела до сих пор оформить наследство.  Но дальнейшие ее злоключения развиваются по тем же,  до боли 
знакомым нотам: 

"... Чтобы оформить разрешение на временное проживание, я собрала уйму справок на себя и двоих детей. Это 
стоило пять тысяч рублей, а зарплата моя - полторы тысячи. Однако все наши справки пропали, просто устарели. Я никак 
не могла сдать их в ПВО, хотя ездила в Козельск много раз. Там прием документов один день в неделю, во вторник, до 13  
часов. А мне из деревни добираться 30 километров. То очередь передо мной кончалась, то сумма моего заработка не 
подходила  -  слишком маленькая,  то  паспортистка  уезжала  в  Калугу.  И  вот  какая  беда:  если  раньше  у  меня  все-таки 
соглашались принять документы по старому советскому паспорту, то теперь требуют оформлять новый украинский. Никак 
не могу уразуметь, зачем это нужно. Ведь я никогда не отказывалась от российского гражданства. А украинский штампик 
мне поставили в паспорт, не спрашивая моего согласия. Этот штампик никогда ничего для меня не значил".

Вот тут и лежит та "пропасть взаимонепонимания", как выражается Людмила, между такими бедолагами, как она, и 
чиновниками, решающими их судьбы. Ну не чувствует себя Слесарева, хоть убей, иностранкой в родной деревне, и вся эта 
бумажная канитель для нее - пустая формальность. А чиновники смотрят на ситуацию сквозь призму своих инструкций, им 
на  всякие  там  чувства  плевать.  Разве  чиновника  за  гуманизм  начальство  похвалит?  Наоборот,  могут  наказать,  снять 
погоны. И потому штампик в паспорте или квиточек миграционной карты для чиновника важнее всех человеческих чувств. 
Таков наш закон: он настраивает исполнителей не человека защищать, а заботиться о том, как понадежней (побумажней!) 
защитить самих себя.

Депутат Котляр написала для Слесаревой заявление в суд. Бывают случаи, когда судебное решение о признании 
факта  постоянного  проживания  открывает  переселенцу  прямую  дорогу  к  гражданству,  заменяя  собой  иезуитски 
мучительную процедуру  выхаживания-вымаливания  РВП.  Козельский  районный суд  потребовал от  Людмилы принести 
бумажку от паспортистов о том, что она к ним не раз обращалась и все без толку. Но кто ж даст бумажку против самого 
себя? В общем, и с судом ничего путного не вышло.Она бы поставила на этом бесполезном деле крест и жила бы себе 
нелегалкой, но теперь уже с ее старшим сыном (он оканчивает радиотехнический техникум) происходит та же беда ,что и с 
дочерью Марии.  Ему,  не  имеющему  паспорта,  не  хотят  выдавать  диплом.  И  срочно  переводят  на  платное  обучение: 
иностранец.

Это опять, значит, надо ехать в город, просить чужих людей, унижаться... А ей ведь так трудно вырваться. Каждое 
утро и каждый вечер нужно дать пойло из ведра каждому из семидесяти двух ее телят. И чтоб их накормить, приходится 
толкать вручную каток сена в 300 килограммов весом. Иностранка...

"Но разве я виновата, что, пока я была на Украине, развалился Советский Союз?". 
Что ответим ей, Константин Олегович? 
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Напоследок хочу вспомнить пикантную деталь: Калужская область, где происходит эта издевательская история, - 
один  из  двенадцати  пилотных  регионов,  включенных  (из-за  нехватки  рабочих  рук)  в  госпрограмму  содействия 
добровольному переселению соотечественников...

Девять месяцев надежды одного года
Так вот спрашивается: зачем и кому это нужно, кому выгодно обезлюживать Россию, бесконечно проворачивая 

через бюрократическую мясорубку судьбы наших желанных соотечественников? Я задавала этот давно терзающий меня 
вопрос многим экспертам и ответственным чиновникам. Ни от кого не получила внятного ответа. 

И  совсем  уж  необъяснимая,  какая-то  бессмысленная  жестокость  была  допущена  недавно  в  отношении  этих 
"нелегалов"- новожителей. В соответствии с последними поправками в закон о правовом положении иностранных граждан 
от 6 января с.г. была вновь введена квота на получение РВП для безвизовиков. Как показывают все три наших истории, 
процедура получения этого так называемого РВП - разрешения на временное проживание становится

буквально ловушкой на первых же шагах наших соотечественников к гражданству. И вот же какой получается 
абсурд: теперь для трудовых мигрантов установлена безбрежная квота - 6 миллионов, а для приезжающих на ПМЖ совсем 
мизер- всего лишь 50 тысяч. Это на всю Россию! В два раза меньше, чем в прошлом году.

Между тем 2007-й, от которого осталось лишь девять месяцев, - как известно, последний год, когда еще будет 
действовать упрощенный порядок получения гражданства для наших соотечественников. Ну, насколько "прост" нынешний 
порядок - см. истории Натальи, Марии, Людмилы... И будет, значит, таким бедолагам еще хуже. А их, рискнувших к нам 
приехать  и  ставших  "нелегалами"  на  родине,  как  уже  говорилось,  примерно  около  миллиона.  И  что  ж,  такую  массу 
новожителей будем продолжать казнить?
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ПРОГРАММА ПЕРЕСЕЛЕНИЯ СООТЕЧЕСТВЕННИКОВ
«Мы сделаем все от нас зависящее». А всё ли?

Виктор Михайлов
С  1апреля  2007  года начался  второй  этап  реализации  Государственной  программы 

содействия  добровольному  переселению в  Россию соотечественников,  проживающих  за  рубежом. 
Правительство  России  утвердило  программы  переселения  девяти  пилотных  регионов  и  скоро,  в 
посольствах и консульских представительствах России за рубежом начинается приём заявлений от 
российских соотечественников. 

Согласно  справки  «Российской  газеты»,  по  итогам  прошлого  года  пятерка  стран  - 
миграционных  «доноров»  для  России  выглядит  так:  Узбекистан  (более  35  тысяч),  Казахстан  (26 
тысяч), Украина (20 тысяч), Армения (почти 12 тысяч), Молдавия (8 тысяч). 

А как же готовятся к приёму переселенцев регионы России?
Амурская область
 По первоначальному плану переселения в Амурскую область предполагалось принять 1100 

переселенцев. После более тщательного подсчета необходимости в трудовых ресурсах он был скорректирован до тысячи. 
С учетом членов их семей, число переселенцев может достигнуть четырех тысяч. Примут их Тындинский, Тамбовский и 
Шимановский районы.

Согласно  областной  программы  переселения  российских  соотечественников  в  Приамурье  каждая  семья 
переселенцев получит подъемные в размере шестидесяти тысяч рублей и по сорок тысяч на каждого члена семьи. Затраты 
на  переезд  переселенцев,  доставку  вещей и  получение  российского  гражданства  возместит  федеральный бюджет.  На 
местах  их  должны  обеспечить  ежемесячным  пособием  при  отсутствии  работы  в  течение  шести  месяцев  и 
компенсационным  пакетом,  включающим  в  себя  услуги  государственных  и  муниципальных  учреждений  дошкольного 
воспитания,  общего  и  профессионального  образования,  социального  обслуживания,  здравоохранения  и  услуг 
государственной службы занятости. 

Финансирование программы в течении пяти лет предполагает вложение 604 миллионов рублей, из которых 596 - 
за счет федерального бюджета, а 35 - из областного, - сообщает «АмурПолит.ру» со ссылкой на газету «Благовещенск».

Тамбовская область
Тему продолжает «Московский комсомолец в Тамбове»: «Главы трех районов - Мичуринского, Первомайского и 

Никифоровского  -  во  главе  с  руководителем  Управления  государственной  службы  занятости  по  Тамбовской  области 
Станиславом Дроковым на прошлой неделе побывали в  Казахстане.  Развлекательного в этой поездке было мало. Так 
далеко от дома тамбовский десант забрался в поисках соотечественников, волею случая или судьбы после развала Союза 
оставшихся жить в Казахстане, но теперь желающих вернуться в Россию. Тамбовчане побывали в двух крупнейших городах 
страны -  Астане  и  Алма-ате,  устроили  там презентацию Тамбовской  области,  своих  районов  и  областной  программы 
переселения соотечественников. Толков и кривотолков областная программа переселения соотечественников из-за рубежа 
вызывает немало. Приходилось слышать даже самые нелепые, вплоть до того, что программа переселения - это законный 
способ переселить на Тамбовщину десять тысяч курдов... Кстати, уже одна поездка тамбовской делегации в Казахстан этот 
слух опровергает - нет там курдов. Зато есть русские врачи и учителя, которые так нужны в тамбовских селах. Например, 
Мичуринскому  району,  по  словам  его  главы  Сергея  Щукина,  требуются  12  участковых  терапевтов,  10  стоматологов, 
окулисты и  эндокринологи,  15  школьных учителей  по  самым разным предметам...  И,  как  любой  сельской  территории, 
району  нужны  механизаторы,  водители,  агрономы...  Первомайскому  району  только  на  одно  сельскохозяйственное 
предприятие, ООО «Снежеток», нужны пятьдесят специалистов -  агрономы-садоводы, механизаторы, водители, и даже 
повара".

"Есть  ли  смысл менять  жизнь  в  столице  Казахстана  на  провинциальный Тамбов,  да  тем более  какое-нибудь 
захолустное  село?  -  задается  вопросом издание.  -  Тем более  что  уровень  жизни  в  Казахстане  считается  достаточно 
высоким,  как  и  зарплаты  казахских  специалистов?  По  словам  Станислава  Дрокова,  руководителя  Управления 
государственной службы занятости по Тамбовской области, желающих переехать в Россию там немало.  Как рассказал 
российский консул в Казахстане, с которым довелось общаться членам тамбовской делегации, в консульстве сегодня лежит 
семь тысяч заявок от русских, желающих уехать в Россию. Они появились после того, как весь документооборот в стране 
начал вестись на казахском языке. Это требование, как рассказал тот же консул, не радует и казахов, 72% которых сами не 
умеют  писать  на  родном  языке  в  необходимой  мере.  Но  русским  от  этого  не  легче...  Правда,  большая  часть 
русскоговорящих мечтает переехать в Калининград, но кому-то может приглянуться и Тамбовская область...».

Калининградская область.
Министр  по  развитию  территорий  и  взаимодействию  с  органами  местного  самоуправления  правительства 

Калининградской  области  Михаил  Плюхин  провел  совещание  с  представителями  предприятий-резидентов  Особой 
экономической  зоны.  Участники  совещания  обсудили  механизмы  сотрудничества  при  реализации  в  регионе 
государственной  Программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в  Россию  соотечественников, 
проживающих за рубежом. 

Как  известно,  соответствующая  региональная  программа  предусматривает,  что  за  пять  лет  Калининградская 
область примет на постоянное жительство 300 тысяч участников программы и членов их семей. И если финансовое и 
организационное сопровождение кампании берет на себя центр, то работа для вновь прибывших – забота регионов. 
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Для того, чтобы оптимально – с учетом интересов всех сторон – решить эту задачу, в правительстве области 
разработано трехстороннее Соглашение, в котором оговариваются сферы ответственности министерства, муниципального 
образования и работодателей. Как отметил Михаил Плюхин, именно потребности бизнеса в трудовых ресурсах и адреса 
осуществления  крупных  инвестиционных  проектов  качественно  и  количественно  определяют  региональную  географию 
программы. 

Участники  совещания,  как  сообщили  “Правде.  Ру”  в  пресс-службе  правительства,  получили  разъяснения  по 
законодательной базе программы, рассмотрели различные аспекты практического действия Соглашения, как механизма 
взаимодействия бизнеса и органов власти, а также возможности повышения его эффективности. 

Одобрено  предложение  о  налаживании  оперативного  обмена  информацией:  с  одной  стороны,  о  количестве 
существующих и перспективных вакантных мест, о требованиях к претендентам и, с другой стороны, - о профессиональных, 
возрастных, квалификационных данных потенциальных переселенцев.

Красноярский край. 
С  2007  по  2009  гг.  по  программе  оказания  содействия  добровольному  переселению  соотечественников, 

проживающих за рубежом в Красноярский край на постоянное место жительство переедут более 10 тыс. человек.
Как  сообщили  в  пресс-службе  труда  и  занятости  населения  администрации  Красноярского  края,  краевая 

программа содержит 20 пунктов переселения муниципальных образований края. В их число входят Красноярск, Ачинск, 
Сосновоборск, а также Кежемский, Енисейский, Пировский, Сухобузимский и Емельяновский районы.

27  марта  состоялось  совещание  по  вопросу  переселения  соотечественников  в  Пировский  район.  На  нем 
обсуждались  возможности  переселения  в  край  соотечественников,  проживающих  в  поселке  Багизаган  Самаркандской 
области республики Узбекистан.  По словам заместителя председателя русского  культурного  центра  по Самаркандской 
области  Анатолия  Болота,  в  Красноярский  край  готовы  переехать  специализированные  врачи,  агрономы,  педагоги, 
бухгалтера, экономисты, слесари, строители. "Я уже побывал в Пировском районе и считаю, что крупные предприниматели 
нашей области готовы переехать сюда и внести свой вклад в развитие района", - заявил он. В свою очередь предприятия 
района готовы предоставить более 100 вакансий по таким специальностям, как трактористы, слесари, врачи, продавцы. 
"Мы сделаем все от нас зависящее, чтобы облегчить адаптацию наших соотечественников",  -  заявил глава Пировского 
района Александр Походин.

Ответственным за координацию работы по реализации программы в Красноярском крае, является агентство труда 
и занятости населения администрации края.

Курская область. 
Курская область не входит в 12 пилотных областей, но готова принять у себя соотечественников, пожелавших 

вернуться на родину из-за рубежа. Об этом рассказал курским СМИ начальник управления Федеральной миграционной 
службы по Курской области Евгений Сигарев.

По его словам, участник государственной программы содействия переселению соотечественников и члены его 
семьи, совместно переселяющиеся на постоянное место жительства в РФ, в соответствии с распоряжением областной 
администрации  имеют  право  на  получение  госгарантий  и  социальной  поддержки.  Кроме  того,  семье  до  трех  человек 
включительно полностью компенсируются расходы на перевозку личного имущества 6-тонным контейнером, а семье свыше 
трех человек - двумя 5-тонными контейнерами. Выплата компенсации производится за счет средств федерального бюджета 
территориальными  органами  Федеральной  миграционной  службы  по  фактическим,  документально  подтвержденным 
расходам после регистрации в установленном порядке переселенца и членов его семьи.

Участник госпрограммы имеет право ввезти в Россию личное имущество без ограничения общей стоимости и вне 
зависимости от веса товаров, включая транспортные средства, бывшие в употреблении и приобретенные до переселения. 
Документом, подтверждающим право переселенца на провоз личного имущества через государственную границу РФ на 
указанных условиях,  является свидетельство  участника  госпрограммы.  Его  копия  приобщается  к  товарно-транспортной 
документации на груз и предъявляется перевозчиком при ввозе груза на территорию РФ. Участник госпрограммы имеет 
также право на компенсацию за счет средств федерального бюджета расходов на уплату государственной пошлины за 
оформление документов, определяющих правовой статус переселенцев на территории РФ; на получение единовременного 
пособия на  обустройство;  пособия при  отсутствии  дохода  от  трудовой,  предпринимательской и иной  деятельности,  не 
запрещенной законодательством РФ, в период до приобретения гражданства РФ, но не более чем в течение 6 месяцев. 
Размер  пособия  определяется  с  учетом  прожиточного  минимума,  установленного  в  соответствующем  субъекте  РФ.  В 
Курской области для работающих он составляет 3040 рублей, пенсионеров - 2288, детей - 2564 рубля.

Участие  в  госпрограмме  дает  право  соотечественнику  и  членам  его  семьи,  являющимся  иностранными 
гражданами или лицами без гражданства, в приоритетном порядке получать разрешение на временное проживание, вида 
на жительство и на приобретение гражданства Российской Федерации.

Курская  область  в  первую  очередь  заинтересована  в  высококвалифицированных  специалистах  и  работниках 
сферы агропромышленного комплекса.

В  этих  парадных информационных  сообщениях  с  мест  трудно  разглядеть  конкретику.  Авторы по  –  прежнему 
считают, что основными принципами оказания содействия являются финансовая обеспеченность мероприятий программы, 
доступность информации об участии в программе,  образовательных услуг,  здравоохранения и т.д.  И с  этим трудно не 
согласиться. Но где же информация о предоставление жилья и работы переселенцам? 

Мы и ранее говорили,  что для репатриантов  ключевой и  самый болезненный вопрос -  жилье.  Что основным 
недостатком  программы  является  ориентация  её  на  элементарное  переселение  людей,  тогда  как  в  основе  этого 
переселения должна лежать их трудообеспеченность. Можно оплатить всё и дать даже жильё, но если репатриант не будет 
обеспечен  работой,  он  не  закрепится  в  этом  регионе.  Необходимо  решать  проблемы  с  коммуникациями,  и  еще  с 
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множеством других бытовых вопросов, из которых и складывается понятие «качество жизни». Принимая во внимание такие 
моменты, как колебание рынка ипотечного жилья, меняющеюся ситуацию с наличием рабочих мест и т.д.,  уже сегодня 
необходимо вносить корректировку в численность переселенцев – где - то увеличить их, а где – сократить, как это сделали 
в Амурской области. Очень важно усилить информационную компанию в региональных СМИ и разъяснительную работу 
среди коренных жителей, что их законные права никак не ущемляются, а приезд новожителей для них благо, а не обуза. К 
сожалению, информация с мест об этом весьма скудная.

В публикации использованы материалы ИА REGNUM 

Нужны ли России русские прибалты?
Семья переселенцев из Латвии на собственном опыте испытала все равнодушие российских чиновников, для  

которых они оказались на родине лишними и ненужными людьми.
05.04.2007, http://www.veneportaal.ee/politika

Денис ТАРАСЕНКО
Великая миграция соотечественников.
Семья Беляковых – латвийских переселенцев, переехавших из Риги в Калининград летом 

прошлого года, - за короткий срок стала едва ли не самой известной фамилией в российском анклаве. 
И не потому, что они оказались одними из первых русскоязычных прибалтов, которые сразу после 
объявления Россией призыва к соотечественникам возвращаться на родину, собрали свои вещи и 
двинули в страну, где ждали если не теплого приема, то, по крайней мере, минимального содействия 
властей в  устройстве.  Известность  к  семье  Беляковых пришла по совсем другой  причине -  из-за 
многочисленных  мытарств,  свалившихся  на  их  головы  после  добровольного  отъезда  из  Латвии. 
Впрочем, давайте по порядку. 

Как  известно,  в  прошлом  году  президент  России  Владимир  Путин  подписал  указ  о 
вступлении  в  действие  программы  содействия  переселению  соотечественников.  В  программе 
декларировались благие цели: население России сокращается, за границей живут миллионы соотечественников, которые 
не прочь вернуться в свою родную среду. Им будет оказываться при переселении всяческая помощь. Вот так красиво все 
звучало на государственном уровне.

Надо признать, в плане основных приоритетов России, где мощный экономический подъем не подкреплен ростом 
демографическим,  Прибалтика  с  ее  огромным  количеством  русских  «не  граждан»,  действительно  представляет 
повышенный интерес. Многие из них – хорошие специалисты, способные развивать и укреплять экономику страны.

Что с переселенца можно взять? 
Тут важно подчеркнуть, что Александр Николаевич и Татьяна Ивановна до своего отъезда на историческую родину 

являлись типичными представителями успешных русскоязычных прибалтов. У Беляковых в центре Риги была своя швейная 
мастерская. Естественно, было и свое жилье. Получать латвийское гражданство они не хотели, ибо давно грезили родиной, 
потихоньку интересовались - как можно переехать в Россию. В Калининграде у них жили родственники. После нескольких 
поездок-разведок пара окончательно решила: будем переезжать. Продали квартиру,  закрыли мастерскую,  взяли только 
швейную технику и, после долгой процедуры в российском посольстве, получив красные загранпаспорта и удостоверения 
переселенцев, двинули в Калининградскую область.

С российской действительностью семья столкнулась уже на границе.
-  Машины  отказались  пропускать,  -  вспоминает  Александр  Беляков.  -  Шесть  часов  продержали  на  границе, 

размышляя, что с нами делать. Удостоверение переселенцев никто в глаза раньше не видел.
Оба  автомобиля  со  всем  багажом  отвезли  на  склад  временного  хранения.  Для  дальнейшего  выяснения 

«обстоятельств». Александру и Татьяне пришлось пройти десяток экспертиз, подписать кучу документов, прежде чем им 
разрешили  ехать  дальше.  За  каждую  бумажку,  естественно,  брали  деньги.  Склад,  где  хранились  машины,  оказался 
коммерческим  и,  соответственно,  платным.  За  несколько  дней  принудительной  стоянки  Беляковы  выложили  6  тысяч 
рублей. 

-  Хозяин  той  стоянки  сказал,  что,  входя  в  наше  положение,  сделал  20-процентную  скидку,  -  дополняет 
воспоминания мужа Татьяна Ивановна.

В результате после нескольких дней спринтерского бега по чиновничьим кабинетам уже в Калининграде транспорт 
разрешили забрать  и… сразу  забраковали в  ГАИ.  Оказалось,  что  одна  из  машин  не  соответствовала  нормам Евро-2, 
которые как раз в те дни ввели в Калининградской области. Понятное дело, за оформление экологического паспорта взяли 
еще денег.

Дальше - больше. Встал вопрос о регистрации. Каждый приезжий знает, насколько унизительна эта процедура в 
России. Людей отправляют из одного кабинета в другой. Только справки собираешь да деньги успеваешь платить. А не дай 
Бог, прожил больше срока без регистрации, так еще и штраф впаяют, и черный штамп нарушителя в паспорте поставят.

- Вы знаете, мы не собирались кому-то садиться на шею, просить денег или еще чего, - рассказывал мне позже 
Александр Беляков. -  Мы хотели в Калининграде открыть швейное ателье, оборудование привезли. Но что нам теперь 
сказать своим друзьям в Риге, которые ждут от нас вестей, чтобы решить – переезжать в Россию или нет?

По словам Беляковых, в Латвии только из их знакомых наберется с десяток семей, которые не прочь вернуться на 
родину.  Многие  из  них  молодые,  с  маленькими  детьми.  Большинство  -  хорошие  специалисты.  Кто  программист,  кто 
инженер.

Бывшие «негры» и в России «негры» 
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Новых проблем в семье Беляковых-старших прибавилось, когда к ним приехал сын – тоже Александр со своей 9-
летней дочкой Алиной. В отличие от своих родителей, Беляков-младший и Алина – граждане Латвии. Но, как и родители, 
Александр хотел жить в России. Однако у обоих не было российских загранпаспортов и удостоверений переселенцев. А 
еще Александр к этому времени уже не жил со своей женой, хотя и официально не был в разводе. Дочку отец воспитывал 
самостоятельно. 

- Они приехали по туристической визе, на месяц, - рассказывала «Комсомолке» Татьяна Белякова. - В российском 
посольстве в Риге сказали, что проблем быть не должно, мол, приедет и подаст заявление на вид на жительство.

В Калининграде вышло иначе. Местные чиновники русскоязычных прибалтов даже видеть не пожелали. Какое им 
дело, что президент подписал указ, а губернатор твердит, что переселенцы нужны, и чем больше, тем лучше?!

Кстати,  Александр Беляков принадлежит к  числу людей,  которых принято называть «мастер -  золотые руки». 
Имеет специальности сварщика, жестянщика, кровельщика, работал даже ювелиром. При бурном строительстве, которое 
кругом идет в области, таких профессионалов с руками отрывают. Но…

- Для того чтобы получить вид на жительство в Калининграде, Сашу и Алину отправили назад в Ригу, - продолжила 
свой рассказ Татьяна. – Сказали, мол, откуда мы знаем, что он не в розыске, ничем не болеет и так далее. Уезжайте с 
дочкой назад, привозите справки, а там посмотрим…

На разумный вопрос,  почему  нельзя послать  запросы в  Латвию,  а  медобследование  пройти  в  Калининграде, 
ответили, что заниматься этим никто не станет. Процедура слишком долгая и хлопотная.

- Алину жалко, - признавался в те дни старший Беляков. - Ей в сентябре в третий класс идти, а ее туда-сюда 
заставляют ездить. Да еще говорят, чтобы пойти в школу, надо получить… учебную визу! Мучают ребенка.

Маленькая Алина согласно кивала. Как-то очень серьезно и по-взрослому.
- И как тебе Калининград? - спросил я 9-летнюю девочку.
- Не рассмотрела еще.
- Конечно, - засмеялся папа. - Она всю неделю провела в кабинетах у чиновников.
Про все эти злоключения подробно рассказала «Комсомольская правда» в Калининграде. Но местных чиновников 

публикация газеты как-то не особенно тронула. До того момента, пока не раздался телефонный звонок из Москвы – как 
оказалось, историей семьи Беляковых заинтересовались в администрации президента России Владимира Путина.

Московский рейд. 
После того кремлевского звонка мы,  журналисты «Комсомольской правды»,  предполагали, что история с этой 

конкретной семьей переселенцев, да и со всеми, кто вслед за ними захочет перебраться на свою историческую родину, 
завершится настоящим голливудским хэппи-эндом.

 Разобраться со злоключениями семьи Беляковых взялся помощник президента России Сергей Ястржембский, 
который как раз отправлялся в Калининград по текущим служебным делам. «Комсомолку» же, которая с самого начала 
следила за хроникой мытарств семьи Беляковых, попросили подробно написать, кто и где «стриг» деньги при переезде на 
родину из Риги этой семьи. Мол, все взятые поборы местные чинуши вернут. А нет, так головы полетят. 

Надо сказать, по приезду в область Сергей Ястржембский взялся за дело по-московски круто.
- Это позор, подрыв решений, которые приняты на самом высшем уровне, - гневно вразумлял он в Калининграде 

местных чиновников.
Чиновники  прятали глаза  и  с  ненавистью поглядывали  на  «Комсомолку»,  которую в  руках  держал помощник 

президента. В перерыве конференции, которая в те дни проходила в Калининграде, мы позвонили и предложили Сергею 
Владимировичу встретиться с Беляковыми. Он согласился.

Машина Беляковых неслась в аэропорт «Храброво», откуда улетал Ястржембский, на всех парах. В ВИП-зале нас 
уже ждали. Помощник российского президента решил все проблемы быстро и категорично.

- Значит так, в «Комсомолке» было написано, что вам, Александр, и вашей дочке Алине нужно уезжать обратно в 
Ригу, чтобы собирать документы, - продолжал Ястржембский. - Никуда вы не поедете! Я уже говорил и с нашим МИДом, и с 
руководством области…. Все необходимые документы вам сделают.

- Но у них 9 августа туристическая виза заканчивается, - расстроилась было Татьяна Белякова. - Они же граждане 
Латвии.

- Ничего, найдут способ продлить без выезда в Латвию, - ответил чиновник. И тут же позвонил по мобильному 
телефону  в  калининградское  представительство  МИДа  России  и  отдал  короткое  распоряжение.  Потом  обернулся  к 
Беляковым и невозмутимо продолжил: -  Я так понимаю, вы потратили большие деньги во время переезда сюда. Хотя 
государство обещало возмещать расходы и оказывать финансовую помощь. Все это вам вернут.

После этого Сергей Владимирович попросил еще раз рассказать о  трудностях переезда из  Латвии в  Россию. 
Беляковы старшие вспомнили про свои мытарства по кабинетам, про траты на справки в каждой инстанции. Ястржембский 
пообещал лично взять под контроль это дело и подключить администрацию президента. Сергей Владимирович пообещал 
даже трудоустроить Белякова-младшего, но Александр вежливо отказался.

-  Это не проблема, у меня такая специальность, что я найду работу. Главное сейчас -  разобраться со всеми 
документами, и чтобы Алина пошла в школу.

Помощник президента настаивать не стал, но на всякий случай предупредил:
- Если что, звоните мне. Вот моя визитка - там все телефоны. За вами поедут другие люди. А нам нужно понять, 

почему были сбои, наладить все до автоматизма, чтобы у всех остальных людей, которые отправятся вслед за вами, не 
повторилась  подобная  история,  -  закончил  московский  чиновник.  -  Мне  стыдно  за  все  происходящее,  спасибо 
«Комсомолке», что рассказала об этой проблеме. Пресса - лучшее лекарство в таких ситуациях.

Ястржембских на всех не хватит. 
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Стоило  большому  московскому  сановнику  уехать  из  области,  как  калининградские  чиновники,  боясь  за  свои 
кресла, моментально выдали Беляковым-старшим российские внутренние паспорта. А то прежде с загранпаспортами они 
не  могли  не  только  зарегистрироваться,  но  даже  получить  простой  номер  мобильного  телефона  в  салоне  связи.  Без 
бумажки в России ты..., ну, сами знаете, что в народе на этот счет говорят. В то же самое время семья Беляковых, а вместе 
с ними и калининградская «Комсомолка», для чиновников враз стали личными врагами.

-  Публикации  в  «Комсомолке»  носят  провокационный  и  политический  характер,  -  возмущался  на  одном  из 
заседаний  местного  правительства  представитель  российского  МИДа.  -  Вместо  того,  чтобы нормально  разобраться  в 
ситуации,  журналисты  подняли  скандал,  который  теперь  многим  мешает.  Перед  тем,  как  говорить  о  саботировании 
распоряжений президента, нужно было прочитать закон. Здесь есть представитель «Комсомолки»?

Я поднял руку.
-  Так вот,  ответьте мне, вы знали, что Александр не разведен, и у него нет разрешения от жены на переезд 

девочки? - спросил меня представитель МИДа.
- Нет, я этого не знал.
-  Пока  они  в  области  находятся  вполне  легально,  -  остудил  пыл  дипломата  вице-премьер  правительства 

Калининградской области Юрий Шалимов.
- Коль вы задали мне вопрос, я отвечу, - не выдержал я. - Как вы приглашаете в область сотни тысяч человек, 

если не можете решить проблемы всего одной семье?
Чиновники возмущенно зашумели.
- Это некорректно, я считаю, что это форма давления, - обратился к вице-премьеру дипломат. - Мы ломали голову, 

каким образом Беляковы могут остаться в Калининграде, но Александр приехал сюда по туристической визе, у девочки нет 
разрешения от матери, чтобы она жила с отцом. Я не хочу, чтобы Евросоюз нам выставил иск о похищении ребенка.

В общем, в итоге дело застопорилось. Беляковы-младшие так и продолжали носиться по разным кабинетам. К 
счастью, Алина осенью успешно пошла в школу. Беляковы въехали в квартиру с голыми стенами и одинокой «лампочкой 
Ильича».  Обещанные  деньги,  которые  семья  оставила  в  разных  инстанциях,  никто  не  вернул.  Об  открытии  какой-то 
мастерской речи сейчас даже не идет. Все свои сбережения Беляковы оставили в кабинетах власти.

Ну а таких больших и заботливых государственных мужей, как Сергей Ястржембский, на всех переселенцев не 
хватит.

«Мы ни о чем не жалеем» 
И все же мне не хотелось бы завершать рассказ на столь грустной ноте. Родина - это не только чиновник. Это еще 

и земля, на которой живут простые люди, среди которых ты чувствуешь себя «в своей тарелке». Это место, где в почете 
твой  родной  язык,  культура,  традиции.  Может  быть,  именно  поэтому,  когда  мы спросили  Беляковых,  какие  уроки  они 
извлекли из встречи с родиной, Александр Николаевич и Татьяна Ивановна немного грустно сказали,  что не о чем не 
жалеют.

Видимо,  где-то внутри,  они были готовы и  к  такому повороту  событий.  Тем более,  что не  они единственные 
испытали  эпопею  хождения  по  чиновничьим  кабинетам,  которая  больше  напоминала  хождение  по  мукам.  Таких 
переселенцев из Прибалтики в том же Калининграде много. Но местным чиновникам по-прежнему до них нет особого дела.

Александр-младший тоже потихоньку устроился в Калининграде. Причем не только в правовом, но и в личном 
плане. Вот как это произошло. Прочитав публикации в «КП», в Александре узнала свою первую, еще школьную любовь 
Вера Хмельницкая. Она жила на Украине и, преодолев неизвестность и три границы, взяв с собой двоих детей, отправилась 
в далекий Калининград. Не зная даже адреса! Они встретились, и сейчас у них все хорошо.

Но это уже совсем другая, более жизнеутверждающая история. Может быть, мы ее когда-нибудь тоже расскажем. 
Но уже в другой раз….

Таможня даёт добро. 
О  предоставлении  льгот  участникам  Государственной  программы  по  добровольному  переселению  в  

Российскую Федерацию соотечественников 
30.03.2007, http://www.tks.ru 

 Верх-Исетский  таможенный  пост  Екатеринбургской  таможни  информирует  граждан  о  новых  правилах, 
освобождающих  лиц,  переселяющихся  на  постоянное  место  жительства  в  Россию,  от  уплаты  таможенных  пошлин  за 
оформление автомобилей, находящихся в личном пользовании переселенцев и ввозимых ими на территорию РФ 

С 10.03.2007 вступило в силу постановление Правительства Российской Федерации № 142 от 03.03.2007г.  "О 
внесении изменения в Положение о применении единых ставок пошлин, налогов в отношении товаров, перемещаемых 
через таможенную границу Российской Федерации физическими лицами для личного пользования. 

Данным постановлением предусматривается предоставление таможенных льгот по уплате таможенных пошлин, 
налогов  лицам,  переселяющимся  на  постоянное  место  жительства  в  Россию  из  других  государств.  Подобные  льготы 
предоставляются  в  рамках  Государственной  программы  по  оказанию  содействия  добровольному  переселению  в 
Российскую Федерацию соотечественников, проживающих за рубежом, и членами их семей, совместно переселяющимися 
на  постоянное  место  жительства  в  Российскую  Федерацию.  В  частности,  новые  изменения  в  законодательстве 
освобождают граждан-участников этой программы и членов их семей, совместно переселяющихся на постоянное место 
жительства  в  Российскую  Федерацию,  от  уплаты  таможенных  пошлин,  налогов  и  сборов.  Эти  льготы  будут  им 
предоставлены в течение всего срока действия Государственной программы. Распространяются они на все ввозимые ими 
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на территорию РФ товары, включая и личные автомобили. Из расчета: один автомобиль на семью переселенца. Причем, 
независимо от страны происхождения автомобиля. 

Однако, для получения этих преференций переселяющимся на постоянное место жительства соотечественником, 
необходимо,  чтобы  были  выполнены  следующие  условия.  Во-первых,  нужно  иметь  свидетельство  участника 
Государственной программы. Во-вторых, таможенная пошлина при оформлении автомобиля не взимается только в том 
случае, если такой автомобиль находится в собственности участника Государственной программы или члена его семьи и 
был  зарегистрирован  на  указанное  лицо  в  государстве  выезда  не  менее  чем за  один  год  до  въезда  на  территорию 
Российской Федерации. 

Данные  таможенные  льготы  предоставляются  однократно  при  предоставлении  свидетельства  участника 
Государственной программы. 
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

БЕЛОРУССИЯ
Хроника
31  марта. Вступило  в  силу  новое  постановление  белорусского  правительства,  ограничивающее  предельные 

отпускные цены на социально значимые продовольственные товары: хлеб и хлебобулочные изделия, молоко и молочные 
изделия, а также мясо, и распространяющееся на все субъекты производства и организации, занимающиеся реализацией 
этой продукции на территории Белоруссии. 

31 марта. Масштабная энергетическая авария парализовала на 4,5 часа большую часть столицы Белоруссии. 
Причиной  аварии  послужило  спиленное  работниками  Минского  лесопаркового  хозяйства  тридцатиметровое  дерево, 
рухнувшее на линии электропередачи.

1 апреля.  Руководитель Россельхознадзора Сергей Данкверт сообщил, что принято решение разрешить с этой 
даты поставки в Россию мяса и мясопродуктов белорусских предприятий, которые были ранее аттестованы российскими 
ветспециалистами. По результатам проверок 23 белорусских мясокомбинатов аттестацию, без которой ввоз мяса в Россию 
запрещен,  пока  прошли  3  предприятия  республики:  «Беловежский»,  «Слуцкий  мясокомбинат»  и  «Столбцовский 
мясокомбинат».  Новый  режим  ввоза  мяса  в  Россию  был  установлен  после  того,  как  белорусских  производителей 
заподозрили в реэкспорте запрещенного в  России польского мяса.  По  данным Россельхознадзора,  в прошлом году в 
Белоруссию из Польши было ввезено  32  тыс. тонн мяса, часть которого в виде переработанной продукции могла  попасть 
на российский  рынок.

1  апреля. Министерство  статистики  и  анализа  РБ информировало  о том,  что средняя  начисленная  зарплата 
составила в феврале 614.327 белорусских рублей. В реальном выражении (с учетом роста потребительских цен) в феврале 
зарплата  уменьшилась  на  1,3% по  сравнению с  январем,  на  10,9%  -  по  сравнению с  декабрем 2006  г.  В  валютном 
эквиваленте средняя начисленная зарплата работников за два месяца 2007 года снизилась с 312 до 287 долларов США.

1  апреля. МВД  Белоруссии  предприняло  дополнительные  меры  для  упорядочения  оборота  на  территории 
республики  не  учтенного  гражданского  оружия,  находящегося  во  владении  граждан,  но  не  зарегистрированного  в 
соответствии с законом «Об оружии». До 1 июля 2007 года граждане республики имеют право добровольно предъявить и 
зарегистрировать  в  органах  внутренних  дел  имеющееся  у  них  не  учтенное  гражданское  оружие.  При  этом они  будут 
освобождены от установленной законодательством административной ответственности. Регистрации подлежит охотничье и 
спортивное оружие, газовые (сигнальные) пистолеты и револьверы калибра более 6 мм. Исключение составило охотничье 
огнестрельное оружие с нарезным стволом и охотничье огнестрельное комбинированное оружие. Его регистрацию могут 
осуществить граждане, которые в течение 12 месяцев до вступления в силу данного указа добровольно сдали такое оружие 
в милицию.  

2 апреля. Президент России Владимир Путин в День единения народов России и Белоруссии выразил убеждение 
в том, что наращивание сотрудничества России и Белоруссии взаимовыгодно. В поздравлении, которое глава российского 
государства  направил  президенту  Белоруссии  Александру  Лукашенко,  в  частности,  подчеркнуто,  что  «этот  день 
символизирует историческое  родство наших народов,  их  общее стремление  жить  в  демократическом и  процветающем 
обществе.  Убежден,  что  наращивание  взаимного,  прагматичного  сотрудничеств  во  всех  сферах  и,  прежде  всего  -  в 
экономической,  способно  внести  весомый  вклад  в  развитие  интеграционных  процессов,  реально  способствовать 
повышению уровня благосостояния наших граждан».

2  апреля. Премьер-министр  Белоруссии  Сергей  Сидорский  заявил  о  своем  удовлетворении  результатами 
рабочего визита в Азербайджан. Была выполнена, по его словам, главная задача - белорусские компании будут добывать в 
Азербайджане нефть. Белоруссия в качестве ответного шага допустит нефтяные азербайджанские компании на свой рынок, 
а  нефть  из  Азербайджана  планируется  перерабатывать  на  белорусских  предприятиях.  Сидорский  предположил,  что 
транспортировка азербайджанской нефти будет осуществляться железнодорожным транспортом.

2 апреля. Палата представителей Национального собрания РБ ратифицировала соглашение между Белоруссией 
и Азербайджаном о взаимных безвизовых поездках граждан.

2 апреля. Первый вице-премьер Белоруссии Владимир Семашко сообщил, что белорусско-венесуэльское СП в 
районе р. Ориноко сможет через несколько лет добывать до 10 млн. т нефти в год. Семашко отметил, что в настоящее 
время специалисты из Белоруссии изучают запасы нефти на месторождении в районе реки Ориноко, а доля белорусской 
стороны  в  будущем  СП  составит  до  40%.  Правительство  РБ  рассматривает  потенциальные  схемы  продажи  (или 
замещения) этой нефти.

2 апреля. Председатель Государственной Думы ФС России Борис Грызлов поздравил председателя Высшего 
государственного совета Союзного государства, президента РБ Александра Лукашенко с Днем единения народов России и 
Белоруссии. В поздравлении Грызлов выразил уверенность, что всестороннее сотрудничество России и Белоруссии будет и 
в дальнейшем развиваться в интересах двух стран, а продолжение активного диалога будет способствовать достижению 
общих целей.

2  апреля. На  пресс-конференции  после  окончания  Консультативного  совета  по  иностранным  инвестициям, 
отвечая на вопрос будет ли предпринята попытка приватизации предприятий нефтепереработки и нефтехимии,  премьер-
министр Белоруссии Сергей Сидорский отметил, что программа приватизации принимается правительством ежегодно, в 
нее включаются предприятия, акционированные со стопроцентным государственным капиталом, которые наиболее остро 
нуждаются  во  внешних  или  внутренних  инвестициях.  Инвесторы  могут  участвовать  в  приватизации  по   их  реальной 
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рыночной  стоимости.  Правительство,  по  словам  Сидорского,  будет  и  в  дальнейшем  «грамотно»  использовать  право 
применения «золотой акции», поэтому вопрос об ее отмене некорректен.

3 апреля. В Киеве состоялась рабочая встреча руководителей белорусского и украинского пограничных ведомств. 
В  ходе  встречи  были  обсуждены  обстановка  на  белорусско-украинской  государственной  границе,  вопросы 
функционирования  пунктов  пропуска,  погранпредставительской  деятельности,  а  также  выполнение  ранее  достигнутых 
договоренностей между пограничными ведомствами Украины и Белоруссии. 

3  апреля. В  Минске  был  арестован  известный  политик  Андрей  Климов.  Ему  инкриминируется  преступление, 
предусмотренное ч. 3 ст. 361 Уголовного кодекса «Призывы к действиям, направленным в ущерб внешней безопасности 
Республики  Беларусь,  ее  суверенитету,  территориальной  неприкосновенности,  национальной  безопасности  и 
обороноспособности».

3 апреля. В соответствии с Индивидуальной программой партнерства Белоруссии и НАТО на 2006-2007 годы 
представители министерства обороны РБ приняли участие в конференции Школы НАТО в г. Обераммергау (ФРГ). В ходе 
конференции, в частности, были уточнены процедуры подачи заявок и распределения мест обучения на курсах в Школе 
НАТО,  изучены   перспективы  обучения  представителей  Белоруссии  на  курсах  в  2008  году,  проработаны  процедуры 
финансирования  и  допуска  их  к  обучению  на  курсах,  а  также  обсуждены  возможности  направления  в  Белоруссию 
мобильной учебной группы Школы НАТО.

3 апреля. Президент  РБ Александр  Лукашенко  во время посещения одного  из  «агрогородков»  в  Копыльском 
районе выдвинул требование, чтобы производственные объекты на селе минимально использовали углеводородное сырье, 
отдав предпочтение местным видам топлива.

3 апреля. В Белоруссии решением правительства были увеличены розничные цены на ряд табачных изделий, 
включая сигареты «Camel» производства России.

3 апреля. Лидер Объединенной гражданской партии Анатолий Лебедько информировал о намерении белорусской 
оппозиции провести осенью 2007 г. конференцию с участием представителей белорусской власти и европейских структур. 
Лебедько выразил уверенность в том, что такая конференция пройдет под эгидой Европейского союза с участием Совета 
Европы, ОБСЕ, Европарламента, ПАСЕ, Парламентской Ассамблеи ОБСЕ. Цель мероприятия - переговоры европейских 
структур, белорусской оппозиции и властей республики. 

4  апреля. Москва  и  Белоруссия  подписали  программу  сотрудничества  в  научно-технической  и  строительной 
отраслях  на  2007-2009  годы.  Документ  предусматривает  обмен  опытом в  сфере  технологических  разработок,  а  также 
создание  новых  производственных  мощностей.  «Белоруссии  и  Москве  необходимо  перевести  торгово-экономические 
отношения в цивилизованный режим», - заявил мэр Москвы Юрий Лужков в ходе переговоров с премьер-министром РБ 
Сергеем Сидорским в столице России.  Юрий Лужков заявил, что московское правительство регулярно изучает динамику 
московско-белорусского сотрудничества. Он высказался в поддержку создания оптовых звеньев, с помощью которых будут 
установлены  современные  рыночные  связи  между  Москвой  и  регионами  Белоруссии.  Сотрудничество  Москвы  с 
Белоруссией развивается устойчиво, независимо от воздействий, которые происходят в более высоких областях, - отметил 
мэр Москвы. В свою очередь Сергей Сидорский положительно оценил развитие торгово-экономического сотрудничества 
Белоруссии и города Москвы. В прошлом году, по его данным, объем торговли составил 4,7 млрд. долларов США. 

4 апреля. Президент Белоруссии Александр Лукашенко в Бресте заявил, что отношения между республикой и 
Евросоюзом должны строиться на взаимном интересе. Европейский союз упускает реальный шанс договориться с Минском 
и «иметь в нашем лице самого доброго партнера», - подчеркнул Лукашенко. В то же время он отметил, что белорусская 
армия несет ответственность на западном направлении по безопасности союза  с Россией. Глава белорусского государства 
сказал также, что ему ничего не известно, о якобы существующих планах России разместить в Белоруссии ядерное оружие.

4 апреля. Совет постоянных полномочных представителей государств-участников СНГ на заседании в Минске 
принял  решение  изменить  формулировку  председательства  в  уставных  органах  Содружества.  Теперь  в  Совете  глав 
государств, Совете глав правительств, Совете министров иностранных дел и Экономическом совете СНГ председателем 
будет являться государство, представленное должностным лицом, без указания фамилии этого лица.

6  апреля. Глава  Минэкономразвития  РФ Герман  Греф  сообщил,  что  правительство  России  пока  не  приняло 
решение о предоставлении Белоруссии стабилизационного кредита в объеме от 1 до 1,5 млрд. долларов США. Греф не 
смог информировать о конкретных сроках принятия решения и условиях, на которых будет выдан кредит.

7  апреля. В  интервью газете  «Новы час»  руководитель  лаборатории социологических  исследований  «Новак» 
Андрей  Вардомацкий  пояснил,  что  рейтинги  Александра  Милинкевича  и  председателя  Белорусской  социал-
демократической партии «Грамада» Александра Козулина сравнялись еще летом 2006 года. Вардомацкий утверждает, что 
после последних президентских выборов в Белоруссии Козулин, оказавшийся в колонии, стал резко набирать симпатии 
избирателей, а Милинкевичу, наоборот, пришлось считать потери.

8 апреля. Глава белорусского государства Александр Лукашенко на пасхальном богослужении в Свято-Духовом 
кафедральном соборе заявил, что президент твердо стоит на ногах и владеет ситуацией в стране. По его словам, истекший 
год был для белорусов нелегким: «он «подарил» нам жесточайший конфликт с нашим самым близким государством.  Это 
происходит под диктовку отдельных людей, как принято называть в России, – олигархов, которые начинают, как бухгалтера, 
считать:  кто  кому  должен.  Прошло  совсем  немного  времени,  и  в  России,  и  здесь,  в  Беларуси,  ощутили,  кто  кому 
действительно  должен».  Белоруссия,  как  подчеркнул  Лукашенко,  будет  отстаивать  свою  свободу  и  независимость,  но 
Белоруссия  и  Россия  ни  в  коем  случае  не  должны  допустить  раскола  в  отношениях  между  двумя  государствами. 
Митрополит Минский и Слуцкий Филарет, Патриарший Экзарх всея Беларуси передал Александру Лукашенко от Патриарха 
Московского и всея Руси Алексия II подарок и наилучшие пожелания. 

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

129



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

9  апреля. Российское  некоммерческое  партнерство  «Национальный  депозитарный  центр»  и  белорусское 
унитарное  предприятие  «Республиканский  центральный  депозитарий  ценных  бумаг»  подписали  меморандум  о 
сотрудничестве.  Документ  направлен  на  расширение  двустороннего  сотрудничества  и  установление  тесных  деловых 
отношений.

9 апреля. Заместитель генерального директора по геологии производственного объединения «Белоруснефть» 
Валерий  Бескопыльный  заявил,  что  «Белоруснефть»  подготовила  и  передала  на  рассмотрение  иранским  партнерам 
генеральный план разработки месторождения нефти в Иране. «Белоруснефть», по словам Бескопыльного, находится на 
этапе согласования с иранской стороной генерального плана разработки нефтяного месторождения Джофеир. 

9  апреля. Министерство  образования  Белоруссии  сообщило,  что  не  планирует  монополизировать  развитие 
молодежной моды. Представитель министерства отметил, что в разработанной его ведомством по указанию президента РБ 
концепции  обозначены  организационные,  но  никак  не  идеологические  моменты,  “но  поскольку  тратятся  бюджетные 
средства, то в какой-то степени оговариваются параметры молодежной моды”. 

10 апреля. Вопросы борьбы с торговлей людьми были обсуждены на международной конференции в Минске. В 
форуме  приняли  участие  представители  более  60  государств,  которые  обсудили  проблемы  сотрудничества 
правоохранительных  органов  в  данной  сфере,  поделились  опытом  по  противодействию  новым  формам  этого  вида 
преступлений.

10  апреля. Иностранные  военные  атташе,  аккредитованные  в  Белоруссии,  были  приглашены  белорусской 
стороной  в  научно-производственное  объединение  “Интеграл”,  где  ознакомились  с  технологическими  возможностями  и 
продукцией этого производителя микроэлектронных компонентов и электронных приборов.

10 апреля. Организацию Договора о коллективной безопасности необходимо консолидировать и позиционировать 
в международном масштабе, - заявил президент РБ Александр Лукашенко на встрече с генеральным секретарем ОДКБ 
Николаем Бордюжей. Бордюжа отметил наличие проблем, связанных с ситуацией в Киргизии и восстановлением членства 
Узбекистана в ОДКБ. 

10  апреля. В  Белоруссии  прекратило  деятельность  представительство  российского  коммерческого  банка 
“Кредитимпэксбанк”.

11 апреля. В Белоруссии была повышена отпускная цена на природный газ для заправки транспортных средств - 
до 685 белорусских руб. за 1 куб. м (без НДС).

11  апреля. Директор  Белорусской  сахарной  компании  Дмитрий  Кириллов  сообщил  о  том,  что  Россия  сняла 
ограничения на поставку белорусского сахара в рамках квоты, отменено прохождение через единый таможенный пункт 
(Троекуровский  пост)  для  белорусских  сахаропроизводителей.  Поставки  белорусского  свекловичного  сахара 
предполагается осуществлять напрямую, по конкретным адресам потребителей этой продукции.

11 апреля. В Вильнюсе лидеры оппозиционных партий решили перенести конгресс “демократических сил” на май 
2007 г. Это решение поддержал и бывший кандидат в президенты от оппозиции Александр Милинкевич.

12  апреля. В  Минске  прошла  международная  конференция,  посвященная  перспективам  развития 
нефтехимического  комплекса  в  Белоруссии.  На  ней  участники,  в  частности,  обсудили  проблемы внедрения  новейших 
технологий  и  повышении  качества  нефтепродуктов  в  объединении  “Нафтан”  и  на  предприятии  “Мозырский 
нефтеперерабатывающий завод”. Мозырский НПЗ по итогам первого квартала сработал с отрицательной рентабельностью, 
близкой к нулю, сообщил главный технолог предприятия Сергей Тукач. Он констатировал, что на предприятии значительно 
сократилась   давальческая  переработка  нефти,  и  в  апреле  давальческие  поставки   осуществляет  только  компания 
Юнивест-М.

12  апреля. Президент  РБ  Александр  Лукашенко  на  пресс-конференции для  руководителей  белорусских  СМИ 
заявил, что Белоруссия является стабильным и прогнозируемым внешнеполитическим партнером. Президент подтвердил, 
что белорусская внешняя политика по-прежнему является многовекторной. В числе важных внешнеполитических партнеров 
Лукашенко  перечислил  страны  Евросоюза,  СНГ  и  ЕврАзЭС.  Глава  белорусского  государства  назвал  традиционным 
союзником республики Россию, которая предоставила Белоруссии гарантии безопасности, “когда мы отдавали ей ядерное 
оружие”. В то же время Александр Лукашенко назвал действия российского руководства, повысившего с 01.01.2007 в 2,5 
раза цены на энергоносители предательством, ударом в спину и “ударом с Востока”.  Белорусский лидер не подтвердил 
информацию о том, что он претендует на пост президента России или готовит себе преемника. 

12 апреля. Министерство иностранных дел Белоруссии распространило заявление, в котором утверждается, что 
нынешняя  ситуация  в  Украине  не  будет  иметь  негативных  последствий  для  развития  торгово-экономического 
сотрудничества между Белоруссией и Украиной.

13 апреля. На полигоне Военно-воздушных сил России «Ашулук» завершилась воздушно-огневая конференция, в 
которой приняла участие делегация командования ВВС и войск ПВО Белоруссии во главе с командующим ген.-м. Игорем 
Азарёнком.  В  ходе  конференции  участники  проанализировали  вопросы  боевого  применения  авиации  и  войск 
противовоздушной обороны, а также приняли участие в практических занятиях. 

14 апреля. В соответствии с положениями Договора по открытому небу завершен наблюдательный полет миссии 
Республики Польша над определенной территорией Белоруссии и России. Наблюдательный полет проводился в целях 
осуществления контроля военной деятельности на территории наблюдаемых сторон.
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Забытый юбилей Союза Беларуси и России
Владислав Лосев, Александр Фадеев

Исполнилось  десять  лет  со дня подписания в  Москве  (02.04.1997) президентами РФ и  РБ Договора  о  Союзе 
Беларуси и России. Однако юбилей получился довольно грустным, на государственном уровне эта круглая дата вообще 
была обойдена молчанием. Действительно, радостно рапортовать об интеграционных достижениях, которых нет, неловко. 
Вспоминать грандиозные планы объединения – стыдно. Создается впечатление,  что о юбилее намеренно постарались 
«забыть».

Напомним,  что  Договор  о  Союзе  Беларуси  и  России  предусматривал  в  течение  двух  лет  создать  единое 
экономическое пространство с общей транспортной системой, унифицировать денежно-кредитную систему и обеспечить 
условия для введения общей валюты. Предполагалось до 1999 года сформировать единую нормативно-правовую базу, 
общий рынок в области энергетики, транспорта и связи, синхронизировать этапы и сроки экономических реформ, создать и 
запустить  механизм  реализации  согласованной  структурной  политики,  создать  единую  научно-техническую  и 
информационную базу. Ни одна из этих задач не была выполнена к моменту подписания Договора-1999, ни одна из этих 
задач не решена и по сей день.

Отсутствие значимых результатов интеграции свидетельствует, прежде всего, об ошибочности идеи Александра 
Лукашенко, в контексте которой создание Союза Беларуси и России может осуществиться только на принципах суверенного 
равенства его членов. «Ни за какую цену на газ и нефть мы свои независимость и суверенитет обменивать не намерены», -  
подчеркнул глава белорусского государства на своей пресс-конференции 12 апреля 2007 года. 

Ошибочной  следует  признать  и  попытку  объединения  исключительно  на  «верхушечном»  уровне  силами 
национальных бюрократий двух государств, которые испытывали и продолжают испытывать недоверие и подозрительность 
друг  к  другу.  Подчеркнем при  этом,  что  именно  правящие  элиты  являются  носителями  и  выразителями  пресловутого 
суверенитета, и это является камнем преткновения на пути поиска любых форм компромисса по проблеме интеграции.

Президент  Белоруссии  выразил  уверенность,  что  недавний  «удар  с  Востока»  не  отразится  на  интенсивности 
двусторонних  контактов.  Однако  процесс  сближения  двух  государств  за  истекшие  десять  последних  лет  не  только  не 
начался, но, наоборот, приобрел центробежный характер. Последовательно потерпели крах проекты Сообщества и Союза, 
к строительству Союзного государства стороны так и не приступили. Принципы и форма объединения не были за десять 
лет  определены.  Россия и  Белоруссия,  не  декларируя публично денонсацию Договора 1999 г.,  объективно  совершили 
поворот  к  практике  рутинного  двустороннего  межправительственного  сотрудничества,  свойственной  независимым 
государствам, где приоритет отдан реализации программ простейшего торгово-экономического партнерства. 

Не создано единое экономическое и политическое пространство, с 1993 года так и не удалось унифицировать 
денежно-кредитную систему, ввести общую валюту и создать единый эмиссионный центр. Денежно-кредитные и банковские 
системы  России  и  Белоруссии  продолжают  работать  в  самостоятельном  режиме,  различия  в  параметрах  ставок 
рефинансирования, норм резервных требований к банкам, в подходах к организации валютного контроля преодолеть не 
удалось. Разница в системах налогообложения, расхождения в налоговых национальных кодексах не позволили прийти к 
унификации  бюджетных  систем,  что  сделало  невозможным  и  осуществление  в  полном  объеме  совместных 
межгосударственных программ. 

До сих пор не сформирована единая нормативно-правовая база в рамках союза. Ни Белоруссия, ни Россия не 
выполнили взятых на себя обязательств по пересмотру источников права в целях интеграции двух стран. Все институты и 
системы российско-белорусского государства оказались нежизнеспособными, поскольку не была создана основа для их 
взаимодействия с национальными органами. Поле деятельности для большинства созданных и потенциальных союзных 
структур просто отсутствовало.

Белорусская  сторона  упорно,  под  любыми  предлогами  уходит  от  осуществления  проекта  создания  Единой 
региональной системы противовоздушной обороны.

Конституционный акт Союзного государства, который предполагалось разработать и полностью согласовать до 
2003 года, не готов до сих пор.

Для  белорусской  стороны  центральным  вопросом  все  эти  годы  было   строительство  самодостаточного  и 
независимого государства белорусов, вступившего, по определению Лукашенко, в «третий период суверенного развития». 
Высшая государственно-политическая элита Белоруссии обладает огромными властными полномочиями и заинтересована 
в  сохранении  сильной  президентской  власти,  в  бесконечном  пролонгировании  полномочий  Александра  Лукашенко  как 
лидера независимой, суверенной страны. Поэтому любые шаги по действительному воссоединению с Россией в рамках 
Союза  или  (тем  более)  Союзного  государства  рассматриваются  в  этом  свете  как  крайне  опасные  и  не  отвечающие 
интересам правящего класса республики.

Все  прошедшие  годы  руководство  Белоруссии  стремилось  в  рамках  отношений  с  Россией  не  допустить 
пересмотра  ни  одного  положения  Конституции  РБ,  сохранить  статус  суверенного  государства  и  закрепить  его 
международную  правосубъектность.  При  этом  задача  построения  на  практике  единого  с  Россией  государства 
национальным правящим классом никогда не ставилась и не рассматривалась, поскольку ее осуществление создавало 
прямую угрозу потери белорусской «горкой» своей власти. Об этом лишний раз свидетельствует анализ всех национальных 
законов, концепций, доктрин, планов и программ, принятых и частично или полностью  осуществленных Белоруссией за 
истекшие десять лет. 

Как известно, начало текущего года было омрачено резким обострением белорусско-российских экономических 
отношений. Разразился не только очередной нефтегазовый, но и сахарный и другие скандалы. К тому же белорусские 
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власти вопреки  своим обязательствам по формированию единого  таможенного и пограничного  пространства Союзного 
государства уклонились, несмотря на предложения российской стороны, от введения визового режима с Грузией, мотивируя 
свой  отказ  абсолютной  суверенностью  Республики  Беларусь.  Тем  самым  была  оставлена  лазейка  для  нелегального 
проникновения грузинских граждан на территорию России. Все это сопровождалось оголтелой антироссийской пропагандой, 
которую  одновременно  проводили  государственные  (под  жестким  контролем  администрации  президента  РБ)  и 
оппозиционные (под присмотром посольств США, Польши и других стран-членов НАТО) средства массовой информации.

Потоки бессмысленного и разрушительного антироссийского негатива, вылитого на белорусскую общественность, 
нанесли колоссальный ущерб не только делу единения двух ветвей русского народа, но и авторитету самой Белоруссии, 
прежде всего в союзной России. Особенно тягостное впечатление производили словесная разнузданность белорусского 
президента и его угрозы переметнуться в стан геополитических противников Российской Федерации.

И если до последнего времени при упоминании о Белоруссии у большинства россиян возникали самые теплые 
чувства и образ надежной и верной сестры-союзницы, то зимой 2007 года в отношении белорусского руководства  не только 
со стороны российских журналистов, но и из уст ряда высокопоставленных должностных лиц России прозвучало страшное 
слово - предательство.

Такая смена облика Белоруссии в глазах россиян свидетельствует о полном провале белорусской политики на 
российском направлении и профессиональной несостоятельности высших чиновников республики,  ответственных за ее 
проведение.

Как  это  ни  покажется  странным,  но  белорусские  должностные  лица,    принимающие  политические  решения, 
довольно смутно представляют себе, каково действительное положение дел в России, а также  неадекватно оценивают 
реальное место Белоруссии  в современном мире.

В любом случае в Минске никак не хотят смириться с тем, что политика Владимира Путина заметно отличается от 
курса его предшественника на президентском посту по отношению к Белоруссии и другим странам СНГ. Белорусские власти 
продолжают в силу инерции восприятия специфики межгосударственных отношений рассчитывать на возврат «братских» 
отношений  на  ельцинский  манер  и  в  то  же  время  совершенно  не  хотят  воспринимать  прагматичный,  исходящий  из 
приоритета национальных интересов России подход нынешнего главы российского государства.

Во многом это объясняет антироссийскую позицию средств массовой информации Белоруссии, которая носит в 
большинстве  случаев  «антиолигархический»  и  «антиимпериалистический»,  а  не  антирусский  (в  национальном смысле) 
характер.  В  этом ее  принципиальное  отличие  от  пропаганды подавляющего  большинства  белорусских  оппозиционных 
партий, которая является именно антирусской (против государственности русского языка, за отрыв белорусов от русского 
народа) и антироссийской (против России как субъекта истории и международных отношений) по своей природе.

Возможно  поэтому,  когда  Александр  Милинкевич  и  другие  вожди  оппозиции  совместно  с  их  вольными  или 
невольными союзниками из верхних эшелонов власти попытались подтолкнуть Александра Лукашенко к некоему «диалогу» 
с антипрезидентскими силами при  посредничестве Запада, то Лукашенко разрушил эти планы, во всеуслышание назвав 
своих оппонентов «шелудивыми людьми». 

Вместе с тем  нынешний союзный «тупик» нельзя рассматривать как окончательный итог интеграционных усилий. 
Однако  развязать  узел  возникших  разногласий  могут  люди,  не  только  обладающие  должной  профессиональной 
квалификацией, но и осознающие всю ответственность своей миссии для исторических судеб России и Белоруссии.

В связи с этим большие вопросы возникают относительно результатов работы постоянного органа координации и 
подготовки  решений  Совета  министров  Союзного  государства,  Парламентского  собрания  и  союзных  СМИ.   Если  нет 
постоянных, наднациональных законодательных, исполнительных, фискальных и судебных органов Союзного государства 
то, работу каких отраслевых и функциональных органов СГ и национальных органов координирует Постоянный комитет? 
Какую законотворческую и законодательную работу проводит Парламентское собрание СБР, где ее результаты? Почему не 
видно  и  не  слышно  неправительственных  организаций  –  Белорусского  общественного  комитета  «Союз»,  Российского 
общественного  комитета содействия Союзу Беларуси и России, Союзной общественной палаты? Куда подевались съезды 
«союзной общественности»?

Опыт отношений России с Белоруссией по вопросу о создании Союзного государства еще раз подтвердил истину, 
что не могут  эффективно функционировать и выполнять задачи по предназначению исполнительные органы одни, без 
избранных  народами  и  сформированных  согласно  конституции  (которой  тоже  нет)  представительных,  судебных, 
контрольных и распорядительных органов.

Поразительно, но спустя десятилетие немалый процент российских граждан  (особенно молодежи) даже не знает 
о Союзе и об отсутствии границы между Россией и Белоруссией. И удивляться тут не приходится, так как совершенно не 
понятны критерии, лежащие в основе союзной кадровой политики.

В этом смысле показателен пример Телерадиовещательной организации (ТРО) Союзного государства, формально 
функционирующей с января 1998 года. Учреждение существует, имеет штат, немалое бюджетное финансирование, но вот 
телерадиопродукт  фактически  не  производит.  По  крайней  мере,  он  не  заметен  в  информационном пространстве  двух 
государств.  За  все  время  существования  ТРО СГ  было  создано  несколько  дежурных  хвалебных  программ  по  поводу 
белорусско-российского  братства.  Похоже,  что  руководство  ТРО мало  представляет  себе,  что  такое  информационная 
политика, продвижение  продукции на рынке аудиовизуальной информации. 

И  все  же  процесс  интеграции,  хоть  и  со  скрипом,  но  продвигается  вперед.  Правда  это  касается  в  основном 
торгово-экономических  отношений.   Так,  за  последнее  десятилетие  отмечается устойчивый рост  товарооборота  между 
государствами-субъектами Союза с 9,3 млрд. долларов в 2000 году до 19,9 млрд. долларов в 2006 году.

Несомненно, важным событием стало подписание на состоявшемся в марте 2007 г. заседании Совета министров 
Союзного государства Межправительственного соглашения о мерах по развитию торгово-экономического сотрудничества, 
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которое,  по  мнению  заместителя  министра  иностранных  дел  Белоруссии  Андрея  Евдоченко,  полностью  отвечает 
международным требованиям и содержит в  себе механизм разрешения основных вопросов во взаимной торговле.  Как 
подчеркнул белорусский дипломат, с принятием этого документа  «стороны лишаются возможности обвинять  друг друга в 
дискриминации товаров, в каком-либо протекционизме или в нарушении международного права». Кроме того, белорусская 
сторона получила возможность наращивания своих товарных поставок на российский рынок вследствие получения равного 
доступа белорусских участников и товаров к процедурам государственных закупок в России.

В свою очередь Минск обязался снять два десятка ограничений для товаров из России на белорусском рынке. В 
частности,  Белоруссия  пообещала  отменить  квотирование  ввоза  табака  и  табачных  изделий,  пива,  рыбных  изделий, 
ограничить  субсидирование  белорусских  товаропроизводителей  и  разрешить  предприятиям  республики  закупать 
российскую  сельхозтехнику,   будут  увеличены  и  поставки  российской  бытовой  техники.  Существующие  ограничения 
предполагается снять с 1 октября 2007 года. 

Также были подписаны документы, касающиеся взимания косвенных налогов. С 1 июля текущего года Белоруссия 
намерена  прекратить  взимать  с  работающих  на  ее  территории  российских  компаний  налоговые  платежи,  не 
предусмотренные налоговым законодательством Республики Беларусь. 

Возникший в начале года одновременно с нефтегазовым сахарный конфликт  может разрешиться, по крайней 
мере, на это надеются в Белоруссии. Сахарные заводы Белоруссии приняли решение о вступлении в Российский союз 
сахаропроизводителей  (РСС).  Как  сообщила  начальник  главного  управления  по  международным  связям  концерна 
«Белгоспищепром»  Татьяна  Чигиро,  «это  позволит   наладить  более  тесные  отношения  с  российскими  коллегами, 
координировать деятельность сахароперерабатывающих предприятий по продаже продукции и согласованию цен на нее». 
Первым  подготовил  документы  на  вступление  в  РСС  Слуцкий  сахарорафинадный  комбинат.  В  последующем 
полноправными членами этого союза намерены стать и остальные три сахароперерабатывающие предприятия Белоруссии.

В настоящее время  между белорусскими сахаропроизводителями уже распределены объемы поставок своей 
продукции в российские регионы.  Ранее белорусская сторона взяла на себя обязательство не превышать объемы поставок 
в РФ в 180 тыс. т. в текущем году и 100 тыс. т. в 2008 году. При этом отгрузка сахара в российские регионы будет вестись по  
новой  схеме   –  минуя  склад  временного  хранения  в  Москве,  то  есть  в  свободном  режиме.  В  двухмесячный  срок 
предполагается  заключить соглашение об общих принципах  производства и оборота сахара в России и Белоруссии, в 
соответствии с которым для белорусских и российских предприятий устанавливаются одинаковые требования к реализации 
своей продукции.

Однако  пока  неразрешимым  противоречием  остается  прямое  и  латентное  дотирование  белорусских 
сахарорафинадных предприятий со стороны государства, в собственности которого они находятся. Это ставит российских 
производителей сахара в неравное положение с их белорусскими партнерами.

Несомненно,  что  лидирующее  положение  в  торгово-экономических  отношениях  на  пространстве  Союзного 
государства занимают связи между городом Москвой и регионами Республики Беларусь. В 2006 году объем московско-
белорусской торговли, согласно данным белорусского правительства,  составил 4,7 млрд. долларов США.  Белорусские 
строительные компании будут возводить в российской столице жилье. Как сообщил премьер министр Белоруссии Сергей 
Сидорский, «мэрия Москвы предоставила нам Измайловский проект». В свою очередь, одна из российских строительных 
компаний намерена возвести в Московском районе Минска  порядка 200 тыс. кв. м. жилья.

Однако все эти, безусловно, важные экономические достижения не определяют ход и темпы интеграции, не в 
состоянии придать объединительному процессу необратимый характер. К тому же если в политике компромиссы возможны 
и полезны, то в сфере торгово-экономических отношений действуют жесткие законы рынка, которые стремится учитывать 
российская сторона, исходя из своих собственных национальных интересов. Белорусские же власти, продолжая уклоняться 
от конкретных политических шагов в направлении строительства общего государства, относятся к этому крайне болезненно, 
квалифицируя,  например,  последние  меры правительства  России  по  переведению  энергопоставок  в  РБ  на  рыночные 
принципы как «предательство» и «энергетический империализм». 

Между тем устойчивое (пусть и не такое быстрое, как хотелось бы) развитие современной производственной базы 
в России и складывание условий для создания на ее территории в обозримой перспективе мировых центров производства 
высокотехнологической продукции неизбежно отразятся на ее взаимоотношениях с Белоруссией, стремящейся полагаться 
преимущественно на внешний товарообмен традиционной продукцией. 

В то же время достигнутые в последнее время российско-белорусские соглашения и договоренности показывают 
путь,  который способен привести к  успеху в затянувшейся истории с  созданием общего государства – это системный 
подход и непреклонная настойчивость в достижении целей. 

Сказывается дефицит политической конкуренции
09-16.04.2007. БР. Белорусы и рынок

Павлюк Быковский
Год  прошел  после  инаугурации  Александра  Лукашенко  на  третий  президентский  срок.  8  апреля  2006  г.  А. 

Лукашенко во Дворце республики принес присягу на Конституции, которая была им уже три раза переписана. А потом, уже в 
качестве  главнокомандующего,  он  принял  присягу  Вооруженных  Сил  на  Октябрьской  площади,  хотя  военнослужащие 
присягу уже давали по прибытии к первому месту службы.

В  обоих  случаях  ритуал,  символизирующий  преемственность  власти,  выглядел  неким  фарсом,  так  как  глава 
государства был сам себе преемником и вопрос о реальной политической конкуренции в Беларуси не стоит на повестке дня.
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Более  того,  белорусское  законодательство  не  предусматривает  повторную  присягу  военнослужащих  каждому 
новому президенту — это правительство вынуждено слагать полномочия перед новоизбранным главой государства. Солдат 
же дает клятву быть преданным своему народу — при этом срок верности не указывается и слово “президент” в тексте 
присяги отсутствует.

Похоже, церемониймейстер белорусского президента списал ритуал приведения к присяге Вооруженных Сил с 
более  древней  церемонии  престолонаследия,  но  не  подумал,  как  это  вяжется  с  республиканским  строем,  в  котором 
верность конкретным людям (Его или Ее Величеству) сменилась верностью народу.

Или это был намек на некий этап эволюции правящего режима из республиканского по названию в монархию по 
сути? Некоторые наблюдатели увидели подтверждение этой версии в том, что 3 января 2007 г. президент ввел своего сына 
Виктора в состав Совета безопасности, а ранее назначил своим помощником по национальной безопасности. Дескать, папа 
готовит сына к передаче президентских полномочий.

Нельзя сказать, что на постсоветском пространстве не было таких прецедентов — были, есть и, наверное, еще 
долго будут. Но все же более распространенным способом пока является выращивание преемников, которые в нужный 
момент  перехватывают  власть  из  слабеющих  рук  своего  патрона,  но  проходят  через  горнило  выборов,  в  которых 
побеждают сами, пусть и с использованием пресловутого административного ресурса.

Лишь в 2011 году Виктору Лукашенко исполнится 35 лет, и он получит право баллотироваться на пост президента 
в соответствии с Конституцией. В это же время истечет третий президентский срок его отца, а новые выборы должны 
пройти в январе-феврале. Поэтому формально такое право у В. Лукашенко возникнет. Вот только практически никто из 
наблюдателей всерьез не воспринимает такой вариант. Да и дожить до 2011-го еще нужно.

Между тем за минувший год была зарегистрирована некоторая эволюция правящего режима. Возможно, именно 
она  объясняет  введение  В.  Лукашенко  в  Совбез.  Фамилия  госсекретаря  Совета  безопасности  Виктора  Шеймана  по 
сравнению с прежними временами стала более часто встречаться в прессе.

Следует отметить, что в окружении главы государства В. Шейман — последняя известная персона из той команды, 
которая помогла А. Лукашенко в 1994 г. стать президентом. За эти годы В. Шейман вырос от майора до генерал-майора и 
большую часть времени курировал силовиков, так как почти непрерывно возглавлял Совет безопасности.

Публичной фигурой он мог стать в 2000-2004 гг., когда был генеральным прокурором, или весной 2006 г., когда 
возглавлял избирательный штаб кандидата в президенты А. Лукашенко. Однако действительно часто В. Шеймана начали 
упоминать в белорусской прессе, а также изредка в зарубежных СМИ, в конце 2006 г., когда он стал изучать возможности 
белорусской нефтедобычи в Венесуэле. За неполные 4 месяца текущего года частотность упоминания в СМИ В. Шеймана 
побила все годовые рекорды!

Белорусские  чиновники,  за  исключением тех,  кому это  не  положено  по  должности,  стараются  не  светиться в 
прессе, поэтому вдруг проявившийся признак публичности политика всегда воспринимается как некий знак — либо он сам, 
либо его к чему-то важному готовят. И возникает вопрос: кто и к чему?

Закрытость белорусского правящего режима тут играет злую шутку с ним самим, так как заговор может видеться и 
там, где его нет, а если он все же есть, то его очень трудно вскрыть (особенно если в схеме участвует главный куратор 
силовиков).

Но не исключено, что за публичностью В. Шеймана ничего не стоит. Может, он просто прикоснулся к нефтяной 
теме и поэтому стал интересен. Время покажет.

Кстати, не только В. Шейман, но и руководители президентской “вертикали” на местах за этот год стали заметно 
больше мелькать  в  прессе.  Понятно,  что  свою роль  сыграло  и  проведение  выборов  в  местные Советы,  но  после  их 
окончания местные начальники продолжили доминировать в региональных изданиях, хотя до этого бесспорным лидером по 
частотности упоминания в них был А. Лукашенко. Что-то с этой властью происходит...

Наиболее яркие перемены за этот  год третьего президентского срока А.  Лукашенко произошли в белорусской 
внешней политике.

8 апреля 2006 г. на церемонии инаугурации президент объявил: “Это точка отсчета очередного этапа в развитии 
нашего молодого государства”. Тогда казалось, что эти слова — лишь дань торжественности момента. Однако год спустя 
можно  отметить,  что  действительно  наступил  новый  этап,  когда  двойственный  размытый  статус  Беларуси  как  члена 
Союзного государства и одновременно независимой страны уже, пожалуй, не существует.

Другое  дело,  что  новые  экономические  отношения  с  Россией  чреваты  серьезными  уступками  если  не 
политического суверенитета, то экономического. Уже и лояльные правящему режиму эксперты — кто в полный голос, кто в 
кулуарах и шепотом — начинают говорить о предпродажной подготовке если не страны, то ее важнейших и доходнейших 
предприятий.

Вряд  ли  эта  подготовка  (если  она  ведется)  санкционирована  президентом.  Скорее  можно  представить,  что 
окружение А. Лукашенко подталкивает его к ситуации, где не будет другого выбора. И вопрос тут не в том, царь плохой или 
бояре.  Продажа  этой  собственности  выглядит  противоречащей  интересам  главы  государства,  так  как  вместе  с 
собственностью  он  потеряет  значительную  часть  влияния  на  белорусскую  экономику,  а  с  переходом  рабочих  мест  к 
частным владельцам — влияние на электорат.

В  такой  ситуации  впору  вслед  за  Диогеном  начинать  днем  с  огнем  искать  честного  человека,  который  бы 
разобрался  в  кознях  и,  ничего  не  прося  за  это,  навел  порядок  среди чиновников.  И  действительно,  А.  Лукашенко  не 
скрывает, что озабочен вопросом.

“Если кто-то у нас, как мне докладывают, задумался о зарплате, чтобы побольше иметь, как российские министры, 
которые председатели советов в крупных компаниях и по 5 миллионов долларов в год еще кроме этого имеют, — я сказал: 
у нас этого не будет, — заявил президент на брифинге при посещении Минской овощной фабрики 27 марта. — У нас 
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народная  власть  и  социально  ориентированное  государство.  Олигархов  не  будет,  власть  не  будет  олигархической,  и 
зарплата будет той, которую мы сегодня сможем заплатить. Некоторые подумывают о номенклатурной приватизации, как 
будто кто-то в Беларуси вопреки закону сможет что-то приватизировать! А по закону президент ставит последним подпись. 
Никакой номенклатурной приватизации не было 13 лет и не будет”.

Так ведь и  никакой другой приватизации не  было — был обратный процесс.  Но,  похоже,  уже  не существует 
достаточного ресурса для удержания государством в своих руках такого количества рабочих мест. Впрочем, иные эксперты 
убеждены, что власти не допустят настоящей реформы, а согласятся лишь на ограниченные изменения в промышленности 
и ЖКХ. Что с этим будет дальше? Посмотрим.

Кроме российского вектора, произошли существенные изменения в отношениях официального Минска и Европы. 
21 ноября 2006 г. Еврокомиссия озвучила Программу действий ЕС в отношении Беларуси, которая была интерпретирована 
оппозицией как послание белорусскому народу, или как 12 требований ЕС.

Так  или  иначе,  но  документ  действительно  указывает  конкретные  шаги,  которые  необходимо  предпринять 
официальному Минску, чтобы, как минимум, получить выгоду от соседства с ЕС. Впервые после того как 15 сентября 1997 г. 
Евросоюз официально ограничил свои отношения с Беларусью, в 2006 г. был озвучен конкретный механизм нормализации 
отношений, и он был подан как консолидированная позиция Европы.

Впрочем,  за  4  месяца  особых  подвижек  официального  Минска  в  сторону  Брюсселя  не  замечено.  Возможно, 
показательными будут приближающиеся вступление в силу решения ЕС о лишении Беларуси торговых преференций и 
перевод в практическое русло обсуждения вопроса об исключении Беларуси из Международной организации труда. Если 
белорусские  власти  намерены  развивать  европейский  вектор,  то  успеют  к  сроку  исправить  ошибки.  Возвращение 
Белорусскому конгрессу демократических профсоюзов права голоса в Совете по трудовым и социальным вопросам дает 
основание для сдержанного оптимизма.

И последнее. Наиболее бурным, но наименее интересным этот год был для Объединенных демократических сил. 
Они не только не предложили сторонникам перемен реальной программы действий, но и дошли до публичного выяснения 
отношений  между лидерами.  В  этой  ситуации Конгресс  демократических  сил  может  выглядеть  не  в  меньшей степени 
фарсом, чем прошлогодняя инаугурация.

Оба мероприятия лишились смысла из-за отсутствия политической конкуренции, только в случае с президентом не 
хватало конкуренции, а в случае с его оппонентами — политики.

Оппозиция: партийный развал
10.04.2007. Рэспубліка

Евгений Ростиков
Весенние несанкционированные акции, несмотря на предварительную широкую пропагандистскую кампанию, еще 

раз  показали  полную  организационную,  ресурсную,  а  главное,  идейную  беспомощность  белорусской  оппозиции.  Не 
оправдались  надежды внешних  и  внутренних  антибелорусских  сил  и  на  кризис,  который,  по  их  мнению,  должен  был 
последовать  в  республике  из-за  резкого  повышения  цен  на  энергоносители.  Внутриполитическая  и  социально-
экономическая ситуация в республике развивается, сохраняя устойчивую стабильность и позитивную динамику.

Так  как  деятельность   оппозиции  не  оказывает  никакого  заметного  влияния  на  социально-политическую 
обстановку  в  стране,  она  вновь  основные  свои  усилия  сосредоточила  на  междусобойчике,  то  есть  на  решении 
организационных вопросов по подготовке так называемого конгресса демократических сил (КДС) и нескончаемых проблем 
коалиционного и партийного строительства. Тема конгресса вышла на первый план всех мероприятий ОДС и материалов 
оппозиционных СМИ. В ходе организации этого мероприятия все более высвечиваются неразрешимые противоречия между 
субъектами оппозиции и их лидерами. Основными причинами этих разногласий стало распределение полномочий между 
различными руководящими органами оппозиции (все хотят командовать, и никто — исполнять), а также время проведения 
конгресса и принципы формирования делегатов. 

К 17—18 марта, к очередной, ранее согласованной дате проведения КДС, внутри оппозиции вновь обострилось 
резкое противостояние. С одной стороны – «ядро объединенной оппозиции» в лице БНФ, ПКБ, БСДП-Г, ОГП, «Надежды», с 
другой  –  сторонники  Милинкевича  (БСДГ),  БСДП-НГ,   две  партии  «зеленых»…  В  конце  концов  фактически  вроде 
оформилось  размежевание  между  лидерами  всех  этих  вышеназванных  групп.  Деятельность  и  решение  политсовета 
потеряли  определяющее  значение  для  всех  субъектов  ОДС,  хотя  если  разобраться,  то  они  и  раньше  мало  что 
«определяли». Оппозиционные наполеончики действуют, как всегда: кто в лес, кто по дрова, но в основном толкутся там, 
где пахнет деньгами. Потому Милинкевич спокойно игнорирует заседания ОДС и работу созданной в рамках «демсил» 
согласительной комиссии по снятию всех этих противоречий, хорошо понимая, что именно «согласия» эта шумная публика 
между собой никогда не достигнет. Так и случилось. Конгресс в марте не состоялся. 

Лидеры  первой  группы  вознамеривались  провести  его  21—22  апреля  в  Киеве.  А  пока  они  хором  обвиняют 
бывшего  «единого»  в  ослаблении  оппозиционных  сил,  неспособности  организовать  массовое  движение  и  возглавить 
«решительную  борьбу  с  режимом»,  а  еще  в  «провинциальности»  и  «мягкотелости».  Их  цель  –  вытеснить  этого 
«самозванца» на второстепенные роли и обеспечить избрание лидером своего ставленника. Но и со «своим» проблема: 
слишком много желающих стать во главе распределения поступающих финансовых ресурсов. 

В  свою очередь  Милинкевич,  по-прежнему  позиционирующий  себя  в  качестве  «единого»  легитимного  лидера 
оппозиции,  заявил  о  формировании  нового  «представительного»  республиканского  движения.  Так  как  оргкомитет  КДС 
подтвердил полномочия менее 40 процентов его сторонников-делегатов, он откровенно идет на обострение ситуации. И 
требует  переноса  времени проведения КДС,  избрания «единого»  лидера тайным голосованием и с  самыми широкими 
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полномочиями, расширения состава участников за счет представителей «третьего сектора», «знаковых фигур» и делегатов 
предыдущего конгресса. А так как его коллеги «по борьбе» на это идти не намерены, то конфликт в рядах объединенной 
оппозиции  разросся  настолько,  что  участие  «единого»  и  его  сторонников  в  КДС,  если  не  вмешаются  их  зарубежные 
покровители, представляется маловероятным. По некоторым сведениям, эта группа в июле—августе планирует провести 
«свой»  конгресс.  А  пока  «единый»  всячески  старается  расширить  число  своих  сторонников,  в  том  числе  и  за  счет 
родственных организаций. 

Не  все  спокойно  и  внутри  БНФ.  Ее  лидеры  фактически  потеряли  связь  с  регионами.  Они  по  горло  заняты 
столичными разборками и выяснениями отношений друг с другом. Так, лидер БНФ расценил закулисное участие Ходыко в 
совещании сторонников проведения КДС 21—22 апреля как «сепаратистскую деятельность». В связи с этим он предложил 
рассмотреть предложение о запрете функционерам БНФ выступать по несогласованным вопросам от имени партии. А так 
как согласия там нет ни по каким вопросам, то похоже, что вскоре мы вообще ничего не услышим об этой партии. 

Конфронтация в политсовете ОДС провоцирует противоречия и конфликты внутри других оппозиционных партий. 
А тем временем региональные «лидеры» стремятся играть все более значительную роль, повысить свое влияние не только 
в партийных, но и в коалиционных делах. Так, в областях сторонники лидера ОГП пытаются сместить с руководящих постов 
в этой партии приверженцев движения, которое организует «единый». На Гомельской областной конференции ОГП вообще 
было предложено сторонникам «единого» написать заявление о выходе из партии. 

В условиях партийного кризиса, вызванного неопределенностью статуса партии, лидер ПКБ Калякин наращивает 
усилия по созданию нового «бренда» — «Союза левых партий» (СЛП), явно намереваясь отказаться от былого партийного 
«клейма».  А  тем  временем  в  областных  организациях  ПКБ  растет  число  противников  сотрудничества  с  БНФ,  ОГП  и 
«единым».  Региональные  структуры  выступают  за  более  жесткую  позицию  партии  в  диалоге  с  «демократами»  для 
достижения доминирующего положения в ОДС. В связи с этим активисты ПКБ отстранились от участия в акциях 25 марта, 
организовав на это время областные конференции. Принято решение усилить роль СЛП в ОДС и, соответственно, влияние 
ПКБ. Тем не менее авторитет и влияние СЛП на оппозиционном поле мизерны. 

Продолжается конфронтация и в руководстве БСДП-Г. Состоявшийся в начале марта съезд этой партии не решил 
ни  одной  ее  проблемы.  Так  что  в  целом  для  деятельности  БСДП-Г  по-прежнему  характерны «развал»  руководящего 
аппарата, кризис в организационной работе региональных структур и коллегиональных органов, сокращение членов партии, 
растущее  недовольство  части  актива  БСДП-Г  деятельностью  отдельных  ее  лидеров,  постоянные  обвинения  их  в 
присвоении  «партийных  денег»  и  стремление  членов  организации  к  независимости  от  партийных  руководителей,  «не 
знающих, куда они хотят плыть». А для начала БСДП-Г начала пересматривать программу, принятую ею в рамках СЛП, с 
учетом переориентации ее на Запад. 

В  результате  подобных  бесчисленных  «партийных»  манипуляций,  взаимных  публичных  обвинений  и  ни  на 
мгновение не затухающих конфликтов лидеров противоборствующих групп многие рядовые оппозиционеры, «независимые» 
политологи  и  журналисты  воспринимают  предстоящий  конгресс  исключительно  как  «инструмент  борьбы  за  власть, 
передела сфер влияния» в ОДС. И все чаще задаются вопросом: а можно ли этим «лидерам» вообще что-либо доверить? 
Можно только представить, какой дикий раздрай, получи хоть толику власти, они бы устроили в обществе, в стране, если на 
протяжении более 10 лет не могут найти согласия даже между собой. 

Факт отсутствия мало-мальского единства в рядах оппозиции и реальных планов «борьбы с режимом» крайне 
обеспокоил ее зарубежных покровителей. Спонсоры требуют «результатов», а их у белорусской оппозиции не было, нет и 
даже не предвидится. Тем не менее в прошлом месяце представители США и стран—членов ЕС стали значительно чаще 
проводить консультативные встречи с лидерами ОДС, где без лишних реверансов в откровенно жесткой форме требуют 
действий и результата. А для начала Вашингтон и Брюссель отказываются финансировать какие бы то ни было КДС без 
урегулирования отношений среди лидеров оппозиции. 

Ставка на очередную «весну»,  консолидацию белорусской оппозиции и некую «результативность» ее уличных 
акций откровенно проваливается. Остается все то же — пропагандистская трескотня и обещание, что уж следующей весной 
они добьются неких подвижек. 

Москва отказывается давать кредит "под честное слово" Минска
31.03.2007. БДГ

Посол  России  в  Беларуси  Александр  Суриков  считает  возможным  выделение  стабилизационного  кредита 
Беларуси, но не в курсе того, что белорусская сторона снизила запрашиваемую сумму с 1,5 миллиардов долларов до 1 
миллиарда. Кроме того, Москва потребует гарантий возврата кредита. 

Как  заявил  Суриков,  «официально  запрашивалось  1,5  миллиарда  долларов,  сегодня  в  средствах  массовой 
информации речь идет об 1 миллиарде». «Видимо, уменьшилось значение так называемого кассового разрыва на закупку 
нефти и газа», - считает российский посол. При этом он подчеркнул, что «чтобы получить кредит, надо работать, а не в 
средствах массовой информации об этом говорить».

По словам дипломата, в первую очередь «следует готовить документы под гарантии возврата этих средств». «Это 
могут быть государственные гарантии, или же, например, возврат этих средств может быть гарантирован имущественным 
комплексом», - пояснил посол. - «Честных слов в данном случае не бывает», - объяснил он.

Суриков отметил, что бюджетные кредиты в России могут выдаваться на год под четверть ставки Центрального 
банка, «но могут быть и банковские стабилизационные кредиты».

По сообщению БелаПАН, намерения Беларуси добывать нефть в Венесуэле, Азербайджане и Иране посол России 
в Минске Александр Суриков считает пиар-акцией. Об этом он заявил 30 марта на пресс-конференции в Минске.
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"Надо входить на российские рынки и добывать нефть там безо всяких проблем, — сказал дипломат. — Другой 
вопрос, что там надо участвовать в конкурсах, выигрывать их".

При этом А.Суриков подчеркнул, что в России Беларусь "без проблем" могла бы добывать те же два миллиона 
тонн нефти в год, как планирует делать это в Венесуэле. "Там (в России. — БелаПАН.) всё есть — трубы есть, железные 
дороги есть, схема есть транспортная".

При этом посол отметил, что планы Беларуси добывать нефть в других странах "не подрывают интересов России". 
"Можно приветствовать такое желание, но нужно смотреть в экономику — в любом случае это будет дороже", — сказал 
А.Суриков.

Помимо  этого,  снятие  "Белтрансгазом"  18-долларовой  надбавки  на  отпускаемый  потребителям  газ  может 
отрицательно сказаться на создании совместного предприятия с  "Газпромом".  Такое мнение высказал чрезвычайный и 
полномочный посол России в Беларуси Александр Суриков 30 марта на пресс-конференции в Минске.

В настоящее время "Белтрансгаз" перепродает объединению "Белтопгаз" для дальнейшей реализации конечным 
потребителям газ с надбавкой в 18 долларов США за тысячу кубометров. Ранее руководство концерна "Газпром" выражало 
обеспокоенность  планами  Беларуси  по  отмене  надбавки  за  перепродажу  ОАО  "Белтрансгаз"  российского  газа  для 
внутренних потребителей. В частности, 1 марта заместитель председателя правления концерна Валерий Голубев заявил, 
что  "Белтрансгаз"  может  стать  убыточным,  если  действующая  надбавка  будет  отменена.  Он  сообщил,  что  "Газпром" 
настаивает на закреплении надбавки указом президента Беларуси.

"Эта 18-долларовая надбавка была в оценке бизнеса, и создавать форс-мажорные обстоятельства я бы не хотел", 
— сказал А.Суриков.

"Насколько я понимаю, в газовом соглашении, подписанном обеими сторонами, говорится, что если такие вещи 
случаются по такому показателю, то цена на газ немедленно может стать 201 доллар", — подчеркнул российский посол.

При этом А.Суриков высказал мнение, что "рушить бизнес не надо". "Это совместное предприятие, — отметил 
дипломат. — Прибыль там должна делиться пополам".

В поиске новых поставщиков нефти
06.04.2007. Экономическая газета

Елена Бершатская
Выполняя  поручение  Президента  о  диверсификации  энергоисточников,  правительство  активно  занимается 

проработкой  вариантов  добычи  и  поставок  нефти  из  Венесуэлы,  Азербайджана,  Ирана.  Несмотря  на  то  что  поставки 
российской нефти остаются наиболее предпочтительными, уход от полной зависимости от одного поставщика-монополиста 
диктуется соображениями и экономической, и политической целесообразности.

После поездки в Венесуэлу госсекретаря Совета безопасности Виктора Шеймана с президентом этой страны Уго 
Чавесом была достигнута договоренность о том, что Беларуси будут выделены развитые нефтяные участки, позволяющие 
уже с 2008 г. добывать не менее 2 млн. т нефти ежегодно. К августу этого года планируется создать СП по добыче нефти, 
где доля Беларуси составит 40%. В дальнейшем белорусская сторона рассчитывает на добычу не менее 5 млн. т.

Кроме того, концерн «Белнефтехим» заключил контракты на поставки сейсморазведочной техники на сумму 3,1 
млн.USD с венесуэльской государственной нефтяной компанией, а ПО «Белоруснефть» подписало соглашение о создании 
СП по сейсморазведочным работам в Венесуэле. 

По  словам  специалистов  «Белнефтехима»,  для  уменьшения  затрат  на  импорт  нефти  из  Венесуэлы  сейчас 
прорабатываются схемы реализации продуктов удаленной нефтедобычи. 

В Иране нам интересно участие в разработке месторождения Джофеир и добыча там нефти. Иранские партнеры 
предложили сотрудничество на так называемых бай-бэк условиях, при которых иранская нефтяная компания разработает 
экономический  и  инженерный  проект  разработки,  а  белорусская  компания  выступит  инвестором-генподрядчиком, 
осуществляя весь комплекс разведочных и буровых работ.  Затем генподрядчик либо продает всю извлеченную нефть 
заказчику работ, получая при этом прибыль от разработки и добычи, либо получает продукт добычи в собственность.

В настоящее время подготовлен и передан иранской стороне генплан разработки месторождения. Есть надежда, 
что он будет согласован в ближайшее время, сообщили специалисты ПО «Белоруснефть». 

Для  транспортировки  венесуэльской  и  иранской  нефти  в  Беларусь  планируется  задействовать  балтийские 
портовые терминалы. 

Что касается Азербайджана, то здесь нам предложено 5 месторождений, а белорусские компании уже допущены к 
добыче нефти. Об этом по итогам своего визита в Азербайджан заявил премьер-министр Сергей Сидорский. Он также 
сообщил, что государственная нефтяная компания Азербайджана выйдет на белорусский рынок в качестве оператора.

Как  отметили представители «Белоруснефти»,  в  ближайшее время Беларуси  будут  сделаны предложения по 
схеме  добычи  нефти  и  ее  стоимости.  После  принятия  решения  о  выборе  месторождения,  добыча  будет  вестись  по 
принципу  раздела  собственности  без  создания  СП.  По  словам  специалистов,  добытую  в  Азербайджане  нефть  не 
планируется  транспортировать  в  Беларусь.  Она  будет  продаваться  или  обмениваться  на  соответствующие  объемы 
предположительно российской нефти, транспортировка которой более выгодна. 

Отметим,  что,  по  мнению  экспертов,  белорусско-азербайджанское  сотрудничество  может  оказаться  наиболее 
успешным, хотя российская нефть в любом случае остается экономически наиболее предпочтительной. 

О серьезности намерений в диверсификации источников получения нефти говорит то, что Александр Лукашенко 
планирует в ближайшее время посетить Венесуэлу с официальным визитом, а в начале мая, по неофициальным данным, 
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запланирован визит Президента в Азербайджан. Очевидно, что во время этих визитов нефтяная тема обойдена вниманием 
не будет.

Россия воспринимает усилия Беларуси по диверсификации поставок нефти спокойно, хотя и усматривает в них 
некую пиар-акцию. Об этом на днях прямо заявил российский посол Александр Суриков, отметив однако, что желание 
Беларуси добывать нефть в дальнем зарубежье «никаких российских интересов не подрывает». 

Российский посол считает, что участвовать в добыче нефти Беларуси все же лучше в российских регионах, т.к. это 
экономически  более  выгодно.  Кроме того,  как  отметил дипломат,  нужно  учитывать  и то,  что  с  подписанием торгового 
соглашения мы все же дойдем до единого таможенного пространства.

«Другой вопрос, что в России также надо участвовать в конкурсах и выигрывать их», — сказал А.Суриков, отметив, 
что Беларусь без проблем могла бы добывать те же 2 млн. т нефти, которые планирует получать в Венесуэле.

В поисках нефти. Белорусский президент вынужден продавать 
госсобственность

09.04.2007. Время новостей
Ольга Томашевская

Вопрос о возможной приватизации нефтеперерабатывающих заводов (НПЗ) дискутируется в Белоруссии после 
продолжавшегося  несколько  лет  перерыва,  в  течение  которого  эта  тема  не  затрагивалась.  Само  по  себе  начало 
обсуждения  означает  вероятные  перемены  в  Минске,  где  раньше  и  не  допускали  мысли  о  продаже  стратегических 
предприятий. 

«В ближайшие месяцы могут начаться переговоры о приватизации объектов нефтепереработки скорее всего с 
участием  российского  бизнеса»,  —  сказал  вчера  "Времени  новостей"  глава  белорусского  аналитического  центра 
«Стратегия» Леонид Заико. Белорусский экономист Татьяна Маненок также считает, что вопрос о приватизации назрел, 
правда, она сомневается, что правительство решится на такой шаг. Белорусские объекты нефтепереработки и нефтехимии 
привлекательны для российского бизнеса, особенно Мозырский НПЗ и расположенный в Новополоцке НПЗ «Нафтан», а 
также предприятия «Азот», «Полимир» и ряд других.

Сегодня российский капитал участвует лишь в Мозырском НПЗ, 42,7% акций которого принадлежат «Славнефти». 
«Нафтан» является акционерным обществом со 100-процентным государственным капиталом. Глубина переработки нефти 
на обоих белорусских НПЗ составляет от 70 до 72%. В последние годы на этих предприятиях проводилась модернизация. 
Но чтобы выпускать конкурентоспособную в Европе продукцию, надо вкладывать деньги в дальнейшую реконструкцию.

А как раз с инвестиционными ресурсами у белорусских заводов могут возникнуть проблемы. Ведь с 1 января 
Россия ввела пошлину на ввоз  сырой нефти в  Белоруссию,  а  белорусская экспортная пошлина на  нефтепродукты по 
настоянию Москвы была унифицирована с российской. Это снизило привлекательность белорусской нефтепереработки для 
российских  компаний.  Объем  поставок  российской  нефти  за  январь—март  сократился  на  23,4%  по  сравнению  с 
показателями предыдущих месяцев.

Проблема  загрузки  НПЗ  не  решена.  В  этой  связи  неожиданно  прозвучало  в  эти  дни  заявление  президента 
Александра Лукашенко (на снимке) о возможности строительства в Белоруссии третьего НПЗ при участии Объединенных 
Арабских Эмиратов. Если белорусы начнут сотрудничество в этой сфере с арабскими странами, это негативно отразится на 
интересах России. Во всяком случае Лукашенко уже пытается использовать это в диалоге с Москвой. "Вариантов сегодня у 
нас больше, чем раньше», — говорит он.

Президент раздражен еще и тем, что этой весной снизились нефтяные поставки на белорусские НПЗ из России на 
давальческих условиях (сырье поставляется в обмен на продукты нефтепереработки). Насколько снизились давальческие 
поставки, неизвестно. Но белорусский вице-премьер Владимир Семашко на днях пообещал решить проблему так: «Даже 
если не будет давальцев, мы сохраняем свою стратегию: максимальная переработка нефти собственными НПЗ». Другими 
словами, Минск намерен дополнительно приобретать нефть для полной загрузки своих заводов. На каких условиях, сколько 
и где нефти будет куплено, пока неясно. Ведутся переговоры о поставках с Ираном, Азербайджаном, даже Венесуэлой, но 
цена на эту нефть все равно будет выше, чем на российскую.

Посол  России  в  Белоруссии  Александр  Суриков  уверен,  что  проблему  можно  решить  путем  приватизации 
белорусских  НПЗ  с  участием  российских  добывающих  компаний:  «Неплохо  было  бы,  чтобы  владельцы  нефти  были 
совладельцами нефтепереработки. Это снимет вопросы загрузки производства».

Белорусская сторона о возможной приватизации белорусских НПЗ говорит уклончиво. «Мы приветствуем любых 
потенциальных инвесторов, кто хочет приватизировать наши предприятия по реальной рыночной стоимости», — заявил 
белорусский премьер Сергей Сидорский, отвечая на вопрос «ВН». Премьер рассказал, что предприятия переоцениваются 
каждый год, стоимость их растет, и «за бесценок» они проданы не будут.

В 2003 году Белоруссия под давлением России пыталась приватизировать НПЗ и нефтехимические предприятия, 
но на объявленные конкурсы не было подано ни одной заявки. Потенциальным покупателям не понравились высокие цены 
за  неконтрольные пакеты акций,  а  также  необходимость  брать  на  себя  обязательства  в  социальной  сфере.  Тогда  на 
продажу были выставлены 43-процентные пакеты «Нафтана», «Полимира», «Азота» и гродненского «Химволокна». Пакет 
акций «Нафтана» оценивался в 476 млн долл., «Полимира» — в 311 млн, «Азота» — в 293 млн, «Химволокна» — в 71 млн 
долларов.

«Государство сегодня не ориентируется на продажу предприятий. Но их надо выставлять на продажу, пока они 
ликвидны. Если они не получат инвестиций и не будут вовремя реконструированы, то с ликвидностью могут возникнуть 
проблемы»,  — говорит  "ВН"  Татьяна  Маненок.  А  по  мнению Леонида  Заико,  Минск  все  же  вынужден будет  пойти  на 
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приватизацию: «Кремль разыграл нас, решив убрать нефтяные субсидии. Это значит, что в скором времени Белоруссия 
начнет продавать собственность». 

Отчего отрицательное сальдо никак не превращается в 
положительное?

04.04.2007. Белорусские новости 
Елена Новожилова

Определив  наращивание  экспорта  как  фактор  экономической  безопасности  Беларуси,  глава  государства 
обрисовал задачу предельно конкретно: сальдо внешней торговли в 2007 году во что бы то ни стало должно быть с плюсом 
в 500-600 млн. долларов. Ведь отрицательная торговая динамика может вызвать осложнения на валютном рынке и, как 
следствие,  рост  темпов  инфляции.  Однако  пока  ничто  не  предвещает  успешного  выполнения  "торгового  наказа" 
президента. 

По данным Минстата, экспорт белорусских товаров по итогам января-февраля 2007 возрос на 2,2% — до 2,888 
млрд. долларов, импорт же вырос аж на 24,4% (до 3,547 млрд. долларов). Сальдо внешней торговли товарами сложилось 
отрицательное в объеме 659 млн. долларов. Между тем, в соответствии с показателями развития страны на нынешний год 
темпы прироста экспорта должны превышать темпы прироста импорта не менее чем на 5%. 

Отчасти стоимостное увеличение импорта можно объяснить удорожанием ввозимых энергоресурсов. Но в первом 
полугодии Минск, дабы смягчить экономический удар, по договоренности с "Газпромом" оплачивает лишь 55% стоимости 
газовых  поставок,  и,  как  сообщил  недавно  первый  заместитель  премьер-министра  Владимир  Семашко,  полностью 
рассчитываться  по  долгам за  газ  начнет  только  во  втором полугодии.  Значит,  с  июля  стоимость  импорта  еще более 
возрастет. 

На самом деле импорт увеличился и физически — рост 11% к январю прошлого года, экспорт также физически 
снизился — на 10%. 

Причем  существенный  рост  отрицательного  сальдо  связан,  прежде  всего,  с  сокращением  экспорта 
нефтепродуктов (на 37,6%). 

Одним словом, Беларусь по-прежнему значительно больше приобретает за своими пределами, чем мир покупает 
белорусского. 

В качестве "подспорья" правительство подкорректировало в сторону увеличения и без  того едва выполнимые 
прогнозные  показатели  по  экспорту  и  размерам  положительного  сальдо  внешней  торговли  товарами  на  2007  год.  В 
постановлении,  в  частности,  указывается,  что  предприятия  Министерства  промышленности  должны увеличить  экспорт 
товаров в этом году на 18-20% при предыдущем задании на 14,2-15%. 

До  сих  пор  выйти  в  плюс  во  внешней  торговле  Беларуси  удавалось  лишь  однажды.  В  2005  году  рыночная 
конъюнктура сложилась так, что экспорт в стоимостном (не в натуральном) выражении превысил импорт на 164,6 млн. 
долларов. Уже в 2006-м году сальдо вновь ушло в минус — 1663,2 млн. долларов. 

"Беларусь не должна превратиться в нищего потребителя зарубежного ширпотреба, — заявил в конце прошлого 
года  Александр  Лукашенко  на  совещании,  посвященном  работе  межправительственных  комиссий  по  торгово-
экономическому сотрудничеству. — Нам не выстоять без проведения наступательной, агрессивной внешнеэкономической 
политики, без применения нестандартных подходов и решений". 

По его словам, в условиях значительной открытости белорусской экономики именно уровень и объемы внешней 
торговли  во  многом  определяют  динамику  развития  Беларуси  и  благосостояние  народа.  "Это  фактор  обеспечения 
экономической  безопасности,  который  в  перспективе  будет  возрастать",  —  сказал  президент  и  вскоре  одобрил 
предложенные правительством и Нацбанком меры по достижению в 2007 году положительного сальдо. 

Одна  из  составляющих  этой  стратегии  —  принятие  активных  мер  по  замещению  импортируемых  товаров 
отечественными.  Чиновники  заявляют,  что  Беларусь  готова  производить  своими  силами  даже  весь  спектр  бытовой 
радиоэлектроники. 

Как  заявил  в  интервью  "Интерфаксу"  Владимир  Семашко,  "все,  что  мы  можем  производить  в  бытовой 
радиоэлектронике, мы должны производить в республике. Доля отечественной продукции на этом рынке составляет пока не 
более 20%. Мы закрываем лишь такие ниши, как холодильники, телевизоры, бытовые газовые плиты. С пуском завода 
стиральных машин мы закроем и этот сегмент рынка. А вся остальная продукция — утюги, фены, пылесосы, кондиционеры 
— пока ввозится. Организация внутри страны таких производств в расчете на покрытие лишь половины потребности рынка 
даст в бюджет страны дополнительно 300-350 млн. долларов". 

Глава правительства Сергей Сидорский сообщил в этой связи, что в стране будут строиться новые заводы по 
производству  потребительских  товаров.  Составлен  перечень  из  170  товарных  позиций,  и  сейчас  необходимо  четко 
расписать, кто отвечает за выпуск каждой из них. Это будут конкурентоспособные высокотехнологичные производства, 
которые позволят наращивать экспорт, подчеркнул С.Сидорский. 

Из общего объема белорусского экспорта 34,7% приходится на долю России, на остальные страны СНГ — 8,9%, 
ЕС — 45,5%. Импорт из России составляет 58,6%, остальных стран СНГ — 6,3%, ЕС — 22,3%. 

По  признанию главы экономического  ведомства  Николая  Зайченко,  российский  рынок  остается  для  Беларуси 
привлекательным. Как ожидает министр, в 2007 году цены там вырастут на 1,5-2%, что создаст условия для повышения цен 
и на продаваемую в РФ белорусскую продукцию. А 1% прироста цен на экспорт в Россию даст нам дополнительно 80 млн. 
долларов выручки. 
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Между  тем,  по  мнению  руководителя  научно-исследовательского  центра  Мизеса  Ярослава  Романчука, 
белорусским производителям удерживаться на российском рынке будет все сложнее. Но именно от российского рынка, по 
его словам, Беларусь находится в "фантастической зависимости".  "В зависимости, потому что Беларусь практически не 
производит уникальных, высокотехнологических товаров, которых россияне не могут купить в других странах", — пояснил 
экономист, назвав торговлю с Россией "важнейшим фактором экономического роста в Беларуси в 2006 году". 

Но в прошлом году, отмечает он, у нас были лучшие условия входа на рынок, более благоприятная конъюнктура и 
очень точное попадание в нашу структуру производства. 

Нынче удержать свою нишу будет очень сложно. Например, российские производители еще более агрессивно 
будут  вытеснять  со  своего  рынка  белорусские  холодильники.  В  подобную  ситуацию  уже  попали  наши  производители 
телевизоров. В 2006 году они продали в Россию лишь 435,2 тыс. единиц своей продукции, что на 27,9% меньше, чем в 
2005-м, когда падение физического объема экспорта составило 9,8%. 

"Мы  наблюдаем  процесс,  который,  к  сожалению,  становится  типичным  для  белорусских  промышленных 
предприятий:  сначала  они  чувствовали  себя  комфортно  на  рынке  России,  не  думали  о  диверсификации  сбыта  и 
технологических инновациях, — отмечает Я.Романчук на страницах аналитического еженедельника "Белорусская неделя". 
— Россия не стала строить из себя супердержаву в области производства телевизоров и просто запустила банальную 
конвейерную сборку моделей от производителей разных стран. В результате телевизоры оказались дешевле и не хуже 
белорусских (которые тоже состоят из тех же импортных комплектующих!)". 

С другой стороны, по его словам, многие российские товары охотно раскупаются белорусскими потребителями: их 
устраивает сочетание "цена/качество". Однако главной статьей белорусского импорта из России, убежден эксперт, были и 
еще долго  будут  минеральные  продукты.  "В  2006  году  мы ввезли  их  в  стоимостном выражении  на  31,4% больше.  В 
физическом выражении переработка 20,9 млн. тонн нефти (на 8,7% больше, чем в 2005 году, при росте цен на сырую нефть 
на 22,9% и на экспортные нефтепродукты на 26,4%) стала золотой жилой белорусской торговли и экономики в целом". 

Повторить  этот  результат  нереально,  уверен  Я.Романчук.  Резкое  сокращение  объема  внешней  торговли 
произойдет, по его мнению, в первую очередь, за счет данной позиции торгового баланса.

«С Беларусью равной конкуренции быть не может»
26.03.2007. БелГазета

Ольга Микша
На  прошлой  неделе  премьер-министр  России  Михаил  Фрадков  поручил  российскому  Минсельхозу  подписать 

соглашение  с  Беларусью  о  поставках  сахара  на  2007-08гг.  Этим  соглашением  Беларусь  добровольно  берет  на  себя 
ограничения в размере 180 тыс. т свекловичного сахара в т.г., а в 2008г. обязуется поставить на российский рынок лишь 100 
тыс.  т  с  распределением помесячно  равными  долями  в  течение  года.  Сахар  будет  поставляться  по  оптовым ценам, 
соответствующим  оптовым  ценам  российских  производителей.  При  этом  белорусская  сторона  настаивает  на  отмене 
проверок происхождения продукта.

Подписание проекта планировалось к 15 февраля и с тех пор дважды откладывалось. На прошлой неделе было 
заявлено, что документ по сахару будет подписан после подписания общего соглашения о развитии торгово-экономического 
сотрудничества  двух  стран.  Об отношении российских  сахаропроизводителей  к  белорусскому  продукту  и  перспективах 
взаимного  сотрудничества  корреспонденту  «БелГазеты»  рассказал  генеральный  директор  «Русагро-Центра»  Алексей 
КНЯЗЕВ.

-  Почему так долго подписывали соглашение об урегулировании взаимных претензий по поставкам сахара,  
которое планировалось к подписанию еще до 15 февраля и было парафировано обеими сторонами?

-Это вопрос чисто политический, а не рынка сахара в целом. Тем более, в соглашении речь шла о взаимной 
торговле по нескольким категориям.

- Доволен ли «Союзроссахар» ограничениями по поставкам сахара в Россию, принятыми Беларусью?
- Безусловно, 180 тыс. и 100 тыс. т лучше, чем 400 тыс. т, которые были совсем недавно. В этом плане - да. 

Проблема в другом: неизвестно, когда начнут действовать эти ограничения, т.е. когда соглашение фактически вступит в 
силу, и будет ли соглашение четко исполнено, а также как российская сторона узнает о его исполнении.

По инициативе белорусской стороны мы сильно отступили от первоначального текста соглашения. В частности, 
соглашение  по  ограничению  поставок  начнет  действовать,  когда  подписанный  документ  пройдет  согласование  в  ряде 
учреждений  и  ведомств  Беларуси.  Процесс  может  искусственно  затянуться.  При  этом  после  подписания  соглашения 
действующий на сегодняшний день режим пропуска через единый таможенный пост,  единый склад отменяется.  Таким 
образом, с 23 марта склад должен прекратить функционирование, и мы возвращаемся к режиму полного бесконтрольного 
ввоза.

Формально белорусская сторона не должна ограничиваться предписанным объемом в 180 тыс. т, и до вступления 
документа в силу заводы могут отгрузить столько, сколько успеют за это время.

Но  главная  проблема  в  том,  что  в  России  нет  механизма  контроля  за  выполнением  этого  соглашения. 
Информацию мы сможем получать только от белорусской стороны, замечу, наиболее заинтересованной в этом вопросе. 
Образно говоря, лисам доверили перестройку курятника, а волки охраняют овец.

-  Почему ваши сахаропроизводители на протяжении нескольких лет упорно обвиняют Беларусь в подрыве  
российского сахарного рынка, несмотря на то, что объемы поставок белорусского сахара удовлетворяют примерно  
10% емкости российского рынка, а его цена на 10% ниже, чем аналогичный российский продукт? Разве эти показатели 
могут подорвать сахарную индустрию России?
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- Плутовской вопрос. Вы пытаетесь смешивать понятия. Сахар относят к рынку commodity (англ. «продукт, товар»), 
и,  несмотря на то,  что он стоит в  магазине,  на сегодняшний день больше половины всего объема сахара потребляет 
промышленность. Далее, возьмем, например, мировой рынок. В этом году планируется превышение объема производства 
над спросом, т.е. профицит мирового баланса сахара. Разные агентства предоставляют данные о 3-8 млн. т, что при общем 
мировом объеме производства намного меньше 10%. Но при этом все считают, что цены пойдут вниз. Почему? Потому, что 
на рынке commodity цена формируется исключительно из баланса спроса и предложения. И если на сбалансированный 
рынок добавить 10%, цена пойдет вниз. И пойдет вниз не только на эти 10%, но и на весь рынок.

Другой момент: кто-то должен отказаться от этих 10%. Получается, российские сахарные производители должны 
сократить свой объем производства на эти 10%. Возможно, 500 тыс. т -  это не так много. Но возникает закономерный 
вопрос: почему? Мы работаем в России, а нам говорят: сейчас вам из-за границы увеличат поставки, а вы, соответственно, 
сократите производство. Либо мы будем производить столько, сколько и производили, добавив 10%, и цена уйдет вниз. 
Следовательно, окажемся в убытке.

Чтобы не оказаться в убытке, мы должны самоограничиться, чтобы белорусская сторона смогла нам поставить эти 
10%. Почему мы должны самоограничиваться?

Кстати, 500 тыс. т, если брать только свекловичный сезон, - это объем производства десяти сахарных заводов, 
которые должны будут закрыться. В сезон сырца, соответственно, не будут работать пять заводов.

-  «Союзроссахар»  полагает,  что  цена  на  белорусский  сахар  формируется  не  рыночным  способом,  а  в  
результате  господдержки  белорусских  сахаропроизводителей.  Однако  российские  потребители  в  соответствии  с  
законами  рынка  выбирают  более  дешевый  продукт,  им  никто  не  навязывает  белорусский  сахар.  Возможно,  
«Союзроссахару»  стоит  добиваться  не  закрытия  рынка  для  Беларуси,  а  сокращения  затрат  в  себестоимости  
российских сахаропроизводителей?

-  Что  касается формирования цены на белорусский  сахар,  где здесь  противоречия?  И не очень  понятно,  как 
нерыночный  характер  формирования  себестоимости  белорусского  сахара  связан  с  рыночными  механизмами, 
действующими в России.

Белорусское  государство,  являющееся  владельцем  заводов,  экспортирует  в  Россию  свою  продукцию.  И 
российским частным компаниям предлагают снизить собственную себестоимость, чтобы конкурировать с государством?

Что такое себестоимость сахара в России? В сырцовый сезон она складывается из стоимости сырца в порту, 
которая на текущий момент составляет $285-290/т, перевалки в порту - около $17-20, доставки до ближайшего сахарного 
завода - от $7-10, плюс переработка. Рыночная стоимость переработки 1 т сырца составляет $35-40 за т. Плата в пользу 
государства (таможенная пошлина и НДС) - около $190. При этом себестоимость мы снизить не сможем, как и рыночную 
стоимость сырца и стоимость перевалки. Остается только переработка, которую снижать уже больше некуда: $35 за т - это 
чуть-чуть больше, чем переменные издержки завода.

И ваша сторона это прекрасно знает. Просто в отличие от нас фактически $190 с 1 т вы платите сами себе. Деньги 
возвращаются на сахарные заводы в различных формах, в т.ч. в инвестициях. И как в таких условиях частная компания 
может конкурировать с государством? С точки зрения себестоимости свекловичного сахара, мы готовы с вами побороться 
на рынке, хотя и здесь у вас все равно будут преимущества.

При этом надо признать, что белорусские заводы эффективнее российских. В плане технического состояния - на 
голову выше. Можно предположить, что себестоимость ниже, а показатели по выходу сахара, потери в производстве и т.д. 
лучше.

- Каким вам видится сотрудничество Беларуси и России в области сахарного производства и торговли?
- Никаким. До тех пор пока мы будем работать в разных условиях, никакого сотрудничества быть не может.
Почему,  например,  перспектива  открытия  границ  с  Украиной  пугает  нас  меньше,  несмотря  на  то,  что  там 

производят намного больше сахара? На Украине и в России внутренний частный рынок. Украинское государство также 
пытается  административными  методами  формировать  привлекательную  внутреннюю  цену  на  сахар  и  исключить 
контрабанду из соседних государств, но все равно рынок остается частным.  И если сейчас откроется часть границы с 
Украиной, мы сможем конкурировать с украинским сахаром.

Причин  несколько.  Во-первых,  границу  откроют  только  в  том  случае,  если  таможенные  режимы  приведут  в 
соответствие, а тогда не будет смысла завозить сырец, перерабатывать и отгружать в Россию. Во-вторых, у нас будет 
одинаковая структура себестоимости. И несмотря на то, что у них будет переполнен рынок, как сейчас, и цена на $100 ниже, 
чем в России, мы будем находиться в равных условиях, сможем конкурировать.

С  Беларусью  равной  конкуренции  быть  не  может.  Сотрудничество  может  быть,  например,  в  области 
машиностроения.  Если белорусы начнут  производить  такое  же оборудование,  как  немцы,  голландцы или французы,  и 
смогут продавать его дешевле, то мы с удовольствием его купим.

- Каким образом Россия защищает свой рынок от поставок белого сахара из других стран?
- Все поставки сахара из других стран, в т.ч. из ближнего зарубежья, должны проходить таможенное оформление. 

Это относится и к казахскому, и киргизскому сахару. Из стран дальнего зарубежья, как и любой импортируемый товар, сахар 
приходит на таможенный склад, на склад временного хранения, предъявляется товарному инспектору, на него должна быть 
уплачена пошлина и НДС.
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Определились стратегически
30.03.2007. Экономическая газета

Дмитрий Ермак
Государственная  программа  инновационного  развития  Республики  Беларусь  на  2007-2010  годы  утверждена 

Указом Президента от 26.03.2007 № 136. Главной целью программы является перевод национальной экономики в режим 
интенсивного инновационного развития в рамках белорусской экономической модели. 

В процессе реализации утвержденной госпрограммы намечается,  сообщает пресс-служба Президента, создать 
100  новых  предприятий  и  важнейших  производств  и  386  новых  производств  на  действующих  предприятиях,  а  также 
провести модернизацию 609 важнейших промышленных предприятий на основе внедрения 888 передовых технологий. При 
этом более 80% всех инноваций будут базироваться на отечественных разработках. 

В планах — увеличение к  2010 г.  доли важнейших инновационно  активных предприятий в общем количестве 
предприятий промышленности до 25%. Расходы на реализацию госпрограммы в 2007-2010 гг. предполагаются в общей 
сложности в размере 6113,2 млрд. Br.

«У Беларуси сегодня нет другого выхода, кроме как развивать высокие технологии, и микроэлектроника должна 
стать основной отраслью. Определяющая роль в этом должна принадлежать малому и среднему бизнесу». Такое мнение 
высказал академик, член президиума Национальной академии наук Владимир Лабунов. 

Государство должно стимулировать создание и развитие частных предприятий, чтобы они имели возможность 
брать кредиты и открывать производства на небольших площадях, считает он. Причем не надо ничего придумывать, нужно 
просто  покупать  новые  производства  «под  ключ»,  самим  производить  и  продавать,  убежден  академик.  В  результате 
предприятие не только получает самые современные технологии, что гарантирует успешный сбыт продукции на экспорт и 
полное сопровождение проекта. В России уже давно пришли к выводу, что покупать современные производства лучше, чем 
модернизировать старые.

Беларусь  должна  стать  своеобразным  дизайн-центром,  где  будут  проектироваться  самые  сложные  схемы. 
Производить  же  продукцию  дешево  и  надежно  можно  в  Китае.  Нам  нужно  определиться  стратегически,  какую 
конкурентоспособную продукцию мы можем производить. Например, в ЕС сначала определяются приоритеты развития, 
затем Еврокомиссия подбирает под них конкретные проекты, которые проходят жесткий отбор, и только потом объявляется 
тендер на всю Европу. «Десятки, сотни организаций пытаются попасть в консорциум, выполнить малую часть в рамках 
одного  большого  проекта,  нацеленного  на  конкретный  результат»,  —  привел  опыт  ЕС  В.Лабунов,  призвав  активнее 
участвовать в европейских инновационных программах.

По его мнению, мировая практика не знает случаев, чтобы разработки вузов и Академии наук непосредственно 
внедрялись  в  производство.  Должны  быть  промежуточные  организации,  которые  обеспечивают  связь  между  наукой  и 
производством, адаптируют научные разработки к внедрению в промышленность.

В сфере микроэлектроники и радиоэлектроники Беларусь хотя и серьезно отстала,  но сумела сохранить свой 
потенциал, считает начальник управления радиоэлектронной промышленности Минпрома Эдуард Лобанович. Он высказал 
сомнение,  что  государство  сможет  вложить  в  техническое  перевооружение  отрасли  1  млрд.  USD,  поэтому  задача  — 
привлечь средства другими способами, в частности, через зарубежные кредиты под гарантии правительства. Программа 
инновационного развития позволила усилить работу по привлечению зарубежных кредитов. Развернуть полномасштабную 
инновационную деятельность на предприятиях радиоэлектроники только усилиями государства нельзя, отметил он.

Согласно  государственной  программе  развития  радиоэлектронной  промышленности  до  2010  г.  планируется 
создать 6 новых предприятий, модернизировать 128, организовать 82 новых производства с внедрением новых технологий. 
Кроме того, предполагается внедрить более 700 новых видов конкурентной продукции, разработать и внедрить почти 190 
новых технологий и сократить на 30% цикл постановки продукции на производство.

По информации зампредседателя Госкомитета по науке и технологиям Игоря Войтова, Закон о бюджете на 2007 г. 
предусматривает для высокотехнологичных предприятий ставку налога на прибыль в размере 50%. Кроме того, размеры 
инновационных фондов органов госуправления для модернизации производств в нынешнем году увеличатся и составят в 
общей  сложности  около  2  трлн.  Br.  Предусматривается  и  более  широкое  использование  средств  Белорусского 
инновационного фонда, где аккумулируется 3% от всех фондов. Открыто несколько кредитных линий Германии, Китая и 
других стран под реализацию положений Государственной программы инновационного развития.

Планируется, что доля инновационной продукции в стране вырастет к 2010 г. до 25%, доля сертифицированной 
продукции по международным стандартам будет более 70%, на 12% снизится износ основных фондов предприятий,  а 
государственная поддержка в инновациях по различным направлениям составит 1,4% от ВВП.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

142



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

УКРАИНА
Хроника
31 марта. Тимошенко решила, что мнения Конституционного Суда можно не спрашивать
 Все основания для роспуска Верховной Рады у Президента есть,  даже без  решения Конституционного Суда 

Украины. Об этом заявила лидер БЮТ Юлия Тимошенко по результатам встречи Президента с лидерами оппозиции. 
– Президент обязан распустить парламент, иначе он становится крышей для нарушения прав граждан. Сегодня 

нужно политически мужественное решение, и оно будет сделано, – заверила Тимошенко.
Лидер БЮТ заявляет, что Партия регионов объявила войну Украине. 
– Я верю в то, что Президент подпишет указ (о роспуске ВР.). Сейчас мы все надеемся, что он подпишет указ, и я 

не хочу обсуждать план «Б», – сказала Тимошенко.
1  апреля. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  предложил  диалог  коалиции,  а  не  назначил  консультации  по 

вопросу о досрочном прекращении полномочий Верховной Рады. Об этом заявила координатор Коалиции национального 
единства, глава парламентской фракции Партии регионов Раиса Богатырева в эфире телеканала «1+1».

– На сегодняшний день никаких юридических оснований для подписания Президентом указа о роспуске Верховной 
Рады нет, а если бы они были, то в этом случае Президент пригласил бы лидеров парламентских фракций на консультации, 
– считает Богатырева.

– Такого шага он не сделал, он отказался возглавить «Нашу Украину», то есть отказался возглавить оппозицию. 
Он предложил коалиции диалог. И именно это дает нам основание говорить о том, что роспуска ВР не будет, – отметила 
глава фракции ПР. 

В свою очередь, председатель политсовета партии «Наша Украина» Вячеслав Кириленко считает, что на 2 апреля 
Ющенко назначил именно консультации. Кириленко отметил, что в ответ на активизацию оппозиционных сил коалиция 
стала перекупать депутатов, которых поддержали одни избиратели, а в итоге теперь они представляют интересы совсем 
других сил. – В этом есть нарушение Конституции, это, безусловно, основание для Президента издать указ о роспуске ВР. 
Но  это  решение  принимать  Президенту,  и  завтра,  как  мне  известно,  будут  консультации  о  досрочном  прекращении 
полномочий ВР при участии спикера парламента, его заместителей, а также лидеров парламентских фракций, – отметил 
Кириленко.

2 апреля. Президент Украины Виктор Ющенко планирует провести консультации с руководством Верховной Рады 
относительно роспуска парламента. Об этом глава государства сказал журналистам 31 марта после завершения съезда 
партии  «Народный Союз  «Наша Украина»,  передает  УРА-Информ.  Ющенко  подтвердил,  что  2  апреля,  он  приглашает 
председателя  ВР  Александра  Мороза,  руководителей  фракций  и  групп  парламента  для  проведения  официальных 
консультаций, предваряющих роспуск Верховной Рады.

Проведение  консультаций  запланировано  на  14:00  часов.Как  сообщили  в  пресс-службе  главы государства,  в 
консультациях примут участие: председатель парламента Александр Мороз, его заместители и председатели депутатских 
фракций Адам Мартынюк, Николай Томенко, Раиса Богатырева, Юлия Тимошенко, Вячеслав Кириленко, Иван Бокий, Петр 
Симоненко.

2 апреля. Социалисты грозят Ющенко импичментом в случае подписания закона об императивном мандате. Как 
передает корреспондент УРА-Информ, об этом заявил глава парламентской фракции СПУ Иван Бокий в начале заседания 
согласительного совета лидеров фракций Верховной Рады.

– Мой прогноз такой: я думаю, что Секретариат Президента имеет право окончательно стать филиалом «желтого 
дома». Если будет подписан указ о роспуске парламента, то это будет должностным преступлением Президента, и это 
будет предусматривать тяжелые последствия,  – уверен Бокий.  По словам лидера СПУ,  нарушения Конституции –  «не 
мелочи. Это тот момент, когда наступает ответственность, и очень серьезная. Президент должен понимать, что за такое 
преступление будет импичмент

2  апреля. Коалиция  национального  единства  в  случае  роспуска  Верховной  Рады  будет  добиваться 
одновременного проведения с выборами в ВР президентских выборов, а также проведения референдума относительно 
вступления  Украины  в  НАТО.  Как  передает  корреспондент  УРА-Информ,  об  этом  сегодня,  2  апреля,  заявил  первый 
заместитель главы фракции Партии регионов Василий Киселев перед началом заседания согласительного совета лидеров 
фракций Верховной Рады. 

–  По  этому  поводу  сегодня  с  утра  состоялось  заседание  совета  коалиции,  –  рассказал  Киселев.  По  словам 
депутата,  на  этом заседании  был разработан  план  дальнейших  действий.  –  В  случае  роспуска  Верховной  Рады есть 
стопроцентная  гарантия,  что  мы  будем  добиваться  одновременного  проведения  выборов  в  ВР,  президентских  и 
референдума относительно НАТО, – сообщил «регионал».

2 апреля.  Спикер Верховной Рады Украины Александр Мороз ни словом не обмолвился о возможном роспуске 
парламента. Как передает УРА-Информ, об этом председатель парламента заявил открывая согласительный совет ВР.

– Только на эту неделю запланировано рассмотреть больше 80 вопросов в повестке дня, что свидетельствует о 
настроенности парламента плодотворно работать, – заявил Мороз.

В частности,  парламент  рассмотрит  проекты о судоустройстве,  заслушает  отчет  правительства о  выполнении 
Плана действий Украина – ЕС,  а также отчеты временных следственных комиссий.По словам спикера, на этой неделе 
парламент также решит ряд кадровых вопросов: о назначении членов Высшей квалификационной комиссии судей, а также 
назначит главу Комитета ВР по вопросам семьи, молодежной политики и туризма.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Кроме того, Мороз сообщил, что на следующей неделе парламентарии будут работать в округах. А 17-20 апреля, 
во время очередной пленарной недели, депутаты намерены рассмотреть 83 вопроса.

2  апреля. Если  Виктор  Ющенко  подпишет  указ  о  роспуске  Верховной  Рады,  парламент  будет  инициировать 
импичмент президента. Об этом заявил Иван Бокий, глава фракции Соцпартии. «Если указ будет подписан, что это будет 
должностным преступлением президента, что повлечет за собой импичмент», – сказал он, передает корреспондент «Нового 
Региона».  «Президент  должен  понимать,  что  за  такое  преступление  будет  ему  импичмент.  Ющенко  должен  также 
осознавать,  что  часть  оппозиции  проголосует  за  импичмент.  Это  –  не  игрушки.  Это  –  очень  серьезные  вещи»,  – 
предупредил Бокий.

В  то  же  время,  комендант  палаточного  лагеря,  развернутого  в  центре  Киева,  депутат  от  Партии  Регионов 
Владимир Лукьянов заявил корреспонденту «Нового Региона», что сторонники правительства Януковича готовы окружить 
здание парламента живой цепью.

«Пойдут танки, ляжем под танки», – сказал комендант лагеря. 
Глава фракции «бело-синих» Раиса Богатырева также заявила, что Партия Регионов не сможет выполнить все 

пункты ультиматума Ющенко, который он озвучил на съезде «Нашей Украины» в субботу.
«Выполнить все условия президента невозможно», – считает она.
«На мой взгляд, сегодня конфликт намного серьезнее 2004 года. На один Майдан будет другой Майдан. Наша 

задача – посадить всех за стол переговоров, и оппозиция должна это признать», – добавила Богатырева.Как сообщал 
«Новый  Регион»,  сегодня  в  14:00  Ющенко  начнет  переговоры  с  лидерами  парламентских  фракций  относительно 
возможности досрочного роспуска Верховной Рады и отставки правительства Виктора Януковича.

2 апреля. Верховная Рада Украины завтра,  3  апреля,  первым вопросом обсудит  сложившуюся  политическую 
ситуацию. Как передает корреспондент УРА-Информ, об этом заявил постоянный представитель Президента в ВР Роман 
Зварыч.

По его словам,  это решение было принято в ходе согласительного совета глав парламентских фракций.Также 
Зварыч  сообщил,  Президент  Украины Виктор  Ющенко  выразил  свое  видение  политической  ситуации  и  выдвинул  ряд 
требований к коалиции.

Представитель Президента добавил, что Ющенко приводит очень убедительные правовые аргументы для того, 
чтобы найти способ урегулирования ситуации в Верховной Раде. Но прогнозировать, будет ли распущен парламент, если 
представителями коалиции не будут выполнены требования главы государства, Зварыч отказался.

2 апреля. Кабинет Министров запретил Министерству финансов выделять средства на проведение внеочередных 
выборов в Верховную Раду Украины. Как сообщили в пресс-службе Кабмина, об этом говорится в Постановлении Кабмина 
от 2 апреля «О безотлагательных мерах по обеспечению выполнения постановлений Верховной Рады Украины от 2 апреля 
2007 г. №3418-V «О предотвращении действий, угрожающих конституционному правопорядку, общественному спокойствию 
и стабильности в Украине» и №3421 «О политической ситуации в Украине, связанной с объявлением указа Президента 
Украины от 2 апреля 2007 г. «О досрочном прекращении полномочий Верховной Рады Украины».

В  частности,  как  сказано  в  постановлении,  размещенном  на  Правительственном  портале,  Кабмин  поручил 
Минфину  обеспечить  финансирование  органов  государственной  власти  в  рамках  расходов,  предусмотренных  Законом 
Украины «О государственном бюджете Украины на 2007 год». Такое решение принято исходя из того, что, согласно статьям 
92  и  95  Конституции  Украины,  ассигнования  на  проведение  выборов  должны  предусматриваться  путем  внесения 
соответствующих изменений в закон госбюджете.

Также правительство поручило Министерству внутренних дел обеспечить соблюдение общественного порядка и 
организовать вместе с Управлением государственной охраны надлежащий режим охраны домов и помещений, в которых 
размещенные  органы  государственной  власти,  в  первую  очередь  Верховная  Рада  Украины,  Секретариат  Президента 
Украины  и  Кабинет  Министров  Украины.  Другие  министерства  и  центральные  органы  исполнительной  власти  Кабмин 
обязал  осуществлять  свои  полномочия,  предусмотренные  Конституцией  и  Законами  Украины.Также  правительство 
поручило  Совету  министров  Автономной  Республики  Крым,  областным,  Киевской  и  Севастопольской  городским 
государственным администрациям вместе с соответствующими органами местного самоуправления сосредоточить усилия 
на своевременном решении важных социально-экономических и общественно-политических проблем.

2  апреля. Депутаты  от  коалиции  направили  в  Конституционный  Суд  представление  о  незаконности  указа 
Президента  Виктора  Ющенко  о  роспуске  Верховной  Рады.  Как  передает  корреспондент  УРА-Информ,  об  этом заявил 
первый заместитель главы фракции Партии регионов Василий Киселев перед началом заседания согласительного совета 
лидеров фракций Верховной Рады. По словам Киселева, представление подписано 53 депутатами парламентской коалиции 
утром во вторник и направлено в Конституционный Суд. 

В  представлении  депутаты  просят  КС  дать  заключение  на  предмет  конституционности  указа  Ющенко, 
подписанного в понедельник, о досрочном прекращении полномочий Верховной Рады и объявлении внеочередных выборов 
в Раду на 27 мая. Кроме того, Киселев сообщил, что представители коалиции намерены обратиться в один из районных 
судов, чтобы тот приостановил действие указа Ющенко. При этом он отказался сказать, в какой именно суд будет подан иск. 
Напомним,  Президент  Украины  2  апреля  подписал  указ  о  прекращении  полномочий  парламента.  Согласно  документу 
внеочередные выборы в ВР состоятся 27 мая 2007 года. В ночь на вторник Верховная Рада приняла обращение в КС с 
просьбой в течение 5 дней рассмотреть представление депутатов.

2 апреля. Украинская Православная Церковь Московского Патриархата критикует президента Виктора Ющенко за 
приглашение посетить Украину, направленное Папе Римскому Бенедикту XV, сообщил глава пресс-службы УПЦ Василий 
Анисимов  агентству  «Новый  Регион».  По  его  словам,  перед  тем,  как  направить  приглашение,  Ющенко  должен  был 
согласовать вопрос визита с митрополитом Киевским Владимиром, однако глава государства этого не сделал. «Никакого 
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согласования  с  Православной  Церковью не  было»,  -  сказал  Анисимов.  «Папа  Римский  -  не  только  глава  государства 
Ватикан,  но  и  глава  Церкви.  Естественно,  что,  когда  христианский лидер посещает христианскую страну,  по традиции 
считается  важно  согласовывать  визиты  с  предстоятелем  местной  Церкви.  Как  известно,  Римская  Церковь  признает 
каноническим и единственным митрополитом Киевским митрополита Владимира. При визите Папы Римского в программу 
должны входить встречи с митрополитом Владимиром. Но никакого согласования с Православной Церковью не было», - 
пояснил пресс-секретарь УПЦ. По словам Анисимова, Православная Церковь считает, что визит Папы Римского на Украину 
может состояться только тогда, когда будут решены все конфликты между православными и католиками.  «На Украине 
должны быть преодолены католико-православные конфликты, иначе этот визит не будет братским. Конфликты касаются, 
прежде  всего,  Западной  Украины  -  это  проблема  унии,  прозелетизма,  захватов  наших  храмов,  проблема  униатского 
патриархата, который они хотят создать на Украине», - говорит пресс-секретарь УПЦ. Анисимов подчеркивает, что Ющенко, 
направив  приглашение  главе  Ватикана,  повторяет  ошибку  Леонида  Кучмы,  который ранее  пригласил на  Украину  Папу 
Римского, не согласовав это с православными. «Кучма в прошлый раз насильно привез, несмотря на протесты. Но, думаю, 
на этот раз Папа не приедет», - считает Анисимов. 

На прошлой неделе Папа Римский Бенедикт XVI получил приглашение посетить Украину от президента страны 
Виктора Ющенко. 

3 апреля. Президент Украины Виктор Ющенко не услышал коалицию. Об этом заявил лидер Коммунистической 
партии  Украины  Петр  Симоненко  на  брифинге  по  окончании  консультаций  лидеров  фракций  Верховной  Рады  с 
Президентом. "В.Ющенко не услышал призывов представителей коалиции не распускать парламент", - сказал П.Симоненко. 
Лидер  КПУ  сообщил  также,  что  представители  коалиции  обеспокоены  возможным  решением  Президента  о  роспуске 
парламента.  Результатом  сегодняшней  встречи,  по  словам  П.Симоненко,  может  быть  раскол  Украины  и  украинского 
общества. 

"Мои личные впечатления после встречи - Президент не хочет слышать, в том числе и коалицию, и он шел на эту 
встречу для того,  чтобы зафиксировать ее",  -  отметил П.Симоненко. При этом он подчеркнул, что ему тяжело сказать, 
какими  будут  результаты  этой  встречи.  "Президент  не  услышал  наши  предостережения  относительно  того,  что  его 
подталкивают на неправовые шаги и на нарушение Конституции. Он не услышал нас, что нужно сегодня сотрудничать с 
Верховной Радой, а не раскалывать общество. Я предостерег Президента, что как раз он будет причастен к тому, что 
дальше будет усиливаться противостояние,  что он сейчас занимает позицию одной политической силы,  а не занимает 
позицию сохранения целостности Украины", - подчеркнул П.Симоненко.

В  то  же  время,  в  Социалистической  партии  Украины  считают,  что  "оппозиция  толкает  Ющенко  к 
безответственному и бездумному шагу - роспуску парламента". Об этом говорится в заявлении партии.

"На полный ход  включена машина бесчестной дискредитации власти и  политических  сил  правящей коалиции 
национального  единства,  фактически  развязана  информационная  война  с  зомбированием  массового  сознания  и 
навешиванием обидчивых ярлыков ради достижения коварной цели - государственного переворота путем перевыборов 
Верховной  Рады  Украины",  -  отмечается  в  документе.  Соцпартия  называет  действия  оппозиции  "безответственными, 
безголовыми", а лидеров оппозиции "политическими банкротами, интриганами и провокаторами, самопровозглашенными 
вождями и вождиками".

3 апреля. Президент Украины Виктор Ющенко начал политические консультации с руководством Верховной рады, 
сообщает  пресс-служба  главы  государства.  Согласно  конституции  страны,  такие  консультации  обязательны  перед 
принятием решения о досрочном прекращении полномочий парламента. 

Основанием для роспуска парламента В.Ющенко считает политический кризис в стране, который, по его мнению, 
сформирован кризисом Верховной рады. "В Украине формируются конституционные дисбалансы, теряются противовесы 
разных ветвей власти, осуществляется ползучая и четкая узурпация власти в одних руках. В конце концов, подвергаются 
сомнению  демократические  идеалы  и  демократические  ценности  в  обществе",  -  цитирует  его  слова  пресс-служба 
президента.  "Я  фиксирую,  что  сотрудничества  между  различными  ветвями  власти  сегодня  не  существует,  что  те 
договоренности,  которые  достигнуты  сегодня,  -  это  пустые  слова,  за  ними  не  стоит  ответственность  определенных 
политических  сил,  которые  их  подписали.  Это  серьезно  осложняет  политическую  ситуацию  в  стране",  -  сказал  глава 
государства. 

Стоит  отметить,  что  очередной  кризис  в  отношениях  между В.Ющенко  и  противостоящей ему парламентской 
коалицией  возник  после  того,  как  представители  пропрезидентской  "Нашей  Украины"  начали  в  массовом  порядке 
переходить на сторону коалиции. Возникла серьезная угроза того,  что уже к маю сторонники В.Януковича получили бы 
конституционное  большинство  в  300  голосов.  Досрочные  выборы  (даже  при  условии  победы  нынешней  коалиции) 
предотвратили бы такое развитие событий. Между тем Верховная рада не ждет роспуска, а пытается влиять на ситуацию. 
Например, как передает РБК-Украина, первый заместитель председателя парламента Адам Мартынюк пообещал, что за 
время между подписанием указа о роспуске Рады и его официальным обнародованием у парламента будет достаточно 
времени для принятия решений, "которые в Раде будут считать необходимыми". При этом А.Мартынюк не уточнил, о каких 
именно законах идет речь. В свою очередь спикер Рады Александр Мороз заявил, что депутаты "никому, даже президенту", 
не позволят действовать за пределами конституции. "Кризис в Украине искусственный, его не существует", - заявил он. 
"Никто не мешает президенту осуществлять его полномочия". Впрочем, различные политические силы на Украине все же не 
исключают возможности компромисса. В частности, коалиция может согласиться на невключение в свой состав депутатов 
от оппозиционных фракций. 

3  апреля. Народные  депутаты  Украины  приняли  в  первом  чтении  изменения  в  Закон  «О  судоустройстве 
Украины», поданный по инициативе Президента Украины Виктора Ющенко. Как сообщает парламентский корреспондент 
УРА-Информ,  перед голосованием председатель Верховной Рады Александр Мороз предупредил, что вчера, 2 апреля, 
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поступило  письмо,  в  котором  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  просит  отозвать  данный  проект  закона  и  отложить 
рассмотрение в связи с нестабильной политической ситуацией в стране.

Но, согласно Регламенту, отзывать законопроект можно только до включения его в повестку дня. Парламент не 
имеет  права  отложить  рассмотрение.  Следовательно,  депутаты  и  не  поддержали  решение  о  снятии  с  рассмотрения 
законопроекта  о  судоустройстве.По  словам  главы подкомитета  Комитета  по  вопросам  правосудия  Сергея  Головатого, 
«странно, что Президент отзывает такие жизненно важные законопроекты,  но объяснимо».  Пояснил он такие действия 
Ющенко влиянием оппозиции, поскольку известно, что лидер БЮТ Юлия Тимошенко не поддерживает законопроекты о 
судоустройстве  и  статусе  судей.Проект  Закона  Украины «О внесении  изменений  в  Закон  Украины  «О судоустройстве 
Украины» направлен на совершенствование системы судового устройства и улучшения качества кадрового обеспечения 
судебного корпуса.

Представил законопроект  глава Комитета по вопросам правосудия Сергей Кивалов,  предложив рассмотреть и 
принять сразу два – связанных между собой – законопроекта: о судоустройстве и о статусе судей.Проект Закона Украины 
«О  внесении  изменений  в  Закон  Украины  «О статусе  судей»  направлен  на  усиление  гарантий  независимости  судей, 
определение четкой  процедуры увольнения судей,  установление механизма оплаты труда судей и  других гарантий их 
социального обеспечения. Кивалов гарантирует, что в случае принятия законопроектов областных «князьков» не будет, то 
есть  у  глав  областных  судей  не  будет  возможности  «произвольно  вершить  суд».   –  Мы  создадим  систему,  которой 
невозможно будет управлять сверху книзу, мы отойдем от административного управления судами, – пояснил Кивалов.Как 
заявил министр юстиции Александр Лавринович, эти законопроекты изучались в Кабинете Министров, и Кабмин одобрил их 
концептуальные  положения.Закон  Украины  «О  внесении  изменений  в  Закон  Украины  «О  судоустройстве  Украины» 
депутаты поддержали 246 голосами.Проект Закона Украины «О внесении изменений в Закон Украины «О статусе судей» 
принят 254 голосами.

Мороз поручил профильным комитетам объединить оба законопроекта и подготовить их ко второму чтению.
3 апреля. Тимошенко заранее знает, о чем будут беседовать Янукович и Ющенко. Лидер БЮТ Юлия Тимошенко 

заявила о том, что ей известно, о чем будет говорить Президент Украины Виктор Ющенко с Премьер-министром Виктором 
Януковичем во время сегодняшней встречи. Как передает корреспондент УРА-Информ, об этом лидер БЮТ во время пресс-
конференции в Киеве.– Я твердо знаю, о чем на этой встрече пойдет речь, – сказала Тимошенко. – Глава государства будет 
убеждать Премьер-министра работать и действовать в рамках Конституции Украины.

Тимошенко убеждена, что после встречи с Премьер-министром Президент не отменит своего указа о роспуске 
парламента, а Януковичу остается только подчиниться и исполнять указ главы государства.  Лидер БЮТ также сообщила, 
что Виктор Ющенко сегодня встречался с представителями силовых структур, в том числе и с главой МВД Василием Цушко. 
В  результате  данной  встречи  они  пришли  к  выводу,  что  даже  минимальное  вмешательство  силовых  структур  в 
политический процесс страны невозможно. Тимошенко также назвала статьи Конституции, которые легли в основу указа 
Президента о роспуске парламента: 83, 102, 77, 106, 105.

3 апреля. Верховная Рада приняла постановление,  которым возобновила состав Центральной избирательной 
комиссии  2004  года  в  количестве  15  человек,  и  данная  комиссия  приступила  к  своим  обязанностям.  Как  передает 
парламентский корреспондент УРА-Информ, такое мнение высказал народный депутат от Партии регионов Сергей Кивалов 
в кулуарах ВР.– Согласно постановлению, я являюсь председателем данной комиссии, хотя еще не ходил непосредственно 
на  заседание  в  ЦИК,  –  сказал  Кивалов.  –  По  законодательству  у  меня  есть  20  календарных  дней,  чтобы  самому 
определиться, буду ли я председателем ЦИК. Пускай это останется небольшой интригой для вас. Пока что я думаю. При 
этом «возрожденный» председатель ЦИК подчеркнул, что «нам нечего делить рабочий кабинет с Давыдовичем».– Тем 
более ремонт, который был сделан в этом кабинете, был сделан по моей инициативе, – с улыбкой отметил политик.

Кивалов прогнозирует, что Конституционный Суд, примет законное решение.
– И мы думаем, что суд признает неконституционным указ Президента, – сказал политик.  – И в таком случае 

досрочные выборы нам будут не нужны.
В то же время, Кивалов не отрицает, что готов работать в должности главы ЦИК.
Напомним,  вчера,  2  апреля,  Верховная  Рада  отменила  постановление  от  8  декабря  2004  года  о  досрочном 

прекращении полномочий членов Центральной избирательной комиссии, в частности председателя ЦИК Сергея Кивалова. 
За принятие этого постановления в целом проголосовал 261 народный депутат из 262 присутствующих в сессионном зале.

3  апреля. В  Киеве  по  состоянию  на  16:15  часов  многотысячная  колонна  из  сторонников  Партии  регионов 
двигается вверх по улице Институтской. Как передает корреспондент УРА-Информ, длина колонны настолько велика, что 
начинается  примерно  возле  Национального  банка  и  заканчивается  на  Майдане  Незалежности.  По  словам  одного  из 
ведущих колонны, активисты двигаются в Мариинский парк, где продолжат свой митинг. Он также отметил, что колонна не 
будет двигаться в сторону Секретариата Президента. Впереди колонны движется микроавтобус, который ведет колонну. С 
его громкоговорителей звучат патриотические песни. Работники ГАИ не мешают продвижению колонны и способствуют 
проезду  автомобилей.  В  тоже  время  на  Майдане  Незалежности  проходит  концерт  и  проходит  митинг  сторонников 
Коммунистической  партии,  СПУ и  ПР.  Акция  носит  мирный  характер.  Никаких  провокационных  заявлений  и  действий 
замечено не было.

3 апреля. Уже несколько тысяч человек участвуют в митинге против разгона Верховной Рады,  который в эти 
минуты проходит на площади Независимости в центре Киева. Как передает корреспондент «Нового Региона», собравшиеся 
также  развернули  на  Майдане  более  40  палаток,  в  которых,  как  ожидается,  будут  жить  участники  бессрочной  акции 
протеста. На Майдан также пригнали микроавтобус, который используется как сцена для выступлений.

 «Мы надеемся, что это все закончится на этой неделе до Пасхи», – заявил корреспонденту «Нового Региона» 
депутат от Партии Регионов Василий Горбаль. Он пояснил, что в Киев прибыло большое число сторонников правительства, 
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и,  чтобы не  концентрировать  их  всех  около  Верховной  Рады,  было  принято  решение  часть  активистов  перевести  на 
Майдан.

В то же время, точное число активистов Партии Регионов, находящихся сегодня в Киеве, Горбаль назвать не 
смог.«Сложно пока их подсчитать», – сказал он.

«Кто бы не заявлял, все спокойно, люди приехали не для того, чтобы участвовать в провокациях, а для того, чтобы 
отстоять парламент», – добавил Горбаль.

Уже  несколько  тысяч  человек  участвуют  в  митинге  против  разгона  Верховной  Рады,  который  в  эти  минуты 
проходит на площади Независимости в центре Киева

3  апреля. Президент  Виктор  Ющенко  заявляет  о  недопустимости  силового  сценария  развития  событий  в 
государстве. Об этом он сказал во время встречи с премьер-министром Виктором Януковичем, сообщает пресс-служба 
президента." Как главнокомандующий Вооруженных Сил Украины, я не допущу "силового" сценария. Мирные выступления 
граждан  свидетельствуют  о  росте  уровня  демократии  в  нашей  стране.  Вы  это  публично  признали,  поэтому  будьте 
искренними  до  конца",  –  подчеркнул  президент.  Также  Ющенко  напомнил,  что  соответственно  Конституции,  указы 
президента являются обязательными к выполнению на территории Украины. Глава государства отметил, что действующий 
на сегодняшний день состав ЦИК доказал, что способен организовать демократические выборы. При этом возвращение 
предыдущего состава ЦИК, признанного в судебном порядке причастным к фальсификации выборов 2004 года, Ющенко 
назвал незаконным и аморальным. Президент подчеркнул, что правительство не является политической силой и не может 
прикрываться  решением  Верховной  Рады,  а,  соответственно  указу,  должно  осуществить  надлежащие  шаги  для 
обеспечения деятельности ЦИК.  Отдельное внимание на встрече было уделено вопросу обеспечения финансирования 
правительством  внеочередных  выборов.  По  информации  корреспондента  "Украинской  правды",  встреча  президента  с 
премьером продолжается.

3 апреля. Губернаторы поддерживают подписание президентом указа о роспуске парламента. Об этом говорится 
в заявлении председателей облгосадминистраций относительно досрочного прекращения полномочий Верховной Рады.

"Указы президента были и будут обязательными для выполнения на всей территории Украины, в том числе и указ 
о досрочном прекращении полномочий Верховной Рады", - говорится в заявлении.

"Угроза демократии, которая существует не в политических разговорах, а в реальной жизни – главная причина 
решительных  действий  всенародно  избранного  президента,  но  противостоять  этой  угрозе  можно  лишь  законным 
конституционный путем", - заявляют губернаторы.

"Выход из этого противостояния - досрочные выборы, которые должны вернуть народу контроль над властью", - 
добавляют они.

Губернаторы  также  заверили,  что  в  областях  созданы  все  надлежащие  условия  для  осуществления 
демократического волеизъявления выборов, обеспечения экономической стабильности.

"Наша работа демонстрировала и будет демонстрировать в дальнейшем четкое понимание и поддержку решений 
президента относительно построения современной демократической страны", - говорится в документе.

Заявление подписали губернаторы Киевской области – Вера Ульянченко,  Запорожской –  Евгений Червоненко, 
Черкасской – Александр Черевко, Тернопольской - Иван Стойко, Ивано-Франковской Роман Ткач, Львовской - Петр Олейник 
и Черниговской - Николай Лаврик.

Также под документом подписали губернаторы Кировоградской области – Вадим Черныш, Житомирской - Юрий 
Павленко, Николаевской - Александр Садиков, Одесской – Иван Плачков, Хмельницкой - Александр Буханевич, Сумской - 
Павел Качур, Полтавской - Валерий Осадчев.

Кроме того подписались губернаторы Донецкой области - Владимир Логвиненко, Закарпатской – Олег Гаваши, 
Волынской - Владимир Бондарь, Херсонской - Борис Силенков, Ровенской - Виктор Матчук, Черновицкой - Виктор Павлюк, 
Харьковской - Арсений Аваков, Винницкой - Александр Домбровский, Днепропетровской - Надежда Диева и Луганской - 
Александр Антипов. 

Не подписали заявление руководители Крыма, Киева и Севастополя.
3 апреля.  Председатель Донецкого облсовета Анатолий Близнюк считает, что в случае проведения досрочных 

выборов Верховной Рады, они не смогут пройти законно.
Об этом он заявил на пресс-конференции в Донецке, сообщает "Обком" со ссылкой на "Украинские новости".По 

словам  Близнюка,  если  выборы  должны  состояться  27  мая,  то,  согласно  102  статье  закона  о  выборах,  к  началу 
избирательного процесса, то есть до 3 апреля, представители партий и блоков должны представить своих кандидатов в 
окружные комиссии.  До 6  апреля ЦИК должна утвердить окружные комиссии  и они  должны работать,  что,  по мнению 
Близнюка, сейчас невозможно выполнить.

"Если эта норма закона не будет выполнена, а она не сможет быть выполнена, то данный факт может послужить 
основанием  для  тех,  кто  проиграет  и  будет  не  довольным,  требовать  отмены  выборов  или  признать  результаты 
недействительными", - сказал глава облсовета. По мнению Близнюка, те люди, которые готовили проект указа о досрочных 
выборах, читали только 90 статью Конституции и пытались найти основания, чтобы подписать указ, не думая о механизме 
проведения досрочных выборов.

"Это очередная ошибка тех людей, которые готовили указ.  На мой взгляд,  президент должен прислушаться к 
людям, отменить указ, подписанный им вчера, садиться за стол переговоров, находить компромиссы и работать на людей, 
а не на лидеров оппозиционных сил, которые страстно хотят быть правящей коалицией", - сказал Близнюк.

3  апреля.  Президент  вывел  из  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  председателя  парламента 
Александра Мороза. Как сообщили в пресс-службе главы государства, об этом говорится в тексте указа №266/2007 от 3 
апреля. 
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Тем  же  указом  Президент  ввел  в  состав  СНБО  первого  заместителя  главы,  и.о.  главы  СБУ  Валентина 
Наливайченко и начальника Главного управления – командующего внутренними войсками МВД Александра Кихтенко.

3  апреля. Парламент  Украины  вынужден  будет  подчиниться  указу  президента  о  своем  роспуске,  однако  в 
проигрыше окажутся и нынешние руководители страны, и "оранжевая" оппозиция. Такое мнение выразил глава культурного 
объединения  "Украинцы  в  России",  замглавы  комитета  по  природным  ресурсам  Совета  Федерации  Василий  Дума, 
сообщает "Интерфакс-Украина"."Именно Верховная Рада приняла закон, в соответствии с которым президент обладает 
конституционным правом распустить парламент. Украина должна идти по цивилизованному, правовому пути и депутаты 
должны придерживаться тех законов, которые они сами же и принимали", - добавил он. Между тем, депутат считает, что 
"оранжевые фактически проиграли, они растратили весь свой политический и нравственный капитал, выясняя отношения, а 
также борясь за влияние и портфели".

В  новом  составе  парламента  в  случае  проведения  досрочных  выборов,  как  прогнозирует  Дума,  сторонники 
"оранжевых", то есть Виктора Ющенко и Юлии Тимошенко, не будут иметь существенного влияния.

"При таком раскладе и нынешнему премьеру Виктору Януковичу, возглавляющему Партию регионов, не светит 
вновь переизбрание на  премьерский  пост,  спикер Верховной  Рады Александр Мороз  также не  станет вновь  главой",  - 
прогнозирует Дума.

Вместе с тем, по его мнению, даже такой вариант уже не повлияет на позиции президента Украины, у которого все 
меньше и меньше возможностей влиять на ситуацию.

"Противостояние  на  Майдане  сегодня  точь-в-точь  повторяет  ситуацию 2004  года,  когда  преимущества  имели 
сторонники оранжевой оппозиции. Сегодня же это преимущество на стороне Партии регионов Виктора Януковича и сегодня 
в его руках более выигрышные, чем в 2004 году позиции, поскольку Янукович контролирует правительство", - пояснил Дума. 
По  его  мнению,  противостояние  между  Ющенко  и  Януковичем  имеет  "принципиальный  характер".  "Это  касается  и 
отношений Украины с Россией, с Европой и с НАТО", - добавил сенатор. Он считает, что украинские политики все больше и 
больше загоняют ситуацию в тупик. Как опасается Дума, ситуация "может дойти до такого состояния, когда обратного хода 
не сможет дать уже ни одна из сторон, со всеми вытекающими из этого последствиями".В то же время первый заместитель 
министра  иностранных  дел  России  Андрей  Денисов  считает  преждевременным  решение  американского  Конгресса  о 
готовности принять Украину и Грузию в НАТО.

"Что касается Украины, политические круги этой страны в большинстве своем высказали мнение о том, что решать 
это народу. Надо сначала дождаться референдума", - заявил Денисов на пресс-конференции в Москве.

"Зазывать кого-то в некую конструкцию, когда этот кто-то не выразил отчетливо своего желания и намерения, это, 
конечно, выглядит со стороны немножечко странно", - отметил Денисов.В то же время он подчеркнул, что этот вопрос для 
России чрезвычайно важен: "Конечно, многое в наших отношениях с соседней братской страной будет определяться тем, 
будет ли Украина в НАТО или вне НАТО. Этот политический фактор невозможно игнорировать".

3  апреля. Конституционный  Суд  на  протяжении  15  рабочих  дней  определится,  будет  ли  он  открывать 
конституционное производство по делу относительно президентского Указа о роспуске парламента. Об этом сообщили в 
пресс-службе КСУ. По информации пресс-службы, сегодня во второй половине дня в Суд поступило представление от 53 
народных депутатов Украины относительно конституционности Указа Президента о досрочном прекращении полномочий 
Верховной Рады Украины пятого созыва. Сейчас это представление находится в управлении правовой экспертизы КС, куда 
оно было направлено для предварительного заключения относительно наличия оснований для открытия конституционного 
производства по делу или отказа в открытии производства, сообщили в пресс-службе. Согласно регламенту КС, добавили в 
пресс-службе, это предварительное заключение должно быть сделано на протяжении 15 дней.

3 апреля. Лидер БЮТ Юлия Тимошенко заявляет, что в случае отказа правительства финансировать досрочные 
парламентские выборы, будут найдены не только легитимные источники финансирования этих выборов, но и одновременно 
открыты  уголовные  дела  против  должностных  лиц,  которые  отвечают  за  финансирование  выборов  и  своим  отказом 
нарушили указ Президента. Об этом она сказала во вторник на брифинге. 

Тимошенко  отметила,  что  постановление  Верховной  Рады,  которая  запрещает  финансировать  избирательную 
кампанию,  будет  остановлено  указом Президента  и  передано  в  Конституционный  Суд,  как  и  надлежит  по  закону.«Что 
касается  отдельных  должностных  лиц,  которые  не  будут  финансировать  избирательную  кампанию  вопреки  указу 
Президента, – а это абсолютно четкие должностные лица: министр финансов, и руководитель казначейства – они будут 
нести  ответственность  уже  в  криминальном  кодексе  Украины.  Потому  что  не  подчинение  указу  Президента,  это  уже 
является криминальным преступлением», - сказала Тимошенко.

При  этом  она  отметила,  что  никаких  дополнительных  решений  правительства  относительно  финансирования 
внеочередных парламентских выборов не нужно. По ее словам, на базе указа Президента, избирательная кампания должна 
быть профинансирована из резервного фонда, который и предназначен для таких вещей. По словам Тимошенко, резервный 
фонд насчитывает 500 млн. грн.. При этом она подчеркнула, что на внеочередные парламентские выборы достаточно 300 
млн. грн.. По словам Тимошенко, лучше потратить эти 300 млн. грн. на выборы, чем оставить все как есть, в результате чего 
мафия, по ее словам, которая находится при власти, украдет десятки миллиардов гривень. Как пример Тимошенко назвала 
недавнюю приватизацию «Лугансктепловоза», который, по ее словам, был продан в десятки раз дешевле чем его реальная 
цена.  Напомним,  что  Верховная  Рада  Украины  запретила  Кабинету  министров  выделять  средства  на  проведение 
внеочередных парламентских выборов.

3 апреля. Вице-спикер  Верховного  Совета  Крыма Михаил Бахарев  не  исключает,  что  Виктор  Ющенко  может 
инициировать разгон парламента автономии вслед за указом о роспуске Верховной Рады Украины."Ничего не исключаю, 
можно ожидать что угодно", - сказал он. При этом Бахарев заявил, что Ющенко труднее распустить крымский парламент, 
нежели Верховную Раду."Чтобы распустить Верховный Совет Крыма нужно еще больше фантазии. Если Верховный Совет 
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принял  какое-то  решение,  которое,  с  точки  зрения  президента,  является  неконституционным,  то  президент  должен 
приостановить  это  решение  и  обратиться  в  Конституционный  суд.  И  если  Конституционный  суд  признает  решение 
незаконным, только тогда Верховная Рада имеет право распустить Верховный Совет Крыма", - напомнил крымский вице-
спикер, сообщает "Новый Регион".Бахарев также заявил, что в Крыму не ведется подготовка к досрочным выборам. "Не 
разворачивается никаких штабов в Крыму", - утверждает он.Кроме того, крымский вице-спикер заявил, что сегодня "велика 
вероятность  раскола  Украины":  "У  Украины  единственный  шанс  остаться  единым  государством  -  федерализация  и 
государственный статус русского языка. Если этого не будет, я вам гарантирую на 100%: Украина расколется", - заключил 
Бахарев.

3 апреля. Православные прихожане Свято-Николаевского храма в Полтаве выдворили из храма сторонников так 
называемого «Киевского патриархата», силой захвативших церковь три недели назад. 

Как сообщили в Русской общине Полтавской области, «столкновению, закончившемуся наведением законности в 
вопросе  использования  здания  храма,  предшествовал  крестный  ход  и  пикет  православных  перед  зданием  областной 
администрации  с  требованиями  прекращения  вмешательства  «оранжевого»  главы  облгосадминистрации  Асадчева  в 
межконфессиональные дела на стороне раскольников из «Киевского патриархата». 

Согласно  судебному  решению,  имущество  храма  принадлежит  общине  Украинской  Православной  Церкви 
Московского Патриархата. На этом основании чиновники областной администрации после пикета заявили, что «дальнейший 
ход конфликта лежит на совести верующих».  

3 апреля. Блок Юлии Тимошенко тайно готовил решения облсоветов 12 регионов Украины о неподчинении Киеву. 
Об этом заявил народный депутат от БЮТ Александр Ковтуненко. "Раскола Украины не будет, - подчеркнул он. - Мы все 
делаем, чтобы это предотвратить, и будем бить по рукам всех сепаратистов".Ковтуненко отметил: "Пока в Партии регионов, 
Коммунистической и Социалистической партиях я не вижу таких сепаратистских настроений. Насколько мне известно, такие 
настроения инициируются со стороны БЮТ. Это вызвало у меня удивление". "У нас есть информация о том, что БЮТ тайно 
готовил  решения  облсоветов  12  регионов  о  неподчинении Киеву,  -  заявил  депутат.  -  Но  мы сделаем все,  чтобы эти 
сепаратистские  настроения  были  сорваны",  передает  ИА  "Росбалт-Украина".  Главная  цель  Тимошенко,  по  мнению 
Ковтуненко,  -  "чтобы указ  о роспуске парламента был признан неконституционным".  "Этим она освободит себе кресло 
Ющенко,  -  уверен  он,  -  ведь  вторым  шагом  будет  то,  что  ПР  инициирует  импичмент  президента.  Тимошенко  может 
поддержать "регионалов", обеспечив необходимые 300 голосов для инициирования процедуры отставки президента. Когда 
Конституционный  суд  признает  неконституционным  указ  Ющенко,  все  поймут,  насколько  гениальна  лидер  БЮТ.  Но  я 
уверен, что мы дадим по рукам все сепаратистам ее блока".В целом он подчеркнул, что "пока источник раскола Украины я 
вижу больше в БЮТ".

Ковтуненко надеется, что армия и милиция не будут использованы в этом конфликте, "ведь все понимают, что этот 
конфликт - искусственный, и он связан с характером президента". "Здесь должны давать оценку не политики, а специалисты 
из психиатрической больницы", - подытожил депутат.

3  апреля. Печерский  районный  суд  Киева  своим  постановлением  от  3  апреля  приостановил  действие 
постановлений  Верховной  Рады  Украины  от  2  апреля  «О  досрочном  прекращении  полномочий  членов  Центральной 
избирательной комиссии» и №844-V «Об отмене Постановления Верховной Рады Украины «О назначении на должности 
членов Центральной избирательной комиссии». Как сообщили в Отделе взаимодействия со СМИ Секретариата ЦИК, в суд с 
иском о признании незаконными и недействительными данных постановлений обратились члены ЦИК Анатолий Писаренко, 
Жанна  Усенко-Черная  и  Валерий  Шелудько.  При  этом,  в  обосновании  иска  они  отметили,  что  во  время  принятия 
обжалуемых постановлений Верховной Радой была нарушена статья 30 Закона Украины «О Центральной избирательной 
комиссии»,  которой  устанавливается  исключительный  перечень  оснований  для  прекращения  полномочий  члена 
Центральной избирательной комиссии, которыми являются истцы.

Еще одним аргументом их обоснования было то обстоятельство, что Верховная Рада Украины не имела права 
принимать данные постановления, поскольку их принятие состоялось после обнародования Указа Президента Украины о 
досрочном прекращении  полномочий  ВР.  Рассмотрев  исковое  заявление,  суд  постановил до  решения  по  существу  их 
административного иска приостановить действие принятых 2 апреля с.г. постановлений Верховной Рады Украины. 

3 апреля. Днепропетровская областная организация Партии регионов Украины уже приступила к формированию 
списка  своих  представителей  для  участия  в  работе  областных  территориальных  избирательных  комиссий  в 
Днепропетровской области на выборах депутатов Верховного Совета Украины 27 мая 2007 года.  Об этом в  интервью 
телекомпании  «11  канал»  (Днепропетровск)  сообщил  народный  депутат  Украины  Олег  Царев  (ПР).Он  считает  не 
соответствующим  Конституции  Украины  указ  Президента  Виктора  Ющенко  о  досрочном  прекращении  полномочий 
парламента, но считает, тем не менее, необходимым срочно начинать подготовку к выборам в Верховный Совет. – Не 
сомневаюсь, что с существенным отрывом на новых выборах в парламент одержит победу Партия регионов, и для этого 
уже сегодня мы работаем с полной отдачей. Думаю, что мы сможем сформировать большинство самостоятельно, – заявил 
журналистам Олег Царев

4 апреля. С сегодняшнего дня изменен порядок допуска прессы на заседания правительства Украины в Киеве: 
отныне в зал заседаний пускают только телеоператоров, а всем остальным журналистам предлагают смотреть трансляции 
в пресс-центре.

Напомним, что после указа президента Виктора Ющенко о роспуске парламента в Верховной Раде также были 
введены новые правила безопасности, в частности, сюда ограничен проход помощников народных депутатов. Сегодня, 
открывая заседание Верховной Рады, спикер Александр Мороз вновь заявил, что роспуска парламента не будет:

«Работайте  спокойно,  и  я  вам даю гарантию,  что  наша работа  продолжится  до  2011  года»,  –  сказал  Мороз, 
передает корреспондент «Нового Региона».

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

149



ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

Между тем, правительству Виктора Януковича работать спокойно в эти дни не удается: 
«Этой  ночью  я  спал  всего  лишь  3.5  часа,  а  вчера  2  часа  ушло  на  сон.  Знаете,  когда  такая  напряженная 

политическая ситуация, очень мало времени остается, чтобы отдохнуть», – признался сегодня журналистам министр МЧС 
Нестор Шуфрич.

Впрочем, после этого Шуфрич пообещал, что «выстоит» и добавил: «Они не дождутся».
Народ с Юга и Востока продолжает прибывать. Весь Майдан занят палатками регионалов и коммунистов. Там же 

смонтирована сцена регионалов - на том же месте, где стояла сцена Майдана-2004. Разрастается и городок в Мариинском 
парке. Регионалы довольно неплохо организовали снабжение городков и мероприятия для поддержания боевого духа в них. 
Так, вчера были совершены маневры по оперативным переброскам сторонников коалиции по Киеву. Были установлены 
пикеты возле Секретариата президента и Конституционного суда. 

4  апреля. Верховная  Рада  Украины отклонила  проект  закона  об  одобрении  решения  Президента  Украины о 
допуске  подразделений  вооруженных  сил  других  государств  на  территорию  Украины  в  2007  году  для  участия  в 
многонациональных военных учениях. Об этом сообщает УРА-Информ. 

За  принятие  законопроекта  проголосовали  5  народных  депутатов,  против  –  65  из  256  присутствующих  в 
сессионном зале. 

4 апреля. Указ  Президента Украины о роспуске Верховной Рады пугает  инвесторов. Об этом корреспонденту 
УНИАН заявил президент Американской торговой палаты в Украине Хорхе Зукоски, отвечая на вопрос о влиянии Указа на 
деловое сотрудничество с другими странами.

"Такого рода поведение пугает всех инвесторов: уже работающих на рынке, тех, кто заинтересованы во вхождении 
на  рынок  Украины,  и  тех,  кто  пока еще не инвестировал.  В большинстве  случаев,  такая ситуация заставит  инвестора 
ожидать ясности, возвращения стабильности и прогнозируемости, при которой они будут себя чувствовать более уверенно. 
Те инвесторы, которые уже ведут свои проекты, также ожидают возвращения стабильности и прогнозируемости для того, 
чтобы им можно было сосредоточиться на эффективном развитии своего бизнеса", - сказал он.

По  словам  Х.Зукоски,  чем  дольше  продлится  неопределенность  в  стране,  тем  больше  потеряет  украинская 
экономика  (и  в  конечном  итоге  украинский  народ),  продолжая  упускать  имеющиеся  возможности  и  строить  успешное 
будущее в глобальном мировом сообществе. 

Многие страны постоянно конкурируют между собой за весьма ограниченные объемы свободных инвестиционных 
потоков в мировой экономике, отметил президент Американской торговой палаты в Украине. 

"И внутренние,  и  иностранные инвесторы обращают внимание как  на стабильность,  так  и на предсказуемость 
определенного рынка перед тем,  как  начать  инвестировать.  На  стабильность и  предсказуемость  украинского  рынка  во 
многом  влияет  правительство,  новые  законы  и  регуляторные  акты,  которые  непосредственно  влияют  на  бизнес.  К 
сожалению, за последние несколько месяцев уровень предсказуемости и стабильности заметно снизился, т.к. и Президент и 
Премьер-министр,  а  также  их  ближайшее  окружение  были заняты укреплением своих  позиций  во  власти.  Постоянная 
политическая борьба привела к решению Президента о роспуске Парламента, в то время как сторонники Премьер-министра 
и Главы Парламента противостоят такому решению", - сказал он.

По  мнению  Х.Зукоски,  публичное  демонстрирование  недостатка  стремления  или  же  способности  достичь 
компромисса привело к обострившемуся кризису, который и происходит сейчас в стране. 

"Как новые, так и уже присутствующие в стране инвесторы, которые вводят иностранный и докальный капитал, 
чрезвычайно  важны для  успешности  Украины в  будущем.  Они  предоставляют  новые рабочие  места,  платят  налоги  и 
помогают Украине быть конкурентоспособной на мировом рынке", - подытожил глава АТП.

4 апреля. Министерство юстиции Украины в ответ на запрос кабинета министров подготовило юридический вывод 
по  результатам правовой  экспертизы указа  президента  Украины от  2  апреля  2007г.  N264  "О досрочном прекращении 
полномочий Верховной рады Украины". 

На основании положений ч.2 ст.8 конституции Украины, в соответствии с которыми законы и другие нормативно-
правовые акты принимаются на основе конституции Украины и должны отвечать ей, Минюст пришел к выводу, что указ 
президента  Украины  от  2  апреля  2007г.  "О  досрочном прекращении  полномочий  Верховной  рады Украины"  подписан 
президентом Украины с превышением предоставленных ему конституцией полномочий и нарушает конституцию Украины. В 
связи  с  этим  Министерство  юстиции  считает  необходимым  предложить  президенту  Украины  отменить  этот  указ  как 
противоречащий конституции, передает "РБК-Украина" со ссылкой на пресс-службу Минюста Украины

Сегодня Верховная Рада приняла лишь одно решение, связанное с интересующей нас темой. Это - постановление 
"О некоторых мерах по предотвращению нарушения конституционного строя и обеспечения невмешательства Нацбанка 
Украины в действия, которые угрожают конституционному правопорядку" (во вложенном файле - на языке оригинала).Оно 
состоит фактически из одного пункта: "Временно, до принятия Конституционным Судом Украины решения о несоответствии 
Конституции  Украины  Указа  президента  Украины  от  2  апреля  2007  г.    264  "О  досрочном  прекращении  полномочий 
Верховной  Рады  Украины"  запретить  Национальному  банку  Украины  и  его  должностным  лицам  каким-либо  способом 
принимать участие в обеспечении финансовых мер, предусмотренных этим Указом".

4 апреля. Лидер ЮБТ Юлия Тимошенко уверяет, что все депутаты фракции, которые "выдержали давление" со 
стороны коалиции,  пойдут  на  досрочные  выборы в  проходной  части  списка.  "Все  депутаты  нашей  фракции,  которые 
выдержали давление и соблазн, которые выдержали как кнуты, так и пряники, все эти депутаты будут в проходной части 
списка",  -  сказала  Тимошенко  на  пресс-конференции  во  вторник."Все  предатели,  я  считаю,  уйдут  из  политики  раз  и 
навсегда, потому что предатели не нужны как нам, так и тем, кто приобрел тела предателей по сходной цене", - добавила 
она. На вопрос, попадет ли в список Василий Хмельницкий, Тимошенко ответила: "Нет, его в нашем списке точно не будет". 
Тимошенко также уверила, что БЮТ полностью готов к проведению досрочных выборов. По ее словам, на общем заседании 
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фракции и политсовета Блока БЮТ уже утвердил руководителей и структуру деятельности избирательных штабов. Кроме 
того, через 3 дня, по словам Тимошенко, БЮТ составит списки своих представителей и наблюдателей в избирательных 
комиссиях.  Комментируя  постановление  Кабмина  о  запрете  выделения  средств  на  выборы,  она  напомнила,  что  оно 
остановлено указом президента и направлено в КС, поэтому, по словам Тимошенко, министерство финансов и руководство 
Госказначейства  "будут  нести  уголовную  ответственность  за  срыв  избирательного  процесса".  "Мы  нашли  еще  три 
легитимных направления финансирования вместе с возбуждением уголовных дел против некоторых должностных лиц", - 
сказала она. По мнению Тимошенко, в резервном фонде достаточно средств для финансирования выборов. Вместе с тем, 
по ее словам, избирательная кампания "не будет дорогая, потому что не нужно будет дополнительной агитации, потому что 
политики все  время агитировали людей своими поступками"."Если проводить досрочные выборы,  страна  потратит  300 
миллионов  гривен.  Но  если  оставить  мафию  при  власти,  мы  потеряем  десятки  миллиардов  долларов",  -  сказала 
Тимошенко,  поблагодарив ЦИК за заявление о готовности к  выборам.  Она напомнила,  что демократические силы уже 
определились с форматом, которым пойдут на выборы, и выразила уверенность, что, "идя двумя параллельными колонами, 
они смогут набрать больше голосов", чем идя в одном списке.

"Демократические силы на досрочных выборах одержат достаточно убедительную победу", - сказала Тимошенко.
4 апреля. Перед зданием Донецкой  областной  государственной  администрации проходит  митинг  сторонников 

Партии Регионов в поддержку парламентской Коалиции национального единства, Кабинета министров и против досрочных 
парламентских выборов. По предварительным данным митингующих около 4 тыс. человек. 

Об  этом  сообщают  «Новости  Донбасса».  Митинг  проходит  по  инициативе  областных  организаций  Партии 
Регионов,  КПУ  и  СПУ.  Митингующие  держат  в  руках  флаги  Партии  Регионов,  Союза  молодежи  регионов  Украины, 
Коммунистической и Социалистической партий. Также среди митингующих замечен флаг Союза ветеранов Афганистана 
Киевской районной организации. Собравшиеся выкрикивают: «Верховной Раде – да! Янукович! Ющенко – геть!».  Возле 
штаба Партии Регионов, который располагается напротив Донецкой облгосадминистрации, стоит маршрутка, из которой 
людям выдают флаги ПР. 

Как известно, на данный момент проходит экстренная сессия Донецкого областного совета, отмечают «Новости 
Донбасса».  Фракции  КПУ,  СПУ  и  Партии  регионов  в  Донецком  облсовете  сегодня  утром  подписали  меморандум  о 
совместных действиях в советах.

4  апреля. Премьер-министр  Виктор  Янукович  призывает  Президента  Украины  Виктора  Ющенко  пойти  на 
компромисс. Как передает УРА-Информ, об этом глава правительства заявил на заседании Кабинета министров.

- Я считаю, у нас есть время.  Есть время и у Президента снова сесть за стол переговоров. Возможность выйти из 
политического кризиса есть, - сказал глава правительства. - Много чего будет зависеть от Президента. Мы будем ждать от 
него ответа. До решения Конституционного Суда у нас есть только один выход: одновременная отмена Указа Президента о 
роспуске парламента и отмена постановлений ВР принятых ночью 2 апреля. Если Президент готов это сделать, мы готовы 
идти на компромиссы. Если он этого не сделает – то мы будем выполнять решения КС.Напомним, что Янукович заявил о 
готовности  коалиции   учесть  предложения  Президента  и  оппозиции  относительно   императивного  мандата,  учесть 
предложения  относительно  закона  о  КМУ,  запретить  законодательно  положения  Универсала  и  обеспечить  работу 
Конституционной Комиссии.

- Мы готовы и по другим вопросам искать компромисса. Это означает идти на уступки друг другу, - подчеркнул 
Премьер-министр.

4 апреля. Заместитель лидера фракции Партии регионов Василий Киселев предлагает Верховной Раде отправить 
в отставку министра обороны Анатолия Гриценко, а также и.о. главы СБУ Валентина Наливайченко. Как сообщает УРА-
Информ, об этом Киселев заявил на пленарном заседании Верховной Рады.

– Ко мне обратились четыре родителя детей, которые служат в «Десне». Их детям поступило поручение о том, что 
они  никуда  не  идут,  не  переводятся  в  Днепропетровск,  не  идут  на  демобилизацию,  потому что  в  Киеве  напряженная 
политическая ситуация, – сказал Киселев. – Я буду просить поставить вопрос об отставке министра обороны Гриценко с 
поста за то, что он начал играть в политику.

Комментируя заявление Наливайченко о том, что СБУ возьмет под свою охрану ЦИК, Киселев отметил:– Если 
комитет сочтет, что Наливайченко влез не в свое дело, тоже начал играть в политику, мы обязаны также отправить его в 
отставку.  Сегодня глава СБУ нами не назначен.  Господин Наливайченко только исполняет обязанности.  И спрашивать 
Президента о судьбе и.о. главы СБУ нам не надо.

4 апреля. Верховная Рада обращается к Президенту Виктору Ющенко с требованием разъяснить, какие меры он 
собирается предпринять, чтобы исключить какие-либо предпосылки для втягивания силовых структур в происходящие в 
стране события. Как сообщает УРА-Информ, соответствующий запрос главы парламентского Комитета нацбезопасности и 
обороны Юрия Самойленко подержали 256 депутатов.

–  По  информации  из  секретариата  Верховной  Рады,  в  Секретариат  Президента  был  приглашен  один  из 
руководящих сотрудников СБУ, – начал член фракции Партии регионов. – В беседе с ним руководители Секретариата 
(Президента – ред.) в убедительной тональности обсуждали возможность применения СБУ силовых мер, в том числе по 
изоляции  от  общества,  а  практически,  по  задержанию  лиц,  призывавших  в  своих  выступлениях  не  выполнять 
неконституционный указ Президента о роспуске ВР. При этом, как в былые времена, и списочек уже был готов, человек так 
на  50.  И  в  нем  не  рабочие  аграрии,  но  вице-премьер  Табачник,  министры  Толстоухов,  Шуфрич.  А  также  народные 
депутаты... Сейчас и я, вероятно, пополню этот список, – добавил депутат. 

В то же время Самойленко  отметил удивление,  которое  среди депутатов вызвало заявление  и.о.  главы СБУ 
Валентина Наливайченко о готовности спецслужбы принять меры для нормальной работы действующего состава ЦИК.
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

– На заседании комитета в среду мы детально обсудим заявление Наливайченко и, возможно, примем, решение о 
приглашении его на заседание, чтобы он объяснил депутатам свое легкое трактование законов, регламентирующих работу 
СБУ,  –  заявил депутат.Он отметил,  что,  по  юридической  оценке Наливайченко,  «мы с вами подпадаем в  разряд лиц, 
совершивших особо опасное преступление».

–  Фактически,  нам  погрозили  пальчиком.  А  в  чекистской  среде  это  называется  «проведение  упреждающего 
профилактического мероприятия с использованием СМИ», – добавил Самойленко.

4 апреля. Депутат фракции ПР Василий Киселев заявил  , что в СМИ запустили утку о том, что Партия регионов 
готовится  к  выборам,  это  неправда.  Мы отменим указ  о  роспуске  парламента  с  помощью  европейских  институций,  – 
пообещал он. – А если выборы будут, то осенью, вместе с выборами Президента.

4 апреля. Если Домбровский бросит КС, последствия могут быть страшными
 Народный депутат, заместитель председателя фракции Партии регионов Василий Киселев не ожидает быстрого 

принятия решения Конституционным Судом Украины по поводу представления о незаконности указа Президента Виктора 
Ющенко о роспуске Верховной Рады. Как передает парламентский корреспондент УРА-Информ, об этом политик заявил 
сегодня, 4 апреля, в кулуарах ВР. По мнению «регионала», все дело в давлении главы государства на судей КС.– Мы дали 
Конституционному Суду на принятие решения 5 дней, – напомнил Киселев. – Уже проходит третий день. И сейчас если 
председатель КС действительно подаст в отставку, то это может иметь самые различные последствия. Как считает депутат, 
решение может быть принято, а может быть не принято на протяжении продолжительного срока. 

– Конституционный Суд так и будет насчитывать 18 человек, а Иван Домбровский так и останется в составе суда, 
но судьям придется сначала назначить нового председателя, – сказал Киселев.

Депутаты не разрешили Ющенко приглашать в Украину иностранные войска
 =Верховная  Рада  Украины отклонила  проект  закона  об  одобрении  решения  Президента  Украины о  допуске 

подразделений вооруженных сил других государств на территорию Украины в 2007 году для участия в многонациональных 
военных учениях. Об этом сообщает УРА-Информ. 

За  принятие  законопроекта  проголосовали  5  народных  депутатов,  против  –  65  из  256  присутствующих  в 
сессионном зале.

4 апреля. Первый заместитель председателя Верховной Рады Адам Мартынюк считает, что указ Президента о 
выводе председателя парламента Александра Мороза из состава Совета национальной безопасности и обороны не имеет 
никакого значения. Как сообщает УРА-Информ, об этом Мартынюк заявил на заседании ВР, отметив, что этот указ, скорее, 
«для истории».

Он  подчеркнул,  что  в  состав  СНБО  по  должности  входят  Премьер-министр  Украины,  министр  обороны, 
председатель СБУ, министр внутренних дел, министр иностранных дел Украины.

По словам Мартынюка, в заседаниях совета может принимать участие председатель ВР.
Он отметил, что СНБО – это «орган Президента, и поскольку у нас разделение власти и ВР никоим образом под 

Президентом не ходит,  то если есть желание у председателя ВР прийти на заседание СНБО, то согласно статье 107 
Конституции Украины он такое право имеет». При этом первый заместитель главы ВР подчеркнул, что для этого ему (главе 
ВР) не надо быть формально членом СНБО.

4  апреля. Верховная  Рада  пригласила  руководителей  МВД,  Генпрокуратуры,  СБУ на  заседание  в  четверг,  5 
апреля,  чтобы  заслушать  их  доклад  относительно  сохранения  порядка  в  стране.  Как  сообщает  парламентский 
корреспондент УРА-Информ, соответствующее решение депутаты приняли единогласно. 

Вместе с тем член СПУ Иван Бокий призвал депутатов принять постановление Верховной Рады, где еще раз 
осудить указ Ющенко о роспуске парламента.

– Президент, не сверив шаги с Конституцией, совершил должностное преступление, название которому «попытка 
государственного переворота», – заявил Бокий. 

Депутат  напомнил,  что  ВР,  предваряя  обнародование  указа  Президента,  дала  оценку  этому  документу  и 
парламент с Кабмином «указ не признали».

Он призвал органы власти работать в обычном режиме, напомнив, что статья 60 Конституции обязывает их не 
выполнять преступные указы, а «указ Президента является таким преступным указом».Социалист также призвал заслушать 
силовиков. На что Мороз объяснил ему, что Рада уже приняла соответствующее решение

4 апреля. Депутаты Верховной Рады не имеют права собираться в зале заседаний парламента и принимать 
какие-либо решения после того, как президент Виктор Ющенко обнародовал свой указ о досрочных выборах. Об этом на 
брифинге в Киеве заявил представитель президента в Конституционном суде Владимир Шаповал. «Согласно статье Указа 
президента, они, до момента заседания Верховной Рады нового созыва, пользуются неприкасаемостью, но не имеют права 
собираться, принимать решения и выдавать себя суммарно за Верховную Раду», – сказал он.«Все действия Верховной 
Рады являются нелегальными после этого. Все постановления после этого, другие акты и действия ВР являются такими, 
что осуществлены органом, который де-юре не существует, органом, который приостановил свои полномочия», – добавил 
Шаповал.Следует отметить, что проправительственное большинство Верховной Рады имеет иную точку зрения: депутаты 
коалиции продолжают собирать заседания в парламенте и принимать законы и постановления. Коалицианты считают, что 
они сохраняют свои полномочия до первого заседания новой Верховной Рады. «Оранжевая» оппозиция, кроме депутатов-
перебежчиков, в заседаниях Рады в эти дни участия не принимает. 

4 апреля. Во время внеочередной сессии Севастопольского городского совета депутат от Партии регионов Сергей 
Бурштейн объявил об организации поездки представителей депутатского корпуса в Киев для участия в массовых акциях на 
Майдане.
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

«Пройдет  Пасха  и  поедем.  Будем по  5  человек  стоять  по  2-3  дня  и  выражать  волю народа»  -  сообщил  г-н 
Бурштейн.  Он  пригласил  заинтересованных  депутатов  обратиться  к  нему  по  окончанию  заседания  сессии  для 
формирования списка первой делегации. «Давайте поедем и покажем, что депутаты со своим народом» - добавил член 
Партии регионов. 

В  свою  очередь  председатель  Севастопольского  городского  совета  Валерий  Саратов  сообщил,  что  сегодня 
вечером в Севастополе, на площади Нахимова, состоится митинг в поддержку действий Верховной Рады Украины. Митинг 
организуют  представители  Партии  регионов,  КПУ,  СПУ  и  партии  «Русский  блок».  Он  призвал  депутатов  и  горожан 
участвовать в этом мероприятии.

В Севастопольском городском совете из 75 кресел 45 занимают члены Партии регионов, 9 – представители Блока 
Натальи Витренко, 7 -  Блока Сергея Иванова "За Севастополь",  5 -  партии "Русский блок",  5 -  КПУ, 4 -  Блока Сергея 
Кондратевского. 

4 апреля. Внеочередная сессия Донецкого  городского совета  приняла  заявление,  в  котором поддерживаются 
действия Верховной Рады Украины, а указ Президента о роспуске парламента расценивается как  такой,  что "принят с 
нарушением Конституции Украины". За принятие этого заявления проголосовали 48 депутатов из 62 присутствовавших. 

В заявлении, в частности, отмечается, что Президент принял решение под давлением и оно "может поставить под 
угрозу стабильность государства и Конституции". 

"Мы поддерживаем постановление Верховной Рады Украины и Кабинета министров Украины, направленные на 
сохранения  стабильности  и  общественного  порядка,  обеспечение  социально-экономического  роста  страны", 
подчеркивается в заявлении депутатов Донецка. "Мы, депутаты городского совета, намерены поддержать городского голову 
А.  Лукьянченко  и  приложить  собственные  усилия  для  поддержания  порядка  и  выполнения  программы  социально-
экономического развития города, а также бесперебойной работы всего городского хозяйства. Мы призываем всех жителей 
Донецка, независимо от политических убеждений, сохранять спокойствие и выдержку", отмечается в заявлении. 

4 апреля. Коалиция не боится досрочных выборов и обязательно выиграет их. Об этом, выступая на Майдане 
Независимости,  заявил председатель  отказавшейся распускаться Верховной Рады Александр Мороз.  "Я хочу  обратить 
ваше внимание на то, что реализация указа президента опасна не самими выборами. Мы не боимся их, мы их выиграем", - 
цитирует "Украинская правда" слова главы Верховной Рады. По его словам, в стране создается прецедент, когда по чьему-
то желанию может распускаться парламент и создаваться та "катавасия, которая есть сейчас". Мороз назвал логичным 
присутствие  сторонников  коалиции в  Киеве  и  поблагодарил их  за  "защиту  Конституции,  стабильности  и  единства".  "Я 
признателен вам за то, что вы здесь есть. На нашей стороне правда, поэтому мы обязательно победим", - добавил спикер. 

4  апреля. Премьер-министр  Виктор  Янукович  полностью  исключает  возможность  силового  разрешения 
политического кризиса,  сложившегося в Украине.  Как сообщили в  пресс-служба Кабмина,  об этом он заявил во время 
телефонного  разговора  с  Верховным представителем Европейского  Союза  по  вопросам внешней политике  и  политике 
безопасности  Хавьером  Соланой.  Премьер  также  подтвердил  «четкую  и  принципиальную  позицию  правительства  на 
неуклонное соблюдение Конституции и законов Украины,  а также недопущение эскалации конфликта».В свою очередь, 
Солана призвал все стороны конфликта к мирному решению ситуации и подтвердил позицию Евросоюза о необходимости 
возвращения к диалогу и выработке политического решения, уважающего права народа.Собеседники также сошлись во 
мнении, что «нет другой альтернативы для решения нынешнего кризиса чем поиск компромисса, который бы удовлетворял 
все стороны», сказано в сообщении.По словам Соланы, он также изложил позицию ЕС в ходе разговора с президентом 
Виктором Ющенко и планировал переговорить с лидером БЮТ Юлией Тимошенко.

4 апреля. В Секретариате Президента готовится очередной антиконституционный указ. Об этом УРА-Информ со 
ссылкой на собственные источники в Секретариате сообщил народный депутат от Партии регионов Владимир Сивкович.- 
Из  источников  в  Секретариате  Президента  ко  мне  поступила  информация,  что  у  Ющенко  уже  готовят  следующий 
антиконституционный указ.  В ближайшее время Президент Украины намеревается отстранить от обязанностей Кабинет 
Министров Виктора Януковича и перебрать исполнительные полномочия на себя, - сказал Сивкович. По словам нардепа, 
если данная информация соответствует действительности, то ни о каких «честных и демократических выборах не будет и 
языка».- Более того выход такого указа будет свидетельствовать о намерении полной узурпации власти и установления 
президентской  диктатуры  в стране, - предостерегает Сивкович. Подобные действия Президента могут быть расценены, по 
мнению «регионала», как попытка осуществления государственного переворота в стране.

4 апреля. Митингующие сторонники Партии регионов, КПУ и представители казачьих формирований пошли на 
штурм  Секретариата  Президента.  Как  сообщает  корреспондент  УРА-Информ,  милиция  была  явно  не  готова  к  такому 
развитию событий. 

В данный момент к Секретариату в срочном порядке подтягиваются силы милиции. 
Между митингующими представителями «ПОРЫ» и сторонниками Партии регионов практически нет границы, и в 

любой момент может произойти столкновение. Настроены сторонники коалиции очень серьезно и решительно. Сторонники 
коалиции требуют, чтобы к ним вышел Президент Украины. Активисты «зазывают» главу государства, скандируя: «Ющенко, 
выходи на улицу!», «Ющенко, покусанный пчелами!», «Ющенко схаминись!».При этом несколько десятков представителей 
«ПОРЫ» (преимущественно девушки-студентки) скандируют: «Украина!»Как сообщает корреспондент УРА-Информ, спустя 
некоторое время к зданию СП подъехал автобус и «ГАЗель» с бойцами «Беркута», которые совместно с отрядами милиции 
охраняют подход к Секретариату.

4 апреля. Республиканская организация Партии регионов Украины в Автономной Республике Крым категорически 
не поддерживает указ Президента о досрочном прекращении полномочий Верховной Рады Украины V созыва и считает его 
неконституционным. Об этом заявила в кулуарах парламента АРК Крым депутат фракции «За Януковича!» Лариса Чулкова.
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– Крымская организация «регионалов» занимает практичную позицию – в ожидании отмены Конституционным 
Судом Украины указа Ющенко от 2 апреля, – сказала депутат, – Крымская республиканская организация Партии регионов 
начала  формировать  списки  своих  представителей,  которые  будут  делегированы  для  работы  в  территориальных 
избирательных  комиссиях  в  Крыму.Верховная  Рада  в  осадном  положении.  Журналистов  не  пускают  в  ложу  прессы 
Верховной Рады Украины. Как передает парламентский корреспондент УРА-Информ, сегодня, 4 апреля, по состоянию на 
17:25 в самом здании ВР практически пусто. В кулуарах не «гуляют» народные депутаты, как это бывает обычно, они все 
сидят в сессионном зале. ВР фактически в осадном положении. На каждом углу ходят работники милиции с рациями. 
Представителей СМИ тоже немного, наверное, потому что объявление о внеочередном заседании парламента появилось 
за полчаса до его начала.Напомним,  внеочередное собрание депутатов Коалиции национального единства началось в 
среду,  4  апреля,  в  17:05  в  сессионном  зале  Верховной  Рады  Украины.  Первым  пунктом  на  повестку  дня  спикер  ВР 
Александр Мороз вынес предложение поручить председателю парламента или его первому заместителю срочно созывать 
парламент в случае необходимости.

4 апреля. В  17:05  в  сессионном зале  Верховной  Рады Украины началось  внеочередное  собрание  депутатов 
Коалиции национального единства.  Как передает УРА-Информ,  первым пунктом на повестку дня спикер ВР Александр 
Мороз вынес предложение поручить председателю ВР или его первому заместителю срочно созывать парламент в случае 
необходимости.

Мороз пояснил, что такие меры должно принять чтобы, не нарушая Регламента и работу ВР в целом, быть в 
стадии  готовности  противодействовать  тем  правонарушениям,  которые  происходят  сегодня.Предложенное  Морозом 
поручение депутаты поддержали 254 голосами.Кроме того, спикер ВР напомнил депутатам, что «издание даже правового 
указа» Президента о проведении досрочных парламентских выборов не означает остановки работы парламента. Согласно 
части 1 статьи 90 Конституции парламент прекращает свою деятельность в момент принятия присяги депутатами нового 
созыва.

4  апреля. Верховная  Рада  Украины по  предложению юридического  управления  парламента  отредактировала 
заявление,  которое  было  принято  сегодня  утром.  Как  УРА-Информ,  об  этом  сообщил  первый  вице-спикер  ВР  Адам 
Мартынюк.

В отредактированном тексте заявления уже нет обвинений Президента Украины Виктора Ющенко в должностном 
преступлении –  «попытке  государственного  переворота».  Теперь  речь  идет  о  том,  что  указ  «неконституционен»  и  что 
Президент  Украины  «превысил  свои  конституционные  полномочия».В  предыдущем  тексте  заявления  отмечалось,  что 
Ющенко  «втягивает  в  политическую  борьбу  и  избирательную  кампанию  СБУ,  о  чем  свидетельствуют  заявления  и.о. 
председателя СБУ, который должен был бы помнить, что это запрещается его ведомству законом». В новом тексте сказано: 
«Неприемлемой  и  такой,  которая  не  основывается  на  предписаниях  Основного  Закона  Украины,  является  попытка 
Президента Украины вовлечь руководителей правоохранительных органов, Вооруженных Сил Украины, других воинских 
формирований и глав местных государственных администраций в участие в политическом конфликте. Особенно опасным 
является  «втягивание  в  политическую  борьбу  СБУ  и  ее  руководства,  о  чем  свидетельствует  публичная  оценка  и.о. 
председателя СБУ решений парламента».В предыдущем заявлении ВР предупредила всех руководителей органов власти, 
глав  областных  и  районных  госадминистраций,  всех  государственных  служащих,  что  в  парламентско-президентской 
республике  все  постановления  ВР  являются  обязательными  для  выполнения,  а  невыполнение  их  «влечет  за  собой 
административную  и  уголовную  ответственность».  В  новом тексте  уже  обращают  внимание  «органов  государственной 
власти и органов местного самоуправления, их должностных, служебных лиц на недопустимость принятия решений или 
совершения действий, противоречащих Конституции, законам Украины и неотвратимость юридической ответственности за 
такие решения или действия, ведь никакими президентскими указами или распоряжениями нельзя изменить Конституцию и 
законы Украины».За новый текст заявления проголосовали 249 из 255 зарегистрированных в зале народных депутатов.

4  апреля. Верховная  Рада  Украины  приняла  проект  постановления  о  заявлении  парламента  относительно 
ситуации  в  Украине.  Как  сообщает  УРА-Информ,  за  это  решение  проголосовали  257  народных  депутатов  из  259 
присутствующих в сессионном зале.

«Подписанный Президентом указ о досрочном прекращении полномочий Верховной Рады, вне всякого сомнения, 
антиконституционный.  Глава  государства  совершил  должностное  преступление,  название  которому  «попытка 
государственного переворота». Верховная Рада на вечернем заседании 2 апреля дала четкую оценку этим действиями, 
Кабмин поддержал действие этого постановления. Возмутительной является реакция Виктора Ющенко, который отменил 
это постановление. Верховная Рада предупреждает всех руководителей органов власти, глав областных государственных 
администраций, госслужащих, что невыполнение постановлений ВР тянет за собой уголовную ответственность. Верховная 
Рада требует немедленно отменить этот указ», – отмечено в заявлении. – Заявление – это документ Верховной Рады, это 
обращение ко всем, к общественности, Президенту и т.д., – отметил председатель парламента Александр Мороз. - Мы не 
просим Президента, мы предупреждаем, удерживаем его от порочного шага. Идет речь о циничном, сознательном, простите 
за  слово,  хамском  отношении  института  Президента  к  ряду  законов,  это  так  не  пройдет.  Ко  мне  сегодня  поступила 
правительственная телеграмма от  Центральной избирательной комиссии о  том,  что 3  апреля 2007 года истекает срок 
предоставления списков кандидатов на досрочные выборы. Ярослав Давыдович не имеет права подписывать настоящий 
документ,  эту  телеграмму.  Кроме  того,  он  подчеркнул,  что  юристов  Президента  Виктора  Ющенко  можно  привлечь  к 
ответственности за подготовку неконституционных президентских указов. – Юристы,  там все это хорошо знают, просто 
умышленно делают выводы, готовя документы, что является должностным преступлением, – сказал спикер парламента. 

Он напомнил,  что хотя указы подписывает сам Президент,  но отвечают за нарушения при их подготовке все 
причастные к этому лица. – Я бы хотел, чтобы они тоже делали себе зарубки в памяти и имели в виду, что за все придется 
отвечать – шутить с системой власти, с конституционным строем никому не позволено, – сказал Мороз. 
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Депутаты Верховной Рады намерены в 12:00 часов встретиться с Президентом, чтобы лично вручить ему письмо 
от Верховной Рады с требованием отменить Указ о роспуске парламента.Об этом во время выступления в парламенте 
заявил  член  фракции  Партии  регионов  Василий  Хара.По  его  словам,  на  встречу  с  Виктором Ющенко  собираются  50 
депутатов. Письмо подписано главой ВР Александром Морозом.

Президент поставил свои собственные политические интересы превыше интересов Украины, – Янукович
4 апреля. Если Президент и оппозиция не пойдут на уступки относительно досрочных выборов в Верховную Раду, 

тогда свое решающее слово должен сказать народ Украины. Как передает корреспондент УРА-Информ, об этом заявил 
Премьер-министр Виктор Янукович во время встречи с главами дипломатических миссий  в  Украине  в  Клубе Кабинета 
Министров.

Глава правительства подчеркнул, что правящая коалиция не боится проведения выборов, так как она уверена в 
своей  победе.  –  Однако  все  неконституционные  решения  категорически  восприниматься  не  будут,  –  сказал  Премьер-
министр.

Янукович подчеркнул, что было бы логично, если бы Президент, желая распустить парламент, но не имея на это 
правовых оснований,  обратился бы в  Конституционный Суд для получения разъяснений относительно увеличения уже 
существующей  коалиции  в  парламенте.   Премьер-министр  также  заявил,  что  в  день,  когда  был  обнародован  указ 
Президента о роспуске парламента, лично с ним консультаций никто не проводил. В этот день, по словам Януковича, он 
разговаривал с Ющенко исключительно относительно визита Президента в Москву. Также в этот день состоялась встреча 
Премьера с секретарем Совета национальной безопасности и обороны Украины, однако о намерении главы государства 
распустить парламент речь также не шла.

– Должен констатировать тот факт,  что Ющенко поставил свои собственные политические интересы превыше 
интересов Украины, – заявил Янукович. – Его действия базируются на более чем сомнительных правовых основаниях. Мы 
также  не  можем  воспринимать  ту  форму,  в  которой  это  было  сделано.  Мы  категорически  отбрасываем  формат 
ультиматумов, от кого бы он не исходил. Мы за общий поиск компромиссов в интересах Украины и ее народа.Обращаясь к 
послам,  Янукович  подчеркнул,  что  правительство  Украины продолжит  обеспечивать  правовую безопасность  интересов 
иностранных инвесторов, как тех, которые уже работают на территории Украины, так и тех, кто только собирается делать 
инвестиции

4  апреля. 50  народных  депутатов  –  представителей  большинства,  доставивших  главе  государства  письмо 
Верховной Рады за подписью председателя парламента Александра Мороза с требованием отменить Указ о роспуске ВР, 
не смогли попасть в здание Секретариата Президента. 

Как сказал народный депутат от Партии регионов Александр Ефремов, к посланцам ВР вышел заместитель главы 
Секретариата Виктор Бондарь, который заявил им, что статус народного депутата не позволяет им пройти в здание СП. 

Об этом сообщает РБК.Напомним, народные депутаты намеревались в 12:00 часов встретиться с Президентом, 
чтобы лично вручить ему письмо от Верховной Рады с требованием отменить Указ о роспуске парламента.Об этом во 
время выступления в парламенте заявил член фракции Партии регионов Василий Хара.

По  его  словам,  на  встречу  с  Виктором  Ющенко  собираются  50  депутатов.  Письмо  подписано  главой  ВР 
Александром Морозом.

4 апреля. Председатель Конституционного Суда Украины Иван Домбровский подал заявление о сложении своих 
полномочий «из-за безумного давления на него и судей Конституционного Суда». Как УРА-Информ, об этом сообщил на 
заседании Верховной Рады спикер парламента Александр Мороз.

По словам спикера, он хотел бы дать Домбровскому подсказку,  что «давление оказывается разное на разных 
должностных лиц».

– Вам доверили ответственную должность председателя Конституционного Суда, судьи Конституционного Суда – 
несите этот груз, отвечайте перед Конституцией, перед обществом, которое поручило Вам эту миссию, и не ссылайтесь, что 
Вам трудно, – подчеркнул Мороз.Спикер отметил, что «на давление есть противодействие», и посоветовал Домбровскому 
обращаться в суд.По словам Мороза,  председатель КС «должен на основе закона,  Уголовного кодекса высказать свое 
отношение к тем, кто оказывает это давление».Председатель ВР предложил Домбровскому делать так, как предусмотрено 
в Конституции, законах и «по совести».

Мороз не исключает, что это может быть и попытка заблокировать работу Конституционного Суда, «чтобы потом 
вне правового поля удовлетворять свои интересы через улицу, давить таким образом на органы власти».

До этого в сессионном зале парламента возникли проблемы с освещением – оно исчезло на боковых стенах. 
Буквально через несколько минут освещение было возобновлено.

4 апреля. На внеочередной 9 сессии Донецкого областного совета 5 созыва депутаты, поддержав все решения 
Верховной Рады, приняли обращение по поводу политической ситуации в Украине ко всем жителям страны. Как передает 
«УРА-Информ.Донбасс», за это обращение проголосовали 115 депутатов из 124, зарегистрированных в сессионном зале.

Текст обращения публикуем полностью. 
«Уважаемые  соотечественники!  Сегодня  по  вине  безответственных  политиканов  Украина  вновь  оказалась  на 

пороге  сложных  политических  испытаний.  Указ  Президента  Украины  Виктора  Ющенко  о  досрочном  прекращении 
полномочий парламента ставит под угрозу мир и стабильность в нашей стране.

Действия  Президента  Украины,  подталкиваемого  оппозицией,  направлены  на  ревизию  всенародного 
волеизъявления 2006 года, которое признал весь мир.

Украина только начала выходить из перманентных социально-экономических кризисов. Поэтому нам всем сегодня 
необходимы стабильность и спокойствие, а не бесконечные выборы. Люди устали от безответственных политиков, от их 
разрушительных  действий,  которые  неминуемо  приведут  к  резкому  ухудшению  экономической  ситуации,  снижению 
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жизненного уровня населения и подрыву международного авторитета Украины. Мы обращаем внимание на то, что новые 
выборы обойдутся государственному бюджету в сотни миллионов гривень. Деньги, которые должны быть направлены на 
увеличение зарплат и пенсий, будут попросту выброшены на ветер в угоду капризам Юлии Тимошенко и ее соратников по 
«оппозиционной борьбе».

«Забота» оппозиции о благе народа заключается в использовании людей для удовлетворения своих властных 
амбиций. Им нужна не великая процветающая Украина, а власть любой ценой!

Мы призываем жителей Донбасса сохранять спокойствие и выдержку, и заверяем их, что Донецкий областной 
совет, органы местного самоуправления региона будут демонстрировать пример ответственной власти, которая во главу 
угла ставит интересы людей, а не получение политических дивидендов.

Мы еще раз подчеркиваем, что Коалиция национального единства была создана на легитимной конституционной 
основе. Никаких оснований для роспуска Верховной Рады Украины нет!

Мы требуем от Президента Украины незамедлительно отметить свой указ  и возвратить ситуацию в правовое 
русло.  Призываем  все  здоровые  силы  Донбасса,  Украины  объединиться  вокруг  ценностей  национального  единения, 
проявить твердость характера и силу наших убеждений».

4 апреля. Премьер-министр Виктор Янукович считает недопустимым втягивание глав областных государственных 
администраций  в  процесс  организации  досрочных  выборов  Верховной  Рады  до  соответствующего  решения 
Конституционного суда.

"Недопустимо  втягивать  глав  облгосадминистраций  в  процесс  подготовки  выборов",  -  сказал  он,  передает 
"Новости-Украина". Он охарактеризовал соответствующие действия Секретариата как деструктивные.

Янукович  также  обратился  к  вице-премьеру  Владимиру  Рыбаку  и  министру  регионального  развития  и 
строительства Владимиру Яцубе с просьбой проконтролировать деятельность губернаторов.

"Я просил бы провести соответствующую работу, чтобы руководители регионов занимались своими делами", - 
сказал он. Премьер-министр добавил, что главы облгосадминистраций, которые хотят заниматься организацией выборов, 
должны подать заявления о предоставлении отпуска на соответствующий период.

Напомним, главы областных государственных администраций готовы обеспечить проведение досрочных выборов 
Верховной Рады в областях.

4  апреля. Севастопольский  городской  совет  просит  президента  Украины  Виктора  Ющенко  отменить  указ  о 
проведении  внеочередных  выборов  Верховной  Рады.  Об  этом  говорится  в  заявлении  Севастопольского  горсовета, 
принятом на пленарном заседании внеочередной сессии горсовета. "Севастопольский городской совет, выражая мнение 
сотен тысяч жителей города-героя, поддерживает Верховную Раду Украины в её стремлении защитить права народа на 
демократию, строгое соблюдение норм действующей Конституции страны и требует от президента Украины отменить указ о 
проведении внеочередных выборов", - говорится в заявлении, передает "Новости-Украина".

В  заявлении  говорится,  что  президент  поддержал  действия  оппозиционных  политиков,  которые  разжигают 
противостояние  в  обществе,  дестабилизируют  экономику  и  создают  кризисную  ситуацию  в  государстве.  Решение 
поддержали все 62 депутата, присутствующих на сессии.Депутаты решили направить текст заявления президенту Украины, 
премьер-министру Украины, председателю Верховной Рады Украины и опубликовать в городских газетах.

4 апреля. На внеочередной 9-й сессии Донецкого областного совета 5-го созыва представитель фракция блока 
Натальи  Витренко  "Народная  оппозиция",  говоря  о  политике  партии,  заявила,  что  они  настаивают  на  проведении 
одновременно  парламентских,  президентских  и  местных  выборов.В  своем  выступлении  депутат  от  блока  Н.  Витренко 
заявила, что партии регионов необходимо покаяться перед избирателями и идти на внеочередные выборы в едином блоке 
с "Народной оппозицией".

4 апреля. Депутаты от коалиции собрали очередное экстренное заседание в Верховной Раде, на котором приняли 
постановление о новом порядке работы, включая выходные дни, передает корреспондент «Нового Региона». «Мы должны 
определить  режим нашей  работы,  чтобы мы  имели  возможность  в  течение  15  минут  собираться  в  срочном порядке, 
работать и принимать решения, когда будет возникать необходимость. Мы должны определить этот режим работы, включая 
выходные дни и следующую неделю», – сказал спикер Александр Мороз. Между тем, в кулуарах парламента выдвигается 
версия, что сегодняшнее заседание связано с намерением президента Виктора Ющенко ввести чрезвычайное положение в 
стране.Только что это подвердил и социалист Иван Бокий, выступая с трибуны Верховной Рады.«Наше заседание должно 
быть  особо  мобилизирующим.  От  разных  источников  доходит  информация,  что  в  самое  ближайшее  время  президент 
подпишет указ о введении прямого президентского правления в стране. Если это произойдет, это будет полномасштабным 
государственным переворотом, как это было в Латинской Америке, где был фашистский переворот», – сказал социалист.

«Мы должны предотвратить  переворот,  в  противном  случае  мы обратимся  к  странам-гарантам суверенитета 
Украины – России и США», – добавил Бокий.

Примечательно, что заседание в Верховной Раде не транслируется по государственному радио, как это бывает 
обычно.Как  сообщал  «Новый  Регион»,  сегодня  представители  Секретариата  Ющенко  заявили,  что,  после  подписания 
президентом указа о досрочных выборов, Верховная Рада не имеет права собираться на заседания и принимать какие-либо 
постановления или законы.Только что украинские СМИ сообщили, что завтра в 11:00 в Киеве начнется заседание Совбеза 
Украины.

4 апреля. Служба безопасности Украины получила команду на арест вице-премьер-министра Андрея Клюева, а 
также  еще нескольких  госслужащих.  Об этом корреспонденту  УРА-Информ сообщил народный депутат,  член  фракции 
Партии регионов Владимир Сивкович.– Как стало мне известно, СБУ получила команду на арест вице-премьер-министра 
Андрея  Клюева  и  еще  нескольких  государственных  служащих  за  организацию  противодействия  «конституционным» 
действиям Секретариата Президента и блокирования работы ЦИК, – заявил депутат. 
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По его сведениям, выполнение команды на арест поручено заместителю председателя СБУ Геннадию Москалю. – 
Я обращаюсь ко всем сотрудникам СБУ придерживаться законов и не выполнять приказы, которые им противоречат, – 
резюмировал Сивкович.

Напомним, 4 апреля информацию о давлении на членов ПР и сторонников партии озвучил и народный депутат 
Алексей Журавко.

5 апреля. Из Донецка в Киев для поддержки коалиции национально единства выезжают 1,5 тысячи человек. Об 
этом корреспонденту «Острова» сказал депутат Донецкого областного совета Игорь Чичасов. «Они будут участвовать в 
митингах  проводимых  в  поддержку  парламента,  как  говорится,  национального  единства.  Митинг  будет  носить  мирный 
характер. Пусть они выскажут свою поддержку», - сказал И.Чичасов. «Завтра утром они будут в Киеве, а вечером этого же 
дня выедут назад в Донецк», - отметил он. Группа поддержки, в столицу направляется в столицу на двух поездах. И.Чичасов 
отметил,  что  это  «дополнительные» поезда.  На  вопрос,  будут  ли  выплачиваться командировочные,  И.Чичасов  сказал: 
«Какие  командировочные?».  «Питание  будет  на  месте...»,  -  подчеркнул  он.  Как  сообщили  «Острову»  в  пресс-службе 
Донецкой  железной  дороги,  областное  отделение  Партии  регионов  подало  заявку  на  основании,  которой  Донецкая 
железная дорога сформировала дополнительные составы поездов. В пресс-службе сообщили, что сегодня поезд №521-522 
сообщением  «Дебальцево-Киев»,  в  составе  которого  16  вагонов,  уже  выехал  в  столицу.  Другой  же  поезд  №519-520 
сообщением «Донецк-Киев» - 13 вагонов - выедет сегодня в 15.55. 

Завтра, 5 апреля поезд №521-522 «Киев-Донецк» выедет из столицы в 00.11 часов, а поезд №519-520 «Киев-
Донецк» выедет в 23.59.

5  апреля. Около  20  народных  депутатов  от  Компартии,  СПУ  и  Партии  регионов  заблокировали  кабинет 
председателя  Центральной  избирательной  комиссии  (ЦИК)  Ярослава  Давыдовича.  Как  заявил  РБК-Украина  народный 
депутат от Социалистической партии Украины (СПУ) Евгений Филиндаш, они намерены оставаться в кабинете главы ЦИК, 
чтобы  лишить  его  возможности  организовать  и  провести  досрочные  выборы.  По  его  словам,  во  время  встречи  с 
председателем ЦИК Я.Давыдовичем представители проправительственного большинства высказались о недопустимости 
выполнения  указа  Президента  о  проведении  досрочных  выборов.  Пользуясь  правом  народных  депутатов,  они 
намереваются  оставаться  в  кабинете  председателя  ЦИК.  "Мы  не  позволим  принимать  действия,  направленные  на 
дестабилизацию ситуации в стране, и на выполнение антиконституционного указа Президента", - отметил Е.Филиндаш. По 
информации отдела взаимодействий со средствами массовой информации секретариата ЦИК, более часа тому назад в 
кабинета главы Центральной избирательной комиссии Ярослава Давыдовича зашли около 20 народных депутатов Украины 
- представителей парламентского большинства. Содержание разговора с Я.Давыдовичем точно не известно. Отдельные из 
депутатов заявили о том, что намерены находиться в кабинете Я.Давыдовича до 18:00 или до утра.

Министр внутренних дел Украины Василий Цушко заявил, что не будет вмешиваться в ситуацию с блокировкой 
депутатами коалиции помещений Центральной избирательной комиссии. "Если к таким и подобным действиям прибегнут 
любые другие граждане, милиция примет адекватные меры", - отметил министр. По его словам, милиция будет охранять 
избирательные участки, если они будут законно созданы ЦИК, в противном случае "милиция будет охранять общественный 
порядок".  Также  он  сообщил,  что  имел  встречу  с  Президентом  Украины  Виктором  Ющенко,  на  которой  доложил 
оперативную информацию о ситуации в  государстве.  По словам В.Цушко,  они договорились о  том,  что министр будет 
регулярно отчитываться В.Ющенко о ситуации в Украине.

Напомним, что сегодня во время заседания парламента спикер Верховной Рады Александр Мороз заявил: "Ко мне 
сегодня  поступила  правительственная  телеграмма  от  Центральной  избирательной  комиссии  о  том,  что  3  мая  2007  г. 
истекает срок предоставления списков кандидатов на досрочные выборы. Ярослав Давыдович не имеет права подписывать 
настоящий документ, эту телеграмму", - отметил председатель парламента Александр Мороз.Ранее сегодня Я.Давыдович 
заявил, что ЦИК официально уже начинает избирательную кампанию. Он также сообщил, что досрочные парламентские 
выборы будут стоить Украине около 340 млн грн.  По словам главы ЦИК,  Президент Украины Виктор Ющенко поручил 
Я.Давыдовичу решить вопрос финансирования досрочных выборов с секретарем Совета национальной безопасности и 
обороны Украины Виталием Гайдуком.

5 апреля. Председатель Конституционного Суда Иван Домбровский госпитализирован. Причиной неожиданного 
ухудшения здоровья главы КС стало давление на него со стороны премьер-министра Украины Виктора Януковича, передает 
пресс-служба «Нашей Украины». Так, по информации пресс-службы, сегодня Домбровский сообщил Виктору Ющенко, что 
утром  Янукович  в  личном  разговоре  требовал  его  отставки  с  поста  председателя  КС  или  как  можно  более  скорого 
признания неконституционным указа Президента о роспуске парламента.

Депутаты таки прорвались к Ющенко. Секретариат будут блокировать, пока Президент не «объяснится». В здание 
Секретариата Президента проникли несколько народных депутатов, представляющих Коалицию национального единства. 
Как сообщает корреспондент УРА-Информ, пока не известны ни количество, ни состав группы парламентариев.

5 апреля.  По информации организаторов митинга сторонников коалиции, который в данный момент проходит у 
стен Секретариата,  нардепы будут  настаивать  на встрече с Президентом Украины Виктором Ющенко.  Парламентарии 
намерены находиться в СП до тех пор пока глава государства их не примет.

Данные действия поддержали участники митинга, заявив, что будут также живым кордоном блокировать здание 
Секретариата и не разойдутся, пока Президент «не объяснится» с депутатами. Напомним, у стен Секретариата Президента 
Украины проходит многотысячный митинг сторонников коалиции. 

Ранее, в полдень, 50 народных депутатов уже пытались встретиться с главой государства, чтобы передать ему 
обращение Верховной Рады с требованием отменить указ о роспуске парламента. К депутатам вышел заместитель главы 
Секретариата  Президента  Виктор  Бондарь  и  заявил,  что  встреча  парламентариев  с  главой  государства  не  возможна. 
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Бондарь  пояснил,  что  встреча  регламентируется  Законом  Украины  «О  статусе  народного  депутата».  Но  так  как 
Президентом издан указ о роспуске парламента, то на данную группу нардепов этот закон уже не распространяется.

5  апреля. Европейский  парламент  одобряет  инициативу  Президента  Виктора  Ющенко  провести  досрочные 
выборы в Верховную Раду,  поскольку  это  –  нормальная международная практика.  Об этом в  Киеве заявил докладчик 
Комитета иностранных дел Европарламента по делам Украины Михал Камински.

Каминский  отметил,  что  в  ближайшее  время  в  Европарламенте  должны  пройти  внеочередные  слушания 
относительно Украины. При этом он отметил, что внутриполитические события не отразятся на отношениях Украины с 
Евросоюзом,  потому  что  ЕС поддерживает  демократические  процессы в  стране,  а  не  конкретную  политическую силу. 
Каминский  подчеркнул,  что  со  своими симпатиями  должны определиться сами  украинцы на  досрочных  парламентских 
выборах. – Последние выборы в Германии были досрочными. Президент Ширак распустил парламент во Франции, и никто 
не говорил, что там есть посягательства на демократию. Досрочные выборы – абсолютно нормальная вещь в европейской 
политической системе, – сказал Каминский. В то же время, он отметил, что нынешняя ситуация в Украине спровоцирована 
несовершенством законодательства и политической коррупцией. Европарламентарий также сообщил, что сейчас он готовит 
доклад  относительно  Украины,  который  будет  заслушан  в  июне.  В  документе  будет  идти  речь  об  украинских 
демократических преобразованиях. Конституционная реформа в докладе не будет рассматриваться.

5  апреля. Угрозы  президента  Украины  Виктора  Ющенко  создают  предпосылки  к  процессу  «стихийной 
федерализации  Украины».  Об  этом  заявил  «Росбалту»  заведующий  отделом Украины и  Крыма  Института  стран  СНГ 
Кирилл Фролов. 

«В случае реализации угроз, доносящихся из секретариата Ющенко, на фоне явной нелегитимности президента, у 
народа и элит Юго-Востока Украины, справедливо опасающихся репрессий (чего стоят только проекты лидера «Нашей 
Украины»  Вячеслава  Кириленко  по  запрету  русского  языка),  не  будет  иного  выхода,  как  не  допустить  юрисдикции 
«оранжевой хунты"», считает он. «Секретариат Ющенко угрожает ввести президентское правление, отстранить Виктора 
Януковича от премьерства, запрещает проводить заседания Верховной Рады», — напомнил эксперт

5 апреля. Депутаты от коалиции сегодня в зале Верховной Рады приняли обращение к местным органам власти, в 
котором содержится призыв не подчиняться указу президента Виктора Ющенко о подготовке к досрочным выборам.

В  постановлении  говорится,  что  указ  Ющенко  противоречит  Конституции  Украины  передает  корреспондент 
«Нового Региона». «Президент провоцирует правовой хаос в Украине», – отмечают коалицианты. Как сообщал «Новый 
Регион»,  вчера  Секретариат  президента  заявил,  что  депутаты  Верховной  Рады  не  имеют  права  собираться  в  зале 
заседаний парламента и принимать какие-либо решения после того, как президент Виктор Ющенко обнародовал свой указ о 
досрочных выборах.

Симферопольские соратники Януковича требуют скорейшего рассмотрения указа Ющенко в суде
5 апреля. Депутатское большинство Симферопольского горсовета просит Конституционный суд вынести вердикт 

относительно  законности  Указа  президента  Виктора  Ющенко  о  роспуске  Верховной  Рады.  Об этом «Новому  Региону» 
сообщил секретарь городского совета Владимир Блинов. По словам Блинова, решение об обращении в Конституционный 
суд было принято вчера на заседании депутатов блока «За Януковича». «Фракция от Блока «За Януковича» поддержала 
заявление президиума Верховного Совета Крыма и требует от Конституционного суда скорейшего принятия решения о 
юридической нелегитимности президентского Указа», – подчеркнул Блинов.

Он добавил, что пока никто из других депутатов не ставит вопрос о созыве внеочередной сессии горсовета.
В Верховной Раде считают, что Ющенко призовет на помощь войска НАТО
5  апреля. Виктор  Ющенко  собирает  заседание  Совбеза,  на  котором  будет  принят  указ  о  введении  прямого 

президентского правления,  согласно которому все министерства перейдут под управление главы государства.  Об этом 
корреспонденту «Нового Региона» заявил депутат-социалист Василий Волга. «По достоверной информации, которую нам 
подтвердили  спецслужбы  Украины,  сегодня  действительно  готовится  подписание  Ющенко  указа  о  введении  прямого 
президентского правления», – сказал он.«Цель Ющенко сегодня – подчинить напрямую все министерства, а те министры, 
которые не будут подчиняться, будут арестованы», – добавил Волга.

Депутат напомнил, что ранее уже озвучивалась информация о намерениях СБУ арестовать вице-премьера Андрея 
Клюева и министра МЧС Нестора Шуфрича.«Не исключается, что, после того, как министры не подчинятся, будут введены 
войска. Ющенко выгодна эскалация конфликта, он намерен ввести войска НАТО в Украину», – утверждает Волга.

По  его  словам,  «оранжевую»  оппозицию  поддерживает  компания  Shell,  а  свержение  Януковича  проходит  по 
«грузинскому» сценарию.«Тимошенко от компании Shell в США получила миллиард долларов на реализацию переворота. В 
это  время  Давид  Жвания  и  Виталий  Гайдук  поехали  в  Грузию,  откуда  списали  полностью  кальку  государственного 
переворота», – говорит Волга.Он сообщил, что сами коалицианты будут 5 дней ждать решения Конституционного суда 
относительно  законности  указа  Ющенко  о  досрочных  выборах.  «Мы  также  будем  призывать  народ  на  проведение 
супермассовых акций протеста», – пообещал Волга

5 апреля. Около 17 народных депутатов от Коалиции национального единства держат «оборону» в Печерском 
районном  суде  города  Киева,  где  сегодня  должен  быть  рассмотрен  иск  Кабинета  Министров  относительно 
законности/незаконности указа Президента о роспуске парламента. Об этом корреспонденту УРА-Информ сообщил один из 
участников «осады», народный депутат от Партии регионов Владимир Бронников.

По его словам, парламентарии находятся в райсуде по двум причинам.
– Во-первых, Шевченковский районный суд Киева восстановил в должности председателя Печерского райсуда 

Владимира Колисниченко. И сегодня Колисниченко приступил к своим обязанностям, – сказал Бронников. – Узнав об этом, 
утром  в  здание  Печерского  райсуда  ворвались  народные  депутаты  от  БЮТ с  бойцами  группы  «Альфа»,  которые  не 
признают  решения  суда  о  восстановлении  Колисниченко  и  настаивают,  что  легитимным  председателем  является  их 
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бывший исполняющий обязанности. На данный момент бютовцы с и.о. председателя райсуда закрылись в его кабинете.При 
этом главное «орудие труда» – печать – по информации Бронникова, находится у Колисниченко.Народный депутат уточнил, 
что силы, примерно, равные: «депутатов от БЮТ – 20-25 человек, и от коалиции – 15-17 человек».Второй же причиной, по 
которой  коалицианты  находятся  в  суде,  является  заседание  суда  по  иску  Кабинета  Министров  относительно 
законности/незаконности указа Президента о роспуске парламента. 

– Заседание запланировано на 14:00. До этого времени, и пока будет идти слушание, мы будем находиться в 
здании суда, – подчеркнул Бронников.При этом народный депутат не знает, кто именно будет председательствующим на 
данном судебном слушании.

5 апреля. Председатель Харьковского областного совета, руководитель областного отделения Партии регионов 
Василий Салыгин заявляет, что Партия регионов в досрочных выборах не будет принимать участия. Заявление Салыгина 
опубликовано на сайте Харьковской облгосадминистрации.

Свою позицию «регионал»  изложил,  выступая на  коллегии  областной  государственной  администрации.  После 
выступления на коллегии председателя Харьковской облгосадминистрации Арсена Авакова,  который сообщил,  что уже 
поступила  телеграмма  от  председателя  ЦИК  Ярослава  Давыдовича  о  необходимости  формировать  избирательные 
комиссии,  Салыгин  отметил,  что  решать  вопрос  о  легитимности  указа  Президента  о  роспуске  парламента  должен 
Конституционный Суд.По словам Салыгина, его больше беспокоят граждане. При этом он напомнил о прошлых выборах, 
когда были большие очереди и не все желающие смогли проголосовать. – Такого нельзя допускать, – заявил председатель 
Харьковского облсовета. – Эти выборы, которые вы сегодня провозгласили, наверное, пройдут организованнее, с учетом 
тех ошибок, – сказал он, отметив, что Партия регионов принимать участие в выборах не будет. При этом Салыгин заявил, 
что покидает заседание коллегии. – То, что вы здесь будете обсуждать, для меня это неинтересно. У меня есть много 
работы, мне нужно обрабатывать материалы вчерашней сессии, – заявил он.

5 апреля. Партии, которые входят в правящую коалицию, не только не намерены участвовать в выборах без 
соответствующего решения Конституционного Суда, но и готовы не допустить их проведения в регионах юга и востока. Как 
сообщили в пресс-службе партии регионов, об этом заявила народный депутат от фракции Партии регионов Анна Герман. 
По словам Анны Герман, «выборы пройдут только в Западной Украине».

Депутат уверена, что Президент в таких условиях будет вынужден пойти на компромисс с Премьер-министром 
Виктором Януковичем.

5  апреля. Верховная  Рада  Украины сегодня,  5  апреля,  приняла  обращение  парламента  Украины к  местным 
органам исполнительной  власти  и  органам  местного  самоуправления,  их  должностным и  служебным  лицам.  Об  этом 
сообщает УРА-Информ.За соответствующее решение проголосовали 252 народных депутата. 

В  тексте  обращения  отмечается,  что  политическое  противостояние  спровоцировано  явно  неконституционным 
указом Президента о досрочном прекращении полномочий ВР Украины 5-го созыва и вызвало серьезное напряжение в 
обществе. 

«Соответствующие СМИ в общественном сознании формируют представление о несомненном праве Президента 
Украины  Ющенко  как  гаранта  Конституции  Украины  на  любые  действия,  исходя  исключительно  из  его  собственных 
представлений об объеме своих полномочий», – говорится в тексте обращения. 

В нем также отмечается, что одновременно делаются попытки неправомерного прямого и опосредствованного 
давления на председателей местных органов исполнительной власти для обеспечения их участия или их поддержки в 
реализации неконституционного указа Президента. ВР обращает внимание местных органов власти, их должностных лиц на 
то, что ни один неконституционный указ или распоряжение не могут заменить Конституцию или Законы Украины. «Имея 
фактически  абсолютную  неприкосновенность,  Президент  Украины  провоцирует  правовой  хаос  в  Украине,  толкая 
государственные органы и органы местного самоуправления к совершению массовых противоправных действий», – пишут 
депутаты. Парламентарии надеются, что в условиях сложной политической ситуации местные органы власти обеспечат 
стабильность и будут в своей деятельности руководствоваться исключительно Конституцией и Законами Украины.Сейчас в 
заседании Верховной Рады объявлен перерыв до 13:00,  так  как  председатель ВР Александр Мороз заявил,  что хочет 
присутствовать на заседании Совета национальной безопасности и обороны. Кроме того, по поручению спикера во время 
перерыва  три  профильных  комитета  парламента  должны разобраться  с  ситуацией  в  Печерском суде  и  доложить,  не 
нарушается ли Конституция Украины.

5 апреля.   За невыполнение указа о роспуске Верховной Рады грозит уголовная ответственность. Как передает 
корреспондент УРА-Информ, об этом в ходе заседания Совета национальной безопасности и обороны Украины заявил 
Президент Украины Виктор Ющенко.Президент обратился к  Премьер-министру Украины Виктору Януковичу и Кабинету 
Министров  в  целом  относительно  необходимости  безотлагательного  обеспечения  избирательного  процесса.Глава 
государства  также  высказался  за  то,  чтобы соответствующее  решение  «было  отражено  в  Верховной  Раде».  Ющенко 
добавил, что «невыполнение указа Президента влечет уголовную ответственность».

– Украина имеет достаточно средств,  чтобы провести внеочередные парламентские выборы,  – отметил глава 
государства.

5 апреля. В Киевскую городскую государственную администрацию пришло 9 заявок на проведение митингов в 
столице Украины, из них 3 от Коалиции национального единства и 6 от оппозиции. Как передает УРА-Информ, об этом 
сообщил руководитель департамента Министерства внутренних дел Украины по связям с общественностью Константин 
Стогний во время брифинга в МВД.

По  словам  начальника  департамента  МВД  по  связям  с  общественностью,  от  коалиции  подали  заявки  Союз 
молодежи регионов Украины и Коммунистическая партия Украины. От оппозиции – «ПОРА» и ВО «Свобода».Как сообщил 
Стогний, общее количество людей, которые прибудут в Киев, составляет 225 тысяч человек.
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– Потому сегодня МВД готовится к тому, что 225 тысяч будет в Киеве, – заявил начальник департамента МВД по 
связям с общественностью.Стогний также сообщил, что 4 апреля по всей Украине прошли такие митинги на поддержку 
коалиции: Донецк – 7 тысяч человек, Луганская область – 8,5 тысяч, Запорожье – 5 тысяч, Днепродзержинск – 1 тысяча, 
Севастополь – 2,5 тысячи, Николаевская область – 1 тысяча. На поддержку Указа Президента о роспуске парламента: 
Тернопольская область – 400 человек.

5 апреля. Силовые структуры выполняют политический спецзаказ, мешая работе Печерского суда города Киева. 
Как сообщает парламентский корреспондент УРА-Информ, об этом заявил народный депутат от фракции Партии регионов 
Михаил Чечетов сегодня, 5 апреля, в кулуарах Верховной Рады.

– Сегодня спецподразделения СБУ выполняют политический заказ, вмешиваясь в работу суда. Они мешают суду 
принять незаангажированное решение по ряду важных вопросов. А хотят, чтобы суд принял политически ангажированное 
решение,  необходимое  определенным  политическим  силам,  –  уверен  депутат.Чечетов  сообщил,  что  сегодня  Рада 
заслушает отчеты силовиков и, возможно, примет постановление, которым обяжет силовые структуры не вмешиваться в 
политику и работать в конституционном поле.

5  апреля. Член фракции  Партия регионов  Василий  Хара  призывает  депутатов  заставить  Кабинет  министров 
принять жесткие меры по наведению порядка в стране. Об этом он заявил во время предварительного отчета комиссии по 
соблюдению Конституции и законов в деятельности остальных органов власти."Не могу понять, почему Кабинет министров 
и Виктор Федорович проявляют излишнюю либеральность по отношению к тем, кто нарушает Конституцию и законы?", - 
спросил депутат. "Мы должны принудить Кабинет министров принять жесткие меры для наведения порядка в стране", - 
добавил он. 

Хара сообщил, что на заседании комиссии в четверг рассматривался указ президента о роспуске Верховной Рады. 
Было принято решение, что указ президента не соответствует Конституции, "введет к диктатуре и развалу страны". Также 
депутат отметил, что указ не подлежит исполнению. Хара напомнил, что коалиция создается в течение одного месяца на 
основе депутатских фракций. При этом он подчеркнул, что ни в Конституции, ни в регламенте Верховной Рады нет нормы, 
которая бы определяла дальнейшее формирование коалиции на протяжении всего созыва,  как  нет  запрета депутатам 
присоединяться  к  коалиции.  Также  индивидуальное  участие  депутатов  в  коалиции  разрешается  коалиционным 
соглашением, добавил депутат. 

5 апреля. Проведение демократических выборов вполне соответствует интересам национальной безопасности. 
Об этом после заседания СНБО заявил и.о.  главы СБУ Валентин Наливайченко. "Интересам нацбезопасности Украины 
соответствует проведение в определенный срок соответственно закону демократических выборов", - сказал Наливайченко. 
"Мы видим себя как институт власти, как специальную службу в этом процессе с точки зрения законности и содействия 
деятельности (избирательных) комиссий всех уровней с тем, чтобы волеизъявление граждан состоялось в установленный 
законом срок и способ", - добавил он.

5  апреля.  Совет  нацбезопасности  и  обороны  обязал  Кабмин  выделить  средства  на  финансирование 
парламентских  выборов.  Об  этом  заявил  секретарь  СНБО  Виталий  Гайдук  после  заседания.  По  его  словам, 
финансирование должно осуществляться из резервного фонда госбюджета.Также решением СНБО поручено принять меры 
по  решению  вопроса  оформления  визовых  документов  иностранным  наблюдателям  международных  организаций  на 
выборы.Кроме того, по словам Гайдука, на заседании был заслушан доклад Центризбиркома по состоянию дел проведения 
внеочередных выборов.

5  апреля. Глава  Верховной  Рады Александр  Мороз  заявляет,  что  его  партия  не  будет  принимать  участие  в 
досрочных выборах в парламента. Об этом он заявил после заседания СНБО. Он также добавил, что выборов не будет. Как 
известно,  по  последним  социологическим  данным  Соцпартия  не  проходит  в  парламент.  Вместе  с  тем,  выступая  в 
парламенте, Мороз заявил, что в нынешний избирательной компании делается все, чтобы в ней участие принимали лишь 
две политических силы – "Наша Украина" и БЮТ. По словам спикера, лишь те партии, которые раньше времени готовились 
к указу президента, успели подать свои предложения по членам окружных избирательных комиссий в ЦИК.Он сообщил, что 
списки подали в полночь "Наша Украина" и чуть раньше БЮТ.

5 апреля.  Совет нацбезопасности принял решение обязать государственные структуры готовиться к досрочным 
выборам. Об этом сообщил глава Верховной Рады Александр Мороз."СНБО приняла решение, которым обязала структуры, 
зависимые от  власти,  принимать участие в  организации выборов,  объявленных президентом",По его  словам,  за  такое 
решение проголосовали 12 членов СНБО. Не поддержали его представители Кабмина и генеральный прокурор. Сам Мороз 
заявил, что такие решения не оказывают содействие улаживанию конфликта.

5 апреля. Премьер-министр Украины Виктор Янукович, с целью предотвращения эскалации конфликта в стране, 
принял решение о привлечении к урегулированию конфликта международных посредников. Как сообщает УРА-Информ, 
такое заявление глава правительства сделал на пресс-конференции в Киеве. 

– Я обратился к канцлеру Австрии с такой просьбой, к ведущим европейским юристам предоставить экспертные 
заключения относительно правовой стороны ситуации,  сложившейся в  Украине,  –  подчеркнул  он.По  мнению Премьер-
министра,  вопрос  проведения  досрочных  выборов  должен  быть  снят  с  повестки  дня,  по  крайней  мере,  до  решения 
Конституционного  Суда.  –  Путь переговоров,  диалога,  поиска  компромиссов еще не исчерпан,  но  вопрос  о  досрочных 
выборах нужно снять, по крайней мере, до решения КСУ, – подчеркнул он. – Мы готовы к консультациям. Мы не боимся 
выборов  и  уверены  в  победе.  Правительство  и  я  обеспечим  покой  и  стабильность  в  Украине,  –  заверил  глава 
правительства. В то же время Янукович декларирует готовность к компромиссу и призывает Президента начать переговоры 
с чистого листа. Комментируя сегодняшнее решение Совета национальной безопасности и обороны о поддержке указа о 
роспуске  Верховной  Рады,  Премьер  в  очередной  раз  заявил  о  необходимости  придерживаться  законодательства  и 
Конституции. – Только вердикт Конституционного Суда будет определяющим при определении конституционности указа о 
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роспуске, – отметил Янукович. – Я обратился к Ющенко с просьбой пойти путем переговоров: одновременно отменить указ 
и  все  постановления ВР,  то  есть  начинать переговоры с чистого листа.  Мы готовы пойти  на  требования оппозиции и 
Президента в пределах правового поля. Мы готовы пойти на компромисс, но компромисс – это уступки с обеих сторон.

5 апреля. События в Печерском районном суде столицы – это «эмоциональная реакция» народных депутатов на 
«тот указ, который был подписан». Как сообщает УРА-Информ, об этом на пресс-конференции в Киеве заявил Премьер-
министр Виктор Янукович. 

– Это эмоциональная реакция. И я ее не поддерживаю, эмоций сейчас должно быть как можно меньше, – отметил 
он. Премьер также сказал, что он не знает, что именно происходит в суде, но любое давление на судей и вмешательство в 
их работу осуждает. 

– Я не обращался к Путину с просьбой стать посредником в конфликте, – подчеркнул глава правительства. – Как 
только решение начинает принимать другую плоскость, мы обратимся к президентам соседних государств: РФ, Польши и 
так далее, – добавил он. 

Комментируя сегодняшний разговор с канцлером Австрии, Янукович заявил, что это был первый шаг, вызванный 
заявлениями Виктора Ющенко, «например, что моя политика может вызвать реакцию, как в Москве в 1993 году».

5 апреля. Никто не знает, где проходит заседание Печерского суда, рассматривающего иск Кабинета Министров 
Украины  к  Президенту.  Как  передает  УРА-Информ,  журналисты  сумели  пробраться  ко  входу  в  кабинет  и.о.  главы 
Печерского суда Владимира Колисниченко. Он отказался комментировать вопрос журналистов, где проходит заседание 
суда. То, что в его кабинете находились депутаты от Партии регионов, он объяснил тем, что это политическое решение 
Верховной Рады и в связи с этим постановлением депутаты должны находиться в суде. На вопрос, почему депутаты стоят 
не в коридоре, Колисниченко ответил:– Вы хотите, чтобы я их выгнал на улицу? – и отказался комментировать далее. 
Депутаты-«регионалы» не отвечают на вопросы, где проходит суд, заявляя, что они, в отличие от заместителя главы СБУ 
Геннадия Москаля, не комментируют эти вопросы и не хотят, чтобы это было расценено как давление на суд.

В целом,  по словам корреспондент УРА-Информ,  в суде творится неразбериха. Никто не знает,  где проходит 
заседание. Часть депутатов уже покинула суд.

5 апреля.  Никаких оснований для развития силового варианта нет. Как сообщает УРА-Информ, об этом заявил на 
пресс-конференции в Киеве Премьер-министр Украины Виктор Янукович. 

–  Мы  видим  мирное  волеизъявление  граждан  Украины.  Мы  не  проводим  никаких  деструктивных  действий, 
правительство работает в действующем режиме, мы выполняем свой долг в пределах полномочий, – подчеркнул он. 

Кроме того, Премьер-министр заявил, что не видит никаких оснований для ухудшения отношений с любой страной 
мира. – Безусловно, сегодня есть угроза дестабилизации, но мы считаем, что в ближайшее время выйдем из этой ситуации, 
–  отметил  глава  правительства.  Также,  по  мнению  главы  правительства,  выполнить  сегодняшнее  решение  Совета 
национальной  безопасности  и  обороны  о  финансировании  выборов  до  7  апреля  невозможно.  –  Это  невозможно, 
невозможно  в  пределах  законодательства,  –  заявил  Премьер-министр.  При  этом Янукович  считает,  что  требования  о 
досрочных выборах главы правительства лишь усугубят политическую ситуацию в стране.

– Те предложения, которые сейчас раздаются относительно досрочных выборов Президента, я считаю, что они 
деструктивны и они будут углублять кризис. Мы против того, чтобы углублять кризис, мы за то, чтобы выйти из него. Я еще 
раз  повторяю,  что любые варианты досрочных выборов мы отбрасываем. Поэтому никаких переговоров мы не вели с 
другими партиями и не будем вести до решения Конституционного Суда, – подчеркнул Премьер.

5 апреля. Правящая коалиция не рассматривает вопрос об импичменте Президента Украины Виктора Ющенко. Об 
этом на пресс-конференции заявил Премьер-министр Украины Виктор Янукович.Как сообщает УНИАН, глава правительства 
заявил: "Мы не рассматриваем вопросы никаких импичментов"

"Мы против обострения ситуации, мы только за стабилизацию", - подчеркнул В. Янкуович.
5 апреля. На встречу с Президентом Украины Виктором Ющенко в Секретариат Президента прибыли лидеры 12 

демократических  партий.  Как  сообщает  УНИАН,  среди приглашенных  на  встречу  с  В.  Ющенко  -  председатель  партии 
"Батьківщина"  Юлия  Тимошенко,  председатель  НСНУ  Вячеслав  Кириленко,  лидер  Гражданского  движения  "Народная 
самооборона" Юрий Луценко, лидер объединения "Европейская платформа" Николай Катеринчук, председатель Украинской 
народной партии Юрий Костенко, председатель Народного Руха Украины Борис Тарасюк, председатель Народной Партии 
Владимир  Литвин,  председатель  партии  "Реформы  и  Порядок"  Виктор  Пинзенык,  председатель  партии  "Христианско-
демократический союз" Владимир Стретович, председатель Конгресса украинских националистов Алексей Ивченко, лидер 
гражданской партии ПОРА Владислав Каськив и председатель Народно-демократической партии Людмила Супрун.

6 апреля. Госдума заявила, что указ президента Украины Виктора Ющенко о досрочном прекращении полномочий 
Верховной Рады все более осложняет обстановку. 

"Депутаты  Госдумы  разделяют  оценки  этого  указа  украинскими  законодателями  и  экспертами  в  области 
конституционного  права  как  противоречащего  соответствующим  положениям  Конституции  Украины,  прежде  всего 
определяющей в этом вопросе статье 90, о которой глава государства предпочитает умалчивать", - говорится в принятом 
заявлении Госдумы.

6 апреля. Спикер Верховной Рады Александр Мороз  поручил профильному комитету подготовить обращение 
парламента к папе Римскому и представителям украинских церквей с призывом не вмешиваться в политическую жизнь 
страны. О своем поручении А.Мороз сообщил на заседании Верховной Рады в пятницу, комментируя информацию о том, 
что представители некоторых церквей, в том числе католической, обратились к народу с призывом "пройти очищение через 
выборы".В  свою  очередь  председатель  парламентского  комитета  по  иностранным  делам  Виталий  Шибко  назвал  этот 
церковный  призыв  "вмешательством  в  политическую  жизнь".  Он  также  высказал  мнение,  что  такое  обращение 
представителей католической церкви было сделано без ведома понтифика. "Я уверен, это было сделано самостоятельно, и 
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именно на этом уровне. Папа Римский об этом ничего не знает", - сказал В.Шибко. В свою очередь спикер А.Мороз отметил: 
"Мы с уважением относимся ко всем конфессиям, поздравим их с Пасхой и, с другой стороны, посоветуем, чтобы нормы 
Конституции о разграничении церкви и государства придерживались безусловно все". Он высказал пожелание, чтобы "тот, 
кто  писал  это  обращение,  перекрестился  и  пошел  сам очищать  свои  грехи".Накануне  Всеукраинский  совет  церквей  и 
религиозных  организаций  (ВСЦРО)  выступил  с  заявлением  о  том,  что  внеочередные  парламентские  выборы помогут 
Украине выйти из политического кризиса.Документ подписали лидер "Киевского патриархата" Филарет Денисенко, глава 
Украинской греко-католической церкви кардинал Любомир Гузар,  епископ Церкви христиан веры евангельской Украины 
Михаил  Паночко  и  др.  Между  тем  под  этим  обращением  не  было  подписи  предстоятеля  самой  многочисленной  и 
авторитетной церкви на Украине - Украинской православной церкви (канонической) в подчинении Московского Киевского 
патриархата - митрополита Владимира. Он выступил с собственным обращением, в котором указал на опасность раскола в 
стране в результате действий политиков.

"Мы  снова  становимся  свидетелями,  как  разворачивается  противостояние  и  увеличивается  политическое 
напряжение. Считаем, что любые невзвешенные действия политиков могут привести к непредвиденным последствиям. Нас 
беспокоит тот факт, что люди снова начали делиться на своих и чужих", - говорится в обращении владыки, опубликованном 
на официальном сайте Украинской церкви. Он подчеркнул, что "сегодня, как и всегда, Церковь со своим народом. Она 
никогда не делила, не делит и не будет делить своих детей по происхождению, социальному статусу, национальности, 
языку или политическим вкусам". "Политические вкусы и разногласия не должны разделить родителей и детей, супружеские 
пары,  друзей  или  сотрудников.  Политика  не должна посеять плевелы ненависти и злобы в наши сердца.  Сохранение 
общественного мира и покоя в вихре сегодняшних событий -  это общая наша обязанность",  -  говорится в обращении. 
Верховная Рада разрешила учения НАТО на территории Украины: Ющенко и Янукович начали торги?

6  апреля. Депутаты  от  проправительственной  коалиции  в  Верховной  Раде  проголосовали  сегодня  за  допуск 
иностранных военных на  территорию Украины,  таким образом,  разрешив  проведение  учений  НАТО.  Соответствующее 
решение  поддержало  238  депутатов.  Спикер  Александр  Мороз  заявил,  что  вчера  разговаривал с  министром обороны 
Анатолием Гриценко, и тот просил поддержать законопроект о допуске иностранных военных на территорию Украины. «Мы 
поддержали позицию президента», – сказал Мороз.

Напомним, что еще два дня назад коалиция отказалась голосовать за проведение учений. Тогда законопроект 
вызвал бурные дискуссии в зале, которые продолжались около часа.

Однако на этот раз депутаты поддержали законопроект сразу же, как только спикер поставил его на голосование. 
Как известно, ранее Секретариат президента заявлял, что, после указа о досрочных выборах, Верховная Рада не имеет 
права принимать каких-либо решений – таким образом, голосование по учениям может свидетельствовать о том, что между 
лагерем Виктора Януковича и Виктора Ющенко начались торги.

Подтверждают это и сами коалицианты. «Я не отрицаю, что этим мы идем на встречу президенту. Можно и так 
сказать», – заявил корреспонденту «Нового Региона» социалист Александр Барановский. Напомним, что принятый закон 
разрешает проведение совместных учений Украины и России в апреле текущего года, а также учения Украины и стран 
НАТО, которые запланированы на конец весны и лето. В частности, речь идет о проведении в Одессе учений «Си Бриз-
2007», которые в прошлом году вызвали массовые акции протеста в Крыму и были перенесены с полуострова.

6 апреля. Никто не заинтересован в принятии Конституционным Судом решения, и сам КСУ не заинтересован в 
этом. Так считает директор Института глобальных стратегий Вадим Карасев. По его словам, дестабилизация выгодна тому, 
кто не уверен в позитивном для себя решении Конституционного Суда Украины. Как сообщили в Центре исследований 
политических ценностей, В.Карасев пояснил: "Потому что нынешняя коллизия является не сугубо технически юридической и 
даже не чисто правовой, а политико-правовой", сообщает ЛІГАБізнесІнформ. Он добавил, что если на правовые коллизии 
КСУ  может  дать  свой  вывод,  то  с  политическими,  которые  являются  неотъемлемой  частью  нынешних  коллизионных 
сюжетов, КСУ ничего сделать не может. "Это задание политики. Поэтому если Конституционный Суд и примет решение, то 
оно будет касаться лишь чисто юридической части Указа Президента, а политические, то есть основные решения, отдаст на 
откуп политикам", - предполагает политолог.

"Если политики создают конфликты и коллизии,  то пусть политики их и решают.  Таким будет решение КСУ в 
случае, если он будет работать", - уверен В.Карасев.

6 апреля. Партия регионов заверяет,  что на праздники будет работать в  режиме нон-стоп в  парламенте и в 
Центральной  избирательной  комиссии.  Как  передает  УРА-Информ,  об  этом  заявил  народный  депутат,  заместитель 
председателя фракции ПР Василий Кисилев в кулуарах Верховной Рады.

–  Парламент  будет  работать  в  режиме  нон-стоп,  пока  не  будет  вынесено  решение  Конституционного  Суда 
Украины. Все депутаты от коалиции будут находиться в парламенте, а как минимум 30 из них будет находиться в ЦИК, – 
уточнил политик. 

По  словам Киселева,  сегодня  ЦИК в  действительности не  может  собрать кворум,  но  создают  видимость,  что 
комиссия работает, и якобы начался избирательный процесс: они рассылают телеграммы. – Но на самом деле ЦИК еще ни 
разу не собралась – у них нет кворума. Чтобы не было фальсификаций, будто ЦИК работает, там дежурят наши депутаты. 
Верховная Рада тоже будет работать, чтобы не допустить никаких провокаций.

6  апреля. Партия  регионов  заявляет,  что  Президент  Виктор  Ющенко  проводит  встречу  с  руководством 
Конституционного Суда. Об этом заявил представитель Партии регионов Игорь Зварыч.– По информации из достоверных 
источников Секретариата Президента стало известно, что сейчас происходит встреча Президента Ющенко с руководством 
КС, – заявил он. По его словам, основной темой встречи является «вопрос создания искусственных препятствий в работе 
Конституционного  Суда  с  целью  максимального  затягивания  сроков  рассмотрения  представления»  о  признании  указа 
Президента о роспуске ВР неконституционным.– Поводом для встречи стала обеспокоенность Виктора Ющенко решением 
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КС о назначение дела к рассмотрению на 11 апреля 2007 года, – сказал он. Мы выражаем решительный протест против 
попыток притеснений свободы прессы, – заявление ВР. Верховная Рада обратилась к Парламентской ассамблее Совета 
Европы,  к  международной  организации  «Репортеры  без  границ»  по  поводу  попыток  притеснения  свободы  прессы  в 
Украине. Как сообщает УРА-Информ, за такое обращение проголосовали 256 народных депутатов.

Это  обращение  было  принято  по  предложению  народного  депутата  Украины  Анны  Герман  (фракция  Партии 
регионов  Украины).  Она  отметила,  что  «в  последнее  время  со  стороны  пропрезидентских  сил  появились  попытки 
притеснений свободы прессы и ограничения доступа журналистов к  информации». По ее словам,  на заседании КМУ 2 
апреля министр иностранных дел,  «который является ставленником Президента Украины»,  требовал ограничить право 
прессы и не дать возможности журналистам присутствовать на всем заседании Кабмина.Герман также отметила, что 5 
апреля  на  заседании  СНБО  пресс-служба  Секретариата  Президента  «выгнала  журналистов  из  заседания,  когда  свое 
выступление начал Премьер-министр Украины». Она также отметила, что «контролируемый пропрезидентским окружением 
канал «1+1» 5 апреля подал «ложную картину событий в Печерском суде». «Мы выражаем решительный протест против 
попыток  притеснений  свободы  прессы,  против  заказных  материалов,  против  попыток  снова  превратить  свободную 
украинскую  журналистику  в  покорный  инструмент  Секретариата  Президента»,  –  говорится  в  обращении  к  ПАСЕ  и 
международной организации «Репортеры без границ».

6 апреля. Служба безопасности Украины обеспечивает охрану и.о. председателя Печерского районного суда г. 
Киева  Инны Отраш.  Как  сообщили  в  пресс-центре  СБУ,  в  соответствии  с  Законом Украины «О Службе  безопасности 
Украины» с целью стабилизации и возобновления законности в работе Печерского местного суда г. Киева сотрудники СБУ 
вместе с  представителями Генеральной  прокуратуры и МВД осуществляют  проверку событий,  которые имели место 5 
апреля этого года.

По результатам проверки будут приняты меры, предусмотренные действующим законодательством.Напомним, 5 
апреля, райсуд пытался рассмотреть иск Кабмина к Президенту. Но по версии одних сотрудников суда – дело было снято с 
рассмотрения,  по  версии  других  –  и  не  планировалось  рассматриваться,  председатель  суда  вообще  «скрывал»,  где 
проходит слушание. 

6 апреля. Коммунисты уверены,  что  Президентом Украины Виктором Ющенко фальсифицируются досрочные 
выборы в Верховную Раду. Как передает УРА-Информ, об этом заявил народный депутат лидер КПУ Петр Симоненко в 
кулуарах ВР.

– Сегодня начали раздаваться указания главам районных администраций в целом ряде областей, чтобы они в 
принудительном  порядке  готовились  к  выборам и  обеспечили  четко  спланированные  цифры «оранжевой»  команде,  – 
сказал  коммунист.  –  Это  еще  раз  свидетельствует,  с  какими  намерениями  они  идут  к  власти.  Самим  Президентом 
фальсифицируются эти выборы, поскольку наши силы не признают Указа Ющенко, а это уже достаточное основание для их 
фальсификации.В то же время лидер КПУ уверен, что 27 мая выборы не состоятся.– А Президент умышленно идет на то, 
чтобы ввести чрезвычайное положение в стране, – сказал Симоненко. – Однако Президент просто не читал Конституции, 
ведь за введение чрезвычайного положения  должна проголосовать Верховная Рада.

6 апреля. Верховная Рада приостановила постановление о расширении коалиции. Как сообщает УРА-Информ, об 
этом в  кулуарах  парламента  заявил народный депутат,  заместитель  председателя фракции Партии  регионов  Василий 
Киселев.

– Только что Верховная Рада приняла постановление о новом формате коалиции. Эта коалиция будет включать 
238 депутатов фракций Партии регионов, КПУ и СПУ. А все остальные, так называемые «перебежчики», будут считаться 
внефракционными.  Так  что,  вместе  с  ними,  у  коалиции  будет  262  депутата.  Этим  мы  выбиваем  у  Президента  и 
Конституционного  Суда  аргументы,  и  теперь  нам никто  не  может  сказать,  что  мы нарушаем принципы формирования 
коалиции. Я уверен, что еще не поздно. Теперь мы исправили то, что Президент требовал, ведь политика – это искусство 
возможного. И теперь у суда не будет никаких аргументов, чтобы признать указ Президента конституционным, – отметил 
народный депутат.

6 апреля. Вчерашняя попытка превратилась в откровенный «балаган» с захватами печати суда, якобы избиением 
помощницы и.о.  председателя судьи,  восстановлением в  должности главы суда Владимира Колесниченко и буквально 
через час переводом его работать в один из судов Умани. Также вчера, по сообщению Премьер-министра Украины Виктор 
Януковича,  Конституционный  Суд  принял  в  производство  дело  о  конституционности  Указа  Президента  о  роспуске 
Верховной Рады.

6  апреля. Посол  Российской  Федерации  в  Украине  Виктор  Черномырдин  покинул  здание  Секретариата 
Президента.  Об  этом  сообщает  УРА-Информ.  На  вопрос,  почему  он  провел  там  такой  достаточно  долгий  срок, 
Черномырдин ответил, что «нужно было обсудить много вопросов». Посол РФ высказал мнение касательно событий в 
Украине.– Комментируя мою личную позицию относительно происходящих в Украине событий, я должен ответить так: все 
должно быть в рамках выбора украинского народа. Единственное, что я бы добавил, это то, что нельзя с решением этих 
вопросов затягивать надолго. Затягивание этого вопроса только усугубляет ситуацию, – заявил Черномырдин. 

Также  Черномырдин  прокомментировал  решение  Российской  Госдумы  поддержать  в  нынешней  ситуации 
украинский парламент. 

–  Мы  же  понимаем,  что  у  парламента  всегда  должно  быть  свое  мнение  на  происходящее.  При  этом  у 
исполнительной ветви власти вполне может быть свое мнение. Совпадет ли оно или не совпадает с мнением парламента – 
это уже второй вопрос, – заявил он

6  апреля. Вице-премьер  Рыбак  создает  Восточно-украинский  союз  I  Международный  экономический  форум 
Восточной Украины, который пройдет в Донецке, может стать основой для формирования «экономического федерализма».
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Об этом пишет издание «Комментарии».По его информации, СМИ региона на днях были оповещены о проведении 
такого  форума.  Заявленная  программа  обсуждений  на  форуме  выглядит  традиционно:  вступление  Украины  в  ВТО  и 
перспективы для региональной экономики,  потенциал Восточной  Украины и  предпосылки «экономического чуда»,  опыт 
реализации инвестиционно-инновационной модели развития экономики и т.д.

Как  оказалось,  всеми  организационными  вопросами  занимается  некая  научная  группа,  а  переговоры  с 
высокопоставленными  и  влиятельными  потенциальными  участниками  донецкого  съезда  непосредственно  проводят  не 
менее значимые представители правительства (некоторые эксперты говорят, что идеологом является Владимир Рыбак).

Предполагается,  что  главными  действующими  лицами  форума  станут  представители  власти  и  бизнеса  пяти 
индустриальных  областей  юго-востока  Украины:  Донецкой,  Луганской,  Днепропетровской,  Запорожской  и  Харьковской. 
Переговоры с элитой этих регионов ведутся в формате «объединения усилий» по созданию некоего формирования в виде 
«Восточно-украинского  союза»,  в  котором основополагающим  принципом станет  идея  так  называемого  экономического 
федерализма.

6  апреля. Сегодняшнее  решение  коалиции  об  исключении  из  парламентского  большинства  «оранжевых» 
перебежчиков  не  было  принято  с  опозданием.  Об  этом «Новому  Региону»  заявил  депутат  Ярослав  Сухой  из  Партии 
Регионов.  «Решения  коалиции  никогда  не  поздно  принимать.  Поздно  или  рано  наступает  только  оргазм.  Просто  у 
президента возникли какие-то фобии, что нас будет 300 депутатов – очень много. И поэтому мы сегодня сняли этот вопрос», 
–  сказал  он.  Сухой  также  рассказал,  почему  «оранжевые»  в  свое  время  не  создали  свою  коалицию.«Их  подъело  их 
жлобство,  им  присущее  перманентное  хуторское  жлобство,  жадность  и  по-русски  алчность.  И  женская  истеричная 
стервозность, которую выдержит не каждый мужик. Поэтому начался выход их депутатов», – считает депутат. Сухой также 
сообщил, что сегодня Виктор Ющенко общается с судьями Конституционного суда:

«Ющенко сегодня общается с судьями КС, но для такого нудного разговора нужно иметь лошадиное здоровье. Я 
имел «счастье» общаться с президентом во время подписания «универсала». Нужно иметь стальные нервы, чтобы это 
выдержать,  и  такие  нервы имеет  только  наш премьер:  чтобы слушать  одно  и то  же,  не  связанное  и  без  логики,  что 
называется, не пришей кобыле хвост, 8 часов подряд», – заключил Сухой.

6  апреля. Российские  телеканалы,  освещая политический  кризис  на  Украине,  отрабатывают  план Кремля  по 
развалу Украины. Об этом заявила депутат Ольга Герасимюк от «Нашей Украины». «Кто-то очень хочет разорвать Украины, 
и российские СМИ – просто один из исполнителей этого сценария», – сказала она, добавив, что «со свободой слова в 
России давно покончено» и «российские СМИ стали механизмом вмешательства во внутренние дела других государств». В 
доказательство своих слов Герасимюк напомнила, что в  последнее время на государственных российских телеканалах 
выступают «политики-маргиналы», занимающие «антиукраинские позиции».

«Новости на российских каналах и озвученные в них фальшивые мессиджи про возможность раскола Украины – 
это непосредственный способ влияния на жителей Юга и Востока», – считает Герасимюк.

6 апреля. Губернатор Полтавской области Валерий Асадчев оказывает давление на хозяйственный суд города с 
требованием  отменить  решение  о  передаче  Свято-Николаевского  храма  общине  Православной  Церкви  Московского 
Патриархата.  Об этом «Новому Региону»  сообщил председатель  приходского  совета  Свято-Никольской  церкви  Сергей 
Знаменский.  «Губернатор  вместе с  правоохранителями приехал в  суд и начал требовать,  чтобы судья отменила свое 
решение.  Судья  отозвана  из  отпуска,  и  в  ее  адрес  звучали  серьезные  угрозы»,  –  сказал  он.«Губернатор  не  подает 
апелляцию, а прибегает к тупому наезду», – добавил Знаменский. Свято-Никольский храм построен в 17 веке и был закрыт 
по  решению  властей  в  1961  году.  После  этого  в  здании  находился  художественный  комбинат,  и  к  моменту  развала 
Советского Союза бывший храм оказался в аварийном состоянии. В 1994 году была создана религиозная община, которая 
занялась  восстановлением  храма.  «Общину  мы  сначала  зарегистрировали  как  «киевского  патриархата»  на  волне 
патриотизма начала девяностых, однако в 2002 году приняли решение вернуться в лоно канонической Церкви Московского 
Патриархата. После этого и начались попытки захвата нашего храма, судебные тяжбы, которые длятся по сей день», – 
сообщил Знаменский.

6  апреля. Депутат  Верховной  Рады от  фракции Блока  Юлии Тимошенко  Михаил Волынец назвал заявление 
Госдумы о ситуации на Украине "вмешательством во внутренние дела страны".

Он посоветовал депутатам "быть немного сдержаннее, набраться терпения и попытаться объективно разобраться 
в ситуации". По словам Волынца, на Украине было "извращено волеизъявление избирателей, подкуп в парламенте, было 
большое давление на бизнес".

Напомним,  сегодня  Госдума  приняла  заявление,  в  котором отмечается  обеспокоенность  в  связи  с  роспуском 
Верховного Совета Украины. По сообщениям "Радио "Эхо Москвы".

6  апреля. Секретариат  Президента  отрицает  то,  что  глава  государства  Виктор  Ющенко  проводит  встречу  с 
судьями Конституционного Суда. Как передает корреспондент УРА-Информ, об этом сегодня, 6 апреля, сообщила глава 
пресс-службы Секретариата Лариса Мудрак на брифинге в СП.

– Официально заявляем, что сегодня у Президента нет никаких встреч с судьями или представителями судей 
Конституционного Суда, – сказала Мудрак.

Напомним, сегодня, 6 апреля, представители Партии регионов заявляли, что Виктор Ющенко проводит встречу с 
руководством КС.

6 апреля. Совет национальной безопасности и обороны Украины будет собираться каждую неделю. Как передает 
УРА-Информ,  об  сообщил  Ян  Берназюк,  руководитель  службы  Секретариата  Президента  по  обеспечению  связей  с 
Верховной Радой и Кабинетом Министров.– Было принято решение каждую пятницу проводить заседание СНБО, вплоть до 
окончания избирательного  процесса,  –  отметил Берназюк.По  его  словам,  в  следующую  пятницу,  13  апреля,  состоится 
очередное заседание СНБО, где выступит Премьер-министр Виктор Янукович, первый вице-премьер и министр финансов 
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Николай  Азаров,  а  также  глава  Госказначейства.  Они  предоставят  отчеты  относительно  подготовки  и  финансового 
обеспечения  избирательного  процесса.Берназюк  добавил,  что  СНБО  по  результатам  заседания  и  отчетов  примет 
соответствующее решение, если не будет обеспечена реализация избирательного процесса.

6 апреля. Все проблемы необходимо решать не на улицах, а согласно закону, и единственно возможный выход из 
сложившейся в стране нездоровой ситуации – подчиниться вердикту Конституционного Суда. Как сообщили в пресс-службе 
Партии регионов, об этом заявил народный депутат от фракции ПР Ринат Ахметов.– Я убежден, все проблемы надо решать 
не на улицах, а в судах. Вся демократическая культура держится на уважении к закону и на искусстве компромисса. Я могу 
только повторить, что считаю единственно возможным выходом из ситуации подчиниться решению Конституционного Суда. 
Это и будет означать верховенство права, – подчеркнул Ринат Ахметов. Комментируя указ Президента Украины о роспуске 
парламента и его последствиях,  народный депутат,  в  частности,  отметил эффективность привлечения международных 
посредников к разрешению внутренних проблем страны. 

– Мы уже стояли на краю пропасти в конце 2004 года, – напомнил он. – Тогда, во многом благодаря участию 
международных посредников, мы начали разговаривать, слышать друг друга. И сегодня ради мира в нашей стране, ради 
восстановления  стабильности  мы  готовы на  любые  формы консультаций  и  переговоров.  Мы будем  благодарны  всем 
«миротворцам», свободным от симпатий к какой-либо из сторон, если они примут наше предложение участвовать в этом 
процессе. 

6  апреля. Ахметов  подчеркнул,  что  украинским  политикам  следует  отбросить  амбиции  и  руководствоваться, 
прежде всего, ответственностью перед своим народом. 

– Период политической нестабильности нельзя затягивать. Политическая нестабильность ведет к экономической, 
а значит – и социальной нестабильности. Нагнетание ситуации уже негативно сказалось на экономике, – добавил народный 
депутат. 

6  апреля. Указ  Президента  Украины  Виктора  Ющенко  по  результатам  вчерашнего  заседания  Совета 
национальной  безопасности  и  обороны еще не  подписан.  Как  передает  УРА-Информ,  об  этом сообщил  руководитель 
Службы обеспечения связей с Верховной Радой и Кабинетом Министров Секретариата Президента Ян Берназюк во время 
брифинга  в  СП.–  Президент  не  подписал указ,  что  принял в  действие  решение  СНБО по  техническим причинам.  Эта 
процедура требует нескольких дней, и в ближайшие дни он будет подписан, – заявил Берназюк.

Напомним,  данным  решением  СНБО  Президент  обязал  Кабмин  «профинансировать  проведение  досрочных 
парламентских выборов. Соответствующие средства (340 млн грн) должны быть выделены Госрезервом». Уточним также, 6 
апреля Берназюк сообщил, что на следующем заседании СНБО в пятницу, 13 апреля, «будут заслушаны отчеты Премьер-
министра  Виктора  Януковича,  первого  вице-премьер-министра,  министра  финансов  Николая  Азарова  и  главы 
Госказначейства  относительно  подготовки  и  финансирования  избирательного  процесса».  СНБО  по  результатам  этих 
отчетов будет принимать соответствующее решение, если не будет обеспечен избирательный процесс.

Следует  отметить,  что  в  СП не  называют  конкретной  даты,  когда  Президент  может  подписать  указ  согласно 
вчерашнему решению Совета нацбезопасности. Учитывая Пасхальные праздники, вероятно, он будет подписан во вторник, 
первый рабочий день следующей недели, а отчеты правительства будут заслушаны уже в пятницу.

6 апреля. Социалистическая партия Украины будет принимать участие в выборах. Как передает УРА-Информ, об 
этом заявил председатель Верховной Рады Александр Мороз в ходе пресс-конференции для иностранных СМИ.

– СПУ примет участие в парламентских выборах, которые пройдут в 2011 году, – заявил Мороз. По его словам, 
других вариантов быть не может.  Спикер считает,  что Конституционный Суд не может принять незаконное решение о 
роспуске парламента и проведении досрочных выборов.

6  апреля. Секретариате  Президента  уверены,  что  никакому  суду  до  Ющенко  не  дотянуться.В  Секретариате 
Президента считают, что Печерский суд города Киева не может признать неконституционным указ Президента о роспуске 
Верховной  Рады.  Как  сообщает  корреспондент  УРА-Информ,  об  этом  заявил  руководитель  Службы  Секретариата 
Президента по обеспечению связей с Верховной Радой и Кабинетом Министров Украины Ян Берназюк сегодня, 6 апреля, на 
брифинге в СП.

–  Суд  общей  юрисдикции  не  может  давать  оценку  указам  Президента.  Это  исключительно  прерогатива 
Конституционного  Суда,  –  заявил  Берназюк.В  целом  в  Секретариате  считают,  что  Печерский  районный  суд  должен 
приостановить рассмотрение данного иска на предмет законности указа Ющенко, поскольку это дело уже рассматривается 
в КС. 

6 апреля. В Секретариате Президента уверены, что все решения Верховной Рады, принятые после 2 апреля, не 
имеют юридической силы. Как сообщает УРА-Информ, об этом заявил руководитель Службы Секретариата Президента по 
обеспечению связей с Верховной Радой и Кабинетом Министров Украины Ян Берназюк сегодня, 6 апреля, на брифинге в 
СП.– События в ВР, свидетелями которых мы являемся, – это имитация легитимности и полномочий, и решения Рады не 
имеют  юридической  силы.  Народные  депутаты  позволяют  себе  нарушать  Конституцию.  Яркий  пример  этого  – 
постановление ВР о возобновлении старого состава ЦИК, – заявил работник Секретариата.

По мнению Берназюка, «если придерживаться такой логики, то можно зайти далеко и прийти к политическому 
хаосу, даже до того, что Президент тогда может отозвать свое представление кандидатуры на пост Премьер-министра и 
возобновить  предыдущее  представление  кандидатуры  на  пост  Премьера».  –  Но  всем  понятно,  что  это  приведет  к 
юридическому хаосу,  – уверен госслужащий.  В целом в Секретариате напоминают,  что «народные депутаты,  согласно 
закону о статусе народных депутатов, могут общаться с избирателями, направлять депутатские обращения, но Верховная 
Рада лишена конституционных полномочий и не может принимать законы или постановления».

6  апреля. «Закрытая»  Коалиция  -  это  компромисс.Запрет  в  индивидуальном  порядке  народным  депутатам 
присоединяться к Коалиции национального единства является поиском компромисса. Как передает УРА-Информ, об этом 
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заявил председатель Верховной Рады Александр Мороз в  ходе пресс-конференции для иностранных СМИ. На вопрос 
журналистов,  что  означает  сегодняшнее  решение  парламента  об  исключении  из  регламента  ВР  нормы  о  том,  что 
внефракционные депутаты в индивидуальном порядке имеют право вступать в состав коалиции, Мороз ответил, что «это 
можно  расценивать  как  поиск  компромисса».  По  словам  спикера,  «в  неконституционном  указе  Президента  внимание 
обращается именно на то, что народные депутаты персонально входили в коалицию».Но, по словам Мороза, Президент 
забыл, что первыми вышли депутаты из коалиции в оппозицию. Спикер добавил, что регламент ВР и, в частности, статья, 
касающаяся  возможности  индивидуального  членства  в  коалиции  принималась  в  прошлом  созыве,  и  поэтому 
предусматривать  неправовые   действия  со  стороны  нынешнего  парламента,  просто  невозможно.-  Для  того,  чтобы  у 
Президента не возникало больше вопросов подобного рода, мы изменили одну из статей регламента, предусмотрев, что 
Коалиция может существовать только на фракционной основе, сообщил Мороз.

9 апреля. Сторонники правящей коалиции намерены продолжить митинги в Киеве. Как сообщает УРА-Информ, на 
15:00 на Майдане запланированы выступления лидеров региональных организаций от  провластных партий.  Вечером в 
18:00  состоится  концерт.  После  пасхальных  праздников  Киев  заполонят  как  сторонники  оппозиции,  так  сторонники 
коалиции. Представители Партии регионов обещают увеличить число своих сторонников на улицах Киева до 60 тыс. В то же 
время, оппозиция после выходных намерена организовать массовые акции на Европейской площади в поддержку указа 
Президента Украины Виктора Ющенко о досрочном роспуске Верховной Рады. 

По данным «регионалов», сейчас в палаточных городках в центре украинской столицы постоянно находятся до 10 
тыс. человек, а в дневное время в акциях принимают участие до 40 тыс. Ранее представители коалиции приняли решение 
не проводить в праздничные дни политические мероприятия и акции. По словам члена фракции ПР Вадима Колесниченко, 
на Пасху сторонники коалиции проводили «молчаливый протест, уважая чувства верующих всей страны». Между тем, в 
заявлении лидера НСНУ Вячеслава Кириленко содержится призыв выйти на Европейскую площадь сторонникам оппозиции. 

-  Невзирая на то,  что выполнение указов президента является обязательным для всех,  руководство бывшего 
парламента  и его  правительство  пытаются сорвать  выборы.  Украинский  народ этого  не  допустит.  Мы скажем «Прочь 
зРаду» и защитим право граждан на свободные выборы, объявленные президентом 27 мая, - заявил Кириленко.

9  апреля. На  внеочередном заседании Верховная  Рада  приняла  заявление  по  поводу  давления  Президента 
Украины Виктора Ющенко на Конституционный Суд. Как сообщает УРА-Информ, автор текста - лидер СПУ Иван Бокий. 

Cоответствующее решение поддержали 256 народных депутатов из 258, зарегистрированных в сессионном зале. 
В заявлении в частности предусмотрено, что ВР оставляет за собой право обратиться к международным организациям для 
урегулирования политической ситуации в Украине

9 апреля. Верховная Рада приняла обращение к главам государств, правительств, парламентов стран Европы, а 
также стран – гарантов безопасности Украины, межгосударственных и межпарламентских институтов. Как сообщает УРА-
Информ, соответствующее решение поддержали 257 народных депутатов из 258, зарегистрированных в сессионном зале.

В  обращении  в  частности  отмечается,  что  указ  Президента  Украины  о  досрочном  прекращении  полномочий 
Верховной  Рады является  антиконституционным.  В  обращении  депутаты  просят  принять  соответствующие  меры,  и,  в 
частности,  направить  в  Украину  своих  представителей  как  наблюдателей.  Кроме  того,  председатель  Верховной  Рады 
Украины Александр Мороз, закрывая внеочередное заседание Верховной Рады, сообщил, что 10 апреля в 9:00 состоится 
согласительный совет.

9 апреля. На Украине возникла угроза гражданского конфликта, говорится в обращении Верховной Рады к народу. 
"В эти праздничные пасхальные дни обращаемся к каждому из вас с большой тревогой. Над Украиной нависла опасность 
гражданского  конфликта  и  утраты  государственности",  -  подчеркивается  в  документе.  Причиной  этому  стали  "попытки 
осуществить государственный переворот под видом досрочного прекращения полномочий парламента", -  указывается в 
обращении. В нем говорится об отсутствии оснований для указа президента о роспуске Верховной Рады.Парламент принял 
также обращение к главам государств, правительств, парламентов стран Европы, а также стран-гарантов безопасности 
Украины,  межгосударственных  и  межпарламентских  институтов.  В  документе  президентский  указ  назван 
"антиконституционным".

"Попытка  представить  искусственно  спровоцированный конфликт  как  разновидность  политической борьбы или 
применение  европейской  практики  досрочных  выборов  опровергаются  многочисленными  примерами  игнорирования 
Конституции, правами и свободами граждан. Президент сознательно и открыто вышел за рамки конституции. С учетом 
опасности развития таких событий для общества, что угрожает сохранению суверенитета и целостности страны, просим 
принять меры, отвечающие общепринятым демократическим ценностям и принципам международного права", - отмечается 
в обращении, которое содержит просьбу направить на Украину официальных посредников и наблюдателей за развитием 
событий. Парламент принял также решение об образовании временной следственной комиссии для установления виновных 
среди должностных лиц Службы безопасности Украины,  выдавших незаконные приказы о прослушивании телефонных 
разговоров и слежки за депутатами, судьями Конституционного суда и членами Центризбиркома.

9 апреля. Представитель СПУ Мирослав Мендусь предлагает лишить Анатолия Гриценко должности министра 
обороны.  С  таким  предложением  Мендусь  обратился  во  вторник,  сообщили  в  пресс-службе  СПУ.  Как  говорится  в 
сообщении,  он  «предложил  Верховной  Раде  обратиться  к  Кабмину  с  просьбой  рассмотреть  соответствие  занимаемой 
должности  главы  Минобороны  Гриценко,  поскольку  он  может  стать  инструментом  подталкивания  общества  к 
непоправимому, к крови».

Мендусь напомнил, что Гриценко и на заседании правительства, и на заседании СНБО откровенно заявлял о том, 
что в  своих действиях  он будет руководствоваться не Конституцией,  а  поручениями Президента  и  готов  использовать 
армию «для стабилизации ситуации». Он также считает, что план роспуска ВР разрабатывался за пределами Украины.
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–  То  упорство,  с  которым  Президент  настаивает  на  собственной,  не  правовой  идее  по  узурпации  власти, 
свидетельствует о наличии специфического плана действий, который разрабатывался за пределами Украины и в котором о 
национальных интересах Украины речь не идет, – считает Мендусь.

10  апреля. Президент  Украины  Виктор  Ющенко  проводит  очередные  переговоры  с  премьером  Виктором 
Януковичем относительно выхода из политического кризиса. Об этом «Новому Региону» сообщили в пресс-службе главы 
государства.

Напомним,  что лидер украинских коммунистов Петр Симоненко заявил,  что в пятницу  Совет нацбезопасности 
Украины, который будет заседать в Секретариате президента, примет решение о прекращении полномочий правительства 
Виктора Януковича, которое отказывается финансировать досрочные выборы и выполнять указ главы государства.

10  апреля. Артемовский  суд  города  Луганска  запретил  Центральной  избирательной  комиссии  проведение 
внеочередных  выборов.  Об  этом  сообщила  глава  пресс-службы  ЦИК  Зоя  Шарикова.  По  ее  словам,  постановление 
датировано 6 апреля, но в ЦИК его получили лишь 10. «Нам его доставили из управления государственной исполнительной 
службы.  Сейчас  никаких  других  постановлений,  которые  бы  отменяли  постановление  Артемовского  райсуда,  мы  не 
получали»,  -  сообщила  Шарикова.  Постановление  запрещает  президенту,  правительства  и  другим  государственным 
органам,  в  частности  и  ЦИК,  «совершать  любые  меры,  действия  и  решения  относительно  организации и  проведение 
внеочередных  выборов»,  сообщает  «Украинская  правда».Как  сообщила  Шарикова,  сейчас  ЦИК  работает  в  режиме 
совещаний.«Поскольку нам запрещено совершать любые действия, то мы можем проводить лишь совещания», - сказала 
она.

Председатель пресс-службы также сообщила, что состоянием на понедельник продолжают болеть 4 члена ЦИК. 
Таким образом, комиссия не имеет кворума для принятия решений.Как известно, в пятницу выборы запретил Феодосийский 
суд, который позже сам отменил свое постановление.

10 апреля. Президент Украины Виктор Ющенко завершил встречу с Премьер-министром Виктором Януковичем. 
Как  передает  корреспондент  УРА-Информ,  во  встрече  также  приняли  участие  глава  Секретариата  Президента  Виктор 
Балога и его заместитель Александр Чалый.

По результатам встречи позиция главы государства относительно урегулирования политического кризиса в стране 
остается  неизменной.  Ющенко  убежден,  что  компромисс  между  политическими  силами  возможен  лишь  при  условии 
досрочных выборов в Верховную Раду, которые дадут возможность преодолеть кризис.

Оранжевые" заранее не признают решение Конституционного суда по указу Ющенко
10  апреля. Конституционный  суд  Украины,  который  завтра  начнет  рассмотрение  законности  указа  Виктора 

Ющенко о досрочных парламентских выборах, не сможет вынести правового решения, поскольку на судей оказывается 
давление со стороны проправительственной коалиции. Об этом на брифинге в Киеве заявили представители "оранжевой" 
оппозиции. Лидер БЮТ Юлия Тимошенко напомнила, что сегодня 5 судей Конституционного суда, назначенных по квоте 
президента, заявили о давлении на суд.

"Теперь нам действительно не стоит ожидать правового решения суда, там остались те,  кто работают в поле 
давления определенных политических сил и договоренностей. Это судьи, которые уже принимали решение, что Кучма 
может идти на третий срок", - сказала Тимошенко, передает корреспондент "Нового Региона".

В свою очередь, лидер "Нашей Украины" Вячеслав Кириленко сообщил, что его партия совместно с БЮТ начали 
сбор подписей под обращением к СБУ, МВД и Генпрокуратуре с требованием начать расследование по факту заявлений о 
давлении на судей.

11 апреля. У Премьер-министра Украины Виктора Януковича появилась надежда, что движение в переговорах с 
Президентом  Украины  Виктором  Ющенко  и  представителями  оппозиции  пойдет  в  сторону  снижения  напряжения  в 
обществе. Как сообщает УРА-Информ, об этом глава правительства заявил на заседании Кабинета Министров Украины.

– Во время встречи с Президентом я услышал пропозиции, говорящие о том, что у Президента есть настроение 
искать компромисс и возможность выхода из ситуации, – заявил Янукович.По словам Премьер-министра, вчера, 10 апреля, 
во второй половине дня готовилась встреча с главами парламентских фракций для рассмотрения блока вопросов. Но по 
вине оппозиции, которая не явилась, встреча не состоялась.

– Таким образом, не нашлось ответа на вопрос, приостановит ли Президент действие своего указа, так как это 
стояло одним из пунктов на рассмотрении, – сообщил Янукович.

Глава правительства отметил, что в последние дни ситуация по стабилизации политической ситуации ухудшилась 
– 5 судей Конституционного Суда отказались от рассмотрения этого вопроса. 

– Я не буду говорить о причинах, почему они отказались, пусть это будет на совести этих людей, на совести тех, 
кто их к этому подталкивал. Но пренебрегать интересами страны, которая находится в критическом состоянии, интересами 
миллионов украинских граждан, пусть они задумаются – кто они такие, чтобы этим пренебрегать, и неважно – судьи или 
Президент, – отметил Янукович.

Премьер-министр добавил, что «время придет и всем даст ответы, кто есть кто». 
Янукович сообщил также, что коалиция дождется решения КС, каким бы оно ни было, и не будет уподобляться тем 

политикам, которые пренебрегают государственными интересами ради личной выгоды.
11 апреля. Лидер оппозиции и БЮТ Юлия Тимошенко предложила остальному миру свою концепцию отношений с 

Россией. Статья под названием «Сдержать Россию» выйдет в свет в конце апреля в американском журнале Foreign Affairs, 
пишет «Время новостей». Как отмечает издание, автор берет за основу предложения американского дипломата Джорджа 
Кеннана, которого считают одним из главных идеологов холодной войны, которые стали концептуальной основой политики 
сдерживания  СССР.  Однако  Тимошенко  подчеркивает,  что  не  верит  в  возможность  новой  холодной  войны,  она 
констатирует, что после крушения коммунизма Запад так и не выработал реалистичную политику в отношении Москвы. 
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Западные  партнеры  сосредоточились  на  поддержке  реформ,  однако  это  «не  может  заменить  серьезные  усилия  по 
противодействию  исконному  российскому  экспансионизму».  Запад  действовал  так,  будто  «прежние  дипломатические 
соображения утратили силу. Но они не утратили силу, поскольку Россия охватывает геополитическую сердцевину мира и 
является  продолжателем  беспощадной  имперской  традиции».  Такой  подход,  по  мнению  Тимошенко,  недостаточно 
функционален. «Вместо того чтобы вовлечь Россию в систему диалога и сотрудничества, когда она была слабой... Запад ее 
игнорировал». По сути, главный постулат экс-премьера Украины заключается в следующем: как бы ни развивалась Россия, 
сколь  успешными ни  были бы преобразования,  не  стоит  ожидать,  что  она  утратит  свою имперскую сущность.  «Запад 
должен стремиться к созданию противовесов российскому экспансионизму, а не делать все ставки на внутренние реформы 
в  России».  По  словам  Тимошенко,  вырабатывать  единую  политическую  линию  с  Россией  необходимо  немедленно, 
поскольку  «зависимость  от  российских  энергопоставок  будет  только  расти».  В  этой  связи,  в  своей  статье  Тимошенко 
напоминает,  что  приверженность  принципу  коллективной  безопасности  обеспечивала  Европе  мир  и  процветание  в 
последние 60 лет. Его воплощением сегодня должен стать «коллективный рынок энергии» и отказ от любых сепаратных 
сделок с  «Газпромом»,  которые угрожают планам ЕС по сооружению трубопроводов в обход России и позволяют  ему 
заниматься шантажом. «Газпром», по мнению автора, такой же монополист, как и Microsoft, поэтому бороться с ним надо 
такими же мерами. Доходы от поставок энергосырья в Европу, по мнению Тимошенко, придало Кремлю представление о 
собственной  силе  и  отодвинуло  на  задний  план  «чувство  пропорций»,  поэтому  отрезвить  Москву  способна  только 
скоординированная  политика,  затрагивающая  проблемы  демократии,  Чечни  и  Косово  до  транзитного  протокола  к 
Энергохартии, Ирана и поведения в отношении соседей. Как отмечает «Время новостей», все идеи, изложенные в статье, 
уже  неоднократно  были  изложены западными  экспертами,  мало  где  претензии  к  Москве  были  бы  изложены  в  столь 
концентрированном и логически выстроенном виде. Главным же достоинством статьи является то, что она первая дает 
однозначный ответ на вопрос, который постоянно задают сегодня западные стратеги и аналитики: как вести себя с Россией, 
ведь до сих пор никто не решался открытым текстом заявить о необходимости нового сдерживания.

Секретный съезд партии Юлии Тимошенко пикетируют «Антирейдеры»
11 апреля. Около 50 активистов общественной организации «Антирейдер» проводят пикетирование съезда партии 

«Батькивщина»  Юлии  Тимошенко  с  требованием  не  включать  в  избирательные  списки  политиков,  участвующих  в 
рейдерских  захватах  предприятий.  Собравшиеся  развернули  плакаты  «Юлия,  открой  глаза!»,  «Бандитам  не  место  в 
«Батькивщине», «Остановим рейдерство», «Юлия, ты с нами или с бандитами?» и т.д.В частности, пикетчики протестуют 
против включения в списки БЮТ Богдана Губского.

«Этот  народный  депутат,  в  прошлом  пылкий  кучмист,  является  главным  фигурантом  антирейдерского 
расследования,  которое проводит наша общественная организация», – заявил «Новому Региону» глава «Антирейдера» 
Михаил Сироткин.  Он пояснил, что Губский фигурирует в рейдерской атаке на предприятие «Черкассыгаз», которое 31 
марта, по данным Сироткина, пытались захватить около 60 боевиков при поддержке уголовных авторитетов.Между тем, 
съезд «Батькивщины» проходит в закрытом для прессы режиме. Прибывшая на него Юлия Тимошенко заявила, что «чисток 
списков категорически не будет».

«Мы уберем только  предателей.  Депутаты,  которые выдержали  искушение  и  давление,  все  будут  в  списках, 
причем,  на своих  местах»,  –  сказала  она,  пообещав исключить  из  списка  всех перебежчиков  в  проправительственную 
коалицию.Тимошенко также сообщила, что сегодня на съезде ожидается подписание соглашения с партиями «Европейский 
выбор» и «Реформы и порядок».

Лидер БЮТ заявила об уверенности в том, что досрочные выборы состоятся 27 мая, несмотря на возможное 
неучастие в них представителей коалиции. 

Янукович не поддержал предложение коммунистов о забастовке
11  апреля. Премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович  не  поддержал  призыв  своих  коллег  по  коалиции  из 

Коммунистической партии, которые ранее предложили организовать всеукраинскую забастовку, чтобы вынудить президента 
Виктора  Ющенко  отозвать  указ  про  досрочные  выборы  Верховной  Рады.  «Остановка  предприятий,  дестабилизация 
обстановки – это не способ разрешения политического кризиса», – заявил Янукович сегодня на заседании правительства в 
Киеве, передает корреспондент «Нового Региона». «Мы должны сделать все, чтобы не дестабилизировать экономическую 
ситуацию.  Когда  я  слышу от  некоторых политиков,  что  необходимо остановить  предприятия  и  организовать  массовые 
забастовки,  то  мы  знаем,  чем  это  закончится»,  –  добавил  премьер.Как  сообщал  «Новый  Регион»,  4  апреля  лидер 
украинских коммунистов Петр Симоненко призвал организовывать акции протеста в регионах, а также начать 11 апреля 
всеобщую забастовку на Украине.

11  апреля. «Нет  альтернативы  взаимопониманию».  Под  таким  заголовком  приняли  депутаты  Харьковского 
областного  совета  документ,  которым  обращаются  к  Президенту  Украины,  Верховной  Раде,  Кабинету  Министров, 
генеральному секретарю ПАСЕ и Госдуме России. Об этом сообщает МедиаПорт.

В обращении отмечается, что оппозиция подталкивает президента Виктора Ющенко к обострению политического 
кризиса и превращается в «партию войны». 

Депутаты облсовета  напоминают,  что  парламент  сделал шаг  навстречу  президенту  и  внес  изменения  в  свой 
регламент, которыми запретил переход в коалицию другим депутатам, и закрепил численность коалиции.

Областной совет предлагает президенту до решения Конституционного Суда о легитимности Указа о роспуске 
парламента приостановить действие этого документа. Депутаты также призывают должностные лица всех уровней власти 
воздержаться от действий, которые в дальнейшем могут быть признаны неправомочными.

11  апреля. Правительство  Украины  отказалось  финансировать  внеочередные  выборы  в  парламент. 
Соответствующее постановление принято сегодня, сообщил журналистам министр юстиции Александр Лавринович. 
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По его словам, подписанный президентом указ не соответствует закону о бюджете на 2007г., бюджетному кодексу, 
законам о выборах народных депутатов и о бюджетных закупках. "На сознательное нарушение законов кабинет министров 
пойти не может", - заявил министр. При этом А.Лавринович утверждает, что невыполнение указа президента о перевыборах 
не влечет за собой ответственности для должностных лиц. 

11 апреля. В Секретариате Президента отрицают возможность перенесения даты выборов в Верховную Раду. Как 
передает УРА-Информ, об этом сообщил заместитель главы СП Игорь Пукшин на брифинге в Секретариате.

–  Я официально  заявляю,  что  указ  о  перенесении  сроков  выборов  не  готовился и  не  может  быть  подписан 
Президентом. Согласно Конституции сроки выборов четко определены 60-дневным сроком, и поэтому должны состояться 
27 мая, – заявил Пукшин.

К этому он добавил, что не видит легальных шагов изменения даты выборов.
11 апреля. Партия «Батькивщина», партия «Реформы и порядок» и Украинская социал-демократическая партия 

договорились  идти  на  «внеочередные  выборы  Верховной  Рады»  единым  блоком.  Как  сообщает  корреспондент  УРА-
Информ, об этом заявил лидер ПРП Виктор Пинзеник.  По его словам,  соответствующее соглашение уже подписано. В 
состав  этого  блока  также  планируется  вхождение  общественной  организации  «Европейская  платформа»  Николая 
Катеринчука.  В свою очередь,  депутат  от  фракции БЮТ Олег  Ляшко заявил,  что  «Батькивщина» утвердила список на 
внеочередные выборы Верховной Рады. Список состоит из 450 фамилий, размещенных в алфавитном порядке. По словам 
Ляшко, окончательно список БЮТ, в состав которого входит «Батькищина», планируется составить 16 апреля на съезде 
блока.

11 апреля. Партия регионов 27 мая не придет на выборы. Об этом выступая на Майдане заявила представитель 
ПР  Юлия  Ковалевская."Выборы  27  мая  невозможны.  И  они  не  состоятся  ни  при  каких  обстоятельствах",  -  сказала 
Ковалевская, передает forUm.

По  ее  словам,  Партия  регионов  не  намерена  подчиняться  указу  Президента,  и  будет  ждать  заключения 
Конституционного суда Украины.

Кроме  того,  нардеп  заявила  о  том,  что  все  события,  происходящие  вокруг  судей  Конституционного  суда, 
недопустимы. "Мы не допустим давления на судей КСУ, так как только Конституционный суд может вынести решение о 
незаконности указа Президента".

Кроме  того,  как  заявил  представитель  ПР  Вадим  Колесниченко  сейчас  в  сторону  Майдана  Независимости 
движется пятитысячная колонна сторонников Партии Регионов.

11  апреля. Виктор  Ющенко  приостановит  постановление  Кабмина,  по  которому  министерство  финансов 
отказалось финансировать выборы. Об этом на брифинге заявил Секретарь СНБОУ Виталий Гайдук.

«Президент сегодня приостановит действие этого постановления, и мы вернемся к выполнению решения СНБОУ, 
а также соответствующего Указа президента от 6 апреля, которым президент ввел в действие соответствующее решение 
Совбеза», – сказал Гайдук.

«Этот вопрос перейдет в плоскость правоохранительных органов, поскольку Указы президента обязательны для 
выполнения на всей территории Украины», – подчеркнул он, передает корреспондент «Нового Региона».

Напомним,  что  на  внеочередном  заседании  СНБО  Украины  было  принято  решение  обязать  правительство 
выделить  деньги  на  подготовку  и  проведение  досрочных  выборов  в  стране.  Сегодня  министр  юстиции  Александр 
Лавринович  заявил,  что  решение  СНБОУ  не  может  быть  выполнено,  поскольку  оно  требует  контрассигнации 
правительством.

11 апреля. 15 тысяч сторонников правительства Виктора Януковича проводят митинг на главной площади Киева. 
Как передает корреспондент «Нового Региона»,  перед собравшимися на площади Независимости только что выступил 
лидер  коммунистической партии  Петр  Симоненко,  который назвал своих  политических оппонентов «националистами,  с 
которыми нельзя идти ни на какие соглашения». 

При  этом  Симоненко  призвал  проводить  митинги  на  майдане  непросто  за  отмену  указа  Виктора  Ющенко  о 
роспуске  парламента,  но  и  за  отмену  института  президента  на  Украине.Кроме  того,  перед  митингующими  выступают 
музыкальные коллективы ветеранов-афганцев, которые исполняют песни об утрате некогда единого Советского Союза.На 
майдане также появились одиночные российские флаги и флаги Автономной Республики Крым. Большинство собравшихся 
держат в руках символику Партии регионов, коммунистов, социалистов и государственные флаги Украины.В то же время на 
Европейской площади происходит акция «оранжевой» оппозиции, в которой в настоящий момент принимают участие около 
7  тысяч  человек.  Большинство  держат  флаги  партии  «Народный Союз  «Наша Украина»  и  общественной  организации 
«Народная самооборона». Отдельно от них стоит группа активистов с флагами Блока Юлии Тимошенко.Участники митинга 
обвязали оранжевыми ленточками себя и прилегающие к Европейской площади участки улиц Крещатик и Грушевского.На 
Европейской  площади  также  видны  одиночные  флаги  Украинской  повстанческой  партии  и  партии  «За  свободную 
Украину».Перед  началом  митинга  к  собравшимся  обратился  ведущий,  который  призвал  митингующих  поблагодарить 
президента за указ о роспуске Верховной Рады. Однако толпа на этот призыв ответила весьма вяло. На сцену вышел 
солист группы «Мандры» Сергей Фоменко. Он сказал, что сторонники Януковича «оккупировали» Майдан. Кроме того, по 
его мнению, все, кто сейчас стоит на площади Независимости, «были привезены на автобусах и не понимают, зачем и что 
они там делают». 

Музыкант также обратил внимание участников «оранжевого» митинга, что на площади Независимости никто из 
выступающих не говорит по-украински. После этого Фоменко призвал все проукраинские силы идти на досрочные выборы 
единым блоком. Иначе, по его мнению, повторится результат 2006 года – премьер Янукович, Симоненко «как агрессивная 
собака» и «бледный Мороз, сидящий на качающемся кресле».
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12 апреля. Президент  Украины Виктор  Ющенко  не  поддастся на  шантаж.  Как  сообщает  корреспондент  УРА-
Информ,  об  этом  глава  государства  заявил  на  традиционной  ежеквартальной  пресс-конференции  под  названием 
«Ответственность. Законность. Выбор народа», отвечая на вопрос журналистов по поводу вчерашнего заявления Премьер-
министра  Виктора  Януковича  о  том,  что  в  случае  досрочных парламентских  выборов  они  должны состоятся  вместе  с 
президентскими.

–  Ни  на  какие  шантажи  я  не  пойду.  Конституция  дает  четкие  условия  проведения  досрочных  президентских 
выборов: это смерть Президента, но, слава богу, Президент у нас жив; это состояние здоровья, но, к счастью, оно у меня 
есть, или по добровольной отставке. Но я не собирался и не собираюсь подавать в отставку, – заявил глава государства.В 
целом Ющенко считает такую идею «шантажом и теорией».

– Я бы не уделял большого внимания таким эмоциональным теориям, – подчеркнул Президент
12 апреля. Одной из главных целей «оранжевой» оппозиции при смещении правительства Виктора Януковича 

является установление контроля над поставками газа на Украину с учетом интересов вице-президента США Дика Чейни. Об 
этом  заявил  главный  редактор  газеты  «Киевский  телеграф»  Владимир  Скачко  в  интервью  белорусскому  изданию 
«Белгазета». «У Тимошенко, например, большая любовь с США, причем отнюдь не бескорыстная. На сегодняшний день 
весь газ на Украину поступает при участии посреднической фирмы «РосУкрЭнерго». В этой схеме совершенно не учтены 
интересы компании «Холибартен», близкой к вице-президенту США Дику Чейни. Естественно, США невероятно возмущает 
этот факт, «РосУкрЭнерго» Америка называет «мрачным чудовищем», толкает Ющенко и Януковича на то, чтобы была 
использована иная схема. Схема не меняется. Тимошенко же с самого появления «РосУкрЭнерго» открыто против нее 
выступает. И вот в этом качестве – борца с теневыми схемами в газообеспечении – Юлия является милой Вашингтону. Ее, 
оппозиционера,  там  принимали  на  таком  же  уровне,  на  котором  принимают  премьер-министра  Украины»,  –  сказал 
Скачко.Между тем,  политические  оппоненты Тимошенко  сомневаются,  что  ее  действительно  «завербовал»  сам Чейни. 
Более вероятно, что лидер БЮТ при помощи газетных публикаций сама «набивает себе цену», считает Василий Горбаль, 
депутат от Партии Регионов.«Я неплохо разбираюсь в газовых вопросах, но я впервые слышу об этом. Мне кажется, что эта 
информация  –  простая  очередная  утка!  И  не  удивлюсь,  что  она  запущена  непосредственно  самой  Тимошенко,  чтобы 
«добавить веса» своей персоне, фигурируя якобы рядом с Чейни», – говорит парламентарий.

С Горбалем согласен еще один «регионал» – депутат Ярослав Сухой.
«Это очередная утка! Нет сомнений! Я предполагаю, что таким образом сама Юля хочет отвести взгляд от тех 

махинаций,  которые  в  ее  премьерскую  бытность  делались  в  газовой  сфере»,  –  считает  он.Бывший  соратник  Юлии 
Тимошенко по БЮТ, перебежчик в коалицию Александр Ковтуненко так же не верит, что американский вице-президент 
использует «женщину с косой» в качестве своего лоббиста на Украине.

«Я не слышал об этой информации. И, похоже, она не отвечает действительности. Ведь, если бы Тимошенко 
хотела заменить «Росукрэнерго», то поставила бы своего посредника, например, «Итеру», а не компанию, за которой стоит 
Чейни.  Я заявляю это,  хорошо зная саму Юлию Владимировну.  Она всегда руководствуется в первую очередь только 
своими интересами», – утверждает Ковтуненко

12 апреля. Украинский МИД официально поблагодарил президента Джорджа Буша за то, что он подписал закон, 
обеспечивающий материальную помощь вступлению Украины в НАТО.

12 апреля. Складывается впечатление, что уличные акции ПР выдыхаются. Люди откровенно устали. Регионы 
сознательно отказываются от эпатажа публики, а значит и от ярких театрализованных акций. Беззубые лозунги вроде "За 
национальное единство" не берут за душу даже обитателей палаточного городка. К тому же во имя "избегания провокаций" 
людей стараются нигде не задействовать, не держат их в напряжении, как это делали оранжевые во время Майдана-2004. 
Пытается как-то занять этих людей лишь Колесниченко, периодически придумывающий всяческие конкурсы для участников 
митингов -  конкурс на лучший слоган,  на лучший плакат  и т.д.  Плюс людей развлекают  шансоном и танцами.  В итоге 
разбегается, разбредается по Киеву глушить пиво, что является предметом радости местных телеканалов. Те, например, 
вчера если и показывали Майданы, то в основном посвящали репортажи мусору, грязи, малому количеству людей и т.д., но 
не лозунгам и выступлениям регионалов. 

Не лучше ситуация и с оранжевой "бессрочной акцией" на Европейской площади. Там людей вообще было очень 
мало. Никто не выступал с трибуны, ограничились музыкой. Не зря вчера Марек Сивец, отчитываясь на пресс-конференции 
в Брюсселе о событиях в Киеве, заявил, что не увидел тут политических акций, он увидел тут концерты.

Основным событием дня стала пресс-конференция Ющенко. 
Много шума наделало также и заявление Януковича о том, что досрочные выборы возможны лишь в двух случаях 

- если КС признает указ президента легитимным и если об этом договорятся все участники политического процесса. Пресса 
трактовала это заявление чуть ли не как согласие премьера на досрочные выборы.

Из  других  политических  событий  этого  дня  следует  выделить   подписание  соглашения  о  создании  блока 
"Украинская правица",  куда в итоге вошли всего три партии -  УНП (Костенко),  Народный Рух (Тарасюк) и УРП "Собор" 
(Матвиенко). Особо хотелось бы обратить внимание на то, что в "Правицу" не включили ВО "Свобода" (Тягнибок). Говорят, в 
основном из-за блокирующей позиции Тарасюка по этому вопросу. Это серьезный удар по нациствующим, так как, согласно 
всем опросам, "Свобода" вышла на третье место в рейтингах на Западной Украине после БЮТ и НУ, далеко опережая 
означенные три партии. "Свобода" уже официально высказала свое возмущение по поводу невключения в "Правицу" и 
назвала это расколом правого движения.

12 апреля. Премьер-министр Виктор Янукович заявляет, что Конституционный Суд является конечной инстанцией 
в  вопросе  конституционности  Указа  Президента  о  роспуске  парламента,  и  коалиция  примет  любое  его  решение.– 
Конституционный  Суд  в  данном  случае  –  действительно  конечная  инстанция,  вывод  которой  относительно 
конституционности  Указа  Президента  о  досрочном  роспуске  парламента  должен  быть  обязательным  для  всех  без 
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исключения  политиков  и  властных  институтов,  –  подчеркнул  Янукович.–  Доверять  ему  необходимо,  если  мы  хотим 
сохранить Украину как правовое государство, а не некую территорию, где законы пишет улица, – добавил Премьер.

Со  своей  стороны,  Премьер  отметил:  «И  судьи  Конституционного  Суда  должны  ощущать  всю  полноту 
возложенной  на  них  ответственности,  не  поддаваться  никакому  давлению  и  принять  решение,  которое  бы  полностью 
соответствовало нормам Основного закона».

При  этом  Янукович  подчеркнул,  что  Президент,  подписывая  Указ,  не  провел  ни  одной  консультации  ни  с 
правительством,  ни  с  Конституционным  Судом  на  предмет,  имеет  ли  он  право  распускать  парламент  по  каким-либо 
причинам, кроме трех, оговоренных в статье 90 Конституции. 

–  Этого  не  произошло,  –  сказал  Премьер,  добавив,  что  решающим  моментом в  разрешении  этой  проблемы 
должен стать вердикт Конституционного Суда. 

– И я ответственно заявляю, что мое правительство, парламентская коалиция и я лично примем любое решение 
Конституционного Суда. Этого же мы ожидаем и от всех участников политического процесса в Украине, – заявил Янукович. 

Премьер также отметил, что «в любом случае выборы не могут состояться 27 мая, как этого требует Президент 
Ющенко». 

–  Если,  конечно,  речь  идет  о  честных и  демократических  выборах,  следует  решить  очень  много  технических 
вопросов,  сформировать избирательные комиссии,  –  отметил Янукович.  –  Сейчас пока  есть время для переговоров и 
договоренностей. И я неоднократно призывал и призываю сейчас Президента Ющенко отказаться от языка ультиматумов и 
вернуться за стол переговоров, – добавил он.

В то же время Янукович отметил, что коалиция не против досрочных выборов как таковых, но «против незаконно 
назначенных выборов». 

–  Если  для  урегулирования  искусственно  созданного  конфликта  нет  других  средств,  то  мы  за  проведение 
одновременно досрочных выборов и Президента, и парламента, – сказал он.

Конституционный Суд поступит по принципу: и волки сыты, и овцы целы
13 апреля. Конституционный Суд Украины примет юридическое решение, которое будет выгодно и парламенту, и 

Президенту Украины Виктору Ющенко. Как передает УРА-Информ, об этом заявил народный депутат от фракции Партии 
регионов Владимир Макеенко в кулуарах Верховной Рады.

–  На  17  апреля  запланировано  рассмотрение  дела  относительно  конституционности  указа  Президента  о 
досрочном прекращении  полномочий  Верховной  Рады V  созыва.  Я  скажу свое  мнение,  чем  это  все  закончится:  всем 
сегодня ясно, что выборов 27 мая не будет по техническим причинам, и это как минимум, – заявил политик. 

По словам Макеенко, Президент не поддерживает решения Коалиции национального единства об одновременных 
досрочных президентских и парламентских выборах. 

– Я бы с его рейтингом тоже не баллотировался, – заявил народный депутат. – Понятно, что Президент тоже не 
пойдет на выборы по этой причине.  Поэтому я  прогнозирую,  что все останется,  как  есть,  до 2011 года.  Я думаю,  что 
Конституционный Суд примет решение с юридической формулировкой, чтобы были овцы целы и волки сыты. То есть КС 
четко не признает указ  неконституционным или наоборот. Я думаю,  что парламент будет работать, а оппозиция скоро 
вернется в зал. Ведь мы живем в Украине, где определенная ментальность, у нас никогда не было взрывов и крови.

В целом Макеенко уверен, что в КС работают «живые люди и именно поэтому они до сих пор не собрались на свое 
заседание».

– И поэтому,  я думаю, что они примут решение, которое устроит все стороны.  Я так чувствую,  –  подчеркнул 
политик.

13  апреля. Во  время  своей  ежеквартальной  пресс-конференции  Президент  Украины  Виктор  Ющенко  очень 
невнятно разъяснил свои предложения Коалиции национального единства.  Как передает парламентский корреспондент 
УРА-Информ, об этом заявил народный депутат от фракции Партии регионов Тарас Чорновил в кулуарах Верховной Рады.– 
Мы (Коалиция национального единства) также передали свои предложения Президенту, – сообщил народный депутат. – 
Они сводятся к одному: мы готовы на любой вариант отмены указа Президента о досрочном прекращении полномочий 
Верховной Рады V созыва до решения Конституционного Суда. В таком случае мы готовы идти на уступки. После решения 
суда мы также готовы к диалогу, но, естественно, тогда поле уступок будет намного уже. 

По словам Чорновила, КС может принять одно из трех решений. 
– Признать указ Президента неконституционным, но это жесткий вариант, и тогда за этим Президента ожидает 

только  импичмент,  –  подчеркнул  «регионал».  –  Или  же  КС  может  признать  указ  конституционным,  хотя  мне  трудно 
представить, как это возможно. Или же КС может принять мягкое решение: Верховная Рада нарушила Конституцию в части 
формирования  коалиции и  суд  обяжет  парламент  устранить  это  нарушение,  но  при  этом суд  постановит,  что  данное 
нарушение не является основанием для роспуска парламента. Этот вариант выгоден для всех, и это было бы основой для 
дальнейших переговоров.

13  апреля. В  12  часов  состоится  заседание  совета  коалиции.  Как  сообщает  УРА-Информ,  об  этом  заявил 
председатель  фракции  СПУ  Иван  Бокий  в  кулуарах  Верховной  Рады.–  Мы  будем  рассматривать  рабочие  вопросы, 
определять повестку дня работы ВР на следующую неделю, – пояснил Бокий. 

Депутат подчеркнул, что коалиция не будет рассматривать предложения Президента на сегодняшнем заседании, 
«тем  более  что  Президент,  говоря  о  компромиссе,  продолжает  ставить  ультиматумы».  –  Ющенко  путается,  когда  он 
говорит, что отправил Раду в отставку, но в то же время предлагает нам принять пакет законопроектов. На его бы месте я 
лучше подумал, что его ожидает. Если бы он был человеком чести, то подал бы в отставку, – заявил социалист.
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"Призывал и призываю президента Ющенко отказаться от языка 
ультиматумов и вернуться за стол переговоров"

13.04.2007 «Известия»

Ответы премьер-министра В.Ф. Януковича на вопросы газеты "Известия"
вопрос: Каковы причины кризиса в Украине?
ответ: Сегодня в украинском государстве, которое еще вчера шло по пути динамичного развития, возник острый 

политический кризис.
Этот кризис создан искусственно, поскольку для его возникновения нет никаких объективных условий. В стране 

стабильно развивается экономика и укрепляется демократия,  функционируют все государственные институты, ситуация 
управляема.

Действительно, иногда между представителями разных центров власти возникали разногласия во взглядах на то, 
как  должен  осуществляться  процесс  перехода  от  президентско-парламентской  к  парламентско-президентской  форме 
правления. Но все эти вопросы должны были бы решаться или поиском компромисса, или с помощью Конституционного 
суда. 

К  огромному  сожалению,  президент  решил  воспользоваться  более  чем  спорным  средством  для  роспуска 
парламента.  Он фактически  стал  инструментом в  руках  радикально  настроенной  части  оппозиции,  которая не  желала 
смириться с поражением на выборах 2006 года и пыталась любой ценой вернуться во власть.

Реваншистские планы оппозиционеров  нашли поддержку  в  окружении президента,  недовольном результатами 
политреформы.  В  итоге  общими усилиями  оппозиционеры и  недовольные чиновники  подтолкнули главу  государства  к 
принятию решения, которое выглядит крайне сомнительным с точки зрения права и угрожает возникновением в обществе 
острого политического конфликта с плохо прогнозируемыми последствиями.

в: В какой мере можно доверять Конституционному суду Украины как конечной инстанции в данной политической 
коллизии?  Как  вы  будете  реагировать,  если  решение  Конституционного  суда  будет  затягиваться?  Способен  ли 
Конституционный суд выдержать давление? Будет ли он беспристрастным и объективным?

о: Конституционный суд в данном случае — действительно конечная инстанция,  вывод которой относительно 
конституционности  указа  президента  о  досрочном  роспуске  парламента  должен  быть  обязательным  для  всех  без 
исключения политиков и властных институтов. 

Доверять ему необходимо, если мы хотим сохранить Украину как правовое государство, а не некую территорию, 
где законы пишет улица. 

Со  своей  стороны  и  судьи  Конституционного  суда  должны  ощущать  всю  полноту  возложенной  на  них 
ответственности, не поддаваться никакому давлению и принять решение, которое бы полностью соответствовало нормам 
Основного  Закона.  Судьи  обязаны  быть  беспристрастными  и  объективными  —  это  их  долг  и,  наконец,  вопрос 
профессиональной чести.

Все  попытки  затянуть  работу  Конституционного  суда  можно  рассматривать  исключительно  как  попытку 
окончательно дискредитировать судебную власть в Украине, отняв у украинского народа веру в закон и справедливость.

в: Нас в России пытаются убедить, что "выборная машина" запущена и внеочередные выборы в Верховную раду 
состоятся 27 мая. Так ли это?  

о: Все будет зависеть от решения Конституционного суда. Я надеюсь, что заседание по рассмотрению вопроса о 
конституционности указа президента "О досрочных выборах Верховной рады Украины" все же состоится. И состоится в 
ближайшее время.

К  сожалению,  подписывая  указ,  президент  не  провел  ни  одной  консультации  ни  с  правительством,  ни  с 
Конституционным  судом  на  предмет:  имеет  ли  он  право  распускать  парламент  по  каким-либо  причинам,  кроме  трех, 
оговоренных в статье 90 Конституции Украины. Этого не произошло. Решающим моментом в разрешении этой проблемы, я 
считаю, должен стать вердикт Конституционного суда. 

И я ответственно заявляю, что мое правительство, парламентская коалиция и я лично примем любое решение 
Конституционного суда. Этого же мы ожидаем и от всех участников политического процесса в Украине.

В любом случае выборы не могут состояться 27 мая, как этого требует президент Ющенко. Если, конечно, речь 
идет  о  честных  и  демократических  выборах  —  следует  решить  очень  много  технических  вопросов,  сформировать 
избирательные комиссии.

Сейчас пока есть время для переговоров и договоренностей. И я неоднократно призывал и призываю сейчас 
президента Ющенко отказаться от языка ультиматумов и вернуться за стол переговоров.

Нужно помнить главное: Украина — большое европейское государство, которое исповедует традиции демократии 
и толерантности, где действует верховенство права. Надеюсь, что так будет всегда.

в: В каком случае Партия регионов выступит за проведение досрочных парламентских выборов? Как вы считаете, 
может,  было  бы  честнее  в  нынешней  политической  ситуации  провести  одновременно  перевыборы  и  парламента,  и 
президента? 

о: В принципе, досрочные выборы в любой стране не являются чем-то чрезвычайным. Но при одном условии — 
если они проходят в строгом соответствии с законами и Конституцией. К  величайшему сожалению,  именно сейчас это 
принципиально важное условие не было соблюдено.

Я считаю, что глава нашего государства не может по своему усмотрению распускать украинский парламент — 
Верховную раду, даже если об этом просит его собственная политическая сила, которая сегодня находится в оппозиции.
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На время издания президентом Ющенко указа о роспуске парламента в Украине не было ни одного из условий для 
роспуска парламента. Таким образом, речь идет о нарушении Конституции. Именно это и предопределяет всю серьезность 
ситуации.

Неконституционное решение главы государства, принятое по принципу политической целесообразности, может 
привести к очень серьезным последствиям, даже — к гражданскому противостоянию.

И выход, я глубоко убежден, может быть исключительно в правовой плоскости с четким соблюдением принципов 
демократии.

Мы  не  против  досрочных  выборов  как  таковых.  Мы  против  незаконно  назначенных  выборов.  Если  для 
урегулирования искусственно созданного конфликта нет других средств, то мы за проведение одновременно досрочных 
выборов и президента, и парламента.

Ответственность же за все дальнейшие последствия происходящего в Украине, я считаю, полностью ложится на 
президента Украины Виктора Ющенко и всех, кто создал эту политическую напряженность в стране.

Если  мы  допустим  проведение  выборов  по  указу  президента  от  2  апреля,  то  это  может  стать  опасным 
прецедентом. Тогда глава государства сможет каждый год распускать парламент по собственной воле, если результаты 
внеочередных выборов его не будут устраивать так, как не устраивают сегодня.

в: Известно, что областные и городские советы Юго-Востока Украины высказались в пользу поддержки Верховной 
рады и правительства. На Западе страны поддерживают указ президента о роспуске парламента. Уже очевидно, что такая 
ситуация свидетельствует о политическом расколе страны как минимум на две части. Возможна ли ситуация, когда 27 мая 
произойдут выборы на Западе, но не произойдут на Востоке? Состоится ли голосование в Киеве?

о: Такой вариант выборов невозможен, поскольку несет в себе угрозу раскола государства. Ни в коем случае 
нельзя  противопоставлять  одну  часть  страны  другой.  Это  было  бы  безответственным  шагом,  который  бы  имел 
катастрофические последствия, как для единства украинского государства, так и для его существования вообще.

К тому же результаты выборов лишь в части страны не признает ни Центральная избирательная комиссия, ни 
международные наблюдатели, ни суд. Но я думаю, что до этого не дойдет.

Я уверен, что 27 мая досрочных выборов не будет. Даже если Конституционный суд признает законность указа 
президента, Центральная избирательная комиссия не успеет подготовить и провести выборы в такое краткое время.

Если в результате поиска политического компромисса будет назначена другая дата выборов и это будет сделано в 
рамках  закона,  я  уверен,  что  Партия  регионов  как  победитель  предыдущих  парламентских  выборов  будет  принимать 
участие и в выборах Верховного совета, и в выборах президента.

в: Мы  знаем,  что  министр  иностранных  дел  Украины  категорически  отверг  возможность  международного 
посредничества  в  урегулировании  ситуации.  В  то  же  время  Верховная  рада  уже  обратилась  к  странам  —  гарантам 
суверенитета Украины. Будет ли Партия регионов настаивать на обязательном включении представителей России в число 
посредников? 

о: Я считаю, что, если центры власти в Украине не смогут прийти к компромиссному решению, необходимо будет 
привлечь авторитетных международных посредников. Безусловно, в их число могут войти и представители России, как 
страны — стратегического партнера Украины.

в: Неделя внутриполитического кризиса заметно отразилась на экономическом положении Украины в мире.  В 
четверг  агентство  Standart  and  Рооr's  понизило  рейтинг  страны  со  "Стабильного"  до  "Негативного".  Также  эксперты 
прогнозируют  серьезные экономические  последствия  внутри  страны.  Что  вы намерены предпринять  для стабилизации 
экономической ситуации на Украине? 

о:  К  сожалению,  кризис  политических  отношений  приводит  к  отрицательным  последствиям  на  финансовом, 
валютном, товарном рынках Украины, что, в свою очередь, представляет угрозу экономической и финансовой безопасности 
государства.

В частности,  возникает  ажиотажный спрос на  иностранную валюту:  за  первые 5 дней  апреля средний объем 
продажи валюты за день на межбанковском рынке возрос в 1,2 раза сравнительно с мартом. 

Происходит падение курса гривны относительно доллара США на наличном рынке. 
Вопреки  объективной  экономической  ситуации  растут  цены,  а  это  ставит  под  угрозу  показатели  инфляции  в 

пределах, определенных бюджетом на 2007 год (7,5%).
Ухудшаются инвестиционные и кредитные рейтинги Украины: международное рейтинговое агентство Standart and 

Рооr's пересмотрело прогноз кредитных обязательств Украины со "Стабильного" на "Отрицательный". Это, в свою очередь, 
приводит к задержке инвестиций в экономику Украины и подорожанию для нас кредитных ресурсов. В таких условиях также 
существует угроза срыва переговорного процесса по вступлению Украины в ВТО;

На международных рынках упали котировки украинских еврооблигаций.
Подешевели  акции  украинских  предприятий:  по  результатам  торгов  3  апреля  почти  на  7%  упала  стоимость 

наиболее привлекательных акций — это наибольшее падение за последние 15 месяцев.
Уменьшаются суммы ежедневных поступлений в бюджеты всех уровней, ослабляется платежная дисциплина. 
Безусловно, все это не может не беспокоить правительство. Поэтому на сегодняшнем своем заседании кабинет 

министров  утвердил  ряд  неотложных  мер,  направленных  на  преодоление  отрицательных  тенденций  в  социально-
экономической сфере, которые были вызваны обострением политической ситуации в стране.

В  частности,  поручено  обеспечить  бесперебойное  функционирование  стратегических  объектов,  которые 
определяют  жизнедеятельность  страны  (транспорта,  связи,  энергетики),  а  также  усилить  контроль  за  обеспечением 
транзита через территорию страны энергоресурсов для европейских потребителей. 
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Правительство  совместно  с  Национальным  банком  должно  осуществлять  согласованную  монетарную  и 
фискальную политику, чтобы не допустить снижения валютных резервов страны. 

Будет  введен  жесткий  режим  экономии  бюджетных  средств  —  финансироваться  будут  лишь  расходы, 
определенные первоочередными.  В случае роста инфляции правительство будет пересматривать размеры социальных 
выплат.

Правительство  Украины  сделает  все  для  обеспечения  покоя,  мира,  законности  и  социально-экономической 
стабильности в государстве, будет твердо придерживаться намерений осуществлять долгожданные структурные реформы 
в экономике и социальной сфере, а также на этом фундаменте и дальше повышать уровень социальных стандартов.

Указ президента о роcпуске Верховной Рады
Документ

В  последнее  время  сложилась  ситуация  игнорирования  большинством  в  Верховной  Раде  Украины 
конституционных требований относительно формирования коалиции депутатских фракций. 

На смену одиночным случаям включения в состав коалиции депутатских фракций отдельных народных депутатов, 
которые  имели  место  при  формировании  Антикризисной  коалиции  в  июле  2006  года,  ступила  практика  массового 
пополнения ее состава на основах индивидуального или группового членства. 

Такая  практика  является  грубым  нарушением  статьи  83  Конституции  Украины,  которая  предусматривает 
формирование  коалиции  депутатских  фракций  в  Верховной  Раде  Украины  по  результатам  выборов  и  на  основе 
согласования политических позиций исключительно депутатскими фракциями.

Нарушение конституционных норм относительно формирования коалиции депутатских фракций в Верховной Раде 
Украины  искажает  результаты  народного  волеизъявления,  осуществленного  соответственно  статье  69  Конституции 
Украины  через  выборы народных  депутатов  Украины  в  марте  2006  года,  является  принебрежением  конституционных 
избирательных прав граждан Украины,  приводит к  игнорированию конституционного принципа народного суверенитета, 
закрепленного в частях второй и третьей статьи 5 Основного Закона Украины. 

Такое  развитие  событий  -  реальная  предпосылка  узурпации  власти  в  Украине,  которая  запрещена  частью 
четвертой  статьи  5  Конституции  Украины.  Это  также  угрожает  национальной  безопасности,  служит  причиной 
дестабилизации политической ситуации в государстве, создает потенциальную опасность государственному суверенитету.

Соответственно  части  второй  статьи  102  Конституции  Украины  Президент  Украины  является  гарантом 
государственного суверенитета, территориальной целостности Украины, соблюдения Конституции Украины, прав и свобод 
человека и гражданина. 

Такой конституционный статус Президента Украины обязывает его осуществлять меры по остановке нарушений 
Конституции  Украины,  прав  граждан,  для  предупреждения  угроз  государственному  суверенитету  и  территориальной 
целостности государства. 

Из этого, в частности, вытекает обязанность досрочно прекратить полномочие парламента в случае нарушений им 
Основного  Закона  Украины,  если  нет  других  способов  избежать  грубых  нарушений  Конституции  Украины  со  стороны 
Верховной Рады Украины.

Учитывая изложенное и руководствуясь частями второй – четвертой статьи 5, частью второй статьи 77, частью 
шестой статьи 83, пунктами 1 и 7 части первой, частью третьей статьи 106 Конституции Украины, на выполнение части 
второй статьи 102 Конституции Украины постановляю:

1. Прекратить досрочно полномочия Верховной Рады Украины V созыва.
2. Предложить народным депутатам Украины продолжать выполнять свои полномочия, которые непосредственно 

не связаны с полномочиями Верховной Рады Украины.
3. Назначить внеочередные выборы в Верховную Раду Украины на 27 мая 2007 года, воскресенье.
4. Кабинету Министров Украины обеспечить финансирование внеочередных выборов в Верховную Раду Украины.
5.  Центральной  избирательной  комиссии  обеспечить  проведение  внеочередных  выборов  в  Верховную  Раду 

Украины соответственно Конституции Украины, Закона Украины «О выборах народных депутатов Украины», других законов 
Украины.

6. Этот Указ вступает в силу со дня его официального обнародования.
Президент Украины Виктор ЮЩЕНКО 2 апреля 2007 года

Обращение Президента к Украинскому народу
Документ

Дорогой Украинский народ,
Поздравляю Тебя с одним из самых важных праздников в нашей жизни – Пасхой, Днем Воскресения Христова.
В нашей с вами великой традиции это – день очищения и семейного единения. Сегодня мы обращаем друг к другу 

самые близкие чувства и слова. Именно такие слова я хочу вам сказать. У нас все будет хорошо. Я глубоко, очень твердо 
верю в это. Вместе с нами – правда, неделимая правда Украинского народа. Она принадлежит всем без исключения, без 
политики и без разделения на регионы.

Я не раз слышал слова упреков и разочарований. Никогда не боялся этого, так как всегда верил в нашу правду и 
последовательно действовал для общей цели. Я верил в нашу правду тогда, когда по всему государству мы стали на 
защиту демократии, свободы и своих убеждений. Верил тогда, когда предложил всем парламентским силам модель единого 
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национального сотрудничества. Верю сегодня, когда взял на себя ответственность положить конец разрушению морали, 
основ общества и государства.

Наша правда – жить по букве и самое важное – по духу Конституции Украины.
На демократических выборах в марте 2006 года вы отдали голоса за политические силы, которым доверяете. 

Избранные  партии  отобразили ваш выбор.  Я уважаю его.  Как  велит  Закон,  я  признал сформированное  в  парламенте 
большинство и его правительство и создал условия для их работы. 

В интересах людей и страны, по моей инициативе, был составлен план общей работы – конкретные и простые 
вещи о том, как поднять ваши зарплаты и социальные стандарты, как улучшить охрану вашего здоровья, как защитить вас 
от преступников, как уберечь ваши языковые права, как возродить нашу национальную сущность. 

За последние восемь месяцев фактически ни одно положение этого плана, Универсала национального единства 
не было выполнено. О вас, ваших нуждах, развитии страны забыли.

Произошло другое – постоянная, целенаправленная борьба за еще большую власть, невыполнение обещаний и, 
собственно, скрытые заговоры. Кое-кому во власти показалось, что они – безнаказаны, а ваш голос они могут купить и 
перепродать. 

Ваш выбор – подменили.
Это – пренебрежение к каждому из нас, грубое проявление политической коррупции. 
Шаг  за  шагом в  парламенте  искусственно  и  незаконно  наращивалась  коалиция,  чтобы получить  300 голосов. 

Коалиция расширялась не на основе фракций, а за счет отдельных депутатов, вопреки Конституции.
Если таким образом создать конституционное большинство, тогда уже больше ничего не надо – ни Украинского 

народа, ни украинского суда, ни мнения избирателя. Такая власть становится неконтролируемой. Она ограничивает ваши 
права и изменяет строй в стране. Это называется узурпацией. 

Дорога к узурпации началась с предательства, завернутого в красивые слова. Движение к узурпации ускорила 
коррупция, которая уничтожает все государство.

Президент  является  гарантом  государственного  суверенитета,  территориальной  целостности  Украины, 
соблюдения  Основного  Закона,  прав  и  свобод  человека  и  гражданина.  Обязанность  Президента  остановить  любое 
покушение на государство и людей. Это – буква и дух Конституции. Это – буква и дух моей присяги.

Наша с вами обязанность – очистить Храм от фарисеев и менял.
Я  подписал  указ  о  досрочном  прекращении  полномочий  Верховной  Рады  Украины  пятого  созыва  не  для 

противостояния, а для очищения. И дело даже не в том, каким будет новый состав парламента. Он отобразит только вашу 
волю.

Самое важное то, чтобы украинский политик всегда помнил об ответственности перед вами, а наше государство 
имело прививку против тирании и узурпации.

Надо уважать народ и его волю. Управляемая, подтасованная и бутафорная демократия – это не для нас.
Мое решение – конституционное и легитимное, поворота назад не будет. Точно так же не будет общественного 

противостояния  и  опасности.  Я  гарантирую  это.  Правоохранительные  и  силовые  органы  четко  выполняют  указания 
Президента Украины.

Новые выборы пройдут свободно и честно.
Досрочные  выборы  –  это  нормальный  процесс,  который  спокойно  и  без  конфликта  проходит  в  европейских 

демократиях.
Мы самостоятельно решим свои проблемы. Имеем для этого опыт и добрую волю.
Нас объединяет мудрый, благородный и великий Украинский народ, который сегодня встречает праздник Пасхи.
Все будет хорошо.
С искренним сердцем я прошу каждого из вас не стоять сейчас на площадях и улицах, а присоединиться ко всему 

нашему народу за семейным праздничным столом. Я твердо верю в нашу правду и нашу перспективу. Мы – свободные 
люди. Так есть и так будет всегда.

Христос Воскрес!
Воскреснет Украина!

07.04.2007

Как Ющенко использовал Пасху
Кирилл Фролов

В то время как вся православная Киевская Русь праздновала Пасху, а Виктор Янукович во вновь отстроенном 
грандиозном  кафедральном  соборе  Донецка  громогласно  произнес:  «Христос  воскресе!»  -  Виктор  Ющенко  пригрозил 
законной власти Украины новыми жестокими репрессиями. 

В пасхальную ночь на Софийской площади Киева президент обвинил Верховную Раду и кабинет министров не в 
чем-нибудь, а в измене, обещав выгнать всех фарисеев и менял из храмов. 

Нет,  видимо,  смысла  пояснять,  что  государственная  измена,  в  которой  Ющенко  обвинил  парламент  и 
правительство,  карается   самым  жестоким  образом.  И  такие  откровенно  клеветнические  обвинения  законная  власть 
игнорировать уже не может. 

Из  «пасхального»  заявления  Ющенко  отчетливо  видно,  что  президент  Украины  не  готов  идти  ни  на  какие 
компромиссы с Радой и Кабинетом министров. 
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В то  время  как  Виктор  Янукович  встречал Пасху  вместе  с  православным народом Донецка,  Ющенко  поехал 
навестить поочередно раскольников из так называемого «киевского патриархата», «автокефальной» церкви и униатов. Их-
то власть, очевидно, он и намерен на Украине установить. 

После таких «пасхальных» заявлений Ющенко также очевидно, что именно он является главной угрозой и для 
демократии, и для православной Церкви, и для всей Украины. 

Обращение Верховной Рады к народу
Документ

Дорогие  соотечественники,  в  эти  праздничные  пасхальные  дни  обращаемся  к  каждому  из  вас  с  большим 
беспокойством.

Над Украиной нависла опасность гражданского  раздора  и  потери  государственности.  Причина  того  –  попытка 
совершить государственный переворот под видом досрочного прекращения полномочий парламента.

Прекрасно  осознавая,  что  для  издания  известного  указа  президента  Украины  нет  никаких  оснований,  Виктор 
Ющенко пытается шантажировать Конституционный и другие суды, остановить работу парламента, обязать правительство 
прибегнуть к незаконным шагам.

К антиконституционным, противоправным действиям принуждают Службу Безопасности и армию, идет слежка за 
депутатами, членами правительства, ЦИК, судьями КС.

Провокационные  акции  гражданского  неповиновения  непосредственно  направляются  штабом  во  главе  с 
руководителем Секретариата президента Украины.

Происходит  откровенная  борьба  за  власть.  Это  попытка  реванша  политических  сил,  которые  не  имеют 
достаточной поддержки среди избирателей, которые за время своего абсолютного верховенства в Кабинете министров и 
всех звеньях исполнительной власти доказали свою несостоятельность.

Они способны были растранжирить  огромные  средства  от  приватизации,  довести  до  банкротства  транзитную 
газовую систему, влезть в астрономические долги перед зарубежьем, поднять цены на мясо, сахар, бензин и другие товары, 
спровоцировать своими авантюрами рост тарифов и цен на коммунальные услуги.

Идет планомерное противодействие усилиям парламента и правительства относительно укрепления экономики и 
финансовой системы.

Авантюристы понимают,  что  последовательное  повышение  благосостояния  людей,  которое  является  главным 
заданием  и  практическими  результатами  для  парламентской  коалиции  и  правительства,  не  оставляет  им  шансов  на 
перспективу.

Именно  поэтому  они  спекулируют  на  темах  языка,  церкви,  соборности,  установив  фальшивую монополию на 
патриотизм, хоть понимают, что ее не существует, что делу Украины их оппоненты отданы не меньше.

Разница лишь в том, что одни о любви к Украине шумят, другие утверждают ежедневной будничной работой.
Обращаемся к тем, кто привлекается реваншистами к уличным антиконституционным акциям.
Вы  не  за  Украину  и  не  за  правду  боретесь.  Вашими  руками  несколько  авантюристов  хотят  вернуть  себе 

возможность узурпировать власть. Чтобы опять на хлебные места сажать родственников, кумовьев и сватов, еще более 
крепко  оседлать  газовую  трубу,  продолжать  вредные  для  государства  и  выгодные  лично  эксперименты  в  милиции  и 
вооруженных силах, освоить систему «крышевания» при сборе налогов.

Это  беспокоит  не  только  нас;  это  также  тревожит  и  демократические  круги,  парламенты  и  правительства 
европейских и других стран мира.

Мы не против досрочных выборов. Мы против  незаконно назначенных выборов. Против создания прецедента, 
который  приведет  Украину  к  состоянию  недавней  Югославии.  Похоже,  это  и  является  целью  окружения  Президента 
Украины  и  его  зарубежных  наставников.  Мы  против  гражданских  конфликтов!  Предупреждаем   об  ответственности 
Президента Украины Ющенка В.А. и всех причастных к организации конфликтов за их последствия.

Если  для  урегулирования  искусственно  созданного  конфликта  не  будет  других  средств,  тогда  мы  будем 
настаивать на досрочных выборах  Президента,  парламента и  проведении по воле народа  референдума относительно 
вступления Украины к НАТО.

Мы  обращаем  внимание  тех,  кто  нарушает  Конституцию:  достаточно  спекулировать  на  понятных  вещах, 
достаточно присваивать право на абсолютную истину!

Мы обращаемся к должностным лицам всех уровней с требованием руководствоваться статьей 19 Конституции 
Украины, которая предупреждает: "... никто не может быть заставлен делать то, что не предусмотрено законодательством".

Призываем всех вас, кто хочет жить в зажиточной демократической стране, иметь  гарантии для работы, зарплаты, 
пенсии и стипендии, иметь гарантии на лечение и спокойную жизнь, поддержать действия парламента и Правительства, 
созданных на основе вашего выбора.

Защитим Конституцию и права людей!
За конституционный строй и единство Украины!

09.04.2007.
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Ющенко идет на государственный переворот 
02.04.2007. КМ. Ру

Кирилл Фролов
Факты: Лидером «Нашей Украины» стал Вячеслав Кириленко, бывший вице-премьер по гуманитарным вопросам. 

Он «знаменит» своей непримиримой борьбой с решениями советов Донбасса, Крыма и Новороссии о региональном статусе 
русского языка. Кириленко, будучи вице-премьером, подготовил специальные постановления, в соответствии с которыми – 
если их утвердят - даже объявление в общественном транспорте на русском языке станет нарушением закона.

 Именно так следует рассматривать ультиматум президента Украины Виктора Ющенко Коалиции национального 
единства, поставленный 31 марта на съезде «Нашей Украины». Ющенко требует придать т.н. «Универсалу национального 
единства» - документу изначально чисто декларативному – статус некоего законодательного акта. А также пересмотреть на 
этой основе Закон о кабмине и прекратить процесс расширения Коалиции национального единства до конституционного 
большинства. Ющенко не устраивает нынешний состав Конституционного суда. В случае невыполнения своих требований 
Ющенко грозится подписать антиконституционный указ о роспуске Верховной Рады. 

Выставленные им условия заранее невыполнимы, ибо абсурдны и провокационны. Подписание декларативного 
«Универсала  национального  единства»  само  по  себе  было  компромиссом  со  стороны  Партии  регионов,  которая  как 
победитель на парламентских выборах по закону выдвинула своего кандидата на пост премьера. В этом компромиссном 
тексте ПР пожертвовала частью своей предвыборной программы и больше не может позволить себе отступать, тем более 
предавать своих избирателей. 

Требование же Ющенко о пересмотре Закона о кабмине означает отмену политической реформы. Напомним, что 
согласие  Ющенко  на  политреформу  было  закреплено  в  пакетном  голосовании  в  2004  году  -  как  условие  признания 
неконституционного  «переголосования  второго  тура  президентских  выборов»,  благодаря  которому  Ющенко  стал 
президентом. Так что если Закон о кабмине пересмотреть, то отменяются и результаты «переголосования второго тура 
президентских выборов». 

Пытаясь остановить естественный процесс расширения Коалиции национального единства до конституционного 
большинства, Ющенко лукавит. Когда летом 2006 года короткое время просуществовала «оранжевая» коалиция, то она 
была «открыта» для перехода в нее депутатов других фракций. Почему им было можно, а Коалиции большинства - нельзя? 

В этой ситуации Коалиция национального единства, законно избранная Верховная Рада и легитимный кабинет 
министров  не  имеют  морального  права  предавать  своих  избирателей,  закон,  право  и  демократию.  Принятие  условий 
Ющенко - это предательство избирателей и нарушение правовых норм. У Коалиции национального единства нет другого 
выбора, как выступить за права и свободы всех граждан Украины, а не только профессиональных натовцев, русофобов, 
разрушителей  Православия.  У  Коалиции  национального  единства  нет  другого  выхода,  кроме  как  взять  на  себя 
ответственность за положение в стране. 

Украина: Запад включился в «урегулирование» 
06.04.2007. Км.ру
Кирилл Фролов

Факты:  Премьер-министр  Литвы  Гедиминас  Киркилас  готов  обсудить  ситуацию,  сложившуюся  на  Украине,  во 
время своего визита в Киев на следующей неделе. Ранее, в среду, Виктор Ющенко уже провел телефонной разговор с 
Валдасом Адамкусом,  в  котором проинформировал своего литовского  коллегу  о  политической  ситуации на  Украине.  В 
период обострения политической ситуации на Украине после президентских выборов 2004 года президент Литвы вместе с 
тогдашним президентом Польши Александром Квасьневским и представителями ЕС многократно летал в Киев и в роли 
одного из посредников участвовал в урегулировании кризиса.

К  событиям  на  Украине  активно  подключился  Европарламент,  который  полностью  поддержал  беззаконие, 
творимое Виктором Ющенко.  Докладчик  Европарламента  по  ситуации на  Украине  г-н  Михаэль  Каминский  заявил,  что, 
дескать, досрочные парламентские выборы — это нормальная практика. На самом деле нигде в Европе президенты и 
премьеры не распускают свои парламенты просто так. Для этого должны быть определенные конституционные условия. 
Как в той же Германии, где недавно произошли досрочные парламентские выборы. На Украине ничего подобного нет. Там 
нормально работает коалиция — парламентское большинство.  И цинизм Европарламента поразителен:  они позволяют 
Ющенко делать все, что тому угодно. Плевать на собственную конституцию, закрывают глаза на дискриминацию русского 
языка, на вмешательство государства в дела Церкви.

Считаю, что в этой ситуации Госдума России, а также парламент Белоруссии, законодательные собрания других 
действительно независимых государств должны сказать свое твердое слово в поддержку демократии на Украине и против 
попыток осуществить там государственный переворот.

Тем временем на Украине сегодня собирается Верховная Рада, которая вчера постановила, что может делать это 
экстренно,  в  течение 15 минут.  Рада намерена заслушать отчеты силовых ведомств.  Это особенно важно в  контексте 
поступающей информации о том,  что уже выдан ордер на арест  вице-премьера Андрея Клюева и других сторонников 
конституционного строя, которые не признали государственный переворот.

В свою очередь, Ющенко сегодня открывает заседание Совета национальной безопасности и обороны Украины, 
на котором, как ожидается, будут рассматриваться и варианты введения в стране чрезвычайного положения. В связи с этим 
вспоминаются трагические события 1993 года в  России.  Тогда у  нас тоже несколько дней было двоевластие,  а потом 
президентская власть пошла ва-банк. То же самое наблюдается сейчас и на Украине. И поэтому все эти переговоры с 
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Ющенко — это, по сути, умиротворение агрессора. Агрессор отчетливо проявился — это «оранжевые» и стоящий за ними 
Запад. Напомним, что когда Юлия Тимошенко собирала на днях послов западных государств, по правую руку от нее сидел 
г-н Уильям Тейлор, посол США на Украине. Таким образом, очевидно, кто на самом деле вмешивается во внутренние дела 
Украины.

В такой ситуации Россия не может занимать двойственную, тем более, предательскую позицию. У нас нет на это 
морального права. Но, к сожалению, в России находятся иуды, которые именно такую предательскую позицию и занимают. 
Речь идет о г-не Жириновском, который, экстраполировав внутриполитические проблемы России на Украину, полностью 
поддержал Ющенко. Да и всякие «оранжевые» ребятки типа Олега Бондаренко, старого адвоката «оранжевых» из команды 
Белковского,  стали  предлагать  Партии  регионов  свои  посреднические  услуги  в  «мягкой»  капитуляции  коалиции 
национального единства.Сейчас христиане отмечают Страстную неделю, когда вспоминается в том числе предательство 
Иуды.  И  очень  символично,  что  вышеназванные  предатели  национальных  интересов  России  проявились  именно  в 
Страстную неделю, как истинные иуды. И получают за это свои 30 серебреников. Ющенко, например, тут же разрешил 
Жириновскому въезд на Украину, забыв все прежние высказывания лидера ЛДПР, за которые тот был объявлен на Украине 
персоной нон грата

Ющенко и митрополит Владимир говорили о другом

Как Украина формирует «избирательные комиссии» 
08.04.2007. Км. Ру

Кирилл Фролов
Факты: Сегодня российские парламентарии приняли заявление относительно ситуации на Украине. Речь в нем 

идет, прежде всего, о необходимости действовать исключительно конституционными методами, воздерживаясь от соблазна 
применить силу. В поддержку заявления высказались 342 депутата, против — трое, никто не воздержался.

 Антиоранжевая коалиция национального единства разрешила совместные учения с НАТО и приостановила свое 
собственное расширение, чтобы выбить у «оранжевых» козырь о том, что переход из фракции во фракцию якобы нарушает 
волеизъявление народа и является поводом к разгону Рады.

Сами по себе эти обвинения смешны - когда на сторону «оранжевых» переходил социалист Винский, они считали 
это  вполне  законным.  Что  касается  учений  по  НАТО  -  это  более  серьезный  компромисс.  Конечно,  учения  -  еще  не 
вступление,  но  Партии  регионов  придется  объясняться  с  избирателями  Новороссии,  которые  не  намерены  отменять 
массовых акций протеста против учений НАТО в Одессе. А это - базовый электорат «регионалов».Оправданы ли уступки, 
которые  сделала  коалиция  национального  единства?  Нет.  «Оранжевые»  тем  временем  развивают  наступление  и 
утверждают, что Социалистическая партия, дескать, не имела права выходить из «оранжевой» коалиции» и вступать в 
антикризисную. Но это уже тоталитарный бред.

Социалистическая партия последовательно, много лет отстаивает идеи парламентской республики и внеблокового 
статуса Украины. «Наша Украина» и «БЮТ» являются как раз противниками этих ценностей. Социалисты оказались с ними 
попутчиками против Кучмы, но изменять своей программе они не имеют права. На парламентских выборах социалисты шли 
самостоятельно, и избиратели голосовали за их предвыборную программу.

Так что подобная демагогия «оранжевых» свидетельствует лишь о том, что Ющенко и его окружение – Виктор 
Балога, и.о. главы Службы безопасности Украины Наличавайченко и др. – не брезгуют ничем, чтобы провести «досрочные 
выборы». Сегодня они заявили о том, что заканчивается срок формирования территориальных избирательных комиссий. 
СБУ взяло  под  «крышу» здание  Печерского  суда,  где  должен  рассматриваться  иск  Кабмина  по  указу  Ющенко,  а  сам 
Ющенко додавливает Конституционный Суд. Причем. Что называется, себе на голову - Юлия Тимошенко собирается идти 
на «досрочные выборы» сама, зачем ей спасать «Нашу Украину», которой обеспечен провал. Но Ющенко все продолжает 
совместно с СБУ, ставшей «оранжевой» политической полицией, «нагибать» глав местных администраций, заставляя их 
провести «выборы».

Тем самым «оранжевые» окончательно  делают  «досрочные выборы»  нелегитимными  -  сторонники  правящей 
коалиции не хотят на заседания ЦИК, которая таким образом не имеет кворума. Если Юго-Восток не проголосует, то сами 
по себе «выборы» будут означать своевольное избрание «западноукраинского парламента», ибо пройдут только там. Так 
кто  же  раскалывает  Украину?  Теперь  уже  видно  -  те,  кто  вышел за  рамки  Конституции,  то  есть  «оранжевые».В  свою 
очередь, принципиальное и последовательное заявление Госдумы РФ в поддержку легитимной власти Верховной Рады 
станет  важным  фактором  в  развитии  ситуации  на  Украине.  Даже  произнесенные  сегодня  после  встречи  с  Ющенко 
двусмысленные фразы российского посла на Украине В.Черномырдина о том, что «весь вопрос в том, насколько совпадает 
мнение» по ситуации на Украине законодательной и исполнительной власти России, уже ничего не отменят и не изменят. 
Очевидно,  что  позиция  Госдумы,  правящей  партии  «Единая  Россия»  в  таком  принципиальном  вопросе  не  может 
противоречить позиции исполнительной ветви власти.

«Выборы» на Украине проведет Служба безопасности? 
06.04.2007. Км. ру

Кирилл Фролов
Факты:  По  словам спикера Рады А.Мороза,  сегодняшнее заседание  СНБУ обязало «структуры,  зависимые от 

власти, принимать активное участие в организации выборов, объявленных президентом». За это решение проголосовало 
12 членов СНБО. Премьер-министр Виктор Янукович не голосовал, потому что его уже не было на заседании, сообщил 
Мороз. А против высказались несколько членов кабинета министров и генеральный прокурор Александр Медведько. 
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Открывая  сегодняшнее  заседание  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  (СНБО)  Украины,  Виктор 
Ющенко  заявил  о  том,  что  невыполнение  его  указов  является  уголовным  преступлением.  СНБО  постановил,  чтобы 
правительство профинансировало проведение т.н. досрочных выборов 27 мая. Твердо против этого решения — помимо 
главы кабинета министров Виктора Януковича — выступил лишь генеральный прокурор Украины.

В свою очередь и.о. главы Службы безопасности Украины г-н Наливайченко сделал на заседании СНБО прямо-
таки  шокирующее  заявление  о  том,  что  СБУ  намерена  обеспечить  проведение  этих  «выборов».  Таким  образом, 
руководитель государственной спецслужбы, задачей которой является обеспечение конституционного порядка, фактически 
признался, что она будет этот конституционный порядок ликвидировать.

Заявление г-на Наливайченко усугубляется еще и тем, что Конституционный суд (КС) Украины до сих пор не вынес 
решения о конституционности указа Ющенко о роспуске Рады. Так что до решения КС заявление Наливайченко выглядит 
просто угрожающим и свидетельствует о превращении пропрезидентских спецслужб Украины в структуры политического 
сыска. В контексте заявления Ющенко о том, что невыполнение его указов является уголовным преступлением, сам собой 
напрашивается  вывод,  что  СБУ  готова  к  политическим  репрессиям.  Это  ставит  крест  на  демократии  на  Украине, 
свидетельствует  о  том,  что  «оранжевая»  хунта  будет  держаться  исключительно  на  силовых  структурах,  не  имея  ни 
общественной, ни региональной поддержки.

Такая хунта, однако, не может быть устойчивой. И после подобных заявлений г-на Наливайченко естественный 
долг каждого гражданина – встать на защиту конституционного строя и демократии. Причем это касается не только граждан 
Украины, но и гражданского общества России. Оно тоже должно выразить солидарность с демократией на Украине. Потому 
что заявления Юшенко и Наливайченко — это серьезнейшее попрание демократических устоев.

В этой ситуации, пока другие молчат, принципиальную позицию занял спикер украинской Рады Александр Мороз, 
который  заявил,  что  т.н.  досрочных  выборов  не  будет,  что  соцпартия  не  будет  в  них  участвовать,  потому  что  они 
неконституционны.  Мало  того,  даже  если  «антиоранжевые»  силы  согласились  в  них  участвовать,  то  уже  опоздали. 
Территориальные избирательные комиссии на Украине уже заполнены людьми Ющенко и Тимошенко. И при поддержке 
СБУ нетрудно догадаться, как эти «выборы» будут проходить и какими окажутся их результаты.

Ющенко пошел на государственный переворот
06.04.2007. Росбалт- Украина

Кирилл Фролов
Вопреки  всем  актам  доброй  воли  и  компромиссам,  сделанным  легитимной  властью  —  Верховной  Радой  и 

Кабинетом Министров Украины, вопреки провозглашенному ей на период Страстных дней одностороннему мораторию на 
митинги, В.Ющенко цинично воспользовался этим мораторием: в день, когда верующие вспоминают Крестные страдания 
Христа,  он  подписал  указ  о  необходимости  выделения  Кабинетом  Министров  Украины  средств  на  проведение  т.н. 
«внеочередных выборов». 

Этим  документом  —  «Об  утверждении  решения  Совета  национальной  безопасности  и  обороны  (СНБО)»  — 
Кабинету  Министров  поручено  до  7  апреля  обеспечить  решение  вопроса  о  выделении  Центральной  избирательной 
комиссии из резервного фонда государственного бюджета необходимых средств на финансирование выборов.

Подписав указ, Ющенко попрал и Конституционный суд, который не вынес вердикт о законности указа Ющенко о 
роспуске Верховной Рады. Этот новый указ Ющенко, по сути, означает активную фазу государственного переворота, ибо 
Кабинет Министров не имеет права выделять средства на «досрочные выборы»; и теперь Ющенко в опоре на силовые 
структуры, очевидно, будет пытаться сместить Кабмин. Собственно, ради этой цели данный указ и подписывался.Ющенко 
обманул и Президента России Владимира Путина, которого он в телефонном разговоре уверял в своих «конструктивных 
намерениях».Как  и  следовало  ожидать,  легитимный  Кабинет  Министров  Украины,  отстаивающий  правовые  нормы,  не 
испугался этого указа Ющенко и продолжает защищать законность.

Пресс-секретарь  первого  вице-премьер-министра,  министра  финансов  Украины  Николая  Азарова  Виталий 
Лукьяненко заявил, что указ Ющенко о выделении средств для внеочередных выборов в Верховную Раду не может быть 
выполнен,  так  как  на  сегодняшний  день  нет  законных  оснований  для  выделения  средств  на  эти  цели:  «Решение  о 
выделение средств на проведение выборов должно приниматься путем внесения изменений в закон о госбюджете. Что же 
касается указа Президента (об утверждении решения СНБО — KM.RU), то он, как и указ главы государства о проведении 
досрочных  выборов,  не  прошел  процедуру  контрассигнации  (подписи  документа  лицами,  ответственными  за  его 
выполнение),  так  что  наказания  за  невыполнение  указа  последовать  не  может.  Наоборот,  наказание  за  незаконное  и 
нецелевое использование средств может последовать в случае выполнения указа».Таким образом, лимит компромиссов со 
стороны  Коалиции  национального  единства  объективно  исчерпан.  Эти  компромиссы  не  привели  к  умиротворению 
узурпаторов и только уверили их в податливости законной власти и собственной безнаказанности.

Пришло время окончательно определиться. «Оранжевая» хунта заявила о намерении взять власть любой ценой и 
любыми методами. Демократия на Украине, особенно права ее русскоязычного населения, верующих канонической Церкви, 
70%  ее  граждан,  не  желающих  вступления  в  НАТО,  попраны,  и  если  «оранжевая»  хунта  придет  к  власти,  будут 
окончательно и жестоко растоптаны.  

Янукович не пойдет на внеочередные выборы 
09.04.2007. Km.ru
Кирилл Фролов
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Сторонники  Януковича  обещают  вывести  10  апреля  десятки  тысяч  людей  на  демонстрацию протеста  против 
роспуска Верховной Рады.

В свою очередь оппозиция намерена с 11 апреля начать бессрочную акцию в поддержку указа президента Виктора 
Ющенко о роспуске парламента.

Вчера «оранжевые» путчисты стали признавать свои первые поражения. Глава секретариата президента Украины 
Виктор  Балога и  один из  влиятельных депутатов от  «Нашей Украины» Давид Жвания заявили,  что т.н.  внеочередные 
выборы  провести  27  мая,  скорее  всего,  не  удастся  и  они  будут  перенесены  на  июль-август.  Хотя  бы  потому,  что 
Центризбирком в данный момент не имеет кворума.

Впрочем, признания двух видных функционеров из лагеря Ющенко о переносе выборов — не более чем хорошая 
мина при плохой игре. Дело в том, что Партия регионов сама не собирается играть ни в какие внеочередные выборы — ни 
27 мая, ни в июле, ни в августе.

Напротив,  легитимная  власть  Украины  в  лице  Верховной  Рады  и  кабмина  вчера  выступила  с  двумя  очень 
важными заявлениями.

Во-первых,  Рада  обратилась  к  международной  общественности  с  просьбой  посредничества  в  ситуации 
фактического государственного переворота. Прежде всего, потому, что Ющенко оказывает беспрецедентное давление на 
Конституционный суд. И это заявление Рады более чем своевременно. Если Ющенко будет пытаться легитимировать через 
Конституционный  суд  свой  явно  неконституционный  указ  о  роспуске  парламента,  то  международное  посредничество, 
прежде всего российское, так легко сделать ему это уже не позволит.Важнейшее обращение Верховная Рада адресовала и 
народу Украины. В этом документе не просто подтверждается антиконституционность указа Ющенко о роспуске Рады, но и 
открытым текстом заявляется, что работники Службы безопасности Украины, которые встали на сторону «оранжевого» 
путча, будут призваны к ответственности. Так что обращение Рады к народу должно сдержать те «горячие головы» из 
окружения Ющенко, которые призывают президента пойти на силовой вариант решения политического кризиса, уверяя его, 
что у него не осталось ничего иного, кроме как идти путем Ельцина 1993 года.

Наши собственные источники в Киеве уже отмечают в поведении Ющенко явные признаки неадекватности. Они же 
сообщают, что на прошедшей вчера встрече с Виктором Януковичем и Николаем Азаровым президент Украины фактически 
признал, что никаких конституционных оснований для роспуска Рады у него не было. И заявил оппонентам, что их с ним 
рассудит улица.

И  в  Киеве,  действительно,  начинается  уличная  эпопея.  С  одной  стороны,  в  украинскую столицу  съезжаются 
сторонники легитимной власти, в первую очередь из Донбасса, Крыма и Новороссии. А с другой стороны, на митинг «Нашей 
Украины» едет Галиция. И от этих готовящихся манифестаций будет зависеть очень многое. Кто сильнее, организованнее и 
креативнее? Донбасс, Крым и Новороссия — или Галиция? Православный Юго-Восток или униатский Запад? Чья возьмет?

Если западенцы назвали свою акцию «Геть зРаду!» (так они пытаются оскорбить легитимную власть), то в среде 
сторонников Януковича начинают распевать гимн «антиоранжевого» сопротивления. Одна из его фраз звучит следующим 
образом: «Вставай, страна огромная, вставай на смертный бой. С Бандерой, силой темною, с оранжевой чумой!»

В Киев прибыл с пасхальным визитом и известнейший православный рок-музыкант Константин Кинчев. Так что 
было бы логично, если бы организаторы митинга сторонников легитимной власти просили бы его спеть на Майдане в 
защиту канонического православия. Потому что Ющенко к тому же еще и противник Украинской православной церкви.

Ющенко и Белковский продолжают манипуляции с 
Конституционным судом

Кирилл Фролов
Пятеро членов Конституционного суда, которые работали там по квоте Ющенко,  заявили о том, что не будут 

рассматривать дело о законности указа Ющенко о роспуске Рады. Ничего удивительного в том, что люди Ющенко будут 
спасать его беззаконные указы, нет. Конституционный Суд может продолжать работать и без этих пятерых. И даже если вся 
работа суда будет заблокирована, то это не сделает указ о досрочных выборах более законным- запрет, наложенный на 
них Артемовским судом, продолжает действовать.

Представитель Ющенко в Конституционном Суде заявил, что после заявления пяти оранжевых судей о неучастии 
в рассмотрении дела об указе Ющенко "любое решение суда будет политическим". Таким образом, оранжевые узурпаторы 
заранее готовят почву для непризнания решения Консттуционного Суда. Но им же хуже - они еще больше ставят себя вне 
закона. Поэтому они зря надеются, что это испугает легитимную власть. 

Следует  отметить,  что  антирусский  "политтехнолог"  Белковский   присвоил  себе  авторство  идеи  "спасения 
Ющенко" через демарш пяти оранжевых членов КС. 

Одновременно оранжевые политологи типа Белковского предлагают мягкие формы капитуляции Партии Регионов 
-  отказ от Конституционной реформы в обмен на отказ Ющенко от роспуска Рады. Это-обман. Не для того произошла 
политическая реформа, чтобы от нее отказываться.  Этого е позволит сделать и социалистическая партия,  стоявшая у 
истоков парламентской республики на Украине. 

Да и зачем, если Партия Регионов права, указ Ющенко незаконен, это очевидно, зачем тем, кто прав, идти на 
уступки в этом ключевом вопросе? 
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Василий Хара: "За Галичину мы не держимся"
10.04.2007. Время Новостей

В  интервью  "Времени  новостей"  народный  депутат,  заместитель  руководителя  фракции  Партии  регионов  в 
Верховной Раде Василий Хара рассказал о ситуации в Украине и дал свой прогноз.

-  Президент  считает  свой  указ  обязательным  для  исполнения  всеми  органами  власти.  Каковы  мотивы  
парламента и правительства, которые отказались подчиняться указу?

-  Статьи  19  и  60  конституции  под  угрозой  уголовного  и  административного  наказания  запрещают  выполнять 
преступные распоряжения или указы. Указ президента принят с нарушением Конституции и является преступным, поскольку 
ведет к  изменению государственного строя,  к  перевороту.  Президент даже не ссылается на 90-ю статью Конституции, 
которая предусматривает всего три причины для роспуска парламента: в течение месяца после выборов парламент не 
сформировал коалицию, 30 дней не может собраться на заседания, за два месяца после отставки старого правительства 
коалиция не сформировала новое. Нет ни одного из оснований для роспуска Рады.

Президент,  преступая  Конституцию,  пытается  вернуть  "оранжевых"  к  власти,  чтобы  затем  расширить  свои 
полномочия.  В  марте  Юлия  Тимошенко  внесла  законопроект,  предполагающий  отмену  конституционной  реформы, 
ограничившей власть президента. За этот пряник президент обещает ей должность премьера после перевыборов.

-  Парламент  отказывается  выполнять  указ  президента,  пока  решение  по  его  законности  не  вынесет  
Конституционный Суд (КС). Вы уверены, что решение будет в вашу пользу?

-  Если  КС  будет  руководствоваться  нормами  права,  то  даже  при  пылкой  любви  к  президенту  не  сможет 
подтвердить правомочность его указа. Сам факт, что глава КС из-за давления президента и запугивания судей на днях 
подал заявление  об  отставке,  говорит  о  его  порядочности.  Президент  понимает,  в  какую авантюру ввязался,  поэтому 
требует у судей из политических соображений признать его указ правомочным. Но суд обязан быть вне политики.

- Ющенко на днях заявил, что это правительство давит на КС...
- Нам ни к чему давить, поскольку мы даже на полпроцента не сомневаемся в преступности указа! Мы уверены, 

что  КС  отменит  неконституционный  указ,  с  чем  вынужден  будет  согласиться  президент.  Если  вердикт  КС  будет  шит 
"белыми нитками", мы как законопослушные граждане сядем за стол переговоров с президентом. Окончательное решение 
относительно нашего участия в досрочных выборах будет принято после проведения переговоров.

- Если президент приостановит действие своего указа до вынесения вердикта КС, вы готовы договариваться  
о перенесении досрочных выборов?

- У нас парламентско-президентская республика, и один человек не может диктовать свою волю населению целой 
страны.  Мы  готовы  пересматривать  законы,  которыми  недоволен  президент,  но  в  пределах  его  полномочий  после 
конституционной реформы, чтобы он не стал диктатором.  Что касается досрочных выборов, мы на это не пойдем!  На 
последнем заседании политсовета Партии регионов, в присутствии 95% руководителей областных партийных организаций, 
было  еще  раз  подтверждено,  что  мы  не  примем  участие  в  этой  авантюре!  В  досрочные  выборы  нас  хотят  втянуть 
политические негодяи, но мы не поддадимся на провокации. В соответствии с 81 и 90 статьями конституции, полномочия 
депутатов приостанавливаются в день первого заседания парламента нового созыва.  Так что действующий парламент 
легитимен, хотя в Секретариате Президента и утверждают обратное.

- Президент под угрозой уголовной ответственности потребовал у премьера Виктора Януковича выполнить 
решение Совета нацбезопасности и обороны (СНБОУ) о финансировании досрочных выборов. Премьер отказался. А  
что если президент уволит премьера?

- Президент и СНБОУ не могут командовать Кабинетом министров либо отправлять его в отставку, поскольку в 
соответствии  с  Конституцией  правительство  подчиняется  парламенту.  Парламент  же  запретил  правительству 
финансировать выборы.

А  вот  кто  нарушает  закон  -  так  это  Секретариат  Президента,  структура,  обычно  аналогичная  канцелярии  по 
подготовке  документов.  Но  на  Украине  этот  Секретариат  незаконно  расширяет  свои  полномочия,  пытаясь  ускорить 
досрочные выборы и отдавая незаконные команды судьям, областным УВД, ЦИК. Накануне последнего заседания СНБОУ 
президенту предлагали уволить и правительство, назначив и.о. премьера Юрия Еханурова вместо Виктора Януковича. В 
последнюю минуту президент отказался от этого, чтобы не вызвать бури народного возмущения.

- В России противостояние парламента и президента в 1993 году закончилось применением силы. Вероятно 
ли это в Киеве?

- Украина не Россия, как говорил экс-президент Леонид Кучма. Да и на дворе не 1993 год. Но я не исключаю, что 
будет введено чрезвычайное положение, а спецподразделениям совбеза Украины и войскам отдадут приказ по захвату 
Рады и правительства. В случае применения силы и кровопролития Украине грозит гражданская война и раскол по линии 
Днепра - на Правобережную и Левобережную части. Западная Украина останется с президентом Ющенко, остальная будет 
жить с действующим составом Рады до 2011 года. За Галичину мы не держимся - мы их кормим. Ведь это Донбасс дает 
25% ВВП, а они называют нас бандитами и москалями.

И Тимошенко, и Ющенко - это инструменты интересов США, которые хотят втянуть Украину в НАТО даже ценой 
"югославского" варианта! Юго-восточная Украина не допустит такого сценария. Ни мы, ни наши дети не пойдут под НАТО! 
Донбасс не просто хорошо относится к россиянам, а считает их братьями!

-  Рада  и  коалиция  контролируют часть силовых структур МВД и Генпрокуратуру.  Возможны ли  силовые 
действия со стороны коалиции?
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-  Генпрокурор  не  имеет  полномочий  давать  оценки  указам  президента.  Теоретически,  если  президент  будет 
позволять  себе  беспредел  вроде  применения  силы,  должна  наступить  некая  политическая  целесообразность,  чтобы 
оградить страну от беспредела.  Я бы предложил Раде с подачи Генпрокурора лишить иммунитета депутатов, которые 
призывают к свержению конституционного строя, посадив их под домашний арест. Хотя в отношении президента подобные 
меры законодательством не предусмотрены, не прописана также процедура импичмента.

Скорая помощь Госдумы
10.04.2007. Газета по киевски

Дмитрий Корнейчук
Российские депутаты спасут украинскую демократию от Ющенко
Сегодня  вечером в  Киеве  планируется  высадка  значительного  российского  "десанта":  20  депутатов  Госдумы, 

представляющих группу по связям с ВР Украины, а также политологи, давно засветившиеся на избирательных кампаниях в 
Украине. 

Завтра в первой половине дня они планируют принять участие в пленарном заседании Верховной Рады. Кроме 
того,  российские гости хотят обсудить ситуацию в Украине с руководством ВРУ и Кабинета Министров. Интересно, что 
группа политиков формировалось в  столь спешном порядке,  что ни украинские,  ни даже российские парламентарии,  с 
которыми  удалось  пообщаться  "Газете…",  не  знают  ее  персональный  состав.  Никто  не  может  дать  четкого  ответа  - 
официально  ли  приглашены  российские  парламентарии,  станут  ли  их  публичные  комментарии  выражением  позиции 
Госдумы, да и в чем конкретно цель их миссии.

По  информации  "Газеты…",  среди  пребывающих  депутатов  не  будет  наиболее  одиозных  личностей  вроде 
Константина  Затулина  или  Владимира  Жириновского,  известными  своими  резкими  высказываниями  об  украинской 
действительности. Как отметил сам Затулин, "я впервые слышу, что подобная группа депутатов с целью визита в Украину 
было организована". В состав неформальной группы российских депутатов входит вице-спикер Госдумы Сергей Бабурин и 
координатор по связям с ВР Украины, депутат Александр Лебедев. Приезд российских парламентариев рассматривается в 
контексте обращения Верховной Рады к мировому сообществу как к арбитру для решения политкризиса в Украине. 

Подобные визиты не сулят украинскому кризису ничего хорошего. Политиками РФ по поводу указа президента уже 
было наломано немало дров. С одной стороны – существует позиция российского МИД, который говорит: все происходящее 
является внутренним делом Украины. С другой – постановления и заявления депутатов Госдумы, часто противоречащие 
друг другу. 

Так, 3 апреля вице-спикер Владимир Жириновский назвал указ Ющенко о роспуске Рады правильным решением. 
"Депутаты не имеют права переходить из фракции в фракцию или становиться независимыми. Избиратель голосовал за 
определенный  количественный  состав  данной  фракции.  Если  они  покидают  эту  фракцию  и  переходят  в  другую,  они 
обманывают  избирателя,  они  -  политические  мошенники.  Это  прямой  признак  коррупции  и  произвола",  -  отметил 
Жириновский.  Несколько  иной  была  официальная  позиция  Госдума,  выраженная  в  официальном  постановлении  от  6 
апреля:  "Депутаты  Госдумы  разделяют  оценки  этого  указа  украинскими  законодателями  и  экспертами  в  области 
конституционного  права  как  противоречащего  соответствующим  положениям  Конституции  Украины,  прежде  всего 
определяющей в этом вопросе статье 90, о которой глава государства предпочитает умолчал" 

Однако в последнее время тон российских парламентариев стал более категоричный. В частности, сегодня резко 
высказался  спикер  Думы  Борис  Грызлов:  "Мы  считаем  неконституционным  указ  президента  о  роспуске  парламента, 
недопустимым считаем и введение чрезвычайного положения в стране". По его словам, поездка российских депутатов в 
Украину – является результатом договоренности между ним и спикером Рады Александром Морозом.

Кстати, помимо депутатов Госдумы, завтра в Киев приедет вице-президент Европарламента Марек Сивец. Как 
оказалось,  на  сегодняшний  день  только  Россия  и  Польша  предложили  Украине  свои  посреднические  услуги  для 
урегулирования кризиса. Об этом на брифинге заявил замглавы Секретариата президента Александр Чалый. Он также 
подчеркнул, что позиция президента следующая: страна сможет выйти из политического кризиса без внешних посредников. 

Владимир Корнилов, директор украинского филиала Института стран СНГ:
"Депутаты  российской  Госдумы  хотят  воочию  посмотреть,  что  происходит  в  Украине,  сложить  определенное 

суждение. Наших соседей не может не беспокоить ситуация, происходящая в стране нестабильность. Тем более, едут не 
только депутаты с России, но и других европейских стран"

Дмитрий Выдрин, политолог, депутат от БЮТ:
"Не думаю, что стоит ожидать каких-то эксцессов от российской делегации. Если они нарушат закон, то будут 

выдворены с Украины. Относительно их заявлений, то пускать озвучивают свою позицию. Ведь у нас демократия. Меня 
больше  беспокоит  информация,  что  в  Украину  неофициально  приезжают  российские  политтехнологи  новой  волны. 
Основной их опыт – организация непрозрачных выборов в России. Вот такие люди на территории Украины меня беспокоят" 

Константин Затулин, депутат Госдумы:
"Насколько я знаю, Верховная Рада обратилась с просьбой к парламентам европейских государств, в том числе и 

России,  принять  посреднические  услуги  в  урегулировании  политического  кризиса  в  Украине.  Данное  предложение 
российской Госдумой не обсуждалось и ответа на него не сформулировано. Насколько я знаю, никакого поручения Госдумы 
ехать группе депутатов не было. 

Вполне  возможно,  инициативу  проявила  действующая  в  нашем  парламенту  группа  "Дружбы с  Украиной".  Ее 
возглавляет  депутат  Лебедев.  Мне  не  особо  импонирует  этот  человек,  поскольку  Лебедев  занимается  своими  бизнес 
интересами в Украине, которые находятся под угрозой.
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По моему мнению, ситуация в Украине не разрешается компромиссным путем. На лицо попытка президента и его 
сторонников  безапелляционно  проводить  решение  о  роспуске  парламента.  Естественно,  в  логике  решения  не  только 
распустить парламент,  но и заблокировать работу правительства.  Ющенко не для того,  распускал парламент,  чтоб до 
перевыборов управлять страной вместе с Януковичем. Если бы президент Украины вел бы себя объективно, то предложил 
бы парламенту распуститься, и одновременно

Президент пошел на авантюрный вариант
05.04.2007. Кремль. Орг

Владимир Корнилов, директор украинского филиала Института стран СНГ
Любому,  даже  неспециалисту,  понятно,  что  президент  Украины  явно  пошел  по  авантюрному  пути  развития 

событий, выйдя за пределы полномочий, отведенных ему Конституцией. И Верховная Рада на вполне реальных основаниях 
не  собирается  выполнять  указ,  который  они  считают  неконституционным.  При  этом  у  всех  есть  надежда  на 
Конституционный суд, который должен поставить точку в спорах насчет трактовок Конституции, тех или иных положений 
этого указа. Но на суд сейчас оказывается давление, и есть большие сомнения в том, способен ли этот суд оперативно 
рассмотреть  данные  споры.  Если  же  суд  не  успеет  принять  какое-то  решение  за  несколько  недель,  отведенных  для 
досрочных выборов, а к этому все и идет,  то на Украине действительно может сложиться правовой тупик,  когда будут 
работать две Верховных Рады. При этом "ястребы" в окружении президента толкают его на эскалацию этого конфликта, 
вплоть до введения чрезвычайного положения в стране. 

Я, конечно, очень надеюсь на то, что здравый смысл возобладает, и стороны придут к некому компромиссу, к так 
называемому  нулевому  варианту,  когда  указ  будет  либо  отменен,  либо  приостановлен,  а  Верховная  Рада  на  время 
рассмотрения в Конституционном суде представления о правомочности индивидуального членства депутатов коалиции, 
приостановит прием заявлений депутатов из БЮТ и 'Нашей Украины' по присоединению их к правящей коалиции. 

Но целый ряд политических сил уже начали готовиться к досрочным выборам. Я очень надеюсь, что до них не 
дойдет, потому что это будет означать раскол страны. И, может быть, не только по политическому признаку. Это в конечном 
итоге может привести и к территориальному разделу страны.

Ющенко предложил Януковичу покончить самоубийством
11.04.2007. Км.ру
Кирилл Фролов

Факты:  Пятеро членов Конституционного суда, которые работали там по квоте Ющенко, сложили полномочия. 
Ничего удивительного в том, что люди Ющенко будут спасать его беззаконные указы, нет. Конституционный Суд может 
продолжать работать и без этих пятерых. И даже если вся работа суда будет заблокирована, то это не сделает указ о 
досрочных выборах более законным — запрет, наложенный на них Артемовским судом, продолжает действовать.

Вчерашний день политического кризиса на Украине был отмечен, прежде всего, двумя событиями.
Во-первых, Виктор Ющенко предложил Виктору Януковичу т.н. план урегулирования политического кризиса на 

Украине. Об этом президент объявил во время своей встречи с иностранными журналистами.
Ющенко сообщил,  что  план  состоит  из  15  пунктов,  однако  отказался  раскрыть  их  содержания  —  пока 

противоположная сторона не обсудит их и не примет какого-то решения. Впрочем,  Ющенко тут же пояснил, что все эти 
предложения предусматривают безусловное выполнение его указа о роспуске Верховной Рады.

Структурно  план  состоит  из  трех  разделов,  сообщил  Юшенко.  Первый  блок  содержит  общую  оценку  тех 
процессов, которые привели к парламентскому кризису, а также формулирует позицию по ряду правовых вопросов, в числе 
которых, разумеется, и указ о роспуске парламента.

Второй раздел, пояснил  Ющенко,  носит непосредственно содержательный характер: «Это суть компромиссов, 
которые нужно принять в контексте действия указа. Также необходимо принять ряд законов и решений, которые возобновят 
баланс  власти,  систему  противовесов,  а  также  произвести  механизмы,  которые бы сделали невозможным повторение 
ситуации с формированием неконституционного большинства, или просто заявить о готовности это сделать».

К третьему блоку  Ющенко отнес необходимость возобновления 
консультаций  в  рамках  ведущих  парламентских  сил,  в  частности, 
представителей проправительственной коалиции и оппозиции. Президент 
считает,  что  политические  силы  должны  приобщиться  к  процессу 
формирования  плана  урегулирования,  поскольку  они  должны его  потом 
выполнять.

Во-вторых,  вчера  же  вечером  стало  известно,  что  заседание 
Конституционного  суда  о  рассмотрении  указа  Президента  В.Ющенка о 
роспуске  Верховной  Рады  относительно  его  конституционности 
перенесено с 11-го на 17 апреля.

Такова вкратце событийная канва вчерашнего дня. Какие из этого 
можно сделать выводы?

Предложенный Ющенко т.н. план урегулирования политического 
кризиса,  по  сути,  означает,  что  оранжевый  президент  предлагает  Верховной  Раде  своими  же  руками  отменить 
политическую реформу и отказаться от своих принципиальных политических принципов, за которые голосовали избиратели 
Партии Регионов, коммунистов и социалистов.
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Надо быть политическими самоубийцами, чтобы соглашаться на подобный ультиматум о капитуляции. Разговоры 
о  том,  что  это  «план  дружбы  Януковича и  Ющенко  против  Тимошенко»,  —  смешны.  Дружба  не  стоит  согласия  с 
государственным переворотом, отказа от политических принципов, отречения от избирателей.

Почему  нужно  дружить  с  Ющенко против  Тимошенко?  Может,  имеет  смысл  договориться  с  Тимошенко о 
досрочных президентских выборах и о референдуме по НАТО, чтобы дать ей возможность под этим предлогом «кинуть» 
американцев?

А зачем вообще «договариваться» с узурпаторами, когда на стороне правительственной коалиции сила, закон и 
правда?

Понятно, что это «планчик» сварганен не без помощи «нового Троцкого» -Белковского, который засел у Ющенко 
для того, чтобы отомстить ненавистной России. Вероятно, некоторые российские депутаты (в первую очередь речь идет об 
А.Лебедеве)  приехали в  Киев,  чтобы «уломать» правительственную коалицию согласиться на предложенную позорную 
капитуляцию.

Смысл и назначение украинских майданов
07.04.2007. Санкт-Петербургские ведомости

Филипп Казин, Санкт-петербургский государственный университет
Украина  вновь  бурлит.  «Оранжевые»  при  поддержке  Запада  не 

прекращают  попыток  вернуть  себе  власть,  потерянную  в  результате  победы 
«Партии регионов» на парламентских выборах 2006 года. При этом используются 
все методы: издание неконституционных указов, угроза введения чрезвычайного 
положения,  давление  на  судей,  безответственный популизм.  Все  годится,  для 
того  чтобы  отстранить  от  власти  представителей  юго-восточной  украинской 
элиты, которая при всем своем прагматизме культурно тяготеет к России. В этом 
смысле  очередная  тимошенковская  революция  не  вносит  ничего  нового  в 
«оранжевый» процесс, запущенный еще в 2004 году. Интересно отметить другое: 
начало всему этому было положено гораздо раньше, еще в советское время, при 
Михаиле Горбачеве...

Зададимся вопросом: что изменилось на Украине после 2003 – 2004 годов? Ответ очевиден – геополитическая 
ориентация. Если при Кучме страна старательно играла в многовекторность, то после «оранжевой революции» встала на 
отчетливо антироссийский внешнеполитический курс. Все остальное осталось по-прежнему – те же нормы, те же кланы, те 
же проблемы, та же коррупция. Вывод очевиден – Майдан был организован именно ради внешней политики, а точнее – 
ради окончательного  разворота  Украины в  сторону  от  цивилизационного  пространства  России.  Сейчас  мы наблюдаем 
попытку  второго  захода,  причем  в  гораздо  более  откровенной  форме.  В  одном  из  своих  интервью  Юлия  Тимошенко 
заявила: «Если Запад от нас отвернется, мы опять попадем в российскую западню. Там только и ждут, как бы восстановить 
статус-кво Советского Союза» (Die Presse, 2.04.2007).

Дело  в  том,  что  распад  большой  России  (СССР)  в  1990-е  годы  был  не  завершен.  В  традиционном  и 
консервативном массовом сознании Украины сохранялось  ощущение  духовной  близости к  России.  Усиленные попытки 
властей  развернуть  народ  в  другую  сторону  наталкивались  на  инертное  сопротивление.  Наблюдалось  очевидное 
несоответствие между политикой властей и общественными настроениями.  Следовательно,  эти настроения подлежали 
корректировке. В этом состояла цивилизационная задача «цветной революции» – переформатировать сознание украинцев 
таким образом, чтобы традиционные (общие с Россией) ценности стали представляться отжившими и вредными. Их надо 
было дискредитировать,  увязав с  коррумпированной властью,  бесправием и социальной  неустроенностью.  Также надо 
было  показать  здоровую альтернативу  –  западную систему  ценностей.  При  этом тот  факт,  что  достоинство,  свобода, 
нравственность,  ответственность  и  т.  д.  являются  универсальными  (а  не  западными)  ценностями,  старательно 
замалчивался.

Украине вслед за экономической  и политической  трансформацией  1990-х  годов было предложено  произвести 
духовную трансформацию. В противном случае «билет в последний вагон глобализации» не выдавался. Логика «цветных 
революционеров» была проста: хотите стать частью Запада – примите не только его институты, стандарты и правила, но и 
систему ценностей. Страна должна была сделать свой выбор – либо встать на путь духовного перерождения и завершить 
логику горбачевский революции, либо оставить все как есть. Иной альтернативы не было – российский проект отсутствовал. 
В этих условиях активная работа Запада в период «оранжевой революции» была ориентирована прежде всего на то, чтобы 
стимулировать «правильный» выбор населения Украины и тем самым гарантировать необратимость геополитических и 
геоэкономических преобразований в Евразии.

В чем состояла проблема для Запада до «оранжевой революции»? Кучма, при всей своей лояльности, все же сам 
управлял своим государством и даже позволял себе делать некоторые шаги, воспроизводившие в народной памяти образы 
былого единства под эгидой Москвы. Такой лидер годился в переходный период. С начала 2000-х годов, когда Россия стала 
постепенно возвращать себе влияние в ближнем зарубежье, это перестало устраивать Вашингтон. Была поставлена задача 
замены старого лидера на новых – абсолютно подконтрольных. Вначале ставка была сделана на Ющенко, теперь – на 
Тимошенко.

Чтобы понять суть нынешнего исторического этапа, который переживает Украина, надо сказать несколько слов о 
теории и практике  революции на  постсоветском пространстве  в  последние  15 –  20  лет.  Дело  в  том,  что  все  великие 
революции  (английская,  французская,  русская  1917  года)  проходили  определенные  этапы:  реформы  сверху,  власть 
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умеренных, власть радикалов, термидор (революционное успокоение) и бонапартизм (постреволюционная диктатура). Если 
рассматривать  происходящие на  территории Украины процессы как  часть  великой  советской  революции,  начатой  еще 
Михаилом  Горбачевым,  то  «оранжевая  революция»  является  этапом  перехода  от  термидора  к  бонапартизму.  Смысл 
нынешней активности на Украине состоит в том, что «Бонапарт» (Ющенко) оказался не удачным, и «вашинтонский обком» 
решил заменить его на нового (Тимошенко).

Великая революция конца ХХ века началась на Украине одновременно с другими республиками бывшего СССР – 
с  приходом  к  власти  Михаила  Горбачева.  Последний  коммунистический  руководитель  Украины  Владимир  Ивашко, 
представлявший власть умеренных, осенью 1991 года уступил ее радикалам во главе с Леонидом Кравчуком – первым 
президентом Украины, продолжившим логику революции и навязавшим обществу новые революционные идеи – прежде 
всего идею независимости от России. В это период был осуществлен решительный разрыв с дореволюционным прошлым 
на уровне экономики и политики. Через некоторое время произошел кризис власти радикалов, связанный с распадом их 
коалиции (сформированной в свое время для борьбы с консерваторами). На Украине этот этап завершился проигрышем 
Кравчуком президентских выборов 1994 года и приходом к власти Леонида Кучмы. В стране наступил период термидора, в 
ходе  которого  на  первый  план  выдвинулись  более  умеренные  политики,  добившиеся  определенной  экономической 
стабилизации, укрепления государственности и разряжения социальной напряженности. При этом основные противоречия, 
приведшие к кризису власти радикалов, не разрешались. На их фоне возникали новые противоречия, которые в результате 
привели к падению режима Кучмы и приходу к власти в условиях «оранжевой революции» еще более жестких лидеров, 
ориентированных на преодоление фрагментации общества и завершения логики революции.

Следует отметить, что сразу после инаугурации Ющенко выступил против политической реформы, принятой радой 
в пакете с решением о проведении третьего тура выборов. Став президентом, он старался сделать все возможное, для того 
чтобы вернуть себе часть президентских полномочий Кучмы и усилить президентскую власть за счет парламентской. В этом 
смысле нынешние процессы на Украине абсолютно логичны. Бонапартизм предполагает ручной парламент, а поскольку 
нынешняя  рада  ручной  не  является,  то  «Бонапарт»  стремится  ее  распустить.  Другая  известная  черта  бонапартизма 
проявляется в многочисленных попытках Ющенко распространить идеологические завоевания «оранжевой революции» на 
другие страны. Особенно явно это выражено в его совместной деятельности с президентом Грузии, для которого участие в 
американском проекте распространения демократии является, по сути, залогом пребывания у власти.

Нетрудно заметить, что значение идеологии в «оранжевой» политике Украины огромно. Проблема для России 
состоит в том, что идеологические доктрины, взятые на вооружение революционными властями Украины, носят, как уже 
было сказано, устойчивый антироссийский характер (победа на выборах 2006 года «Партии регионов» несколько исправила 
ситуацию, но внешняя политика Украины до сих находится под контролем «оранжевых»). Известная идея геополитического 
плюрализма на постсоветском пространстве, как всем ясно, является инструментом продвижения американского влияния в 
Евразии. Конечной целью США является контроль над континентом и создание полюса давления на Китай с Запада и 
исламский мир с севера.

Устойчивость и стабильность присутствия США в регионе невозможны без искренней и активной поддержки со 
стороны властей и населения постсоветских государств. Доминирование в современном мире держится не на принуждении 
и силе, а на культурной гегемонии, т. е. информационном контроле и доверии. Круг замыкается. Интерес США и Запада в 
целом состоит в том, чтобы сделать постсоветские государства своими благожелательными союзниками, но заплатить за 
это как можно меньше. Лучший способ – идеологическая и мировоззренческая интеграция. Отсюда ненасильственность как 
технология мирной революции, идейно-ценностная экспансия как внешнеполитическая повестка дня президента Украины, 
ценности  –  как  основной  бренд  Запада,  предлагаемый  ему  для  использования  в  качестве  инструмента  контроля  над 
расколотым украинским обществом.

Итак, «цветная революция» привела к установлению на Украине идеократического режима бонапартистского типа. 
Его  геополитическая  ориентация  носит  отчетливо  антироссийский  характер.  Россия  впервые  за  многие  сотни  лет 
рассматривается  как  идеологически  чуждое  пространство.  Идея  духовного  единства,  основанного  на  православии, 
общности языка и культуры, уступает место призывам к скорейшему освобождению украинского и грузинского обществ от 
вредного  влияния  России.  Именно  такая  консолидация  постсоветских  обществ  на  новых  (псевдолиберальных, 
западнических и при этом антироссийских) основаниях является основной задачей режиссеров «цветных революций», как 
прошлой,  так  и  нынешней  –  тимошенковской.  Поэтому  можно  с  уверенностью  говорить,  что  «цветные  революции» 
представляют собой попытку осуществления завершающего культурно-цивилизационного этапа советской революции конца 
ХХ – начала ХХI века.

Сейчас очевидно, что эта стратегия в полной мере не осуществилась. Важнейшими доказательствами являются 
распад  «оранжевой»  коалиции,  победа  на  парламентских  выборах  на  Украине  «Партии  регионов»,  резкая  оппозиция 
украинского  общества  по  отношению  к  вступлению  страны  в  НАТО  и  текущая  попытка  реализации  государственного 
переворота на Украине.

Еще  одним,  возможно,  самым  главным  доказательством,  является  постепенное  идейно-политическое 
выздоровление России. Идеология современного российского бонапартизма (а мы тоже переживаем этот революционный 
этап),  при всех своих недостатках, представляет собой позитивную попытку сформулировать тот самый русский проект, 
который вернет России цивилизационную идентичность. Разработка проекта идет с трудом, возникают многочисленные 
препятствия  политического,  психологического  и  организационного  характера,  но  динамика  налицо:  значительная  часть 
российской интеллигенции, власти и духовенства работает над формулированием российской цивилизационной идеологии. 
Этот  процесс  был запущен не  только  после,  но  и во многом благодаря  «оранжевой  революции»  на  Украине.  Именно 
киевский Майдан 2004 года заставил Россию интеллектуально встрепенуться и приступить к активным поискам идейных 
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основ культурного самосохранения. В результате Россия сегодня гораздо лучше подготовлена к защите своего культурного 
пространства, чем еще несколько лет назад.

Именно  поэтому  для  всех  в  России  сегодня  очевиден  глобальный  смысл  тимошенковской  революции  – 
завершение идейно-ценностного отрыва Украины от России.

Обращение Политического совета Партии Народный Союз “Наша 
Украина” к демократическим политическим силам

Документ
Президент  Украины  досрочно  прекратил  полномочия  Верховной  Рады  V  созыва,  положив  конец 

безответственности,  политической коррупции и ревизии результатов парламентских выборов 2006 года. Реваншистские 
политические  силы  пытались  путем  подкупа  и  шантажа  исказить  волю  народа,  установить  господство  кланово-
олигархической системы и уничтожить демократические достижения Оранжевой революции. 

На внеочередных парламентских выборах крайне остро стоит вопрос о единстве демократических сил. Народный 
Союз “Наша Украина” всегда последовательно выступал за их объединение. 

Все  наши достижения –  это  результат  наших общих действий,  которые являются  лучшей формулой  победы. 
Вместе,  объединившись,  мы сможем создать  победную коалицию,  сплотиться  вокруг  Президента  Украины и  защитить 
демократический выбор Украинского народа. Железная подкова, горячее сердце и сжатый кулак должны выступить вместе. 

Партия  Народный Союз  “Наша  Украина”  призывает  все  демократические  политические  силы создать  единый 
список объединенной оппозиции и идти вместе на досрочные парламентские выборы. 

Украина у нас одна! 
Правда победит!

Кирилл Фролов: «Сдержать надо не Россию, а Тимошенко»
11.04.2007. Км. Ру

Факты:  Тимошенко  была с  визитом в  США 28 февраля-2 марта,  то  есть накануне активизации «оранжевой» 
оппозиции.  Во  время  этого  визита  лидер  БЮТ  встретилась  с  экс-госсекретарем  США  Мадлен  Олбрайт  (ныне 
возглавляющей  небезызвестную  «неправительственную»  организацию  NDI,  которая  на  деньги  Госдепа  поддерживает 
«демократию» в других странах, в том числе и на Украине), а также госсекретарем Кондолизой Райс и вице-президентом 
США Диком Чейни.

Как стало известно газете «Время новостей», в будущем номере влиятельного американского журнала Foreign 
Affairs, который выйдет в свет в конце этого месяца, появится статья лидера украинской оппозиции Юлии Тимошенко под 
названием «Сдержать Россию». В ней «оранжевая леди» предлагает Западу ни много ни мало новую концепцию отношений 
с Россией. Точнее, простите, не совсем новую. Или даже совсем не новую, а хорошо забытую старую. В общем, Запад 
очередной  раз  призывают  вернуться  к  концепции  сдерживания  России,  которую  Вашингтон  исповедовал  во  времена 
холодной войны.

Юлия Тимошенко берет на вооружение произведение американского дипломата Джорджа Кеннана, являвшегося 
одним из  главных  идеологов  холодной  войны.  Депеша  Кеннана («длинная  телеграмма»),  работавшего  в  1946  году  в 
посольстве США в Москве, как и его статья «Источники советского поведения» (подзаголовок статьи Тимошенко звучит, 
кстати, похоже: «Источники российского поведения»), опубликованная в Foreign Affairs годом позже, стала концептуальной 
основой политики сдерживания СССР. Этому курсу Вашингтон не изменял все годы противостояния США и СССР.

Оговорка «пани  Юли» о том, что она не верит в возможность новой холодной войны, выглядит не более чем 
пустой любезностью — своего рода жестом политкорректности, предназначенным для того, чтобы не слишком напугать 
западную публику. По сути же речь идет именно о новом противостоянии Запада и России. В качестве своей главной задачи 
Тимошенко пытается внушить западному читателю, что как бы ни развивалась Россия, сколь бы успешными ни были бы 
преобразования, она никогда не утратит свою имперскую сущность. «Запад должен стремиться к созданию противовесов 
российскому экспансионизму, а не делать все ставки на внутренние реформы в России», — призывает «пани Юля». В роли 
такого противовеса, вполне резонно предположить, «оранжевая леди» готова видеть себя и свою страну. Понятно, что в 
этом случае Украина должна стать форпостом «санитарного кордона», направленного против России.

По сути,  Тимошенко призывает к новому «крестовому походу» против нашей страны, причем себя она, судя по 
всему, видит эдакой «орлеанской девой», которая поведет трусливые и пассивные западные страны на борьбу с «империей 
зла». По мнению Тимошенко, после крушения коммунизма Запад так и не выработал реалистичную политику в отношении 
Москвы. Западные партнеры сосредоточились на поддержке реформ, однако, считает Тимошенко, это «не может заменить 
серьезные усилия по противодействию исконному российскому экспансионизму». Запад действовал так, продолжает она, 
будто «прежние дипломатические соображения утратили силу. Но они не утратили силу, поскольку Россия охватывает 
геополитическую сердцевину мира и является продолжателем беспощадной имперской традиции».

Тимошенко бьет в набат: действовать надо немедленно, поскольку «зависимость от российских энергопоставок 
будет только расти». Особую ненависть «пани Юли» вызывает российский «Газпром». Тимошенко призывает отказаться от 
любых сепаратных сделок с российским газовым монополистом, поскольку это, мол, угрожает планам ЕС по сооружению 
трубопроводов в обход России и позволяют «Газпрому» «заниматься шантажом». «Оранжевая леди» призывает применять 
в отношении «Газпрома» те же антимонопольные процедуры, которые ЕС использует против «Майкрософта».

Тимошенко обвиняет Кремль в том, что из-за притока нефтегазовых доходов он утратил «чувство пропорций», то 
есть  приобрел  преувеличенное  представление  о  собственной  силе.  Украинская  оппозиционерка  призывает  привести 
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российское руководства «в чувство» при помощи скоординированной политики Запада по всем направлениям — от проблем 
демократии, Чечни и Косово до транзитного протокола к Энергохартии, Ирана и поведения в отношении соседей. То есть 
она предлагает координировано и беспощадно давить на Россию по всем направлениям.

Не  стоит  сомневаться,  что  на  Западе,  прежде  всего  в  США,  призывы  Тимошенко найдут  радушный  отклик, 
особенно в среде «ястребов» и атлантистов. Однако надеяться на то, что весь Запад объединится и единым фронтом 
встанет для отпора мифической угрозе «русской экспансии», по крайней мере наивно.  У западных стран есть и более 
насущные задачи.

К тому же не стоит особо заблуждаться и по поводу политических убеждений  Тимошенко — это политическая 
авантюристка,  работавшая  при  разных  президентах,  замешанная  в  махинациях  с  российским  газом  и  многих  других 
коррупционных схемах. Поэтому на роль святой «Орлеанской девы» она не очень-то и подходит. У того же американского 
правосудия до сих пор остаются к ней вопросы по коррупционному делу бывшего украинского премьера Павла Лазаренко 
(эта тема, очевидно, поднималась в ходе визита «пани Юли» в Вашингтон). Совершенно очевидно, что если Тимошенко к 
чему-то и стремится,  то вовсе не к  защите Запада от  мифической угрозы со стороны России,  а  к обладанию высшей 
властью на Украине. Ради этого она готова пойти на любые жертвы, ложь, клевету и нарушения закона.

Да и что такое закон и конституция по сравнению с более высокой целью,  каковой для  Тимошенко является 
личная власть? Сейчас на пути к власти стоят пророссийские силы на Украине — значит, «пани  Юля» использует все 
возможные способы, чтобы это силы со своей дороги убрать. А поскольку их поддерживает Россия, то нужно приложить все 
усилия, чтобы столкнуть с нею Запад. Благо что многие политические силы в США именно этого и добиваются.

Прокомментировать сенсационную статью лидера блока имени себя Юлии Тимошенко, а также последние 
события в этой стране мы попросили постоянного эксперта по Украине мультипортала KM.RU Кирилла Фролова:

— Юлия Тимошенко в своей готовящейся публикации на самом деле высказала то, о чем непублично говорили 
все,  кто готовил и  «оранжевую» революцию,  и  нынешний государственный переворот  на Украине.  За это  ей  большое 
спасибо — она называет вещи своими именами.

Заявление Тимошенко о том, что Запад должен сдержать Россию, я бы назвал парадигмальным. Теперь все, что 
прежде говорилось об антироссийском характере «оранжевой» революции и нынешнего переворота, уже доказано самой 
Тимошенко. Она продемонстрировала свою главную задачу: превращение Украины в антироссийское государство.

Таким образом, теперь Россия имеет в лице Тимошенко явного и открытого политического противника, которого 
нужно  сдержать  и  выкинуть  из  политики.  Россия  как  великая  мировая  держава  имеет  право  нейтрализовать  своих 
политических оппонентов законным и правовым путем.

Те политические силы, которые бросили вызов Великой России, не должны быть в политике. Это очевидно, и 
осуществить это — задача российской дипломатии. К этому должна быть направлена политическая воля.

Но Тимошенко своей публикацией бросила вызов и Украине. Ведь вряд ли украинцы хотят быть на антироссийских 
баррикадах и в антироссийских окопах — бороться с братской Россией.  Тимошенко перевернула весь цивилизационный 
код Киевской Руси. 

Ведь Украина ведет свое начало от нее, она всегда была православной, и в итоге добровольно воссоединилась с 
Великороссией в 1654 году. Напомню, что воссоединение это произошло более по инициативе малороссов. Первая просьба 
о воссоединении с Россией была составлена еще в 1624 году митрополитом  Иовом Борецким.  Русская церковь была 
общей Церковью великороссов, малороссов и белорусов. При Петре I было только два епископа-великоросса. 

И все это Тимошенко своим заявлением топчет. Таким образом, она поступила как враг не только России, но и 
Украины. После этого она, естественно, потеряет значительную часть своего электората. Когда она развивала социальную 
тему, за нее люди охотно голосовали. Теперь же, став врагом России, она потеряет голоса не только востока и юга, но и 
центра Украины. Не все украинцы еще лишились разума, и не все одурманены русофобской пропагандой. Ей же от этого и 
будет хуже. 

И,  наконец,  после заявлений  Тимошенко кабинет министров и Коалиция национального  единства больше не 
имеют морального права быть нейтральными по отношению к ней. Партия регионов, социалисты и коммунисты уже не 
могут стыдиться своей пророссийскости. Если Тимошенко – враг России, то ее оппоненты смело могут – и даже обязаны – 
позиционировать  себя  как  друзей  России.  Будущее  двуязычной  федеративной  Украины  –  в  братстве  с  Россией. 
Идеологическая нейтральность уже не имеет смысла. Быть ни там, ни здесь – абсурдно. 

С точки же зрения политического успеха  Тимошенко сделала серьезную ошибку. Бросить вызов России – это 
означает убить себя политически. Россия вернется, Россия никуда не денется – и люди, которые себя обозначили как 
политические враги России, непременно будут наказан.

Готовится Северодонецк-2
05.04.2007. Экономические  Известия

Партия регионов готова расколоть страну в случае проведения досрочных выборов. «Если это произойдет, мы 
будем призывать своих избирателей не участвовать

Коллеги ныне покойного Евгения Кушнарева по Партии регионов хотят повторить съезд сепаратистов. Повод для 
этой  инициативы  очевиден  —  несогласие  с  роспуском  Верховной  Рады.  Подстрахованные  наличием  своих  министра 
внутренних дел Василия Цушко и генерального прокурора Александра Медведько, регионалы совершенно не опасаются 
возможных  последствий  в  виде  уголовных  дел,  возбужденных  против  них  за  призывы к  нарушению территориальной 
целостности Украины.
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Но опасность для возрождающихся сепаратистов появится отнюдь не со стороны правоохранительных органов 
или СБУ, преданной президенту Виктору Ющенко. Против намерения отколоть от страны Донбасс восстанут финансовые 
воротилы.  И  в  первую  очередь  Ринат  Ахметов,  за  которым  спешно  подтянутся  другие.  Ни  одному  из  отечественных 
олигархов — как их называют с подачи лидера КПУ Петра Симоненко — неинтересно полностью оказаться в сфере влияния 
Кремля. Дело Ходорковского всем показало подлинную природу российского государственного капитализма, при котором 
вчерашний властитель судеб может оказаться на нарах.

По словам господина Хары, решение о срыве выборов в южных и восточных регионах страны имеет реальный 
шанс быть принятым партией.

Его слова подтвердил еще один зампред фракции ПР в Раде Михаил Чечетов. «Мы не будем принимать участие в 
выборах. Вы можете себе представить выборы без Партии регионов, СПУ и КПУ? Это будут выборы для Галичины. Будет 
две страны. Если кто-то хочет раскола, пусть проводит выборы»,— заявил «і» депутат.

Более  конструктивную  позицию  занимает  руководитель  киевского  городского  отделения  ПР  парламентарий 
Василий Горбаль. «Компромиссом мог бы стать правильно организованный референдум по всем ключевым вопросам. То, 
что делается сейчас, будет носить неорганизованный характер, и даже Европа не признает результатов этих выборов. А по 
результатам референдума можно было бы принять четкое решение по выходу из кризиса»,— сказал «і» господин Горбаль, 
отметив, что «в целом по стране выборы организованы не будут».

Поскольку интересы ключевых финансовых фигур страны максимально сконцентрированы в восточных регионах, 
«і» обратились в их пресс-службы и структуры. Елена Довженко, пресс-секретарь Рината Ахметова, ответила, что ее шеф 
уже высказывался по этому поводу, имея в виду слова владельца СКМ о недопустимости повторения 1917 г. Обращение в 
«Интерпайп» Виктора Пинчука осталось без ответа. Также не смогли прокомментировать инициативу регионалов в группе 
«Приват» Игоря Коломойского.

Вице-президент  «Индустриального  союза  Донбасса»  Александр  Пилипенко  заявил  «і»:  «Я  уверен,  что  такой 
ситуации не будет. Есть закон, и те люди, которые будут способствовать расколу страны, несомненно будут привлечены к 
уголовной ответственности».

Народный депутат от «Нашей Украины» Юрий Ключковский сказал, что над такими заявлениями можно только 
смеяться. «Если бы даже Донецк согласился на присоединение Донбасса к России, то Киев на такое никогда не пойдет. 
Пусть сначала спросят у киевлян»,— заявил «і» господин Ключковский. А и. о. главы СБУ Валентин Наливайченко заявил 
вчера,  что,  по  его  мнению,  проведение  досрочных  выборов  соответствует  национальным  интересам.  Господин 
Наливайченко подчеркнул, что Служба безопасности готова обеспечить «законность и содействие деятельности комиссий 
всех уровней, чтобы волеизъявление граждан состоялось в определенные сроки».

Как сообщил «і» старший партнерюридической фирмы «Ильяшев и партнеры» Михаил Ильяшев, если в своих 
действиях инициаторы срыва выборов выйдут за рамки правового поля, то согласно ст. 157 Уголовного кодекса они могут 
быть лишены свободы сроком на два года без права занимать какие-либо чиновничьи должности. Если будет применено 
насилие, то срок лишения свободы возрастет до трех лет. Если препятствование осуществлению избирательного права 
осуществляется группой лиц, то такие действия караются лишением свободы до пяти лет. Такой же срок предусмотрен за 
вмешательство должностного лица в работу избирательных комиссий.

Но если политические силы не выдвинут своих кандидатов в территориальные избирательные комиссии и (или) не 
выдвинут своих кандидатов на выборы, то выборы все равно будут признаны состоявшимися.

Нардепы из Луганска о политике бесчестия и "предательстве" 
губернаторов

05.04.2007. Ура-информ
В связи со сложившейся политической ситуацией в стране и подписанием губернаторами, в том числе донецким и 

луганским, совместного заявления в поддержку Указа Президента о роспуске парламента, КИД задал три вопроса нардепам 
из Луганской области, которая, так же, как и Донецкая, и ряд других областей не числятся в любимчиках президента:

1.  Как  вы  оцениваете  факт  подписания  подавляющим  большинством  губернаторов  совместного  заявления  в 
поддержку Указа Президента о роспуске парламента?

2. Как будет развиваться политический кризис в стране?
3. Чем закончится противостояние Президента и Парламента?
Алексей Данилов, экс-губернатор Луганской области (2004-2005), нардеп (БЮТ)
1.  Могу  сразу  сказать  -  я  бы  не  подписал.  Я  считаю,  что  человек  должен  уважать  себя  и  держать  свою 

принципиальную линию. Чтобы отказаться подписывать подобные документы, нужен дух. Не у всех он есть. Сам факт, что 
президент заставил губернаторов это делать, - глупость несусветная. Он унизил их, поставил ниже плинтуса. Ведь они - его 
подчиненные, а он - их работодатель. А что можно было ожидать от человека, который торжественно принял в ряды своей 
партии бабку Параску, которая до этого уже побывала в "Поре" и БЮТ. Если у нас сегодня в чести такие герои, то двигаться 
некуда.

2. То, что сегодня происходит в стране - это вновь разыгрывание пьесы по чужому сценарию. В 2004-ом в стране 
разыгрывались 2 сценария - американский и российский. Сегодня та же ситуация, Украина снова заложник. Правда, на 
первый план вышел именно сценарий США.  Я считаю,  что ВР не подчинится Указу Президента -  неконституционному, 
незаконному. Я уверен, что Конституционный суд признает этот Указ несоответствующим Основному Закону. Что касается 
моей позиции, то я не понимаю, когда кто-то заявляет, что он - оппозиционер, но при этом действует заодно с Президентом, 
который тоже власть. И смешно, когда Президент изображает из себя оппозиционера, будучи властью. Мне смешно, когда 
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Зварыч,  буквально выпрыгивая из  нижнего белья,  называет Януковича преступником,  а  его  власть -  бандитской.  Ведь 
"Наша Украина" голосовала за него, когда Януковича Президент выдвинул на пост Премьера! Все это еще раз подчеркивает 
тот факт, что наш политикум не достоин уважения.

3. Страна стоит на пороге сильнейших потрясений. Мы все виновны в этом. Ющенко своим указом буквально 
обрушил фондовый рынок, и стоимость украинских компаний уже упала на 15%. Никого не интересуют насущные проблемы 
-  СПИД, туберкулез,  снижение морального уровня людей...  Только деньги,  которые стали мерилом всего.  Нет системы 
ценностей, вокруг которой объединились бы Запад и Восток, все политические силы. Поэтому возможно все - вплоть до 
отхода Крыма, Донбасса. А ведь Донбасс - это энергетика. В мире уже идут войны за энергоносители, так что просто так 
отдать уголь Донбасса никто не позволит. Не исключаю самого мрачного сценария. Считаю, что должна возобновиться 
дискуссия, она должна быть публичной, и это позволит выйти из кризиса. Но вероятность такого развития событий, увы, 
невелика.

Александр Ефремов, экс-губернатор Луганской области (1998-2005), нардеп (ПР)
1. Я бы хотел обратить внимание всех, что губернатор Луганщины подписал последним это обращение. Для умных 

людей  понятно,  почему,  и  ясно,  какое  давление  Президент  оказал  на  глав  областей.  Те,  кто  говорит,  что  лучше  бы 
губернаторы уволились, неправы. Ведь на освободившееся место нам прислали бы и.о. из Ивано-Франковска или Львова, 
который бы просто изнасиловал область.

2.  Сегодня  противостояние  усиливается.  Президент  не  намерен  отзывать  Указ.  Коалиция  же  считает  его 
преступным  и  настаивает  на  этом.  Мы  намерены идти  до  конца.  Сегодня  группа  депутатов  подошла  к  Секретариату 
Президента, чтобы передать ему Обращение коалиции. Но все двери Секретариата были закрыты на замки. К нам вышел 
охранник. Мы ему напомнили о том, что депутаты имеют право проходить во все учреждения беспрепятственно. Тогда он 
позвал некого Бондаря, который представился зам. главы Секретариата. Он заявил, что у депутатов уже нет полномочий, 
поэтому он их не пустит, только возьмет обращение. А Президент встречается с представителями тех фракций, которые 
сам выбирает. Тем самым Бондарь подтвердил публично, перед камерами, что Президент у нас представляет только часть 
страны, часть народа. Что говорить о компетентности и уме сотрудников Секретариата, что говорить о моральности самого 
Ющенко?

3. Ситуация будет развиваться так - Конституционный суд будет тянуть и тянуть с решением. Возможно, он примет 
его незаконное, преступное, под давлением Президента и его советников. Мы не признаем законность такого решения. Мы 
никогда не скажем на черное, что оно белое! Возможная отставка главы КС ярко иллюстрирует нежелание порядочного 
человека работать под давлением. Что касается перспективы, то она будет зависеть от народа, его здравого смысла и 
решительности. Люди настроены показать Президенту свою волю.

Спиридон Килинкаров, нардеп (КПУ)
1. Ситуация такая - Президент пригласил к себе всех губернаторов и положил перед ними две бумаги - одну с 

текстом поддержки, другую - с заявлением об увольнении. На выбор. Все подписали 1-ый вариант. Я могу точно сказать, что 
я  бы не подписал,  потому что это -  не по совести.  Но есть и другая точка зрения -  нельзя отдавать область новому 
назначенцу, потому что это приводит к потере контроля за ней, к полной узурпации власти Президентом. То есть, это такой 
тактический шаг. Но хочу сказать о действиях Президента. Те методы, которые он сегодня использует, - бессовестные, 
противозаконные,  преступные -  показывают,  что  по  сравнению с  ним Кучма -  просто плюшевый медвежонок.  Ющенко 
попирает все законы, Конституцию. Он стал президентом по результатам антиконституционного 3-го тура, и нечего было 
ожидать, что он в дальнейшем не станет попирать Конституцию.

2.  Я  думаю,  что  мы  должны  до  конца  отстаивать  свою  правоту.  По  крайней  мере,  коммунисты  настроены 
решительно.  Есть  понимание  между  членами  коалиции,  которые  также  настроены  стоять  до  конца.  Мы,  коммунисты, 
считаем,  что  нужно  начинать  процесс  импичмента.  Ведь,  если  мы  пойдем  на  выборы,  мы  придадим  легитимность 
противозаконному Указу Президенту. Поэтому так важна роль Конституционного суда, который должен сказать свое слово. 
Здесь все прозрачно, Президент даже не ссылается на статью, которая позволяет досрочный роспуск Парламента, потому 
что у него нет оснований, прописанных в этой статье. Кстати, о судьях. Похоже, что народ должен выбирать не Президента, 
не депутатов, а председателя Печерского районного суда! Вы подумайте, районный суд запрещает что-то Верховной Раде. 
Ведь это абсурд. Судебная система нуждается в срочном реформировании, она самая коррумпированная, места судей 
продаются  и  покупаются,  а  потом  эти  судьи  принимают  любые  решения  под  давлением  или  за  деньги.  Разве  такое 
возможно в нормальной стране?

3. Что касается будущего, то при таком наглом вмешательстве в дела страны сил извне, может дойти до чего 
угодно - и до гражданской войны, и до распада государства. Тимошенко ездит по странам мира и открыто просит инструкций 
у  Госдепа  США,  у  спецслужб.  Оппозиция  использует  финансирование  из-за  рубежа,  а  потом во  что  бы  то  ни  стало 
стремится отработать эти деньги.

Владимир Ландик, нардеп (ПР)
1. Эта ситуация мне напоминает, как в 2004 году с приходом Данилова, а потом Москаля все кинулись снимать 

председателя облсовета Тихонова. Предательство и бесчестие стало главным в украинской политике. Тасуется одна и та 
же колода предателей. Недавно Янукович сказал, что у него нет вопросов к 15 губернаторам, а к 3 - есть. Т.е., он думал, что 
может  опереться  на  15.  Оказалось,  что  у  него  нет  никого.  Я  человек  очень  моральный,  и  мне  эта  грязная  игра 
отвратительна. Политика вообще грязное дело. Смотрите, Ющенко так и не снял губернаторов, которым было выражено 
недоверие депутатами облсоветов. И этот человек может рассуждать о законности и Конституции?

2. Я думаю, что выборы все-таки будут. Этим все и закончится. Я не верю в честное решение Конституционного 
суда, который наверняка заверил Президента в своей поддержке. Ющенко надавил на судей, и они сделают все, как он 
хочет. Да и Юля привезла из США все инструкции. Наверно, и деньги.
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3. Что касается развития ситуации, то пока нет опасений за целостность страны, но, если тенденции сохранятся, 
то через год-два может дойти и до развала, и до гражданской войны. Если бы я не был офицером и мужчиной, я бы 
охарактеризовал Тимошенко так, как она заслуживает...

В Одессе русский стал вторым государственным языком
Одесский  горсовет   принял  решение  предоставить  русскому  языку  статус  второго  государственного  языка  на 

территории  города.  За  документ  проголосовали  82  депутата,  против  -  6.  По  словам  мэра  Одессы  Эдуарда  Гурвица, 
принятое горсоветом решение должно помочь сохранить в городе "атмосферу межнационального мира". 

По мнению авторов законопроекта, подготовленного депутатами от фракций "Наша Одесса", Партия регионов и 
Соцпартия,  документ  не  вызовет  судебных  исков  или  протестов  прокуратуры.  В  качестве  примера  использовано 
аналогичное  решение,  принятое  5  июля  2006  года  на  сессии  Одесского  областного  совета,  которое  было  признано 
Парламентской Ассамблеей Совета Европы (ПАСЕ) образцом в сфере языковой политики. 

Обращение депутатов Одесского городского совета к Верховной Раде Украины и кабинету министров Украины о 
необходимости выполнения положений европейской хартии региональных языков и языков национальных меньшинств в 
целях поддержки русского языка 

Мы, депутаты Одесского городского Совета, выражая интересы и законные права большинства жителей нашего 
города, вынуждены обратить внимание на факты ущемления языковых прав и свобод в сфере использования русского 
языка в Одессе. В городе неуклонно снижается количество школ с обучением на русском языке, в украиноязычных учебных 
заведениях стремительно сокращается объём преподавания русского языка и литературы. Русский язык целенаправленно 
вытесняется  из  эфира  теле-  и  радиоканалов,  организации,  осуществляющие  кинопрокат  в  Одессе,  принуждаются  к 
демонстрации фильмов на украинском языке в ущерб русскому. При выдаче паспортов различных категорий гражданам 
города широко практикуется бездумный и безграмотный перевод русских имён и фамилий на украинский язык, в результате 
чего люди утрачивают признаки национальной идентификации в собственном имени. Это лишь малая часть проблем, с 
которыми сталкиваются граждане Одессы в вопросе использования русского языка. 

Одесским городским советом на основании Закона «О языках в Украинской ССР» с 1993 года принят ряд решений 
по обеспечению в городе Одессе беспрепятственного применения русского языка как языка межнационального общения и 
свободного  использования  русского  языка  наряду  с  государственным  украинским  языком  в  работе  государственных, 
партийных, общественных органов, предприятий, учреждений и организаций. Однако, далеко не все проблемы в сфере 
использования русского языка могут быть решены на местном уровне, поскольку возможности местного самоуправления в 
данном вопросе существенно ограничены законодательством Украины. 

Вместе с тем с учётом вступления в силу ратифицированной Украиной Европейской Хартии региональных языков 
и языков национальных меньшинств (далее Хартии) Украина несёт на себе обязательства по приведению действующих 
законов  и  других  нормативных  актов  в  соответствие  положениям  Хартии.  К  большому  сожалению,  эта  работа  не 
проводится, хотя многие политические силы, формирующие сегодня как законодательную, так и исполнительную власть, 
шли на выборы под лозунгами поддержки русского языка. 

Мы считаем, что для консолидации украинского общества и предотвращения негативных факторов, вызванных 
ущемлением языковых свобод русскоговорящих граждан, Верховная Рада Украины и Кабинет Министров Украины должны 
сосредоточить свои усилия на решении двух основных задач: 

-  в среднесрочной перспективе – на внесении изменений в Конституцию Украины с целью признания русского 
языка вторым государственным языком; 

-  незамедлительно  –  на  решении  острых  социальных  и  общественных  проблем русскоговорящего  населения 
Украины  в  области  образования,  функционирования  средств  массовой  информации,  экономической  деятельности, 
судопроизводства, нотариата и других сферах. 

Мы призываем Верховную Раду Украины, обеспечить приведение законодательства Украины в соответствие с 
ратифицированными положениями Хартии путём внесения изменений в законы, регламентирующие использование языков 
во всех сферах жизнедеятельности украинского общества. 

Мы  обращаемся  к  Кабинету  Министров  Украины  с  требованием  разработать  комплексную  программу  по 
выполнению норм Хартии, включающую в себя, в частности, следующие вопросы. 

В сфере образования обязать Министерство образования и науки принять меры по выполнению пункта 1 статьи 8 
Хартии  (предоставление  дошкольного,  начального,  среднего,  профессионально-технического,  высшего  образования  на 
русском языке 

В сфере судопроизводства поручить Министерству юстиции обеспечить выполнение пункта 1 статьи 9 Хартии 
(использование в судах документов и доказательств на русском языке). 

В  сфере  культуры  добиться  от  Министерства  культуры  и  туризма  выполнения  пункта  1  статьи  12  Хартии 
(беспрепятственное использование русского языка в различных формах культурной деятельности). Исключить любые меры 
административного воздействия, препятствующие прокату фильмов на русском языке в кинотеатрах г. Одессы. 

В  сфере  экономической  и  социальной  жизни  -  исключить  из  нормативной  базы  положения,  необоснованно 
запрещающие или ограничивающие использование русского языка в документах, договорах, технической документации, 
инструкциях  по  пользованию  товарами  или  оборудованием.  Обеспечить  соблюдения  прав  потребителей  в  части 
использования русского языка. 

Мы обращаемся к  Национальному совету Украины по вопросам телевидения и радиовещания с требованием 
руководствоваться в своей деятельности пунктом 1 статьи 11 Хартии, обеспечить беспрепятственную трансляцию в городе 
Одессе теле- и радиопрограмм на русском языке в объёмах, соответствующих запросам жителей города. 
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Мы,  депутаты  Одесского  городского  совета,  представляющие  различные  политические  силы  и  партии,  но 
объединившиеся в своём стремлении обеспечить гражданские права подавляющего большинства жителей города Одессы 
говорить на родном языке, призываем парламент и правительство соединить усилия по выполнению норм и положений 
Хартии в отношении русского языка на Украине. 

Мы выражаем в этом волю наших избирателей, собравших более 200 тысяч подписей в поддержку русского языка, 
в ходе проводившейся с 12 марта по 5 апреля в Одессе общегородской акции «Я говорю по-русски». 

05.04.2007. Депутаты Одесского Городского Совета 5-го созыва

Между черным и белым
04.04.2007. Страна. Ру

Дмитрий Михайлов
Западные политики заняли по отношению к Украине одностороннюю позицию
В  среду  премьер-министр  Украины  Виктор  Янукович  призвал  президента  Виктора  Ющенко  сесть  за  стол 

переговоров и заявил о готовности правительства идти на компромиссы (ВИДЕО). "Шанс выйти из кризиса есть. Все зависит 
от президента. Мы будем ждать от него ответа", - сказал Янукович на заседании кабинета министров. Премьер подчеркнул, 
что  без  решения  Конституционного  суда  по  вопросу  соответствия  основному  закону  указа  президента  о  роспуске 
парламента и проведении досрочных выборов есть "только один выход - отмена указа президента". Между тем, российская 
Госдума в пятницу рассмотрит проект постановления палаты в связи с политическим кризисом на Украине. На пленарном 
заседании  в  среду  спикер  Борис  Грызлов  поддержал  предложение  ряда  депутатов  о  подготовке  соответствующего 
документа.  Прокомментировать  нынешнюю  ситуации  в  бывшей  советской  республике,  а  также  возможный  сценарий 
развития событий Страна.Ru попросила руководителя отдела Украины российского Института стран СНГ Кирилла Фролова.

- Что на ваш взгляд сегодня происходит на Украине?
- Все очень ясно. Нет полутонов, все контрастное, черно-белое. Есть силы добра - это легитимная Верховная рада 

и кабинет министров, коалиция национального единства. Есть силы зла, которые попрали конституцию, закон и пытаются 
установить оранжевую диктатуру с коричневым оттенком. Новый лидер партии "Наша Украина" Кириленко известен тем, что 
подготовил постановление о запрете объявлений на русском языке в общественном транспорте. И, к сожалению, позиция 
политиков Запада здесь явно на стороне сил зла. А, например, польский президент Качиньский реанимирует старую как мир 
в русской истории идею великой Речи Посполитой.

Виктор  Ющенко,  слушая  его,  выступает  как  польские  колонизаторы Киевской  Руси,  давившие  православие  и 
русское самосознание. И в этом нет ничего нового. Уильям Тейлор - посол США на Украине - не вылезает из консультаций с 
"оранжевыми" политиками. И госпожа Тимошенко, прибыв из Соединенных Штатов, где она, фактически, получила карт-
бланш на переворот, вчера весь день пугала западных послов угрозой поглощения Украины Россией. То есть для нее 
Россия - это главный враг, главная угроза для страны. И в Москве должны это прекрасно понимать и отвечать адекватно.

- Как будут, по вашему мнению, развиваться события на Украине?
-  События  будут  развиваться  следующим  образом.  Тимошенко  и  прочие  "оранжевые"  попытаются  разделить 

Януковича  и  Мороза.  Главный  враг  для  них  теперь  Мороз,  который  непримирим  к  идее  досрочных  выборов,  и  они 
утверждают, что Партия регионов может дрогнуть и согласиться на выборы в обмен на то, что она гарантированно пройдет 
в Раду. Но это было бы концом Партии регионов, поскольку нынешний указ Ющенко о перевыборах, о роспуске парламента, 
абсолютно нелегитимен, все аргументы смешны.

Если ему сейчас удастся распустить Раду, то будет создан прецедент и любая Рада, которая ему не понравится, 
может быть разогнана безо всяких причин. Поэтому надо быть самоубийцей, чтобы сейчас размежеваться с Морозом и с 
коммунистами и пойти на сближение с Ющенко. Сегодня Верховная рада собирается и ответит на очень важный вопрос, 
именно сегодня Рада будет рассматривать вопрос о допуске иностранных войск на территорию Украины для учений-2007, 
которые должны пройти в Одессе. Я полагаю, что в условиях попыток переворота, осуществляемого при поддержке Запада, 
Верховной раде нет никаких оснований допускать эти учения. Было бы абсурдом, если бы она их допустила.

- В связи с этим, какой на ваш взгляд должна быть реакция России на украинские события?
- Позиция России, прежде всего, не должна быть страусиной. Почему до сих пор не создана соответствующая 

фондово-грантовая система, которая бы отвечала на всю эту пропаганду? И этот вызов должен мобилизовать Россию. Во-
первых,  нужно понимать,  что вступление Украины в НАТО -  это катастрофа для России,  это новые статьи оборонных 
расходов, которые дестабилизируют экономику. Поэтому Россия не должна занимать стороннюю позицию и поучиться у 
американцев настойчивости в отстаивании национальных интересов, не скрывать своих симпатий к силам добра, т.е.  к 
коалиции национального единства, Верховной раде и кабмина. Не нужно скрывать этого, не нужно стесняться. И нам вести 
свою  политику  в  отношении  Украины  надо,  исходя  из  принципиальных  позиций.  Это  русско-украинское  двуязычие 
государственное, это демократизация Украины, ее федерализация. Только так можно предотвратить "оранжевую" хунту, 
которую поддерживает Запад.

Если Балога будет и дальше давить на Конституционный Суд, мы 
получим две Украины

04.04.2007. Ура-информ
Глава Секретариата Президента Виктор Балога регулярно осуществляет давление на судей Конституционного 

Суда.  Как  сообщает  парламентский  корреспондент  УРА-Информ,  об  этом  заявил  народный  депутат  от  фракции  СПУ 
Василий Волга сегодня, 4 апреля, в кулуарах Верховной Рады.
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-  Балога давит на судей Конституционного Суда по полной программе. В Раде это ни для кого не секрет. Все 
депутаты об этом знают, потому что глава КС Домбровский  в приватных беседах «не для эфира» часто говорит об этом 
давлении, - заявил Волга. 

Социалист пояснил, что Секретариат хочет,  «чтобы заседание КС вообще не началось, чтобы КС не включил 
полную  процедуру  рассмотрения  обращения  народных  депутатов  о  неконституционности  Указа  Ющенко  о  роспуске 
парламента». 

- Цель Секретариата - дотянуть эту ситуацию до 27 мая, чтобы состоялись выборы Верховной рады. Тогда это 
будут  удивительные выборы,  в  результате  которых только  одна  треть  политикума примет  участие,  без  сил  правящей 
коалиции.  В результате мы получим в украинском доме еще один парламент, в котором большинство мандатов у Юлии 
Тимошенко и парочка - у «Нашей Украины», - считает нардеп. 

В целом Волга прогнозирует, что в таком случае мы получим две Украины.

Тарас Стецкив: после Пасхи мы можем вывести на Майдан 500 
тысяч человек

04.04.2007. Новый Регион
Михаил Рябов

– «Оранжевая» оппозиция не будет проводить массовых акций в  Киеве до Пасхи,  однако при необходимости 
выведет на улицы до 500 тысяч человек.  Россия сегодня не вмешивается в кризис на Украине и не помогает Виктору 
Януковичу, однако «оранжевые» будут добиваться ухода Черноморского флота из Крыма в 2017 году. Об этом в интервью 
РИА «Новый Регион» заявил один из лидеров «Народной самообороны», «полевой командир Майдана» Тарас Стецкив.

«Новый Регион»: Оппозиция добилась указа о роспуске Верховной Рады, выступает за отставку мэра Киева, а  
намерены ли вы добиваться роспуска Верховного Совета Крыма?

Тарас Стецкив: Это, честно говоря, даже новая мысль. Мы над этим еще не думали. Но это ничего не поменяет. С 
таким же успехом можно добиваться роспуска Донецкого областного совета или Луганского.

Речь  идет  о  Верховной  Раде,  которая  пошла  по  пути  узурпации  власти,  Антикризисная  коалиция  нарушила 
Конституцию, и сейчас им придется отвечать. А другие вопросы будут решаться после решения главного вопроса.

«Новый  Регион»:  У  вас  есть  уверенность,  что  Конституционный  суд,  который  сейчас  рассматривает 
законность указа Виктора Ющенко, вынесет вердикт в пользу оппозиции?

Тарас  Стецкив:  Суд  вынесет такое решение,  которое вынесет.  Есть у  нас  информация,  что Партия Регионов 
пытается давить на суд. Но указ президента действует, подготовка к выборам началась, они должны состояться.

«Новый Регион»: Если вердикт суда будет не в вашу пользу, вы будете его выполнять?
Тарас Стецкив: Будет вердикт – будем комментировать.
«Новый Регион»: Юлия Тимошенко вчера заявила, что оппозиции не стоит выводить людей на улицы Киева.  

«Народная самооборона» планирует массовые акции в столице?
Тарас Стецкив: До Пасхи, скорее всего, такой необходимости нет. Потом, если мы примем общее решение, то 

выходить будем.
«Новый Регион»: Ночью, когда Ющенко издал указ о досрочных выборах, оппозиция пообещала, что установит 

сцену на Майдане. Однако на утро Майдан заняли сторонники Януковича, а «оранжевых» так и не появилось. Почему?
Тарас  Стецкив:  Разве  нужно  реагировать  на  такие  примитивные  попытки  спровоцировать  беспорядки?  Мы 

объявили, они пришли. Что они думали, что мы двинем своих сторонников идти на них? Этого никогда не будет.
Ну, пускай постоят, думаю, их хватит на несколько дней. Но если оппозиция призовет своих сторонников приехать 

в столицу, то акция будет настолько грандиозной, что просто никто не представляет.
В прошлую субботу мы уже собрали 100 тысяч на Майдане без всякой подготовки. Это были не привезенные 

люди, мы призвали киевлян. А они в поддержку Януковича привезли 20 тысяч. А мы еще людей из регионов не привозили, 
мы можем собрать и 500 тысяч.

В Киеве очень много площадей, и если оппозиция будет считать это нужным, мы это сделаем.
«Новый Регион»: Все-таки в эти дни многие проводят параллели между кризисом на Украине и ситуацией в  

России в 1993 году, когда Ельцин расстрелял парламент. Вы как думаете, не грозит Украине силовой вариант?
Тарас Стецкив: Думаю, что вряд ли дойдет до этого дело. Украина – не Россия. Но вообще исключать этого 

нельзя, особенно, если будет желание извне Украины.
«Новый Регион»: Вы сказали об опасности «извне» – речь опять идет о российском спецназе?
Тарас Стецкив: Не, не о спецназе. Если в большом государстве, каким является Украина, происходит кризис, с 

точки  зрения  геополитики,  каждый  сосед  может  стремиться  это  использовать  в  своих  национальных  интересах.  Как 
ближние, так и дальние соседи. Не только Россия.

Но все должно быть мирно, это – внутреннее дело Украины.
«Новый Регион»: Вчера Владимир Жириновский поддержал решение Виктора Ющенко о роспуске парламента.  

Есть ведь поговорка:  «Что у Кремля на уме,  то у Жириновского на языке». Получается,  что Кремль в украинском  
конфликте поддерживает Ющенко?

Тарас Стецкив: Жириновский – это технология, которую включили, чтобы запутать общественное мнение. Кремль 
включил технологию, или сам Жириновский, он не совсем контролируемый Кремлем.

Кроме Жириновского ведь говорили и Бабурин, и Затулин, это все – личное мнение этих политиков.
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«Новый Регион»: А в данный момент вы наблюдаете какое-либо вмешательство в украинский кризис извне?
Тарас Стецкив: Видимого пока нет, а невидимое всегда присутствовало. Думаю, что публично Россия не будет 

помогать Януковичу. А непублично в России могут быть силы, заинтересованные во взаимном ослаблении обоих лагерей.
«Новый  Регион»:  Накануне  Майдана-2  многие  политологи  предупреждали  Виктора  Януковича  о  том,  что  

оппозиция готовит массовые акции, которые приведут к указу Ющенко о разгоне парламента. Почему же Янукович не  
прислушался к этим предупреждениям?

Тарас Стецкив: Не просто говорили, а били в набат. Но «регионы» и их руководство стали жертвой собственной 
идеологии. Они не верили в способность Ющенко это сделать. Он им казался слабым президентом, которого они добивают. 
Как только Ющенко начал решительные действия, философия «регионов» потерпела фиаско. 

«Регионы» рано или поздно должны были нарваться, и трезвые голоса, которые призывали к поиску компромисса, 
были не услышаны. 

«Новый Регион»: Вы лично планируете принимать участие в выборах?
Тарас Стецкив: Мы в «Народной самообороне» пока ситуацию анализируем, раздумываем, и в ближайшее время 

наша позиция будет озвучена.
«Новый Регион»: «Народная самооборона» – это общественная организация, а не партия. Тем не менее, в  

социологических  исследованиях  «Самооборона»  присутствует  в  рейтингах  партий.  Вы  планируете  
переформатироваться в партию?

Тарас Стецкив: Нет, такой возможности нет. Украинское законодательство говорит, что участие в выборах могут 
принимать только те партии, которые были зарегистрированы за год до выборов.

А  почему  нас  включают  в  рейтинги  социологи?  Наверное,  они  видят  рост  рейтинга  Юрия  Луценко  и 
«Самообороны», хотят знать, что бы было, если бы мы стали партией. Но такого, всего скорее, не произойдет.

«Новый Регион»:  Ваши оппоненты утверждают, что союз «Нашей Украины» и Блока Юлии Тимошенко не  
искренний. Вы согласны?

Тарас Стецкив:  В политике есть интересы.  Искренность или неискренность – так  можно говорить в семейных 
отношениях. Сейчас у нас есть интерес сыграть совместную игру.

«Новый  Регион»:  А  как  вы  можете  ответить  на  утверждение  «регионалов»  о  том,  что  Ющенко  стал  
подкаблучником у Тимошенко?

Тарас Стецкив: Я считаю, что человек, который распускает парламент, – это достаточно сильный президент. 
«Новый Регион»: На какой процент на досрочных выборах надеется «оранжевая» оппозиция?
Тарас Стецкив: На такой, который позволит сформировать большинство. 
«Новый Регион»: Янукович вчера пригрозил, что Ющенко также может быть отправлен в отставку.
Тарас Стецкив: Пускай реализуют. Импичмент невозможен. Это все – вопли.
«Новый Регион»: Займет ли «регионал» Сергей Кивалов вновь кабинет главы ЦИКа?
Тарас Стецкив:  Никогда  он не займет  это кресло,  его  никто  не  пустит  в  ЦИК,  решение Верховной Рады уже 

обжаловано в суде и признано незаконным. И это вообще был глупый ход со стороны парламентской коалиции. 
Человек, который был признан судом виновным в фальсификации выборов 2004 года, решением Верховной Рады 

возвращается на свою должность! Что это означает? Это означает, что они опять собираются фальсифицировать! Это был 
глупейший ход Партии Регионов. И мы этому просто радовались.

«Новый  Регион»:  Если  «оранжевая»  оппозиция  победит  на  новых  выборах,  что  изменится  в  отношениях  
Украины и России?

Тарас Стецкив: В случае победы будут утверждены новые правила игры как внутри Украины, так и на внешней 
арене. Сначала мы попробуем принять новую Конституцию, которая сбалансирует ветви власти. Но победители не будут 
добивать проигравших.

«Новый Регион»: То есть, Януковича не будете «добивать»?
Тарас Стецкив: Нет. Потому что это – игра на уничтожение, это – взаимный суицид. Новые правила игры должны 

быть закреплены в Конституции. Это будет новый документ, это не будет возвращение к Конституции Кучмы.
«Новый Регион»: Одна из болевых точек в российско-украинских отношениях – судьба Черноморского флота.  

Что будет с ним в случае возвращения «оранжевых»?
Тарас Стецкив: После 2017 года флот покинет Крым, и это не обсуждается. Янукович обещал продлить договор? 

Для этого ему нужно изменить Конституцию, чего он никогда не сделает.
«Новый Регион»: Крымско-татарскую угрозу в случае вывода Черноморского флота вы рассматриваете?
Тарас Стецкив:  Черноморский  флот и  крымские  татары – это  две разные проблемы.  Крымские  татары – это 

вопрос выделения земли. Обострение земельного конфликта рано или поздно может вылиться в религиозный конфликт. 
Новая власть выделит землю крымским татарам. Самозахваты происходят только потому, что крымская власть не решает 
эту проблему.

«Новый Регион»: А как вы решите этот вопрос, если у Партии Регионов останется власть в Крыму?
Тарас Стецкив: Есть центральная власть. Если она сильная, она решит этот вопрос.
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За кулисами политической борьбы на Украине
06.04.2007. "Christian Science Monitor" (США)

Робер Маркан
Объявление  президентом досрочных выборов привело к  самому значительному политическому кризису после 

революции 2004 г.
Через Украину проходит геополитическая трещина между Востоком и Западом, и два года назад ее 'оранжевая 

революция'  положила начало  более  активному  переходу  к  демократии  и  независимости  от  Москвы,  с  которой  страна 
связана старыми узами.

Однако  решение  о  роспуске  парламента  и  проведении  27  мая  досрочных  выборов,  принятое  президентом 
Ющенко,  вождем  'оранжевого'  движения,  оказавшимся  сегодня  в  трудной  ситуации,  вызвало  серьезный  политический 
кризис.

С  одной  стороны,  Ющенко  противостоит  пророссийский  премьер-министр  Виктор  Янукович,  что  чревато 
конфликтом  между  министерствами  обороны  и  внутренних  дел,  а  с  другой  -  ему  приходится  отстаивать  свою 
интерпретацию конституции. Все это может вновь подчеркнуть этнические и региональные линии раскола, хотя никто не 
ожидает вывода на улицы танков.

Хотя политическая напряженность на Украине часто представляется результатом борьбы Москвы и Запада за 
влияние  в  этой  стране,  правильнее  воспринимать  кризис  как  противостояние  между  внутриполитическими  игроками  и 
институтами. По мнению некоторых аналитиков, источник проблем в том, что реформы 'оранжевой революции', принесшие 
Украине многопартийную демократию, разделение властей и свободу прессы, создали такую конкуренцию между центрами 
власти, что сам процесс решения разногласий между парламентом и президентом стал предметом жестких разногласий.

'Многие  вопросы остаются  неурегулированными,  и  это  создает  множество  лазеек,  которые каждая  из  сторон 
может интерпретировать по-своему, - говорит Александр Сушко из Независимого института евроатлантической интеграции 
в Киеве. - Когда дело доходит до конфликта, возникают проблемы, поскольку на Украине нет традиции разрешения таких 
кризисов'.

Янукович, контролирующий МВД и большинство в Раде - парламенте Украины, категорически против досрочных 
выборов. Он вынес вопрос о легитимности решения президента на рассмотрение Конституционного суда, превратившегося 
в такую горячую точку, что в среду его председатель Иван Домбровский попытался уйти в отставку. Ющенко, на стороне 
которого армия, говорит, что выборы состоятся, невзирая на то, каким будет решение суда.

За  два  года,  прошедших  после  того,  как  массовые  протесты  осени  2004  г.  привели  к  отмене  результатов 
сфальсифицированных  выборов,  согласно  которым  президентом  был  объявлен  промосковский  политик,  'оранжевая 
коалиция'  Ющенко  и  Юлии Тимошенко  постоянно  теряла  поддержку  в  парламенте.  По  мнению некоторых источников, 
Ющенко  почувствовал,  что  объявление  досрочных  выборов  -  это  единственное,  что  он  может  сделать.  Тимошенко  - 
популярный кандидат, и, возможно, выборы именно в ее интересах. Однако оппозиция это отрицает.

Между  тем,  украинцы  разочарованы  повышением  стоимости  жизни  и  некомпетентностью  политиков, 
ответственных  за  реализацию  застопорившихся  ныне  реформ.  Решение  Ющенко  о  проведении  досрочных  выборов 
последовало за тем, как 23 марта 11 членов партии Тимошенко перешли на сторону правящей коалиции, что дало ей 260 
мест в парламенте. Еще 40 мест -  и будет создана другая политическая культура и возможность пересмотра системы 
сдержек и противовесов, возникшей в результате 'оранжевой революции'.

На  украинских  политиков  оказывается  давление.  'Подкупом и  даже  угрозами  их  пытаются  вынудить  сменить 
фракцию,  -  говорит  Александр  Чекмышев,  заместитель  директора  киевского  Института  журналистики  и  председатель 
комитета  'Равенство  возможностей'.  -  Это  была  борьба  за  власть.  .  .  и  поэтому  президент  имел  право  заявить,  что 
расстановка сил в парламенте не соответствует воле избирателей, выраженной на выборах [2004 г.].

Вера  Нанивская,  президент  Национальной  академии  государственного  управления,  говорит,  что  нынешнее 
политическое противостояние -  проявление болезни роста демократии. 'Это серьезный кризис, но он.  .  .  означает,  что 
демократия развивается, даже если она движется 'на ощупь'.

Однако,  по  мнению  других  наблюдателей,  демократии  вообще  нет.  'Оранжевая  революция  не  принесла 
демократию на Украину, - говорит Кирилл Фролов из московского Института стран СНГ. - Государство вмешивается в дела 
церкви и даже диктует гражданам, на каком языке им говорить. Это не демократия'.

Вместе с тем, Фролов считает,  что успех оранжевых сил на выборах создаст новые проблемы. 'Если победят 
националисты - я имею в виду Ющенко и Тимошенко. . . то это приведет к дестабилизации ситуации в Восточной Европе и 
конфронтации с Россией'.

При участии Ольги Подольской (Москва)

Тарас Березовец: у Ющенко больше шансов на победу, чем у 
Януковича

05.04.2007. Новый Регион
Михаил Рябов

У Виктора Ющенко больше шансов победить Виктора Януковича, «бело-синий» Майдан продержится не больше 
недели, а Партии Регионов следует готовиться к досрочным выборам, так как иначе она рискует проиграть. Об этом в 
интервью РИА «Новый Регион» заявил глава киевской пиар-компании Martin Group Тарас Березовец.
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«Новый Регион»: У кого сейчас больше шансов на победу – у лагеря премьера Виктора Януковича или лагеря 
президента Виктора Ющенко?

Тарас Березовец: Мне кажется, что перевес у президента. Он выступил с достаточно вменяемым объяснением 
своего указа о досрочных выборах, пояснил это нарушением Конституции, тем более, что недовольство Верховной Радой в 
обществе присутствует. 

Был  выбран  достаточно  удачный  момент.  Донецкая  команда  находилась  «на  переправе».  Только  началась 
реформа ЖКХ, повысились коммунальные тарифы, повысились тарифы на проезд, а эффект от повышения заработной 
платы будет не раньше, чем через три месяца. 

Пока  что  мотивировка  президента  выглядит  предпочтительнее  и  для  западного  сообщества,  и  для  обычного 
украинского обывателя.  В то же время,  в базовых «донецких» регионах есть сильное недовольство указом Ющенко, в 
частности, по Крыму. 

«Новый Регион»:  В поддержку  Виктора  Януковича  уже  собран  Майдан.  Насколько  это  эффективное  средство 
давления на президента? Можно ли этот Майдан сравнить с митингом «оранжевых» образца 2004 года? 

Тарас Березовец: Технологии уличных акций достаточно опробованы и достаточно успешны на Украине. Это все 
показывают по телевизору. Однако есть проблема: в 2004 году Майдан подпитывался и содержался за счет  большого 
количества  киевлян.  Но  сейчас  большой  поддержки  «бело-синему»  Майдану  нет.  Поэтому  акция  достаточно  быстро 
выдохнется. Подвоз людей 

проблемы не решает. 
Того запала, который был на Майдане 2 года назад, уже нет. Все это может быть эффективно максимум неделю. 

После этого будет неминуемый спад. И эмоциональный, и идеологический. 
Как мы видим, попытка повторить Майдан превращается в фарс. 
«Новый Регион»:  Янукович на митингах выступает перед своими сторонниками на украинском языке,  а  вчера 

министр транспорта Николай Рудьковский на «бело-синем» Майдане даже попытался скандировать «Разом нас багато». 
Неужели они не осознают, что сторонники правительства Януковича – это русскоязычный Юго-Восток? 

Тарас  Березовец:  Не  знаю,  почему  Рудьковский  это  делал,  это  похоже  на  некое  кривляние.  Они  поступают 
неадекватно ситуации: апеллируют к русскоязычному электорату на украинском языке и т.д. 

Было  бы  логичнее  вспомнить  про  единство  с  Россией  и  статус  русского  языка.  Но  они  пока  делают  акцент 
исключительно  на  неконституционности  указа  Ющенко.  Однако  для  людей,  собравшихся  на  Майдане,  такой  мессидж 
вообще совершенно непонятен и неадекватен. 

Единственный способ выровнять ситуацию для лагеря Януковича – это радикализация и перенесение акцентов на 
проблемы, более понятные людям. 

В частности, лидер коммунистов Петр Симоненко это уже уловил. Он тут же встрял с идеей референдума по 
НАТО. Если будут появляться такие вещи, то, я думаю, отклик со стороны людей будет гораздо живым. 

«Новый Регион»: Почему же сейчас организаторы «бело-синего» Майдана избегают темы НАТО и русского языка? 
Это их личная позиция или ошибка консультантов, которые с ними работают? 

Тарас Березовец: Они, безусловно, делают это сознательно. С одной стороны, они пытаются избежать того, к 
чему их провоцирует президент. Они не хотят, чтобы их обвинили в попытке раскола страны, как это было после съезда в 
Северодонецке. 

В данном случае такая позиция идет от консультантов. Известно, что Янукович выступает с текстами, которые 
проходят  тщательнейшую  обработку,  отказывается  в  кулуарах  давать  какие-либо  комментарии,  не  имея  заранее 
подготовленной позиции. То же самое делают и все министры.

Существует жестко прописанная схема мессиджей. 
«Новый Регион»: Кто сейчас консультирует лагерь Януковича? 
Тарас  Березовец:  Насколько  я  знаю,  часть  американских  консультантов  осталась  на  Украине.  До  недавнего 

времени их оставалось около 5-6 человек. Во время выборов тут было около 20 американских сотрудников. Но информации 
о том, что они вновь подтянули дополнительные силы, у меня нет. 

Относительно  российских  советников  –  есть  достаточно  достоверная  информация  о  том,  что  работает, 
консультирует центральный штаб Партии Регионов Игорь Шувалов. Но точной информации о сфере его ответственности 
нет. 

«Новый Регион»: Тарас Стецкив из «Народой самообороны» пообещал, что «оранжевая» оппозиция в состоянии 
вывести на площади в Киеве около 500 тысяч своих сторонников. Это реально?

Тарас  Березовец:  Массовые  акции  такого  порядка  невозможны  в  Киеве.  Киевляне  –  апатичны,  и  не  будут 
поддерживать ни одних, ни вторых.

Поэтому любые массовые акции отличаются от 2004 года лишь тем,  что возможны столкновения.  Некоторые 
политики из одного и другого лагеря заинтересованы, чтобы такие столкновения произошли. 

Поэтому оппозиции смысла проводить массовые акции в Киеве нет. Нужно разворачивать избирательные штабы 
на местах, а успешного повторения 2004 года уже не будет.

«Новый Регион»: Коалицианты заявляют, что они к выборам никакой подготовки не ведут. Это действительно так?
Тарас Березовец: Штабы «Нашей Украины» и БЮТа находятся в состоянии мобилизации, это 100%. Точно не 

готовятся коммунисты. Относительно Партии Регионов – их центральный штаб находится в состоянии боеготовности уже 
около двух месяцев. По отдельным регионам работа уже проводится, но пока никто, кроме БЮТ и «Нашей Украины», не 
занялся составлением списков. А времени уже осталось мало. 

«Новый Регион»: Насколько вероятен силовой вариант на Украине?
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Тарас Березовец: Президенту было бы выгодно, чтобы выборы прошли не в конце мая, а чуть позже – например, в 
начале июля. Он это может исправить, издав второй указ, объясняя отсутствием финансированием.

Сейчас рейтинг  «Нашей Украины» еще не настолько высок.  И для разворачивания «Народной самообороны» 
Юрия  Луценко  нужно  еще  около  двух  месяцев.  Поэтому  более  вероятен  вариант  с  продлением срока  избирательной 
кампании.

Луценко  мог  бы  закрыть  проблему  лидера  у  «Нашей  Украины».  Я  знаю,  что  он  уже  договорился  на  90% о 
включении в список до 12 своих людей из «Самообороны». Это, в первую очередь, Катеринчук, братья Золотаревы, Олесь 
Доний и так далее.

Что касается силового варианта, то силовые структуры и с одной, и с другой стороны в этом не заинтересованы. 
Сложно представить, что внутренние войска выйдут против подразделений СБУ.

Силовые акции могут заключаться только в попытках демонстрантов блокирования административных зданий, их 
захвата и т.п.

«Новый Регион»: Каковы шансы «оранжевых» победить на досрочных выборах?
Тарас Березовец: Пока ситуация 50 на 50. Многое зависит от успеха партий, которые не прошли в парламент на 

прошлых выборах.
Оппозиция рассчитывает на агрессивную критику ситуации в ЖКХ, повышения тарифов и т.п.  Кампания будет 

строиться на негативных технологиях.
Шансы пока равны, но если «регионы» не будут разворачивать свою кампанию, то очевидно, что они проиграют. 

Времени очень мало.
«Новый Регион»: Вы верите, что Юлию Тимошенко спонсируют США?
Тарас  Березовец:  Я  конспирологией  не  занимаюсь.  Единственное,  что  я  могу  сказать,  что  финансы  и 

финансирование у нее есть. Была проблема, но она сейчас решена. Насколько я понимаю, решена за счет внутренних 
украинских источников.

Известно,  что  президент  с  Юлией  Владимировной  еще  в  феврале  подписали  документ,  тайный  протокол,  в 
котором предусматривались досрочные выборы. Там Тимошенко обязывалась не голосовать совместно с коалицией.

Решение президента не было спонтанным. Подготовка к досрочным выборам велась еще с февраля месяца.
 «Новый Регион»: Об этом писали даже издания, контролируемые Партией Регионов. Почему же Янукович не 

осознал опасность своего положения?
Тарас Березовец: У президента было два фальшстарта с досрочными выборами. Первый – в 2005 году, когда он 

стал президентом. Второй фальшстарт – прошлым летом.
Поэтому у «бело-синих» была уверенность «на авось» – два раза не распустил, и не будет распускать и в третий.
Для Тимошенко подписание указа тоже было большим сюрпризом. Она не была до конца в этом уверена. Штаб 

«Нашей  Украины»,  например,  спокойно  в  понедельник  в  6  часов  закончил работу.  Штаб  Юлии Тимошенко  тоже.  Они 
думали, что, если Ющенко и подпишет указ, то к концу недели.

Кризис демократии на Украине 
03.04.2007. Time (США)

Юрий Зарахович
Чтобы  одержать  столь  драматическую  победу  во  время  'оранжевой  революции',  Виктору  Ющенко  пришлось 

пережить многое: и политическое вмешательство России, и отравление диоксином - но за ними последовала война на 
истощение, и эту схватку за власть на Украине он сейчас, по-видимому, проигрывает. Вечером в понедельник Ющенко, как 
президент  Украины,  издал  указ  о  роспуске  однопалатного  парламента  страны.  В  ответ  Рада,  в  которой  большинство 
принадлежит  его  противникам,  отказалась  исполнять  этот  указ,  так  что  теперь  спор  предстоит  разрешать  в 
Конституционном Суде.

Ситуация складывается словно на театральной сцене: больше всех выгод от создавшегося положения получит не 
кто иной, как главный противник Ющенко Виктор Янукович. В результате событий, которые на Западе считают крупнейшей 
победой  демократии,  он  был  отстранен  от  власти,  однако  затем  инструменты  украинской  демократической  политики 
позволили Януковичу - как бы грустно и смешно это ни звучало - отобрать власть обратно у Ющенко.

Последние три дня Киев лихорадит от  демонстраций протеста и демонстраций протеста против протеста.  На 
улицах - зеркальное отражение осени 2004 года: вокруг зданий Рады и Кабинета министров сторонники Януковича спешно 
разбивают палаточный лагерь. Он не оранжевый: на этот раз основные цвета - голубой и белый, цвета Партии Регионов, 
которую возглавляет Янукович. Защитники 'оранжевой революции' тоже выходят на улицы, но на этот раз их руководство 
расколото на две части.

Российские  телеканалы  зловеще  предсказывают  'надвигающееся  массовое  кровопролитие  на  Украине'. 
Кремлевские руководители действительно не любят ни Ющенко, ни его бывшую соратницу Юлию Тимошенко, и любые 
возможные столкновения в Киеве Кремль рассматривает лишь как средство еще более ослабить власть Ющенко.

Совершив  великую  победу,  либеральные,  демократические  и  прозападные  'оранжевые'  политики  быстро 
промотали свой огромный политический и этический капитал, утопив друг в друга во взаимных обвинениях в коррупции и в 
мелочной борьбе за влияние и посты. Тимошенко, настоящий локомотив 'оранжевой революции', стала премьер-министром, 
но это лишь навредило Ющенко, поскольку у нее обнаружились собственные президентские амбиции, Ющенко уволил ее, и 
союз распался.
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За это время собрался с силами Янукович. Призвав на помощь поддерживавший его крупный бизнес и наняв 
американских  политтехнологов,  он  стал  всячески  подчеркивать  недостатки  'оранжевой  революции'.  В  марте  2006  года 
Янукович вырвал победу на парламентских выборах: его партия набрала 32 процента голосов. Особенно сильной оказалась 
поддержка Януковича на востоке страны, где говорят преимущественно по-русски и где народ был обеспокоен прозападной 
политикой Ющенко и угрозами России резко повысить цены на топливо.

Выборы 2006 года совпали с реформой власти, в соответствии с которой немалая часть властных полномочий 
должна была перейти от президента к раде и выдвигаемому ей премьер-министру. После серии скандальных политических 
маневров Януковичу удалось создать коалицию, сделавшую его премьером. Только заняв премьерское кресло, он сразу же 
начал понемногу  перетягивать  на себя властное  одеяло,  отбирая полномочия у  Ющенко.  Назначенцев  Ющенко  он по 
одному изгнал из  своего кабинета,  и  теперь против президентского курса на вступление в  Европейский Союз и НАТО 
настроены как Рада, так и правительство, которые играют на страхах перед западным альянсом, раздуваемых российской 
пропагандой.

Тем временем члены разваливающегося  парламентского  союза  'оранжевых'  Тимошенко  и  Ющенко  начали по 
одному  перебегать  в  лучше  финансируемую  и  более  организованную  Партию  Регионов  и  в  другие  партии  коалиции 
Януковича. В настоящее время у этой коалиции 258 голосов в парламенте; у 'оранжевых' 202 голоса. Если же Янукович 
наберет в Раде 300 голосов, его коалиция будет вправе переписать конституцию и вообще упразднить президентский пост.

Именно эта перспектива и заставила Ющенко принять решение о роспуске Рады. Перед лицом общего врага, 
который с каждым днем становится все сильнее, Тимошенко предлагает ему восстановить отношения. Но не исключено, 
что делать это уже слишком поздно. Возможно, брешь, образовавшуюся между двумя демократически избранными, но при 
этом непримиримо враждующими ветвями украинской власти, уже не закрыть даже решением Конституционного Суда.

Пресс-релиз ООО «Research & Branding Group»
www.rb.com.ua

3 апреля 2007 года компания Research & Branding Group  провела экспресс-опрос в 24 областных центрах Украины 
и АР Крым (г.  Симферополь, г.  Севастополь).  Опрос проводился методом личного интервью. Выборка составила 1212 
респондентов.

Данная выборка является репрезентативной для всех областных центров, г. Симферополь, г. Севастополь.
Предельная ошибка выборки составляет + / - 2,8%.
В сложившейся социально-политической ситуации в  стране  важно было получить в  экспресс-режиме реакцию 

населения на действия ключевых политических игроков.
На вопрос о том, поддерживают ли респонденты указ Президента от 2 апреля 2007 года о досрочном прекращении 

полномочий Верховной Рады Украины, были получены следующие ответы: 
- обращает на себя внимание поляризация оценочных характеристик сторонников и противников такого решения. 

Однако противников роспуска парламента на 10% больше, чем сторонников;
 - в региональном разрезе решение Президента о роспуске ВРУ на Западной Украине поддержали 61,6%, а не 

поддержали 27,9%. На Юго-востоке – с точностью наоборот: поддержали 26,5%, не поддержали 62,1%.
Табл. 1. ПОДДЕРЖИВАЮТ ЛИ РЕСПОНДЕНТЫ РЕШЕНИЕ ПРЕЗИДЕНТА УКРАИНЫ В. ЮЩЕНКО О ДОСРОЧНОМ 

ПРЕКРАЩЕНИИ ПОЛНОМОЧИЙ НЫНЕШНЕЙ ВЕРХОВНОЙ РАДЫ
% к ответившим

В целом поддерживают 39,8
И поддерживают, и нет 5,5
В целом не поддерживают 49,8
Затруднились ответить 4,9

Решение ВРУ о неисполнении указа Президента также обозначили поляризацию мнений респондентов. Но в этом 
случае разрыв между сторонниками и противниками составил 1,3%.

Региональная специфика прослеживается и в отношении решения ВРУ: на Западе страны не поддерживают это 
решение 60% респондентов, поддерживают – 26,5%%; на Юго-востоке поддерживают 57,5%, не поддерживают - 27,8%.
Табл. 2. ПОДДЕРЖИВАЮТ   ЛИ   РЕСПОНДЕНТЫ   РЕШЕНИЕ   ВЕРХОВНОЙ   РАДЫ   УКРАИНЫ   О   НЕИСПОЛНЕНИИ 

  УКАЗА   ПРЕЗИДЕНТА   И   ПРОДОЛЖЕНИИ   РАБОТЫ
% к ответившим

 В целом поддерживают 42,7
 Насколько поддерживают, настолько и нет 6.9
 В целом не поддерживают 44,0
 Затруднились ответить 6.4

На сегодняшний день:
а)  БОЛЕЕ  ПОЛОВИНЫ  НАСЕЛЕНИЯ  СТРАНЫ  НЕ  ПОДДЕРЖИВАЕТ  ИДЕЮ  ПРОВЕДЕНИЯ  ДОСРОЧНЫХ 

ПАРЛАМЕНТСКИХ ВЫБОРОВ.
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б) На Западе Украины разрыв между сторонниками (52,3%) и противниками (40,6%) досрочных парламентских 
выборов составляет около 8%, на Юго-Востоке – около 33% (25,5% и 68,4% соответственно).

Табл. 3. НУЖНЫ   ЛИ   УКРАИНЕ, ПО МНЕНИЮ РЕСПОНДЕНТОВ,   В   НАСТОЯЩЕЕ   ВРЕМЯ   ДОСРОЧНЫЕ   
ПАРЛАМЕНТСКИЕ   ВЫБОРЫ

% к ответившим
 Да, нужны 36.4
 Нет, не нужны 57.3
 Затруднились ответить 6.4

Табл. 4. НУЖНЫ   ЛИ   УКРАИНЕ, ПО МНЕНИЮ РЕСПОНДЕНТОВ,   В   НАСТОЯЩЕЕ   ВРЕМЯ   ДОСРОЧНЫЕ   
ПАРЛАМЕНТСКИЕ   ВЫБОРЫ РЕГИОНАЛЬНЫЙ РАЗРЕЗ

Запад
%

Центр
%

Юго-Восток
%

В целом по Украине
%

 Да, нужны 52.3 45.6 25.5 36.4
 Нет, не нужны 40.6 48.0 68.4 57.3
 Затруднились ответить 7.1 6.4 6.1 6.4

Данные  результаты  коррелируют  с  результатами  национального  исследования,  проведенного  R &  B Group в 
феврале-марте 2007 года ∗(см. табл. 5).

В  экспресс-опросе  обращает  внимание  на  себя  то,  что  практически  в  3  раза  сократилось  количество  не 
определившихся респондентов

Табл. 5. ПОДДЕРЖИВАЮТ ЛИ РЕСПОНДЕНТЫ ИДЕЮ ДОСРОЧНЫХ ПАРЛАМЕНТСКИХ ВЫБОРОВ
Февраль - март 2007
%

В целом поддерживают 24
В целом не поддерживают 57
И поддерживают, и нет (затруднились 
ответить)

19

При том, что больше половины респондентов выступает против проведения досрочных парламентских выборов, 
электоральная готовность к выборам находится на достаточно высоком уровне – 58,4% точно будут голосовать.

В региональном разрезе существенных различий в электоральной готовности не наблюдается.
В сравнении с данными национальных опросов  R &  B Group в феврале-марте 2007 года заметная тенденция к 

увеличению готовности принять участие в выборах ∗(см. табл. 7). 
Примечание: с учетом различных методик проведения исследований, данные национального исследования и  

экспресс-опроса корректно сравнивать как тенденции.
Табл. 6. ПРИМУТ   ЛИ   РЕСПОНДЕНТЫ   УЧАСТИЕ   В   ДОСРОЧНЫХ   ПАРЛАМЕНТСКИХ   ВЫБОРАХ, КОТОРЫЕ   

МОГУТ   СОСТОЯТЬСЯ   27   МАЯ   2007Г
% к ответившим

 Да, точно будут голосовать 58.4
 Да, скорее всего, будут голосовать 12.5
 Нет, скорее всего, не будут голосовать 5.8
 Нет, точно не будут голосовать 18.0
 Еще не решили (затруднились ответить) 5.4

Табл. 7. ПРИМУТ ЛИ РЕСПОНДЕНТЫ УЧАСТИЕ В ДОСРОЧНЫХ ПАРЛАМЕНТСКИХ ВЫБОРАХ, ЕСЛИ ТАКИЕ 
СОСТОЯТСЯ
Март 2007 
%

Точно примут участие 42
Скорее примут участие 26
Скорее не примут участие 7
Точно не примут участие 13

 Национальное  исследование  проводилось  в  период с  26  февраля по  5  марта  2007 года.  Сбор  информации  проводился 
методом личного  интервью в  24-х  областях  Украины и  АР Крым.  Респонденты отбирались  по  квотной выборке,  репрезентирующей 
взрослое население страны по месту проживания (область), полу и возрасту. Объем выборочной совокупности составил  2089 человек. 
Ожидаемая средняя ошибка выборки составляет ±2,2%.
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Еще не решили (затруднились ответить) 12
Электоральные  предпочтения  по  отношению  к  ключевым  политическим  силам  распределились  следующим 

образом.
Табл. 8. ЕСЛИ   БЫ   ВЫБОРЫ   В   ВЕРХОВНУЮ   РАДУ   СОСТОЯЛИСЬ   В   БЛИЖАЙШЕЕ   ВОСКРЕСЕНЬЕ,   ТО   ЗА   

КАКУЮ   ПАРТИЮ   ПРОГОЛОСОВАЛИ БЫ РЕСПОНДЕНТЫ (один вариант ответа)
% к ответившим

 ПР 30,4
 БЮТ 21.7
 Блок Наша Украина 7.5
 КПУ 4,0
 Другие 12,0
 Против всех 5.5
 Не примут участия в выборах 10.0
 Затруднились ответить 8.3

Потенциально близкими к преодолению 3%-го барьера является ряд политических сил – Блок В. Литвина, партия 
«Вече», СПУ, «Народная самооборона», ПЗУ.

На Западе Украины больше симпатизируют БЮТ и Нашей Украине, на Юго-Востоке – Партии регионов.
Табл. 9. ЕСЛИ   БЫ   В   БЛИЖАЙШЕЕ   ВОСКРЕСЕНЬЕ   ПРОХОДИЛ   РЕФЕРЕНДУМ   О   ВСТУПЛЕНИИ   УКРАИНЫ   В 

  НАТО,   ТО,   КАК   ПРОГОЛОСОВАЛИ РЕСПОНДЕНТЫ
% к ответившим

 За вступление 23.0
 Против вступления 60.9
 Не пошли бы голосовать 6.4
 Затруднились ответить 9.7

РЕЗУЛЬТАТЫ  ДАННОГО  ЭКСПРЕСС-ОПРОСА  ОТРАЖАЮТ  ОБЩЕСТВЕННЫЕ  НАСТРОЕНИЯ  В 
ОПРЕДЕЛЕННЫЙ МОМЕНТ ВРЕМЕНИ, И ДАЛЬНЕЙШЕЕ РАЗВИТИЕ СОБЫТИЙ МОЖЕТ ПРИВЕСТИ К КОРРЕКТИРОВКЕ 
ОЦЕНОЧНЫХ ХАРАКТЕРИСТИК. 

Евгений Копатько, компания Research & Branding Group  
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МОЛДАВИЯ И ПРИДНЕСТРОВЬЕ
Хроника
31 марта.  Председатель парламента РМ М.Лупу встретился с находящейся с визитом в Молдове делегацией 

Конгресса США, в которую вошли члены Комиссии по содействию демократии американской Палаты представителей.
В ходе беседы была затронута проблема выполнения республикой Программы "Вызовы тысячелетия".  Спикер 

выразил уверенность, что ее реализация будет содействовать консолидации институциональных возможностей и принесет 
существенные результаты в борьбе с коррупцией.

Он  выразил  признательность  руководству  США  за  поддержку  суверенитета  и  территориальной  целостности 
республики и активное включение США в качестве наблюдателя наряду с Европейским союзом в процесс переговоров по 
приднестровской проблеме.

2 апреля. На пресс-конференции в Кишиневе лидер Партии социальной демократии РМ Д.Брагиш заявил, что на 
пути Молдовы к переменам главной преградой является президент В.Воронин и возглавляемая им Партия коммунистов, и 
призвал президента уйти в отставку.

Д.Брагиш напомнил о невыполненных ПКРМ обещаниях.  В частности, обещая создать 300 тыс. рабочих мест в 
Молдове, Воронин допустил их сокращение с 1,5 млн. до 800 тыс. Более того, в 2007 г. запланировано сокращение еще на 
8%, а это значит, без работы останутся еще более 50 тыс. человек. Не выполняется обещание довести уровень зарплат до 
300 долл., а пенсий – до 100 долл. Вместо этого при уровне прожиточного минимума в 900 леев (1 долл. США – 12,5 МЛ) в 
апреле 2007 г. минимальная пенсия крестьянина составит 361 лей, а инвалида первой группы – 289 леев. В результате, по 
мнению  депутата,  в  Молдове  набрал  обороты  массовый  исход  граждан  за  границу,  а  выдавливание  молодых  и 
трудоспособных людей из страны стало государственной политикой. 

Ситуация в экономике, по его словам, близка к катастрофе. «Экономическая жизнь в стране поддерживается лишь 
за счет денежных поступлений от гастарбайтеров, а бюджет формируется за счет таможенных сборов и НДС», - заявляет 
политик. 

Внешняя политика Воронина, по его мнению, непредсказуема и строится на принципе конфронтации. 
Внутри страны установлен диктаторский режим. «Куда ни посмотришь – везде наглый чиновный произвол, жесткое 

преследование оппозиции, подавление инакомыслия, нарушения прав человека», - подчеркнул Д.Брагиш. В стране идет 
настоящая война против свободы слова. 

2 апреля. Спикер парламента Приднестровья Е.Шевчук разработал законопроект о создании Службы внешней 
разведки.  Документ  прошел  обсуждение  на  заседании  парламентского  комитета  по  безопасности,  обороне  и 
миротворческой деятельности. 

В настоящее время в Приднестровье отсутствует правовая база для осуществления внешней разведки, которой 
занимается одно из подразделений министерства государственной безопасности. Законопроект устанавливает механизм 
работы  новой  службы,  охарактеризованной  как  "специфическое  подразделение,  призванное  защищать  безопасность 
личности, общества и государства от внешних угроз".

2 апреля. Генеральный  секретарь  Совета  Межпарламентской  ассамблеи  СНГ  М.Кротов  указом  президента 
Молдовы В.Воронина награжден медалью "За гражданские заслуги". Этой награды М.Кротов удостоен в знак признания его 
заслуг в развитии и укреплении отношений между РМ и РФ и за личный вклад в проведение фестиваля "Mэрцишор" в 
Санкт-Петербурге.

2 апреля. Средняя зарплата в РМ по итогам 2006 г. составила 1697,1 леев (1 долл. США – 12,5 МЛ), или на 28,7% 
больше,  чем  годом  ранее.  По  данным  Национального  бюро  статистики,  наивысшее  жалование  зарегистрировано  в 
финансовой сфере - 3863,3 леев, самое низкое в сельском хозяйстве - 914,5 леев.

В сообщении отмечается, что средняя зарплата по стране с 2001 по 2006 гг. выросла более чем в три раза.
2 апреля. По решению мэрии Кишинева, фирмы и предприятия, расположенные на центральных улицах города, 

будут обязаны мыть тротуары перед своими офисами, заявил и.о. примара столицы В.Иордан. Решение вступит в силу в 
первой декаде апреля, санитарные работы будут проводиться до  восьми часов утра.

2 апреля. Согласно  данным  Центральной  избирательной  комиссии  на  29  марта  2007  года,  в  Молдове 
зарегистрировано 27 политических партий и политических формирований, которые имеют право участвовать в местных 
выборах 3 июня 2007 года. 

Все эти партии, организации и  блоки могут зарегистрироваться в качестве избирательного конкурента  и  ввести в 
состав ЦИК РМ  своего представителя с консультативным правом голоса.

На своем последнем заседании  Центризбирком принял решение о создании 37 избирательных округов второго 
уровня  в  административно-территориальных  единицах  Республики  Молдова  и  определил  расходы  на  подготовку  и 
проведение местных выборов в размере 34 млн. леев.

3 апреля. Америка призвала Россию, Украину и ОБСЕ к более активным действиям в направлении возобновления 
переговорного процесса между Молдовой и Приднестровьем, заявил посол США в РМ М.Кирби.

По  его  словам,  «США  и  Россия  имеют  двусторонние  контакты  по  этой  проблематике,  цель  которых  – 
возобновление переговоров, и поэтому есть надежда на прогресс в переговорах. При этом он подчеркнул, что «любое 
решение приднестровского вопроса должно быть поддержано населением двух берегов Днестра».

3  апреля.  Президент  ПМР  И.Смирнов  провел  встречу  с  представителями  российских  средств  массовой 
информации.  Отвечая  на  их  вопросы относительно  переговорного  процесса  по  приднестровскому  урегулированию,  он 
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отметил, что, несмотря на предпринимаемые неоднократные попытки как с приднестровской стороны, так и со стороны 
посредников, возобновить полноценный переговорный процесс так и не удалось.

Тем не менее,  «мы готовы к конструктивному диалогу,  -  подчеркнул И.Смирнов,  -  но только на равноправной 
основе с учетом всех ранее достигнутых договоренностей». Речь будет идти только о нормализации отношений между 
Приднестровской Молдавской Республикой и Республикой Молдова.

Кроме  того,  приднестровская  сторона  считает  необходимым  подписание  так  называемого  «транзитного 
протокола».

Президент  отметил  также  роль  России  в  сохранении  мира  на  приднестровской  земле.  Проводимая 
миротворческая операция уникальна и по степени своей успешности может служить реальным примером для аналогичных 
миссий в других регионах мира, сказал И.Смирнов.

Говоря о возможном применении косовского прецедента к Приднестровью…, президент подчеркнул: «Косовский 
прецедент является важным, но не единственно возможным или определяющим. У нас совершенно своя специфика, мы 
имеем  больше  правовых,  экономических,  исторических,  политических  и  моральных  оснований,  с  точки  зрения 
международного права, на государственность и самостоятельный правовой статус, чем Косово».

3 апреля. Комитет министров Совета Европы возобновил рассмотрение дела группы Илашку. Его интересовало, 
какие принимаются меры для исполнения решения Европейского суда по правам человека об освобождения находящихся в 
тюрьме  в  Приднестровье  членов  группы  А.Иванцока  и  Т.Петрова-Попы.  (Группа  Илашку  была  арестована 
приднестровскими властями в период вооруженного конфликта в Приднестровье. Лидер группы И.Илашку был приговорен к 
смертной казни за терроризм (приговор не был приведен в исполнение), а его соратники к различным срокам лишения 
свободы. Илашку был освобожден в 2001 г.). 

Решение ЕСПЧ, который в 2003 г. оправдал членов группы Илашку, было исполнено лишь в части возмещения 
морального и материального ущерба членам группы, но не исполнено в отношении освобождения Иванцока и Петрова-
Попы. 

Постпредставитель  РМ  при  Совете  Европы  А.Негуца  сказал  в  Совете  министров,  что  Молдова  делает  все 
возможное  для  их  освобождения  и  призвал  государства-члены  СЕ  "обратить  внимание  европейского  гражданского 
общества на необходимость полного исполнения Россией решения  ECПЧ…". 

Председательствующая в  ЕС делегация Германии подчеркнула  обязательность  исполнения  решений  ECПЧ и 
призвала Молдову и Россию "предпринять меры для освобождения Иванцока и Петрова-Попы". 

3 апреля. В МИД России не видят непреодолимых препятствий для урегулирования ситуации в Приднестровье, 
заявил первый заместитель министра иностранных дел РФ А.Денисов.

"По убеждению российской стороны,  каких-либо непреодолимых препятствий,  противоречий между сторонами, 
которые бы ставили шлагбаумы на пути урегулирования, не существует.  Урегулирование возможно, надо его искать", - 
сказал он на пресс-конференции в Москве.

Замминистра отметил необходимость сближать позиции сторон и не осложять политическую атмосферу, в которой 
ведется  поиск  урегулирования.  А.Денисов  сказал  также,  что  в  настоящее  время  существует  несколько  планов 
урегулирования ситуации. По его словам, сам процесс выдвижения планов является позитивным и говорит о том, что идет 
поиск решения.

3 апреля. Европейский  банк реконструкции  и развития  станет  акционером  одного  из  крупнейших  в  Молдове 
частных операторов кабельного телевидения и Интернета - компании SunCommunications.  После регистрации сделки ЕБРР 
будет принадлежать 22%  акций компании.  Остальные акции будут распределены между Leckert Management, Neocom  и 
топ-менежментом  SunCommunications.

Стоимость сделки оценивается в 8 млн. долларов США. Как было отмечено на пресс-конференции, эти средства 
будут  использованы  на  модернизацию  действующей  кабельной  сети,  открытие  представительств  компании  еще  в  10 
крупных городах республики, а также на внедрение и запуск новых продуктов.

Согласно данным, представленным на пресс-конференции, ЕБРР участвует в реализации в Молдове  30 проектов, 
для воплощения которых в жизнь он инвестировал свыше 200 млн. долл. и привлек 125 млн. долл. своих партнеров.

4 апреля. Верховный совет Приднестровья принял обращение, в котором просит депутатов Госдумы РФ оказать 
республике финансовую помощь.

В  обращении,  в  частности,  содержится  просьба  инициировать  рассмотрение  вопросов,  связанных  с 
разблокированием внешнеэкономической  деятельности  приднестровских  экономических  агентов,  и  оказать  финансовую 
помощь проживающим в Приднестровье соотечественникам и гражданам РФ. 

«В  условиях  перманентных  блокад  и  ограничений  граждане  Приднестровья  фактически  лишены  права  на 
полноценное социально-экономическое развитие», - говорится в документе. Депутаты отмечают, что в связи со сложной 
экономической ситуацией в Приднестровье приостанавливаются законы, направленные на обеспечение государственных 
обязательств, в том числе по предоставлению льгот таким категориям граждан, как инвалиды, дети-сироты, пенсионеры, 
малоимущие, доноры и работники социальной сферы. 

«Учитывая недостаток поступления денежных средств в государственный бюджет по итогам января-февраля 2007 
г., ситуация с финансированием социальной сферы становится критической», - подчеркивается в документе. 

4 апреля. Председатель Гуманистической партии Молдовы (ГПМ) Ион Мереуцэ будет баллотироваться на пост 
генерального примара (мэра) муниципия Кишинева на выборах 3 июня. 

По  его  словам,  возглавляемое  им  формирование  решило  принять  участие  в  этих  выборах  с  собственными 
списками кандидатов в муниципальные советники и мэры.
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4 апреля. В  Молдове  торговля  детьми  достигла  катастрофического  уровня  и  продолжает  расти,  считают  в 
Международной организации по миграции.

По сведениям международного женского правозащитного центра "La strada", число детей среди жертв трафика с 
1998 по 2006 гг. выросло с 10 до 18%.

Общее число детей, лишенных полноценного родительского внимания, на сегодня  составляет 200 тысяч.  
Как  сообщила  пресс-секретарь  МОМ  И.Мэрджиняну,  в  основную  группу  риска  попадают  дети  не  только  из 

неблагополучных семей. В настоящее время из-за бедности, безработицы, очень ограниченных  перспектив и отсутствия 
родительского внимания почти все молодое поколение Молдовы относится к группе повышенного риска, считает она.

4 апреля. Статус нейтральной страны - очень важный статус для Молдовы в ее стремлении добиться вывода 
российских войск из Приднестровья, заявил в интервью молдавской газете «Флукс» американский политолог молдавского 
происхождения, обозреватель "Свободной Европы" В.Сокор. По его мнению, на данном этапе отказ от нейтралитета был бы 
необдуманным шагом для Молдовы. "Вначале нужно добиться вывода российских войск ".

Политолог  выразил  сожаление,  что  аргумент  нейтралитета  не  полностью используется  теми,  кто  занимается 
внешней политикой Молдовы. "Хотелось бы, чтобы МИД и другие влиятельные круги Республики Молдова использовали 
этот  аргумент  более  часто  в  своих  международных  ходатайствах.  Хотелось  бы,  чтобы  на  каждом  шагу  со  стороны 
официального Кишинева звучало, что независимость, суверенитет и нейтралитет заставляет Молдавию требовать вывода 
российских войск", - сказал Сокор.

По его мнению, Москва в данный момент, как максимум, хочет вернуть Молдову в сферу своего влияния и, как 
минимум, сохранить свое постоянное политическое, экономическое и военное присутствие в Приднестровье. 

5 апреля. Президент РМ В.Воронин уверен в быстром разрешении приднестровской проблемы. 
В  интервью  телевизионной  компании  "Мир"  по  случаю  шестилетия  пребывания  на  посту  главы  молдавского 

государства  В.Воронин  сказал,  что  за  последние  шесть  лет  решены  многие  вопросы,  связанные  с  приднестровским 
конфликтом. 

Он считает, что один из важных решенных аспектов касается отношений между Кишиневом и Тирасполем, а также 
отношений  государств,  которые  участвуют  в  процессе  приднестровских  переговоров  в  качестве  посредников  и 
наблюдателей. 

По  его  словам,  в  ближайшем  будущем  приднестровский  конфликт  будет  решен,  поскольку  Молдова  поняла 
"внутренний механизм режима в Тирасполе и, соответственно, причину, по которой столько всего произошло". 

5  апреля. Потенциальные  кандидаты  на  пост  примара  (мэра)  муниципия  Кишинева  или  их  представители 
выступили с первыми избирательными идеями в ходе состоявшегося заседания Клуба прессы. 

Один из кандидатов лидер Социал-демократической партии Э.Мушук заявил, что его формирование идет на эти 
выборы под девизом «За справедливость, за людей». 

Председатель  Гуманистической  партии  Молдовы  И.Мереуцэ  сказал,  что  партия  будет  вести  предвыборную 
кампанию, построенную на чести, ответственности, свободную от клеветы и оскорблений. 

Кандидат  от  Социал-либеральной  партии  К.Чуря  выразил  уверенность,  что  «крепость  Кишинэу  совсем  не 
неприступная и может быть взята оппозицией, в том числе и СЛП». 

Вице-председатель Национал-либеральной партии О.Грама заявил, что НЛП включается в предвыборную гонку 
для того, чтобы заявить о себе и опробовать силы своих кандидатов. 

Лидер Партии социальной демократии Д.Брагиш заявил,  что его формирование примет участие в выборах не 
только  в  муниципии  Кишинева,  но  и  по  всей  республике,  поскольку  это  единственный  путь  поменять  существующее 
руководство. 

Претендентка на пост мэра молдавской столицы З.Зорина заявила, что ее привлекает не должность сама по себе, 
а, в первую очередь, желание поменять ситуацию в столице.

Кандидат от Демпартии В.Филат заявил, что пост столичного примара очень важен для его партии. 
Председатель Либеральной  партии М.Гимпу сообщил,  что  выбор  кандидатуры Д.Киртоакэ на  пост  столичного 

градоначальника является призывом к избирателям обновить политический класс молодыми политиками. 
Представитель альянса «Наша Молдова» В.Осипов заявил, что альянс еще не определился с кандидатурой на 

должность примара Кишинева. 
5 апреля. Новый министр иностранных дел Румынии А.Чорояну заявил, что основным приоритетом отношений 

между Румынией и Молдовой является в настоящее время «возобновление диалога, без всяких подозрений».  
В эксклюзивном интервью радиостанции Свободная Европа министр сказал, что он лично сделает все от него 

зависящее для «снятия подозрений на политическом уровне». 
Считаю, что в настоящее время это является главным приоритетом и надеюсь на плодотворные обсуждения ряда 

вопросов, связанных с образованием и культурой. Мы являемся соседями и между нашими государствами недопустима 
напряженность, - подчеркнул А.Чорояну. 

Он  отметил  также,  что  обсудит  с  министром  юстиции  Румынии  проблему  пересмотра  проекта  закона  о 
гражданстве,  предусматривающего  упрощение  процедуры предоставления  румынского  гражданства  жителям Молдовы. 
«Мы должны обсудить эту проблему с тем, чтобы не создавать впечатления, что мы покушаемся на безопасность или 
суверенитет наших соседей». 

5 апреля. В ближайшее время вывоза российских боеприпасов со склада в приднестровском селе Колбасное не 
ожидается,  сообщил  командующий  Оперативной  группой  российских  войск  (ОГРВ)  в  Приднестровье  генерал-майор 
Б.Сергеев. 
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По его словам, все российские боеприпасы в Колбасном убраны с открытых площадок в специализированные 
хранилища. «Особенность объекта в том, что часть хранилищ в советские времена использовалась для складирования 
ядерных боеприпасов с учетом прямого попадания 500-килограммовых бомб, – уточнил генерал. – На наших складах нет 
стрелкового оружия, в хищениях которого нас безосновательно обвиняет молдавская сторона. Здесь хранятся снаряды, 
ручные гранаты, минометные мины и боеприпасы к стрелковому оружию». 

«Склады ОГРВ надежно защищены от проникновения злоумышленников и других опасностей. В районе складов 
осуществляется также комплекс антитеррористических мероприятий», – заверил Б.Сергеев. 

Он напомнил, что «Россия полностью выполнила условия Договора об обычных вооруженных силах в Европе, и в 
настоящее время в Приднестровье нет тяжелого вооружения». 

Основная функция военнослужащих ОГРВ – это участие в миротворческой операции на берегах Днестра, охрана 
военных складов и ряда других объектов бывшей 14-й армии.

5  апреля. Президент  РМ В.Воронин  встретился  с  вице-премьером,  министром стратегического  планирования 
Государства Израиль, лидером партии "Наш дом - Израиль", уроженцем Кишинева Авигдором Либерманом. 

В ходе встречи состоялся обмен мнениями о нынешней стадии молдавско-израильских отношений и обсуждены 
перспективы развития двусторонних отношений в различных областях. Отдельным вопросом стала активизация контактов 
проживающих в Израиле представителей молдавской общины с Республикой Молдова. 

Президент оценил интерес, постоянно проявляемый А.Либерманом к изменениям в Молдове, и подчеркнул его 
вклад в расширение и углубление двусторонних отношений по всем направлениям.

5 апреля. Россия воспринимает 15-ю годовщину установления дипломатических отношений с РМ как важную веху 
на пути развития межгосударственных связей, заявил на приеме в посольстве РФ в Молдове посол России Н.Рябов. Он 
отметил  преемственность  традиций  взаимного  уважения,  способствующих  укреплению  дружбы  и  плодотворного 
сотрудничества. 

Говоря о важности Базового договора, заключенного между двумя странами, посол подчеркнул готовность России 
оказывать содействие Молдове в становлении демократического правового нейтрального государства. 

Выступившая на приеме первый вице-премьер РМ З.Гречаная подчеркнула, что «Россия была и остается одним из 
главных партнеров Молдовы, взаимодействие с которым охватывает весь спектр межгосударственных отношений». 

«Мы полны решимости и впредь прилагать максимум усилий для поиска взаимоприемлемых решений по всему 
комплексу двухсторонних отношений в духе положений Договора о дружбе и сотрудничестве между Республикой Молдова и 
Российской Федерацией», сказала она. 

5 апреля. Москва  призывает  Кишинев  к  последовательному  поиску  компромиссов  для  разблокирования 
переговорного процесса в приднестровском урегулировании, заявил официальный представитель МИД РФ М.Камынин.

"В  качестве  сопосредника  и  гаранта  договоренностей  двух  равноправных сторон  конфликта  о  выработке  для 
Приднестровья особого статуса в составе территориально целостной Молдовы российская сторона призывает Кишинев к 
последовательному  поиску  компромиссов  для  разблокирования  переговорного  процесса  и  создания  предпосылок 
восстановления стабильности в регионе", - сказал М.Камынин.

По  его  словам,  в  ходе  предстоящего  6  апреля  рабочего  визита  заместителя  премьер-министра,  министра 
иностранных  дел  и  европейской  интеграции  Молдовы  А.Стратана  приоритетное  место  займет  проблематика 
взаимодействия внешнеполитических ведомств двух стран в обеспечении государственных интересов.

Дипломат отметил также, что предстоит разговор о положении дел в приднестровском урегулировании. Стороны 
намерены также обсудить позиции в международных и региональных организациях.

5 апреля.  Президент  РМ  В.Воронин  заявил  журналистам,  что "с  Россией  надо  строить  самые  лучшие  и 
прекрасные отношения по всем направлениям. А приднестровские проблемы станут только их частью". 

По его словам,  "надо признать,  что еще недавно нами выстраивалась логика отношений Молдовы с Россией 
только через Приднестровье, это неправильно".

"Гораздо  эффективнее,  учитывая  новую  ситуацию,  на  основе  прагматического  сотрудничества  наших  стран 
выстраивать логику двусторонних отношений, - сказал В.Воронин. - И я очень доволен, что процесс идет именно в этом 
направлении. Наши двусторонние встречи с российским президентом позволили нам достаточно серьезно продвинуться 
вперед по всем острым вопросам". 

6  апреля. НАТО  искусственно  увязывает  вывод  Россией  войск  из  Грузии  и  Приднестровья  с  ратификацией 
адаптированного Договора об обычных вооруженных силах в Европе, заявил на пресс-конференции в Москве директор 
Департамента общеевропейского сотрудничества МИД РФ С.Рябков.

По  его словам,  Россия "входит  в  четверку  стран,  ратифицировавших адаптированный ДОВСЕ,  и,  тем самым, 
полностью выполнившая все относящиеся к договору обязательства".

Как  подчеркнул  дипломат,  представители  НАТО искусственно  увязывают  эти  две  темы  и  стараются  убедить 
Россию в том, что без выполнения стамбульских обязательств ратификация данного договора странами НАТО невозможна.

"Это означает, что они берут на себя ответственность за судьбу договора. Если для НАТО решение вопроса с 
определенным  количеством  наших  военнослужащих,  охраняющих  склады  боеприпасов  в  поселке  Колбасное  в 
Приднестровье дороже, чем судьба адаптированного договора ДОВСЕ, то это выбор НАТО. 

6 апреля. В Москве состоялась встреча статс-секретаря – заместителя Министра иностранных дел РФ Г.Карасина 
с заместителем заместителя Госсекретаря США Д. Крэмером, в ходе которой были рассмотрены вопросы, связанные с 
процессом  молдавско-приднестровского  урегулирования,  а  также  некоторые  вопросы  двусторонних  российско-
американских отношений. 
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В  МИД  России  прошли  также  российско-американские  рабочие  консультации  по  проблематике  молдо-
приднестровского урегулирования. С американской стороны в них участвовал Д. Крэмер, с российской – спецпредставитель 
МИД  РФ  по  вопросам  отношений  со  странами  СНГ  В.Кеняйкин  и  посол  по  особым  поручениям  В.Нестерушкин.  Как 
отмечается  в  сообщении  внешнеполитического  ведомства  РФ,  «участники  консультаций  основное  внимание  уделили 
рассмотрению  нынешней  ситуации  в  регионе,  а  также  обсуждению  перспектив  и  возможностей  возобновления 
переговорного процесса с участием политических представителей Республики Молдова и Приднестровья».

6  апреля. Молдова  и  Россия  выступают  "за  разработку  компромисса,  который  позволил  бы  разблокировать 
переговорный  процесс  по  приднестровскому  урегулированию",  было  заявлено  в  ходе  состоявшейся  в  Москве  встречи 
мининдел РФ С.Лаврова с мининдел,  первым зампремьер-министра РМ А.Стратаном,  прибывшим в Москву с  рабочим 
визитом. 

Была подчеркнута приверженность России политическому урегулированию проблемы в рамках договоренностей 
равноправных сторон конфликта при соблюдении территориальной целостности Молдовы и на основе выработки особого, 
надежно гарантированного статуса Приднестровья".  

"В контексте отмечаемой в эти дни 15-й годовщины установления дипломатических отношений между Российской 
Федерацией и Республикой Молдова было отмечено, что нынешний юбилей является вехой на пути развития российско-
молдавских  межгосударственных  связей,  базирующихся  на  преемственности  традиций  взаимного  уважения  и  общих 
духовных ценностей", - говорится в опубликованном по этому случаю сообщении МИД РФ.

6 апреля. Молдова не намерена вступать в НАТО, заявил мининдел РМ А.Стратан. Он отметил, что гарантией 
сохранения нынешнего статус-кво республики является принцип нейтралитета, закрепленный в конституции Молдавии. 

Глава  внешнеполитического  ведомства  Молдовы заметил,  что  республика  сотрудничает  с  НАТО,  но  большей 
частью в гуманитарной сфере. Он подчеркнул, что утверждение о стремлении Молдовы к членству в Европейском союзе, 
предполагающее автоматическое вступление в Североатлантический альянс, в корне неверно. Глава МИД РМ обратил 
внимание на то, что руководство НАТО никогда не утверждало, что видит Молдову в будущем в своих рядах. "Это как раз 
тот  самый  случай,  когда  сложившийся  уровень  сотрудничества  между  Молдовой  и  Альянсом  вполне  устраивает  обе 
стороны",- сказал А.Стратан. 

6 апреля. Власти  Молдовы  внимательно  следят  за  развитием  внутриполитической  ситуации  в  соседней  и 
дружественной Украине, говорится в заявлении министерства иностранных дел и европейской интеграции Молдовы.

«Молдова заинтересована в стабильности Украины и ожидает, что политическая ситуация в этой стране найдет 
разрешение в рамках конституционных предписаний и демократической практики», - говорится в заявлении МИДЕИ РМ.

9  апреля. Экспорт  вин  наливом  из  Молдовы  может  быть  возобновлен  уже  в  ближайшем  будущем,  считает 
председатель Союза производителей и экспортеров молдавских вин Г.Козуб. 

Как  сказал  председатель,  в  настоящее  время  внедряются  соответствующие  технические  процедуры,  а 
винодельческие компании (48 компаний) уже начали представлять в Агропромышленное агентство «Moldova-Vin» договора 
с иностранными партнерами о поставках вин наливом на рассмотрение и одобрение. 

9 апреля. Абхазия, Приднестровье и Южная Осетия обратились в ООН, ОБСЕ, ЕС, СНГ с просьбой не допустить 
кровопролития в республиках и способствовать укреплению мира. 

Такое  заявление  было  сделано  на  втором  пленарном  заседании  Межпарламентской  Ассамблеи  этих  трех 
республик, образовавших Сообщество «За демократию и права народов». 

Генеральный  секретарь  МПА,  спецпредставитель  Верховного  Совета  ПМР  по  межпарламентским  связям 
Г.Маракуца заявил, что «в действиях Вооруженных сил Грузии на территории Абхазии и Южной Осетии и в действиях 
Молдовы на территории Приднестровья прослеживаются все виды преступлений против мира и человечества». 

В свою очередь, зампредседателя Совета Федерации РФ А.Торшин отметил, что «из достоверных источников 
известно,  что  акты этнических зачисток имели место в  непризнанных республиках,  и  с  этим мы будем разбираться и 
принимать соответствующие решения». Однако отметил он, нельзя забывать о том, что «взгляд на данную тему должен 
быть непредвзятым и объективным».

Соглашение  о  создании  Межпарламентской  Ассамблеи  Приднестровья,  Абхазии  и  Южной  Осетии  с  местом 
нахождения ее штаб-квартиры в Москве было подписано председателями парламентов трех государств 30 сентября 2006 г. 
в Сухуми.

10 апреля. Бендерский завод «Прибор» (Приднестровье» в декабре 2003 г. был продан за 0,625 млн. долл. США 
одному из  самых  крупных  предприятий  российской  корпорации «Салют»,  выпускающего  газотурбинные  двигатели  для 
авиационной промышленности.

За  это  время  в  перевооружение  приднестровского  предприятия  было  вложено  более  2  млн.  долл.  Заводу, 
специализация которого – выпуск точных приборов для судостроения, пришлось значительно изменить профиль. 

Заказов очень много, договоры заключены уже до конца года. Рост объемов производства и заработной платы 
составляет 30% ежегодно.

«Прибор»  изготавливает  продукцию  не  только  для  авиационной  промышленности,  но  и  так  называемой  – 
наземной. Изготовление таких приборов российские конструкторы доверили именно приднестровским мастерам.

Но и  проблемы на  заводе  существуют,  в  частности,  это  проблема в  молодых профессионалах.  Сейчас  штат 
состоит в основном из опытных, но пожилых сотрудников. Поэтому руководство Бендерского «Прибора» приглашает на 
работу молодежь.

10 апреля. Совет Федерации РФ готов рассмотреть обращение парламентов Абхазии, Приднестровья и Южной 
Осетии с просьбой распространить действующие в России национальные проекты на российских граждан в непризнанных 
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республиках,  заявил  зампредседателя  СФ  А.Торшин,  принимавший  участие  в  работе  второго  пленарного  заседания 
Межпарламентской ассамблеи трех республик, образовавших сообщество «За демократию и права народов». 

По  его  словам,  «это  предложение  найдет  отклик  в  России».  А.Торшин  отметил  «необходимость  разработать 
механизм, который приведет данное обращение к конкретным действиям». «Более того, такого рода инвестиции станут 
выгодным вложением средств  Российской  Федерацией,  и  это  позволит  стабилизировать  миграционные потоки  из  этих 
республик», – подчеркнул он.

В Абхазии проживают около 200 тысяч граждан РФ, в Приднестровье – около100 тысяч, в Южной Осетии – более 
50 тысяч.

11  апреля. Президент  РМ  В.Воронин  внес  в  парламент  страны  ряд  предложений,  направленных  на 
либерализацию экономики: в частности, он призывает провести в республике амнистию капитала, налоговую амнистию, а 
также установить нулевую ставку налога на прибыль.

Предлагаемая амнистия, по его замыслу, должна быть доступной для всех граждан страны и распространяться на 
все формы капитала: от денежных средств до недвижимости. За легализацию В.Воронин планирует взимать 5% от суммы, 
которую владелец пожелает вывести из "тени". 

Налоговая  амнистия,  по  словам  президента,  также  должна  носить  масштабный  характер:  ее  планируется 
распространить на все виды общегосударственных налогов и сборов. "Мы подводим под прошлым жирную черту, - заявил 
Воронин, - государство и бизнес начинают новую жизнь, не отягощенную конфликтами". 

Президент отвел депутатам десять дней на то, чтобы рассмотреть его инициативу. Этот срок, по его мнению, 
является достаточным, чтобы парламентарии и все общество "оценили масштаб и необратимость готовящихся перемен". 

11 апреля. Президент РМ В.Воронин принял посла США в Молдове М.Кирби. В ходе встречи были обсуждены 
аспекты, касающиеся выполнения предварительного плана и разработки предложений Республики Молдова о ее участии в 
Программе "Вызовы тысячелетия". 

Стороны обменялись также мнениями о перспективах приднестровского урегулирования, отметив в этом контексте 
важность  поддержания  существующего  формата  "5+2"  в  процессе  переговоров,  предоставляющего  гарантии 
окончательного политического решения конфликта.

11  апреля. Федеральная  служба  по  ветеринарному  и  фитосанитарному  надзору  России  разрешила 
полномасштабный  экспорт  молдавской  растениеводческой  продукции,  сообщили  в  Минсельхозе  РМ.  Соответствующий 
протокол  был  подписан  во  время  пребывания  в  Москве  делегации  министерства  сельского  хозяйства  и  пищевой 
промышленности Молдавии. 

Поставки растениеводческой продукции в РФ будут осуществляться через контрольно-пропускные пункты Брянска. 
До 2005 г. Молдавия экспортировала в Россию 80% из ежегодно выращиваемых 350 тыс. тонн овощей и 500 тыс. 

тонн фруктов. 
11 апреля. Украинское правительство одобрило проект соглашения с Молдовой и Еврокомиссией по продлению 

мандата  миссии  Европейского  Союза  на  украино-молдавской  границе  до  2010  г.,  сообщил  первый  замминистра 
иностранных дел Украины В.Огрызко. 

Посол Молдовы на  Украине  С.Стати  отмечает  улучшение  функционирования  пограничных  служб на  украино-
молдавской границе в связи с деятельностью этой миссии. 

12 апреля. В этот день, 63 года назад, советскими войсками был освобожден от немецко-фашистских захватчиков 
и румынских оккупантов город Тирасполь. 

12 апреля. Объединенная контрольная комиссия вернулась к рассмотрению вопроса о задержании молдавскими 
полицейскими  4  марта  с.г.  военнослужащего  миротворческого  контингента  ПМР.  В  настоящее  время  он  находится  в 
изоляторе молдавской полиции. Ему предъявлено обвинение по одной из статей Уголовного кодекса РМ. 

В ближайшее время представители военного командования Совместных миротворческих сил и миссии ОБСЕ в РМ 
планируют встретиться с арестованным. Удивляют обстоятельства задержания приднестровского миротворца. Более трех 
недель  молдавская  полиция  фактически  скрывала  этот  факт.  О  задержании  не  были проинформированы ни  военный 
комендант г. Бендеры, ни бендерская милиция, ни  родственники.

12  апреля.  Исполняющий  обязанности  генерального  примара  (мэра)  Кишинева  В.Иордан  будет  кандидатом 
Партии коммунистов РМ на должность столичного градоначальника на предстоящих в Молдове 3 июня местных выборах. 

Обозреватели считают, что основная борьба развернется между Иорданом,  вице-председателем Либеральной 
партии Д.Киртоакэ, одним из лидеров  Демпартии В.Филатом и представителем Альянса «Наша Молдова» (предполагается, 
что им станет Л.Бужор).

12  апреля. Центральная  избирательная  комиссия  Молдовы  утвердила  список  из  27  зарегистрированных  в 
министерстве юстиции партий и социально-политических организаций, которые примут участие 3 июня в местных выборах. 

«К предстоящим местным выборам создается 35 окружных избирательных советов, они начнут регистрировать 
кандидатов на посты мэров сел и городов, депутатов местных советов».

В  состав  каждой  комиссии  войдут  представители  окружных  судов,  местных  советов  и  представленных  в 
парламенте партий, согласно их пропорциональному представительству. 

Всего в ходе выборов планируется избрать 898 сельских и городских руководителей. Одна из главных интриг 
нынешней  кампании  –  выборы  мэра  Кишинева,  где  проживает  треть  населения  страны  и  сосредоточено  80%  ее 
экономического потенциала. 

12 апреля.  Пять молдавских компаний принимают участие в Х международной специализированной выставке-
ярмарке вин, ликеро-водочных изделий, слабоалкогольных и безалкогольных напитков, технологий, сырья и оборудования 
"Вина и Напитки-2007", проходящей в Краснодаре (Россия).
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13 апреля. Президент РМ В.Воронин совершил поездку в село Кочиеры Дубоссарского района (находится под 
юрисдикцией  молдавских  властей),  где  принял  участие  в  открытии  машинно-технологической  станции  (МТС).  На 
мероприятии  присутствовали  министр  сельского  хозяйства  и  пищевой  промышленности  РМ  А.Городенко,  министр 
транспорта и дорожного хозяйства В.Урсу, председатель Центрального союза потребительских кооперативов "Молдкооп" 
В.Карауш.  

В  своем  выступлении  президент  подчеркнул,  что  открытие  МТС  активизирует  процесс  консолидации 
сельскохозяйственных  угодий  в  селе  Кочиеры,  уточнив,  что  данная  цель  обозначена  в  Национальной  программе 
"Молдавское село", разработанной для улучшения социально-экономической ситуации в сельской местности. 

Глава государства отметил, что программой предусматривается проведение до 2009 года полной газификации 
всех сел в стране, обеспечение качественной водой, строительство современных трасс, ремонт дорог, домов культуры, 
медико-санитарных учреждений и детских садов. 

В  контексте  приднестровской  проблематики  В.Воронин  вновь  подтвердил,  что  территориальная  реинтеграция 
страны постоянно находится в центре внимания государственного руководства. 

13 апреля. Сопредседатель ОКК от России В.Шанин вновь получил повестку в Арбитражный суд города Кишинёва. 
Первую повестку в суд он получил в марте. Вместе с ним повестки получили члены делегации Молдовы и украинские 
наблюдатели в ОКК.

Истцом  выступает  предприятие  "Moldeco-Nistru-Flota",  чьи  хозяйственные  права,  по  мнению  фирмы,  были 
нарушены в результате урегулирования конфликта весной 2006 г. Тогда ОКК была вынуждена вмешаться в хозяйственный 
спор, который едва не закончился вооружённым конфликтом между милицией и полицией. 

По словам В.Шанина, молдавским судьям, перед тем, как присылать дипломатам повестки, необходимо изучить 
Венскую дипломатическую конвенцию. "Год назад мы не дали пролиться крови на территории Варницкого порта. Дай Бог, 
чтобы мы каждый день находили такие решения. Меня, как старшего советника посольства Российской Федерации, никто 
не имеет права вызывать ни в один суд на территории Республики Молдова. Единственная мера, которую вправе принять в 
отношении меня - это объявить персоной нон-грата и выслать их страны".

Деньги на приднестровскую «революцию» - в Кишиневе не 
оставляют надежд на цветной сценарий в Тирасполе

03.04.2007. Ольвия-пресс (Тирасполь)
Олег Елков

В начале прошлой недели в молдавской столице прошла конференция по Приднестровью. Ее участниками стали 
власти  Молдовы,  послы  европейских  стран  и  эксперты.  Кишинев  обозначил  на  форуме  свой  стратегический  вектор: 
молдавская  власть  будет  бороться  с  Россией  и  Приднестровьем.  И  в  этой  борьбе  Кишиневу  должны  помочь  его 
«приднестровские друзья».

«Кто виноват?» и «Что делать?» – на эти главные вопросы форума у молдавской власти уже был заготовлен 
ответ.  Конференцию  по  Приднестровью  эксперты  из  Кишинева  превратили  в  судебный  процесс  над  Москвой.  В 
кишиневской версии современные дни и история получили свою трактовку.

«Меня  удивило,  насколько  искаженно  представители  Молдовы  давали  хронологическую  оценку  молдо-
приднестровского  конфликта,  –  рассказал  участник  конференции,  старший  научный  сотрудник  центра  социальных  и 
политических исследований «Перспектива» Михаил Кушаков в интервью информационному агентству «Ольвия-пресс». – 
Более того,  договорились до  того,  что  сторонами конфликта  были названы не Молдова  и Приднестровье,  а  Россия и 
Молдова.  В  частности,  представители  молдавской  стороны  настаивали  на  том,  что  Россия  в  этой  ситуации  была 
агрессором». 

На основе такой, построенной в Кишиневе, картины молдавская власть вынесла свой приговор. Мариан Лупу, 
спикер парламента, озвучил набор условий, при которых Молдова сможет вернуть Приднестровье. Объединяет их общая 
мысль: чтобы решить вопрос по кишиневским планам, надо убрать Россию.  

«Все те заявления, которые озвучил Лупу, носят явно антироссийский характер, поскольку они требуют, чтобы 
миротворческая российская операция была заменена,  чтобы Россия вывела  свои  войска,  чтобы ОБСЕ открыто  могла 
вмешиваться в жизнь ПМР, и они требуют, чтобы в Бендерах было открыто представительство ЕС, которое создавало бы 
благожелательный  имидж  этой  организации»,  –  отметил  в  интервью  агентству  «Ольвия-пресс»  директор  Центра 
социальных и политических исследований «Перспектива» Илья Галинский.

Европейский центр в Бендерах – это особая тема. В Молдове такие центры открыты в трех городах – Кишиневе, 
Кагуле и Бельцах. За их красивой информационной вывеской, считают эксперты, скрывается геополитика. В своем роде это 
структуры переработки сознания – внушать населению, что Молдова – это Европа, а Россия – это чужая цивилизация. Об 
их специфических целях говорит и такая деталь. Открыть структуру ЕС в Приднестровье молдавские власти, похоже, хотят 
партизанским путем.  О том,  что  Кишинев  намерен  разместить  такой  центр  в  Бендерах,  руководство  приднестровского 
города узнало из прессы. 

«Мы не получали никакой официальной информации о намерении Молдовы открыть у нас такой центр, – сообщил 
агентству «Ольвия-пресс» глава государственной администрации города Бендеры Вячеслав Когут. – Видимо, заявления о 
намерении  открыть такой центр в Бендерах – это некая демонстрация со стороны властей Молдовы того, что они, мол, 
определяют все в этом городе. Но это не так. Бендеры являются неотъемлемой частью ПМР, и все то, что происходит в 
городе, в том числе связи с другими государствами осуществляются в рамках законодательного поля нашей республики». 
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Бендеры  уже  знакомы  с  работой  молдавских  структур,  которые  действуют  в  городе  фактически  незаконно. 
Источник преступности и напряженности – в него превратилась сегодня молдавская полиция. Возможно, для европейского 
центра  Кишинев  приготовил  другую  роль  –  рассказывать,  как  хорошо  Приднестровью  будет  в  единой  и  европейской 
Молдове.  На  конференции  в  Кишиневе  молдавский  «реинтегратор»,  министр  Василий  Шова  посетовал,  что  у 
приднестровских жителей неверное представление о планах молдавских властей. «Мы хотим для вас стабильности и мира» 
– говорят в воронинской команде. О «мире и стабильности» Василий Шова уже говорил, вспоминают в Бендерах. В 92-м 
именно он приехал в город обещать приднестровцам, что молдавская власть не желает крови. В Бендерах тогда поверили. 
А вечером в город вошла молдавская армия. 

«Видимо, Василий Владимирович запамятовал те события, в которых ему пришлось принять участие 19 июня 1992 
года,  –  вспоминает  Вячеслав  Когут.  –  В  тот  день  до  обеда  Шова  приехал в  Бендерский  исполком с  так  называемой 
миротворческой миссией, чтобы довести до нас решение парламента РМ об исключительно мирном решении конфликта. 
Кстати, в материалах конференции, которая прошла сейчас в Кишиневе, тоже много говорится о том, что урегулирование, с 
их точки зрения, приднестровского конфликта должно осуществляться «исключительно мирным путем». Так вот, это уже 
было 15 лет назад: до обеда нам говорили о том, что все будет мирно, а к вечеру в Бендерах начались боевые действия». 

На конференции в Кишиневе политики из европейских стран предложили молдавским властям рецепт: Молдове 
надо привлечь Приднестровье чем-то хорошим. К примеру, высоким уровнем жизни или гражданской свободой. Но сами же 
эти политики и признают: Молдове, где половина людей ищет лучшую жизнь за границей и где политические репрессии – 
это обычное дело, такой Молдове нечего нам предложить. Этот рецепт – о том, чтобы чем-то привлечь приднестровцев – 
сегодня  используют  по-другому.  Высокий  уровень  жизни  молдавская  власть  обещает  для  тех,  кто  согласен  помочь 
Кишиневу в «реинтеграции».  Многие годы на деньги западных фондов в Приднестровье пытались создать целую сеть 
неправительственных  структур  –  НПО.  По  уже  отработанной  схеме,  это  первый  этап  для  «цветной  революции».  На 
кишиневском форуме власти  Молдовы дали  понять,  что  отныне  такая  работа  получит  поддержку  на  государственном 
уровне.

«В Кишиневе на этой мартовской встрече были обозначены те методы, которые будут применяться против нас в 
ближней, средней и долгосрочной перспективе, – отметил в интервью агентству «Ольвия-пресс» директор приднестровского 
филиала  Совета  национальной  стратегии  России  Дмитрий  Соин.  –  Главные  из  них  –  это  максимально  поддерживать 
готовые  сотрудничать  с  Западом  и  Молдовой  общественные  организации  в  Приднестровье  –  и  организационно,  и 
финансово.  Для этого  планируется  наращивать  суммы грантов,  выделяемых  на  их  деятельность  на  территории  ПМР, 
обеспечить их подготовку за пределами Приднестровья на соответствующих тренингах и семинарах. Дело в том, что на 
территории ПМР они не чувствуют себя уютно, потому что само общество отторгает их. Общество не готово воспринимать 
пятую колонну, которая, по сути, предает идеи республики, поэтому ее готовят за пределами республики».

Кишиневский форум стал важным этапом в такой работе. О его настоящих целях многое может сказать состав 
организаторов. Кроме молдавских спонсоров, это Департамент по международному развитию – DFID. В Молдове его работу 
координирует  британское  посольство.  DFID спонсирует  сегодня  трехлетний  проект  в  Приднестровье.  Общий  бюджет 
проекта  –  5  миллионов  фунтов  стерлингов.  Среди  главных  задач  –  развитие  связей  между  гражданским  обществом 
Молдовы и Приднестровья. На деле, считают эксперты, это все та же дорога к «цветному сценарию».   

«Технология, если ее выразить несколькими тезисами, сводится к следующему: это подкуп приднестровских НПО 
через  выделение  грантов,  это организация выездов  лидеров  и членов  НПО за пределы Приднестровья на  различные 
конференции и семинары,  где им внушается ненависть к  России  и ПМР, и  это  оказание правовой  и организационной 
поддержки этим организациям», – говорит Дмитрий Соин.

Сегодня  посольства  и  фонды  Запада  работают  в  Тирасполе  не  только  с  НПО.  Одна  из  важных  целей  – 
журналисты. Любой журналист – это возможность влиять через прессу на массовое сознание. Для Молдовы и Запада 
привлечь к себе работников пера было бы важным шагом в информационной войне. Кишиневская конференция стала для 
этого  новым  этапом.  Среди  приглашенных  в  молдавской  столице  были  работники  и  приднестровских  СМИ.  Это  те 
журналисты, кто раньше работал в государственных СМИ республики, а позже – на службе частных структур. Сегодня, 
считают эксперты, они под особым вниманием Запада.  

«Невозможно создать условия для цветной революции, работая только с НПО, – говорит Дмитрий Соин. – Для 
этого в  процесс  подрывной  деятельности  надо  вовлечь и мозги нации,  журналистов  –  чтобы они идеологически были 
готовы в нужный момент перейти на сторону наших противников. Технология сводится к тому, что этих людей сначала в 
качестве  наблюдателей,  в  качестве  экспертов  приглашают  на  такие  конференции,  где  с  ними  начинают  общаться,  им 
делают различные предложения, в том числе финансового плана. Им предлагают поехать за рубеж, посмотреть Европу. 
Вначале отношение к нашим представителям таково, как будто они только что пришли в секту, где к любому человеку будут 
относиться хорошо и будут улыбаться. Так же и здесь: когда люди приезжают и настороженно думают, что вот сейчас нас 
начнут вербовать – никаких вербовок там нет, это делается гораздо аккуратнее».

Такой «аккуратной» работой в Молдове заведуют те, кто когда-то в Тбилиси и Киеве готовил «цветные сценарии». 
Их имена обычно в тени. Но иногда они попадаются в прессе и многое могут сказать о том, кто и зачем финансирует 
приднестровских друзей Кишинева. 

«В этом контексте я хотел бы обратить внимание на появившееся на днях сообщение о том, кто способствовал 
переизбранию президентом Воронина в 2005 году, – говорит директор Центра социальных и политических исследований 
«Перспектива» Илья Галинский. – Лидер социал-либеральной партии РМ Олег Серебрян заявил, что в тот период 3 апреля 
2005 года четыре человека собрались тайно в резиденции Воронина и решали вопрос о его переизбрании на второй срок. 
Самое любопытное то, что в числе этих четверых человек, кроме Рошки, Воронина и Серебряна, оказался бывший сенатор 
США, который был организатором оранжевой революции в Украине. То есть этот факт говорит о том, кто действительно 
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управляет  Ворониным,  кто  привел  его  к  власти,  и  что  вот  эта  вся  программа,  нацеленная  на  поддержку  и  подпитку 
всевозможных оппозиционных сил в Приднестровье, направляется со стороны США». 

Насколько поможет такая стратегия западным спонсорам и Кишиневу? Купить можно нескольких, но вряд ли они 
сумеют найти понимание в обществе. Работу внутри Приднестровья молдавские власти и Запад ведут уже многие годы. Но 
революция по-кишиневски у них не сложилась.

«Западники и их союзники в  Молдове сталкиваются в  Приднестровье с большими проблемами,  –  утверждает 
директор  приднестровского  филиала  Совета  национальной  стратегии  России  Дмитрий  Соин.  –  Почему  до  сих  пор  в 
Приднестровье, в отличие от других государств, которые стали жертвами цветных сценариев, такая революция не прошла? 
Казалось бы, наша республика небольшая, не самая сильная и к тому же пока не признанная. Но у нас выкованная годами 
борьбы идеология. И люди не хотят идти в Молдову, она для нас не привлекательна для того, чтобы с ней вступать в какие-
то отношения». 

О том, что деньги на «приднестровскую революцию» – это бесперспективная трата,  все больше говорят и на 
Западе.  На  этой  неделе  в  Тирасполе  прошел  семинар  экспертов  из  Приднестровья,  России  и  Бухареста.  Румынские 
экономисты уже провели расчет – о том, сколько денег надо найти для урегулирования. Как оказалось, под этим процессом 
политики в Бухаресте видят совсем не то, что молдавские власти. На семинаре в Тирасполе эксперт из Румынии назвал, по 
его словам, самый жизнеспособный вариант. 

«Один  из  прибывших  экспертов  –  это  директор  международной  организации  «Patrir»  со  штаб-квартирой  в 
Бухаресте Кай Бранд-Якобсен, который предложил достаточно интересный вариант разрешения молдо-приднестровского 
конфликта.  По  его  словам,  эксперты  многих  западных  государств  прекрасно  отдают  себе  отчет  в  том,  что  Молдова 
ментально и исторически близка к Румынии. А Приднестровье ментально и культурно близко к России. Поэтому идеальным 
разрешением  этого  конфликта,  по  мнению  западного  эксперта,  было  бы,  чтобы  Молдова  под  патронажем  Румынии 
постепенно входила в состав европейского сообщества, а Приднестровье под патронажем России входило или в состав 
России, или становилось самостоятельным государством.  

Директор центра социальных и политических исследований «Перспектива» Илья Галинский, комментируя идеи, 
озвученные  на  семинаре  в  Тирасполе,  сказал,  что,  на  взгляд  директора  «Patrir»,  это  самый  благоприятный  сценарий 
развития молдо-приднестровского конфликта. Вот так откровенно, пожалуй, впервые на таком высоком экспертном уровне 
высказывался такой авторитетный эксперт».

Эксперты в румынской столице уже посчитали, во что обойдется Европе Большая Румыния – вместе с Молдовой. 
По меркам Евросоюза, сумма вполне реальная. Политики в Кишиневе уже предвосхищают события – на прошлой неделе 
Либеральная партия решила восстановить разрушенный памятник, который в тридцатых годах был символом объединения 
Румынии и Бессарабии. Возможно, считают эксперты, такой монумент восстановят как раз ко времени – когда единство 
двух государств на берегах Прута станет снова реальностью… 

Суета сует, а истинное - вечно
06.04.2007. Независимая Молдова (Кишинев)

Юлия Семенова (Юдович)
Эксклюзивное интервью министра иностранных дел и европейской интеграции РМ Андрея Стратана 
Сегодня исполняется 15 лет со дня установления дипломатических отношений между Республикой Молдова и 

Российской  Федерацией.  Но  подписанные  полтора  десятилетия  назад  официальные  документы  -  лишь  дань 
установившейся международной практике, в том смысле, что на самом деле взаимосвязи между нашими странами гораздо 
шире, глубже и многообразнее, чем те, которые описаны сухим языком соглашений. Привычная формулировка "Россия - 
наш  стратегический  партнер"  охватывает  не  только  сферы  политики  и  экономики.  Невозможно  представить  себе 
полиэтническую Молдову без русского языка и русской культуры, русской истории и русской духовности. Практически у 
каждого жителя нашей страны что-то связано с Россией. Именно поэтому наше общество очень по-личному воспринимает и 
остро реагирует на любое изменение тональности в молдо-российском диалоге. 

Гераклу не по плечу
- Знаете, на мой взгляд, нельзя ставить во главу угла те проблемы, которые возникали между нашими странами, - 

считает министр. - Временные вопросы не должны влиять на веками складывающиеся отношения. Нельзя допустить, чтобы 
из-за короткого замыкания сгорела вся проводка. Для этого существуют предохранители. От проблем, как от короткого 
замыкания, никто не застрахован. У отношений между Молдовой и Россией такие глубокие корни, что ни один Геракл не 
сможет повалить это дерево. 

-  Ну,  исторические  связи  между  Молдовой  и  Россией  давно  превратились  в  своего  рода  козырь,  который 
выкладывают  на  стол  всякий  раз,  когда  речь  заходит  об  отношениях  между  странами.  Но  давайте  попробуем,  не 
заглядывая в прошлое, охарактеризовать сегодняшние молдо-российские отношения и с этой точки зрения посмотреть на 
их развитие. 

-  Понятно,  что  каждая  страна  имеет  свои  интересы.  Исходя  из  них  и  строятся  прагматичные,  рациональные 
взаимоотношения. Конечно, сложно сравнивать взаимоинтересы Молдовы и России, поскольку размеры и экономический 
потенциал  наших  стран  несопоставимы.  Поэтому  не  будем  кривить  душой:  мы  очень  заинтересованы  в  развитии  и 
расширении  партнерских  отношений  с  Россией.  Сегодня  они  базируются  на  довольно  прочном  и  разностороннем 
фундаменте договорно-правовой базы, которая, в принципе, включает самые разные сферы сотрудничества. 

Между экономическими агентами обеих стран, между производственными, торговыми и финансовыми структурами 
сложились прочные партнерские отношения. И практика доказывает, что это сотрудничество прошло проверку не только 
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временем,  но  и  некоторыми  "стихийными  бедствиями",  будь  то  какие-либо  коллизии  политического,  экономического, 
финансового или конъюнктурного характера. 

-  Между  тем  то,  что  вы  называете  "коллизиями  политического  характера",  очень  больно  ударило  по  нашей 
экономике, и именно политические разногласия стали причиной недавнего охлаждения молдо-российских отношений. 

- Во-первых, каждая сторона, как мне кажется, сделала соответствующие выводы из событий недавнего прошлого, 
и это послужило толчком к сближению. Вы же не станете отрицать, что сегодня ситуация гораздо лучше, чем еще несколько 
месяцев назад? А во-вторых, политические разногласия в одних вопросах не мешают взаимопониманию в других. Так вот, 
между Молдовой  и Россией сложилось взаимопонимание  по большинству  других проблем.  А  о  традициях  культурного 
обмена, научного сотрудничества вообще говорить не приходится. Они всегда были, есть и, уверен, продолжатся. Кстати, 
вот сейчас тема на слуху: о памятниках советским солдатам. Смотрите, даже в самые тяжелые для Молдовы времена, 
когда повсюду снимали памятники, напоминавшие о советском прошлом, здесь никто не посмел снести памятники воинам, 
погибшим во время войны. И сейчас руководство государства сделало немало, чтобы увековечить память солдат, павших 
во время Второй мировой войны на Шерпенском плацдарме, был реконструирован мемориал воинской славы "Вечность". 
Это ведь говорит о чем-то? 

В то же время мы прекрасно понимаем, что потенциал наших взаимоотношений далеко не исчерпывается тем, что 
есть сегодня. 

У  России огромный экономический  потенциал,  и  мы чрезвычайно  заинтересованы в развитии наших торгово-
экономических отношений, в их диверсификации. Мы "от" и "до" готовы поддерживать инвестиции российского капитала в 
экономику  нашей страны.  У  России  огромный рынок,  и  Молдове  очень  выгодно  представить  на  нем свою продукцию. 
Поэтому,  говоря  о  перспективах  наших  взаимоотношений,  мы  будем  стараться  всемерно  развивать  именно  эти 
направления. 

Учитывая неоспоримую значимость российской позиции в разрешении приднестровской проблемы, мы прилагаем 
все  усилия,  для  того  чтобы  Россия  смогла  реально  оценить  существующее  положение  вещей  и  оказала  самое 
конструктивное влияние на ход переговорного процесса, вплоть до полного урегулирования ситуации. 

Прекрасно  отдавая себе  отчет  о  той  важной  роли,  которую играет  Российская  Федерация в  региональных  и 
международных делах, мы намерены и в дальнейшем продолжать сотрудничество в поиске адекватных решений таких 
сложных проблем, как международный терроризм, незаконный оборот наркотиков и оружия, торговля людьми и так далее. 

В  принципе,  у  нас  есть  все  необходимое,  для того  чтобы успешно сотрудничать,  развивать  взаимовыгодные 
отношения между нашими странами и путем переговоров и консультаций разрешать любые возникающие противоречия и 
проблемы.  И  я  искренне  верю,  что  перспективы  молдо-российских  взаимоотношений  самые  что  ни  на  есть 
обнадеживающие. 

Может ли треугольник быть равнобедренным? 
-  В одном из интервью вы сказали, что приднестровская проблема, словно клин, вбилась в отношения между 

нашими странами и что тормозят ее решение финансовые интересы ряда российских политиков и олигархов. Как страдает 
Молдова от неурегулированности этого конфликта, известно всем. Но ведь и Россия тоже портит свой имидж в глазах 
международного сообщества. А какую выгоду получит РФ, если проблема будет все же благополучно разрешена? 

-  Молдавская сторона исходит из того,  что позиция России является одним из основных факторов в решении 
приднестровского конфликта. И если скоро удастся благополучно разрешить конфликт (а молдавская сторона в этом не 
сомневается),  то  РФ окажется  в  большом политическом выигрыше.  Таким образом Россия докажет  свою способность 
играть ключевую роль в разрешении затяжных конфликтов на постсоветском пространстве, и это может служить удачным 
примером и в других случаях. Политический вес России в международном плане будет и дальше расти. 

- Какое положение было бы наиболее выгодным для Кишинева в треугольнике "Молдова - Россия - ЕС"? Многие 
считают, что этот треугольник не может быть равнобедренным: такой маленькой стране, как наша, чрезвычайно трудно 
удержать политическое равновесие и не попасть в орбиту того или иного гиганта. Ваше мнение на этот счет? 

- Молдова выбрала курс - европейская интеграция. Обратной дороги нет, и именно такое понимание вещей лежит 
в  основе  внутренней  и  внешней  политики  государства.  Но  это  совсем  не  исключает  плодотворного  сотрудничества  с 
партнерами вне  ЕС,  особенно с Россией.  Давайте заменим дипломатические понятия общечеловеческими.  У вас  есть 
друзья детства, и уже в зрелом возрасте вы подружились с коллегами по работе. Вы что, отвернетесь от тех людей, с 
которыми вместе выросли, перестанете поддерживать с ними отношения, скажете, что теперь у вас другая компания? Если 
кто так и поступает, то вряд ли это умный человек и вряд ли новые друзья будут долго с ним общаться. Так и здесь. Курс 
Молдовы на евроинтеграцию вовсе не исключает ее дружбы с Россией, которую - еще раз подчеркиваю - мы очень ценим и 
которой дорожим. Поэтому эти вещи вообще нельзя противопоставлять друг другу. 

Что же касается равнобедренного треугольника, то в современном мире все так взаимосвязано и переплетено, что 
"чистое равновесие" вряд ли бывает: Действительно, такой маленькой стране, как Молдова, трудно не попасть в орбиту того 
или  иного  гиганта,  однако  размер  страны  не  всегда  является  определяющим  фактором,  поэтому,  по  крайней  мере, 
стремиться к равновесию нужно. Что мы, собственно, и делаем. 

-  На  недавней  встрече  межпарламентской  комиссии  в  Кишиневе  некоторые  российские  депутаты  выражали 
сомнение  по  поводу  того,  что  рано  или  поздно  наши  парламентарии  не  последуют  примеру  грузинских  коллег  и  не 
проголосуют за вступление в НАТО. Есть гарантии, что этого не произойдет? 

-  Мне приходилось и раньше отвечать на этот  вопрос,  поэтому,  наверное, не скажу ничего нового:  гарантией 
сохранения  нынешнего  status  quo  является  принцип  нейтралитета,  закрепленный  в  Конституции Республики  Молдова. 
Коротко, ясно и надежно. Мы сотрудничаем с НАТО, но, как всем известно, большей частью в гуманитарной сфере. 
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Вообще же, утверждение, что стремление Республики Молдовы к членству в Европейском союзе автоматически 
предполагает  и  вступление  в  Североатлантический  альянс,  в  корне  неверно.  Кстати,  некоторые  члены Евросоюза  не 
являются  членами  НАТО,  и  ничего,  живут.  Хочу  обратить  ваше  внимание  на  один  немаловажный,  по-моему,  нюанс, 
который,  почему-то упускается из вида.  Руководство альянса никогда не утверждало,  что видит Молдову в какой-либо 
перспективе в своих рядах. Это как раз тот самый случай, когда сложившийся уровень сотрудничества между Республикой 
Молдова и НАТО вполне устраивает обе стороны. Соответственно, проведение параллелей с другими странами в данном 
случае не вполне корректно. 

К вопросу о гастарбайтерах 
- Статистика говорит, что подавляющее число молдавских гастарбайтеров работает на территории России. По 

данным российской "Независимой газеты", только в Москве сегодня находятся около 300 тысяч граждан РМ. Тем не менее, 
после введения РФ 15 февраля 2007 года новых миграционных правил Молдова никак не отреагировала, в отличие от 
других стран СНГ, где либо приняты на этот счет правительственные решения, либо откомандированы в Москву депутаты 
или эксперты для переговоров с соответствующими федеральными службами о дальнейшей судьбе соотечественников. 
Ситуация с гастарбайтерами находится вне поля зрения нашего правительства? 

-  Нет,  позвольте  с  этим не  согласиться.  Необходимо  учитывать,  что  процесс  миграции  трудовых  ресурсов  - 
явление довольно сложное, неоднозначное и зависящее от многочисленных факторов. А эта многогранность феномена 
исключает  возможность  скоропалительных  решений  и  сиюминутных  результатов.  Молдова  пытается  найти 
взаимоприемлемые решения, которые, с одной стороны, будут гарантировать нашим гражданам достойные условия труда, 
социальной  защиты и  соблюдения  их  прав  на  территориях  других  государств,  а  с  другой,  -  будут  устраивать  наших 
партнеров.  И  в  этом  смысле  мы  продолжаем  переговоры  и  с  Россией,  и  с  другими  странами,  где  работают  наши 
соотечественники, и надеемся на достижение желаемых результатов. 

-  Может ли Посольство РМ в Москве помочь нашим соотечественникам,  которые не смогли легализоваться в 
России, и если да, то в чем? 

- Честно говоря, возможности влияния Посольства РМ в Москве в этом плане довольно ограниченны. Не стоит 
забывать, что легализация иностранных граждан - это сугубо внутреннее дело каждого государства, которое принимает 
соответствующие решения исходя из своих интересов. Другими словами, посольство не может напрямую решить проблему 
легализации,  так  как  это  не  входит  в  его  компетенцию.  Конечно,  если  у  кого-то  возникают  серьезные  проблемы, 
представители нашей дипмиссии пытаются помочь, естественно, не вмешиваясь во внутренние дела другого государства. 
Вообще же, посольство оказывает все виды консульских услуг нашим соотечественникам, которые живут и работают в 
России, кроме того, оно призвано внимательно следить за тем, чтобы по отношению к гражданам Республики Молдова не 
наблюдалось дискриминации, не нарушались двусторонние договоренности между нашими странами. 

Об имидже и о себе 
- К сожалению, в глазах многих россиян сложился не самый привлекательный имидж Молдовы. Что, по-вашему, 

нужно сделать, чтобы изменить эту ситуацию? 
- Смею вас уверить, что если ваше утверждение верно, то в этом мало вины молдавской стороны. Но, в любом 

случае, мы прекрасно осознаем, что, несмотря на сложившуюся конъюнктуру, нам необходимо активнее продвигать имидж 
Республики  Молдова  не  только  в  России,  но  и  в  других  странах.  Как  это  сделать  -  другой  вопрос,  причем  зачастую 
зависящий от финансовых вложений. Понятно, что в эпоху свободной конкуренции имидж или бренд любой компании или 
целой страны стоит очень дорого, и его необходимо развивать, улучшать и продвигать. 

Политологи  часто  используют  термины  "hard  power"  ("жесткая  сила")  и  "soft  power"  ("мягкая  сила").  Первая 
предполагает навязывание своей воли, своих ценностей путем силового давления,  неважно какого -  политического или 
экономического.  Второй  путь  -  в  повышении  привлекательности  страны  в  глазах  международного  сообщества.  Если 
женщина для создания своего образа использует макияж, то здесь образ создается с помощью культурных, нравственных, 
научных,  социальных ценностей.  Я глубоко убежден,  что этот  путь как  раз для Молдовы.  Мы показываем всему миру 
красоту наших мест, трудолюбие и гостеприимство наших людей, глубину нашей культуры и перспективы нашей научной 
мысли.  Правительство  ведет  активные поиски  форм и  методов  продвижения  имиджа Молдовы,  которые при  высокой 
эффективности соответствовали бы нашим финансовым возможностям. 

Уже проторенная дорожка - мероприятия, связанные с культурным обменом, творческие и научные фестивали и 
конференции, спортивные соревнования. Думаю, немаловажно, чтобы средства массовой информации - как наши, местные, 
так и российские, - объективно отражали бы то, что на самом деле происходит в нашей стране, а не использовали какие-то 
навязанные клише или непроверенные "жареные" факты. Я уверен, что такой подход был бы на пользу всем - и Молдове, и 
нашим  российским  партнерам,  поскольку  реальные  знания  о  других  народах,  об  их  культуре,  быте,  пусть  даже  и  о 
проблемах, безусловно, обогащают каждого человека. 

- Андрей Васильевич, а что лично вас связывает с Россией? 
-  Такой странный вопрос,  что даже затрудняюсь  с ответом.  Жизнь.  Как это объяснить? Я родился и вырос в 

Молдове,  но  русский  язык  знаю  с  детства.  В  школе  учился  на  молдавском,  в  институте  -  на  русском,  когда  готовил 
диссертацию, занимался с московскими профессорами. Люблю русскую литературу, классику очень хочется перечитать, 
времени не хватает. Люблю русский театр, российский кинематограф. Люблю Санкт-Петербург. 

В России у меня много друзей, родственников. Ветви нашей семьи переплелись с русскими: мой родной дядя 
привез себе жену из России, их дети с легкостью общаются на любом из двух языков. Мой сын учится в лицее, где один из 
языков преподавания и общения - русский. То есть я никогда специально не задумывался, что лично меня связывает с 
Россией. Да, наверное, никто из наших соотечественников не ставил перед собой такого вопроса. Россия есть у нас, и все. 
И разве ее можно отобрать? Отрезать? Вычеркнуть? Нет, конечно. Смешно и бессмысленно даже говорить об этом. 
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ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

Русины были, есть и будут!
Заявление  Общественной  организации  «Русь»  по  поводу  начавшейся  на  Украине  кампании  против  

русинского движения
Принято на заседании правления Общественной Организации «Русь» 26.03.2007,

 г. Кишинев, Республика Молдова
Правление Общественной организации «Русь» поздравляет наших братьев - русинов Закарпатья с успехом на 

пути возрождения русинской идентичности. Мы приветствуем гражданское мужество и национальное сознание депутатов 
Закарпатской областной Рады, позволивших себе, вопреки административному и политическому давлению официального 
Киева, признать существующую реальность. Хотя главное, кем мы, русины, сами себя считаем. Мы никогда не забывали, 
что мы русины.

Вы прорвали заговор молчания,  установленный властями ряда  государств  Европы после  1918 г.  Вы открыто 
сказали это в государстве, которое пытается подавить наше русинское сознание, стереть нашу историческую память.

Вызывает  недоумение  импотенция  официального  Киева  по  части  признания  существующих  национально-
политических реалий Украины, правды ее этнической истории, стремление извратить историю Руси.

Публичное признание давно известных истин покажет, что русины не являются малочисленным, несчастным и 
всеми игнорируемым этносом. У нас есть достойное место в истории славянских и других европейских народов.

Мы  осуждаем  развернутую  шовинистическими  силами  Украины  шоу-кампанию  по  искусственной  политизации 
вопроса о нашем праве на публичную национальную самоидентификацию, признанном международным сообществом.

Попытки  подавить  русинское  сознание  имеет  место  и  в  других  государствах.  Кампания  официального  Киева, 
направленная на  подавление  русинского Возрождения распространяется и на  Молдавию.  Мы хорошо понимаем Вас  и 
желаем Вам стойкости и мужества в борьбе за наше правое дело.

Русины были, есть и будут!
Президент Общественной организации «Русь» С.Г. Суляк.

«Зачем помогать цыпленку?»
11.04.2007. Ника-пресс (Кишинев)

Прошедшая  в  конце  марта  в  Кишиневе  международная  конференция  на  тему  «Приднестровский  вопрос  и 
европеизация Молдовы», организованная кишиневской Ассоциацией по внешней политике, показала, что не все так гладко 
в решении названных проблем, как это было представлено в отчетах с форума отдельными молдавскими СМИ. Помимо 
выступлений спикера парламента РМ Мариана Лупу, который в своем выступлении сделал попытку представить элементы 
некоего нового плана решения молдо-приднестровской проблемы, а также министра реинтеграции Василия Шовы, который 
заявил  о  неизбежном  прорыве  в  переговорах  между  Кишиневом  и  Тирасполем,  на  конференции  сделала  доклад  и 
Марианне Микко – депутат Европарламента, председатель парламентской комиссии по сотрудничеству Молдовы и ЕС. 

Официальный  представитель  Евросоюза  высказала  ряд,  возможно,  спорных  суждений,  однако  тот  факт,  что 
Марианне Микко приезжает в Молдову уже четырнадцатый раз, а Приднестровье знает не только из рассказов кишиневских 
чиновников, но и имеет опыт общения с приднестровцами разных рангов и положения, то к ее мнению прислушаться стоит. 

В частности, она заметила, что решение «приднестровского вопроса» следует искать Кишиневу в экономической 
плоскости, поскольку «теперь даже бедный приднестровец более богат, чем бедный житель Молдовы». И если бы, считает 
депутат, РМ была более богатой и более демократичной, чем Россия, то приднестровцы имели бы хорошую возможность 
выбора  в  происках  заработка;  но  сегодня  ей  надо  стать  просто  более  богатой,  чем  Приднестровье,  чтобы  получить 
реальный шанс для объединения страны.

Экономическое процветание, демократия и правовые нормы в Молдове – это сейчас лучший шанс для интеграции, 
считает Микко, а  все другие способы и направления деятельности носят экстенсивный характер и не могут сегодня быть 
эффективными.

По  ее  мнению,  план  действия  «Молдова-ЕС»  был  создан  как  инструмент  для  Молдовы,  чтобы  достигнуть 
европейских  стандартов  в  экономическом  процветании,  демократии  и  правовых  нормах.  Она  напомнила,  что 
приблизительно два года назад президент Воронин уверял в готовности Молдовы  упорно трудиться для реализации этого 
плана и пройти сложный процесс европейской интеграции. И сейчас Молдова может рассчитывать на нашу поддержку ее 
усилий, сказала Микко, но и обратила внимание на применение главного со стороны ЕС - чем больше усилии, тем больше 
поддержка. В конце концов, если цыпленок не хочет пересечь дорогу, нет смысла ему в этом помогать, сказала депутат. 

В  заключение  доклада  она  отметила  (перевод  с  английского  неофициальный):  «Я  вижу,  что  пришло  время 
говорить открыто и прямо. Молдова не может рассчитывать на привлечение третьих лиц, несущих ответственность за ее 
продвижение к ЕС. Мы не считаем возможным делать эту работу за кого-то, мы не поощряем зависимость, и вместо того, 
чтобы  давать  рыбу,  мы  даем  рыболовный  крючок  и  удочку.  Позвольте  подвести  итог  и  повторить.  Лучший  шанс 
воссоединения - это еще и желание жителей Приднестровья… Это возможно достичь только тогда, когда жизнь в РМ станет 
лучше,  чем  в  Приднестровье  и  России.  Поэтому  Молдова  больше  нуждается  в  действиях,  чем  в  словах.  Но  если  в 
ближайшее время активная  часть населения страны найдет свою долю в Европе или же в России, то такой процесс скоро 
может стать необратимым».
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ИНФОРМАЦИОННО-АНАЛИТИЧЕСКИЙ БЮЛЛЕТЕНЬ

«Осуществляемые под руководством России миротворческие 
операции должны быть примером для подражания»

10.04.2007. Ольвия-пресс
Доклад спецкомиссии Межпарламентской Ассамблеи государств-государств - участников Сообщества  

"За демократию и права народа"»
Парламентарии Абхазии,  Южной Осетии,  Приднестровья считают необходимым обратиться к  международным 

организациям с просьбой не допустить изменения формата миротворческих операций в зонах молдо-приднестровского, 
грузино-абхазского  и  грузино-южноосетинского  вооруженных  конфликтов  и  осудить  попытки  вывода  российских 
миротворческих  сил  со  стороны  руководства  Грузии  и  Молдовы.  Такие  выводы  содержатся  в  докладе  специальной 
комиссии  Межпарламентской  Ассамблеи  государств  -  участников  Сообщества  "За  демократию  и  права  народа", 
посвященном  анализу  миротворческих  операций  на  их  территориях.  Доклад  был  представлен  на  втором  пленарном 
заседании ассамблеи в Москве 9 апреля с.г. 

В документе говорится:
"Колоссальные по своим масштабам геополитические изменения, которые произошли в конце 20 века, привели к 

исчезновению  с  карты  евразийского  континента  или  трансформации  многих  государств.  В  результате  дезинтеграции 
Советского  Союза  образовалось  15  независимых  государств,  два  из  которых  -  Грузия  и  Молдова,  на  момент 
провозглашения ими независимости, де-факто уже не существовали в границах бывших Грузинской и Молдавской ССР. 
Еще до ликвидации СССР там резко обострилась общественно-политическая обстановка, а принятие в 1989 - 1991 годах 
Верховными  Советами  ГССР  и  МССР  ряда  дискриминационных  законов  привело  к  массовым  нарушениям 
основополагающих  прав  человека  в  отношении  абхазского,  осетинского  и  приднестровского  населения.  Конфронтация 
приобрела настолько острые формы, что единственной формой защиты населения от насилия и уничтожения явилось 
образование независимых Республики Абхазия, Приднестровской Молдавской Республики и Республики Южная Осетия. 
Правовым основанием этого послужило и то, что в разные исторические времена они обладали статусом как автономных, 
так и независимых государственных образований. Однако международное сообщество проигнорировало это чрезвычайно 
важное  обстоятельство,  отдав  предпочтение  принципу  территориальной  целостности  Грузии  и  Молдовы,  а  не  праву 
народов  Абхазии,  Приднестровья  и  Южной  Осетии  на  самоопределение.  И  это  не  могло  не  привести  к  трагическим 
последствиям. Пришедшие к власти в Грузии и Молдове национал-экстремистские силы не замедлили воспользоваться 
этим обстоятельством для активизации, под предлогом восстановления территориальной целостности, широкомасштабных 
боевых действий с целью уничтожения РА, ПМР и РЮО. Причем, по мере эскалации противостояния, в отношении мирного 
населения  этих  государственных  образований  использовались  жестокие  репрессивные  меры,  которые  нельзя 
классифицировать  иначе,  как  геноцид.  Ввод  грузинских  и  молдавских  вооруженных  формирований  сопровождался 
массовым насилием над гражданским населением, террором, грабежами, мародерством и похищением заложников.

Несмотря на то, что вооруженные конфликты в этих регионах повлекли гибель многих тысяч людей, а позиции 
сторон  становились  все  более  непримиримыми,  международное  сообщество,  увлеченное  наблюдением  за  распадом 
советской  сверхдержавы,  не  оказывало  должной  помощи,  соответствующей  сложившейся  ситуации,  по  прекращению 
кровопролития. Основные усилия в этом направлении предпринимались до 21 декабря 1991 года руководством СССР, а 
затем  -  Российской  Федерации,  которое  стремилось  придерживаться  беспристрастной,  взвешенной  позиции,  осудило 
применение  репрессий  против  населения,  попытки  силового  решения  политических  разногласий,  массовые  и  грубые 
нарушения  прав  человека.  Эта  позиция  была  сформулирована  в  ряде  заявлений  Президента,  Правительства  и  МИД 
Российской  Федерации,  в  которых  содержался  настоятельный  призыв  остановить  кровопролитие  и  урегулировать 
конфликты  путем  переговоров.  По  инициативе  Президента  Российской  Федерации  Б.Н.Ельцина  были  активизированы 
контакты  с  главами  конфликтующих  государств.  В  результате  это  привело  к  подписанию  ряда  соглашений  о  мирном 
урегулировании  конфликтов,  прекращении  огня  и  разъединении  вооруженных  сил  сторон,  важнейшими  из  которых 
являются  Московское  соглашение  от  21  июля  1992  года,  Дагомысское  соглашение  от  24  июня  1992  года,  Сочинское 
соглашение от 27 июля 1993 года и Московское соглашение от 14 мая 1994 года.

В результате реализации достигнутых договоренностей были созданы Коллективные силы по поддержанию мира, 
Совместные миротворческие силы и Смешанные силы по поддержанию мира, которые были введены соответственно в 
зоны грузино-абхазского,  молдо-приднестровского и грузино-южноосетинского вооруженных конфликтов. Миротворческие 
операции  по  прекращению  боевых  действий,  установлению  и  поддержанию  мира  учитывали  специфику  обстановки  в 
регионах  и  особенности  местных  условий.  Исходя  из  этого,  были  созданы  органы  управления  миротворческими 
операциями, приняты решения по количественному составу и оснащению подразделений миротворческих сил. Определены 
места  их  дислокации,  границы зон  безопасности,  зон  ограничения  вооружений,  зон  контроля,  районов  с  повышенным 
режимом безопасности, расположения постов, формы использования военных наблюдателей, взаимодействия с местными 
органами власти, правоохранительными органами сторон, а также с военными наблюдателями Миссий ООН и ОБСЕ.

Форматы проведения миротворческих операций в этих регионах имеют свои отличия, связанные с особенностями 
обстановки и уровню противостояния сторон. Однако во всех регионах деятельность сформированных миротворческих сил 
доказала свою высокую эффективность,  так  как  позволила  решить главнейшую задачу  -  остановить боевые действия, 
развести вооруженные формирования конфликтующих сторон и создать условия для переговорного процесса о мирном 
урегулировании конфликтов. Необходимо особо подчеркнуть, что основную роль в выполнении этой чрезвычайно сложной 
задачи миротворческой операции выполнила именно российская сторона и её миротворческие силы.
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Однако,  перманентно  обостряющаяся  неспособность  властей  Грузии  и  Молдовы договариваться,  их  отказ  от 
ранее подписанных соглашений, применение двойных стандартов к участникам переговорного процесса со стороны даже 
международных  организаций,  приводила  к  его  пробуксовкам  и  срывам.  Не  способствовали  прогрессу  в  достижении 
полномасштабного  политического  урегулирования  и  контрпродуктивные,  в  ряде  случаев  откровенно  провокационные, 
действия со стороны Грузии и Молдовы. Причем особую опасность представляет экстремизм властей Грузии,  которые 
используют вооруженные формы провокаций, диверсий и террора в отношении гражданского населения и представителей 
различных государственных структур Абхазии и Южной Осетии, а также военнослужащих миротворческих сил Российской 
Федерации.  Власти  Молдовы,  поощряемые  и  подстрекаемые  некоторыми  европейскими  и  международными 
организациями, также все активнее задействуют методы давления и принуждения, вводя в практику использование санкций 
и блокад в отношении ПМР.

Используя  фактор  непризнанности  наших  республик,  правящие  режимы  Грузии  и  Молдовы целенаправленно 
дезинформируют  международное  сообщество,  формируя  искаженное  представление  о  причинах  конфликтов  и 
сложившейся в настоящее время ситуации в регионах, в том числе и о деятельности миротворческих сил. При этом все 
отчетливее  просматривается  основная  цель  -  компрометация  миротворческой  роли  России.  Публичные  заявления 
руководства Грузии и Молдовы сопровождаются чрезвычайно опасными практическими действиями по разбалансированию 
и слому всех механизмов управления миротворческими операциями и ослаблению влияния России на мирное политическое 
урегулировании  этих  конфликтов.  Резкому  обострению  обстановки  способствуют  и  контрпродуктивные  постановления 
Парламента Грузии от 18 июля 2006 года о выводе миротворческих сил России и замены их международным полицейским 
контингентом. Попытки принятия аналогичных постановлений предпринимались летом 2006 года и в парламенте Молдовы.

Одновременно  проводится  активное  наращивание  военного  потенциала  силовых  структур,  форсируется 
подготовка личного  состава  вооруженных сил и полицейских формирований  Грузии и Молдовы,  в  том числе в  рамках 
программы НАТО "Партнерство ради мира". В практическую плоскость переведено принятое организацией ГУАМ решение о 
создании совместных миротворческих сил этих стран. Безусловно, использование таких "миротворческих сил" приведет 
только  к  обострению  и  дестабилизации  обстановки  в  зонах  конфликтов.  Ибо  в  ответ  на  их  создание  непризнанные 
государства также были вынуждены принять решение о формировании своих совместных миротворческих сил, которые 
будут использованы в случае необходимости. Очевидно, что это приведет не к укреплению мира, безопасности и доверия 
между  сторонами,  а  к  прямо  противоположному  результату  -  конфронтации  миротворческих  сил  государств,  которые 
являются сторонами в конфликтах, возобновлению боевых действий и гуманитарной катастрофе.

К аналогичному результату приведет и замена российских миротворческих контингентов, по праву пользующихся 
заслуженным  за  полтора  десятилетия  эффективной  деятельности  авторитетом  и  доверием  населения,  на  иные 
миротворческие  подразделения  иностранных  государств.  Международное  сообщество  критически  оценивает  сегодня 
миротворческие  операции,  сопровождающиеся  широкомасштабными  войсковыми  и  полицейскими  операциями, 
направленными  на  принуждение  одной  из  сторон  конфликта  к  урегулированию на  неравноправной  основе,  к  миру  на 
коленях,  как  это  имеет  место  в  бывшей  Югославии,  Афганистане,  Ираке  и  ряде  других  стран.  На  этом  фоне 
осуществляемые  под  руководством  России  миротворческие  операции  должны  быть  примером  для  подражания,  а  не 
подвергаться  нападкам  со  стороны  руководства  Грузии,  Молдовы  и  некоторых  других  государств  и  международных 
организаций.

Учитывая  вышеизложенное,  Комиссия  Межпарламентской  Ассамблеи  Сообщества  "За  демократию  и  права 
народов" полагает необходимым обратиться в адрес авторитетных международных структур с настоятельной просьбой не 
допустить изменения формата миротворческих операций в зонах грузино-абхазского, молдо-приднестровского и грузино-
южноосетинского вооруженных конфликтов и осудить попытки вывода российских миротворческих контингентов со стороны 
руководства Грузии и Молдовы".
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ЗАКАВКАЗЬЕ
Хроника
31  марта. Между  Грузией  и  Россией  возможно  потепление  отношений.  Подобную  точку  зрения  на  пресс-

конференции в Тбилиси высказал замгоссекретаря США Мэтью Брайза. Он заявил, что не считает недружественным шагом 
факт подачи Грузией межгосударственной заявки против России в  Европейский суд по правам человека, поскольку этим 
шагом грузинские власти пытаются защитить права своих граждан в рамках международной практики. При этом он добавил, 
что "недружественным шагом была депортация грузин из России". "Мы призываем правительство Грузии к спокойствию и 
мирному реагированию на подобные достойные осуждения факты, которые имели место при депортации грузин. Это на 
самом деле достойно осуждения", - считает он. Говоря о своем видении нормализации российско-грузинских отношений, 
Мэтью  Брайза  выразил  надежду  на  то,  что  следующим  шагом  России  станет  снятие  санкций  против  Грузии,  за  чем 
последует ответный жест доброй воли со стороны грузинского руководства, что приведет к потеплению отношений.

31 марта. Аппарат государственного министра Грузии по урегулированию конфликтов призывает МИД России не 
поддаваться  эмоциям  и  воздерживаться  от  провокационных  и  клеветнических  заявлений.  Как  говорится  в  заявлении 
госминистра, попытка представить отношения между Тбилиси и движением "Народ Южной Осетии - за мир" такими же, 
какие  имеют  место  между  Москвой  и  режимом  Кокойты,  вызывает  улыбку.  "Грузинская  сторона  напоминает,  что  80 
процентов чиновников режима Кокойты - это офицеры российских спецслужб. В Тбилиси удивлены и сожалеют в связи с 
тем,  что внешнеполитическое ведомство России искажает факты и начинает говорить на языке спецслужб. Грузинская 
сторона вновь подчеркивает, что готова вести конструктивный диалог со всеми силами, которых поддерживает население 
Южной Осетии, которые могут способствовать примирению и мирному полномасштабному урегулированию конфликта", - 
говорится в заявлении.

31 марта. США рассчитывают на использование в случае необходимости аэродрома в Азербайджане в военных 
целях. Об этом заявил на пресс-конференции в Тбилиси помощник заместителя госсекретаря США Мэтью Брайза. "Очень 
много  самолетов  летает  над  Грузией  и  Азербайджаном  в  направлении  Афганистана.  И  в  условиях  чрезвычайного 
положения, мы хотим иметь возможность использовать аэродром, находящийся в Азербайджане", - заявил Брайза, отвечая 
на  вопросы  о  модернизации  одного  из  военных  аэродромов  в  Азербайджане,  которая  осуществляется  при  помощи 
американских  специалистов.  В  то  же  время  Брайза  указал,  что  у  США  налажено  "здоровое  сотрудничество  с 
Азербайджаном в военной сфере, и хорошее сотрудничество в сфере безопасности с Арменией".

2 апреля. Парламент является местом проведения цивилизованной дискуссии по самым важным для общества 
проблемам. В период деятельности парламента нынешнего созыва были сформированы два депутатских объединения - 
"Республика" и "Единство". Об этом заявил на последней сессии парламента Абхазии спикер Нугзар Ашуба. По его словам, 
в партийной работе объединению (фракции), как инструменту партии, отводится роль, прежде всего, главной постоянно 
действующей  трибуны  в  парламенте.  Однако,  эти  парламентские  объединения  оказалась  нежизнеспособными,  "их 
деятельность прекратилась естественным образом и в последние два года фактически не проявлялась", заметил спикер. 
Кроме того, спикер парламента подчеркнул, что парламент должен реагировать на любой общественный вызов, и одна из 
характеристик периода деятельности парламента Абхазии третьего созыва - время преодоления серьезных противоречий, 
не раз возникавших в обществе. Он напомнил, что парламенту неоднократно приходилось играть стабилизирующую роль, 
показывать свою самостоятельность и ответственность перед народом в принятии важнейших решений. 

2 апреля. "Абхазия сейчас, как никогда, близко на пути к признанию независимости", - заявил президент Абхазии 
Сергей Багапш, выступая на последнем заседании парламента Абхазии третьего созыва. Глава государства подчеркнул, 
что молодой Абхазии нужен мощный, профессиональный парламент. Он также отметил, что Абхазии нужно переходить от 
мажоритарной  системы  выборов,  к  голосованию  по  партийным  спискам.  В  своем  выступлении  глава  государства 
акцентировал внимание на важность работы над законопроектом "О выборах в парламент Республики Абхазия". Президент 
считает необходимым внести изменения в этот  закон и предлагает парламенту нового, IV-го созыва приступить к этой 
работе. По его словам, прошедшие парламентские выборы показали несовершенство этих законов.

2 апреля. Модернизация грузинской армии в нынешнем году "значительно возрастет, чтобы создать максимально 
современные Вооруженные силы". Об этом заявил президент Грузии Михаил Саакашвили в ходе посещения военной базы 
в Сенаки, где группа студентов грузинских вузов проходит 18-дневную обязательную резервную службу. "Вся страна готова 
к тому, чтобы у Грузии в ближайшее время были до конца оснащенные, подготовленные Вооруженные силы в составе 
минимум 100 тысяч человек", - заявил Саакашвили, заметив, что каждый гражданин Грузии должен "суметь держать в руках 
оружие и если будет необходимо, предотвратить агрессию против страны". "Это является нашим главным посланием ко 
всем недоброжелателям", - добавил он.

2  апреля. Азербайджан  готов  сотрудничать  в  вопросах  транспортировки  газа  в  Европу  через  территорию 
Азербайджана не только с Казахстаном и Туркменией, но и с Россией и Ираном. Об этом заявил министр промышленности 
и энергетики Азербайджана  Натик  Алиев в  ходе состоявшегося в  возглавляемом им ведомстве заседания по  вопросу 
создания энергетического коридора Каспийское море - Черное море - Евросоюз. В нем приняли участие также министр 
энергетики Грузии Ника Гилаури, глава газового департамента министерства энергетики Казахстана Анарбек Туланбеков и 
представители ЕС. Представители ЕС сообщили, что Евросоюз готов оказывать политическую и финансовую поддержку 
строительству транскаспийского газопровода, в частности, выступить одним из спонсоров.

2 апреля. Россия с 1 апреля полностью прекратила поставки электроэнергии Азербайджану. Как сообщили в ОАО 
"Азерэнержи",  вице-президенту  "Азерэнержи"  Марлену  Аскерову не  удалось  договориться  с  российской  стороной  о 
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снижении цены на электроэнергию. В течение 1 квартала 2007 года Россия ежемесячно поставляла в Азербайджан 35 
миллионов киловатт-часов электроэнергии по 0,03636 доллара за 1 киловатт-час, Азербайджан в Россию - 50 миллионов 
киловатт-часов  по  0,018  доллара  за  1  киловатт-час.  "Азерэнержи"  предложило  России  снизить  цену  экспорта  до  0,03 
доллара за 1 киловатт-час. Таким образом, Азербайджан может столкнуться с серьезным дефицитом электричества.

2 апреля.   В  Министерстве промышленности и энергетики (МЭПР) Азербайджана состоялось многостороннее 
заседание, посвященное вопросам эксплуатации нефтегазовых месторождений региона Черного и Каспийского морей и 
транспортировки  в  Европу.  В  выступлениях  министра  промышленности  и  энергетики  Натига  Алиева,  представителей 
Европейского  Союза,  соответствующих  структур  Грузии  и  Казахстана  обсуждались  вопросы восстановления  газовой  и 
энергетической  сетей  между  Азербайджаном  и  Грузией,  строительства  в  Азербайджане  новых  газохранилищ  и 
компрессорных  станций,  транспортировки  туркменского  газа  (в  сжиженной  форме)  танкерами  в  Баку  через  Казахстан, 
рентабельность осуществления Транскаспийского газового проекта, получения сведений об имеющихся в регионе запасах 
газа и обеспечения безопасного поступления транспортируемого газа на рынки Европы. 

2  апреля. Президент  Государственной  нефтяной  компании  Азербайджанской  республики  (ГНКАР)  Ровнег 
Абдуллаев встретился с руководителями крупных нефтяных и газовых компаний, представляющих энергетический сектор 
Польши. Об этом сообщили в пресс-службе ГНКАР. 

2 апреля. На трассе Ереван-Гюмри (бывший Ленинакан) около 22 мск было совершено покушение на мэра города 
Гюмри, члена совета Республиканской партии Армении (РПА) Вардана Гукасяна. Информацию об этом подтвердили в РПА. 
Вардан Гукасян принимал участие в  заседании Совета РПА 2 апреля.  Совет предложил президенту Армении  Роберту 
Кочаряну утвердить кандидатуру и. о. министра обороны, председателя Совета РПА  Сержа Саркисяна на пост премьер-
министра. Подробности происшествия уточняются. По предварительным данным, двое телохранителей мэра Гюмри убиты, 
а сам он получил ранения в спину. Врачи оценивают его состояние как средней тяжести.

3  апреля.  Союз  журналистов  Абхазии  и  Союз  журналистов  Южной  Осетии  подписали  в  Цхинвали  и  Сухуми 
соглашение о выработке единой информационной политики. Инициатором подписания подобного документа выступил Союз 
журналистов Южной Осетии.

3 апреля. Российская сторона делает все необходимое, чтобы КПП "Верхний Ларс" (грузино-российская граница) 
открылся как можно скорее. Об этом на пресс-конференции в Ереване заявил глава МИД России Сергей Лавров. По словам 
главы  российского  внешнеполитического  ведомства,  КПП  "Верхний  Ларс"  необходимо  существенно  реконструировать, 
чтобы  он  отвечал  самым  современным  требованиям  такого  рода  пунктов  пропуска,  с  учетом  также  многочисленных 
примеров нарушений, которые имели место. Он подчеркнул, что пока реконструкция КПП не завершена, российская сторона 
предпринимает дополнительные меры, включая паромные переправы, задействование абхазского участка железной дороги 
для того, чтобы "наши армянские друзья не испытывали неудобств".

3 апреля. Национальный банк Азербайджана (НБА) впервые накопил валютные резервы на сумму, превышающую 
2 млрд. долл. Об этом говорится в сообщении НБА. По данным НБА, за первый квартал объем его валютных резервов 
вырос  на  2,05%  ($40,29  млн.).  "К  1  апреля  валютные  резервы  НБА  достигли  2,007  млрд.  долларов",  -  говорится  в 
сообщении. К 1 января валютные запасы составляли 1,967 млрд. долл. и увеличились за прошлый год на 1,006 млрд. долл.

3 апреля. "Азербайджанские власти полностью и достойно выполнили все обязательства, взятые перед Советом 
Европы,  и  обвинять их в  обратном не справедливо",  -  заявил в  Баку заведующий отделом Исполнительного аппарата 
президента Азербайджана Али Гасанов. В политике каждого государства, отметил он, встречаются те или иные негативные 
факты.  Однако неправильно рассматривать их,  как  не выполнение тех или иных обязательств,  взятых перед Советом 
Европы, - подчеркнул Гасанов.

3  апреля. В  Баку  несколько  десятков  женщин  из  движения  "Азербайджан  йолу"  ("Азербайджанский  путь") 
перекрыли движение автотранспорта по одной из оживленных улиц города. Акция состоялась после завершения пресс-
конференции,  на  которой  ее  участницы потребовали  от  властей  отменить  решение  Тарифного  совета  от  6  января  о 
повышении цен на энергоносители и коммунальные услуги.

3  апреля. В  Баку  состоялась  пресс-конференция,  посвященная  15-летию  установления  дипломатических 
отношений  между  Азербайджаном  и  Россией.  В  пресс-конференции  приняли  участие  посол  России  в  Азербайджане 
Василий Истратов и замминистра иностранных дел Азербайджана  Халаф Халафов. Как заявил Халафов, Азербайджан и 
Россия не должны рассматриваться как  конкуренты на энергетическом рынке.  Замминистра отметил,  что у  стран есть 
хороший потенциал в вопросе трубопроводов, взаимоотношений на международных рынках и энергетической безопасности. 
Он подчеркнул, что Азербайджан рассматривает Россию, как дополнительную возможность на энергетическом рынке и есть 
взаимовыгодная основа для развития сотрудничества в  этой области.  В свою очередь,  Василий  Истратов заявил,  что 
взаимоотношения  между Азербайджаном и  Россией  носят  стратегический  характер,  "они  последовательны и  никто  не 
должен их поколебать". По его словам, Баку и Москва не должны создавать препятствий друг для друга на энергетическом 
рынке.

3  апреля. Азербайджан обеспокоен выросшей напряженностью в  регионе  и  желает  урегулирования  иранской 
ядерной  проблемы  и  других  вопросов  исключительно  мирным  путем.  Об  этом  заявил  министр  иностранных  дел 
Азербайджана  Эльмар Мамедъяров.  По  его  его  словам,  еще одно  военное  противостояние  может  нанести  серьезный 
ущерб странам региона и нанести удар по попыткам его стабилизации.

3  апреля.  Россия,  также  как  и  страны-сопредседатели  МГ  ОБСЕ по  урегулированию  нагорно-карабахского 
конфликта, станут гарантами выполнения достигнутых в ходе переговорного процесса обязательств. Об этом на пресс-
конференции в  Ереване заявил министр иностранных дел России  Сергей Лавров.  По его словам,  нагорно-карабахский 
конфликт претендует на статус самого уникального конфликта,  но не с  точки зрения международного права,  а с  точки 
зрения позиции, которая существует между странами-сопредседателями по урегулированию конфликта. В практическом 
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плане интересы России, ЕС и США не противоречат как друг другу, так и сторонам конфликта. Сопредседатели наработали 
пакет  по  урегулированию  конфликта,  которому  бы  позавидовали  многие  конфликтующие  страны.  Несмотря  на  это  он 
подчеркнул, что окончательное слово в этом вопросе будет естественно за Ереваном и Баку. В свою очередь глава МИД 
Армении Вардан Осканян заявил, что Россия играет важную и конструктивную роль в вопросе Нагорного Карабаха. 

3  апреля. Россия  использует  все  возможности,  чтобы  облегчить  реализацию  транзитных  и  транспортных 
потребностей Армении. Об этом на пресс-конференции в Ереване заявил министр иностранных дел России Сергей Лавров. 
По  его  словам,  этот  вопрос  президенты  России  и  Армении  обсуждали  не  раз.  В  качестве  одной  из  конкретных 
договоренностей министр упомянул экспериментальный запуск паромной переправы Поти-"Кавказ",  который,  по словам 
Лаврова, произойдет 5 апреля. Говоря о проекте железной дороги Карс-Ахалкалаки-Тбилиси-Баку, он отметил, "мы твердо 
исходим из того принципа, что эти планы так или иначе должны сопрягаться с общеевропейскими программами, проектом 
коридора  Север-Юг,  и  не  создавали  каких-либо  сложностей  для  Армении".  До  тех  пор,  пока  не  будут  достигнуты 
долгосрочные  договоренности  в  этой  сфере,  а  урегулирование  нагорно-карабахского  конфликта  будет  этому 
способствовать, российская сторона использует все возможности, чтобы облегчить ситуацию Армении.

3  апреля. МИД  Армении  проверяет  достоверность  информации  о  том,  что  2  апреля  в  Ахалцихском  районе 
(армянонаселенный район Грузии - ред.)  сотрудник регионального полицейского патруля Грузии убил 28-летнего  Мишу 
Киракосяна. По словам и.о.  пресс-секретаря МИД Армении  Владимира Карапетяна, если информация подтвердится, то 
армянская сторона будет следить за тем, чтобы виновный понес наказание по всей строгости закона.

4  апреля. Сотрудники  министерства  внутренних  дел  Грузии  задержали  сотрудника  патрульной  полиции  г. 
Ахалцихе  (райцентр  армянонаселенного  региона  Грузии  Самцхе-Джавахети  -  ИА  REGNUM)  Паату  Чагиашвили.  По 
официальной  версии,  Чагиашвили  обвиняется  в  превышении  должностных  полномочий  и  умышленном  убийстве,  ему 
грозит до 15 лет лишения свободы. Согласно источнику, полицейский сам пришел с повинной.

4 апреля. Соглашение с Азербайджаном по поводу поставок газа по старому магистральному газопроводу будет 
достигнуто в ближайшие дни. Об этом после заседания правительства Грузии 3 апреля заявил министр энергетики  Ника 
Гилаури. По его словам, на данный момент Азербайджан поставляет газ по старой схеме, то есть Грузия получает 1,3 млн. 
кубометров природного газа по старому магистральному газопроводу и 1 млн. кубометров - по газопроводу Баку-Тбилиси-
Эрзерум с месторождения "Шах-Дениз". При этом Ника Гилаури не конкретизировал, решится ли вопрос поставок газа по 
старому газопроводу на встрече премьер-министров Азербайджана и Грузии.

4 апреля. В Баку прибыл с рабочим визитом премьер-министр Грузии  Зураб Ногаидели. Сегодня же премьер-
министр  Азербайджана  Артур  Расизаде принял  сегодня  в  Баку  премьер-министра  Грузии  Зураба  Ногаидели.  Артур 
Расизаде на встрече заявил, что ранее согласованные между странами мероприятия реализуются, и для еще большей 
интенсификации реализации проектов необходима сегодняшняя встреча. Ногаидели отметил сокращение проблем между 
странами, но сохранение большого круга вопросов, требующих обсуждения. Сегодня же премьер-министры Азербайджана, 
Казахстана и Грузии проведут трехстороннюю встречу в Баку. "Это будет первая в истории встреча премьер-министров трех 
стран", - отметил Расизаде.

4 апреля. "Югоосетинская часть Смешанной контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского 
конфликта с тревогой и озабоченностью отмечает, что, в нарушение ранее подписанных соглашений, грузинская полиция 
продолжает вмешиваться в деятельность Смешанных сил по поддержанию мира (ССПМ) в зоне конфликта, провоцируя 
развал существующего формата СКК". Об этом говорится в распространенном заявлении югоосетинской части СКК.

4  апреля. В  Баку  начались  переговоры между  правительствами  Казахстана  и  Азербайджана  в  расширенном 
составе. Как заявил на открытии переговоров премьер-министр Казахстана  Карим Масимов, Казахстан имеет интерес к 
проекту  создания  железнодорожного  коридора  Баку-Тбилиси-Карс.  "Министерствам  транспорта  двух  стран  нужно 
проработать вопрос присоединения Казахстана к договору о создании коридора и завершить эту работу к встрече глав двух 
государств", - сказал Масимов. Помимо этого Казахстан имеет ряд дополнительных инициатив по транспортной сфере. "Для 
развития транспортировки грузов, вероятно, имеет смысл отменить на двусторонней основе разрешительную систему при 
международных автомобильных перевозках", - сказал Масимов.

4 апреля. В Баку с участием президента Азербайджана Ильхама Алиева и премьер-министра Казахстана Карима 
Масимова состоялось торжественное открытие нового зернового терминала, мощностью 500 тыс. тонн в год.

4  апреля. Государственный  нефтяной  Фонд  Азербайджана (ГНФАР)  уже  открыл  финансирование  в  рамках 
кредита строительства Азербайджана на строительство грузинского участка железнодорожной линии Баку-Тбилиси-Карс. 
Как  сообщил  министр  транспорта  Азербайджана  Зия  Мамедов,  турецкий  подрядчик  обещает  представить  технико-
экономическое обоснование проекта в конце мая.

4  апреля. Вдоль  иpано-азеpбайджанской  границы  наблюдается  концентрация  техники  и  подразделений 
вооруженных сил Ирана. Концентрация этих сил наблюдается в последние дни вдоль всей сухопутной линии границы. 
Дислокация войск и техники свидетельствует об их оборонительном хаpактеpе, отмечают военные экспеpты. Согласно тем 
же источникам, иранская сторона не инфоpмиpовала официальный Баку о пеpедвижении своих войск. Подобные действия 
Тегеpана свидетельствуют о сеpьезном беспокойстве иpанского pуководства и его недовеpии Азеpбайджану. В то же вpемя, 
в последний пеpиод заметно ослабла активность военно-моpских сил Иpана на Каспии. По мнению экспеpтов, Тегеpан 
опасается забpасывания со стоpоны Азеpбайджана мобильных дивеpсионных гpупп. Что касается сообщений о закpытии 
гpаницы и таможни, то по сведениям бизнесменов и пpедпpинимателей, перевозка товаров через Иран в Азеpбайджан 
была резко ограничена в последние сутки. В настоящее время значительная часть грузов застряла на иранской стороне. В 
свою  очередь  посольство  Иpана  опpовеpгло  сообщения  азербайджанских  СМИ  о  закрытии  иpанско-азеpбайджанской 
границы с иранской стороны. Как сообщили в иpанском посольстве в Баку, никаких изменений на таможенно-пpопускных 
пунктах нет и они действуют в обычном pежиме.

Copyright © 1996-2008   ∙   Институт стран СНГ   ∙   www.materik.ru
При использовании наших материалов ссылка на Институт стран СНГ обязательна.

216



ИНСТИТУТ СТРАН СНГ  ∙  ИНСТИТУТ ДИАСПОРЫ И ИНТЕГРАЦИИ

4  апреля. "Мы  не  считаем  нефтепровод  Бургас-Александрополис конкурентом  трубопроводу  Баку-Тбилиси-
Джейхан (БТД).  К  тому  же  этот  нефтепровод  в  свое  время  рассматривался  одним  из  вариантов  для  экспорта 
азербайджанской нефти". Об этом в Баку заявил премьер-министр Азербайджана Артур Расизаде. 

4 апреля. Президент Армении  Роберт Кочарян приинял министра иностранных дел России  Сергея Лаврова. В 
ходе встречи стороны высоко оценили уровень нынешнего сотрудничества двух стран по всем направлениям и отметили, 
что это партнерство создает новые возможности. В ходе встречи были обсуждены вопросы, касающиеся развития армяно-
российских взаимоотношений. В частности, стороны коснулись перспективы осуществления новых совместных программ в 
сфере экономики, которые могут иметь не только двусторонний характер, но и региональный.

4  апреля. Президент  Белоруссии  Александр  Лукашенко подписал  указ  о  принятии  Протокола  о  внесении 
изменения в межправительственное соглашение между Белоруссией и Арменией о временной трудовой деятельности и 
социальной  защите  граждан,  работающих  за  пределами  своих  государств,  от  19  июля  2000  года.  Данным  указом 
Белоруссия наряду с армянской стороной выполнила внутригосударственные процедуры, необходимые для вступления в 
силу протокола. Протокол изменяет госорганы, ответственные за реализацию этого соглашения. Для белорусской стороны 
такими уполномоченными органами определяются  Министерство внутренних дел вместо Министерства труда в связи с 
передачей  МВД  функций  в  области  регулирования  нелегальной,  вынужденной  и  внешней  трудовой  миграции.  Для 
армянской стороны - Министерство труда и социальных вопросов вместо Министерства социального обеспечения.

4  апреля. В  Министерстве  иностранных  дел  Армении  состоялась  церемония  подписания  документов  о 
предоставлении  посольством  Китая  в  Ереване  технической  помощи  МИД  Армении.  Как  сообщили  в  пресс-службе 
армянского  внешнеполитического  ведомства,  техническая  помощь  включает  в  себя  компьютерные  устройства. 
Мероприятие  было посвящено 15-летию установления дипломатических  отношений  между Арменией  и  Китаем.  В  нем 
принимали учатие заместитель и.о. министра иностранных дел Армении  Армен Байбуртян и посол Китая в Армении  Цо 
Сьюлян.

4 апреля. Президент Армении Роберт Кочарян принял главу долгосрочной наблюдательской миссии БДИПЧ/ОБСЕ 
за  предвыборными  процессами  в  Армении  Бориса  Фрлеца.  В  ходе  встречи  были  обсуждены  вопросы,  касающиеся 
процесса подготовки к парламентским выборам и основных принципов наблюдения.

4  апреля. Католикос  Всех  Армян  Гарегин  II принял  министра  иностранных  дел  России  Сергея  Лаврова в 
сопровождении  министра  иностранных  дел  Армении  Вардана  Осканяна,  замминистра  иностранных  дел  Гегама 
Гарибджаняна и послов двух стран.

4 апреля. Указом президента Армении Роберта Кочаряна Серж Саркисян освобожден от должности и. о. министра 
обороны и секретаря Совета нациоанльной безопасности при президенте Армении. Другим указом Серж Саркисян назначен 
премьер-министром Армении, сообщили в пресс-службе главы армянского государства.

5 апреля. На заседании парламента Абхазии сформировано 11 комитетов.  Как отметил на заседании спикер 
парламента Нугзар Ашуба, опыт предыдущей работы показывает необходимость увеличить число комитетов, чтобы вести 
активную законотворческую деятельность по важным направлениям жизни республики. В парламенте третьего созыва было 
6 комитетов и одна комиссия по правам человека.

5 апреля. Руководство  Грузии  разрушает  формат  Смешанной  контрольной  комисси  (СКК)  по  урегулированию 
грузино-осетинского конфликта, Грузия не хочет мирного урегулирования конфликта. Об этом заявил первый заместитель 
председателя  правительства  Южной  Осетии,  сопредседатель  СКК  от  югоосетинской  стороны  Борис  Чочиев в  ходе 
состоявшейся встречи с директором европейских программ Международной кризисной группы (ICG) Магдаленой Фричовой 
и аналитиком ICG Левоном Зурабяном. Он также коснулся вопроса "альтернативного правительства" Дмитрия Санакоева, 
заявив, что "в селе Курта создается незаконное вооруженное формирование в количестве 250 человек". "Им поставлена 
задача  создать  видимость  гражданской  войны  в  Южной  Осетии,  после  чего  Грузия  смогла  бы  добиться  одобрения 
международного сообщества на ввод своих войск на территорию Южной Осетии", - отметил Чочиев.

5 апреля. В  парламенте Эстонии нового созыва сформирована эстоно-азербайджанская парламентская группа, 
которую  возглавил  член  Центристской  партии Эльдар  Эфендиев.  Заместителем  председателя  группы  выбрана  член 
Центристской партии Эвелин Сепп, а членами - "центристы" Нелли Привалова, Валерий Корб, Ольга Сытник, Хелле Калда, 
Тийт Куусмик, а также "реформисты" Кристен Михал, Татьяна Муравьева, Кейт Пентус и Райн Розиманнус.

5  апреля. В  среднесрочной  перспективе  совместное  предприятие  Tengizchevroil  будет  осуществлять  транзит 
казахстанской  нефти  через  Азербайджан  по  железной  дороге.  Об  этом,  в  Баку  заявил  журналистам  президент 
Государственной Нефтяной Компании Азербайджана (ГНКАР) Ровнаг Абдуллаев. По словам Абдуллаева, уже в 2008 году 
железнодорожный транзит со стороны Tengizchevroil составит более 5 млн. тонн.

5  апреля. Азербайджан  готов  отказаться  от  импорта  российской  электроэнергии,  если  не  будет  достигнута 
договоренность о снижении тарифа, сообщил вице-президент акционерного общества "Азерэнержи"  Марлен Аскеров. По 
его словам, сегодня у Азербайджана нет зависимости от российской электроэнергии. В ходе переговоров, проведенных в 
Баку с российскими энергетиками, была достигнута предварительная договоренность о снижении тарифа на импорт с 3,636 
центов за 1 кВт/ч до 3,4 центов за 1 кВт/ч. Однако в дальнейшем российская сторона не подтвердила это изменение, в 
результате чего импорт был приостановлен. Сейчас Россия и Азербайджан продолжают энергообмен на нулевом уровне до 
договоренности цен. Объем поставленной из России электроэнергии возвращается в том же количестве. Существующее 
соглашение на поставку электроэнергии рассчитано на весь 2007 год. Однако тарифы были приняты только на первый 
квартал.

5  апреля. В  марте  2007  года  управление  маркетинга  и  экономических  операций  Государственной  Нефтяной 
Компании Азербайджана (ГНКАР) экспортировало из Новороссийского порта России 119 тысяч 563 тонны сырой нефти. С 
начала года было экспортировано 183 тысячи 431 тонна нефти. 
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5 апреля. Начальник Главного штаба Вооруженных сил Армении, первый заместитель министра обороны генерал-
полковник Микаел Арутюнян назначен исполняющим обязанности министра обороны Армении. Об этом сообщили в пресс-
службе Министерства обороны Армении.

5 апреля. Правительство Армении в ходе очередного заседания приняло решение из резервного фонда выделить 
Министерству транспорта и связи Армении и администрации Сюникской области порядка 1,863 млрд. драмов ($5,1 млн.). 
Об этом сообщили в пресс-службе правительства, отметив, что средства выделены с целью приведения в соответствие с 
техническими требованиям автодорог третьей степени уклонов и горизонтальных кривых участков Капан - Цав - участка 
автодороги Мегри - Шванидзор - Веришен - Цав - Капан, являющейся участком автодороги Иран - Армения.

5  апреля. И.о.  министра  иностранных  дел  Армении  Вардан  Осканян принял  председателя  Исполнительного 
комитета СНГ, Исполнительного секретаря СНГ Владимира Рушайло. Владимир Рушайло проинформировал, что прибыл в 
Армению с целью подготовки наблюдательской миссии за парламентским выборами 12 мая. 

6 апреля. Премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели 10 апреля примет участие в закрытых консультациях Совета 
Безопасности ООН, на которых будет рассмотрена ситуация в зоне грузино-абхазского конфликта, а также мандат миссии 
наблюдения ООН в Грузии. 

6  апреля. "США  готовы  поддержать  проект  модернизации  одного  из  военных  аэродромов  Азербайджана",  - 
сообщил глава отдела по связям с общественностью посольства США в Азербайджане Джонатан Хеник. Об этом сообщает 
агентство  АПА.  Хеник  пояснил,  что  процесс  модернизации  будет  осуществлен  в  рамках  Плана  деятельности  по 
индивидуальному партнерству между Азербайджаном и  НАТО. Вместе с тем он подчеркнул, что в настоящее время не 
ведется какой-либо работы в этом направлении.

6 апреля. По оценкам Международного Валютного Фонда, Азербайджан может получить от экспорта нефти за 
2005-2010 гг. $25 млрд., а до 2025 года - около $200 млрд. Об этом заявил глава Бакинского офиса МВФ Базиль Завойко. 
"Если правительство уже сейчас не задумается о том, как распорядиться этими средствами, то через 4-5 лет Азербайджан 
может  постичь  участь  стран,  обладающих  большими  нефтяными  ресурсами,  но  не  сумевших  вовремя  справиться  с 
желанием тратить нефтяные деньги, как, например, Нигерия",- сказал Завойко.

6 апреля. 8-13 апреля министр иностранных дел Азербайджана Эльмар Мамедъяров совершит турне по странам 
Ближнего Востока. Об этом сообщили в пресс-центре министерства иностранных дел Азербайджана. 

6 апреля. Комиссия по регулированию общественных услуг Армении продлила до конца 2007 года срок действия 
лицензии на экспорт электроэнергии в Иран, предоставленной ЗАО "Воротанский каскад ГЭС". Согласно решению комиссии 
ЗАО "Воротанский каскад ГЭС" обязано средства, вырученные от реализации в течение 2005 - 2007 гг. до 241,1 млн. кВт/час 
электроэнергии,  направить  на  строительство  участка  Агарак  -  Шинухайр  ЛЭП  Иран  -  Армения,  а  также  на  оплату 
реализованных строительных работ 40 км участка Мегри - Каджаран газопровода Иран - Армения.

6 апреля. Убийство жителя Ахалцха Миши Киракосяна не может рассматриваться, как "трагическая случайность", - 
отмечается в заявлении демократического блока "Единый Джвахк". В своем заявлении, члены "Единый Джавахк" отмечают, 
что  после  2004  года  под  завесой  установления  демократии  к  власти  пришел  клан  Саакашвили,  установив  в  стране 
атмосферу политической нетерпимости, что наиболее ярко выражается в последовательном попирании национальных и 
гражданских прав нацменьщинств, а также кровавых проявлениях полицейского террора. Члены блока также призывают 
сконцентрировать  внимание  международной  общественности  как  на  судебном  процессе  по  делу  об  убийстве  Миши 
Киракосяна, так и на исполнении судебного решения, "поскольку в Грузии стали обычными случаи, когда осужденные за 
убийство армян грузины, невзирая на несоразмерно мягкий приговор, досрочно освобождались".

7 апреля. Премьер-министр Абхазии Александр Анкваб не исключает возможности ареста работников госсферы, 
растрачивающих  бюджетные  средства  не  по  назначению,  и  считает  необходимым  проводить  комплексные  проверки 
деятельности администраций районов и столицы - Сухуми. В ходе заседания правительства премьер заявил, что на данный 
момент министерство внутренних дел Абхазии вскрывает факты растрат бюджетных средств не по назначению. Анкваб 
предупредил,  что Контрольно-ревизионное  управление  минфина  будет  осуществлять  проверки,  "поскольку есть факты, 
когда различные сборы и платежи путают с собственными доходами". Анкваб отметил, что 2007 год для правительства 
будет непростым. Но, по его словам, вселяет оптимизм, что члены правительства совместными усилиями смогут добиться 
положительных результатов.

7  апреля.  По  подозрению  в  похищении  21  марта  с.г.  жителя  села  Отабая  Э.Абуладзе,  сотрудниками  РОВД 
Гальского Абхазии был задержан житель села Ганахлеба  Тимур Цаава(1974 г.р.). Об этом сообщил начальник Гальского 
РОВД  Лоуренс  Когония.  При задержании у  него  были изъяты автомат  калибра  7-62,  с  магазином,  в  котором было 27 
патронов. В настоящее время Цаава уже дал признательные показания. Кроме того, он назвал имена своих соучастников.

9 апреля. Межпарламентская Ассамблея государств-участников Сообщества "За демократию и права народов" "в 
целях недопущения повторения трагических событий 1989-1993 гг. в Республике Абхазия, Приднестровской Молдавской 
Республике и Республике Южная Осетия призывает международное сообщество, ООН, ОБСЕ, ЕС и другие международные 
организации дать оценку этим конфликтам и способствовать укреплению мира и добрососедства" в этих республиках. Об 
этом говорится в заявлении Межпарламентской Ассамблеи "О преступных деяниях властей Грузии и Республики Молдова в 
1989-93 гг.". Заявление было принято на втором пленарном заседании Ассамблеи в Москве. В документе также отмечается, 
что действия "националистических режимов" Грузии и Молдавии, применяющиеся в отношении непризнанных государств, 
методы политического, экономического, информационного давления и угроз, а также вооруженных провокаций, которые не 
способствуют  урегулированию  конфликтов  и  возвращают  их  к  истокам,  "вновь  ставят  стороны  на  грань  вооруженного 
противостояния".

9  апреля. Парламентарии  Абхазии,  Южной  Осетии,  Приднестровья  считают  необходимым  обратиться  к 
международным организациям с просьбой не допустить изменения формата миротворческих операций в зонах грузино-
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абхазского и грузино-южноосетинского ворруженных конфликтов и осудить попытки вывода российских миротворческих сил 
со  стороны  руководства  Грузии  и  Молдавии.  Такие  выводы  содержатся  в  докладе  специальной  комиссии 
Межпарламентской  Ассамблеи  государств  -  участников  Сообщества  "За  демократию  и  права  народа",  посвященном 
анализу миротворческих операций на их территориях. Доклад был представлен на втором пленарном заседании ассамблеи 
в  Москве.  По  словам вице-спикера  парламента  Южной  Осетии  Тарзана  Кокоева,  этот  документ  будет  предложен  для 
принятия главами государств на саммите, который пройдет в Сухуми.

9 апреля. Парламентарии Абхазии, Приднестровья и Южной Осетии, создавшие Межпарламентскую ассамблею 
Содружества "За демократию и права народов" предлагают России рассмотреть возможность распространить действие 
национальных проектов в отношении граждан РФ, живущих в этих республиках. Об этом говорится в принятом ассамблеей 
обращении к Федеральному Собранию РФ, президенту и правительству.

9  апреля. Нагорный  Карабах  хочет  усилить  контакты  с  Межпарламентской  ассамблеей  Сообщества  "За 
демократию и права народов", в которую входят Абхазия, Приднестровье и Южная Осетия. Об этом, на втором заседании 
ассамблеи в Москве, заявил депутат Народного собрания Нагорно-Карабахской Республики Гагик Петросян. Он предложил 
членам  ассамблеи  направлять  все  принимаемые  документы  властям  Карабаха  "для  более  тесного  сотрудничества". 
Нагорный Карабах участвует в работе ассамблеи в качестве наблюдателя.

9 апреля. "Украина и Литва не могут выступать в качестве миротворцев в зоне грузино-абхазского конфликта", - 
заявил в ходе пресс-конференции в Москве по итогам пленарного заседания Межпарламентской Ассамблеи государств-
участников Сообщества "За демократию и права народов" (МПА СДПН) спикер абхазского парламента Нугзар Ашуба. "Есть 
достоверные данные, что граждане Украины, западной ее части, и Литвы воевали на стороне Грузии против Абхазии. Как 
же теперь эти страны могут выступать в качестве независимых миротворцев?" - заявил Ашуба. "Такие же данные имеются и 
об  участии  эстонских  граждан в  боевых действиях  против  Абхазии  на  стороне  Грузии",  -  сообщил спикер  парламента 
Абхазии.

9 апреля. "Мы приглашали на сегодняшнее заседание послов Грузии и Молдавии. Мы готовы были выслушать их 
мнения и возражения по поводу принимаемых нами обращений и постановлений. Но представители этих стран не приняли 
наше  приглашение  и  не  явились",  -  заявил  в  ходе  пресс-конференции  в  Москве  по  итогам  пленарного  заседания 
Межпарламентской  Ассамблеи  государств-участников  Сообщества  "За  демократию  и  права  народов"  (МПА  СДПН) 
генеральный секретарь МПА СДПН  Григорий Маракуца. "Но это их проблема, - добавил Маракуца. - Так или иначе, мы 
донесем до Грузии и Молдавии, принятые на сегодняшнем заседании постановления".

9 апреля. В Абхазии утверждено новое Положение "О порядке оформления и выдачи виз Республики Абхазия". 
Принятое  правительством  6  апреля  новое  положение  устанавливает  порядок  и  условия  оформления  и  выдачи  визы 
иностранному гражданину и лицу без гражданства, продление срока ее действия, восстановление визы в случае ее утраты, 
а  также  аннулирование визы.  Данное положение  распространяется на все категории виз,  срок  оформления каждой из 
которых составляет не более 5 рабочих дней.

9 апреля. "Это заявление, так или иначе, заслуживает внимания, потому что людей в Абхазии, Южной Осетии и 
Приднестровье  было  убито  действительно  очень  много",  -  заявил  вице-спикер  Совета  Федерации  Александр  Торшин, 
комментируя,  принятое  в  Москве  на  пленарном  заседании  Межпарламентской  Ассамблеи  государств-участников 
Сообщества "За демократию и права народов" (МПА СДПН) заявление "О преступных деяниях властей Грузии и Республики 
Молдова  в  1989-1993  гг",  в  котором  действия  этих  стран  в  отношении  Абхазии,  Южной  Осетии  и  Приднестровья 
охарактеризованы как "преступления против мира и человечества". "В любом случае, Россия не может не реагировать на те 
события, которые происходят на территориях, где проживают в общей сложности 350 тысяч граждан РФ. Россия в ответе за 
своих  граждан.  Я  не  знаю,  как  отреагирует  международное  сообщество  на  это  заявление  -  на  данный  момент  схема 
юридического признания фактов геноцида еще не сложилась окончательно, не все нормы еще проработаны. Мы, со своей 
стороны,  не  можем диктовать  никому  свою позицию,  но  сам по  себе  факт  моего  присутствия на  этом заседании,  как 
представителя Совета Федерации, говорит о том, что мы не игнорируем эти вопросы", - заявил Александр Торшин.

9 апреля. В территориальных водах Абхазии абхазскими пограничниками задержаны трое грузинских рыбаков. Об 
этом сообщили в Службе государственной безопасности Абхазии. Все трое задержанных являются жителями села Анаклия 
Зугдидского района Грузии. Моторная лодка конфискована.

9  апреля. Президент  Абхазии  Сергей  Багапш вылетает  в  Москву  для  медицинского  обследования.  "Врачи 
настаивают на более тщательном обследовании в Москве. Я планирую вылететь в Москву", - сказал Багапш, который был 
госпитализирован в одну из клиник Сухуми в связи с приступом стенокардии. Касаясь своего самочувствия, Багапш сказал: 
"я чувствую себя нормально, но рекомендации врачей надо выполнять".

9  апреля. Баку  Министр  экономического  развития  Азербайджана  Гейдар  Бабаев принял  президента  British 
Petroleum-Azerbaijan Билла Шрадера.  Министр Бабаев рассказал об экономической ситуации в стране,  сделав упор на 
ненефтяном  секторе,  в  котором  в  2006  году  был  отмечен  12-процентный  рост.  Министр  также  указал  на  планах 
объединения нефте- и газопроводов, автомобильных и железных дорог с аналогичными системами Центральной Азии для 
использования  преимуществ  транзитного  государства.  Гейдар  Бабаев  выразил  интерес  страны  к  продолжению 
сотрудничества с British Petroleum. Со своей стороны Шрадер акцентировал внимание на перспективах Каспийского региона 
и высоко оценил возможности транзита,  в том числе транзита энергетических ресурсов Казахстана и Туркмении через 
Азербайджан. Президент British Petroleum-Azerbaijan высоко оценивает перспективы участия азербайджанских компаний в 
проектах в Казахстане и Туркмении.

9  апреля. "Представители  Карабаха  присутствуют  на  заседаниях  Межпарламентской  ассамблеи  государств-
участников сообщества "За демократию и права народов" (МПА СДПН) в качестве наблюдателей. Мы намерены развивать 
и дальше наше сотрудничество с Абхазией, Приднестровьем и Южной Осетией и делать его более тесным. Именно для 
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этого  я  выступил на  сегодняшнем заседании  с  предложением от  имени парламента  Нагорно-Карабахской  Республики 
присылать  нам  все  материалы  и  проекты  постановлений  МПА  СДПН  заранее,  чтобы  мы  могли  более  углубленно  и 
тщательно  изучать  их и выступать с  собственными предложениями",  -  заявил депутат  Народного собрания НКР  Гагик 
Петросян, комментируя итоги прошедшего в Москве пленарного заседания МПА СДПН и участие в нем представителей 
Карабаха.

10  апреля. В  столице  Абхазии  стартовала  встреча  министров  иностранных  дел  Абхазии,  Южной  Осетии  и 
Приднестровья Сергея Шамба, Мурата Джиоева и Валерия Лицкая. Открывая встречу, Шамба подчеркнул, что встреча глав 
МИД  не  случайна.  "Наша  встреча  сегодня  приурочена  к  заседанию  Совета  Безопасности  ООН,  который  обсуждает 
проблему о продлении мандата миссии ООН в зоне грузино-абхазского конфликта".  Министр иностранных дел Абхазии 
отметил,  что  СБ  ООН  не  является  объективной  стороной  в  грузино-абхазском  конфликте.  "Абхазское  мнение  всегда 
игнорируется, также как игнорируется право абхазского народа на самоопреределение. СБ ООН - необъективная сторона в 
конфликте", - заявил он.

10  апреля. Государственный  министр  Грузии  по  вопросам  урегулирования  конфликтов  Мераб  Антадзе и 
заместитель  министра  иностранных  дел  Георгий  Манджгаладзе 9  апреля  в  Нью-Йорке  встретились  с  заместителем 
Генерального секретаря  ООН Жаном Мари Гиено. На встрече обсуждались вопросы урегулирования грузино-абхазского 
конфликта. В ходе встречи грузинская сторона заявила, что Тбилиси выполняет требования резолюции СБ ООН от 13 
октября  2006  г.,  а  также  зафиксировала  позицию  Грузии  по  вопросам,  связанным  с  возвращением  вынужденно 
перемещенных лиц на всю территорию Абхазии, развивающимися в Гальском районе событиями, бомбардировкой верхней 
части Кодорского ущелья и создавшимся там положением.

10 апреля. "Госдепартамент США фактически воспрепятствовал проведению неофициальной встречи абхазского 
представителя с членами Совета Безопасности  ООН накануне переговоров по согласованию текста новой резолюции по 
вопросам урегулирования грузино-абхазского конфликта". Об этом говорится в комментарии департамента информации и 
печати (ДИП) МИД России в связи с отказом администрации США выдать визу министру иностранных дел Абхазии Сергею 
Шамба. Также отмечается, что организация неофициальной встречи представителя одной из международно признанных 
сторон в конфликте с членами СБ ООН является неотъемлемым правом любого члена Совбеза - в данном случае России. 
"Делегация США может, конечно, решить, принимать ли ей самой участие в  этом мероприятии, но препятствовать его 
проведению путем невыдачи визы -  не  что  иное,  как  грубое  злоупотребление  положением страны пребывания  штаб-
квартиры ООН", - подчекивает ДИП МИД России.

10 апреля. На проходящей в Сухуми встрече глав МИД Абхазии, Южной Осетии и Приднестровья, на которой 
обсуждается  целесообразность  продолжения  миротворческого  процесса  под  эгидой  ООН,  глава  МИД  Приднестровья 
Валерий  Лицкай  заявил:  "У  нас  общий  подход  и  видение  перспектив  дипломатического  развития.  МИДы  наших  трех 
республик решают одну из важнейших национальных задач - добиться дипломатического признания наших государств", он 
также отметил, что "мы объединяем свои усилия и возможности, чтобы защитить свои позиции в этом вопросе", заметив, 
что в последнее время главы внешнеполитических ведомств трех непризнанных государств действительно встречаются 
каждый месяц. Он подчеркнул, что важнейшая задача обсуждения - это совместная позиция по миротворческому процессу 
под  эгидой  ООН.  Можно  сказать,  отметил  Лицкай,  что  "в  наших  случаях  -  в  Приднестровье  и  Южной  Осетии  -  ООН 
практически не работает со всеми плюсами и минусами этого дела". Валерий Лицкай подчеркнул, что республики тесном 
сотрудничестве с Россией, как страной-гарантом.

10  апреля. "Лейбористская  партия  Грузии"  обвиняет  президента  Грузии  Михаила  Саакашвили в  присвоении 
денежных сумм, выделенных для проведения в селах весенне-полевых работ. Как заявил на пресс-конференции лидер 
партии  Шалва Нателашвили, правительство и президент "уже съели" 15 млн., полученные в виде гранта от программы 
"Миллениум", а также выделенные из государственного бюджета 47 млн. лари. "Я выступаю с инициативой, чтобы брат 
Саакашвили,  который  является  владельцем  нефтекомпании  "Висол"  и  имеет  500-миллионный  оборот,  выделил  100 
миллионов.  Этой  суммы  полностью  хватит  крестьянам  для  проведения  сельскохозяйственных  работ",  -  отметил 
Нателашвили. По его словам, привезенные правительством тракторы продаются крестьянам по недоступной цене, и это 
нельзя считать помощью.

10 апреля. Из российского порта "Кавказ" в Поти прибыл первый паром. В паромном сообщении порт "Кавказ" - 
Поти - порт "Кавказ" будут задействованы два парома, которые будут осуществлять рейсы два раза в неделю. 

10 апреля. В Баку парламент Азербайджана ратифицировал соглашение по строительству железной дороги Баку - 
Тбилиси  -  Карс,  подписанное  между Азербайджаном,  Грузией  и Турцией  7 февраля.  Заместитель спикера  парламента 
(Милли  Меджлис)  Валех  Алескеров сказал,  что  соглашение  отражает  интересы  всех  сторон  проекта  и  по  условиям 
соглашения, в случае возникновения каких-либо споров между сторонами, вопрос не может решаться в судебном порядке. 
"Это межправительственное соглашение, все детали которого должны согласовываться правительствами стран", - отметил 
Алескеров.

10 апреля. РАО "Единые энергосистемы России" прекратило поставки электроэнергии в Азербайджан. Как стало 
известно из источников в правительстве Азербайджана, с апреля РАО ЕЭС перешло в отношениях с ОАО "Азерэнержи" на 
"нулевой режим". "Это означает, что стороны могут обмениваться электроэнергией только в случае аварии в энергосистеме 
одной из стран", - сказал источник. Сторонам не удалось прийти к согласию о стоимости электроэнергии.

10 апреля. В Баку парламент (Милли Меджлис) утвердил "Программу сотрудничества между Азербайджанской 
Республикой и Российской Федерацией в гуманитарной сфере на 2007-2009 годы". Этот документ подписан в 2006 году в 
Баку и предусматривает развитие сотрудничества в гуманитарной сфере в течение 2007-2009 годов.

10  апреля. В  Москве  начался  очередной  раунд  переговоров  между  Россией  и  Азербайджаном  об  импорте-
экспорте  электроэнергии.  Переговоры  ведут  делегация  во  главе  с  вице-президентом  ОАО  "Азерэнержи"  Марленом 
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Аскеровым и представители российского АО "Единые энергосистемы". По словам главного инженера "Азерэнержи" Салеха 
Мамедова, в настоящее время энергосистемы двух государств работают в параллельном режиме.

10  апреля. С целью проведения мониторинга ситуации в предвыборный период 10 апреля в Армению прибывает 
делегация временной комиссии Парламентской ассамблеи Совета Европы, которую возглавил докладчик ПАСЕ по вопросу 
пропавших без вести на Южном Кавказе  Лео Платвоет (Нидерланды).  В состав делегации также вошли  Жорж Колубье 
(Франция), Бернард Маркет (Монако), Эвальд Линдингер (Австрия).

10  апреля. В Ереван прибыл вице-премьер правительства России  Сергей Иванов в сопровождении министра 
транспорта  России,  сопредседателя  российско-армянской  межправительственной  комиссии  по  экономическому 
сотрудничеству Игоря Левитина и других официальных лиц. 

10  апреля. Россия  будет  участвовать  в  тендере  по  передаче  в  концессионное  управление  ЗАО "Армянские 
железные  дороги".  Об  этом  сообщил  президент  ОАО  "РЖД"  Владимир  Якунин,  отметивший,  что  "эта  идея  получила 
одобрение президента России". По словам Якунина, на совещании у президента России подробно обсуждались вопросы 
сотрудничества  на  пространстве  СНГ.  Речь,  в  частности,  шла  и  о  перспективах  восстановления  абхазского  участка 
транскавказской железной дороги, передает ИТАР-ТАСС.

11 апреля. Заседание  Совета  Безопасности  ООН 10 апреля,  посвященное  обсуждению вопроса о  продлении 
мандата  миротворческой  миссии  в  Абхазии,  закончилось  скандалом.  Постоянный  представитель  России  при  Совете 
Виталий  Чуркин покинул  заседание,  предварительно  обвинив  США  в  отказе  выдать  визу  главе  МИД  Абхазии  Сергею 
Шамбе, который не смог приехать на встречу. Посол США при Совбезе Алехандро Вольф, в свою очередь, обвинил Чуркина 
в инсинуациях, направленных на проведение "ложных аналогий" между Косово и Абхазией.

11 апреля. МИД Республики Абхазия,  Приднестровской Молдавской Республики и Республики Южная Осетия 
выступили с заявлением по случаю обсуждения ситуации вокруг грузино-абхазского конфликта Советом Безопасности ООН. 

11 апреля. Состоялся телефонный разговор между президентами Южной Осетии и Абхазии Эдуардом Кокойты и 
Сергеем Багапш.  Об  этом сообщили  в  администрации  президента  Южной  Осетии.  В  телефонной  беседе  оба  лидера 
обсудили вопросы проведения в  ближайшее время  встречи  президентов  Абхазии,  Южной Осетии  и  Приднестровья.  В 
администрации также подчеркнули, что в настоящее время состояние здоровья Сергея Багапш стабильное.

11  апреля. "Я  расцениваю  отказ  в  выдаче  мне  американской  визы  как  препятствие  участию  представителя 
Абхазии в заседании Совета Безопасности ООН", - заявил министр иностранных дел Абхазии Сергей Шамба. Глава МИД 
Абхазии,  комментируя  распространенное  сообщение  Госдепа  США  о  том,  что  Шамба  сам  отозвал  свое  заявление  о 
предоставлении ему американской визы, заявил, что это не соответствует действительности. Он заметил, что довольно 
часто бывает за рубежом, и никаких проблем с поездками и визами у него не возникало. В феврале текущего года министр 
выезжал в Швейцарию. Шамба уточнил, что всего лишь два раза ему отказывали в выдаче визы и оба раза - в США, причем 
речь шла не о туристической поездке в США, а об участии в консультациях в Совбезе ООН, который должен принять 
резолюцию по грузино-абхазскому конфликту.

11  апреля. В  случае  одностороннего  провозглашения  независимости  Косово,  Россия  может  признать  как 
независимость  Абхазии,  так  и  Приднестровья.  Об  этом  заявил  Генеральный  Секретарь  ОБСЕ Маркус  Бернат в 
опубликованном интервью австрийской  газете  Der  Standard.  По  его  словам,  в  Совете  Безопасностии  ООН начинается 
длительная фаза дискуссий по вопросу Косово. "Дискуссии могут продолжиться весь апрель и май, вплоть до саммита 
"Большой восьмерки" в Германии, в котором примет участие и президент России Владимир Путин и где главам государств и 
правительств не удастся обойти эту тему. Здесь должен встать вопрос об ответных мерах, которые могут предпринять 
русские", - аявляет Бернат. "Если Косово в одностороннем порядке провозгласит себя независимым государством, то оно 
может быть признано целым рядом государств. Это комплексный процесс", - считает Генсек ОБСЕ.

11  апреля. Президент  США  Джордж  Буш подписал  принятый  ранее  конгрессом  США  закон  о  поддержке 
вступления ряда стран, в том числе Украины и Грузии в НАТО. Сообщение об этом распространила пресс-служба Белого 
Дома. Данным законом, в частности, выделяются ассигнования для военного содействия этим странам.

11  апреля. Южная  Осетия  выразила  протест  по  поводу  посещения  Католикоса  Всея  Грузии  Ильей  Вторым 
грузинонаселенных сел зоны грузино-осетинского конфлита.

11 апреля. В Государственной думе РФ с обеспокоенностью отнеслись к тому, что президент США Джордж Буш 
подписал закон, способствующий расширению НАТО - о поддержке вступления Украины и Грузии, а также о выделении из 
бюджета США финансовых средств для подготовки к вступлению этих стран в члены альянса.

11 апреля. Стремление президента Грузии  Михаила Саакашвили затащить свою страну в  НАТО и Европейский 
Союз  преждевременно.  Об  этом  заявил  президент  Национальной  ассамблеи  азербайджанцев  Грузии  (НААГ)  Дашгын 
Гюльмамедов. Глава НААГ особо отметил, что без решения многих проблем, в том числе коррупции и нарушений прав 
человека, а также без создания не показного, а настоящего демократического общества, никто Грузию в НАТО не примет. 
Это, по его словам, просто "политическая спекуляция против России со стороны Вашингтона и его представителя в Грузии - 
Саакашвили". По мнению Гюльмамедова, Европа также вряд ли пойдет из-за Грузии на конфликт с Россией. В настоящее 
время Европе нужно обеспечить свои энергетические потребности, поэтому ее нежелание обострять отношения со своим 
главным  поставщиком  -  Россией  -  очевидно.  Гюльмамедов  считает,  что  многие  в  Грузии  хорошо  знают,  что  режим 
Сакашвили использует свое стремление в НАТО, в первую очередь, как средство шантажа против Москвы. В заключение 
глава НААГ заявил: "Думаю, что Грузия должна выбрать политику нейтралитета и отказаться от своего стремления в НАТО. 
Сейчас  стране  не  до  НАТО.  Вместо  этого  надо  заняться  урегулированием  абхазского  и  югоосетинского  конфликтов, 
возродить экономику Грузии, обеспечить права человека и начать уважать права национальных меньшинств. Евросоюзу 
нужна стабильно развивающаяся страна, а не государство с тоталитарным режимом, где господствует этноцентризм и 
имеются межэтнические конфликты".
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11  апреля. Грузинская  полиция  заблокировала  дорогу,  связывающую  Южную  Осетию  с  Россией.  Об  этом 
сообщили  в  МВД  Южной  Осетии,  уточнив,  что  с  11  апреля  грузинская  сторона  заблокировала  движение  на  отрезке 
Транскавказской автомагистрали Тамарашени-Кехви. На данный участок введен дополнительный специальной контингент 
МВД Грузии, который проводит незаконные досмотры проезжающих граждан Южной Осетии.

11  апреля. Обсуждение  итогов  прошедшей  21-22  марта  в  Стамбуле  встречи  сопредседателей  Смешанной 
контрольной комиссии (СКК) по урегулированию грузино-осетинского конфликта - основная тема состоявшейся в Цхинвали 
встречи сопредседателя югоосетинской части СКК Бориса Чочиева и главы миссии ОБСЕ в Грузии Роя Рива.

11 апреля. Международный Комитет Красного Креста опроверг  информацию администрации "альтернативного 
правительства"  Дмитрия Санакоева о том, что предполагается создание реабилитационного центра для наркозависимых 
совместно  с  МККК.  Соответствующая  договоренность  якобы  была  достигнута  в  ходе  визита  главы  администрации 
Санакоева Урузмага Каркусова в Италию. В связи с этим Международный Комитет Красного Креста заявил, что никогда ни с 
кем не заключал подобных соглашений. "Мы требуем у "пресс-центра правительства Южной Осетии в Курта" чтобы данный 
вопрос был разъяснен и были даны гарантии того, что эта информация далее не будет распространяться, так как она не 
соответствует  действительности. Вся деятельность МККК,  которая осуществляется в этом регионе,  открыта и доступна 
через официальные информационные каналы МККК", - говорится в заявлении МККК.

11  апреля. Для  Азербайджана  целесообразнее  досрочно  выполнить  долговые  обязательства  перед 
международными финансовыми организациями. Об этом заявил заведующий отделом экономики и финансово-кредитной 
политики Кабмина  Огтай Хагвердиев. По его словам, досрочное возращение долгов позволит сэкономить значительный 
объем  денежных  средств  в  форме  начисляемых  процентов.  Однако  Хагвердиев  считает,  что  процесс  необходимо 
осуществить в 2012-2013 годы, поскольку именно в этот период, согласно прогнозам, годовой объем валютных доходов 
Азербайджана от экспорта нефти и газа достигнет 20-30 млрд. долларов.

11 апреля. В Баку президент Азербайджана Ильхам Алиев принял делегацию Индии во главе с государственным 
министром  торговли  Джайрамом  Рамешем.  Алиев  отметил  наличие  хороших  возможностей  для  расширения 
сотрудничества между Азербайджаном и Индией в различных областях. Подчеркнув, что экономические связи не отвечают 
потенциалу  двух  стран,  президент  Ильхам  Алиев  выразил  надежду,  что  визит  государственного  министра  будет 
способствовать  дальнейшему  развитию  взаимодействия  в  этой  сфере.  Джайрам  Рамеш  отметил,  что  очень  доволен 
визитом  в  Азербайджан.  Проинформировав  главу  государства  о  предстоящих  в  Баку  встречах  и  вопросах,  которые 
планируется обсудить, государственный министр выразил уверенность, что его визит будет содействовать расширению 
экономического сотрудничества двух стран.

11  апреля. Министр  иностранных  дел  Азербайджана  Эльмар  Мамедьяров,  находящийся  с  визитом в  Сирии, 
встретился  со  своим  сирийским  коллегой  Валид  ал-Муаллимом  Шаара.  Стороны  обсудили  вопросы  регионального 
сотрудничества, развитие двухсторонних отношений, текущую ситуацию в процессе карабахского урегулирования, а также 
планы по открытию в этом году посольства Азербайджана в Сирии. В Сирии глава МИД Азербайджана проведет также 
встречи с президентом страны Башаром Асадом, главой парламента  Махмудом Аль Абрашем, а также представителями 
Торговой палаты сирийских городов.

11 апреля. Вопросы сотрудничества в области энергетики, транспорта, военно-технического потенциала обсудили 
премьер-министр Армении Серж Саркисян и вице-премьер России Сергей Иванов.

11  апреля. Результатом  динамичного  развития  армяно-российского  партнерства  является  расширение 
присутствия в  Армении российского  капитала  и  увеличение  объема товарооборота,  отметили 11 апреля на  встрече  в 
Ереване президент Армении  Роберт Кочарян и вице-премьер России  Сергей Иванов. В ходе встречи стороны обсудили 
вопросы армяно-российского  сотрудничества,  в  частности,  вопросы,  касающиеся  экономического  сектора.  Собеседники 
также  затронули  вопрос  запуска  армянских  предприятий,  переданных  России  в  счет  госдолга,  а  также  вопросы 
транспортного сообщения и регионального сотрудничества.

11 апреля. У Армении и России уверенно складывается позитивная динамика развития двусторонних отношений. 
Об  этом  на  пресс-конференции  в  Ереване  заявил  вице-премьер  России  Сергей  Иванов.  По  его  словам,  безусловно, 
существуют  некоторые  проблемы,  которые  "связаны  с  транспортными  коммуникациями  и  с  загрузкой  российских 
предприятий на территории Армении, но в целом динамика позитивная". 

11 апреля. "Проблему Ирана надо решать политико-дипломатическим путем, потому что угроза войны - это путь в 
никуда или к катастрофе", - об этом заявил в Ереване первый вице-премьер России Сергей Иванов. По его словам, Иран 
имеет право на развитие ядерной энергетики, но "обогащение урана - это другой вопрос". Он отметил, что обогащение 
урана должно происходить только под контролем Международного агентства по атомной энергии (МАГАТЭ). "Должно четко 
наблюдаться, в каком объеме и качестве идет обогащение", - заявил Иванов.

11 апреля. В целом избирательные процессы не повлияют на работу правительства Армении. Об этом на пресс-
конференции заявил новоназначенный премьер-министр Армении Серж Саркисян. По его словам, избирательные процессы 
требуют  значительных  усилий  политических  сил,  в  этой  связи  эти  процессы  в  некоторой  степени  препятствуют 
деятельности исполнительной власти. Как сообщил Саркисян, необходимо четко осознавать, что для политических сил эти 
процессы являются пиком их деятельности, поскольку они должны приложить все усилия для формирования следующего 
правительства.  "Но,  с  другой  стороны,  стоит  заметить,  что  выборы  в  некоторой  степени  также  помогают  работе 
правительства, поскольку это тот период, когда исполнительная власть и практически все политические силы пытаются 
сделать то, что должны делать всегда, то есть - работать лучше, учитывать настроение электората", - заключил Саркисян.

11  апреля. Армения  -  стратегический  партнер  России,  и  это  не  измеряется  только  военно-политическими 
интересами. Об этом на пресс-конференции в Ереване заявил вице-премьер России Сергей Иванов, комментируя вопрос о 
том,  является ли Армения стратегическим партнером России или  все же форпостом.  "Да,  в  Армении есть  российская 
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военная база, которая, однако, не несет агрессивного характера и не направлена против других государств, но эффективно 
обеспечивает нашу общую безопасность", - заметил вице-премьер. Он добавил, что наличие баз - элемент стратегического 
партнерства,  но  "не  все  концентрируется  на  наличии  баз".  Экономика,  культура  и  русский  язык  -  все  это  является 
составляющим того, что зовется "стратегическим партнерством", заключил вице-премьер.

11 апреля. В Армении будут созданы рабочие группы по координации деятельности Генпрокуратуры Армении в 
вопросе  обсуждения  сообщений  о  правонарушениях,  допущенных  в  ходе  парламентских  выборов  12  мая.  Приказом 
Генпрокурора  Армении  Агвана  Овсепяна,  при  управлениях  контроля  за  законностью  предварительного  следствия  и 
расследования, а также защиты государственных интересов Генпрокуратуры будут созданы рабочие группы. Одну из них 
возглавит заместитель главы Управления защиты государственных интересов Генпрокуратуры Геворг Арутюнян, вторую - 
замглавы Управления по контролю за законностью предварительного следствия и расследования Баграт Агаян.

11 апреля. Президент Армении Роберт Кочарян подписал указ о назначении членов правительства страны. Все 
назначенные  президентским  указом  министры  занимали  аналогичные  должности  в  прежнем  правительстве.  Пока  не 
назначен министр обороны. Обязанности министра обороны исполняет первый заместитель министра, начальник Главного 
штаба, генерал-полковник Микаел Арутюнян.

12  апреля. В  армянском  городе  Цахкадзор  открылось  очередное,  57-е  заседание  совета  командующих 
пограничными  войсками  стран  СНГ.  В  ходе  работы  совета  участники  заседания  обсудят  программу  по  борьбе  с 
международным  терроризмом  и  экстремизмом,  вопросы  относительно  взаимодействия,  урегулирования  кризисных 
ситуаций на границах, противодействия нелегальной миграции, контрабанды, наркобизнеса, незаконного транзита оружия, 
боеприпасов через территорию государств-членов СНГ. Заседание совета командующих пограничными войсками стран СНГ 
продлится до 13 апреля. 

12 апреля. Перспективы развития политического диалога и экономического сотрудничества между Украиной и 
Арменией  были  обсуждены  в  ходе  двусторонних  консультаций,  которые  состоялись  в  министерстве  иностранных  дел 
Украины. Как сообщили в посольстве Украины в Армении, консультации прошли под председательством замминистров 
иностранных дел Украины и Армении Владимира Хандогия и Гегама Гарибджаняна. В ходе встречи стороны подчеркнули 
актуальность  проведения  в  ближайшее  время  очередного  заседания  совместной  украинско-армянской 
межправительственной комиссии по вопросам экономического сотрудничества, которое будет содействовать активизации 
двухсторонних экономических отношений. Также был обсужден ряд вопросов по расширению договорно-правовой базы и 
подготовке  к  подписанию  двухсторонних  документов.  Отдельное  внимание  было  уделено  практическим  аспектам 
взаимодействия между Украиной и Арменией в процессе европейской интеграции.

12 апреля. В двух офисах партии "Процветающая Армения" произошел взрыв. Информацию об этом подтвердили 
в Полиции Армении. Взрывы произошли в ночь с 11 по 12 апреля в офисах партии, которые расположены в общинах 
Канакер-Зейтун и Аван города Еревана. По предварительным данным, жертв нет.

12  апреля. Президенту  Армении  было  доложено  о  произошедшем.  Роберт  Кочарян дал  указания 
правоохранительным органам предпринять все необходимые меры для раскрытия преступления в кратчайшие сроки, а 
также для предотвращения подобных инцидентов в будущем. Об этом, комментируя произошедшие взрывы в двух офисах 
партии "Процветающая Армения", заявил пресс-секретарь президента Армении Виктор Согомонян.

Независимость в пакете
10.04.2007. Страна.Ru 

Михаил Первушин
Совет Безопасности ООН рассмотрит ситуацию в Абхазии (ВИДЕО), а точнее, в верхней части Кодорского ущелья, 

а также изучит вопрос о возможном продлении мандата миссии ООН по наблюдению в Грузии (МООННГ) на полгода. Кроме 
того, будет представлен очередной доклад генсека ООН о ситуации в зоне грузино-абхазского конфликта и сделан обзор 
выполнения резолюции, принятой в октябре 2006 года. Между тем, по мнению России, в связи с тем, что США отказали 
абхазской делегации во въездных визах, Совбез не получит полного и объективного представления о нынешней ситуации в 
зоне конфликта. На закрытом заседании в Нью-Йорке выступит только представитель грузинской стороны. С точки зрения 
МИД РФ, действия Вашингтона можно рассматривать как "дискриминацию одной из сторон конфликта". Прокомментировать 
возможный  ход  дискуссии  в  Совбезе  ООН,  а  также  текст  абхазской  резолюции  корреспондент  Страны.Ru  попросил 
заведующего отделом Кавказа Института стран СНГ Михаила Александрова.

- Насколько оправдано решение США не выдавать абхазцам въездные визы?
- Это форменное безобразие, что американцы не выдали визу министру иностранных дел Абхазии Сергею Шамбе, 

потому что в любом конфликте надо заслушать обе стороны. И тут дело даже не в том, что речь идет о признанном или 
непризнанном государстве. Наша делегация, кстати, правильно сделала, что заблокировала выступление представителя 
косовских албанцев, когда в Совбезе ООН несколько дней назад рассматривался вопрос по Косово. Но я бы пошел дальше. 
Вообще  абхазской  стороне  надо  прекратить  все  контакты  с  американскими  представителями:  дипломатами, 
представителями различных неправительственные организации, организации по правам человека. Они постоянно ездят в 
Абхазию, все высматривают там и дают свои советы.

Так вот, абхазской стороне надо закрыть доступ американских дипломатов в Абхазию до тех пор, пока Шамбе не 
выдадут визу, потому что это игра в одни ворота. С одной стороны, они, приезжая в Абхазию, совершенно спокойно там 
себя чувствуют, с другой - не дают визы абхазским представителям. Я думаю, это сразу будет иметь значение, потому что 
американцы всегда стремятся к тому, чтобы иметь информацию из первых рук, иметь возможность доступа к таким местам. 
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Я думаю, что в таком случае они будут вынуждены пойти на то, чтобы дать абхазской стороне визу. К сожалению, тот факт,  
что ООН расположена в США, американцы постоянно используют для себя.

- Каким, на ваш взгляд, будет содержание доклада генсека ООН и текст резолюции Совбеза по Абхазии?
- Понимаете, поскольку мнение всех сторон будет представлено в резолюции, трудно с точностью предсказать, 

каким будет текст документа. Но я думаю, что российская сторона будет настаивать на том, чтобы, в частности, по ситуации 
в  Кодорском ущелье  было отражено,  что  Грузия не  выполнила  полностью положение  предыдущей резолюции Совета 
безопасности ООН. Грузины не вывели оттуда свои военные подразделения. Кроме того, Тбилиси нарушило обязательства 
не  допускать  провокационных действий  в  этом районе.  Имеется  в  виду  размещение  там так  называемого  грузинского 
правительства  в  изгнании.  То  есть  Грузии  надо  дать  понять,  что  это  правительство  должно  быть  оттуда  выведено, 
поскольку является дестабилизирующим фактором.

Российская сторона, возможно, будет настаивать и на том, чтобы осудить провокационные действия Грузии в 
Гальском  районе,  поскольку  там  постоянно  происходят  диверсионно-террористические  акты.  Был  захват  нескольких 
граждан Абхазии,  которые были вывезены в Тбилиси,  и  там их судят,  якобы,  за какие-то преступления.  Я думаю,  что 
российская сторона могла бы также настаивать на том, чтобы в Абхазии состоялись выборы, которые стали бы развитием 
демократических процессов и способствовали стабилизации и урегулированию конфликта. Но все эти пункты, скорее всего, 
встретят  неприятие  и  противодействие  Запада,  поэтому  можно  ожидать,  что  они  будут  либо  разбавлены  какими-то 
формулировками, либо вообще не удастся согласовать текст резолюции.

- Сегодня же лидеры Приднестровья, Абхазии и Южной Осетии встретятся в Сухуми, где, как ожидается, 
обсудят целесообразность переговоров по урегулированию грузино-абхазского конфликта  под эгидой СБ ООН. 
Насколько будет оправдан этот шаг?

-  Я  давно  считаю,  что  Абхазия  должна  уменьшить  участие  ООН и  вообще  западных  институтов  в  процессе 
урегулирования.  Для  этого  ведь  много  и  не  надо:  необходимо  лишь  отказаться  от  посреднических  услуг  этой 
международной организации. Абхазия может это сделать спокойно, по крайней мере, до тех пор, пока ООН не обеспечит 
вывод грузинских  войск  и  правительства  в  изгнании  из  Кодорского  ущелья.  Потому  что,  по  моему  мнению,  ООН,  чьи 
представители  находятся  в  зоне  конфликта,  давно  ничего  не  делает  для  разрешения  ситуации.  Поэтому  совершенно 
спокойно можно этот фактор использовать для того, чтобы просто отказаться от посредничества ООН.

- В настоящее время в Совбезе ООН обсуждается план Ахтисаари по урегулированию будущего статуса 
Косово, который предусматривает предоставление этому сербскому краю де-факто независимости.  Можно ли в 
таком случае рассматривать Косово как прецедент для Абхазии? 

- Ну, конечно, этот прецедент будет иметь широкое международное значение. Тут даже не о де-факто говорится. 
Кстати, статус независимости де-факто как раз существует в Абхазии, а в Косово ее фактически нет пока, там присутствует 
международный протекторат над краем. То есть у Косово статус гораздо более подчиненный, чем, собственно, у Абхазии. 
Поэтому у Абхазии гораздо больше шансов претендовать на независимость де-юре, чем у Косово. Но, как мы видим, Запад 
фактически хочет принять резолюцию, дающую Косово де-юре независимость. И если это произойдет, Россия не должна 
соглашаться на это. Любое такое решение надо заветировать в Совете безопасности ООН, либо согласиться на пакетный 
вариант, что независимость получают Косово и одновременно три непризнанных государства постсоветского пространства. 
Вот  тогда  мы  можем  поддержать  такую  резолюцию.  А  никакой  иной  вариант,  как  мне  представляется,  для  России 
неприемлем.

Саркисян укрепит стратегическое партнерство с Россией
04.04.2007. KM.ru

Василий Ваньков
Сегодня истекает срок, отведенный президенту Армении конституцией этой страны на назначение нового главы 

кабинета министров. Этот пост освободился после скоропостижной смерти премьер-министра  Андраника Маргаряна.  В 
настоящее  время  наиболее  вероятной  кандидатурой  является  политик  «из  команды»  президента  Роберта  Кочаряна 
министр обороны страны и по совместительству глава политического совета правящей Республиканской партии Армении 
Серж Саркисян. В ходе консультаций президента Армении с партией парламентского большинства, которые состоялись 
еще 26 марта, было достигнуто соглашение о том, что премьерское кресло будет по-прежнему занимать представитель 
РПА.

Развитие  российско-армянских  отношений  в  свете  возможного  назначения  на  пост  премьер-министра 
страны Сержа Саркисяна в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель отдела Закавказья 
Института стран СНГ Михаил Александров:

Факты: Александров: «Армения находится в сложном геополитическом положении – фактически в экономической 
блокаде со стороны Грузии, Азербайджана и Турции. А основные коммуникации с Россией идут как раз через территорию 
Грузии.  В  последнее  время  влияние  США  в  Грузии,  как  известно,  усиливается.  Кроме того,  по-прежнему нерешенной 
остается карабахская проблема.  Естественно, что в такой ситуации руководство Армении заинтересовано в поддержке 
Запада  (по  крайней  мере,  в  нагорно-карабахском  вопросе).  Вот  почему  руководство  Армении  периодически  намекает 
Западу,  что  может  переориентировать  свою  внешнюю  политику  на  него.  Хотя  на  самом  деле  ничего  подобного  не 
произойдет. Однако видимость создавать надо. С этим, в частности, связано заявление Саркисяна (в качестве министра 
обороны)  о  том,  что  он  «не  видит  необходимости  «портить  отношения  с  США  на  пустом месте»  (когда  он  в  декабре 
прошлого года настоял на продлении мандата армянских миротворцев в Ираке)». 
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- В настоящий момент у меня пока нет подтверждения, что президент Роберт Кочарян уже принял такое решение. 
Но, если это произойдет, это будет оптимальный вариант для России.  Серж Саркисян – наиболее устраивающая нас 
кандидатура. Это давний соратник Роберта Кочаряна. Они всегда действовали в тандеме. Как следствие, их взгляды на 
внешнеполитический курс Еревана очень близки. Кроме того, они придерживаются сходной позиции по решению проблемы 
Нагорного Карабаха. Оба являются выходцами из этого региона и оба принимали участие в его вооруженной обороне.

Не секрет, что Саркисян пользуется поддержкой карабахцев, а также значительного числа армян, которые имеют 
твердую позицию по НК. Хотя в Армении в последнее время стали появляться и пораженческие настроения. Это та же 
либеральная тусовка, которая есть и в России. Она выступает за всемерное сотрудничество с Западом. И ради этой цели 
либерал-пораженцы готовы сдать даже Нагорный Карабах, пожертвовав интересами армянской нации ради достижения 
сиюминутных выгод. 

И все же, несмотря на то что  Саркисян считается преемником  Кочаряна,  ситуация сложная. Дело в том, что 
последний  не  так  давно  создал  партию  «Процветающая  Армения»,  которая  является  сейчас  основным  конкурентом 
Республиканской партии Армении. А Саркисян, как известно, глава политсовета РПА. Однако этот маневр Кочаряна связан 
не с политическими взглядами обоих, а скорее с личными амбициями. Кочарян в следующем году должен покинуть пост 
президента. При этом он хочет сохранить свое влияние на политические процессы в стране. Для этого ему вполне подошел 
бы пост премьер-министра. Для этого в ноябре 2005 года даже были специально внесены изменения в конституцию. Они 
повышают роль главы правительства – он назначается теперь не президентом, а парламентским большинством. Кочарян 
это сделал явно под свои интересы. С тем чтобы, уйдя с поста президента, стать полновластным премьер-министром. 

Однако если президентом будет  Саркисян,  у него такой авторитет и влияние внутри страны,  что роль главы 
кабинета министров будет скорее номинальной. С помощью раскрутки своей партии «Процветающая Армения»  Кочарян 
хотел добиться такого расклада  сил в  парламенте,  чтобы не допустить  автоматического избрания  Саркисяна на  пост 
президента, а отдать этот пост путем переговоров. С тем чтобы выторговать себе какие-либо гарантии и полномочия. То 
есть  Кочарян сейчас пытается создать в Армении такой расклад политических сил, чтобы не зависеть от  Саркисяна в 
будущем. 

Для  России  важно,  чтобы внутренняя  политическая  интрига  в  этой  стране  не  перешла  на  уровень  открытой 
конфронтации.  Нельзя  допустить  окончательного  разрыва  между  двумя  ведущими  политическими  фигурами  Армении. 
Повторюсь,  Россия заинтересована в  том,  чтобы президентом стал  Саркисян.  В  ходе своего последнего визита в эту 
страну  Сергей Лавров пытался уговорить политиков несколько «сбросить конфронтационные обороты». Теперь многое 
будет  зависеть  от  того,  одобрит  ли  Кочарян кандидатуру  Саркисяна или  нет.  Фактически  это  будет  означать,  что 
действующий президент определился с кандидатурой своего преемника. Кстати говоря, скоропостижная смерть премьера 
Маргаряна сыграла не на руку Кочаряну. Потому что ему пришлось раньше времени раскрыть свои карты. 

Баку отказался предоставить США плацдарм для войны с Ираном
02.04.2007. КМ.ru

Василий Ваньков
Министерство обороны Азербайджана ответило на обращение заместителя госсекретаря США Мэтью Брайза о 

предоставлении азербайджанской стороной аэродрома для осуществления «контртеррористической операции». Очевидно, 
что в сложившейся ситуации он мог быть использован в качестве военно-воздушной базы для нанесения ракетно-бомбовых 
ударов по Ирану. «Азербайджан никогда не создаст возможностей и условий для использования каким-либо зарубежным 
государством своей  территории против  соседних  стран»,  -  говорится в  заявлении по  этому поводу,  распространенном 
военным ведомством Азербайджана.

Отказ Азербайджана предоставить свою территорию США для атаки на Иран в эксклюзивном интервью 
KM.RU прокомментировал руководитель отдела стран Закавказья Института стран СНГ Михаил Александров:

-  На самом деле  это знаковое  заявление.  Азербайджан впервые и  недвусмысленно заявил о том,  что он не 
допустит создания военных баз стран Запада на своей территории. До этого руководство страны вело очень хитрую игру. 
Оно сулило США и ЕС возможность размещения военных баз, а также говорило о возможности вступления страны в НАТО 
в обмен на решение проблемы Нагорного Карабаха. И было очень трудно понять, насколько Азербайджан искренне был 
готов предоставить свою территорию Западу. Контакты с командованием НАТО, визиты высокопоставленных делегаций - 
все это вроде бы указывало на серьезность намерений. Даже российский посол Рябов был вынужден сделать заявление о 
нежелательности такого развития ситуации. И только сейчас впервые на официальном уровне американцы получили от 
ворот поворот. 

Естественно,  Россия  может  только  приветствовать  такую  позицию  Азербайджана.  Думаю,  что  она  будет  в 
дальнейшем  учитываться  российским  внешнеполитическим  ведомством  для  выстраивания  своей  линии  в  отношении 
Азербайджана. Считаю, что азербайджанцы отказались от какого-либо сотрудничества с США потому, что в воздухе, что 
называется, запахло жареным. И продолжать увертки было уже небезопасно. Потому что Азербайджан был бы вынужден 
дать свое согласие на размещение баз и таким образом стать соучастником агрессии США против Ирана. Понятно, что для 
этой страны это - огромный риск. Бомбовые удары со стороны Азербайджана приведут к тому, что Иран просто возьмет и 
оккупирует его. А каким-то образом помочь ему НАТО не сможет. Натовцы не могут разобраться даже с Афганистаном. Вот 
почему азербайджанские политики, просчитав эту ситуацию, поняли, что им нужно держаться подальше от этого конфликта. 
Тем более что Запад как пришел в этот регион, так и уйдет из него, а вот Азербайджан как сосед Ирана останется. 
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Даже если чисто теоретически представить, что американцы все же смогли бы защитить Азербайджан, вечно они 
там не смогли бы находиться. И Иран рано или поздно припомнил бы былую обиду.  И тогда вообще не понятно,  как  
сложилась бы судьба Азербайджана - остался бы он независимым государством в своих нынешних границах или часть его 
территорий  просто  бы  откололась.  Не  секрет,  что  в  Азербайджане  есть  талышский  район,  который  в  свое  время 
провозгласил  автономию  (которая  позже  была  задавлена  Баку).  Есть  и  лезгинский  район.  Азербайджан  при 
непосредственном  влиянии  извне  мог  бы  быть  просто  расчленен.  Вот  почему  азербайджанское  руководство  сделало 
мудрый шаг, приняв такое решение. 

Заявление Минобороны республики тем более важно, что оно содержит ответ на вопрос, будет ли Азербайджан 
размещать системы ПРО на своей территории. Судя по всему, нет. И России нужно всячески поддержать Азербайджан в 
этом начинании.  Было бы желательно,  в частности,  услышать ответное заявление министра иностранных дел РФ или 
официального  представителя  МИД  о  том,  что  мы  приветствуем  озвученную  Азербайджаном  позицию  и  считаем  ее 
разумной, а также готовы всячески содействовать сохранению нейтрального статуса этой страны. Если Азербайджан нас 
поддержит, то и мы его, что называется, в обиду не дадим, в том случае если американцы или ЕС будут оказывать на него 
давление. 

Вообще, сейчас все страны начинают понемногу дистанцироваться от США. Как говорится, дураков нет,  когда 
дело пахнет  керосином.  Потому что  страны,  которые находятся по соседству  с  Ираном,  будучи втянутыми в  военную 
авантюру на стороне  США,  хорошо понимают,  что  они  могут  стать объектом вооруженного отпора  со  стороны Ирана. 
Думаю,  что  саудиты  также  не  предоставят  американцам свое  воздушное  пространство.  Даже Катар,  где  расположено 
военное  командование  США.  А  если  эмир  все-таки  пойдет  на  это,  то  его  страну  просто  разнесут  иранские  ракеты. 
Плацдармом американской экспансии может быть лишь оккупированный Ирак. 

Крутая дорога Грузии в НАТО
03.04.2007. МиК

Коба Ликликадзе
28 марта специальный представитель генерального секретаря НАТО на Южном Кавказе Роберт Симонс вновь 

прибыл  в Грузию,  приступающую  к крутому  подъему  на  пути  в этот  альянс.  Ночью  11 марта —  за  день  до  того,  как 
представленные  в грузинском  парламенте  политические  партии  подписали  совместный  меморандум  о вступлении 
в Организацию Североатлантического договора — российская авиация бомбила Верхнюю Абхазию. На пути к НАТО Грузия 
сталкивается и с другими «неожиданными» препятствиями, несмотря на то, что евро-атлантическая интеграция страны по-
прежнему пользуется широкой поддержкой населения.

В  последнее  время  грузинский  политический  спектр,  в прошлые  годы,  казалось,  полностью  одобрявший 
приоритеты внешней политики страны и критиковавший власти только за ошибки во внутренней политике — раскололся 
надвое  по  вопросу  об  интеграции  Грузии  в НАТО.  Первым  попытался  расколоть  грузинскую  общественность  недавно 
учрежденный  «Народный  форум» —  политическое  движение,  объединяющее  несколько  политиков  со  стажем, 
парламентариев и экспертов разных оттенков.

Как  утверждает  «Народный  форум»,  НАТО,  конечно,  собирается  принять  Грузию в свои  ряды,  но  только  без 
конфликтных территорий — Абхазии и Южной Осетии. Именно так эта политическая организация восприняла неоднократно 
повторенное соображение генерального секретаря альянса ДаПа де Хоопа Схеффера о том, что «наличие замороженных 
конфликтов не помешает Грузии продолжить процесс вступления в НАТО». 

Опасения «потерять территории» привели к трансформации подхода к НАТО и у лидера Союза традиционалистов 
Грузии, в 1991–92 гг.  бывшего председателем Верховного Совета Грузии, Акакия Асатиани, заявившего, что он «против 
вступления Грузии в НАТО, если страна взамен потеряет Абхазию и Самачабло» (бывшую Южную Осетию).

Против  вступления Грузии в альянс  выступает  глава  Лейбористской  партии  Шалва  Нателашвили,  призвавший 
лидеров  стран-членов  этой  организации  не  принимать  Грузию  в НАТО  «из-за  антидемократического  режима  Михаила 
Саакашвили». И, конечно же, против вступления в НАТО выступает и лидер политического движения «Имеди» («Надежда») 
Ирина Саришвили, политическая ориентация которой изменилась на 180 градусов — в пользу нейтралитета Грузии.

Заметив колебания и опасения в политическом спектре Грузии, Кремль, чтобы усилить недоверие к НАТО, тут же 
попытался вновь разыграть в Грузии старый козырь — идею нейтралитета. Идею, бывшую популярной в Грузии, когда ее 
поддерживали не только политики, но и глава грузинской церкви, до 1995 года. Вернувшийся в Грузию после «шпионского 
скандала» и приступивший к исполнению своих обязанностей посол РФ Вячеслав Коваленко в начале февраля заявил, что 
«Россия хотела бы видеть Грузию независимым, суверенным и нейтральным государством».

Логическим продолжением этого антинатовского дискурса стало заявление лидера сепаратистской Абхазии Сергея 
Багапша,  утверждавшего  28 февраля  в Москве,  что  «попытка  Грузии  вступить  в НАТО  только  ускорит  признание 
независимости Абхазии».

На что рассчитана вся эта антинатовская пропаганда и чему служит утверждение, что НАТО якобы хочет видеть 
Грузию в своих рядах, но без Абхазии и Южной Осетии?

Дело  в том,  что  после  перенесенных  за  последние  16 лет  нескольких  гражданских  войн,  кровопролитных 
этнических  конфликтов,  политического  хаоса  и полного  краха  пророссийской  политики  граждане  Грузии  поверили,  что 
спасение —  в прозападном  курсе.  Как  заявляют  представители  грузинских  властей,  вступление  страны  в НАТО 
поддерживает  84%  опрошенного  населения  и почти  все  основные  оппозиционные  партии.  В прошлом  году  процент 
сторонников вступления в НАТО составил 74%.
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Эта  высокая  поддержка  и представленный  грузинскими  властями  т. н.  «План  действий  по  индивидуальному 
партнерству» дали Грузии основания получить в прошлом году поддержку всех членов НАТО и перейти на новую ступень 
отношений с альянсом.

«Для любой нации преодоление проблем, исторически выпавших на ее долю, — процесс весьма трудный. Скажем 
откровенно:  возможности  грузинского  правительства  осуществить  многие  из  его  начинаний  ограничены  низким 
экономическим  уровнем.  Но  мы  воистину  поражены  тем,  сколько  изменений  здесь  произошло,  несмотря  на  эти 
ограниченные возможности, и сколько еще перемен планируют власти на ближайшее будущее. И я уверен, что у 26 членов 
НАТО  будет  полное  совпадение  с Грузией  по  этим  вопросам», —  заявил  в марте  прошлого  года  глава  департамента 
оборонной политики и планирования НАТО Фрэнк Боланд, находясь с рабочим визитом в Грузии.

Однако ни эти комплименты с высокой трибуны, ни ссылки на высокий процент сторонников вступления в НАТО не 
являются твердой основой для достижения стратегической цели. Особенно если учесть, как радикально менялось в краткий 
отрезок новейшей истории Грузии 80–90-процентное доверие к самым разным политическим ориентациям и лидерам — 
носителям этих ориентаций. Тем более, что, как оказалось, у 74% населения нет достаточной информации о целях альянса 
и обязательствах перед НАТО, принимаемых на себя Грузией.

А незнание часто порождает растерянность. Соответственно, кремлевские политтехнологи и поддерживающие их 
грузинские политические силы стараются дезориентировать грузинское общество и доказать, что если страна откажется 
вступать  в НАТО  и признает  принцип  нейтралитета,  тогда  Москва  возвратит  Грузии  контроль  над  потерянными 
территориями, а также вернет на российский рынок грузинские вина и «Боржоми».

Москва, конечно, блефует. Иначе что же мешало России сделать все это, скажем, до 2002 года — до того, как 
Грузия  на  Пражском  саммите  предприняла  первый  шаг  к вступлению  в НАТО?  Всё  это  время  Россия  не  только  не 
способствовала  урегулированию  конфликтов  в рамках  территориальной  целостности  Грузии,  но  сделала  всё  для  того, 
чтобы  Грузия  оказалась  в тяжелом  экономическом  кризисе  и социальное  недовольство  привело бы  к новому 
противостоянию в стране. Из-за того,  что в октябре прошлого года были задержаны несколько российских разведчиков, 
Москва запретила прямое воздушное и транспортное сообщение с Грузией и закрыла свой рынок для любой грузинской 
продукции, включая вина и минеральные воды, традиционно пользовавшихся в России высоким спросом.

Неправда  и то,  что  якобы взамен  вступления  в НАТО Грузия  будет  вынуждена  распрощаться  с территориями 
самопровозглашенных Абхазии  и Южной Осетии.  Будь  это  так,  то  в последней  декларации НАТО,  принятой  29 ноября 
Рижским саммитом, не были бы записаны от имени 26 стран слова поддержки территориальной целостности Грузии: «Наши 
страны поддерживают территориальную целостность Грузии, Армении, Азербайджана и Молдовы, и мы будем продолжать 
оказывать эту поддержку, чтобы достичь разрешения конфликтов, в которых оказались вовлечены эти страны».

Естественно, в отличие от России, которой в отношениях с соседями никогда не трудно изменить своему слову 
и нарушить  международные  нормы,  руководство  альянса,  который  сам  является  объединением  26 стран  и принимает 
решения консенсусом, никогда не дает обещаний, не предсказывает сроков вступления — словом, пустых обещаний не 
дает.

Перифразируя известное высказывание, в этом плане вступление в НАТО можно сравнить с целью, стремление 
к которой само по себе уже цель. Как бы крута ни была эта дорога, на все попытки помешать стремлению к этой цели 
власти и народ Грузии должны отвечать еще большим ускорением демократических реформ во всех сферах, развитием 
рыночной экономики, демонстрацией уважения к частной собственности и правам человека, чего императивно требует от 
всех государств членство в натовском клубе.

Главное, что перед лицом этих обязательств власти Грузии не одиноки. Я говорю о законопроекте, в конце марта 
утвержденном конгрессом Соединенных Штатов Америки и 27 марта направленном на подпись президенту Джорджу Бушу. 
Поддержанный  как  республиканцами,  так  и демократами  документ  предусматривает  выделение  Грузии  10 миллионов 
долларов в качестве прямой помощи на ускорение процесса вступления в Североатлантический альянс.

На этом фоне все больше политических сил изъявляет готовность присоединиться к «Совместной декларации» 
о вступлении в НАТО. Кроме парламентских партий, к этой инициативе присоединились Национал-демократическая партия 
и партия «Тависуплеба» («Свобода»), которой руководит Константинэ Гамсахурдиа. Но это не значит, что антинатовские 
силы  сидят  сложа  руки  и власти  могут  быть  спокойны.  Как  заявил  в беседе  с нами  генеральный  секретарь  Единого 
национального движения Давид Киркитадзе, определенная часть оппозиции еще только готовит почву, чтобы «начать более 
широкомасштабную информационную кампанию дискредитации идеи вступления Грузии в НАТО».

Комментарий Института стран СНГ
Михаил Александров, Заведующий отделом Кавказа.

Отрадно, что в Грузии началась принципиальная дискуссия по столь важному вопросу, как вступление Грузии в 
НАТО. На фоне существовавшего еще недавно всеобщего одобрямс, это выглядит явным прогрессом. И хотя политические 
силы,  ставящие  под  вопрос  грузинскую  ориентацию  на  НАТО  еще  маловлиятельны,  можно  надеяться,  что  по  мере 
расширения этой дискуссии количество сомневающихся в оправданности внешнеполитического курса режима Саакашвили 
будет расти. Ведь до сих пор грузинские власти не дали четкого ответа на вопрос, что может дать Грузии членство в НАТО, 
кроме  новых  проблем.  А  главный  их  тезис  о  том,  что  вступление  в  НАТО  позволит  решить  вопрос  восстановления 
территориальной целостности ставится под все большее сомнение. Вот и в этой статье автор пытается доказать, что НАТО 
поможет Грузии решить территориальный вопрос. Но у него явно не хватает аргументов. Ссылки на то, что члены НАТО 
поддерживают территориальную целостность Грузии явно недостаточны. Они ведь и сейчас ее поддерживают, но что-то 
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вопрос в пользу Грузии не решается. А что может изменить вступление Грузии в НАТО? Никто ведь в Брюсселе не обещал 
Грузии, что поможет решить территориальный вопрос силовым путем. Ведь это дело – весьма серьезное, так как в Абхазии 
и  Южной  Осетии  находятся  российские  войска,  которые  оттуда  не  уйдут,  даже  если  Грузия  вступит  в  НАТО.  Может 
Саакашвили надеется, что НАТО пойдет ради Грузии на военный конфликт с Россией? Если это так, то это очень наивное 
заблуждение. Одно дело поддерживать территориальную целостность Грузии дипломатическим путем, а другое - за это 
воевать. Но дипломатический путь урегулирования проблемы, в случае вступлении Грузии в НАТО, окажется заблокирован, 
так  как  у  России  отпадут  стимулы учитывать  грузинскую позицию,  и  она  полностью переориентируется  на  поддержку 
Абхазии и Южной Осетии. А военный путь тоже не реален, так как нападение на ядерную державу – слишком опасно даже 
для НАТО, тем более ради Грузии. Поэтому апологетам грузинского членства в НАТО стоило бы придумать более весомые 
аргументы для обоснования своей позиции.
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СРЕДНЯЯ АЗИЯ И КАЗАХСТАН
Хроника
31 марта. Около одного из корпусов в студенческом городке Университета нефти и газа имени Губкина у дома 3 по 

улице Бутлерова вечером произошла массовая драка между учащимися из числа чеченской и казахской диаспор. В драке 
применялось оружие, прозвучали около 10 выстрелов.

Как сообщил "Газете.Ru" один из студентов ВУЗа, число дерущихся составило около 40 человек. В драке, которая 
началась  около  18:35,  применялись  булыжники  и  травматическое  оружие.  По  предварительным  данным,  есть  один 
раненый; его с места происшествия унесли соратники по драке. Прибывшим милиционерам удалось разогнать участников 
драки. Число задержанных неизвестно. В настоящее время милиционеры собирают гильзы, оставшиеся после стрельбы. 
По некоторым данным, гильзы были подобраны кем-то из участников драки при приближении милиции и охраны к месту 
происшествия.  На  место  происшествия  приехали  две  машины  скорой  помощи.  Позднее  пресс-служба  ГУВД  Москвы 
подтвердила факт драки, однако считает, что межнационального мотива в ней не было.

Ранее, 18 и 19 марта - в селах Казатком и Маловодное в Алмаатинской области Казахстана произошел массовый 
конфликт между чеченцами и казахами. Было применено огнестрельное оружие. Девять человек были ранены, пятеро из 
них - двое казахов и трое чеченцев - скончались.

31  марта.  Президент  Казахстана  Нурсултан  Назарбаев  подписал  Указ  о  некоторых  мерах  по  проведению 
административной реформы. Об этом на селекторном совещании в правительстве сообщил премьер-Министр РК Карим 
Масимов.

"Подписан первый указ Президента, начинающий эту работу", – сказал глава правительства. Масимов отметил, 
что при проведении административной реформы вопрос, прежде всего, стоит не в сокращении штатов, а в ответственности 
руководителей, в установлении ими оптимальной структуры ведомства. Указом предусмотрена ликвидация к 1.01.2008 года 
областной  структуры  деления  страны  и  переход  на  систему  регионального  управления  более  крпуными 
административными  образованиями -  аймаками,  которых будет  создана  четыре:  Северный (центр  -  г.  Петропавловск), 
Южный (центр - г. Шымкент), Западный (центр - г. Актау) и Восточный (центр - г. Семипалатинск). Астана станет "особой 
административной единицей", статус которой будет прописан отдельным указом.

2 апреля. В правительстве Киргизстана новые кадровые назначения. Председателем Государственного комитета 
по  миграции  и  занятости  вновь  назначена  Айгуль  Рыскулова,  а  министрами  транспорта  и  коммуникаций  Нурлан 
Сулайманов, экономического развития и торговли Сабырбек Молдокулов.

От  занимаемых  должностей  указами  главы  государства  отстранены  первый  вице-премьер-министр  Данияр 
Усенов,  министры  чрезвычайных  ситуаций  Джаныш  Рустенбеков,  здравоохранения  Шайлообек  Ниязов,  председатель 
Государственного комитета по налогам и сборам Токтобек Акматов.

Новые назначения в кабинете министров – Туратбек Джунушалиев (МЧС); Туйгунаалы Абдраимов (Министерство 
здравоохранения), экс-председатель Центризбиркома КР; Темирбек Курманбеков (Государственный комитет по налогам и 
сборам), возглавлял Бишкекский комитет по налогам и сборам.

2  апреля.  В  столице  Узбекистана  Ташкенте  открылся  Центр  информации  Европейского  Союза,  сообщает 
Интерфакс со  ссылкой на  министерство  внешних экономических  связей,  инвестиций и  торговли республики  (МВЭСиТ). 
"Центр  информации  и  документации  Европейского  Союза  открыт  в  Ташкенте  при  финансовой  поддержке  программы 
технического содействия КЕС ЕвропЭйд", - сказали в ведомстве. В центре, расположенном на территории Университета 
мировой экономики и дипломатии при МИДе, каждый желающий сможет получить полную информацию о Евросоюзе, его 
связях с Узбекистаном, результатах реализации соглашения о партнерстве и сотрудничестве между Европейским Союзом и 
Узбекистаном,  о  Всемирной  торговой  организации (ВТО),  о  Совете  Европы.  Центр  информации  оснащен  специальной 
литературой, компьютерами с доступом в Интернет. Здесь планируется также проведение семинаров и тренингов. 

2  апреля.  Предстоящие  митинги  с  требованием  досрочных  выборов  президента  Киргизии,  начало  которых 
намечено  на  11  апреля  2007  года,  затеваются  экс-премьер-министром  Феликсом  Куловым  с  целью  «политического 
воздействия» на электорат. Такое предположение в интервью киргизской службе радио «Свобода» («Азаттык») высказал 
глава киргизских спецслужб Мурат Суталинов.

По словам председателя Государственного комитета по национальной безопасности Киргизии Мурата Суталинова, 
лидер Объединенного фронта оппозиции «За достойное будущее Кыргызстана» Феликс Кулов не преследует цели стать 
президентом  страны,  в  чем  его  обвиняют  сторонники  действующего  президента  Курманбека  Бакиева  и  некоторые 
политические силы. «Он не может стать президентом уже потому, что не знает киргизского языка», - заявил Суталинов.

Напомним, что согласно законодательству страны, кандидат на главный пост Киргизии должен владеть киргизским 
языком, которое является государственным, в достаточной степени, чтобы мог излагать свои мысли устно и письменно. 
Перед регистрацией претенденты на пост президента в обязательном порядке сдают экзамен на знание киргизского языка.

По мнению главного чекиста Киргизии, предстоящие политические акции организуются сторонниками Кулова для 
«политического воздействия» на граждан, чтобы обеспечить успех участвующим в них партиям на парламентских выборах. 
«Его может поддержать в Бишкеке русскоязычное население, люди, которые не знают киргизского языка, как я», - заявил 
Суталинов корреспонденту радио «Азаттык», отвечая на русском языке.

Мурат Суталинов не разделяет мнения тех,  кто обвиняет Феликса Кулова в намерениях  расколоть общество, 
расшатать мир и стабильность в стране. Тем не менее, ему не до конца ясны истинные цели отставного премьера. «Его 
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истинные намерения не до конца ясны даже для людей из его близкого окружения», - резюмировал председатель Комитета 
национальной безопасности.

2 апреля. Премьер-министр России Михаил Фрадков уговорил президента Казахстана Нурсултана Назарбаева не 
пускать нефть в обход России,  пишет газета "Коммерсант".  В ходе недавнего официального визита в  Казахстан глава 
российского кабинета министров подписал с руководителем Казахстана протокол, закрепляющий на ближайшие пять лет 
объем транзита казахской нефти через трубопровод Атырау-Самара.

Газета  отмечает,  что  одновременно  с  Фрадковым  в  Астане  находился  президент  Польши  Лех  Качиньский, 
совершавший турне по Казахстану и Азербайджану с целью уговорить власти этих стран поддержать проект продления 
трубопровода Одесса-Броды до Плоцка и Гданьска. Ранее эту идею поддержали страны-транзитеры Грузия и Украина, и 
Качиньскому,  добивающемуся  уменьшения  зависимости  Польши  от  поставок  российских  энергоносителей,  оставалось 
договориться со странами-экспортерами нефти.

Но тут, как считает "Коммерсант", на пути президента Польши встал Михаил Фрадков. Утвердив объемы поставок 
казахской  нефти  через  Россию,  заключив  предварительно  ряд  других  соглашений,  в  частности,  о  строительстве  в 
Казахстане силами российских специалистов АЭС и об увеличении объема российских инвестиций в экономику Казахстана, 
премьер-министр  фактически  сделал невозможным достижение  согласия  между Казахстаном и  Польшей по  вопросу  о 
присоединении первого к проекту развития нефтепровода Одесса-Броды.

В результате президент Назарбаев заявил Качиньскому, что Казахстан в принципе может принять участие в этом 
проекте,  но только при условии подключения к нему России.  Отметим,  что главной целью этого проекта было как  раз 
развитие обходящих Россию маршрутов транзита каспийской нефти в Европу.

Глава Польши также был намерен способствовать допуску польских компаний к добыче нефти в Казахстане. И в 
этом, по мнению газеты, полякам фактически было отказано. Как сказал один из членов польской делегации, директор 
нефтяной  компании  PKN Orlen  Петр  Ковнаки,  "казахская  сторона  неожиданно  отказалась  заключить  с  нами  сделку  о 
разработке нефтяных месторождений".

3 апреля. Аукцион по продаже имущественного комплекса золотодобывающего СП "Зеравшан-Ньюмонт" назначен 
на 2 мая 2007 года, говорится в сообщении Республиканской биржи недвижимости Узбекистана, опубликованном в СМИ.

Стартовая цена СП "Зеравшан-Ньюмонт" не изменилась и составляет 172,858 млрд. сумов (более $140 млн.).
Это  четвертая  попытка  продать  имущество  предприятия,  признанного  банкротом.  Предыдущие  торги  были 

назначены на 18 декабря 2006 года, 18 января 2007 года и 2 марта, но торги не состоялись из-за нехватки заявок.
Как  сообщалось  ранее,  50%-ная  доля  в  СП  принадлежала  американской  "Newmont",  второй  по  величине 

золотодобывающей компании в мире. Однако СП "Зеравшан-Ньюмонт" было признано банкротом осенью 2006 года.
По данным "Newmont", на 30 июня 2006 года балансовая стоимость доли "Newmont" в СП составляла около $94 

млн.
СП  "Зеравшан-Ньюмонт"  было  создано  в  1992  году  "Newmont"  и  Госкомитетом  по  геологии  и  минеральным 

ресурсам  Узбекистана  и  Навоийским  ГМК.  Оно  занимается  переработкой  отвалов  карьера  "Мурунтау"  –  основной 
золоторудной базы Навоийского ГМК.

4 апреля. По словам, главы центра ОБСЕ в Бишкеке Маркуса Мюллера, политический процесс в Киргизстане за 
последние месяцы ему очень напоминает национальную игру "улак тартыш" («козлодрание»), где игра идет очень быстро, а 
игроки  обращаются  друг  с  другом  в  достаточно  грубой  манере,  и  где  победителем  становится  только  один  игрок. 
"Применять такие же правила в демократической системе, очень рискованно. Это может привести к полной дестабилизации 
и даже к конфликту. На кону стоит не туша козла, а мир, гармония и стабильное политическое развитие всей страны и всего 
населения", - считает Мюллер.

"Я уверен, что ведение политического диалога является частью кыргызской культуры, но если понадобится, ОБСЕ 
всегда готова предоставить  нейтральную платформу для диалога или переговоров.  Действующий председатель  ОБСЕ 
Министр  иностранных  дел Испании  г-н  Моратинос  планирует  посетить  Кыргызстан  13-14  апреля  и  передаст  такое  же 
послание от  имени 55 стран-участниц,  которые вместе с  Кыргызстаном составляют ОБСЕ о том,  что мы сделаем все 
возможное, чтобы помочь Кыргызстану двигаться вперед", - отмечает глава ОБСЕ в Бишкеке.

4 апреля. Грузия, Казахстан и Азербайджан договорились о создании рабочей группы по вопросам транспорта. Об 
этом по итогам трехсторонней встречи глав правительств этих стран сообщил премьер-министр Грузии Зураб Ногаидели. 
"Нынешняя  встреча  очень  важна  и  символична  для  решения  вопросов  регионального  сотрудничества.  Мы  обсудили 
вопросы сотрудничества по вопросам перевозок и договорились о создании рабочей группы. Решение этого вопроса станет 
дополнительным стимулом для развития экономик каждой из трех стран", - сказал Ногаидели.

В свою очередь премьер-министр Казахстана Карим Масимов отметил, что Казахстан рассматривает Азербайджан 
и  Грузию своими  приоритетными  партнерами  по  широкому  спектру  регионального  сотрудничества.  "Эти  переговоры в 
трехстороннем  формате  будут  способствовать  синхронизации  наших  позиций  и  согласованности  действий  сторон  по 
реализации ряда мер в будущих совместных региональных проектах. Казахстан считает Азербайджан и Грузию своими 
приоритетными партнерами по широкому спектру регионального сотрудничества", - подчеркнул он.

"Мы успешно сотрудничаем в рамках международных организаций, в частности ООН и ОБСЕ. Позиции трех стран 
по большинству международных вопросов,  в  том числе по такой актуальной проблематике,  как  борьба с глобальными 
угрозами, борьба с международным терроризмом, сепаратизмом и экстремизмом, [совпадают]", - добавил Масимов.

4 апреля. Генеральная прокуратура Республики Казахстан сделала заявление по поводу публикаций в СМИ и на 
веб-сайтах  о  событиях  в  селах  Казатком  и  Маловодное  Енбекшиказахского  района  Алматинской  области  в  марте 
нынешнего года, когда 9 человек получили ранения и пятеро скончались.
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По мнению прокуратуры, ряд таких публикаций имеют признаки антиконституционных высказываний. Кроме того, 
на  некоторых  WEB-сайтах  размещаются  комментарии  пользователей,  в  которых  содержатся  признаки  возбуждения 
национальной вражды, оскорбления национальной чести и достоинства граждан. В связи с этим ряд статей и комментариев 
к  ним  направлены  для  проведения  проверок,  назначения  экспертных  исследований  и  принятия  соответствующих 
процессуальных решений.

Генеральная  прокуратура  разъясняет  собственникам  и  главным  редакторам  средств  массовой  информации 
недопустимость опубликования в  печатных изданиях,  озвучивания в  эфире и размещения на WEB-сайтах материалов, 
направленных на  возбуждение  социальной  и  национальной  вражды или розни,  на  оскорбление  национальной  чести  и 
достоинства граждан, а равно пропаганду исключительности, превосходства либо неполноценности граждан по признаку их 
отношения к национальной принадлежности.

5 апреля.  В политической голодовке оппозиции изъявили желание участвовать более сотни человек. Об этом 
сообщили в штабе Объединенного фронта "За достойное будущее Кыргызстана".  Среди людей,  решивших добиться с 
помощью голодовки проведения досрочных выборов президента и реформ, парламентарий Мелис Эшимканов.

Акция сторонников Объединенного фронта начнется сегодня в 9.00 на Старой площади перед зданием Жогорку 
Кенеша в центре Бишкека. В голодовке намерены принять участие люди разных национальностей и социальных слоев.

5  апреля.  Как  сообщает  Туркменская  государственная  служба  новостей  (ТДХ),  президент  Туркменистана 
Курбанкули Бердымухаммедов принял министра иностранных дел Российской Федерации Сергея Лаврова,  прибывшего 
накануне в Ашхабад во главе официальной делегации.

В ходе встречи «состоялся обмен мнениями по широкому спектру вопросов, касающихся дальнейшего развития 
взаимовыгодного двустороннего сотрудничества в политической, торгово-экономической, гуманитарной и других областях.

Собеседники  подтвердили  обоюдный  интерес  в  наращивании  взаимодействия  на  благо  двух  дружественных 
народов».

Во встрече приняли участие заместитель министра иностранных дел России Григорий Карасин,  директор 3-го 
Департамента  стран  СНГ  МИД  РФ  Максим  Пешков,  Чрезвычайный  и  Полномочный  Посол  Российской  Федерации  в 
Туркменистане Игорь Блатов.

«Те  планы,  которые  были  намечены  нашими  руководителями,  включая  скорейшее  проведение  встречи 
сопредседателей  Межправительственной  комиссии,  будут  реализовываться  четко.  В  этом  у  нас  есть  уверенность  и 
обоюдное  понимание  с  туркменской  стороной»,  -  заявил Лавров  после  встречи  с  туркменским президентом.  Он также 
сообщил,  что  правительства  России  и  Туркмении  договорились  о  том,  кто  будет  возглавлять  российско-туркменскую 
межправкомиссию  по  экономическому  сотрудничеству.  «Это  вице-премьеры.  С  российской  -  вице-премьер  Сергей 
Нарышкин», - пояснил Лавров.

5 апреля. Заместитель секретаря Совета безопасности Киргизстана Алик Орозов подал прошение об отставке и 
заявил о  переходе в  оппозицию.  Как подчеркивается в  опубликованном открытом письме Орозова на имя президента 
Курманбека  Бакиева,  мартовская  революция  2005  года  "не  оправдала  надежд  народа".  "Умерщвленная  в  зародыше 
мартовская  революция  сначала  вызвала  ложную  эйфорию,  которая  быстро  улетучилась  и  сменилась  глубоким 
разочарованием, а затем последовало и всеобщее негодование народа", - подчеркнул бывший замсекретаря Совбеза КР. 
"Общественный  разум  возмущен  и  восстает  против  существующей  порочной  системы  семейно-кланового  управления, 
ведущей общество к деградации, а государство - к самоуничтожению", - отметил он.

По  мнению  Орозова,  действующая  власть  "своими  противоправными  действиями  провоцирует  различные 
протестные акции". Автор подчеркнул, что "температура политического кипения в обществе достигла критических отметок, 
образовав два мощных магнитных поля".

"Учитывая,  что  существующая  система  власти  и  политика,  проводимая  президентом  и  его  ближайшим 
окружением, вошли в глубокое противоречие с моими жизненными убеждениями, считаю невозможным для себя далее 
защищать интересы прогнившей антинародной системы власти", - заявил А. Орозов.

В открытом письме на имя главы государства он сообщил о своей поддержке "тех сил, которые будут отстаивать 
интересы трудового народа и ставят  перед собой благородную задачу по обеспечению достойного будущего для всех 
кыргызстанцев".

7 апреля. Казахстан принял новую военную доктрину, имеющую «оборонительный характер». "Военная доктрина 
имеет  оборонительный  характер,  определяет  приверженность  Республики  Казахстан  миру  с  твердой  решимостью 
защищать  национальные  интересы",  -  говорится  в  тексте  военной  доктрины,  опубликованной  в  официальных  СМИ 
республики. 

Основанием  для  принятия  новой  военной  доктрины  послужила  социально-экономическая  и  политическая 
модернизация  казахстанского  общества,  а  также  изменения  военно-политической  обстановки  в  мире,  отмечается  в 
документе. "Казахстан последовательно выступает за создание такой системы международных отношений, когда значение 
военной силы будет минимизировано и ее функции будут сведены к задаче сдерживания военных конфликтов", - говорится 
в нем. 

В  документе  подчеркивается,  что  "Казахстан  отдает  предпочтение  невоенным  методам  обеспечения 
безопасности, к которым в первую очередь относятся политико-дипломатические, правовые, экономические, гуманитарные, 
информационно-пропагандистские и иные". 

Доктрина, в частности, предусматривает поэтапный переход отдельных компонентов оборонительной системы на 
высокотехнологичные образцы вооружений и военной техники, соответствующие лучшим мировым аналогам и стандартам 
НАТО. 
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Вместе с тем, как отмечено в документе, Казахстан будет укреплять сотрудничество с государствами-участниками 
Организации  Договора  о  коллективной  безопасности  (ОДКБ).  "В  качестве  приоритетного  направления  доктрина 
предусматривает  взаимовыгодное  научно-техническое  сотрудничество  между  государствами-участниками  ОДКБ",  - 
подчеркивается в документе.

7 апреля.  Постоянно  думают  о том,  чтобы эмигрировать из  Киргизии,  32,81 % от  общего числа  опрошенных 
читателей ИА «24.kg». Такие данные получены службой агентства. Всего в опросе принял участие 641 человек.

«Хотелось  бы  эмигрировать,  но  нет  возможности»,  -  утверждают  16,07  %  опрошенных.  «Да,  уже  сидим  на 
чемоданах», - заявили 3,35 %. В то же время 2,46 % респондентов отмечают, что уже уезжали из страны, но вернулись 
назад.

При этом 41,07 % однозначно заявили, что эмигрировать из Киргизстана не собираются. «Хорошо там, где нас 
нет», - считают 4,24 % опрошенных.

Больше  всего  желающих  эмигрировать  «в  любую  страну  Западной  Европы»  -  23,36  %  от  общего  числа 
опрошенных. За Россию проголосовали 22,87 %, за США – 10,95 %. 

Замыкают пятерку желательных для киргизстанцев в плане эмиграции стран Казахстан (9,98 %) и Канада (8,76 %).  
Далее  следуют  Австралия (8,52  %),  Китай  (6,33  %),  Германия  (3,65  %)  и  Израиль  (1,46  %).  Хотели  бы эмигрировать 
«подальше от Кыргызстана, хоть в Африку» 4,14 % респондентов.

При этом основными причинами для отъезда из страны называются нестабильная политическая и экономическая 
ситуации. В частности, отвечая на вопрос, что, на ваш взгляд, изменилось в стране за 2 года после 24 марта 2005 года, 
52,89 % опрошенных заявили: «Мы катимся в пропасть».

Еще 22,93 % респондентов говорят о том, что в итоге революции произошла смена «одной семьи на другую». 
Считают, что ухудшилась политическая ситуация 2,18 %, экономическая – 1,4 %. «Не изменилось ровным счетом ничего», - 
заявили 8,74 % опрошенных.

В то же время 9,05 % считают, что в Киргизстане стало больше свободы и демократии.
8 апреля.  Казахстан намерен закупить в России партию современной боевой техники и вооружения,  сообщил 

"Интерфакс"  со  ссылкой  на  заявление  министра  обороны  Казахстана  Даниала  Ахметова.  "Казахстан  проводит 
модернизацию своих вооруженных сил и поэтому заинтересован в поставках современной военной техники",  -  сообщил 
Ахметов журналистам. Номенклатура вооружений, которую намерен закупить Казахстан, была рассмотрена на переговорах 
Ахметова с российским министром обороны Анатолием Сердюковым.

По  информации  МГТРК  "Мир",  в  настоящее  время  с  Казахстаном  подписано  соглашение  о  поставках  12 
многоцелевых вертолетов Ми-17 и легких "АНСАТ", предназначенных для пополнения парка армейской авиации.

Министр обороны Казахстана сообщил также, что в ближайшее время с Казанским вертолетным заводом будет 
подписан новый контракт на поставку машин этих типов.

Кроме того,  Казахстан  намерен  приобрести  в  России  новые боевые корабли и катера  для пополнения  своих 
военно-морских сил на Каспии. Новые боевые единицы для ВМС Казахстана также предполагается строить в Татарстане, 
на Зеленодольском заводе

9 апреля. Президент Туркменистана Курбанкули Берымухаммедов уволил министра внутренних дел Акмамеда 
Рахманова, как говорится в специальном указе, "за допущенные в работе серьезные недостатки, неспособность руководить 
вверенным  ему  министерством,  недостаточную  требовательность  к  работникам  подведомственных  служб,  ослабление 
дисциплины среди них".

В  ходе  состоявшегося  в  Министерстве  внутренних  дел  совещания  с  участием  членов  Кабинета  министров, 
руководства Меджлиса, военных и правоохранительных органов страны, К. Бердымухаммедов заявил, что недостатки в 
системе МВД напрямую влияют на состояние правопорядка и преступности в стране.

По  словам  К.  Бердымухаммедова,  МВД  не  в  состоянии  бороться  с  торговлей  наркотиками,  спекуляцией 
авиабилетами, а вместо того, чтобы следить за соблюдением правил дорожного движения, подчиненные А. Рахманова 
сами их регулярно нарушают.

"Органы внутренних дел глубоко поразили такие пороки,  -  сказал К.  Бердымухаммедов,  -  как  взяточничество, 
круговая порука, сращивание с преступностью, не говоря уже о низком профессиональном уровне кадров. Все это не только 
мешает решению главной задачи, поставленной перед туркменской полицией, - бороться с преступностью, но и создает 
почву для ее роста", - отметил президент.

Занимавший пост  министра  внутренних  дел с  декабря  2004  года  Акмамед  Рахманов  был обвинен  в  "полной 
неспособности руководить ведомством" и уволен.

А. Рахманов был седьмым руководителем МВД в истории независимого Туркменистана, четверо из которых были 
уволены за серьезные недостатки в работе, несоответствие занимаемой должности и развал системы органов внутренних 
дел. При этом официальная статистика из года в год отмечала неизменное падение уровня преступности в стране.

Новым  министром  внутренних  дел  К.  Бердымухаммедов  назначил  48-летнего  Ходжамурада  Аннакурбанова, 
который ранее занимал должность заместителя министра.

9 апреля.  Нурсултан Назарбаев  сказал,  что  не  стремится сохранить  свою власть,  но  считает  президентскую 
форму правления оптимальной. "У кого-то если есть такое мнение, что Назарбаев все хочет удержать, и вот такой он 
властолюбец - он сильно ошибается. Человек имеет пределы своей энергии, своих сил, своих умственных способностей", - 
сказал Назарбаев в телевизионном интервью.

"Моя  задача  заключается  в  том,  чтобы  сделать  наше  государство,  систему  управления  таким,  каким  хочет 
казахстанский народ, и в то же время устойчивым и стабильным", - добавил он.
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Назарбаев покритиковал ОБСЕ за "менторский" подход и повторил свой традиционный тезис о том, что западные 
модели демократии не подходят Казахстану.

"С востока у нас Китайская Народная Республика, с севера - Россия, с юга - ближние соседи, исламский мир, 
которые сильно не подвигаются в этом вопросе (политической либерализации), учитывая собственные внутренние условия 
жизни. И мы тоже должны об этом думать", - сказал он.

Президент сослался и на ситуацию в соседях по СНГ, переживших "цветные революции".
"Нынешний президент Украины господин Ющенко два года назад на Майдане говорил о больших конституционных 

реформах, что мы отдаем всю власть в парламент, пусть парламент формирует правительство и так  далее",  -  сказал 
Назарбаев.

"Теперь когда парламент избрался и начал работать, пользуясь своими полномочиями, естественно, он стал все 
отбирать себе. Такова логика политической борьбы. И президент стал таким президентом, как примерно королева Англии", - 
полагает лидер Казахстана, считающий, что это приводит к неустойчивости государства.

"Всенародно избранный президент не может стать гарантом стабильности государства. И теперь он начал назад 
требовать эти полномочия", - подытожил Назарбаев.

"В Киргизии точно повторяется, один к одному. Это нужно нам или не нужно?", - добавил он.
9 апреля. Казахстан ставит цель войти не только в число 50-ти наиболее конкурентоспособных стран мира, но в 

будущем войти в первую "тридцатку" и даже "двадцатку" развитых государств, заявил президент республики Нурсултан 
Назарбаев. 

"Достигнем  50-ти  (конкурентоспособных  стран  мира),  потом  будем  говорить  о  30-ти,  40-ка.  А  что  такое  20 
государств? 20 государств первых, которые возглавляют список,  -  это богатейшие государства мира, обладающие 80% 
богатств мира и потребляющие эти богатства. Остальные 80% потребляют лишь 20%", - сообщил Н.Назарбаев в интервью 
ряду республиканских телекомпаний, показанном в эфире. 

Глава государства напомнил, что в данное время, по информации Давосского экономического форума, республика 
в мировом списке развитых стран занимает 61-е место.

10 апреля. Сын президента Киргизстана Максим Бакиев продал имущество и неожиданно уехал в Москву. Об этом 
пишет киргизоязычная газета "Агым". По ее данным, он распродал свои доли в Кантском цементно-шиферном комбинате, 
операторе сотовой связи "Скай-Мобайл" и других. Вырученные миллионы долларов увез с собой.

"Мы думали, что он уехал надолго, но его друзья сообщили, что он намерен скоро вернуться. Вместе со своим 
старшим  братом  Маратом  и  дядей  Жаныбеком  Бакиевыми  они  готовятся  оказать  противодействие  оппозиции  как 
захватчикам.  Для  этих  целей  они  не  постеснялись  задействовать  все  силовые  структуры,  подтягивают  криминал  и 
собираются провести 11 апреля операцию против участников митингов", - пишет "Агым". 

10 апреля. Президент Киргизстана направил в парламент проект новой редакции Конституции. Об этом сообщил 
премьер-министр КР Алмазбек Атамбаев.

По  его  словам,  проект  оформлен  в  виде  поправок  в  действующую  Конституцию.  С  ее  вступлением  в  силу 
правительство  будет  автоматически  отправлено  в  отставку,  а  парламенту  будет  необходимо  в  течение  пяти  дней 
представить на рассмотрение президента новую кандидатуру главы правительства.

11 апреля. В Бишкеке и регионах начинаются бессрочные митинги Объединенного фронта "За достойное будущее 
Кыргызстана" с требованием досрочных президентских выборов.

С  утра  на  центральной  площади  Ала-Тоо  в  столице  республики 
сторонники  оппозиции установили 21  юрту  и  52  палатки  (данные Главного 
управления  внутренних  дел  Бишкека).  Здесь  же  идет  установка 
радиоаппаратуры и усилителей.

Как сообщает пресс-служба Объединенного фронта, митинг начнется 
в 14.00. Однако уже с утра к площади Ала-Тоо стекаются люди. Как передала 
ИА "24.kg",  уже с утра на площади находилось около 100-150 сторонников 
фронта. По словам организаторов, это мобильные группы, которые отвечают 
за порядок и заканчивают последние приготовления к митингу.

11  апреля.  На  центральную  площадь  Ала-Тоо  в  столице 
Киргизстана, где начинается бессрочный митинг сторонников Объединенного 
фронта "За достойное будущее Кыргызстана", продолжают прибывать люди. По разным оценкам, число митингующих к 
14.00 достигло уже более десяти тысяч сторонников оппозиции.

По словам начальника Главного управления внутренних дел Бишкека Молдомусы Конгантиева, по состоянию на 
12.30 на центральной площади насчитывалось порядка пяти-шести тысяч сторонников оппозиции.

По словам работников Исторического музея, также наблюдающих за происходящим, митингующих где-то около 
десяти-двенадцати тысяч.

В пресс-службе президента Киргизстана уверенно назвали иную цифру: сторонников оппозиции, которые вышли 
сегодня на площадь, не более двух тысяч человек. 

11 апреля.  Премьер-министр Киргизстана Алмазбек Атамбаев намерен уйти в отставку после принятия новой 
Конституции.  "Как  только  парламент  примет  этот  закон,  Атамбаев  уйдет  в  отставку,  пусть  Кулов,  Сариев  идут  и 
баллотируются на пост премьер-министра", - заявил глава правительства на встрече с участниками митинга оппозиции. По 
его  словам,  президент  Киргизии  Курманбек  Бакиев  уже  подписал  проект  закона  об  изменениях  и  дополнениях  в 
действующую редакцию Конституции и направил его в жогорку кенеш (парламент) республики.
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"За 12 дней своей работы я сделал те дела, которые следовало сделать за два года", - отчитался премьер. По 
словам А. Атамбаева, он вернул под контроль государства ГАО "Кристалл",  золоторудное месторождение Талды-Булак 
Левобережный.  Как  сообщил глава  правительства,  в  ближайшие дни  он  планирует  поехать  в  Талас,  чтобы прояснить 
ситуацию вокруг золоторудных месторождений Джеруй и Андаш.

После того, как премьер-министр покинул трибуну, митингующие стали выкрикивать требования о его отставке.
Число участников акции оппозиции к вечеру значительно сократилось. Многие митингующие устали и разошлись 

по своим юртам и палаткам, установленным на центральной площади Бишкека. Завтра митинг будет продолжен. А сегодня 
вечером участники акции намерены навести порядок в месте проведения акции оппозиции. 

11  апреля.  Как  сообщает  «Немецкая  волна»,  вслед  за  отставкой,  в  которую  президент  Туркмении 
К.Бердымухаммедов отправил министра внутренних дел Рахманова, начались массовые увольнения сотрудников более 
низкого ранга в этом ведомстве. Об этом со ссылкой на источник в руководстве МВД сообщает корреспондент "НВ" Ораз 
Сарыев.  Пока  среди  уволенных  много  сотрудников  УВД  Ахалского  велаята,  в  том  числе,  и  его  начальник,  а  также 
милиционеры  из  управления  по  экономическим  преступлениям  и  аппарата  управления  МВД.  Отправлен  в  отставку 
начальник УВД Марыйского велаята. По словам источника, уволенных сразу вызывают в органы прокуратуры на предмет 
выяснения правомерности их действий в период работы в МВД. Что касается уже бывшего министра МВД Рахманова, то в 
отношении него,  по  информации,  переданной  корреспонденту  "НВ"  источником в  генеральной  прокуратуре  Туркмении, 
возбуждено уголовное дело по нескольким статьям. Другим увольняемым прокуратура также будет предъявлять обвинения 
в нарушении закона, утверждает источник.

12  апреля.  На  центральной  площади  столицы  Киргизстана  участниками  митинга  были  задержаны  два 
провокатора.  Со  слов  корреспондента  одного  казахстанского  телеканала,  во  время  их  интервью  к  ним  подошли  два 
человека в состоянии алкогольного опьянения и попытались отобрать микрофон и всячески препятствовать работе.

Служба  безопасности  митинга  Объединенного  фронта  "За  достойное  будущее  Кыргызстана"  задержала 
дебоширов, а журналистам сообщила: "Мы не против прессы, напротив – мы всячески оказываем ей содействие

13 апреля.  Как передает Turkmenistan.ru, стали известны сроки первого зарубежного визита президента страны 
Гурбангулы  Бердымухаммедовым.  Информацию  о  готовящейся  поездке  главы  государства  в  Саудовскую  Аравию  на 
заседании правительства сообщил министр иностранных дел Туркмении Рашид Мередов.

Официальный визит президента Туркменистана в  Саудовскую Аравию состоится с 13 по 16 апреля.  Согласно 
достигнутым ранее договоренностям, стороны обсудят проекты двусторонних соглашений о сотрудничестве в топливно-
энергетической,  торгово-экономической  и  гуманитарной  сферах.  В  ходе  посещения  Гурбангулы  Бердымухаммедов 
совершит хадж (паломничество) в святыни Ислама – Мекку и Медину.

В  конце  марта  туркменский  лидер  получил  от  главы Саудовской  Аравии  приглашение  посетить  эту  страну  с 
официальным визитом в любое удобное время до 20 апреля. 

13  апреля.  Гурбангулы  Бердымухаммедов  подписал  постановление,  в  соответствии  с  которым  образована 
Межведомственная  комиссия  Туркменистана  по  вопросам  Каспийского  моря.  Документом  утверждено  положение  о 
комиссии и ее состав.

Как сообщили Turkmenistan.ru в пресс-службе главы государства, данное решение принято "в целях практической 
реализации вопросов, связанных с различными видами деятельности в Каспийском море, определением международно-
правового статуса Каспия, сотрудничеством с прибрежными государствами, а также координации работы министерств и 
ведомств Туркмении". 

13  апреля.  "Митинг  оппозиции  помогает  "продавливать"  конституционную  реформу",  -  заявил  журналистам 
премьер-министр Киргизии Алмазбек Атамбаев. "11 апреля уже показало, что перспективы у акции протеста нет, но она 
помогает продвижению реформ в стране. Это надо признать", - отметил глава правительства.

Алмазбек Атамбаев считает, что ситуация в республике нормализуется. "
Митинг  –  нормальное  явление,  которое  часто  встречается  в  развитых  странах.  У  нас,  например,  проходят 

концерты, пусть люди послушают артистов", - отметил он.
Премьер-министр также выразил надежду, что парламент страны в самое ближайшее время примет проект о 

внесении  изменений  и  дополнений  в  Конституцию.  "Жогорку  Кенеш,  как  правило,  принимает  разумные  решения,  и  я 
надеюсь,  что  депутаты  одобрят  документ",  -  подчеркнул  Алмазбек  Атамбаев.  Председатель  кабинета  министров  не 
исключил, что если парламент затянет проведение конституционной реформы, власти будут искать другие пути принятия 
поправок в Основной закон, в том числе и через референдум.

КАЗАХСТАН
Казахстан явно предпочитает Россию Западу

02.04.2007. Росбалт
Илья Карлинский (Астана – Москва)

Россия  и  Казахстан  подтвердили  намерения  к  углублению  экономической  интеграции.  Премьер-министр  РФ 
Михаил Фрадков провел а Астане переговоры со своим казахстанским коллегой Каримом Масимовым, после которых был 
подписан  ряд  соглашений  –  по  нефтяному  транзиту  и  в  инвестиционной  сфере.  Позже  премьер  РФ  встретился  с 
президентом Казахстана Нурсултаном Назарбаевым.

По словам российского премьера, в отношениях с Казахстаном прослеживается позитивная динамика. Фрадков 
также отметил, что за прошедший год президенты двух стран встречались 13 раз.
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Визит  Фрадкова  получился  очень  продуктивным:  подписаны важные соглашения межу "Внешэкономбанком"  и 
Евразийским банком развития, а также Банком развития Казахстана. Первый документ призван содействовать развитию 
инфраструктурных проектов,  увеличению выпуска  высокотехнологичной продукции с высокой добавленной  стоимостью, 
созданию новых рабочих мест в области промышленности, энергетики, транспорта и других отраслей экономики. Второй 
ориентирован на расширение сотрудничества в лесоперерабатывающей отрасли.

Но  самым  интересным  документом  стал  протокол  об  изменениях  и  дополнениях  в  межправительственное 
соглашение, подписанное в июле 2002 года. Им определяются механизмы согласования объемов транзита казахстанской 
нефти через РФ на каждые пять лет по нефтепроводу Атырау – Самара. Во время его обсуждения речь шла не только про 
"Атырау-Самара", но и про другие транзитные маршруты, в том числе КТК ("Каспийский трубопроводный консорциум"). Как 
пояснил "Росбалту" источник в Минпромэнерго РФ, участвовавший в переговорах в составе российской правительственной 
делегации, казахстанская сторона выступила с предложением увеличить в перспективе объемы нефтяного транзита по 
этим маршрутам.

Казахстан выступил с предложением увеличить объем транзита по "Атарыу-Самара" до 20-25 млн тонн в год с 
нынешних 15 млн тонн. Как отметил представитель Минпромэнерго, это конкретное предложение, и в Москве его намерены 
рассмотреть в ближайшее время. По КТК же решений пока принято не будет. "Если увеличить объемы транзита по КТК, то 
все пойдет на Босфор и Дарданеллы, а там – уже перегруз", - пояснил представитель министерства. Поэтому рассмотриват 
этот вопрос необходимо в увязке с проектом нефтепровода Бургас – Александрополис, в котором Россия принимает самое 
активное участие.

Казахстан явно не так уж склонен поддаваться уговорам США и пускать нефтяной транзит в обход России в целях 
"обеспечения энергобезопасности Европы". Известно, что в политическом диалоге РФ и Казахстана в последнее время 
наблюдалось  некоторое  похолодание,  что  было  явно  видно  из  недавней  встречи  в  Кремле Нурсултана  Назарбаева  с 
Владимиром  Путиным.  Астана  пытается  вести  многовекторную  политику,  и,  в  первую  очередь,  это  касается 
диверсификации  нефтегазового  транзита.  С  учетом  того,  что  этот  транзит  преимущественно  проходит  через  Россию, 
Москву это не может не беспокоить.

Путин явно был недоволен визитом Назарбаева в Вашингон где его уговаривали участвовать в строительстве 
нефтепроводов в обход России. Кстати, с такими же предложениями годом раньше к Назарбаеву ездил и вице-президент 
США Дик Чейни после своей известной Фултонской речи в Вильньюсе, которую многие окрестили началом "прохладной 
войны"  между  Москвой  и  Вашингтоном.  О  намерении  углублять  нефтяное  сотрудничество  с  РФ  свидетельствует  и 
заявление  Назарбаева,  сделанное накануне  его встречи  с Фрадковым.  По итогам переговоров с  президентом Польши 
Лехом Качиньским казахстанский лидер заявил, что Казахстан заинтересован в продлении нефтепровода Одесса-Броды до 
польского Гданьска и предлагает пригласить Россию для участия в этом проекте.

Посещение Фрадковым Астаны, судя по всему, было рассчитано как раз на то, чтобы как-то утрясти эту проблему 
и, кроме того, заложить благоприятную почву для ответного визита в столицу Казахстана Владимира Путина, который, со 
слов Карима Масимова, запланирован на май. Видимо, в Москве рассчитывают на то, что очередная встреча лидеров двух 
стран пройдет в более теплой атмосфере, чем их московский тет-а-тет. Как сообщил журналистам Михаил Фрадков, в ходе 
этого визит намечено подписание целого ряда важных двусторонних документов. "Не буду забегать вперед, эти документы 
пока дорабатывают, но могу сказать, что это - важные соглашения, и их будет немало. Они будут касаться взаимодействия 
в атомной сфере, космосе, торговле", - сказал Фрадков. Он также уточнил, что в настоящее время документы проходят 
стадию согласования на экспертном уровне, что и обсуждалось на его встрече с Назарбаевым.

В  беседе  с  журналистами  премьер  охарактеризовал  отношения  двух  стран  весьма  лаконично:  "Вообще,  все 
хорошо". Это "хорошо" подтверждается фактами, а точнее конкретными совместными проектами или планами о таковых. 
Фрадков сообщил, что в скором времени будет подписано соглашение, которое "будет "направлено на развитие совместных 
проектов,  реализуемых  на  космодроме  "Байконур".  Как  отметил  Фрадков  на  совместном  брифинге  с  Масимовым,  в 
настоящее время проблем по работе на "Байконуре" между двумя странами быть не должно. "Если мы позволили себе 
когда-то помечтать и что-то упустить, как то развитие инфраструктуры, то это время давно прошло. Планы, которые мы 
строим, покрывают все проблемы, которые мы в состоянии решить", - добавил Фрадков. Масимов его поддержал, заметив, 
что  сотрудничество  по  эксплуатации  космодрома  "Байконур"  "постепенно  вышло  на  новый  качественный  уровень  и 
переросло в плодотворное взаимодействие по освоению космоса".

Есть планы по строительству в Казахстане АЭС силами российских подрядчиков. Как сообщил журналистам глава 
Росатома Сергей Кириенко, кардинальных договоренностей пока нет, и строительство АЭС - это отдаленная перспектива. 
Точное место размещения станции пока неизвестно, но пока ее планируется построить в Актау. Эта АЭС будет построена 
на базе модульного реактора третьего поколения ВБРР-300 на основе технологий, используемых для создания реакторов 
на атомных подлодках, проект дорабатывается. Кириенко в целом очень позитивно охарактеризовал сотрудничество сторон 
в атомной отрасли, подчеркнув, что есть взаимный интерес в максимальной интеграции, что позволит обеим странам выйти 
на лидирующие позиции в атомной сфере на мировом рынке. "Казахстан занимает как минимум второе место по запасам 
урана, а Россия по полноте цикла обогащения и конверсии – первое место. Объединив наши усилия, мы существенно 
усилим наши позиции на мировом рынке", - заявил Кириенко. Он также подчеркнул, что Казахстан является стратегическим 
партнером России в атомной отрасли, и инвестиции с обеих сторон в этой сфере оцениваются миллиардами долларов.

Фрадков  выразил  удовлетворение  уровнем  взаимной  торговли,  заметив,  что  товарооборот  между  Россией  и 
Казахстаном в 2006 году вырос на 30% до $13 млрд. Но это не предел, заявил премьер РФ. Он сообщил, что на его встрече  
с Назарбаевым были отданы поручения министерствам и ведомствам обеих стран его увеличить. Кроме того, Фрадков 
заявил, что Россия надеется в перспективе изменить структуру взаимной торговли с Казахстаном в сторону увеличения 
доли высокотехнологичной продукции в экспорте и импорте. "То, что мы сегодня развиваем промышленную кооперацию, 
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вместе  осваиваем  космос,  дает  нам  право  рассчитывать  на  то,  чтобы  улучшить  структуру  товарооборота",  -  сказал 
российский  премьер,  отметив,  что  в  настоящее  время  в  российском  экспорте  высока  доля  сырьевой  продукции  и 
металлургии.

Он отметил, что сегодня к казахстанскому рынку проявляет интерес "КАМАЗ". У башкирских компаний есть планы 
по  созданию  в  Казахстане  химических  и  нефтехимических  производств,  интерес  к  казахстанскому  рынку  проявляет 
Казанский вертолетный завод. В связи с этим Фрадков отметил важность межрегионального сотрудничества двух стран, 
"которое  выглядит  многообещающе".  Большие  перспективы  сотрудничества  премьер  РФ  видит  и  в  атомной  отрасли. 
Недавно в Казахстане было запущено атомное предприятие "Заречное". Также, по его словам, на активной стадии развития 
находится военно-техническое сотрудничество, что должно "облагородить структуру нашего товарооборота как по экспорту, 
так  и  по  импорту".  Со  своей  стороны,  премьер  Казахстана  выразил надежду,  что  российские  инвестиции в  экономику 
Казахстана будут способствовать ее диверсификации.

Фрадков подчеркнул, что стороны готовы к созданию Единого экономического пространства (ЕЭП), в которое также 
войдут  Белоруссия  и  Украина.  "Хотелось  бы  большей  согласованности  по  Единому  экономическому  пространству. 
Подготовлено и согласовано порядка 20-ти документов, их можно было бы подписать,  если бы удалось согласовать с 
Украиной  нерешенные  вопросы  по  наднациональным  органам  и  таможенно-тарифному  регулированию",  -  сказал 
российский премьер. Продолжается работа по интеграции и в рамках ЕврАЗэс, добавил он.

В целом, Фрадков остался доволен визитом – и переговорами с коллегой Масимовым, и встречей с Назарбаевым. 
Его эпитеты это подтверждали: "конструктивный плодотворный диалог", "высочайший уровень политического диалога" и тд. 
Масимов же заявил, что долголетнее удачное сотрудничество двух стран выходит на качественно новый уровень. Реакцию 
Назарбаева, увы, услышать не удалось – российские журналисты в резиденцию президента Казахстана не попали в силу 
сжатости программы.

Очевидно, что Астана явно не спешит дружить с Западом. В условиях достаточно интересного географического 
положения  (между  Россией  и  Китаем),  богатой  энергоресурсами  огромной  стране  с  населением  в  полторы  Москвы 
(население Казахстана составляет чуть более 15 млн чел, средняя плотность населения – 5,5 человека на кв. км) выгоднее 
всего союзничать именно с Россией. Казахстан – очень привлекательная мишень и для Китая, но в Астане предполагают, 
что лучше россияне будут осваивать необъятные казахстанские просторы.

Запад испытывает нездоровый интерес к энергетическим ресурсам 
Казахстана

02.04.2007. "El Pais" (Испания)
Пилар Боне

«Интерес  к  Казахстану  обоснован  тем,  что  70%  месторождений,  сосредоточенных  в  районе  и  акватории 
Каспийского моря, находятся на нашей территории»

В  интервью  газете  "El  Pais"  президент  центрально-азиатского,  богатого  полезными  ископаемыми  Казахстана 
Нурсултан Назарбаев сказал,  что связанные с поставками газа и нефти проблемы в отношениях России с Украиной и 
Белоруссией породили у Запада "нездоровый интерес" заполучить энергетические ресурсы его страны в обход Москвы. Все 
европейские представители старательно обхаживают казахского лидера. И всем им нужны энергоресурсы и маршрут их 
поставки, проходящий за пределами России.

- Европейский Союз только что отметил 50-летие своего существования, а возникшее на обломках Советского 
Союза Содружество Независимых Государств (СНГ) настолько разобщено, что даже не стало праздновать 15 лет с момента 
своего основания в декабре 1991 года. Чего не достает - или чем в избытке обладают - постсоветские организации для 
эффективной деятельности?

- СНГ всего 15 лет, и странам-членам Содружества потребовалось время, чтобы осознать свою независимость и 
оглядеться вокруг. Необходимо учитывать этот психологический фактор. Страны ЕС не были ничьими колониями и у них 
были совсем другие стартовые возможности, чем у бывших советских республик. После распада СССР мы пребывали в 
состоянии  эйфории,  думали,  что  сумеем  сохранить  единое  экономическое  пространство,  коммуникации,  структуры 
трубопроводов. Это были мечты, которые не осуществились. Проводимая в каждой из стран политика и темпы реформ 
различались  между собой.  В основе  ЕС,  напротив,  лежит демократический выбор и рыночная экономика.  Внутри СНГ 
возникают различные организации, такие как Евразийское Экономическое Сообщество (ЕврАзЭс, в состав которого входят 
Россия, Казахстан, Белоруссия, Киргизстан, Таджикистан и Узбекистан) и ГУАМ (Грузия, Украина, Азербайджан, Молдавия). 
Наиболее развитым является ЕврАзЭс. Мы работаем над формированием таможенного союза и провели унификацию 70% 
наших таможенных пошлин. ГУАМ является чисто политической структурой, и, по моему мнению, перед ней не открываются 
существенные перспективы.

- В настоящее время многие представители стран Запада направляются в Астану, чтобы получить доступ к вашим 
ресурсам в обход России. Как Вы отвечаете на подобные попытки?

-  Такой  всеобщий  интерес  к  энергетическим  ресурсам  понятен,  однако  проблемы  России  с  Украиной  и 
Белоруссией - проблемы, на мой взгляд, несколько преувеличенные - сделали этот интерес нездоровым. Москва хочет 
продавать свои энергетические ресурсы Европе и укреплять рыночные отношения со своими соседями, но те, кто раньше 
покупал  эти  ресурсы  по  низкой  цене,  сопротивляются  этому.  Президент  Путин  сказал  мне,  что  дотации  на  газ, 
поставлявшийся Белоруссии, превышали 68 миллиардов долларов в год (так в тексте - прим. пер.). Интерес к Казахстану 
обоснован тем, что 70% месторождений, сосредоточенных в районе и акватории Каспийского моря, находятся на нашей 
территории.  Значимость  Казахстана  станет  еще  больше  после  начала  промышленной  разработки  Кашаганского 
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месторождения - крупнейшего проекта за последние годы. Следом за ЕС идут США и Китай. Россия хочет транспортировать 
каспийские нефть и газ по своей территории; американские компании стремятся заполучить побольше активов, а Китай - 
покрыть свой энергетический дефицит. Но это их интересы и их проблемы. У нас же есть свои. И в этом нет никакой 
политики. Единственное наше желание - продавать наши ресурсы как можно эффективнее и с наибольшей выгодой. И мы 
будем поставлять наши ресурсы туда, куда нам больше подойдет: в Россию, на Кавказ, в Китай. Мы не хотим сталкивать 
лбами тех и других. Мы - континентальная страна. Мы осознаем свое местоположение и уважаем интересы наших соседей, 
но мы будем преследовать собственные интересы как прагматичное государство, не входящее в состав ни одного военного 
или же политического блока.

- В апреле в столице Катара Дохе будет проходить саммит, на повестку дня которого вынесен вопрос создания 
организации стран-экспортеров газа по образцу ОПЕК, в которую входят экспортеры нефти. Как Вы оцениваете подобную 
идею?

- Казахстан примет участие в этой встрече. Не так давно я посетил Доху и встречался с эмиром. По моему мнению, 
Катар не планирует создавать газовую ОПЕК. Об этом говорят, и у стран-производителей газа действительно есть такая 
идея, но не думаю, что на данный момент газовая ОПЕК будет создана.

- Вас интересует разрабатываемый Катаром проект по сжижению газа, и в декабре Вы обсуждали этот вопрос с 
главой Еврокомиссии Жозе Мануэлом Дюрао Баррозу (Jose Manuel Durao Barroso). В чем заключаются Ваши планы?

-  После  начала  в  2010  году  промышленной  разработки  наших  крупных  месторождений  мы  получим 
дополнительные  объемы  газа.  Если  оценивать  возможности  прокладки  газопровода  через  Каспий  (из  Казахстана  в 
Азербайджан),  то,  на  сегодняшний  день,  мне  кажется,  что  у  него  нет  никакого  будущего,  поскольку  по-прежнему  не 
урегулирована проблема статуса Каспийского моря и никто не знает технических и экономических возможностей самой 
глубинной его части, доступ к которой сейчас имеет только Туркменистан, уже заключивший с Россией и Китаем соглашения 
на поставку всего своего газа. Я поделился своим мнением с Баррозу, что было бы крайне эффективно построить здесь 
комплекс по сжижению газа и транспортировать уже сжиженное топливо. У Катара громадный опыт в реализации таких 
проектов, а находясь в Брюсселе, я отметил, что бельгийцы сжижают газ прямо на морских судах. Поэтому я высказал 
предложение изучить имеющиеся возможности.

-  Казахстан  испытал  на  себе  последствия  проведения  испытания  ядерного  оружия  на  военном  полигоне  в 
Семипалатинске. Почему вы сегодня рассматриваете возможность выработки атомной энергии?

-  У  нас  была  АЭС  (вблизи  Каспия),  срок  эксплуатации  которой  истек  и  теперь  она  законсервирована.  Мы 
располагаем  специалистами  и  находимся  на  одном  из  первых  мест  в  мире  по  запасам  урановой  руды.  Казахстан 
занимается обогащением этого урана и поставками урановых таблеток, из которых в дальнейшем получают топливо для 
атомных электростанций. Поэтому мы планируем строительство АЭС, но получать атомную энергию мы начнем не прямо 
сейчас, поскольку потребуется от 6 до 8 лет до начала производства электричества.

Мы также в избытке владеем запасами угля, который, на сегодняшний день, представляет собой более дешевый 
чем газ источник энергии, но и более "грязный", с точки зрения экологии. Что же касается газа, то, учитывая высокую цену 
на  этот  вид топлива,  его  гораздо  выгоднее  экспортировать.  Для нас очень  важно построить атомную электростанцию, 
учитывая, что разработки в этой области продолжаются.  На полигоне в Семипалатинске сохранился Институт  ядерной 
физики,  в  котором занимаются изучением проводимости  металлов  при  высоких  температурах.  Весь  мир  ведет  поиски 
альтернативных видов энергии, и, по моему мнению, атомные реакторы стали более современными и более безопасными. 
Создание атомной электростанции также подразумевает технический прогресс, поскольку повышается уровень научных 
исследований, технологии и подготовки специалистов.

-  По-прежнему  не  положено  начало  демократической  политической  реформе.  Вы хотите  ввести  пожизненное 
президентское правление?

- Изменения в Конституции, внесенные президентом или Парламентом, принимаются посредством референдума 
или  голосованием  80%  членов  Парламента.  Так  называемый  "круглый  стол",  к  работе  которого  были  привлечены 
политические партии и общественные движения, в течение двух лет проводил интенсивные консультации и выработал 
проект по демократизации нашего общества. Была сформирована группа из шести юристов, депутатов, которые должны 
уточнить  предложения  о  внесении  изменений  в  законодательство.  Мы  хотим  предоставить  большие  полномочия 
Парламенту,  независимость  судебной  власти,  расширить  права  человека  и  увеличить  роль  партий  и  гражданского 
общества.

- Вы выступаете за увеличение срока президентского правления?
- На данный момент предложений о его увеличении не поступало. По моему мнению, должна быть сохранена 

нынешняя ситуация: два мандата по семь лет каждый. Но этот вопрос должен обсуждаться Парламентом или выноситься 
на референдум. Так что посмотрим.

- В Интернете я прочла о предложении (Рахата Алиева, одного из двух зятьев Назарбаева) превратить Казахстан в 
монархию. Эта идея реалистична?

- С момента обретения независимости в  1991 году и до 1996 года мы боролись с  экономическим кризисом и 
преодолели его. Возглавляемый мною исторический проект независимости успешно развивается. Показатели уровня жизни 
в  Казахстане  одни  из  самых  высоких  среди  бывших  республик  СССР.  Люди  становятся  свидетелями  радикальных 
преобразований, происходящих в течение короткого периода времени. Именно в этом - в том, что все получилось хорошо, - 
и  заключается объяснение, что некоторая часть населения не хочет ничего менять и говорит о  возможности введения 
монархического правления.

- Вы хотели бы стать монархом?
- Я - нет. Работа - в то время, которое выпало мне, - не настолько проста, чтобы сделать ее пожизненной.
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-  Тимур Кулибаев - вице-президент государственной нефтегазовой компании "КазМунайГаз", а сегодня также и 
холдинга "Самрук" - Ваш зять и один из казахских мультимиллионеров, которому, по данным журнала Forbes, принадлежит 
состоянии в размере 2,1 миллиарда долларов (такое же состоянии принадлежит и его жене - Динаре Назарбаевой). Каким 
образом он смог  заработать  такое  состояние,  находясь  на  государственной  службе?  Он  настолько  умен?  У  него  есть 
свободное время?

- Он занимает пост вице-президента одной из корпораций и не состоит на государственной службе.
- Но это же государственная компания.
- Эта компаний управляется как частная. Его успех объясняется тем, что он начал заниматься бизнесом очень 

давно и продолжает им заниматься.  Президент Буш-старший рассказал мне,  что несколько лет  назад он участвовал в 
конференции,  и  ее  организаторы предложили ему в  качестве  вознаграждения  акции,  стоимость  которых со  временем 
увеличилась. История Кулибаева аналогична. Будучи предпринимателем он купил банк, который в то время стоил копейки, 
а сегодня его оборот составляет миллионы. По законам нашей страны, если чиновник владеет какими-то компаниями, он 
может передать управление ими, чтобы избежать лоббирования. Если бы не эта связанная с банком история успеха, можно 
было бы утверждать, что он обогатился, находясь на государственной службе. Существует много историй похожих на эту. У 
нас  в  Казахстане  есть  более  десятка  мультимиллионеров.  Мы  начали  процесс  легализации  частной  собственности  и 
капитала, и надеюсь, они откроют свои (доходы).  И история будет чистой. Но в самом начале процесса приватизаций 
нарушения были.

- У Вас есть недвижимость в Испании?
-У меня нет никакой собственности заграницей. На ее покупку у меня нет денег. Мои дети, возможно, владеют 

такой собственностью и могут этим заниматься. Я был в Мадриде, Марбелье, Барселоне, Толедо. Уже достаточно давно мы 
дружны с королем Хуаном Карлосом, которого я очень уважаю. Ему тоже навиться приезжать в Казахстан. Сегодня здесь 
работают такие (испанские) компании, как Talgo, Indra, а с недавнего времени Repsol, одна казахская компания и одна 
российская  начали совместную  разработку  газового  и  нефтяного  месторождения  ("Жамбай",  на  Каспии,  где  испанской 
компании принадлежит 25%, столько же - "ЛУКОЙЛу", а 50% - "КазМунайГазу")

"Журавли" и "синицы" нефтепроводных маршрутов Евразии
05.04.2007. Gazeta.kz

Олег Ларов
На этой неделе сразу ряд событий, притом произошедших в разных сторонах мира и даже не связанных между 

собой, тем не менее нашли свое "преломление" в одной "точке": проблеме перспективных направлений транспортировки 
каспийской нефти из Казахстана на мировой рынок.

Сначала  случилось  резкое  обострение  конфликта  между  Ираном и  Соединенными  Штатами  и  их  ближайшей 
союзницей Великобританией.

После истории с захватом британских моряков в мире заговорили о войне,  которая должна вот-вот начаться. 
Иранский президент поехал инспектировать войска, дислоцированные в западных районах страны.

Потом, в самые последние дни, ситуация вроде бы начала понемногу успокаиваться, даже цены на нефть на 
мировом рынке, взлетевшие в ожидании начала войны, слегка пошли вниз. Но идейно эти события нанесли удар сразу по 
двум проектам возможной транспортировки казахстанской нефти.

В равной мере оказались скомпрометированными и проект использовать для этого нефтепровод Баку - Тбилиси - 
Джейхан, и его антипод, лоббируемый иранской стороной маршрут поставки нефти транзитом через Туркменистан в Иран, а 
потом на порты Персидского залива.

Если  начнется  американско-иранская  война,  то  и  у  той,  и  у  другой  стороны  хватит  и  возможностей  и 
решительности нанести удар по трубопроводу, поддерживаемому конкурентом. Иранцы могут парализовать работу Баку-
Джейхана,  а  американцы  -  иранский  маршрут.  Конечно,  сегодня,  вроде  бы,  об  этом  рано  говорить,  ведь  поставок 
казахстанской нефти еще нет ни по одному из этих направлений.

Но и динамика отношений между Ираном и США не меняется уже почти тридцать лет, и нет оснований ожидать, 
что  какие-то  улучшения  будут  в  обозримом  будущем,  когда  нефть  морском  шельфе  у  казахстанских  берегов  начнет 
добываться. И когда наконец-то встанет "в полный рост" вопрос: какое направление ее транспортировки может и должно 
стать основным, аналитики и в правительственных, и в бизнес структурах не смогут игнорировать опыт марта-апреля 2007 
года, когда в мире считали, что война начнется со дня на день.

Второе событие, тоже очень неприятное для казахстанских планов выхода с кашаганской нефтью к открытым 
морям,  произошло  на  Украине.  Беспрецедентный  политический  кризис  на  первый  взгляд  не  влияет  на  казахстанские 
интересы, если не вспомнить проект поставлять нефть в Европу, используя нефтепровод Одесса - Броды и дальше на 
польский город Гданьск. Это давало бы Казахстану возможность выходить со своей нефтью не только на относительно 
близкий рынок южной и восточной Европы, но и через порт Гданьск на северную и северо-западную Европу, составляя там 
конкуренцию российской  нефти.  Последнее  направление  в  перспективе  было бы особенно  интересно  с экономической 
точки  зрения:  ведь  месторождения  нефти  и  газа  у  английских  и  норвежских  берегов  истощаются,  и  скоро  баланс 
потребления энергоносителей в этом регионе сильно изменится в сторону их импорта. Арабская или иранская нефть от 
северной Европы далеко, и каспийские энергоносители пришлись бы как раз кстати. Тем более, что в Европейском Союзе 
очень озабочены идеей диверсифицировать импорт нефти и газа чтобы снизить свою зависимость от России.

И  в  этом  проекте  все  нормально.  Есть  уже  налаженная  инфраструктура  поставок  нефти  до  Одессы,  есть 
политическая  поддержка  руководства  Польши,  которая  была,  в  очередной  раз,  выражена  во  время  недавнего 
официального визита ее президента Леха Качинского в Астану. Но украинский кризис все "перебил". Как можно выстраивать 
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долгосрочные планы стратегического экономического сотрудничества со страной, в которой политический кризис не только 
не прекращается уже несколько лет, но еще и нарастает до уровня раскалывающего нацию гражданского противостояния? 
В  ком  искать  ответственного  партнера,  способного  гарантировать  стабильность  работы  стратегически  важного  для 
Казахстана маршрута?

"Сине-оранжевое" колыхание Украины сильно девальвирует ценность этой идеи для Казахстана. Как и планов по 
казахстанскому участию, в любом виде, в нефтеперерабатывающей промышленности этой республики.

Все  эти  процессы  показывают,  что  объективно  у  Казахстана  на  ближайшую  перспективу  остается  два 
жизнеспособных направления для экспорта своей нефти.

Это традиционное, российское, и новое китайское. Что хорошо: два "журавля" в руках лучше, чем куча "синиц" 
вокруг…

Возвращение блудного сына
13.04.2007. Zona.kz

Фуад Асимов
В своем недавнем интервью испанскому изданию “El  Pais”  Нурсултан Назарбаев  интерес  Запада к  казахским 

энергоресурсам называет “нездоровым”. Что же, вполне вероятно, что так оно и есть. Однако наш лидер должен отдавать 
себе  отчет  в  том,  что  этот  “нездоровый”  интерес  порожден  в  первую  очередь  нездоровой  же  внешней  политикой 
Казахстана.

Не знаю, как у остальных, а лично у меня это интервью вызвало эдакое кислое чувство, чувство стыда за своего 
руководителя.  Назарбаев  предстал  перед  читателем  эдаким  нашкодившим  школьником,  который  всеми  правдами  и 
неправдами старается загладить вину перед Кремлем.

Понятно, что сегодня Астане без поддержки из Москвы не обойтись, но почему-то Нурсултан Абишевич, который 
всегда тяготел к  западному образу жизни и который в  свое время даже предпринимал попытки нас,  азиатов,  казахов, 
приписать к европейцам, тем не менее, ведет по его мнению тонкую восточную игру. В этой игре он уже успел надавать 
авансов Западу и Китаю. Тема все та же - нефть. Сегодня мы уже не только просто задумываемся над вариантами экспорта 
своей нефти в обход России. Сегодня мы воплощаем все эти тонкие “задумки” в жизнь.

В  прошлом  году  в  течение  двух  календарных  месяцев  Нурсултан  Назарбаев  дважды  неприятно  “удивил” 
российскую сторону, которую всегда заверял в сохранении доверительных и взаимовыгодных отношений. Сначала в мае 
мы  послали  по  трубопроводу  Атасу-Алашанькоу-Душаньцзы  свое  “черное  золото”  в  Китай,  а  в  июле  официально 
присоединились  к  нефтетранспортному  проекту  “Баку-Тбилиси-Джейхан”.  Как  в  первом,  так  и  во  втором  случаях  мы 
подставили своего соседа и стратегического партнера. Более того, наш Ел басы, повсюду почему-то теперь кричащий о 
неимоверно  огромных  запасах  нефти,  большая  часть  из  которых  все  еще  остается  лишь  в  области  предполагаемых 
гипотез, вдруг с чего-то заявил, что собирается повысить цену за транзит узбекского и туркменского газа, который идет по 
нашей территории в Россию. Согласитесь, все это - довольно неубедительный показатель реально партнерских отношений 
между Астаной и Москвой. И вот теперь наступил “момент истины”:  нашего Ел басы осенило – играя в подобные игры, 
можно доиграться до точки.

Испанское интервью показывает - Назарбаев полностью осознал, что заигрался, проводя “странную” внешнюю 
политику по отношению к России. Сейчас же мы, поджав свой же хвост, пытаемся вернуть расположение Москвы, заявляя о 
“прагматичной” политике “континентальной страны”. Первым же “звоночком” был визит Михаила Фрадкова, который смог 
образумить  Нурсултана  Абишевича  в  его  почти  имперских  нефтяных  замашках  и  поставить  крест  на  переговорах  с 
польским президентом Лехой Качиньским, который приехал в Астану пробивать для Запада еще один обходной для России 
нефтяной путь.

Естественно, теперь мы с позиции побитой собаки вынуждены объяснять, что притязания ЕС, США и Китая на 
нашу нефть - это в первую очередь их собственные проблемы. А у нас есть якобы собственные, и в этом нет никакой 
политики. И только теперь мы отчего-то стали говорить об уважении интересов наших соседей. Тут же Назарбаев говорит и 
о  том,  что даже с учетом начала разработок крупнейших отечественных газовых месторождений у газопровода между 
Казахстаном и Азербайджаном нет  никакого  будущего.  Эта  двуликость опять-таки объясняется лишь одним:  желанием 
восстановить  свое  доброе  имя  перед  Москвой.  А  будет  ли  в  очередной  раз  восстановлено  доверие  Москвы,  уже  не 
известно. В слишком большой игре попытался сделать свои ставки наш Ел басы.

Нас уже давно, к сожалению, не рассматривают в России, как единомышленника. И происходит это опять-таки 
обоснованно: далеко не по вине россиян. По нашей собственной недальновидности, по причине того, что мы в лице нашего 
руководства  опять  пытаемся  усидеть  на  двух,  а  то  и  трех  стульях  сразу.  И  нынешняя  ситуация  далеко  не  первый и 
единичный  случай.  Скорее,  она  представляет  собой  логический  итог  тех  непродуманных  и  не  взвешенных 
внешнеполитических “инициатив”, которыми блистало наше руководство и о которых экспертное сообщество в свое время 
предупреждало администрацию Кремля.

Взять  хотя  бы прошлогодний  казахский  саботаж в  рамках  ШОС,  когда  мы высказались  категорически  против 
членства в Шанхайской организации сотрудничества Ирана. Именно тогда для россиян стали очевидными наши попытки 
переориентироваться на Запад.

Напомню,  что перед оглашением этого решения наш президент встретился с  Диком Чейни,  который,  по всей 
видимости,  и  сыграл определяющую роль в этом решении,  намекнув,  что то место,  которое сегодня занимает в  ШОС 
Казахстан (после Китая и России), может превратиться в пар, если эта организация пополнится такими членами, как Иран, 
Пакистан и Индия. Тогда никак не повлиял на недальновидность Назарбаева даже тот факт, что США и Россия находились 
в кардинально разных плоскостях в отношении иранской ядерной проблемы. И опять мы подставили своего “соседа, друга и 
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стратегического партнера”. Сиюминутность, с которой наш Ел басы принимает решения, просто удивляет. Я понимаю, что в 
сложившейся ситуации нужно держать нос по ветру, но ведь это не дает право откровенно врать своим друзьям, а после 
этого предпринимать тщетные потуги, чтобы вернуть себе доверие. Доверие, которое уже через некоторое время опять 
может подвергнуться огромному сомнению.  Доверие, которое нужно вымаливать, подобно жалкому щенку, поджавшему 
хвост. А ведь выступление в испанской прессе есть не что иное, как именно такой акт, который просто необходим. Особенно 
накануне визита в Астану Владимира Путина, который, не так или иначе, а исходя из обстановки, должен поднять вопрос о 
целесообразности и уровне взаимодействия двух стран.

Но  казахский  “пиар”  в  этом  деле  уже  довольно  сильно  поднаторел.  Другое  дело,  что  не  всегда  то,  что 
предпринимается нашими “пиарщиками”,  по достоинству оценивается.  Взять хотя бы памятные события,  когда в  Усть-
Каменогорске русским “террористам”, не совершившим реально никаких серьезных преступлений, дали явно завышенные 
сроки — от 10 до 18 лет лишения свободы. Суду вдобавок понадобилось вынести частное определение в адрес российского 
консула: дескать, вел себя плохо, качал права, мешал разборке. Российская дипломатия в ходе этого позорного судилища и 
без того была унижена: консула не пускали в зал заседаний, не давали ему стул, грубо отказывали в его законных просьбах.

Тогда российская пресса пестрела материалами о политической “расправе” над русскими, о произволе Нурсултана 
Назарбаева.  И  хотя  тогда  наш  президент  якобы  официально  отстранился  от  этого  судебного  разбирательства, 
прикрывшись тем, что суды в Казахстане (оказывается) независимые. Тем не менее, инцидент, возникнувший накануне 
визита в Москву президента Казахстана в очередной раз заставил заработать нашу “извинительную” машину.

Отдельным  пунктом  программы  подготовки  к  визиту  Н.Назарбаева  в  Москву  стало  проведение  в  российской 
прессе  PR-кампании  с  помощью  фирмы  бывшего  имиджмейкера  Н.Назарбаева  Владимира  Руги  “PR-Centre”.  Центр 
распределил  часть  значительных  средств,  выделенных  руководством Казахстана,  для  оплаты  заказных  материалов  в 
“Независимой  газете”,  “Комсомольской  правде”,  “Российской  газете”,  “Верстах”,  “Труде”  и  некоторых  других  изданиях. 
Однако  серьезного  эффекта  это  не  принесло.  Рекламные  заметки  типа  “В  Казахстане  русским  стало  легче  жить”  в 
“Независимой газете” выглядели откровенно смешно на фоне объективных и правдивых материалов Натальи Айрапетовой 
в той же газете.

В  итоге  Назарбаеву  даже  при  помощи  серьезных  финансовых  вливаний  не  удалось  переломить  в  целом 
негативное общественное мнение в России.

Боюсь, что с такими же настроениями президент России приедет к нам в мае. Видимо, опасается этого же самого и 
Нурсултан Абишевич, и начало очередной уже, как видим, международной PR-кампании - лишнее тому подтверждение. Оно 
и понятно, если тогда Казахстан чисто по местечковому подставил Россию, то сегодня “блудный казахский сын” пытается 
вернуться из дальнего зарубежного “вояжа”. Последствия же этой акции для меня, увы, вполне предсказуемы. Ведь не зря 
же даже дебют кампании отдает кислятиной.

Казахстан внесет вклад в ОДКБ танками НАТО?
09.04.2007. КМ ру

Факты:  Несмотря  на  риторику,  декларирующую  необходимость  дальнейшего  развития  российско-
казахстанских  отношений  и  углубление  партнерства  между  двумя  странами,  реальные  действия  администрации  
Назарбаева  все  чаще  этим  заверениям  противоречат.  В  частности,  казахстанские  власти  все  чаще  поднимают  
проблему государственного языка. По этому поводу Нурсултан Назарбаев сделал ряд радикальных заявлений в конце  
прошлого  года  на  Ассамблее  народов  Казахстана.  Казахстанский  лидер  поручил  в  связи  с  этим  правительству  
подготовить предложения «по серьезному материальному стимулированию госслужащих неказахской национальности,  
владеющих казахским языком». После этого делопроизводство стали переводить на казахский язык, а разговоры об  
обязательном знании казахского языка на всех уровнях зазвучали громче. По мнению специалистов, на практике меры  
Назарбаева приведут к полному вытеснению с государственной службы русских чиновников, не владеющих казахским 
языком.  Таким  образом,  власти  решают  не  только  проблему  внедрения  казахского  языка,  но  и  обеспечивают 
вытеснение русских специалистов с госслужбы.

Казахстан на  днях  обзавелся новой военной  доктриной,  которая,  как  заявлено,  имеет отчетливо  выраженный 
оборонительный характер. «Военная доктрина имеет оборонительный характер, определяет приверженность Республики 
Казахстан миру с твердой решимостью защищать национальные интересы», — заявляют ее авторы. Кроме того, в новой 
доктрине  выражается  внешнеполитическое  кредо  казахстанского  руководства,  которое  «последовательно  выступает  за 
создание такой системы международных отношений, когда значение военной силы будет минимизировано и ее функции 
будут сведены к задаче сдерживания военных конфликтов».

В то же время эксперты обратили внимание на целый ряд противоречий, которые содержатся в документе. С 
одной  стороны,  доктрина  предусматривает  переход  отдельных  компонентов  оборонительной  системы  на 
высокотехнологичные образцы вооружений и военной техники, соответствующие стандартам НАТО. А с другой стороны, в 
документе подчеркивается необходимость укреплять сотрудничество с государствами-участниками ОДКБ.

Принятие  новой  военной  доктрины  Казахстана  в  эксклюзивном  интервью  KM.RU  комментирует 
руководитель отдела Средней Азии Института стран СНГ Андрей Грозин:

— Безусловно,  новая военная доктрина  Казахстана (третья,  кстати,  по счету за все годы его  независимости) 
отражает  не  столько уровень развития военной науки  в  стране  (которой  в  принципе  не существует,  а  военные кадры 
высшего командного состава здесь до сих пор обучаются за рубежом), сколько является военно-научным дополнением к 
внешнеполитической доктрине Казахстана. А основным принципом этого последнего документа, как известно, является 
многовекторность. Это выражается в постоянном лавировании Казахстана между основными мировыми центрами силы. 
Поочередно  идя  навстречу  то  одному,  то  другому.  Вот  почему  Казахстан  выстраивает  свою  внешнеполитическую, 
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внешнеэкономическую и оборонную политику в соответствии с текущим моментом, получая от различных центров силы 
политические, а зачастую и финансовые дивиденды.

Это, вообще-то, распространенная для стран Центральной Азии практика. Но в силу различных причин, наиболее 
успешно ее реализует именно Казахстан. То, что в новой редакции военной доктрины Астаны указаны противоречащие друг 
другу установки, является отражением указанного внешнеполитического лавирования.

Согласитесь,  трудно представить себе в  тексте российской военной доктрины утверждения о  том,  что боевая 
техника и вооружения будут у нас по стандартам НАТО, а внешняя политика будет ориентироваться на Евразию. А для 
Казахстана это вполне стандартная практика. Кроме того, не следует забывать, что в последние несколько лет республика 
активно пробует себя в качестве регионального лидера. Очевидно, что новая военная доктрина призвана стать одной из 
подпорок этого пиар-проекта, в который, судя по всему, поверила сама казахстанская элита.

Кстати говоря, сегодняшнее состояние вооруженных сил Казахстана вызывает целый ряд вопросов, хотя в этом 
смысле есть и определенные достижения. Например, формирование младшего командного (сержантского) состава ВС на 
контрактной  основе.  Это,  на  мой  взгляд,  повышает  эффективность  деятельности  младших  командиров.  Сейчас  в 
казахстанской армии не менее 70% военнослужащих являются контрактниками. Причем они имеют достаточно высокое 
денежное содержание (200 долларов США,  плюс всякого рода надбавки и соцпакет).  Это даже несколько больше, чем 
получают  контрактники  неэлитных  воинских  частей  в  России.  Однако  следует  учитывать,  что  содержание 
профессиональной армии не очень обременительно для Астаны в силу ее малочисленности. В настоящий момент она 
насчитывает не более 70 тысяч военнослужащих. Казахстан пока может себе позволить содержать такую армию.

С  другой  стороны,  понятно,  что  ориентация  вооруженных  сил  Казахстана  на  участие  лишь  в  локальных 
конфликтах выглядит не совсем оправданно. Потому что не стоит думать, что все конфликты на евразийском пространстве 
будут  носить  сугубо  локальный  характер.  Если  на  юг  Казахстана  вторгнется,  например,  бандитское  формирование 
численностью 500-1000 человек, это будет уже конфликт, выходящий за рамки определения «локальный».

Хотя, сражаясь с подобного рода отрядами, казахстанская армия будет выглядеть достаточно хорошо. За годы 
независимости республики была хорошо наработана система элитных подразделений. Но самое главное — это наличие 
договора о коллективной безопасности. Очевидно, что руководство Казахстана надеется, что механизм ОДКБ станет своего 
рода «палочкой-выручалочкой». Но Назарбаеву не стоит думать, что эпоха крупных военных столкновений уже отошла в 
прошлое. В Средней Азии может случиться все что угодно. Это регион, который изобилует противоречиями. Да, Казахстан 
сейчас находится на экономическом подъеме и может позволить себе содержать 70 тысяч контрактников. Но, во-первых, не 
факт, что экономическое благополучие будет носить постоянный и долговременный характер. Кроме того, существует и 
неоднозначное  отношение  соседей  Казахстана  к  претензиям  Астаны на  региональное  лидерство.  И  если  Киргизия  и 
Таджикистан  не  обладают  значительным  потенциалом  воздействия  на  подобного  рода  амбиции  (хотя  тут  следует 
учитывать контроль над гидроресурсами), то Узбекистан казахстанские эксперты слишком рано поторопились списать со 
счетов в борьбе за региональное лидерство.

Военная доктрина как камень преткновения
13.04.2007. Республика (Казахстан)

Анатолий Иванов
Может ли новая военная доктрина осложнить казахстанско-российские отношения?
В  минувшую  субботу  общественность  Казахстана,  а  с  нею  и  весь  мир  узнали,  что  с  21  марта  2007  года 

казахстанская  армия  живет  по  новой  военной  доктрине.  Как  выяснилось,  именно  в  канун  Наурыза  глава  государства 
подписал указ  за номером 229,  согласно которому старая военная доктрина от  10 февраля 2000 года ушла в анналы 
истории, а новая принята со дня подписания. 

Сказать  что-либо  определенное  по  поводу  нового  документа  практически  невозможно.  Он  до  сих  пор  не 
опубликован ни в  средствах массовой  информации,  ни  на официальном сайте Министерства обороны.  Впрочем,  чему 
удивляться, если даже информацию о подписанном указе за номером 229 Астана скрывала так, словно речь идет о чем-то 
особо секретном. 

Так что же представляет собой новый циркуляр, согласно которому армия Казахстана, а с нею и официальная 
Астана будут строить свои взаимоотношения как с внешним миром, так и с населением страны? Попробуем разобраться.

Региональные группировки и стандарты НАТО
Впервые о необходимости принятия новой военной доктрины заговорили отнюдь не в коридорах Министерства 

обороны Казахстана. Как это ни странно, но инициатором по созданию документа нового образца стал лично Нурсултан 
НАЗАРБАЕВ. 

Произошло  это  в  феврале  2006  года,  когда  он,  выступая  с  очередным  посланием к  народу  Казахстана,  как 
верховный главнокомандующий  не  столько  поручил,  сколько  приказал военному ведомству  страны разработать  новую 
военную  доктрину.  При  этом  необходимость  ее  появления  президент  объяснил  двумя  пунктами.  Первый  пункт  – 
изменившаяся  ситуация  как  внутри  Казахстана,  так  и  за  его  пределами.  Второй  пункт  –  необходимость  создания 
профессиональной  армии,  способной  осуществлять  быстрое  развертывание  сил  и  средств  в  соответствии  с  высокими 
международными стандартами. 

Не  стоит  сомневаться,  что  Министерство  обороны  в  полной  мере  прислушалось  к  поручению  верховного 
главнокомандующего. Однако сказать, насколько в полной мере – крайне сложно. Из тех крупиц информации, которые все-
таки просочились в прессу, о создании профессиональной армии, а значит и об отмене всеобщей воинской обязанности не 
говорится  ни  слова.  Зато  очень  много  внимания  уделяется  оборонному  характеру  новой  военной  доктрины  в  рамках 
изменившейся  военно-политической  ситуации  в  мире,  сотрудничества  с  мировым  сообществом  и  борьбы  с 
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асимметричными угрозами, к которым относят терроризм, экстремизм, наркотрафик, незаконное распространение оружия и 
даже нелегальную миграцию. 

Но  это  все  –  общие  фразы,  поскольку  в  настоящий  момент  на  планете  нет  ни  одной  страны,  которая 
декларировала бы наступательный характер своей военной доктрины. Тем не менее сообщение о появлении у Казахстана 
новой военной доктрины вызвало неоднозначную реакцию, в частности в российских средствах массовой информации. 

Нет,  россиян  не  беспокоит  сообщение  о  предстоящем  разделении  казахстанской  армии  на  несколько 
региональных группировок. Хотя согласно доктрине они получают возможность самостоятельно решать задачи обеспечения 
военной безопасности,  развития инфраструктуры и даже практически без  подсказки  из  Центра оснащать  свои  части и 
подразделения современным вооружением, техникой и спецсредствами. 

Судя по всему, в большей мере Москву обеспокоила короткая выдержка из доктрины, где указывается,  что в 
соответствии с модернизацией казахстанской армии Астана предусматривает переход компонентов своей оборонительной 
системы на образцы вооружения и военной техники, соответствующие мировым аналогам и, главное, стандартам НАТО. И 
хотя Астана заявляет, что целью модернизации армии является миролюбивый характер продвижения военно-политических 
позиций и интересов Казахстана в международных делах, указывая на приоритетность сотрудничества с Организацией 
Договора о коллективной безопасности (ОДКБ), Москва, если судить по отдельным публикациям в российской и украинской 
прессе, заподозрила «Ак орду» в проведении политики «двойных стандартов». 

Более  того,  появились  версии,  что  Казахстан  где-то  даже  намеренно  идет  на  конфронтацию  с  Российской 
Федерацией, даже несмотря на постоянные заверения в дружбе и взаимном сотрудничестве во время встреч как на уровне 
министров обороны РК и РФ, так и глав обоих государств. 

Чтобы  понять,  насколько  новая  военная  доктрина  Казахстана  является  предметом  беспокойства  соседних 
государств, наше издание обратилось за комментариями к двум известным как в России, так и в Казахстане политологам: 
директору Евразийского центра политических исследований Рустему ЛЕБЕКОВУ и руководителю аналитической группы 
«Памир-Урал» Александру СОБЯНИНУ. 

Рычагов давления много
Рустем  Маратович,  хотелось  бы  узнать  Ваше  мнение  о  новой  военной  доктрине  Казахстана.  Есть  ли 

принципиальное отличие от доктрины образца 2000 года? 
-  Во-первых, ее принципиальное отличие в увеличении объемов финансирования. Во-вторых, впервые сделан 

упор на технологические моменты. У Казахстана должна быть компактная, мобильная и хорошо оснащенная армия. То есть 
мы отказались от элементов вторичности в пользу современных типов вооружения и техники, отвечающих требованиям 
сегодняшнего дня. Что касается самой доктрины в целом, вы сами ее читали?

Если честно, я ее так нигде и не нашел…
-  Я  ее  тоже  нигде  не  видел.  Выводы  приходится  делать  на  основании  комментариев  официальных  лиц  и 

отдельных инсайдеров Министерства обороны. Поэтому рассматривать каждый пункт новой доктрины я не могу. 
Но, тем не менее, отдельные пункты из доктрины все же просочились в прессу. Вот, к примеру, известно, что будут 

созданы региональные группировки, которые получат достаточно большую самостоятельность. На Ваш взгляд, для чего это 
делается? Неужели Центр где-то пытается отказаться от своих полномочий? 

-  В  принципе  понятно,  что  основная  задача  –  повысить  маневренность  войсковых  частей.  Чем  больше  у 
группировок будет возможностей принимать решения на месте, тем лучше они будут выполнять поставленные задачи. И, 
конечно,  Центр  от  своих  полномочий  не  откажется.  Командование  было  и  будет  централизованным,  это  основа 
государственности. Дело в другом. Система взаимоотношений «Центр – регионы» позволит в кратчайшие сроки наиболее 
адекватно реагировать на складывающуюся ситуацию. Такой подход – вещь отнюдь не новая. Ранее в Казахстане уже были 
созданы округа в соответствии с определенными географическими направлениями. 

Так что по большому счету менять ничего не надо. Единственное, могут несколько поменять систему управления, 
но это, скорее всего, будет носить административный характер. 

Есть версия, что это где-то связано с приходом первого гражданского министра обороны,  так  как  у  него свой 
взгляд на существующую систему управления в армии. 

-  Я бы поспорил с подобными утверждениями. Мне кажется, что Ахметов выполняет поставленную перед ним 
задачу. Насколько мне известно, разработки велись на уровне Совета безопасности. То есть, если угодно, это домашняя 
заготовка президента. 

Ясно. А вообще, была ли необходимость в новой военной доктрине? В конце концов, с чем связана такая спешка в 
ее принятии? Не связано ли это с ситуацией вокруг Ирана? 

- Нет, это скорее связано с ситуацией в Центрально-Азиатском регионе. На самом деле необходимость в создании 
новой Военной доктрины созрела достаточно давно,  в соответствии с теми устремлениями и задачами,  которые стоят 
перед нашим государством. Это такой своеобразный гибкий ответ на сложившуюся в регионе ситуацию, в том числе и на 
перспективу. То есть это не только анализ угроз сегодняшнего дня, но и попытка принятия каких-то превентивных мер на те 
угрозы, которые могут появиться в среднесрочной перспективе. 

А такие угрозы существуют? 
-  Они  всегда  существовали.  У  нас  рядом  Узбекистан,  где  потенциально  может  возникнуть  большой  костер, 

например, в Ферганской долине. Опять-таки, мы находимся между Россией и Китаем. 
Но России и Китаю вряд ли выгодно угрожать территориальной целостности Казахстана… 
- В принципе, да. Но с точки зрения давления на страну, то, что нельзя сделать по официальным каналам, всегда 

можно  сделать  по  неофициальным  каналам,  например,  с  помощью  террористических  групп.  Не  секрет,  что  многие 
государства уже давно сотрудничают с террористическими группировками. Это называется политикой с нетрадиционными 
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методами. Поэтому говорить о том, что Россия не может использовать сепаратистские настроения на севере, США – какие-
то недовольства в нефтеносных районах на западе страны, а Китай через Кыргызстан – поддержать исламские движения, 
наверное, не стоит. Я не говорю о прямой конфронтации, а лишь о возможности попыток оказывать влияние на политику 
страны. Тем более что за Казахстан, как и за всю Центральную Азию, в ближайшие годы борьба будет только разгораться. 

В связи с этим вопрос: какие, на Ваш взгляд, группировки казахстанской армии получат наибольшую поддержку у 
Астаны? Те, что на юге и западе Казахстана? 

- Думаю, да. С точки зрения иерархии угроз, безусловно, основное напряжение будет на юге. И это связано не 
столько с некими исламскими течениями, дело в нашем собственном населении. Особенно если учесть, сколько в южных 
областях проживает узбеков. Они же имеют достаточно большие, но компактные диаспоры. Не стал бы я забывать и про 
запад Казахстана. Относительно спокойным кажется север республики. Но опять-таки, завтра в России чуть-чуть меняется 
политика, то есть она становится более агрессивной. Тенденции к имперским устремлениям заметны уже сейчас. Всем 
кажется, что Казахстан и Россия союзники на век. Но на самом деле вечного ничего нет. И ситуация может поменяться за 
каких-то два-три года. 

Да, достаточно сказать, что за последние сто лет ни одно государство мира не осталось в своих прежних границах. 
- Что там 100 лет! Двух-трех лет достаточно для того, чтобы кардинально все изменить. В той же России могут 

возобладать державные настроения, к власти придет некая группировка, которая решит, что по отношению к Казахстану 
необходимо занять более жесткую позицию, и все будет иначе. Тем более что рычагов давления очень много. В том числе и 
приграничные конфликты. Если ими управлять, то можно добиться очень многого. Поэтому-то я и говорю, что рядом Россия, 
рядом Китай и, естественно, юг.

А с чем связано, что до сих пор нет публикации новой военной доктрины? 
- Честно говоря, это обычная практика. У нас документы вначале разрабатываются. Затем их обсуждают в узких 

сферах.  И лишь потом,  через какое-то время,  они выносятся на суд общественности.  То есть причины могут  быть от 
банальнейшей болезни системщика, из-за которого Министерство обороны не вывесило документ на своем официальном 
сайте, до целенаправленных действий с целью, например, избегания критики. Можно только догадываться. Но пока – это 
факт: общественность не желают информировать о принятой новой военной доктрине. 

Это нормально? 
-  Нет,  это не нормально! Если уж мы говорим о конкурентоспособности, о демократическом государстве, то в 

принципе такие вопросы люди имеют право знать. 
Маятник качнулся в другую сторону
Руководитель аналитической группы «Памир-Урал» Александр Собянин обратил наше внимание на два момента в 

военной доктрине Казахстана:
- С одной стороны, это вполне плановая, частная концепция в ряду общего планирования государства, которая 

идет  вместе  с  такими  известными  стратегиями,  как  «Казахстан-2030»,  «Казахстан-2010»  или  вхождения  Казахстана  в 
пятьдесят  наиболее  развитых  стран.  Естественно,  что  эти  глобальные  стратегии  должны  подкрепляться  и  частным 
образом. В данном случае военной доктриной. С другой стороны, данная военная доктрина, как и инициатива Назарбаева о 
реанимации идеи Центральноазиатского союза (ЦАС) показывают ряд достаточно четких антироссийских тенденций. 

То есть в казахстанско-российских отношениях мы видим движение маятника в другую сторону. И это сторона 
отнюдь не интеграционная. Правда, не последнюю роль в этом играет усиление определенных устремлений со стороны 
части российских политиков.

Вы имеете в виду так называемые «имперские» устремления? 
- Да. И это не может приниматься не только Казахстаном, но и другими странами постсоветского пространства. В 

случае  с  Казахстаном  это  видно  по  нескольким  направлениям.  Здесь  и  возникшие  в  последнее  время  разногласия  в 
нефтегазовой сфере, а теперь еще и военной. Несмотря на то что в новой военной доктрине Казахстана декларируется в 
качестве приоритета сотрудничество с ОДКБ, тут же говорится о принятии на вооружение стандартов НАТО. 

Хотелось бы напомнить: осложнение отношений России с Украиной и Грузией тоже начиналось с декларирования 
этими странами о переходе на стандарты НАТО. Теперь же, как мы видим, движение Грузии и Украины в сторону НАТО и 
практически, и юридически оформлены в виде официальной поддержки США. 

Вы полагаете, что нечто подобное может произойти и в случае с Казахстаном? 
- На мой взгляд, этот идущий уже месяца три антироссийский разворот Казахстана хоть и не носит тотального 

характера, в первую очередь все же связан с неадекватностью российской внешней политики. Если угодно, со слабостью 
российской внешней политики. А также многими ошибками, которые не только уже совершены, но совершаются до сих пор. 
При этом отмечу, что казахстанская дипломатия сегодня играет более тонко и взвешенно. Поэтому принятие Казахстаном 
новой  военной  доктрины – это  скорее  реакция на  более  мощного  соседа,  нежели некая  националистическая «фига  в 
кармане» по-казахстански.

УЗБЕКИСТАН
Узбекистан – гарант стабильности Центрально-азиатского региона

04.04.2007. Азияинформ
Леонид Гусев

События последних лет показали, что именно Узбекистан с его довольно авторитарным режимом стал основным 
препятствием распространения исламского фундаментализма в Центральной Азии, и ближайшим союзником его оказалась 
Россия.  Именно  военная  мощь  Узбекистана  (включая  прямое  участие  его  вооруженных  сил)  гарантировала  победу 
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кулябского и ходжентского кланов в жестокой гражданской войне в Таджикистане. При этом у Ташкента в сложившихся 
условиях не было особого выбора. Ведь победа демократической и исламской оппозиции в этой республике была чревата 
для Узбекистана угрозой роста внутренних кризисных явлений, что могло вызвать катастрофическое увеличение числа 
беженцев узбеков из Таджикистана и усиление напряженности в местах компактного проживания таджиков (на территории 
республики их проживает более двух миллионов) и дальнейшую активизацию местных исламистов, особенно в Ферганской 
долине.

В  целях  обеспечения  национальной  безопасности  Ташкент  во  времена  правления  талибов  был  вынужден 
проводить более активную политику в отношении Афганистана в надежде на то, что оказание экономической и военной 
поддержки  генерала  Р.  Дустума  обеспечит  сохранение  буферной  зоны  между  Узбекистаном  и  афганскими 
фундаменталистами.  Однако,  несмотря  на  то,  что  Узбекистан  объективно  является  одним  из  наиболее  влиятельных 
государств  региона  и  его  стремление  стать  гарантом  стабильности  в  Центральной  Азии  вполне  оправдано,  его 
географическая  и  этническая  вовлеченность  в  региональные  конфликты  настолько  глубока,  что  в  настоящее  время 
треугольник  Узбекистан  –  Афганистан  –  Таджикистан  для  окружения  представляется  наиболее  взрывоопасным. 
Необходимо  отметить,  что  в  Узбекистане,  как  уже  указывалось,  проживает  значительное  число  таджиков,  а  также  по 
территориям Узбекистана и Таджикистана проходит Ферганская долина, где базируются экстремистские организации.

Кроме того, для Узбекистана огромную опасность представляет проблема наркобизнеса уже давно поглотившая 
Афганистан  и  захватывающая  Таджикистан.  Но  с  учетом  наличия  в  Ташкенте  мощного  репрессивного  аппарата, 
опирающегося на авторитет И. Каримова, а также тщательно разработанной законодательной базы можно утверждать, что 
Узбекистан  в  настоящее  время  может  создать  наиболее  эффективный  заслон  на  маршрутах  наркопотоков,  поскольку 
основные транспортные магистрали с юга на север проходят через это государство. В связи с этим, Узбекистан, объявив в 
качестве одной из приоритетных задач борьбу с международным терроризмом и экстремизмом, выделяет значительные 
суммы для подготовки специалистов и технического оснащения таможенных и пограничных пунктов. Для реализации этой 
задачи  специалисты  отдела  по  борьбе  с  незаконным  оборотом  наркотиков  МВД  республики  работают  в  тесном 
сотрудничестве со специалистами аналогичных ведомств соседних Центрально-азиатских стран, России, международных 
организаций.

С  учетом  этого,  уже  сейчас  необходимо,  опираясь  на  имеющийся  мировой  опыт,  создать  на  территории 
Узбекистана  с  помощью  России,  прежде  всего,  глубоко  эшелонированную  систему  противодействия  региональному 
наркобизнесу,  которая  должна  функционировать  в  наступательном  режиме,  постепенно  расширяя  зону  свободную  от 
производства и распространения наркотиков.

Узбекистан и в дальнейшем, несмотря на наличие внутренних проблем, будет играть в Центральной Азии все 
возрастающую роль, хотя это настораживает соседние государства, такие как Таджикистан и Киргизия, поскольку бывшие 
среднеазиатские  республики  опасаются  попасть  в  зависимость  от  него.  Между тем тот  факт,  что  Россия  все  больше 
начинает отстаивать свои интересы в регионе может в принципе склонить политические элиты этих стран пойти на более 
тесное сотрудничество с Ташкентом. Руководители центрально-азиатских республик предпочитают балансировать между 
различными центрами сил, для того чтобы сохранить свою власть.

Еще  прошлые  выборы  в  новый  двухпалатный  парламент  Узбекистана,  состоявшиеся  26  декабря  2004  года 
показали прочность режима Ислама Каримова. Тогда в начале избирательной компании власти республики постарались 
обезопасить себя от разного рода "бархатных" революций. В апреле 2004 года отделению Фонда Сороса в Узбекистане 
было  отказано  в  регистрации.  Счета  всех  неправительственных  организаций,  финансировавшихся  из-за  рубежа,  были 
заморожены.  К  выборам  были  допущены  партии,  поддерживающие  официальные  власти.  Основные  оппозиционные 
организации "Бирлик" и "Эрк" в выборах не участвовали. В результате победу одержали кандидаты в основном от двух 
партий власти – Народно- демократической и Либерально- демократической.

Также узбекский режим показал свою силу во время известных событий в Андижане в мае 2005 года. Тогда были 
подавлены выступления узбекских оппозиционных сил в Ферганской долине.

В настоящее время Ташкент сосредотачивает все ресурсы для проведения президентских выборов в декабре 
этого года, чтобы не возникло никаких экстремальных ситуаций.

Такая ситуация является наиболее  приемлемой как  для  Узбекистана  так  и  для региона  в  целом,  потому что 
нестабильность в стране могла бы привести к очень тяжелым последствиям, как уже отмечалось выше, к ситуации, которая 
возникла в Таджикистане в начале 90 х. годов. Кроме того, в связи с неопределенностью ситуации в Афганистане весь 
регион мог быть охвачен кровавыми столкновениями.

Президент Узбекистана лишится титула главы исполнительной власти... в 
будущем

06.04.2007. Деловая неделя, Казахстан
Андрей Саидов (Ташкент)

Верхняя  палата  Олий  Мажлиса  -  парламента  Узбекистана  -  на  днях  единодушно  одобрила  представленные 
президентом Каримовым законы "Об усилении роли политических партий" и "О внесении поправок в отдельные статьи 
Конституции Республики Узбекистан". Впервые в политическую жизнь суверенной страны на легальных основаниях вошли 
понятия "оппозиция" и "парламентская фракция". До этого в номинально многопартийном парламентаризме Узбекистана 
(даже  на  уровне  деклараций)  подразумевалось  единодушное  подчинение  народных  представителей  и  политических 
организаций  единственно  верному  курсу,  провозглашаемому  главой  нации  и  отождествляемому  с  его  исторической 
личностью.  Но  на  шестнадцатом  году  своего  бессменного  правления,  накануне  предстоящих  в  конце  этого  года 
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президентских  выборов,  Каримов  лично  инициировал  поправку  в  89-ю  статью  Конституции,  согласно  новой  редакции 
которой президент Узбекистана с 2008 года перестает быть главой исполнительной власти.

Принятые Сенатом на IX пленарном заседании 29 марта новые правовые акты характеризуются официальными 
лицами Узбекистана как "очередные последовательные шаги по углублению демократических преобразований и ускорению 
движения  на  пути  к  гражданскому  обществу".  Вместе  с  тем  политологи  внутри  страны  и  за  ее  пределами  пытаются 
предугадать,  какому  сценарию  развития  политической  ситуации  в  Узбекистане  соответствуют  предпринимаемые  ныне 
конституционные реформы.

Как  известно,  срок  президентских  полномочий  Ислама  Каримова  истек  22  января  2007  года.  О  подготовке  к 
предвыборной кампании в Узбекистане до сих пор никто вслух не заявлял. Согласно действующей Конституции нынешний 
президент не может занимать ту же должность в последующие семь лет, хотя в прошлом срок его пребывания во главе 
государства продлевался не раз, в том числе путем проведения референдума.

Учитывая стремление лидера узбекской нации к обретению более привлекательного имиджа в глазах мирового 
сообщества, некоторые аналитики высказывали предположения, что на сей раз Каримов может отказаться от референдума 
или других способов продлить свое пребывание на президентском посту,  отдав предпочтение смене формы правления 
ради сохранения реальной власти. Например, в качестве премьер-министра или главы Сената парламентской республики. 
Поэтому  инициированный  им  еще  осенью  прошлого  года  законопроект  "Об  усилении  роли  политических  партий  в 
обновлении и дальнейшей демократизации государственного управления и модернизации страны", теперь утвержденный 
Сенатом в качестве Конституционного закона, мог рассматриваться и как первый шаг в подобной стратегии. А ограничение 
властных полномочий президента после выборов 2007 года теоретически открывало Каримову возможность, "поменявшись" 
титулами с кем-нибудь из политиков своей свиты, и далее осуществлять реальную власть, уступив будущему президенту 
сугубо представительские полномочия.

Однако одобренные Олий Мажлисом в последние дни марта изменения в Конституции на практике, кажется, не 
подтвердили  этих  предположений.  Де-юре,  Сенат,  по  инициативе  самого  Каримова,  отрешил  будущего  президента 
Узбекистана от функций главы исполнительной власти, как это было прописано в старой редакции 89-й статьи Конституции: 
"Президент Республики Узбекистан является главой государства и исполнительной власти в Республике Узбекистан". Новая 
редакция  гласит:"Президент  Республики  Узбекистан  является  главой  государства  и  обеспечивает  согласованное 
функционирование и взаимодействие органов государственной власти". Но не оговорено, к кому в таком случае переходит 
исполнительная  власть.  Согласно  статье  98,  "Исполнительную  власть  осуществляет  Кабинет  министров  Республики 
Узбекистан", возглавляемый премьер-министром, который, вроде бы, и должен стать ее главой. Между тем новая редакция 
Конституции оставила неизменным право президента председательствовать на заседаниях Кабинета министров, принимать 
решения  по  вопросам,  отнесенным  к  компетенции  Кабинета  министров,  отменять  постановления  и  распоряжения 
правительства.

Новый  закон  не  делегировал  от  президента  и  таких  полномочий,  как  представлять  на  утверждение 
парламентариев  или  отрешать  от  должности  самого  премьер-министра,  глав  силовых  ведомств  -  МВД,  Службы 
национальной безопасности, Минобороны, Минюста, Верховного суда, Конституционного суда, Генеральной прокуратуры, 
председателя Центризбиркома.  А также  других  министров,  главы Сената,  всех судей,  вплоть  до районного  уровня,  не 
говоря уже о руководителях областных администраций и города Ташкента. Фактически исполнительная власть осталась 
всецело в руках президента. И главное, как и в прежней редакции Конституции, принципиально отсутствуют любые намеки 
на процедуру импичмента.

Правда, новый Конституционный закон "Об усилении роли политических партий" предоставил будущим фракциям 
узбекских парламентариев возможность менее единодушно и пассивно реагировать на президентские волеизъявления. 
Например, предусмотрена вероятность, прежде не существовавшая даже теоретически, что парламент может до трех раз 
отклонить  представленную  на  утверждение  президентом  кандидатуру  премьер-министра,  после  чего  Олий  Мажлис, 
разумеется, будет распущен. И президент сам назначит исполняющего обязанности главы правительства.

Фракции также  получили право  ходатайствовать  перед президентом об  отставке  премьер-министра,  подавать 
жалобы на действия должностных лиц и глав областных администраций, а в случае принципиального несогласия с курсом 
правительства, объявить себя "оппозицией". За это депутатов не посадят в тюрьму, а предоставят возможность оглашать 
альтернативные варианты законопроектов с занесением их в протокол заседаний Законодательной палаты и делегировать 
представителей в согласительную комиссию по решениям, отклоненным Сенатом. Особенно примечателен пункт нового 
закона,  запрещающий  отдельным  депутатам  Олий  Мажлиса  не  вступать  ни  в  одну  из  парламентских  фракций  или 
депутатских групп.  На  практике это  может  означать,  что в  парламентских  действах  с  2008  года мнениями и  голосами 
узбекских парламентариев, возможно, будет управлять уже не унылое тоталитарное единодушие, а дирижерские указания 
лидеров фракций и групп, в том числе и от "оппозиции", если такая на самом деле понадобится и случится.

Таким образом, конституционные реформы, предпринятые по инициативе Ислама Каримова, хотя и не превратили 
страну  в  подобие  парламентской  республики,  но  обещают  в  ближайшем  будущем  явное  оживление  и  декоративное 
разнообразие  в  официальной  политической  жизни,  что,  безусловно,  уже  сейчас  оценивается  многими  зарубежными 
наблюдателями как определенный шаг на пути демократизации. Причем новые механизмы парламентаризма с узбекской 
спецификой,  встроенные Каримовым в  старый каркас  его  авторитарного  государства,  могут  отчасти  сработать  еще до 
предстоящих в декабре президентских выборов. В том смысле, что Запад, в последнее время активно ищущий компромисса 
между  незыблемыми  принципами  европейской  демократии,  собственными  интересами  в  Центральной  Азии  и 
политическими реалиями региона, решит посчитать эти реформы достаточными, чтобы полностью или частично одобрить 
сценарий выборов, который будет в итоге реализован властной элитой в Узбекистане.
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КИРГИЗИЯ
Киргизия возвращается к временам «тюльпановой Смуты»

06.04.2007. KMnews
Василий Ваньков

Факты:  Лидер  объединенной  оппозиции  Феликс  Кулов  предъявил  действующему  президенту  Курманбеку  
Бакиеву  ультиматум,  выполнение  которого  является  необходимым  условием  достижения  компромисса  между  
противостоящими сторонами.  Оппозиция  требует создания  коалиционного  правительства,  «в  случае  образования  
которого» она «будет настаивать на отмене декабрьской конституции (редакции Основного закона страны, которая  
делает  президента  полновластной  фигурой  в  политической  системе  Киргизии  –  KM.RU)».  Другое  требование  
оппозиции – «уточнение переходных положений ноябрьского Основного закона страны». Речь, в частности, идет «о  
полномочиях  кабинета  министров,  назначении  его  членов  с  согласия  президента  и  назначении  глав  районных 
администраций только коалиционным правительством». Таким образом, оппозиционеры хотят застраховать себя от 
использования президентом своего административного ресурса на время до принятия новой конституции.

В столице Киргизии Бишкеке продолжается подготовка к массовой акции протеста, проведение которой намечено 
на 11 апреля. Как утверждает лидер объединенного фронта (ОФ) оппозиции «За достойное будущее Кыргызстана», экс-
премьер страны Феликс Кулов, в ней могут принять участие около 100 тыс. человек. По его словам, фронт «поддерживает 
90% населения,  что стало возможным благодаря массовому недовольству граждан политикой президента  Курманбека 
Бакиева». Остается неизменным и главное требование оппозиционеров — проведение досрочных президентских выборов. 
Для  того  чтобы  продемонстрировать  свою  решимость  идти  до  конца  в  отстаивании  своей  позиции,  80  сторонников 
объединенного фронта объявили вчера о начале бессрочной голодовки в поддержку требований фронта. Участники акции 
уже разместились в семи больших юртах перед зданием парламента в Бишкеке.

Политическую ситуацию в Киргизии в эксклюзивном интервью KM.RU прокомментировал руководитель 
отдела Средней Азии Института стран СНГ Андрей Грозин:

— Думаю, что  Бакиев уже много раз пожалел о принятом в январе решении об отставке прежнего премьера 
Феликса Кулова. Распад политического тандема Бакиев-Кулов предсказывался многими экспертами с самого момента его 
образования  летом  позапрошлого  года.  Было  понятно,  что  такие  разные  и  амбициозные  люди  не  смогут  в  течение 
длительного времени проработать в одной «связке». С другой стороны, лично я никогда не видел особых причин, почему 
этот  тандем  должен  был  распасться.  Поскольку  три  месяца  назад  существовала  реальная  возможность  убедить 
пробакиевских  депутатов  Жогорку  Кенеша  (парламента  Киргизии  —  KM.RU)  оставить  премьерский  пост  за  Куловым. 

Однако  случилось  то,  что  случилось.  И  не  надо  было  быть  пророком,  чтобы 
предсказать, что таким образом Бакиев сам создал себе самую большую проблему за 
все время своего правления.

Даже в ноябре прошлого года, когда оппозиция, сплотившись вокруг движения 
«За  реформы»,  смогла  заставить  Бакиева пойти  на  существенное  урезание  своих 
полномочий, президент все же смог «отыграть назад» ситуацию. Буквально через месяц 
он использовал лояльную себе часть депутатского корпуса для того, чтобы утвердить 
новую (пропрезидентскую) редакцию Конституции страны. Но сейчас, когда к борьбе с 
президентской  властью  подключился  Кулов,  ситуация,  похоже,  зашла  для  Бакиева 

слишком далеко. Это уже не только политический процесс, но и борьба амбиций.
При всей неоднозначности отношения к фигуре  Кулова в Киргизии это достаточно харизматический лидер. Это 

человек,  который  не  устает  повторять,  что  его  политическая  позиция  определяется  не  текущей  конъюнктурой,  а 
идеалистическими  соображениями.  Он  верит  мужскому  слову,  считает,  что  верность  своему  слову  должна  являться 
непреложной ценностью для любого политика.  Таким образом,  он недвусмысленно намекает на некрасивое поведение 
Бакиева, который нанес ему личное оскорбление. Вот почему он и его действия исходят не из соображений политической 
целесообразности, а имеют сугубо личное свойство.

Сейчас очень сложно пытаться спрогнозировать,  как  будут  развиваться события до и после 11 апреля,  когда 
состоится обещанный оппозицией митинг в Бишкеке. Если месяц назад оппозиция говорила о том, что она выведет на 
улицы 50 тысяч человек, то,   по последней информации, в этой акции примут участие не менее 100 тысяч. Это просто 
огромная для столицы Киргизии цифра (ее население лишь в шесть раз больше). Напомню, в «тюльпановой революции», 
которая завершилась свержением  Аскара Акаева,  по разным оценкам, принимало участие не более 10 тысяч человек 
(причем с обеих сторон). Ни у оппозиции, ни у власти нет реальных рычагов воздействия на такую массу людей. И она 
просто может выйти из-под контроля. Так что произойти может все что угодно.

Самая стабильная тенденция Киргизии последних лет - это перманентная нестабильность. Хотя, может быть, все 
обойдется.  Но только в том случае,  если президент пойдет на компромисс. Это подразумевает его согласие на новую 
конституцию (о  чем  уже  говорил  действующий  премьер  Атамбаев)  с  парламентско-президентской  формой  правления. 
Также возможно, что произойдет кооптирование представителей оппозиции в правительство. В настоящее время, кроме 
самого премьера, оппозиция в кабинете министров не представлена. В то же время, как известно, поменять министра в 
Киргизии — не проблема. Здесь чиновники на своих постах обычно не задерживаются.

Причем я сомневаюсь, чтобы Кулов вернулся на пост премьера. Это будет слишком даже по киргизским меркам. 
Ведь  Атамбаева только-только  назначили.  Во-вторых,  существуют неформальные договоренности  между действующим 
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главой кабмина и Бакиевым. И нарушать их так скоро было бы совсем уж неприлично. Да и имидж президент потеряет, 
поскольку всем станет окончательно очевидно, что он просто не контролирует ситуацию.

Не стоит забывать и о том, что в последние недели в киргизских эшелонах власти наметился очень неприятный 
для президента Бакиева процесс. Речь идет о переходе вторых фигур в министерствах правительства в стан оппозиции. 
Уже ушли заместители министров, генпрокурора, а вчера ушел заместитель секретаря Совета безопасности Киргизии. Это 
очень  неприятная для  Бакиева тенденция.  Дело  в  том,  что  «воз»  принятия  и  реализации политических  решений,  как 
правило, «тащат» на себе именно замы. С другой стороны, я очень сомневаюсь, что они это делают без предварительной 
консультации со своими непосредственными начальниками. То есть чиновники совершенно очевидно активно готовят себе 
«запасные аэродромы».

Считаю, что Россия должна реагировать на все события в Киргизии так, как это происходит в настоящее время. 
Конечно, надо осуществлять мониторинг ситуации. Но активно поддерживать ту или иную сторону нет смысла. Дело в том, 
что, если к власти придет оппозиция, российско-киргизским отношениям все равно по большому счету ничто не угрожает. 
Скорее, даже наоборот.  Кулов  за последние полтора месяца уже дважды был в Москве. И, насколько я знаю, приезжал 
сюда не по магазинам ходить. А это крупная фигура, которая может консолидировать не менее 30% электората Киргизии, 
причем не только северного, но и часть южного. По своему политическому весу он не имеет равных в среде киргизской 
оппозиции.  Кстати  говоря,  в  ее  рядах  сейчас  не  просматриваются  люди,  которые  бы  стойко  ассоциировались  с 
американцами или с Западом в целом. Конечно, таковые (хоть их и немного) имеются, но, как ни странно, именно они 
сейчас  в  большей  степени  настроены  на  компромисс  с  нынешним  президентом.  Согласитесь,  здесь  есть  о  чем  нам 
задуматься.  Для  России  самое  главное,  чтобы события  не  перешли в  неуправляемое  русло.  Хотя  из  двух  вариантов 
разрешения  кризиса  (в  пользу  парламентской  республики  или  президентской)  нас  больше устраивает  второй  вариант. 
Потому что только он позволяет сохранять дееспособную центральную власть в условиях сегодняшней Киргизии.

На оранжевых конях
06.07.2007. РБК-дейли

Виктор Ядуха
«Цветные» технологии используют власть и ее противники
Вчера сообщения из Киргизии подозрительно напоминали сводки новостей с Украины. Страны очень разные, но в 

обеих  прошли  «цветные»  революции,  в  обеих  президенты  борются  с  премьерами,  в  обеих  они  опираются  на 
конкурирующие регионы, в обеих эти регионы выступают проводниками интересов разных геополитических сил. В обеих 
странах используются технологии «цветных» революций, и в обеих это в итоге ведет к географическому расколу страны. 

Вчера Виктор Янукович дал понять, что досрочные выборы 27 мая ведут к расколу, потому что юг и восток страны 
могут их проигнорировать. Но ряд фактов мешает воспринимать его угрозу всерьез. Во-первых, губернаторы на юго-востоке 
Украины присягнули  президенту  Виктору  Ющенко  и  постараются  эти  выборы  провести.  Местные  советы,  конечно,  за 
Януковича, но бизнес губернаторов и депутатов слишком переплетен, чтобы допустить серьезный конфликт. Во-вторых, 
Янукович не боится выборов: опросы показывают, что доля его сторонников в новом парламенте почти не изменится. В-
третьих, чтобы всерьез говорить об опасности прямого географического раскола Украины, население на востоке и западе 
должно  этого  страстно  желать,  быть  психологически  готовым  к  насилию  и  иметь  пассионарных  вождей.  А  этого  не 
наблюдается:  рядовые  украинцы  мало  следят  за  новостями,  единственный  пассионарий  Юлия  Тимошенко  окучивает 
электоральное  болото  центральных областей,  а  Партия регионов  не  является выразителем политических  чаяний  юго-
востока. Она выражает бизнес-интересы части региональных элит, население же настроено пророссийски. 

Регионалы ориентированы на Запад, куда элиты продают свой металл, и апеллируют к Западу за подтверждением 
своей легитимности. Но Брюссель и Вашингтон откровенно ставят на Ющенко, в преданности которого могут быть уверены. 
Странны и потуги коалиции Януковича решить свои проблемы на Майдане. Рабочие, свезенные туда бизнесменами, явно 
тушевались. Они не могут искренне защищать интересы своих работодателей. Побудить их сделать это коалиция тоже не в 
силах: у нее нет идеологии. Кроме того, без внешней поддержки «цветные» революции не работают, а Кремль на этот раз 
Януковича не поддержал. 

А вот в Киргизии со дня на день может развернуться настоящая драма. Лидеры «тюльпановой революции» 2005 
года, Курманбек Бакиев и Феликс Кулов, не поделили власть. Отчасти по территориально-клановым причинам: Бакиев — 
представитель нищего исламизированного юга страны, Кулов — чуть более светского и развитого севера. После долгих 
интриг  Бакиев  остался  президентом,  а  Кулов  возглавил  оппозицию  —  объединенный  фронт  «За  достойное  будущее 
Кыргызстана». Оппозиция обвиняет президента в коррупции и кумовстве, требует немедленной реформы конституции и 
досрочных президентских выборов. Население склонно ее поддерживать, поскольку жить после свержения Аскара Акаева 
стало хуже. Начать акции протеста в регионах Фронт собирался с 9 апреля, а в Бишкеке — с 11-го. 

Вчера Феликс Кулов прибыл к зданию парламента, где в юртах голодают его соратники, и заявил: если до пятницы 
власти не уступят, Фронт выступит с требованием немедленной отставки президента. Юрты Кулова в Бишкеке — такой же 
сиквел «цветной» революции, как бело-голубые знамена Януковича на Майдане. Бакиев пошел по тому же пути. С юга 
страны  в  столицу  ежедневно  прибывают  сторонники  президента,  которых  уже  более  2  тыс.  человек.  Прибывают  и 
оппозиционные северяне, что может привести к столкновениям. 

Свою  тревогу  за  будущее  Киргизии  вчера  выразили  Ассоциация  киргизских  диаспор  России  и  Казахстана 
«Замандаш»  и  Центр  раннего  предупреждения  насилия  международного  общественного  фонда  «За  международную 
толерантность».  Они  призывают  соперников  к  переговорам,  опасаясь  раскола  страны.  Факт  их  выступления  очень 
показателен. «Замандаш» связан с Россией, а неизвестный ранее Центр эксперты связывают с прозападным движением 
«За единый Кыргызстан» Эдиля Байсалова и Розы Отунбаевой. 
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В Киргизии Кремль свою ставку сделал: Кулов дважды побывал в Москве. Запад долго не делал ставок, но, судя 
по появлению Центра, теперь ставит на Бакиева — просто потому, что другого противовеса Кулову в Киргизии нет. 

Завотделом  Центральной  Азии  Института  стран  СНГ  Андрей  Грозин  не  исключает  радикальных  событий. 
«Киргизия — самая свободная и непредсказуемая страна в регионе, — сказал он. — Там возможен и торг с перманентным 
кризисом, и столкновения. Соперники грозятся вывести на улицы 50 тыс. человек, но даже если выведут десять — неясно, 
смогут ли они управлять такой толпой». 

Андрей Грозин: «Никто в Москве не хотел бы, чтобы в Киргизии возникала 
конфликтная ситуация, потому что тогда Россия не сможет остаться в 
стороне от событий»

10.04.2007. Бишкекский пресс-клуб (BPC)
Подготовила Гульнура Торалиева

BPC взял интервью у Андрея Грозина, заведующего отделом Средней Азии и Казахстана Института стран  
СНГ,  о  текущей  политической  ситуации  в  Кыргызстане,  возможности  переговоров  между  властью и  оппозицией,  
позиции российского руководства по отношению к событиям в республике и  освещению в российских СМИ.

BPC: Как вы оцениваете текущую политическую ситуацию в Кыргызстане? Каков, по-вашему, наиболее 
приемлемый вариант развития событий?

Грозин: К  сожалению,  последние  2  года  российское  экспертное  сообщество  придерживается  только   одного 
общего подхода: никто не берется судить о том, как может развернуться ситуация. Существует очень много хаотических 
факторов, которые затрудняют системный анализ процессов, происходящих в республике. Каждый месяц в Кыргызстане 
происходит какой-то кризисный всплеск. То,  что наблюдается сейчас, -  это наиболее заметное и серьезное событие из тех, 
которые прошли с ноября прошлого года.

Что касается вариантов развития событий, то  я боюсь, что такое большое массовое скопление в центре столицы 
может действительно выйти из-под контроля организаторов этого митинга. Чтобы контролировать даже 10-тысячную толпу, 
необходимо иметь организационную структуру. Несмотря на появившуюся в интернете  структуру и   расписание того, кто и 
за  что  отвечает во время митинга,  у  меня нет  уверенности в  том,  что  все  эти  люди при всем моем уважении к  ним, 
действительно компетентны и способны контролировать большие массы населения. Это очень сложно, я не берусь судить 
о том, насколько оппозиция в Киргизии владеет этими технологиями, но дело в том, что я имею небольшой российский 
опыт, но не очень позитивный. Я не говорю даже о времени противостояния президента Ельцина  с  Верховным Советом, 
но  имею  в  виду   последние   годы  правления  предыдущего  президента,  которые   ознаменовались  многочисленными 
массовыми  мероприятиями,  в  ходе  которых  только  чудом  удавалось  избежать  серьезных  конфликтов.  Около  десятка 
подобных  серьезных  столкновений  было  в  ходе  массовых  митингов  и  протестов,  и  все  это  не  переходило  в  стадию 
серьезных конфликтов только, благодаря случайностям. Даже тогдашний московский постоянный митинговый электорат, их 
митинговая  активность  насчитывала  как  минимум  несколько  лет  с  начала  перестройки,  и  менее  постоянно  проходили 
разного рода эксцессы: столкновения  с милицией, с политическими оппонентами. До каких - то серьезных конфликтов дело 
не доходило, но я боюсь, что в Киргизии, которая имеет опыт  сложных нескольких дней после «тюльпановой революции», 
события могут пойти не по  положительному сценарию.

Конечно, здесь в Москве, люди, наблюдающие за ситуацией в Киргизии и в столице, и в регионах, хотели бы 
больше всего,  чтобы и нынешняя часть  оппозиции,  объединившаяся  вокруг   Объединенного фронта,  и  официальная 
власть сели за стол переговоров и нашли какой-то путь к компромиссу. Никто в Москве не хотел бы, чтобы в Киргизии 
возникала  конфликтная  ситуация,  потому  что  тогда  Россия,  конечно  же,  не  сможет  остаться  в  стороне  от  событий, 
происходящих в стране. Поскольку надо учитывать высокий уровень отношений между нашими государствами, учитывать 
также то, что Россия несет довольно серьезный уровень ответственности за стабильность вообще в регионе и в Киргизии в 
частности, принимая во внимание  наше общее членство в ряде политических и военно-политических организациях. Никто 
не хотел бы того, чтобы в стране возник какой-то конфликт. Такая головная боль здесь абсолютно никому не нужна.  Все 
хотели бы того, чтобы власть и оппозиция сумели урегулировать свои противоречия именно за столом переговоров, а не на 
площадях.

BPC: Как вы считаете, есть ли у оппозиции реальная возможность  добиться своего главного требования: 
досрочных выборов президента?

Грозин: Нынешняя власть в стране, если сравнивать ее с предыдущей, несмотря на многочисленные ошибки, 
которые новая власть тоже наделала в большом количестве, тем не менее, смотрится достаточно прочно, в сравнении с 
режимом Акаева,  который по  большому счету  только  внешне выглядел более  устойчивым накануне  марта  2005  года. 
Оказалось, что достаточно лишь одного толчка, чтобы вся система рассыпалась.

К нынешнему политическому режиму можно предъявлять много  претензий  и часто  обоснованных,  но  как  мне 
кажется,  еще не время, чтобы предъявлять ему какие-то серьезные счета.  2 года - это недостаточный срок для этого.

Посмотрите на то, как начинался первый срок ныне действующего президента России. Первый 3 года ушли не на 
строительство новых вертикально связанных политических и экономических систем, а на преодоление того, что досталось 
от  предыдущего  президента.  То  есть  на  избавление  от  опеки,  которая  до  недавнего  времени  называлась  семейной, 
избавление от  принятых на себя  ранее каких-то обязательств, причем это избавление происходило безболезненно и 
никого не ущемило. Наведение элементарного порядка в экономике, то есть первые шаги  тогда вызывали очень большие 
вопросы в России, тем не менее, ситуация менялась с каждым годом к лучшему, и поэтому можно сделать вывод о том, что 
нынешняя 70%-ная поддержка действующего президента народом возникла не в  первый год его правления. Она начала 
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формироваться  буквально  к  концу  первого  срока.  Поэтому  я  думаю,  нынешней  власти  в  Кыргызстане  при  множестве 
претензий, надо дать немного больше времени для решения проблем.

Кроме того, не следует забывать и о внешнеполитическом контексте  того, что происходит сейчас в Киргизии. К 
сожалению,  Киргизия все больше и больше и не только  в  глазах российского экспертного сообщества,  но и в  глазах 
российских  СМИ,  бизнеса  и  в  значительной  части  российских  политиков  формируется  в  виде  достаточно 
непривлекательной страны, в которой постоянно происходят какие-то потрясения. 

Ясно,  что это не способствует улучшению ее инвестиционного климата, улучшению ее политического имиджа, в 
особенности учитывая предстоящий саммит ШОС, -   все это сугубо внутрикиргизские проблемы, который приобретают уже 
гораздо более  широкое звучание.  У многих возникает вполне резонный вопрос,  что  же это  за союзник,  что  же это  за 
стратегический  партнер,  и  соратник  по  региональным  организациям,  у  которого  все  время  происходят  внутренние 
потрясения.

Необходимо  более  серьезно  подходить  к  сохранению  внутренней  политической  стабильности.  Это  не  только 
киргизская  проблема,  а  также  ближайших  соседей  Киргизии.   Что  греха  таить,  посмотрите  на  то,  что  происходит  в 
Казахстане.  Киргизия уже стала своеобразным пугалом для граждан Казахстана и Узбекистана.

Во  многом  такие  страшилки  о  том,  что  происходит  в  Киргизии,  обусловлены  внутриказахстанскими  и 
внутриузбекскими проблемами. Проблемами тех режимов, которые существуют  в этих странах. Очевидно, что подобного 
рода тенденции отражаются на массовом сознании сопредельных с Киргизией стран, и преодолеть потом эту инерцию 
восприятия  Киргизии  как  какой-то  черной  дыры  региона,  где  происходят  перманентные  кризисы,  где  отстреливают 
депутатов, где постоянно делят собственность и осуществляют давление на инвесторов,  будет трудно. В перспективе это 
может создать дополнительные  проблемы, когда страна будет преодолевать экономический и социальный кризисы, в 
которых она сейчас находится.

BPC: Кому, по вашему  мнению, сейчас симпатизирует Кремль? Существующей власти или оппозиции? 
Или отдельной личности?

Грозин: Поскольку Кремль многопартиен, каждая башня Кремля придерживается своей точки зрения на то, как 
следует выстраивать политику в отношении к тому или иному союзнику и партнеру по той или иной проблеме. Поэтому я не 
думаю, что существует некий общий подход: «общекремлевский» или «президентский» по отношению  к тому, как России 
следует вести себя по отношению к нынешней ситуации в Кыргызстане. Но я уверен, что четким индикатором более-менее 
суммированного российского подхода является то, как подается информация о ситуации в Кыргызстане в российских масс-
медиа. Сравните ситуацию с Украиной, как освещаются их дела в сравнении с делами в Киргизии, здесь можно заметить 
совершенно диаметральные подходы. Об Украине, при наличии симпатий российского политического класса к одной из 
участвующих в нынешнем конфликте сторон, говорится постоянно, много и очень четко. А о Киргизии говорится очень мало, 
если вообще что-либо говорится.

BPC: Кстати, вы можете сказать, почему российские СМИ отмалчиваются?
Грозин: Я  думаю,  потому  что  было  принято  решение  о  том,  что  все  происхjдящее  в  Киргизии  –  это 

внутрикиргизская  проблема.  Противостояние  оппозиции  и  власти   должно  разрешиться   силами  самих  граждан 
Кыргызстана. Желательно, чтобы это разрешение произошло без каких-либо конфликтов. Вот,  это основная позиция.

То,  что  господин Кулов  приезжал трижды в Москву,  а  также  некоторые люди от  администрации  президента 
Бакиева, говорит просто о том, что очевидно Кремль сейчас не имеет желания поддерживать ту или иную сторону. То есть 
во многом здесь проявляется ситуация схожая с той, которая складывалась в начале зимы 2005 года. Тогда здесь тоже 
были и господин Бакиев, и госпожа Отунбаева, и многие другие. Их в Москве тоже встречали, разговаривали, но никаких 
гарантий  не  давали.  Я  думаю,  что  такой  подход,  когда  выслушиваются  в  разных  башнях  Кремля  разные  политики 
Кыргызстана,  наверное,  производится  и  сейчас.  Но  они  только  выслушиваются,  но  никаких  обещаний  поддержки  и 
вмешательства и уж тем более помощи ресурсами не дают. Поэтому  было странно читать, что Кулова якобы поддерживает 
Россия,  а  Бакиева  -  Китай.   Собственно,  и  китайские  коллеги  были удивлены подобного  рода  оценками.  Все  гораздо 
сложнее, и очень многие вопросы, особенно  касающиеся перспектив развития политического процесса в Кыргызстане, 
скрыты от посторонних глаз, они обсуждаются  на уровне неформальных контактов, закрытых встреч. Нам известны лишь 
отдаленные,  и  даже искаженные данные.  Я не думаю,  что следует искать  в  событиях  после  отставки Кулова с поста 
премьер-министра  российскую руку.  Москва  заинтересована  в  том,  чтобы в  республике  была  стабильность,  чтобы не 
пришлось расхлебывать всю кашу, которая может завариться в  Бишкеке.

Митинги оппозиции в Киргизии
11.04.2007. Евразийский дом

Андрей Грозин 
На данный момент не совсем ясно, какое количество людей участвует в митинге в Киргизии, во что выльются 

протестные выступления. По некоторым данным, в Бишкеке уже находится шесть тысяч сторонников оппозиции, и колонны 
продолжают  прибывать.  Кроме  того,  появилась  информация,  что  в  столицу  стягивается  бронетехника.  Правда,  каким 
силовым структурам эта техника принадлежит, неизвестно.

Я думаю,  что  оппозиции удастся собрать  около 10 тысяч  сторонников.  Это,  конечно,  не  50 тысяч,  о  которых 
заявляют оппозиционные лидеры, тем не менее, 10 тысяч это очень много. Примерно столько участвовало в «революции 
тюльпанов» два года назад (с обеих сторон).
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Можно  ожидать  развития  разных  сценариев.  Но  сейчас  стороны  не  ориентированы  на  конфликт  и  силовое 
решение. Оппозиция не заинтересована в этом, поскольку неизбежные жертвы в случае силового варианта дискредитируют 
оппозиционных лидеров, для них это будет равносильно политической смерти.

Власть же помнит аксыйский прецедент 2003 года,  когда произошел расстрел мирных демонстрантов.  Многие 
эксперты сходятся в том, что именно это событие послужило началом заката власти Аскара Акаева. Повторение подобного 
рода событий не выгодно президенту Курманбеку Бакиеву. Любая силовая провокация ударит по авторитету власти.

Кроме того,  беспокойство  соседей  –  Казахстана,  Узбекистана,  Китая –  по  поводу  ситуации в  Киргизии  может 
вылиться в конкретные политические решения. Речь идет о предстоящем саммите ШОС в Бишкеке. Я полагаю, что вряд ли 
лидеры соседних государств согласятся проводить саммит в столице, сотрясаемой постоянными митингами. Тем более что 
митинги могут перейти в стадию неуправляемости.

Дело в том, что технология мобилизации митингующих в Киргизии носит довольно странный характер. С одной 
стороны,  за  время  массовых  выступлений  сформировалась  прослойка  профессиональных  организаторов  массовых 
выступлений, сложились даже некоторые элементы инфраструктуры, в некотором смысле индустрия, хотя и в зачаточной 
форме.

С  другой  стороны,  протестные  выступления  могут  быть  стихийными,  неуправляемыми,  а  участники  митингов 
никому не подчиняться. Такое возможно, если произойдет силовое столкновение, которое в свою очередь может привести к 
штурму Белого дома.

Такое  уже  было  дважды.  Первый  штурм  закончился  отстранением  Акаева,  второй  завершился  для  Бакиева 
благополучно, поскольку тогда оппозиция на самом деле не имела желания сменить власть.

Сейчас любая провокация может закончиться силовым вариантом. Но, повторюсь, что стороны не заинтересованы 
в таком сценарии. Об этом постоянно говорит лидер оппозиции Феликс Кулов. Это подчеркивает Бакиев своими уступками. 
Последняя из них – внесение третьего варианта Конституции.

Тем самым Бакиев хочет выиграть время, не дав оппозиции консолидироваться и выдвинуть неприемлемое для 
президента требование отставки. Пока оппозиция настаивает на неких перевыборах, которые доказали бы легитимность 
Бакиева. Лозунг «Бакиева в отставку» не звучит.

Однако,  если  напряжение  будет  нарастать,  выдвижение  такого  лозунга  возможно.  Особенно  если  будет 
организован завоз южан – сторонников Бакиева. Хотя этого не должно быть, поскольку тогда вполне вероятно силовое 
столкновение. И силовые структуры здесь не помогут, они не смогут развести оппозиционеров и сторонников Бакиева. У 
силовых структур Киргизии просто нет достаточного человеческого ресурса для этого. Плюс они не отличаются высокой 
управляемостью и не очень ориентированы на сохранение государственности. Это не является для них мотивирующим 
фактором.

Зной и свист
12.04.2007. Вечерний Бишкек

Андрей Орешкин
Отчет с мест новой "киргизской революции"
В два часа дня площадь была запружена. Собравшиеся больше часа не знали, чем заняться, и спасались от зноя 

кто как  мог.  Развлекала  их только  музыка,  доносившаяся из  динамиков вперемешку  с  записями  речей оппозиционных 
лидеров.

К тому времени милиция заняла посты вокруг Дома правительства, расположившись на близлежащих газонах. 
Стражи порядка были вооружены резиновыми дубинками и щитами. Кое у кого можно было увидеть оружие для стрельбы 
газовыми шашками.  Все  это  относится к  так  называемым спецсредствам.  Похоже,  начальники  МВД сдержали слово  - 
боевого оружия у сотрудников в погонах нам увидеть так и не удалось. Зато мы могли лицезреть несколько пожарных 
машин с установленными на них водометами - охлаждать пыл, если толпа станет неуправляемой.

"Белый дом" люди в форме еще с утра оцепили со всех сторон, а также внутри и снаружи. За оградой можно было 
увидеть бронетранспортер.

Когда все главные оппозиционеры собрались на трибуне, депутат Мелис Эшимканов открыл выступления. Он же 
представлял каждого лидера. Одним из первых произносил речь глава Объединенного фронта Феликс Кулов. Он заверил, 
что  митинг  будет  носить  сугубо  мирный  характер.  И  объявил,  что  со  сторонниками  решил  до  конца  добиваться 
конституционной реформы. Остальные нардепы и организаторы пикета выступили примерно в том же духе.

Экс–спикер  Омурбек  Текебаев  объявил,  что  президент  нынче  тормозит  государственные  реформы.  Вариант 
Основного  закона,  предложенный  рабочей  группой  на  рассмотрение  парламента,  депутат  считает  нелегитимным.  "Мы 
должны выработать вариант, который будет для страны наиболее оптимальным", - сказал народоизбранник.

Ближе к  15.00  митингующие заскучали.  Пыл ораторов  начал иссякать,  да и жара гнала  митингующих  в  тень. 
Молодежь развлекалась, запаковываясь в косынки так, что видны были только глаза. Митинг оппозиции напоминал уже 
разброд праздношатающейся толпы.

Шаг навстречу
Около 17.00, когда жара начала спадать, а митингующие устали и начинались мелкие потасовки за раздаваемую 

воду, к манифестантам вышел премьер–министр Алмазбек Атамбаев. Естественно, он собрал аншлаг - все, утомленные 
солнцем, вернулись на площадь.

Премьер попросил у собравшихся времени для выполнения требований народа. "То, что Кулов не сделал за два 
года, я не в силах сделать за две недели", - объявил глава кабмина. И пообещал передать президенту все требования 
демонстрантов.
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Однако те долго слушать Атамбаева не пожелали - из толпы раздались свист и улюлюканье. Глава правительства 
успел только пообещать, что в случае успешного завершения конституционной реформы дела в стране быстро пойдут на 
лад. И его голос потонул в протестующих криках. Премьеру ничего не оставалось, как удалиться.

Спи спокойно, город
Министр внутренних дел Болотбек Ногойбаев вчера в разгар событий заявил, что для охраны столицы приняты 

самые серьезные меры -  увеличилось  количество  патрулей,  усилена  бдительность.  Кроме  того,  на  площади Ала–Тоо 
оставалось немало сотрудников, дабы предотвратить возможные эксцессы.

Глава  МВД  заявил,  что  никаких  провокаций  его  подчиненные  не  допустят.  В  рядах  митингующих  постоянно 
находятся  милиционеры,  контролирующие  ситуацию  и  попутно  высматривающие:  вдруг  в  толпе  появятся  люди, 
находящиеся в розыске?

- Пусть стоят, это их конституционное право, - заявил Ногойбаев. - Сил у нас хватит, чтобы не допустить ЧП. Ни 
один страж порядка на сторону оппозиции не перешел.

Председатель ГКНБ Мурат Суталинов заявил, что пара–тройка его подчиненных тоже находится на площади. "Но 
мы смотрим,  чтобы не появились всевозможные экстремисты и не совершалось преступлений против государственной 
власти.  То  есть  работаем  в  рамках  своей  компетенции.  Ловить  преступников  -  дело  МВД",  -  заявил  главный  чекист. 
Ситуация, по его словам, не должна выйти из–под контроля. Сил, чтобы предотвратить это, достаточно.

Сколько их...
Руководители МВД оценили общее количество  собравшихся вчера  на площади Ала–Тоо  максимум в  5  тысяч 

человек.  Лидерами  оппозиции  назывались  разные  цифры  -  от  15  до  25  тысяч.  А  Эшимканов  и  вовсе  объявил,  что 
собравшихся никак не меньше 50 тысяч! Однако, на наш взгляд,  общее число митингующих не превышало 7–8 тысяч 
человек.

...а сколько надо?
Меж тем Феликс Кулов вел собственный подсчет прибывших на митинг - по количеству повязок. "Мы изготовили 35 

тысяч бандан - все розданы. Некоторые взяли по две, но таких было не более пятисот", - заявил Кулов. Другой системой 
подсчета, по его словам, была... еда (что можно воспринять как ноу–хау в мировой практике). Мол, прикидывали число 
митингующих по количеству машин с пищей. Итоговая цифра - 45–55 тысяч человек. Милиция же озвучила цифру в 4,5–5,5 
тысячи. Получается, каждый манифестант съел по 10 порций?!

Красный крест
Неподалеку от эпицентра событий весь день дежурила Служба спасения. Врач Кадыр Абдылдаев рассказал, что 

дежурная бригада будет стоять рядом с митингующими, пока остается хоть малейшая опасность для жизни людей. Если 
понадобится,  то  вызовут  дополнительные  кареты  с  докторами.  А  случиться  в  такой  толпе  может  всякое  -  молодежь 
подерется или у пожилого человека сердце прихватит.

"Чужие" в камуфляжке
Замминистра  внутренних  дел Темиркан  Субанов  объявил,  что  во  избежание  провокаций  все  стражи порядка, 

охраняющие площадь, одеты только в милицейскую форму.
- Мы располагаем информацией, что митингующие намерены одеть в камуфляжную форму своих сторонников и 

имитировать переход на их сторону якобы наших сотрудников. Во избежание таких инсинуаций все одеты в стандартную 
форму. Если встретите кого в пятнистом обмундировании - их люди, - предупредил он. Интересно, что сам генерал заявлял 
это, будучи в камуфляже.

Также  Субанов  добавил:  "Если  начнется  форменный  беспредел,  нам  ничего  не  останется,  как  стрелять  на 
поражение".

Феликс Кулов: Президент сам уже пошел навстречу и начинает 
инициировать процесс мирной передачи власти

12.04.2007. Tazar (Киргизия)
"Наша  окончательная  цель  -  добиться  изменения  в  Конституции,  при  которой  власть  президента  будет 

ограничена".
Феликс Кулов, лидер ОФ, на брифинге для СМИ во время второго дня митинга оппозиции в Бишкеке, ответил на 

вопросы журналистов:
Tazar: Что может стать предметом переговоров между вами и президентом Бакиевым?
Ф.  Кулов:  Мне  задают  много  вопросов,  что  же  мы все-таки  планируем сделать.  Более  того,  говорят,  что  мы 

планировали 11 апреля осуществить мирный захват власти. И где же эта передача? Я хотел бы сказать, что я говорил, что 
с 11 апреля начнется процесс мирной передачи власти. В чем он заключается? До нашего решения, президент сам уже 
пошел навстречу и начинает инициировать этот процесс мирной передачи власти. Он делает это посредством направления 
соответствующего проекта Конституции в кыргызский парламент. То же самое сделали и мы. И получается, что ранее 
президент боялся отдавать свою власть, но под угрозой того, что фронт выдвинул такие требования, он начинает сам уже 
как бы сдавать свои позиции . Это очень примечательный факт, я считаю, что мы уже добились своей первой поставленной 
цели: президент согласился на ограничения своих полномочий. Это очень важная победа.

Другой вопрос, что он будет ограничивать и как. И уже здесь надо внимательно изучить закон, потому что мы его 
пока еще, в детальном виде не имеем. Это очень важный момент. И второй момент: как мы будем добиваться? Мы не 
планируем, каждый день выводить на площадь по 30 000 человек, нам этого не надо. Мы планируем провести бессрочный 
митинг и будем ждать, как наши требования будут выполняться. Невыполнение наших требований со стороны власти, я 
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подчеркиваю,  по желанию тех людей,  которые вышли на митинги,  приведет  к  тому,  что  мы просто  будем вынуждены 
призвать людей, чтобы количество митингующих увеличилось.

Это процесс мирного давления на власть, он будет носить перманентный характер. Что это значит? Когда мы 
говорили о мирной передаче власти, мы исходили из того, что президент не хочет поступаться своими полномочиями. И 
сегодня угроза того, что люди выйдут на митинги, протестуя против подобной политики президента, и заставила его пойти 
на попятную. И это, я считаю, очень важный момент.

Tazar: Почему до сих пор не заявлена экономическая программа оппозиции? Что вы планируете делать в стране, 
если добьетесь отставки президента?

Ф.  Кулов:  Экономическая  программа  оппозиции,  есть.  Но,  как  вам  сказать,  у  нас  же  объединяются 
Социалистическая партия, партия Ар-намыс, другие партии. И каждая партия выдвинет свои экономические программы. 
Кроме того, будучи премьер-министром, я предложил Стратегическую программу развития на среднесрочный период. Это 
тоже один из элементов того, что мы сейчас делаем. Поэтому вопрос сейчас стоит не в самой программе, потому что любая 
программа развивает коррупционный механизм политического управления. Поэтому мы считаем, что надо сначала надо 
изменить политическое управление, а потом уже можно будет говорить об успешном развитии экономики.

Вопрос других СМИ: Что Вы подразумеваете, когда говорите, что пойдете до конца? Какова Ваша окончательная 
цель?

Ф. Кулов: Наша окончательная цель - добиться изменения в Конституции, при которой власть президента будет 
ограничена. Она не будет такой безграничной как сегодня. И тем самым, мы сможем обеспечить реальную стабильность. 
Если будут  новые изменения в  Конституции,  то  мы говорим о досрочных выборах.  Другое дело,  когда эти досрочные 
выборы реально провести? И это уже второй вопрос.

Вопрос других СМИ: Хватит ли для этого поддержки народа?
Ф.  Кулов:  Поддержка  не  в  том,  чтобы вывести  побольше  людей,  а  в  том,  что  какова  сама  психологическая 

атмосфера, общий настрой во всем государстве. Девяносто процентов населения поддерживают наши требования. Другое 
дело, что не все люди могут выйти, по разным причинам. И вот эту атмосферу президент уже почувствовал.

А.Грозин: Любые решения киргизская элита пытается провести с помощью 
митингов

12.04.2007. kreml.org
-  Ситуация  в  Киргизии  на  сегодняшний  день  выглядит  достаточно  сложной.  Оппозиция  в  тактическом  плане 

сделала ставку на ежедневное увеличение количества своих сторонников на площади. Если сравнивать с последним по 
времени всплеском митинговой  активности  в  Бишкеке в  ноябре  прошлого года,  я  как  раз  там был,  наблюдал это  все 
непосредственно,  есть  ощущение,  что  нынешняя  акция  более  многочисленная,  более  организационно  продуманная  и 
подготовленная. Кроме того, видно, что оппозицию явно не устраивает тот курс, который сейчас проводит президент. Я 
имею в виду не политический курс, не курс в целом страны, а именно реакцию президента на активизацию оппозиции. 
Президентская  администрация  сейчас  ориентируется  на  раскол  оппозиции,  на  растаскивание  лидеров  различных 
оппозиционных движений, перетягивание их на более умеренные позиции, если не на прямое сотрудничество. То есть, если 
не удается решить вопрос непосредственно с трудоустройством тех или иных оппозиционеров, как это, допустим, было 
недавно  с  премьером  Атамбаевым,  в  таком  случае  их  постараются  ориентировать  на  более  умеренные  лозунги,  по 
сравнению с теми,  которые выдвигает Объединенный фронт оппозиции.  Сейчас идет активизация недавно созданного 
движения "За реформы", "За единый Кыргызстан". Если оценивать в целом палитру киргизской оппозиции, то радикальное 
оппозиционное  движение  "Объединенный фронт",  радикальное  по  отношению к  президентской  власти,  и  значительная 
часть  движения  "За  реформы",  от  которого  откололось  более  умеренное  его  крыло  "За  единый  Кыргызстан",  в 
количественном и качественном плане явно превосходят все остальные сегменты оппозиционного поля Киргизии. Можно с 
уверенностью  говорить  о  том,  что  сейчас  лицо  киргизской  оппозиции  выглядит  достаточно  радикально,  и  наиболее 
заметная его часть как раз и находится на площади.

Судя по тому, что вчера говорил Кулов, выступая на митинге, в частности, он утверждал, что никаких закулисных 
переговоров с президентом не ведется и вестись не может, очевидно, что какие-то переговоры все-таки идут, потому что 
иначе просто не надо было бы опровергать подобного рода информацию. Другое дело, что я не вижу пока ни с той, ни с 
другой стороны серьезного желания пойти на взаимные уступки для снятия напряженности. Президент Бакиев предложил 
создать комиссию для выработки очередных поправок в очередной проект Конституции. За последние пять месяцев это 
будет  уже  третий  проект.  Скорее  всего,  это  вынужденная  мера.  Президент  идет  на  такие  шаги,  в  том  числе 
перераспределяет  часть  своих  полномочий  парламенту  и  правительству,  как  мне  представляется,  в  надежде  просто 
выиграть время.  Как это,  кстати,  было и в ноябре.  Тогда после недели митингов была принята очень неприятная для 
президента  Конституция,  где  его  полномочия  были  существенно  ограничены.  Но  буквально  через  месяц  после  этого, 
президент,  используя различные формальные и неформальные рычаги влияния на депутатов,  сумел вернуть себе все 
ранее утраченные позиции. Был принят декабрьский проект Конституции или декабрьская Конституция, которая, по сути 
дела, возвращала все на круги своя, и президент опять стал центральной фигурой в политическом поле Киргизии. Я думаю, 
что сейчас Бакиев рассчитывает на подобного рода комбинацию.

В Киргизии, к сожалению, к процессу выработки основополагающих законодательных норм, таких как Конституция, 
и к процессу назначения правительства, относятся, мягко говоря, без лишнего почтения. Министры сидят на своих постах не 
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более полугода, происходит постоянная чехарда, Конституции меняются даже чаще, чем раз в полгода. Такой "нигилистский 
дух" существует там последние два года, и, к сожалению, прогрессирует.

Митинговая активность, которая перманентно наблюдается в Киргизии, появилась из-за осознания того, что любое 
решение, даже на уровне Конституции, на уровне формы политического режима можно "продавить" через митинги.

После прецедента 2005 года,  когда бывший президент покинул свой пост,  все элиты поняли,  любое решение 
можно "продавить", используя элементы массовой мобилизации населения. Это стало превалировать в умах элиты. Причем 
это касается не только радикальной оппозиции,  примерно те же  подходы исповедует и официальная власть.  То  есть, 
налицо  отсутствие,  условно  говоря,  того,  что  принято  называть  почтением  к  власти,  отсюда  безвластие.  Кроме  того, 
существует  масса  противоречивых  интересов  различных  групп,  на  которые  распадается  киргизская  элита  -  и  по 
региональному принципу, и по принципу образования финансово-промышленных групп, и по принципу внешнеполитических 
предпочтений.

Это дробит элиту, и ее интересы, к сожалению, почти не сходятся.
Оппозиция - это часть элиты. В Киргизии говорят о том, что оппозиционеры - это бывшие чиновники, которые по 

тем или иным причинам утратили свои посты, а теперь исповедуют идеологию реванша. Отчасти это действительно так.
Президент  в  определенной  степени  сам  породил  нынешний  кризис  после  непродуманного  шага  по  разрыву 

тандема с Куловым. Трудно было ожидать, что Кулов удовлетворится предложениями возглавить Совет Безопасности или 
президентскую администрацию. По большому счету, всем в Бишкеке тогда было понятно, что если бы Кулов принял эти 
предложения, то он просто перестал бы существовать как самостоятельный политик.  Ничего другого,  кроме как уйти в 
оппозицию и консолидировать ее вокруг себя, Кулову просто не оставалось. И вытолкнули его туда люди Бакиева, да и сам 
Бакиев. Я думаю, что это непродуманное решение сейчас аукается митингами.

Как дальше будет развиваться ситуация в  республике предсказать  очень сложно.  Страна  в  последнее время 
демонстрировала хаотические тенденции, существующие на разных уровнях общественной жизни, которые не позволяют 
достаточно определенно прогнозировать развитие событий. Возможны варианта. Власть и радикальное крыло оппозиции 
придут  к  какому-то  консенсусу,  это  может  произойти  вокруг  будущей  конституционной  комиссии.  Может  сыграть 
положительную  роль  решение  кооптировать  часть  представителей  оппозиции  в  правительство,  то  есть  поменять 
чиновников. В ныне действующем кабинете министров от оппозиции пока только премьер-министр, какое-то отношение к 
оппозиции имеет министр сельского хозяйства. Конечно, это не коалиционное правительство. Поменять министров, ввести 
в правительство другие фигуры в Киргизии не является серьезной проблемой.

В каком ключе будут  развиваться взаимоотношения Кулов -  Бакиев,  я сказать затрудняюсь.  Кулов объединил 
вокруг себя большую часть оппозиции, и предлагать ему пост ниже премьерского, бесполезно - он откажется. Тем более, 
что совсем недавно назначили нового премьера. Даже по киргизским меркам, это будет слишком. Наверное, можно найти 
какую-то  формулу,  которая  удовлетворила  бы  и  Кулова,  и  Бакиева.  Бакиев  человек  достаточно  вменяемый, 
договороспособный. Кулов тоже при всей своей прямоте, которую он всегда демонстрирует,  за долгие годы сидения в 
тюрьме, стал гораздо мудрее и спокойнее. Как известно, он отбывал длительный срок заключения при Аскаре Акаеве, и был 
освобожден после революции 2005 года. В принципе, оба эти человека могут договориться. Даже личная встреча этих 
политиков, совместное обсуждение проблем могут как-то смягчить нынешний градус противостояния.

Второй  вариант  развития ситуации в  Киргизии  смотрится  гораздо  хуже.  В том случае,  если  оппозиция  будет 
ежедневно увеличивать количество своих сторонников, митингующих на площади, обстановка в Бишкеке может развиваться 
как в ноябре прошлого года. Тогда люди тоже выходили на площадь, и постоянно твердили о том, что в любом случае надо 
избежать насилия, перетекания конфликта на региональную плоскость между севером и югом. То есть, говорили то же 
самое, что говорят сейчас и власть, и оппозиция. Тем не менее, с каждым днем стояния люди становились все более 
радикально настроенными. Градус противостояния повышался с каждым днем. Произошли столкновения, но они носили 
локальный характер только потому, что президент резко отыграл назад и согласился передать часть своих полномочий 
парламенту. Была принята Конституция, которая устроила митингующих, и люди начали расходиться. Я думаю, что если бы 
они постояли еще день-другой, тогда могло бы дойти до серьезного побоища. Сейчас все повторяется: каждый лишний 
день не улучшает ситуацию, а увеличивает вероятность развития сценария по негативному пути. Поэтому решать конфликт 
надо как можно быстрее.

ТУРКМЕНИСТАН
Чем удовлетворился министр?

08.04.2007. Немецкая волна
В.Волков, О.Сарыев

Министр иностранных дел России Сергей Лавров, побывав с двухдневным визитом в Ашхабаде, объявил СМИ о 
том, что удовлетворен результатами переговоров.

Министр иностранных дел России Сергей Лавров, побывав с двухдневным визитом в Ашхабаде, объявил СМИ о 
том,  что  удовлетворен  результатами  переговоров.  Напомним,  что  в  Ашхабаде  глава  внешнеполитического  ведомства 
России  встречался  с  президентом  Туркмении  К.Бердымухаммедовым  и  министром  иностранных  дел  республики 
Р.Мередовым. Российский гость подчеркнул, что стороны "подтвердили заинтересованность в наращивании экономического 
сотрудничества и обоюдный интерес к тому, чтобы активнее развивалось гуманитарное взаимодействие". Надо отметить, 
что, как рассказал корреспонденту "НВ" источник в МИД Туркмении, с Лавровым из Москвы в столицу Туркмении прибыла 
большая  группа  сотрудников,  которые  вели  интенсивные  переговоры  с  коллегами  из  Туркмении  по  вопросам 
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взаимодействия  в  энергетическом  секторе.  Однако,  по  словам  источника,  дальше  взаимных  заверений  в  развитии 
отношений  дело  не  сильно  продвинулось  вперед.  Хотя  российская  сторона  высказала  серьезную  обеспокоенность 
интенсивным инвестиционным наступлением ряда конкурентов России на туркменский энергетический сектор, и, в первую 
очередь,  Китая  и  Украины,  конкретных  планов  расширения  влияния  российских  инвесторов  в  энергетике  и  в  других 
отраслях  на  переговорах  утверждено  не  было.  При  этом  источник  подчеркнул,  что  на  днях  украинские  специалисты 
запустили две газовые компрессорные станции, и на их открытии выступил президент Туркмении, (который, кстати, в своей 
речи опроверг распространяющиеся в зарубежных СМИ "слухи" о том, что заявление туркменской стороны об открытии 
нового крупнейшего месторождения газа не соответствует действительности).

Далее,  источник  сообщил  корреспонденту  "НВ",  что  в  ходе  переговоров  между  главой  российского  МИДа  и 
туркменскими хозяевами никаких соглашений, касающихся улучшения условий жизни русскоязычных граждан республики 
не принималось. Глава российского МИДа вопроса о гуманитарных проблемах русскоязычного населения Туркмении решил 
не заострять. Более того, к его приезду огромную очередь граждан России, ожидающих получения или замены паспорта в 
российском посольстве, просто разогнали, дабы не смущать высокого гостя из Москвы. В то же время, сами проблемы 
хорошо известны и стоят крайне остро. Достаточно назвать лишь одну из них – массовую безработицу, вызванную, помимо 
"общетуркменских" причин, дискриминацией по национальному признаку.

ТАДЖИКИСТАН
Президент пытается осуществить культурную перестройку в Таджикистане

11.04.2007. Еurasianet
Кабиз Арман

Преуспев  в  укреплении  личной  власти,  лидер  Таджикистана  Эмомали  Рахмонов  обратил  свое  внимание  на 
культурную сторону жизни Таджикистана. Он задумал провести в стране культурную перестройку,  призванную укрепить 
национальное самосознание и ослабить социальную напряженность в обществе. Однако, по мнению некоторых экспертов, 
эти шаги легко могут привести к обратным результатам.

Президент  вызвал  сенсацию  в  конце  месяца,  заявив  в  телевизионном  выступлении,  что  изменил  фамилию, 
отбросив  окончание  "ов"  и  вернувшись  к  традиционному  таджикскому  написанию –  Рахмон.  Он также  "дал  поручение 
соответствующим  структурам  принять  меры  по  упорядочению  наречения  новорожденных  таджикскими  именами",  - 
сообщило таджикское телевидение 26 марта.

Одновременно  с  инициативой  по  изменению  имени,  Рахмон  призвал  обеспечить  соблюдение  умеренности  в 
экономической сфере  жизни  Таджикистана –  в  стране,  где  показатель  ВВП на  душу населения составляет  всего 1300 
долларов США в год. Его основной мишенью стали дети зажиточных родителей: он запретил учащимся ездить в школу на 
автомобилях  и пользоваться в  учебных заведениях сотовыми телефонами.  Он также наложил строгие ограничения на 
школьные  выпускные  мероприятия,  запретив  проводить  расточительные  празднества.  В  начале  апреля  Рахмон  также 
публично призвал вернуть стране золотые и серебряные предметы, найденные в XIX веке при раскопках на реке Окс и 
хранящиеся сейчас в Британском музее.

"Мы  хотим  всемерно  поддерживать  и  возрождать  наши  национальные  традиции,  как  в  научном,  так  и  в 
историческом  плане",  -  сказал  Рахмон  в  выступлении  перед  представителями  своей  администрации,  которое 
транслировалось таджикским телевидением 5 апреля.

"Мы должны отказаться от всех этих привычек…которые вредят развитию общества и не дают повысить уровень 
жизни  и  благосостояния  людей,  -  отметил  далее  Рахмон.  -  Все  эти  новые  меры  в  первую  очередь  направлены  на 
повышение качества и уровня жизни таджикского народа".

Многие наблюдатели остались в недоумении, как меры по дерусификации вкупе с запретом выставлять напоказ 
свое благосостояние могут улучшить жизнь среднестатистического гражданина Туркменистана. Некоторые полагают, что 
эти  его  шаги  продиктованы  не  желанием  повысить  уровень  благосостояния  народа,  а  на  долгие  годы  обеспечить 
жизнеспособность своей администрации. В ноябре прошлого года Рахмон одержал внушительную победу на перевыборах, 
получив в свое распоряжение послушный парламент без единого конкурента на горизонте. Таким образом, единственная 
угроза для его администрации может исходить только из низов, где бесконечная нужда становится питательной средой для 
исламских радикальных группировок, в частности "Хизб-ут-Тахрир".

Таким  образом,  по  мнению  аналитиков,  запрет  выставлять  напоказ  свой  достаток  может  являться  попыткой 
закамуфлировать увеличивающийся разрыв между уровнем жизни и привилегиями немногих избранных таджиков и всего 
остального населения. Таджикские власти явно обеспокоены тем, что нужда, в которой живет большинство таджикских 
семей, порождает социальную напряженность в обществе, которая грозит разрастись до опасных масштабов.

В конце марта, примерно в то же время, когда Рахмон объявил о смене фамилии, руководители ведущих СМИ 
Таджикистана  обратились  к  правительству  с  жалобой  на  произвольное,  по  их  мнению,  отключение  электроэнергии 
электрической  компанией  "Барчи  Точик".  Они обвиняли компанию в  нарушении "прав  потребителей",  утверждая,  что  у 
государственной  структуры  отсутствует  "механизм  обратной  связи  с  обществом".  В  обращении  также  говорилось,  что 
энергетическая компания отключает электричество "в типографиях…, госпиталях и школах…не трогая при этом отдельные 
компании и частные дома".

"Несоблюдение  графика  подачи  электроэнергии,  а  в  отдельных  случаях  его  полное  отсутствие,  приводит  к 
напряженности  в  обществе,  подрывая  доверие  граждан  к  политике  правительства",  -  говорится в  обращении,  которое 
подписали руководители таких известных СМИ, как информационные агентства "Азия-Плюс" и "Авеста", а также газеты 
"Точикистон", "Фараж", "Курьер Таджикистана" и "Миллат".
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Как  сообщило  информационное  агентство  "Азия-Плюс",  в  середине  марта  министр  экономического  развития 
Таджикистана  Гуломджон  Бобоев  объявил  на  конференции по  развитию,  что  57  процентов  таджиков  живут  за  чертой 
бедности. Эта цифра была бы намного выше, отметил Бобоев, если бы не деньги, зарабатываемые рабочими мигрантами. 
Каждый год около 1 млн. таджиков - примерно 40 процентов работоспособного населения - отправляется на заработки за 
границу, в основном в Россию, отсылая затем домой родным большую часть зарабатываемых там денег. 

По  мнению  таджикского  диссидента  и  журналиста  Дододжона  Атовуллоева,  который  в  настоящее  время 
проживает в Москве, последние меры Рахмона продиктованы стремлением создать себе популистский имидж на фоне 
ухудшающейся экономической ситуации.

Другие  наблюдатели  полагают,  что  культурные  инициативы  связаны  с  напряженностью  в  отношениях  между 
Таджикистаном  и  Россией,  которая  в  последнее  время  начала  восстанавливать  свое  политическое  и  экономическое 
влияние в этой центральноазиатской стране. Рахмон стремится увеличить производство электроэнергии и алюминия, но 
достиг  в этой области немногого большей частью потому,  что российский алюминиевый конгломерат "РусАл" так  и  не 
осуществил обещанные планы по инвестированию. В 2004 году российская компания заключила сделку об инвестировании 
2 млрд. долларов в таджикские инфраструктурные проекты, однако реализации этих договоренностей мешают некоторые 
"технические" разногласия.

Некоторые  аналитики  полагают,  что  колебания  российской  компании  связаны  с  геополитической  дилеммой, 
проистекающей из желания Кремля поддерживать тесные связи и с Таджикистаном, и с Узбекистаном. Узбекский лидер 
Ислам Каримов является ярым противником таджикских планов по увеличению мощностей алюминиевого завода близ 
таджикско-узбекской границы. Инициатива Рахмона по изменению фамилии, без сомнения, привлекла внимание российских 
СМИ,  вызвав  у  некоторых  тревогу.  "А  как  быть  с  Петровыми,  Ивановыми  и  Сидоровыми?",  -  вопрошала  газета 
"Коммерсант".  Пресс-секретарь  таджикского  президента,  Абдуфаттох  Шарифов,  постарался  успокоить  их.  Он  назвал 
решение Рахмона "личной инициативой" и добавил, что президент не требует,  чтобы все таджики меняли свои имена. 
Однако  информационное  агентство  "Азия-Плюс"  привело  слова  официального  представителя  министерства  юстиции, 
которые противоречат заявлению Шарифова. "Традиционализация" имен "вскоре станет обязательной в Таджикистане", - 
отметил официальный представитель министерства юстиции.

По мнению таджикского оппозиционного журналиста Атовуллоева, Рахмон играет с Россией в опасную игру. Любой 
шаг,  который  может  оттолкнуть  Россию,  неизбежно  отзовется  экономическими  проблемами  для  таджиков,  считает  он. 
Россия может предпринять ответные шаги, наложив, например, ограничения на таджикских гастарбайтеров, деньги которых 
играют столь большую роль в финансовом благосостоянии большого количества семей Таджикистана.

Некоторые наблюдатели беспокоятся, что Рахмон, возможно, намерен установить культ личности сродни тому, что 
создал в Туркменистане покойный диктатор Сапармурат Ниязов. "Рахмонов остается у власти вот уже 14 лет и является 
неограниченным правителем. Он находится на вершине политической власти уже так долго, что, возможно, уверовал в то, 
что может делать все, что ему заблагорассудится",  -  отметил Кирилл Нуржанов, эксперт Центра арабских и исламских 
исследований Австралийского национального университета.
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